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 लोक  समा  बजे  म०पू०  पर  समवेत  हुई  ।

 महोदय  पोठास्ोन  हुए  )

 भरी  रामविसास  पासथान  :  अध्यक्ष  मैं  आपसे  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  तो
 न्यायज्योति  पर  बेठे  हुए  हैं  और  सदन  में  भी  नहीं  आ  रहे  हैं  और  हम  एक  चीज  के  लिए  सिफे
 सरकार  का  ध्यान  आकृष्ट  करने  के  लिए  आए  यहां  पर  होम  शंकरानंद  और
 श्री  केसरी  जी  भी  बंठे  सरकार  ने  यह  बहुत  अच्छा  काम  किया  है  कि  बाबा  साहेब  अम्बेडकर  के
 जन्म  हाताब्दी  वर्ष  14  अप्रैल  को  पब्लिक  होली-डे  की  घोषणा  की  है  लेकिन  हम  सरकार  से  सिर्फ
 यह  आग्रह  करने  के  लिए  आए  हैं  कि  पब्लिक  सैक्टर  पब्लिक  अंडरटे  किंग  बगैरह  में  छुट्टी  की
 घोषणा  नहीं  हुई  है  और  यू०पी  ०एस०सी०  की  परीक्षा  भी  उस  दिन  तो  फिर  यह  मोनिगलेस

 हो  जाता  है  कि जब  आपने  पब्लिक  होली-डे  किया  है  तो  सबके  लिए  पब्लिक  होली-डे  होना
 चाहिए  ।

 हम  सरकार  से  आग्रह  करेंगे  कि  बाबा  साहेब  अम्बेडकर  के  जन्म-दताब्दी  वर्ष  पर  आप  सब
 सैक्टर  में  पूरे  का  कम्पलीट  छुट्टी  की  धोषणा  इसलिए  हम  सरकार  से  आग्रह  करेंगे
 और  हम  सममते  हैं  कि सारा  सदन  इस  राय  से  सहमत  है  और  इसमें  कोई  दो  विचार  नहीं

 गृह  संत्री  एस०बो०  :  जो  नेगोशियेबल  इंस्ट्रमेंट  एक्ट  है  उसके  अंतर्गत  हम
 पब्लिक  पब्लिक  अंडरटेकिंग  को  भी  कवर  करने  की  कोशिक्ष  करेंगे  ।

 प्रदनों  के  मौखिक  उत्तर

 कि

 सूखे  से  प्रमावित  राज्यों  को

 $ 613.  औमती  बसुस्थरा  राजे  :

 शो  थी०  कृष्णा  राज  :

 क्या  कुछ  संत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करंगे  कि  :

 इस  समय  कौन-कोन  से  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  सूले  से  प्रभावित

 सूले  से  प्रभावित  प्रत्येक  राज्य/संघ राज्य  क्षेत्र  मे ंफसलों  और  पशुघन को  कितनी  हानि
 होने  का  अनुमान  और
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 ऐसे  प्रत्येक  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  न ेकितनी-कितनी  केन्द्रीय  सहायता  की  मांग  की  है

 ओर  अब  तक  वास्तव  में  उन्हें  कितनी  किशनी  धनराशि  दी  गयी  है
 ?

 कुषि  मस्त्रालय  में  राज्य  मंत्रों  शुल्लॉपल्ली  :  से  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रख्ष  दिया  भंवा

 विवरण

 मध्य  कनोंटंक  और  राजस्थान  राज्यों  के  कुछ  भागों  में  सूखे  की

 स्थितियां  होने  के  बारे  में  वहां  की  राज्य  सरकारों  ने  सूचना  दी  ह

 2.  इत  सूचनाओं  के  कर्नाटक  में  8.12  लाख  हैक्टेयर  मध्य  प्रदेश  में
 25.00  लाख  हैक्टेयर  (50%  से  महाराष्ट्र  में  58.60  लाख  हैक्टेयर  (50  प्रतिशत से

 तथा  राजस्थान  में  77.99  लाख  हैक्टेवर  फल  क्षीत्र  प्रभांवित  हुआ  गुजरात  स  रकार

 ने  लरीफ  लासाम्त  उत्पादन  में  10.42  लाख  मीटरी  खरीफ  तिलहुनों  में  11.71  लाख  भीटरों

 टन  तथा  कपास  में  7.37  लाख  मीटरी  टन  की  अनुमानित  हांनि  होने  की  सूचना  दो  पशुधन
 संबंधी  कौई  हालि  होने  की  सूचना  नहीं  है  ।

 3.  मख्य  प्रदेश  और  महाराष्ट्र  की  राज्य  सरकारों  ते  राहत  के

 लिए  50.00  650.00  220.00  करोड़  तथा  739.41  करोड़  रुफ्ले  को
 अतिरिक्त  केर्द्रीय  सहायता  की  मांग  करते  हुए  भापन  प्रस्तुत  किए  हैं  ।

 4.  राहत सब  के  लिए धन  व्यवस्था  करते  की  बते  मान  बोजना  के  अण्तगंत  राज्य  सरकारों
 को  आज्वत्तिक  जाधदांध  आने  पर  लापदरई  राहत  कोक  कौ  का  अमोग  करते  हुए  शहत  शपथ
 करने  होते  केन्द्रीय  सरकार  को  केवल  ऐसी  विरल  गम्भीरता  वाली  आपदाओं  के  मामले  में
 रिक्त  छहायता  देने  की जकरत  अढ़ती  है  जिहकें  राष्ट्रीघ्र  स्तर  प्रर  उपाज  करता  आकाशक हो  ।  सूखे
 की  स्थितियां  पंदा  होने  पर  असिरिक्त  ओेकीव  सहाम्रतमा  के  लिये  उक्त  श्रज्य  सस्करों  के  अनुसोखतें
 पर  राहत  के  लिए  धन  व्यवस्था  करने  की  मोजूदा  योजना  के  परिप्रेक्ष्य  में  तथा  सूखे  की  स्थिति  की
 गम्मीरता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  विचार  किया  गया  ।  स्थिति  का  जायजा  लेने  के  लिए  गुजरात  तथा
 मध्य  प्रदेश  राज्यों  में  केन्द्रीय  दल  भेजने  का  नमिर्यक्षलिका  क्या  एक  केस्ट्रीय  दल  इस  समय  मध्य
 प्रदेश  में  ह ैतथा  गुजरात  के  लिए  दल  शीघ्र  ही  रबाना  हो  इन  राज्यों  को  दो  जाने  ऋऋछो
 केन्द्रीय  यदि  कोई  की  रकम  कर  निर्णय  केन्द्रीय  अन्न  की  रिपोर्ट  मिलने  पर  किया
 जाएगा  ।  यह  निर्णय  भी  लिया  गया  है  कि  महाराष्ट्र  ओर  कर्नाटक  राज्यों  को  कोई  अतिरिक्त
 सहायता  देने  की  आवश्यकता  नहीं

 ओमती  ब्स॒सथरा  राजे  :  महोदय  ,  राजस्थान  के  सूले  की  स्थिति  का  हम  सबको  सामना
 करना  है  ।  फिर  भी  मैं  सरकार  से  पूछना  चाहती  हूँ  कि  यह  जानते  हुए  भी  कि  ईसे  संभय  राजस्थान
 में  स्थिति  बहुत  खराब  ।  भें  राजस्थान  को  ।  लाख  ठेम  अति  माह  केहूं  अथंटन  क्यों
 किया  नवम्बर  1991  में  इसे  67  हजार  टन  और  दस  समय  75  हजार  ढन  प्रत्नि  माह  क्यों
 किया  गया  है

 ?  यह  दिल्ली  के  10  किलोग्राम  प्रति  माह  प्रति  व्यक्ति  को  तुलन्म  म्लें  1.7  किलोग्रास
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 हति  माह  प्रत्ति  व्कषति  सपत  कया  सरकार  मीजूदा  सूखे  कीਂ  स्थिति  को  देखते  हुए”इस  आवंटन  को
 तत्काल  कम  से  कम  दिल्ली  के  बराबर  करेगी  ?

 कृषि  मंत्रो  बलराम  :  क्या  आप  माननीय  सदस्य  से  अनशेकककोे
 कि  बह  इस  प्रइन  को  खाद्य  ओर  नागरिक  आपूति  मंत्री  प्रेषित  करें  |

 झोमतो  बस्सथरा  राजे  :  यह  तो  कद  है  ।

 ]

 शो  असचस्त  सिह  :  अध्यक्ष  मुझे  एक  मिनट  के  लिए  बोलने  इसाश्रतः
 माननीय  बलराम  जी  मानते  हैं  और  उनको  समझाने  की  जरूरत  नहीं  है  कि  पश्चिमी

 रसाजस्थाम  में  कश्सात'क्हीं  हुई  जोर  चाथलःखॉने  बाला  पहंअदेक्षਂ है  बरसात नहीं  हुएतो  बाजरा

 यहीं  ठग़ा  ओर  जो  गेहूं  आभ  देते  हो  कक  कंरं्था  ।  जापः  बिल्ली  को  गेहूं  देते'हो  और

 इमको  दे  रहे  हो  राजस्थान मेंਂ  एकर्पक्तलो  ओर  माधभोयर  शदस्व मे  सवाल  वृछा  है  तो  आप  रहते  हो
 कि  किम्तीः  भो रःमंचालय  से  पूक्तो

 शरों  बलरास  जाखड़  :  अध्यक्ष  जो  मिनिस्ट्रो  इससे  कंसनं  करती  है  बहू  ज्यादा  बण्छे
 तरीके  से  जबाब  दे  सकती  है  ।

 शो  जलयंत  सिंह  :  आप  बुरे  तरोके  से  हो  जवाब  दे  दीजिए  ।  )

 बलराब  :  जिम्न:मिनिस्ट्री  रा  इससे  तास्लुकु  हैये  वे  बढ़ीं
 करता  हू  ।

 श्रोमतो  बसुर्थरा  राजे  :  मुझे  भफलोस.है  ग्रह  तो  बहुत  बेतुका  है  |

 भी  बलराम  शालड़  :  मैं  यह  करने  के  लिए  हमेद्या  तैयार  मैं  अपने  कत्तंब्य  से  कतई  पीछे

 नहीं  हट  रहा

 मैं  नहीं  चाहूंगा  हम  जितना  प्रक्योरमेंट  करते  हैं
 ''  जिस  मिनिस््ट्री  से  संबंधित  है

 वे  करेंगे  ओर  मैं  अगर  उस  मिनिस्ट्री  में  दखलअल्दाज  करूंगा  तो  क्या  अच्छा

 शी  राम  नाईक  :  बाप  मरहम-पढूढ़ी  तो  श्रगा  सदृभावना  तो  ध्यक्त  कर  सकते  हैं  ।

 भो  बलराम  जालड़  :  मुझे  आपसे  पूरी  सहान्  भूति  हमदर्दी  लेकिस मैं  गलते  काम  बोस
 करूंगा  ?  मैं  कंसे  कहूं  कि  मैं  उनका  काम  करू

 भरी  जलबंत  सिंह  :  आपने  गेहूं  काट  कर  गलत  काम  किया

 ओर  काखड़  :  आपको  फ्ता  है  कि  किस-तरह  से  भिनिस्ट्रीज  कॉ  काम  च्षसता
 मेरे  मंजालय  से:संदंधित-  प्रश्न  तो-मैं  एक  मिनट  में  कक्षव  देने  लिए  तेयार  हूं  +आप  मेरे
 मंत्रालय  से  मुताल्लिक  पूछिए  ,  फ़टाफट  जवाब  दू  गा
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 अध्यक्ष  महोदय  :  एक-एक  करके  आप  लोग  बात  बंठ  जाइए  ।  माननीय  सदस्या  को

 प्रदन  करने  दीजिए  ।

 बहू  इससे  निपटने  में  पूर्णतया  समर्थ  हैं
 '

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रकार  मत  कीजिए  ।  आप  अपना  स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।  उन्हें
 इससे  लिपटने  दें  ।

 श्रीमतो  बसुस्थरा  राजे  :  मैं  मंत्री  महोदय  से  केवल  यह  जानना  चाहतो  हूं  कि  क्या

 इसका  बहू  मतलब  है  कि  वह  इस  प्रदन  का  उत्तर  देने  से  पूर्णतया  इन्कार  कर  रहे  हैं  ।  प्रइन  राजस्थाम
 में  सूखा  राहत  सै  संबंधित  है  और  मैंने  उनसे  कहा  था  कि  यह  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  वह  भी
 राजस्थान  से  हैं  और  वह  राजस्थान  में  सूले  की  स्थिति  की  गम्मीरता  को  जानते  तो  क्या  वह
 वास्तव  में  यह  मानते  हैं  कि  राजस्थान  को  दिए  जाने  वाले  गेहूं  के  कोट  में  कमी  करना  उचित  था
 जबकि  बहां  पर  बाजरे  की  फसल  पूर्णतया  विफल  रही  है  ओर  हम  चावल  खाने  वाले  नहीं  वह
 कहते  हैं  कि  उनका  मंत्रालय  इस  पर  कायंवाही  करने  में  समर्थ  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपकी  मदद  करने  का  प्रयास  करूंगा  ।  आप  जानती  हैं  कि  दुर्भाग्य  छे

 यह  प्रइन  दो  भागों  में  बांटा  जआ  सकता  है  ।  एक  भाग  कृषि  मंत्रालय  और  दूसरा  भाग  क्षाद्य  और
 नागरिक  आपूर्ति  मंत्रालय  से  संबंधित  संभवतः  मंत्री  महोदय  के  पास  राज्य  को  खाद्य  सप्लाई  पर
 आपके  प्रश्न  के  उत्तर  हेतु  पर्याप्त  जानकारी  नहीं  थहां  तबਂ  आपके  प्रदन  में  कृषि  से  संबंधित  आग

 वह  उसका  उत्तर  देने  के  लिए  तैयार  हैं

 अध्यक्ष  महोवषय  :  इस  प्रकार  नहीं  ।

 ]

 ऐसा  नहीं  आप  अपनी  जगह  पर  बंठ  जाइए  ।

 ]
 उन्हें  बोलने  दें  ।  भाग  खाद्य  और  नागरिक  आपूर्ति  से  संबंधित  है  ओर  भाग  (%)  तथा

 इषि  है  संबंधित  हैं  ।

 )

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  ओोझी  आप  बंठ  माननोय  सदस्य  को  बोलने  दीजिए  ।

 झो  बलराम  अध्यक्ष  जहां  तक  ड्राउट  रिलीफ  की  बात  उसके  लिए
 मेरे  पास  सारी  जानकारी  तंयार  लेकिन  एलोकेशन  फूड  एण्ड  सिविल  सप्लाई  मिनिस्ट्री  करती
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 चीनी  आदि  जो  भी  दिया  जाता  उसके  बारे  में  अगर  मैं  जवाब  दू  गा  तो  यह
 कार  चेष्टा  होगी  ।  आप  ड्राउट  रिलोफ  से  मुत्तलिक  प्रएन  मुझे  कोई  ऐतराज  नहीं  मैं  जवाब

 दू  गा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  लोग  अपनी-अपनी  जगह  पर  बैठ  बोच  में  बोलने  को  जरूरत

 नहीं  आप  माननीय  सदस्या  को  प्रदन  पूछने  आप  चाहें  तो  सप्लीमेंट्री  इस

 तरह  से  बार-बार  उठने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  हस  प्र॒इन  के  दो  भाग  यदि  आपके  पास  नागरिक  आपूर्ति  की  जानकारी
 भी  है  तो  हम  इसकी  प्रशंसा  यदि  आप  इसे  बताएं  ।  यदि  आपके  पास  यह  जातकारी  नहीं  है  तो
 मैं  इस  पर  जोर  नहीं  दू

 श्री  बलराम  जाखड़  :  यह  जानकारी  मेरे  पास  होने  का  प्रदन  ही  नहीं  उठता  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सरकार  संयुक्त  रूप  से  सभा  और  लोगों  के  प्रति  उत्तरदायी

 भी  बलराम  जालड़  :  यह  ठीक  है  लेकिन  मैं  तो  वही  जानकारी  दे  सकता  हू  जो  मेरे

 क्षेत्राधिकार  में  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  आपके  पास  यह  जानकारी  नहीं  है  तो  हम  इस  पर  जोर  नहों
 देंगे  ।

 हो  बलराम  जाछड़  :  लेकिन  इसका  यह  मतलब  नहीं  है  कि  मेरे  पास  दूसरे
 मंत्रालय  की  जानकारी  उस  मंत्रालय  को  अपना  कार्य  देखना  चाहिए  और  मुझे  अपना  कार्य  देखना

 चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  फिर  आप  प्रश्न  कीजिए  ।  अब  आप  जान  गए  हैं  कि  इसमें  यह  भासान

 नहीं  है  और  कितनी  पेचोदगी  आप  कृषि  से  संबंधित  भाग  पूछ  सकते  हैं  ।

 झो  निर्मेल  कास्ति  चटओों  :  वह  कहते  हैं  कि माग  उनके  मंत्रालय  से  संबंधित

 नहीं  लेकिन  उन्होंने  भाग  का  भी  उत्तर  दिया

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  कृपया  अपने  स्थान  पर  बेठ  जाइए  ।  आप  अपनी  सीमा  से  परे  जा

 रहे  यह  आप  ओर  मेरे  बोच  प्रदन-उत्तर  का  सत्र  नहीं  हैਂ

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  आप  कृपया  अपने  स्थान  पर  बंठ  जाइए  ।

 श्री  निर्मल  कान्ति  चढर्जी  :  मैं  केवल  यही  स्पथ्टीकरण  चाहता  हूं  कि  क्या  भाग  वास्तव

 में  उनसे  संबंधित  है  क्योंकि  उन्होंने  माग  का  उत्तर  दिया  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  यह  जानकारी  एकत्र  को  होगी  भौर  फिर  उत्तर  दिया
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 लो  निर्मेण  कान्लि  ब्रक्र्ी  :  उतहोंते  उशलरः:दिय।  है  ।

 अष्यक्ष'महोंदव  :  निर्मेल  कान्त  अब  बहुत  हो  था  मैं  सदस्य'कों  मदद  करने का  प्रयास

 कर  रहा  हूं  और  आप  इस  मुद्दे  को  जटिल  बना  रहे  हैं  ।  आप  ऐसा  ना  करें  ।

 की  भिमेल  काम्ति  चट्ली  :  मैं  ऐसा  नहीं  कर  रहा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  आप  अपनी  पटुता  करके  प्रहव  करना  चाह  हैं  तो  मैं
 आपके  अनुपूरक  प्रइन  करने  की  अनुमति  दू  अ्रप.खदव  ही  ऐसा  करते  हैं  ।  यह  ठीक  नहीं

 शो  निर्मेल  कास्ति  चटर्जो  :  मैं  कभी  भी  ऐसा  नहीं  करता

 अज्यक्ष  म्तेक्य  :.  ठीक  यह  णण्छा  धाथदा  फिर  भी  आप  प्रइन  कीछिए  ।

 क्रोमतो  घसुरथधरा  राजे  :  इस  मामले  में  यह  एकदम  स्पष्ट  है.कि  मंत्री  महोदय  भ्इन  का

 उत्तर  देने  के  इच्छुक  नहीं  हैं  ।  इसलिए  में  इस  मुद्दे  पर  जोर  नहीं  दू  मुझे  यह  देखकर  घृणा  होती  है
 कि  सरकार  सूआषा  राहत  जैसे  किसी  मुह  को  इस  मंत्रालय  ओर  उस  संत्रालथ में  विभाजिश  करेगी  ओर

 एक  सामूहिक  रुत्तर  बेने  से  इश्कार  करेरेमी  जोकि  के  कर  स्कसे  थे  भी  हक़रे  लिए'राजस्थान
 में  यह  दुभाग्यपूर्ण  है  और  यही  कारण  है  कि  श्री  जालह  का  संबंध  जिस  सरकार  से  है  उसके  तहत  हम
 40  बर्षोंਂ  से  पीड़ित

 लालू  वर्ष  में  भी  नौव  विस  आयोग  की  तरफ  राजस्थान  सरकार  के  लिय  कुछ  आवंटन  किया

 जा  रहा  है  ओर  मे  समझती  हूं  कि  ये  बहुत  ही  कम  करके  यह  विचार  कर  रहे  हैं  कि  हम  पिछले  36  वद्नों

 में  से  26  वर्ण  की  अवधि  तक  सूखे  की  स्थिति  में  रहे  |  24  करोड़  रपये  बहुत  कम  राशि  1  988-
 89  में  ही सरकार  ने  900  करोड़  रुपये  व्यय  में  मानभौंय  मंत्री  से  यह  जानना  चाईती  हूं  कि
 क्या  वह  चाहते  हैं  कि  राज्यਂ  के  लिए  सूखा  रहत  को  और  अधिक  वास्तविक  स्तर  तक  तुरन्त  बढ़ा
 कर  इस  कमी  को  ठोक  करें  ओर  क्या  सरकार  इन  अत्यंत  असाधारण  परिस्थितियों  होते

 सजस्यातः  को  विशेष  दर्ख़ा  देले'पर-विभार  क्र  रहे"है  ?

 क्रो  अलरास  जाखड़  :  अध्यक्ष  इस  बारे  में  निर्णय  मेरे  विभाग  को  नहीं  लेना  है  क्योंकि

 कहुतो।क्ति  आकोम  '

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  इसे  आपूर्ति  मंत्रालय  के  माध्यम  से  व ेइस  पर  गौर  करंगे  ।

 झो  बलरान  जालड़  :  इसके  लिए  स्या  है  और  उन्होंने  अपक्ष

 राहत  के  पूरे  मुहे  का  अध्ययन  किया  है  ओर  राज़ों  से  पूर्ण  विचार-विमर्श  करके  यह  निर्णय  लिया
 गया  था  कि  एक  निदिचत  भाग  का  तीन-चौयाई  केन्द्र  सरमार  और  एक-चोथाई  राज्य  द्वारा  प्रत्येक
 बर्ष  तिमाही  आवंटन  के  रूप  में  दिया  जायेगा  और  यह  राध्षि  84  करोड़  रुपये  यह  निर्णय  सभी
 सम्बद्ध  पक्षों  द्वारा  पूर्ण  विचार  करके  लिया'गया  था  ओर  10  वर्षो  कॉਂ  औसत  लिया  गयांथा  और
 इसी  कारण  राजस्थान  को  124  करोष्ट  रुपये  मिले  और  मेरे  पास  आकड़े  दर्शाते  हैं  कि  इस  वर्ष
 राजस्याम  को  लभभग  200  करोड़  रुपये  मिले  इसके  साथਂ  पिछले  वर्ष  सं  नहीं  हुई  राशि  भी
 ओर  इस  वर्ष  के  लिए  124  करोड़  रुपये  मिले

 हु
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 ओीमती  बश्म्थरा  इससे  प्रतीत  होता  है  कि  मंगी  महोदय  कुल  हैं  कि पिछले ध्य  सूखा
 नहीं  पड़ा  और  इसलिए  200  करोड़  रुपये  सूथ॑  महीं  हुए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  औपकी  दूसरा  जनुप्रक  एन  फूछते  का  मकसर  मिलेगा  |

 थो  बलराम  मैं  यह  सूचो  उपलब्ध  करा  सकता  इसे  राज्य  सरकार  ने  दिया

 मेरे  पास  यही  मैं  इसे  आपकों  भी  दे  सकता  हैं  |  इस  थारे  में  कीई  समसथा  जहीं'है  लैकिशइस  बारे
 में  एक  और  विश  आंयीग  द्वारा  निर्णय

 '  लिया  जाना है  कि  कितमा  दिया  जाए  और  कितना'सहों

 झरीमतो  बसुस्थरा  राजे  :  मैंने  बड़ा  सटीक  प्रश्न  किया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदव  :  क्या  यह  आपका  पहला  अन्लुपूरक  प्रदन  है  या  दूसरा  ?

 श्रोमतो  वसुस्धरा  राजे  :  मैं  उनसे  यह  फूर्क  प्रश्म  पूछ  रही  हूं  ।  में  संभी

 महोदय  से  केवल  यह  पूछ  रही  हूं  कि  चूंकि  राजस्थान  इस  समय  सूखे  को  चपेट  में  है  क्या  उनका

 मंत्रालय  इस  बात  की  सिफारिश  करेगा  कि  वह  हमारों  इस  संमस्यों  का  समाधान  करें  जिसका  हम  इस

 समय  सामना  कर  रहे  हैं  ?  यदि  बह  मुझे  उन  निर्देश  पदों  के  बारे  में  जांतकारौ  दें  जिनके

 तहत  उनके  मंत्रालय  का  संचालन  क्रिया  आता  है  ती  हम  प्रश्न  पूछ  सकते  लेकिन  हर  बार  वह
 उंठते  हैं  और  कहते  हैं  यहै  मुझसे  संबद्ध  नहीं  यह  वित्त  आयोग  से  संबद्ध  यह  तो  ज्ञाद्य  और  नागरिक

 पूर्ति  मंत्रालय  से  संबद्ध  यदि  माप  मुझे  केवल  यह  बता  सक  कि  निदेश  पद  क्या  है  तो  मैं  तदनुसार

 उनसे  प्रइन  पूछंगी  ।

 अध्यक्ष  महोदप  :  आपकी  भी  पहुं  जानता  थाहिए  कि  फीमन्सा  भंभ्रालम  खूले  से  सिफ्टता

 श्रीमतो  बसरणरा  राजे  :  सूखे की  चपेट  मे ं“।

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  मी  जानना  आपको  उन्हें  बताने  की आवश्यकता  तहीं  है  ।

 अरमलो अन  स्थरा  राजे  :  मुझे  आदचश्चर्य  है  कि  ब्रह  निपटना  चाहते

 अध्यक्ष  महीक्य  :  यह  बह  समझाने  की  कोक्षिस  कर  रही  हैं  कि  कसा  आप  राजस्थान  के  भासले

 को  संथड़  मंध्ालथ  के  पास  जांगे  जल़मेंगे  |

 झओोभतौ  वंसरबंरा  राजे  :  क्या  आप  ऐसा  करने  को  कोशिक्ष  कर  ₹है

 श्री  बलराम  बालड़  :  भीक्षण  आपदा  का  सवाल  भी  आता  ओर  इसका  हमेज्षा
 हल  निकल  जाता  है  तथा  इसके  लिए  कई  बार  एक  दल  सूखे  से  हुईं  क्षति  का  पता  लगाने  के  लिए
 भेजा  जाता  है  और  यदि  बह  क्षेत्र  मीषण  आपदा  के  अ  तगेंत  आता  है  तो  उसके  लिए  अलग  से  आवंटन
 किया  जा  सकता  लेकिन  अभी  यह  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ।  हम  एक  दल  भेज  सकते  हमने
 एक  दल  ग्रुजरात  भेजा  है  और  एक  अन्य  राज्थ में  ।  सनकी  शिपोर्टे  लागैशी  ओर  हथ  राजच्या  में  मी

 ऐसा  ही  दल  मेजेंगे  ।  )

 शलीमतो  असुण्यरा
 “  प्रदेश  कौर  क्रंनाठक  हो  एक-एक  दल  भेजिए 4
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 श्री  बलरास  जालड़  :  यह  केवल  बाद  में  राष्ट्रीय  स्तर  पर  निर्णय  किया  जा  सकता  है  ओर

 यह  इस  पर  भी  निर्मेर  है  कि  उस  सूखे  की  मीषणता  कितनी

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  दूसरा  पूरक  प्रइन  पूछिए  ।  उन्होंने  उत्तर  देते  हुए  कहा  हैं  कि  वह  एक
 दल  राजस्थान  भेजेंगे  और  यदि  वहां  कुछ  भऔर  की  आवश्यकता  है  तो  इसे  भी  पता  लगाने  की  कोछिक्ष

 करेंगे  ।

 ओोमती  बलुस्थरा  राजे  :  इसे  स्पष्ट  करने  के  लिए  क्योंकि  मुझे  वास्तव  में

 इसका  स्सब्टीकरण  नहीं  मिल  रहा  था  ।  लेकिन  मैंने  एक  अन्य  प्रशन  पूछा  था  जिसका  यह  अभी  तक

 उत्तर  नहीं  दे  था  रहे  राजस्थान  को  विशेष  दर्ज  के  संबंध  में  और  उसको  विशेष  परिस्थितियों
 पर  विभार  करते  हुए  क्या  आप  सरकार  से  यह  सिफारिछ्  करेंगे  कि  इसे  विशेष  दर्जा  दिया  जाये  शायद

 आप  राजस्थान  के  हैं  और  यह  विचार  शायद  बहुत  अच्छा  यहां  जिस  आपदा  का  हम  प्रत्येक  वर्ष

 सामता  करते  हैं  उसे  देखते  हुए  और  फसल  न  होने  के  कारण  जिसका  कि  हमें  प्रत्येक  वर्ष  सामना
 करना  पड़ता  हैं  कया  आप  राजस्थान  को  विशेष  दजਂ  देंगे  ?

 थी  बलराम  जाखड  :  हमने  हमेशा  ऐपा  हो  किया  है  ।  1987  087  ओर  1988  में  हमने  राजस्थान
 को  800  करोड़  रुपये  दिये  परन्तु  यहां  यह  एक  विशेष  मामला  था  और  यदि  एक  दल  वहां  जाकर
 तथ्यों  का  पता  लगाये  तथा  सिफारिश  करे  कि  वहां  भीषण  सूखा  है  तो  मैं  इसे  मंत्रिमंडल  में  रख  सकता

 हैं  और  फिर  इसे  किया  जा  सकता  मैं  किसी  बाहरी  परिस्थिति  से  नहीं  दबा  हूं  ।  सारा  भारत  मेरा  है
 और  मैं  इससे  संबद्ध  हूं  ।

 ]

 भरी  अबूथ  स्रां  :  जनाबे  सदरे  जेसा  कि  आप  जानते  हैं  कि  कृषि  मंत्री  राजस्थान
 से  आते  हैं  और  वे  राजस्थान  से  पूरी  अच्छी  तरह  से  वाकिफ  हैं  )

 लजध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  अब  आप  पूछ  सकते  हैं  ।

 भी  अयूध  सा  :  जनाबे  सदरे  जैसा  कि  आप  जानते  हैं  कि  कृषि  मंत्री  भी  राजस्थान
 से  आते  हैं  और  मेरे  से  पहले  पूछने  वाली  हमारी  राजस्थान  कौ  सदस्या  ने  अभी  कांग्रेस  कौ  सरकार
 पर  आरोप  लगाया  मेरा  आपसे  आग्रह  है  कि  राजस्थान  में  भयंकर  अकाल  की  स्थिति  है  और
 80  प्रतिशत  हिस्सा  अकाल  की  चपेट  में  है और  राजस्थान  का  पशुधन  थारे  की  कमी  को  वजह  से  बिलल

 रहा  राजस्थान  की  जो  मौजूदा  सरकार  बह  किसी  भी  जिले  में  कोई  कायेवाही  न  लू  नहीं  कर
 पाई  है  |  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  जानना  चाहता  हूं  कि  राजस्थान  के  पशुधन  के  लिए
 वह  चारा  संबंधी  कोई  सहायता  देने  का  अधिकार  देती  है  या  नहीं  ।  अकाल  राहत  चाल  करने  के  लिए
 जो  134  करोड़  रुपया  थ्या  उसमें  दूसरा  विक्षेष  जांच  दल  भेजकर  धनराशि  बढ़ाने  की  योजना
 बना  रहे  हैं  या  नहीं  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  आपने  पहले  जवाब  दे  दिया

 भो  बलराम  जाखड़  :  जनाबे  सदरे  मोहतरम्  ।  मैं  सिर्फ  इतना  ही  जवाब  देना  चाहता  हूं  कि

 माननोय  सदस्य  ने  जहां  तक  फरमाया  है  उस  हिसाब  से  राजस्थान  के  पास  इस  वक्त  तक  202  करोड़
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 रुपया  पहले  का  है  और  124  24  करोड़  रुपया  इस  खाल  का  है  ।  अगर  इस  साल  और  जरूरत  पड़ी  तो  मैं
 एक  किदत  और  भी  उनको  रिलोज  कर  सकता  हूं  ।  उसके  लिए  जरूरी  है  कि  राज्य  सरकार  को  कुछ
 कनम  उठाना  राजस्थान  गवनंमेंट  की  तरफ  से  अभी  मेरे  पास  कोई  प्रतिवेदन  नहीं  आया

 ]

 थरो  मुमताज  अंसारी  :  अध्यक्ष  माननीय  मंत्री  के  वक्तव्य  से  यह  लगता  है  कि  जैसे

 बिहार  द्वारा  केन्द्र  सरकार  को  राहत  ओर  केन्द्रीय  सहायता  के  लिए  कोई  रिपोर्ट  नहीं  मेजी  गई  लेकिन

 यह  सच  है  कि  बिहार  के  अधिकांश  भाग  सूखे  से  बुरी  तरह  से  प्रभावित  हैं  और  बिहार  राज्य  को

 बहुत  घाटा  हो  रहा  इसलिए  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  यदि  राज्य  सरकार  द्वारा  अब  कोई  रिपोर्ट
 पेश  की  जाती  है  तो  क्या  केन्द्र  सरकार  द्वारा  कोई  कदम  उठाये  जायेंगे  और  माननीय  मन्त्री  द्वारा

 इस  संबंध  में  वहां  के  लिए  कितनी  केन्द्रीय  सहायता  जारी  की  बिहार  का  दक्षिणी  भाग

 सूखे  से  बुरी  तरह  प्रभावित  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  केन्द्र  सरकार  राज्य  में  सूखे  से  हुई
 हानियों  के  संबंध  में  कोई  मूल्यांकन  ओर  सर्वेक्षण  कराने  का  विचार  कर  रही

 भो  बलराम  जालड़  :  यह  एक  काल्पनिक  प्रएन  है  और  भविष्य  में  क्या  मैं

 पूर्वानुमान  नहीं  लगा  सकता  हूं  ।

 गंस  पर  आधारित  बिश्युत  संयंत्रों  क ेलिए  गंस

 *614.  4.  श्लोमती  दीपिका  एज०  टोपोथालास  :

 शो  दिलोप  भाई  संघानी  :

 क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गेस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गुजरात  में  गैस  पर  आघषारित  विद्युत  संयंत्रों  के  लिए  गैस  की  देनिक  आवश्यकता

 कितनी

 क्या  इन  संयंत्रों  को इनकी  आवश्यकता  के  अनुरूप  गैस  की  आपूर्ति  की  जा  रही

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ओर

 उनकी  आवश्यकता  को  पूरा  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  गंस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्र  तथा  रक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 एस०  कृष्ण  :  से  गुअरात  के  गेंस  आधारित  विश्युत॑  केन्द्रों  के  लिए  गैस  की

 कल  वचनबद्धता

 एम  एस  सी  एम
 1.  धुवरन  0.42
 2.  उतारन  0.70
 3.  वतवा  0.40
 4.  0.70
 5.  कवास  2.25

 6.  गंघार  1.50
 7.  गंघार  1.50
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 इतमें  कुछ  परियोजनाएं  अभी  स्थापिद्ध  की  इस  समय  1.6,
 एम०एम०एस०सी०  एम०  डो०  गैस  की  अपपूर्ति की  रही  वर्तमाम  सकल  जरूरत को  पूरा
 में  एक  अह्चन  गेस  की  बर्तेमात  उपलब्धता

 गैस  की  उपलब्धता  में  वृद्धि  करने  के  लिए  तेल  एवं  प्राकृतिक  गैस  आयोग  कुआं
 पाइपलाइनों  का  बिछाना  आदि  के  काम  शी  प्रता  कर  रहा  है  ताकि  वचनबद्धता  के  अनुसार  जरूरत

 पूरी  की  जा  सके  ।

 )

 अध्यक्ष  कृपया  अमना  स्थाव  प्रहण़  करें  ।  सभी  को  मसलम  ही  है  कि.अज़  ओर
 कल  हम  कृषि  हर  ही  च्चर्य  कर  हैं  ।  अप  इस  मुद्दे  कर्था  कर-सकते  हैं  ।  अशप्र  न  केमल+  एक
 प्रदम  पुछ  सकते  हैं  बल्कि  आप  10  मिनट  भी  दे-सकते

 अध्यक्ष  महोदय  .  भाद  बेड  यहजय८  रहा  है  ।  ऐसा  समऋ  रहे  जो  चाहे
 करते  मैंने  आपको  बता  दिया  कृषि  मंत्रालय  की  मांगों  पर  कर  सकते  ऐक्तेटोंक्नः
 नहीं  है  ।

 भरी  दसा  भेघे  :  जवाब  में  लिखा  है  कि  महाराष्ट्र  के  अन्दर  कोई  उत्पादन  नहीं  होता  है  ।

 [

 अध्यक्ष  यह  वृतान्त  भें  सर्म्मिलित  नहीं  होगा  ।

 )
 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  सभा  की  कार्यवाही  में  विघ्न  न  डालें  ।

 कॉॉंसती  दौजिका  एच०  टोंवीबालप  :  मुझे  यह  कहते  हुए  खेद  है  कि  माननीय  मंत्री  ने
 बद्धता  वाले  आंकड़े  दिए  मेरा  विद्विष्ट  प्रदमਂ  यह  है  गुजरात  में  मेंस  पर  आधारित  विद्युत संयंत्रों  क ेलिए  गेस  की  कितसत  है  भ-वकेः  किल्लत  देने  की  वमलकताः  वचललट्धता  तो
 बर्ष  में  7.45  की  थी  और  आवंटित  मात्रा  1.6  है।.मैं  गुजरात  के-गैस  विश्वुत  केन्द्रों  आ्वब्यकता
 के  बरे  में  जानना  चाहूंगी  और  फिर  मैं  अपना  प्रतव.पू  छूग्ी  ।  यह  रा  मैं-दसकेः
 लिए  एक  विशेष  उत्तर  चाहती  मैं  स्पष्ट  संख्या  जानना  चाहती  हूं  ।

 भौं  एस०  कृष्ण  कुमार  :  अधिकांदधतया  आवद्यकताओं  के  अनुरूप  ही  वचबबद्धतायें
 यदि  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  अब  मैं  पढ़  गा  कि  वास्तव  में  कितना  सप्लाई  किया

 )
 अध्यक्ष  महोदय  :.  क्या  आप  जानती  हैं  कि आपको  इस  तरह  प्रइक  नहीं  पूछनफ्रचाहिह  ?  आप

 वाद  में  पूरक  प्रइम  पूछ  सकती  हैं  ।

 धाम  कक  कस  ससस
 +

 कतास्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 तर



 1914  मौखिक  सत्तरं

 भो  एस०  कृष्ण  कुमार  :  मैंਂ  मिलियन  भन  मीटर  प्रतिदिस  को  महीं  हू  क्योंकि  यह
 सबस्रें  स्लामिल;है  जातब्रा  केःदर  की  अस्यस्यकता  .04  की

 काती

 जी०  ई०  बी०  उतारण  की  आवश्यकता  0.7  आपूरति  0.25

 जी०:ई०  बी०  प्रुब्बस्त  को  कूरं  थापूर्ति  डी  ज़ाती  जी०  भ्राई०  पी०  सी०

 की  आवदयकता  0.70  है,.इसे  की

 एन  ०  टी०  पी०  सी०  गन्धार  और  जी०  ई०  बी०  गंधार  शुरू  की  जाने  बाली  परियोज़नायें

 इनको  प्रत्येक  की  आवश्यकता  में  1.5. है  और  हमने  प्रत्येक  के  1.5  की  वश्चननबद्धता  की

 एन  ठी०थी०  कवएस  भ्भजि्य  परियोजना  है---हस  संयंत्र  को  कितनी

 बेस  को  आपूर्ति  की  जायः  फ्ह  बात  आमी  किनाराजोीन

 झोमतो  द्ोषिका  एज्र०  टोपीबाला  :  मुझे  यह  उत्तर  नहीं  मिला  है  कि  आवद्यकता  कितनी
 फिर  मैं  अपना  पूरक  प्रदन  पूछ गो  ।  एन०  टी०  पी०  सी०  के  1500  करोड़  रुपये  के  गैस  आधारित

 विद्यत  परियोजना  को  भी  शामिल  किया  गया  है  जहां  वसनवद्धता  तो  2.25  है  जबकि  आवदयकता

 कहीं  अधिक  है  ।  कंसे  और  कब  सरकार  इस  अल्तर  की  पूरा  कर  पांयेगी  ?

 झो  एस०  कृष्ण  कुमार  :  एन०  टी०  पी०  सी०  कवास  को  गस  की  आपूर्ति  का  प्रइत  सरकार

 केਂ  विचा  राचीन/है  ।  निर्णय अभी  संभ्यित  है  क्योंकि  इसमें  श्रेस  की  उपलब्धता  संबंधी  कंतिपय  मुहं
 शामिल  हैं  |

 शओमतो  दोषिका  एच०  टोपीवाला  :  अब  मैं  अपना  दूसरा  पूरक  प्रदन  पूछती  हुं  ।

 मैं  कुछ  नहीं  कर  सकती  हूं  क्योंकि  मुझे  अपने  प्रदन  का  सटीक  उत्तर  नहीं  मिल  रहा  पहलि'्फृश्क
 बक्त  का उ्मुझे  ठीक  रक्तरमहीं

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  भापका  तीसरा  पूरक  प्रइन

 श्रीमती  दीक्कता  हुल०  शोपोबाला  :  ओ  लेकित  ये  वे  स्पष्टीकरण  हैं  जो  म्रांगे
 मैं  वचनबद्धता  भी  पढ़:सकती,हूं:।  मेरे  प्रास  कालवद्धतायं  मेरा,दूस्तरा  भूरक  प्रश्न  ग्रह

 जिन  परियोजनाओं  को  गैस  की  आवद्यकता  है  उन्हें  किसी  न  किसी  तकनीकों  कारण  से  गेस  नहीं  दी

 जाती  जैसे  कि  आप  जानते  हैं  गेंस  उपलब्ध  है  लेकिन  सप्लाई  नहीं  की  आ  रही  क््या'मैं

 माननीय  मंत्री से  पूछ  सकती  हूं  हजीश।से  रततरण  जो  कि  कैक्स  6  मी०  की  पाइप

 लाइन  मन॑  होने?का  क्या  कारण है  ?  कया  कोई  योजलाः है  जिसके  यहਂ  क्रिया  जायेगा  कब

 तंक'बाइप  लाइन  शी  जायेगी  ?  थहीःभेरा  विशिष्ट  प्रदम  है  और  मैं  इसका  रत्तर-पाहती

 .

 झो  एस०  कृष्ण  कुमार  :  मैं  माननीय  सदस्य  को  एक  धार  फिर  यह  स्पष्ट  करना  चाहूँगा  कि

 माँग  उसी  है  जित्ती  क्षमता  है  ।  उन्होंने  क््ता  के  आधार  जकरत  फूछी  इसलिए  मैंने

 इस  अब्न  का  विशेष  रूप  से  उत्तर  दिया



 मौखिक  उत्तर
 अध्यक्ष

 महोबय  :  कृपया  उन्हें  इसे  लिखित  में  भी  भेज  दें  ।

 भो  एस०  कृष्ण  कुमार  :  जहां  तक  युट्रान  का  संबंध  इस  समय  छोड़ी  गई  गेस  की  मात्रा

 0.70  है  और  0.25  पहले  छोड़ी  गई  थी  तथा  1988  में  0.45  के  लिए  आश्वासन  दिया  गया

 ये  सभो  आंकड़े  मिलियन  धन  मीटर  प्रतिदिन  हैं  जिन्हें  मैं  छोड़  रहा  इस  अतिरिक्त  गैस को
 पूर्ति  हेतु  :  988  में  कहा  गया  था  ।  0.45  अतिरिक्त  गैस  की  सप्लाई  के  लिए  37.5

 मीटर  तक  ।6  इंच  की  पाहपलाइन  अंकलेश्वर  से  युट्रान  तक  बिछाने  की  जरूरत  है  जिसे  7.5  करोड़

 रुपये  की  लागत  से  दिसम्बर  1993  तक  पूरा  किया  जा  सकता  यह  स्थिति  है  ।

 भो  बिलोप  भाई  संघानी  :  अध्यक्ष  मैं  सरकार  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  गैस

 पर  आधारित  विद्यूत  केन्द्रों  को  गैस  देने  के  लिये  ताप्ती  हाई  से  केन्द्रीय  सरकार  ने  वायदा  किया
 ओर  इसके  लिए  सरकार  का  पीपावाबव  में  भूमि  बिन्दु  स्थापता  करने  का  निर्णय  मो  तो  सरकार

 इसके  बारे  में  क्या  कर  रही  क्या  कदम  उठाये  हैं  और  कब  काम  शुरू  करने  वाली  लास्ट  वीक
 में  चीफ  मिनिस्टर  की  ओर  से  एक  राज्य  सरकार  का  प्रतिनिधिमण्डल  पी०एम०  से  मिला  उन्होंने
 बया  मांग  की  थी  ?  उतरान  विद्यूत  केन्द्र  तेयार  हो  गया  है  लेकिन  उसको  गंस  नहीं  दी  जा  रही
 इस  बिद्यू,त  केन्द्र  की  स्थापना  के  लिए  करोड़ों  रुपए  खचं  किया  गया  है  लेकिन  उसका  तपयोग  नहीं
 हो  रहा  तो  इसके  लिए  केन्द्रीय  सरकार  कितने  समय  में  गंस  की  मंज री  देगी  ?

 ]

 भरी  एस  ०  कृष्ण  कुमार  :  मैं  समभता  हूं  कि  मानतीय  सदस्य  पीपावेज  का  उल्लेख  कर  रहे
 सोराष्ट्र  तट  पर  पीपाबेब  में  स्थित  विद्युत  ग्रह  के  लिए  गस  की  सप्लाई  के  प्रदन  ओर  इस  बारे  में

 आवद्यक  कायेवाही  पर  सरकार  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रही

 झी  छोत्॒भाई  मामोत  :  अध्यक्ष  मैं  मंत्री  जी  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  गुजरात
 में  जहां  गैस  की  उपलब्धि  ह ैओर  जो  गैस  निकल  रही  आज  हम  कई  सालों  से  देख  रहे  हैं  कि  करोड़ों
 इपयों  की  गेस  जलाई  जा  रहो  उसका  कोई  यूज  नहीं  हो  रहा  तो  क्या  इस  गैस  को  गुजरात  में

 विद्य॒त  केन्द्रों  का  उपयोग  करने  के  लिए  भारत  सरकार  ने  सोचा  क्या  सरकारें  ने  इस  संबंध  में

 कोई  योजना  बनाई  अगर  बनाई  है  तो  इस  बारे  में  बताने  की  कृपा

 श्री  एस०  कृष्ण  कुमार  :  मैं  माननीय  सदस्य  से  कहना  चाहता  हूं  कि  मुजरात  में  उत्पादित

 सारी  मेस  गुजरात  में  ही  इस्तेमाल  होती  गुजरात  में  गेंस  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  हमारे  पास

 अनेक  योजनाए  हैं।#ह  कार्य क्रस  आठयीं  योजना  के  दोरान  चालू  मेरे  पास  यहां  पर  आंकड़े

 हैं  कि  आठवीं  योजना  के  अन्त  में  गुजरात  में  कितना  उत्पादन  होगा  ।  आठवीं  योजना  के  अन्त  में  9.2
 समिलिटन  घनमीटर  प्रतिदिन  उत्पादन  होगा  ।

 9  1992

 जहां  तक  गेस  जलाने  से  सम्बन्धित  प्रइन  के  दूसरे  माग  का  संबंध  यह  सच  है  कि  बुनियादी

 सुविधाओं  की  कमी  के  कारण  इस  देश  में  उत्पादित  गेस  का  लगभग  20  प्रतिशस  भाग  जलाया



 20  1914  मौखिक  उत्तर

 जा  रहा  1994  तक  पूरे  देक्ष  में  गेस  जलाने  की  मात्रा  को  शून्य  पर  लाने  के  लिए  हमने  एक  अत्यंत

 व्यापक  कार्यक्रम  तैयार  किया  है  ओर  विष्य  बंक  की  मदद  से  7,200  करोड़  रुपये  की  एक  योजना

 कार्यान्वित  की  जा  रही

 ]

 डा०  लक्ष्मीनारायण  पाष्डेय  :  अध्यक्ष  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  जानना

 चाहता  हूं  कि  गुजरात  राज्य  में  पहले  ही  दो  विद्युत  आधारित  संयंत्र  बेकार  पड़े  हुए  गेस  की

 आपूर्ति  नहीं  हो  रही  उसके  बावजूद  नेशनल  थर्मल  पॉवर  कार्पोरेशन  ने  1200  करोड़  रुपए  का

 ठेका  एक  विदेशी  कंपनी  को  देकर  गांधार  में  एक  नया  प्रोजैक्ट  शुरू  करने  की  बात  को  जो  बाकी

 गेंस  को  आपूर्ति  की  स्थिति  गांधार  कारखाना  ।  993  में  बनकर  तैयार  हो  गैस  आप  1994

 में  देंगे  जबकि  आपके  दो  गैस  आधारित  कारखाने  बंद  पड़े  हैं  तो  |  200  करोड़  रुपए  को  पूंजी  लगाने

 की  क्या  आवदयकता  थी  और  रात  दिन  एक  करके  तीन  दिन  में  जो  ठेका  पूरा  किया  गया  उसके

 बारे  में  आप  जानकारो  देंगे  ?  यह  1  200  करोड़  रुपए  के  घोटाले  की  बात  यह  ठेका  रातों-रात

 दिया  गया  4  दिन  के  अस्दर  एक  विदेशी  कंपनी  यह  सामान्य  बात  नहीं  माननीय  मंत्री  जो

 सदन  के  सामने  वस्तुस्थिति  रखें  ।

 [  अनुधाद  ]

 झरो  एस०  कछुष्ण  कुमार  :  गुजरात  में  गस  की  क्षमता  के  विकास  हेतु  अनेक  योजनायें

 यह  तो  जारी  रहने  वाली  प्रक्रिया  है  और  ताप्ती  गैस  क्षेत्र  क ेविकसित  होने  पर  तो  गुजरात  में  गैस

 उल्त्पादन  में  अत्यधिक  वृद्धि  होगी  ।  परियोजना  को  भी  सरकार  की  मंजूरी  भिलनी
 यदि  आप  गुजरात  में  गेस  के  विकास  की  प्रक्रिया  के  बारे  में  पूछ  रहे  हैं  तो  यह  एक  जारी  रहने  बाली
 प्रक्रिया  ह ैऔर  हम  इस  पर  जोर  दे  रहे

 डा०  लक्ष्मी  नारायण  पाण्डेय  :  माननीय  अध्यक्ष  मेरे  प्रएन  का  सही  उत्तर  नहीं  आया  है  ।
 मैंने  कहा  कि  क्या  आवश्यकता  है  जब  दो  प्रोजेक्ट  आइडल  पड़े  हुए  तो  उसके  बाद  तीसरा  प्रोजेक्ट
 तैयार  कर  रहे  हैं  ओर  गैस  आप  दे  नहीं  यहू  ठीक  है  लेकिन  उसको  आप  गैझ्न  कब  यह
 मामला  1200  करोड़  रुपए  के  घोटाले  का  चार  दिन  में  आपके  अधिकारियों  ने सब  ठके  दे  ढाले  ।
 इस  ठेके  में  देशी  कम्पनियों  को  अनदेखा  किया  है  ।  गै  की  आपूर्ति  के  बारे  में  आप

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  संस  मंत्री  ओ०  :  मैं  माननीय  सदस्य  की  इस

 चिन्ता  को  मानता  जो  उन्होंने  अभी-अभी  दो  विद्युत  गृहों  को  गेस  की  सप्लाई  पर  दर्शाई

 सरकार  का  सर्दवव  ही  प्रयास  रहेगा  कि  विद्यत  उत्पादन  के  लिए  जो  निवेश  किया  गया  है  बाहे  वह

 गुजरात  में  हो  या  किसी  अन्य  स्थान  पर  उसके  लिए  उपयोग  होने  वाला  माल  मिलता  हम
 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  पूरे  प्रयास  करेंगे  कि  ये  विद्युत  गृह  गेस  की  कमी  से  प्रभावित  न  हों  ।

 राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  को  1.5  मिलियन  घन  मीटर  गैस  प्रतिदिन  सप्लाई  करने  के  संबंध
 में  निर्णय  गुजरात  के  मुख्यमंत्री  के  साथ  प्रधानमन्त्री  और  मेरी  विस्तुत  बातचीत  के  बाद  लिया  गया
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 धीबिफ  स्तर

 ।
 9  शर्त  =,  7992

 गो  -  ——  4  पिन

 वह  लिलंध  गुप्त  किसी  क्त  के  क्रारण  सहीं  लिया  यह  निर्णय  एकदम  विधिक्स्
 लिया  गया  और  तप  विद्युत  क्गिम  को  घम-मीटर'बैस  प्रतिदिन  देने।का  अबम
 दिया  गया  ।  माननीय  सदस्य  को  यह  पता  होना  चाहिए  कि  इस  देश  में  धिश्व त  उत्पादन  की  श्रक्िया

 में  कोई  धोलेबाजी  नहीं  हुई

 अध्यक्ष  महोदग्र  :  आधे  घष्टे  में  दो  प्रश्न  ह्डी  हुए  हैं  ।

 ओ  हरित  पाक  :  पात्र  लैग्भुक्रात  के  अत्याय  हो  रहा  वहां  एक  आंदोशम
 जेशा  होने  जा  स्हा  अन्याय  हो

 मध्यक्ष  महोदय  :  आप  बंठ  जाइए  ।  बात  सही  नहीं  मैं  बार-बार  देख  रहा  हू  कि  आप

 एक  प्रदण  पर  सभी  उठकर  जवाब  दे  रहे  हैं  और  यह  ठीक  नहीं  है  ।  ऐसा  नहीं  होना  जिन्होंने

 दूसरे  प्रष्न  दिए  हैं  उनके  भी  प्रधम  आने  35  मिनट  में  आप  दो  प्रश्न  ही  कर  संके

 तेल  भण्डारों  की  लोज

 +6  |  5.  प्रो०  शाम  कापसे  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्रों  यह  बताने  की  क्रपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  गुजरात  और  पद्टिचम  बंगाल  में  तेल  के  प्रचुर  मंडार
 यदि  तो  वहां  लोज-कार्य  शुरू  करने  में  विलंब  के  द्या  कारण  और

 अन  तेल  मंडारों  की  क्रोज,हेतु  काप्य  कब  क्र  झ्ुरू-कर  दिए  जाने  क्रो

 पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  गंस  मंत्रालय  सें  राज्य  संतोःतथा  रक्ता  मंज्ालय  में  लंभी

 एस०  कुष्ण  से  गुजरात  ओर  पश्चिचम  बंगाल  में  तेल  और  गंस  किए
 अस्वेषण  में  कोई  देरी  नहीं  हुई  गुजरात  में  956  से  प्रारम्भ  तेल  के  लिए  अन्वेषण
 से  1-1-1991  की  के  अनुसार  तहैल  के  768.55  मि०  मी०  टन  के  म्ज्ञानिक
 भंडारों  का  पता  लगाया  गया  है  असमें?से  254.57  मि०  भी०  टन  तेल  वसूली  योग्य

 बंगाल  में  तेल  के  लिए  अन्वेषण  वर्ष  1949  मैं  प्रारम्भ  किया  गया  था  और  4।  अन्वेषण  कुओं  की

 खुदाई  की  गई  है  और  3  कुआं  की  खुदाई  की  जा  रही  अभी  तक  किसी  तेल  मंडार  का  पता  नहीं
 बला  दोनों  राण्यों  में  अभ्येषण  कारपे  जारी

 प्रो०  राम  कापसे  :  हम  तेल  आयात  पर  अत्यधिक  नि्मर  देश  को  50  लाख  शन  हेल
 की  है  जिसमें  के  केवज़  छत  सेल  का  केस में  कत्पाइन  होता  जोर हब  दोष  तेल

 के  लिए  भायात  पर  निर्भर  इसके  लिए  किक  विकेशी  सका  आ्कर्थ  ऋरते  कया  ः्यह  सच
 कि  ऐसे  थावे  किए  गए  हैं  कि पश्चिम  बंगएल  भर  शुक्ररात  के  श्रेसिन  में-तेल  के  प्रचुर  मंडार हैं  जिनकी

 तेश  और  प्राकृतिक  गेश  हकेझा  करःरहा  है  ?

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  बंगाल  की  खाड़ी  के  अपतट  से  लेकर  वीक्षण  पंद्िचिम  की  ओर  -100

 लिलोमीठर  को  फम्बाईनों काह़ो  गेट  चट्टामों-कोरोश  उत्पात  क्षी  संब्राथना  के  सहश्य  से  अना  गया
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 श्री  एस०  कृषण  कुमार  :  सदस्य  के  ये  आंकड्टे  ठोकਂ  लेकिन  यहਂ  लाख
 में  नहीं  बल्कि  मिलियन  टम  में  हमारे  देश  में  विभिन्न  तलछटी  बेसिनों  में.तेल  की  खोज  और
 उत्पादलत  का  एक  कार्यक्रम  है  ।  कुछ  बेसिन

 में  तो  यहःक्हुत  वेसिम  वी  विभिन्न  श्रेणियां
 पश्चिम  बंगाल  दूसरी  श्रेणी  में  आता  खोज  कार्य  चल  रहा  पश्चिम  बंगास  में  :।  कुएं  खोदे
 गए  लेकिन  उनमें  अभी  तक  हाइड्ोकाबंन  की  कोई  मात्रा  नहीं  पाई  गई

 इसी  प्रकार  बाम्बे  हाई  के  निकट  गजरात  में  खोज  कार्य  की  सर्वाधिक  गतिविधियां  चल

 रही  हैं  ।

 माननीय  सदस्य  कुछ  वज्ञानिकों  के  इस  दावे  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  कि  गजरात  और  पश्चिम
 बंगाल  के  कुछ  मागों  में  तेल  के  विशाल  मंडार  हैं  ओर  तेल  तथा  प्राकतिक  गंस  आयोग  इन  मंडारों
 को  विकसित  करने  में  पर्याप्त  रुचि  नहीं  ले  पहले  ही  पश्चिम  बंगाल  में  600  करोड़  तथा

 गुजरात  में  3500  करोड़  रुपए  व्यय  किए  जा  चुके  इस  वंज्ञानिक  द्वारा  किए  गए  दरवे  सहो

 नहीं  पाए  गए  हैं  और  ये  कहुत  अस्पष्ट  हम  तेल  के  उत्पादक  के  लिए  वेज्ञानि/ः  आधार  ओर

 तरीके  के  मुताबिक  चलते  हैं  भर्थात्  पहले  सर्वेक्षण  होता  है  फिर  अन्वेषण  एवं  खोज  ओर  फिर

 खुदाई  करके  उत्पादन  किया  जाता  है  ।  यह  कार्य  वेज्ञानिक  आधार  पर  किया  जा  रहा  गुजरात
 या  पश्चिम  बंगाल  में  किसी  संभावित  क्षेत्र  की  उपेक्षा  का  प्रश्न  ही  नहीं  है  ।

 प्रो०  राम  कापसे  :  हाल  में  तेल  खोज  कार्य  केलिए  72  क्षेत्रों  के  Can  विश्यब्यापी  निविदाएं
 जारी  की  गई  थीं  ।  पश्चिम  बंगाल  और  गुजरात  से  इस  विश्वव्कापी  सिविदा  में  दामिल  कि  गए
 क्षेत्र  कौन  से  हैं  ?

 श्री  एस०  कृष्ण  कुमार  :  72  खण्ड  न्ट  पर  और  39  तट  दूर  अन्तर्राष्ट्रीय
 बोनी  के  लिए  दिए  गए  हैं  और  अन्तिम  बोली  इस  महीने  के  मध्य  तक  होने  की  आश्ञा  है  ।  बंगल  के  तट

 पर  दो  खंड  हैं  एक  नाडिया  और  हुगली  जिलों  में  है  तथा  दूसरा  मिदनापुर  और  हावड़ा  जिलों  में

 बंगाल  के  तट  से  दूर  क्षेत्र  में  तीन  खण्ड  समुद्र  में  हैं  लेकिन  इनके  नाम  नहीं  हैं  केवल  तकनीकी  नाम

 हैं  ।

 में  जानना  चाहता  हूं
 कि

 आपने  दूसरे  किस  राज्य  का  उल्लेंख  किया

 प्रो०  राम  कापसे  :  यह  गुजरात  के  बारे  में  है  ।  यदि  आप
 महाराष्ट्र  पर  कुछ  कहना  चाहते

 हैं  तो  इसका  भी  स्वागत है
 ।

 श्रो  एस०  कृष्ण  गुजरात  कच्छ  तट  पर  तींन  खण्ड  हैंਂ  जिस्हें  अस्तरष्ट्रीय  बोली  के

 लिए  रखा  गया है  ।  इनके  नाम  उपलब्ध  नहीं  हमने  प्रत्येक  के  लिए  तकमीरीਂ  संकेत

 दिए  हैं  ।

 थ्रो  प्रफूल  पटेल  :  अध्यक्ष  हमारे  देश-.में रूप  से  तेल  आयात  पर  सर्वाधिक
 विदेशी  मुद्रा  व्यय  कर  रहे  हैं  ।  इस  समय  हमारे  पास  बाम्बे  हाई  गुजरात  तथा  इनके  आसपास
 क्षेत्रो ंमे ंकुछ  बहुत  अच्छे  मंडार  फिर  भी  हम  देखते  हैं|कि  इन  कुओं  सें  प्राप्त  कच्चा  तेल  हमारे  तेल
 शोधन  कारखानों  के  लिए  उपयुक्त  नहीं  है  ।  अनेक  लोगों  को  यह  भी  पता  चला  है'कि इस  कच्चे  तेल  का
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 _  ल्क्डट,फलचनक —

 अधिकांदा  भाग  विदेशों  को  निर्यात  किया  जा  रहा  है  और  इसके  एवज  में  हमारे  तेल  शोधक  कारखानों

 के  लिए  उपयुक्त  कज्या  तेल  आयात  किया  जा  रहा  इसलिए  अगर  यह  सच  है  तो  मानर्न ननीय  मंत्री

 हमें  बताएं  कि  क्या  यहां  के  तेल  शोधक  कारखानों  में  परिवर्तन  किए  जाएंगे  ताकि  हमारे  अपने  तेल  के

 क॒ओं  से  प्राप्त  कच्चा  तेल  यहीं  पर  साफ  हो  जाए  ?

 श्री  एस०  कृष्ण  कुमार  :  इस  समय  प्रति  लगभग  30  मिलियन  टन  कच्चा  तेल

 ओ  देश  में  उत्पादित  किया  जा  रहा  है  उसे  हमारे  तेल  शोधक  कारखानों  में  पूर्ण  रूप  से  इस्तेमाल  किया
 जा  रहा  केवल  दोष  तेल  का  ही  आयात  किया  जा  रहा  निःसन्देह  उत्पाद  के  मिश्रण  और
 प्रौद्योगिकी  के  आधार  पर  कुछ  प्रकार  के  तेल  शोधक  कारखानों  के  लिए  विश्येष  प्रकार  के  कच्चे  तेल
 की  जरूरत  पड़ती  इसका  आयात  तथा  भविष्य  के  तेल  शोधक  कारखानों  की  तकनीकी  योजना
 में  ध्यान  रखा  जाता

 श्री  तरित  बरण  तोपदार  :  हमारी  घरेलू  ओर  ओद्योगिक  खपत  में  प्राकृतिक  गैस
 का  उपयोग  करने  की  प्रौद्योगिकी  उपलब्ध  होने  तक  कितने  डालर  की  प्राकृतिक  गैस  व्यर्थ
 जाएगी  ?

 भरी  एस०  कृष्ण  कुमार  :  देक्ष  में  प्राकृतिक  गैस  का  उत्पादन  48  मिलियन  घन  मीटर  प्रति
 दिन  इसे  बढ़ाकर  योजना  के  अस्त  तक  80  से  90  मिलियन  घन  मीटर  तक  करने  का
 प्रस्ताव  इस  समय  लगभग  | |  मिलियन  धन  मीटर  गैस  थ्यर्थ  जलाई  जा  रही  10  मिलियन
 बुनियादी  ढांचा  न  होने  के  कारण  जलाई  जा  रही  है  ।  जैसा  कि  मैंने  पहले  भी  कहा  है  कि  हम  गैस
 जलाने  को  कम  करने  को  एक  बहुत  परियोजना  सहित  अनेक  विकास  कार्यक्रम  शुरू  करके  !  994-95
 के  वित्तीय  वर्ष  के  अन्त  तक  गेस  जलाने  की  मात्रा  शून्य  पर  लाने  की  आशा  करते  हैं  ।

 झी  तरित  बरण  तोपदबार  :  इससे  कितने  डालर  का  नुकसान  हो  रहा  है  ?

 स्वतंत्रता  लेनानियों  को  पंक्षन

 शी  रास  टहल  लोघरोय  :

 शी  धाइल  जान  अंजलोल  :

 क्या  मह  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केस्द्रीय  सरकार  के  पास  स्वतंत्रता  सेनानियों  को  पेंशन  मंजूर  करने  राज्य-वार
 कितने  आवेदन  पत्र  हस  समय  लम्बित  पढ़े

 संबंधी

 इलके  लम्बित  पड़े  रहने  के  क्या  कारण  और

 इन  आवेदन  पन्नों  को  क्षीक्र  निपटाने
 के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 गृह  संत्रालय  में  उप  संत्री  राम  लाल  :  से  एक  विवरण  सदन  के

 पटल  पर  रखा  जातारहै  ।
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 विचरण

 स्वतंत्रता  सैनिक  सम्मान  पेंशन  1980  के  अधीन  आवेदन-पत्र  प्राप्त  करने  की  निर्धारित

 अंतिम  तारीख  31-3-1982  2  निर्धारित  तारीख  तक  प्राप्त  सभी  आवेदन-पत्रों  पर  विचार  किया

 गया  तथा  उनका  निपटान  किया  गया  ।  निर्धारित  तारीख  के  बाद  भी  नए  आवबेदन-पन्र  प्राप्त

 होने  जारी  ये  से  प्राप्तਂ  आवेदन-पत्र  हैं  तथा  जब  तक  इनके  साथ  भोगी  गई  यातनाओं  के

 समर्थन  में  सरकारी  रिकार्ड  से  दस्तावेजी  साक्ष्य  संलग्न  न  किए  गए  उन्हें  सीधे  अस्वीकृत  कर

 दिया  जा  सकता  1-4-1992  को  बिलम्ब  से  प्राप्त  हुए  9,387  आवेदन-पत्र  लम्बित  इनको
 राज्यवार  स्थिति  के  बारे  में  एक  अनुबंध  संम्लन  है  ।

 अपूर्ण  भोगी  गई  यातमा  के  बारे  में  सरकारी  रिकार्ड  से  दस्तावेजों  साक्ष्य  का  प्रस्तुत
 न  किया  राज्य  सरकारों  की  सिफारिशों  का  ब्राप्त  न  इन  आवेदन-पत्नों  के  लम्बित  पड़े
 रहने  के  मुख्य  कारण

 आवेदन  पत्रों  को  निपटाने  क ेलिए  समय-समय  पर  विशेष  अभियान  चलाए  जाते

 अनुधंध
 1  1992  को  सम्धित  आवेदनों  का  राज्य-वार  विवरण

 at
 सं०  राज्य/संष  क्षासित  क्षेत्र  का  नाम

 जम्बि

 1  2. 2  ः 2  3

 1.  आन््र  प्रदेश  रु  5426
 2.  असम  51
 3.  बिहार  796
 4.  बुजरात  105
 5.  गोवा  14
 6.  हरियाणा  52
 7.  हिमाचल  प्रदेश  43
 8.  जम्मू ओर  कश्मीर  --

 9.  कर्नाटक  1639
 10.  केरल  65
 11.  मध्य  प्रदेश  77
 12.  महाराष्ट्र  764
 13.  मणिपुर  --

 14.  मेघालय  न
 *  15.  मिजोरम  —

 16.  नागासैणष्ड  —

 17.  उड़ीसा  52
 18.  पंजाब  36
 19.  राजस्थान  30
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 21.  त्रिपुरा  11

 22.  उत्तर  प्रदेश
 "57

 23,  पश्चिम  बंगाल
 23

 24.  चण्डीगढ़  ही

 25.  दिल्ली  27

 26.  पांडिब्रेरो  11

 27.  आई०एन०ए०
 पु

 28.  अरुणाचल  भ्र॑ंदेश  गा

 29.  अंडमान  और  निफोबार  ह्ीय  समह  पा
 ने  अन  जनम

 कोड  39387

 भरी  राम  टहल़  ब्रोघरी  :  क्रापप्रक्ष  मंत्री  उत्तर  ,  में  छद़ंतता  सैनिक  सम्मान

 पेंशन  के  अधीन  तक  आवेदन  पत्र  देना-अप-ओर  उसमें  उन्होंने जयाथ  दिया  है  कि

 सभी  को  हमने  कर  दिया  1982  के  बाद  से  उन्होंने  बताया  है  कि  1992  तक  9,387  व्रावेदन

 पत्र  अभी  लम्बित  इसमें  पहले  बहुत  से  पेंशनघारियों  को  देने  में  गड़बड़ी  हुई  जितने  आवेदन

 वत्र  अभी  लम्बित  हैं  उनको  काफी  परेशान  किया  जाता  इसलिए  से.छ्वारे  आवेदन  पत्रों

 चाहे  राज्य  सरकार  के  यहां  लम्बित  हों  या  उनके  आवेदन  पत्र  में  कोई  कमी  हो,-समय  निर्धारण

 करके  और  विषेष  अभियान  चलाकर  सरकार  लम्बित  आवेदन  पत्रों  का  निपटाग्य,कब  तक  करना

 चाहती  यह  मैं  जानना  चाहता  हूँ  ।

 शी  राम  लाल  राही  :  जो  लम्बित  आवेदन  पत्र  हैं  उन  पर  शीघ्रता  से  कार्यथाही  की  जार  ही

 है  परन्तु  आबद्यक  सबत  न  होने  के  कारण  राज्य  सरकारों  से  रिपोर्ट  मंगानीਂ  पढ़तीकऔ॥औ  जोर  राज्य

 सरकारों  सै:रिपोर्ट  आने  में  हो  विलंब  होता  है  ।  हमारे  यहां  कोई  विलंब  कहीं  ही  रहा  मैं  माननीय

 सदस्य  की  जानकारी  में  लाना  आवेदन  पत्रों  को  शी  प्रता  से  मिफ्लने  के  सिए  थार  विशेष

 अभियान  जस्तए  गए  अब  जो  आवेदन  पत्र  हैं  वे  ज्यादा  संख्या  में  नहीं  नौ  कुछ

 हसलिए  हसके  लिए  कोई  विशेष  अभियान  चलाने  की  जरूरत  नहीं  हम  जल्दी  से  छककी  दिखयबा

 रहे  हैं  और  सबत  आने  पर  उभछा  जल्दी  निपटारा  हो

 शी  राम  ठहल  चोघधरी  ४  मंत्री  जी  को  कुछ  समय  तो  बताना  चाहिए  |.  मेरा  ,  दूसरा  प्रइन

 जिस  पेंशनधारी  की  मृत्यु  हो जाती  है  उनकी  विधवाओं  को  पेंशन  देने  का  है  नहीं  ओर

 यदि  है  तो  कितने  लोगों  को  अभी  तक  दिया  जा  चुका  है  ?  ऐसी  कितनी  विधवाओं  के  काब्रेदन,पत्र

 सरकार  के  पास  लम्बित  हैं  ?  उनको  देने  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  या  वड्डीं  ?

 श्री  राम  लाल  राही  :  अध्यक्ष  जिन  स्वतंत्रता  सेनानियों  का  देहावश्चान  हो  गया  है

 उनके  परिबार  से  संबंधित  विघवाएं  जितने  आवेदन  पत्र  दे  रही  सबको  स्वीकार“किया  जा  रहा  है  ।

 इस  बक्त  699  आवेदन  पत्र  हमारे  पास  लम्बित  पड़े  हैं  जिनकी  रिपोर्ट  मांगी  गई  है  ।  ज्यों-ज्यों  रिपोर्ट

 आ  जाती  रूम  उन  पर  निर्णय  करते  जाते

 18:
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 [  अनुवाब ]

 ग॒ह  मंत्रो  एस०  बी०  :  वास्तव  विलम्ब  का  एक  कारण  यह  है  कि
 ३ न वाओ  के  सभी  आवेदन  पत्र  दिल्ली  आते  इसीलिए  हम  मंजूरी  के  लिए  आवेदन  दिल्ली  में

 वाने  के  स्थान पर  समाहर्ताओं  को  शक्तियां  प्रत्योजित  करने  का  विचार  कर  रहे

 श्री  याइल  जॉन  अंजलोज  :  केरल  में  अग्ेक  संघर्ष  हुए  थे  जो  स्वतंत्रता  संग्राम  का  ही  एक

 हिस्सा  उनमें  से  एक  केरल  में  हुआ  पुन्नापरा--वायालार  संघर्ष  है  जिसमें  दमन  करने  वाले

 शासन  के  विरुद्ध  संघर्ष  करते  हुए  सेकड़ों  लोगों  ने  अपनी  जान  दी  राज्य  सरकार  ने  अनेक  बार

 अनुरोध  किया  है  कि  जिन  व्यक्तियों  ने  पुन्नापरा--वायालार  संघर्ष  में  हिस्सा  लिया  था  उन्हें  भी

 स्वतंत्रता  सेनानी  की  पंशन  दी  मैं  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार

 इस  मुद्दे  पर  विचार  करेगी  और  उन  व्यक्तियों  को  पेंशन  देगी  जिन्होंने  उस  संघर्ष  में  भाग  लिया

 भ्रो  एस०  बो०  चव्हाण  :  जहां  तक  इस  श्रेणी  का  संबंध  है  इसे  अमी  तक  स्वतंत्रता  संघर्ष

 नहीं  माना  गया  है  इसी  लिए  किसी  प्रकार  की  पंणन  को  मंजरी  देना  कठिन  होगा  ।

 श्री  रास  लखन  सिह  यादव  :  अध्यक्ष  मंत्री  महोदय  न  कहा  है  कि  राज्य  स्तर  पर

 जो  दिक्कतें  आती  वहां  देर  होती  क्या  मंत्री  जी  यह  बतलायेंगे  कि  राज्य  स्तर  से  कितनी

 एप्नीकेशन्स  बिहार  से  मंजूर  होकर  आई  हूँ  और  उसमें  से  कितनो  पं  डिंग  रह  गई  ?  स्वतंत्रता

 नियों  की  उघवाओं  को  तुरस्त  पेंशन  मिलनी  चाहिए  ।  पहले  यह  नियम  था  कि  एफिडेविट  दाखिल

 करने  के  बाद  राज्य  स्तर  पर  ही  उन्हें  पंशन  मिल  जाती  लेकिन  अब  तबदीली  कर  दी  गई  है  जिसके

 कारण  विधवाओं  को  यहां  दौड़ना  पड़ता  उसमें  उनक्रा  हजारों-हजार  रुपया  लग  जाता  मैंने

 मंत्री  महोदय  को  कल  भी  लिखा  है  कि  कृपा  करके  विधवाओं  को  न  बुलाइये  और  उनको  वहीं  उसी

 स्तर  जब  एफिडंविट  दाख्विल  किया  हो  पेंशन  दीजिए  ।  वहां  देने  में  क्या  एतराज

 श्री  राम  लाल  राही  :  केवल  बिहार  ही  किसी  भी  राज्य  की
 विधवाओं  को  यहा

 बुलाने  का  न  कोई  इस  तरीके  का  निर्देश  है  और  न  ही  प्रावीजन  विधवाओं  के  आवेदन-पत्र  जब

 भाते  हैं  तो आवश्यक  सबूत  होने  पर  उसे  सेक्शन  कर  दिया  जाता  अगर  कोई  कमी  होती  है  तो

 उसके  लिए  रिपोर्ट  मांगी  जाती  है

 श्री  राम
 लखन  सिह  यादव

 :
 राज्य  स्तर  पर  ही  कलेक्टर  के  यहां  उनको  पेंशन  मिल  जानी

 चाहिए  ।  जैखा  कि  पहले  नियम  था

 अध्यक्ष  महोबय  :  चर्चा  मत  इन्हें  सबाल  का  जवाब  देने  दीजिए  ।

 )

 भष्यक्ष  महोदय  :  अभी  उत्तर  दे  दिया  है  डिसेंटरलाइंज  कर  रहे  हैं  ।
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 थो  रात  लाल  राही  :  मैं  जानकारी  के  लिए  कहना  चाहूंगा  कि
 बिहार  के  मामले  में  अमी

 तक  796  केझ्न  हमारे पास  विभाराधीन  इसमें  विधवाओं  का  भी  शामिल  है  )

 महिलाओं  पर  अत्याचार

 $617.  श्री  अटल  बिहारी  बाजपेयो  :

 डा०  लाल  बहादुर  राबल  :

 क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  क्वूपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  महिलाओं  पर  अत्याचार  को  घटनाएं  बढ़  रहो

 यदि  तो  क्या  ऐसे  अत्याचारों  को  रोकने  के  लिए  केन्द्र  सरकार  ने  राज्य  सरकारों

 को  कोई  निदेश  जारी  किए  न

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  और  इस  संबंध  में  राज्य  सरकारों  की  प्रतिक्रिया

 क्या  और

 इन  अत्थाचारों  को  रोकने  के  लिए  केन्द्र  सरकार  ने  अन्य  क्या  कदम  उठाये/उठाने  का

 विचार

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  एस०  एम०
 :  जी  हां  भीमात्  ।

 तथा  महिलाओं  पर  होने  वाले  अपराधों  की  रोकथाम  करने  और  उनका  पता

 लगाने  के  लिए  कारगर  उपाय  करने  के  लिए  केन्द्र  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  ओर  संघ  झासित  क्षेत्र

 प्रशाखनों  को  समय-समय  पर  अनुदेश  जारी  किए  पुलिस  और  जिला  तथा  पुलिस  प्रशासन  द्वारा

 महिलाओं  के  प्रति  होने  बाले  अपराधों  पर  कारंबाई  करने  के  बारे  में  भी  अनुदेश  जारी  किए

 मए  ।

 महिलाओं  के  प्रति  होते  बाले  अत्यालारों  को  रोकथाम  करने  के  लिए  सरकार  हारा

 किए  गए  उपाय  :

 1.  दहेज  निषेध  1961  इसके  उपबंधों  को  और  कड़ा  तथा  प्रभावशाली

 बनाने  के  लिए  बर्य  1984  और  1986  में  संशोधन  किया  गया  अधिनियम  में  और  संकझोधन

 करने  के  बारे  में  मी विचार  किया  जा  रहा

 2.  विवाहित  महिलाओं  पर  अत्याचार  के  मामसों  से  प्रमावकारी  ढंग  से  निपटने  के  लिए
 आपराधिक  कानून  1983  द्वारा  भारतीय  दंड  इंड  प्रक्रिया

 संहिता  1973  और  भारतीय  साक््य  1872  872  में  संझोघन  किया  गया
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 3.  दहेज  के  कारण  होने  वाली  मौतों  से  संबंधित  मामलों  की  पुलिस  उप-अधोक्षक  के  रंक
 से  कम  रंक  के  अधिकारी  द्वारा  जांच-पड़ताल  न  किए  जाने  के  स्थायी  अनुदेश  जारी  किए  गए  यह
 जरूरी  है  कि  क्षव-परीक्षा  दो  डाक्टरों  के  एक  दल  ह्वारा  की  जाए  तथा  बिना  क्षब-परोक्षा  के  दाव  का

 निपटान  न  किया  जाए  ।

 4.  महिलाओं  से  संबंधित  विद्यमान  कानून  की  कमियों  को  दूर  करने  के  लिए  महिला  ओर

 बाल  बिकास  विभाग  द्वारा  उपाय  किए  गए  महिलाओं  से  संबंधित  राष्ट्रीय  आयोग  का  गठन  किया
 गया  है  तथा  महिलाओं  के  उत्थान  संबंधी  कार्यों  में  सगे  हुए  संगठनों  को  सहायता  दी  जा  रही

 5.  महिलाओं  को  आर्थिक  रूप  से  आत्मनिर्मर  बनाने  तथा  उन्हें  अपने  अधिकारों  के  प्रति
 जागरूक  कराने  के  लिए  सरकार  तथा  महिलाओं  के  स्वयंसेवी  संगठनों  द्वारा  कई  योजनाएं  क्ार्यान्बित
 की  जा  रही  दहेज  जेसी  सामाजिक  बुराई  के  खिलाफ  इलेबट्रानिक  मीडिया  कार्यक्रमों  के  माध्यम

 से  जन  सम्पक  अभियान  आयोजित  किए  जा  रहे

 शो  अटल  बिहारो  बाजपेयो  :  अध्यक्ष  सरकार  ने  अपने  बक्तव्य  में  स्वीकार  किया

 है  कि  महिलाओं  पर  होने  वाले  अत्याधारों  में  बद्धि  हुई  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  के  जो

 जांकड़े  वे  प्री  कहानी  नहीं  कहते  हैं  ।  दुर्भाग्य  से  इस  देश  में  लोक-लाज  के  डर  से  इस  तरह  के

 अत्याचारों  की  पूरी  रिपोर्ट  नहीं  लिखायी  जाती  बकक््तम्य  में  यह्  भी  बताया  गया  है  कि  कुछ  कदम
 उठाये  गए  नये  कानून  बने  पुराने  कानुनों  में  संशोधन  किया  गया  महिला  आयोग  का  गठन
 किया  गया  लेकिन  इस  प्र  इन  का  उत्तर  नहीं  है  कि  ये  अपराध  क्यों  बढ़ते  जा  रहे  क्या  इसका
 कारण  यह  है  कि  कार्यान्वयन  नहीं  हो  रहा  उन  कानूनों  जो  कानून  महिलाओं  की  मदद  के  लिए

 बनाए  गए  क्या  यह  सच  है  कि  अभी  भी  अमर  औरतों  को  गिरफ्तार  करना  हो  तो  पुलिस  के

 सिए  महिला  पुलिस  को  ले  जाना  जरूरी  नहीं  है  ?  क्या  यह  सच  है  कि  पुलिस  इस  निर्देश  का  पालन

 नहीं  करती  है  कि  अगर  रात  में  किसी  औरत  की  गिरफ्तारी  की  जरूरत  है  तो  उसे  रात  में

 गिरफ्तार  नहीं  किया  उसे  सबेरे  गिरफ्तार  किया  रात  में  उसे  पुलिस  की  हवालात
 में  नहीं  रखा  जाएगा  ।  क्या  गृह  मंत्री  जी  को  मालूम  है  कि  इन  हिंदायतों  का  पूरी  तरह  से  उह्लंधन

 हो  रहा  है  और  अगर  पुलिस  खुद  महिलाओं  की  रक्षा  में  योगदान  नहीं  देगी  और  अपने  कर्तव्य
 का  पालन  नहीं  करेगी  तो  वह  पुलिस  अन्य  नागरिकों  जो  महिलाओं  पर  अत्याचार  करते
 किस  तरह  से  काब  में  ला  सकती  रास्ते  पर  ला  सकती  है  ?

 शो  एम०  एम०  जेकब  :  मैं  माननीय  सदस्य  की  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  महिलाओं
 के  विरुद्ध  अत्याचार  बढ़  रहे  पिछले  एक  बक्षक  में  इसमें  104%  वि  हुई  अतः  मुख्य  बात
 यह  सोचने  की  है  कि  महिलाओं  की  स्थिति  को  ऊपर  उठाना  है  ।  राष्ट्रीय  महिला  आयोग  का  मुख्य
 उद्देश्य  यह  पता  लगाना  है  कि  महिलाओं  को  किस  प्रकार  और  समर्थ  बनाया  जा  सकता  है  तथा  कंसे
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 उनकी  स्थिति  सुघयरी  जा  सकती  है  ।  मंत्रालय  द्वारा  राज्य  सरकारों  को  समय-समय  पर  अनुदेश
 जारी  किए  जाने  हैं  ।

 आप  अच्छी  प्रकार  से  जाते  हैं  कि शाजनिकਂ  पुलिस  ओर  यह  विधेय॑  राज्यਂ  की

 विषय  है  और  राज्य  ही  इस  पर  निगरानी  रक्षता  हमने  उन्हें  अनुदेश  दे  रखें  हैं  ।

 इसके  अलावा  महिला  और  बाल  कल्यणि  किजाग ने  मो  कुछ  कानम  बनाए  दहेज  निर्षेष

 अधिनियम  ओर  स्त्री  तथा  लड़की  अनैधिक  व्याफर  दमत  अधिनियम  में  संशोपन  किया  जा  रहा

 महिला  और  बाल  कल्याण  विभाग  ने  मुझ  ऐसत  बताया  सत्ती  महिंलाभों  को  अशोभनी ये
 तरीके  से  चित्रित  नारी  देह  के  ऐसे  प्रदशंन  को  जिससे  साबंजनिक  नंतिकता  स्रष्ट
 सकती  इन  सभी  बातों  की  भी  समीक्षा  की  जा  अतः  इस  संबंध  में  पूर्व  प्रयात  किए  जा

 रहे  हैं  ।  मैं  प्रषणकर्ता  क ेइस  मत  से  सहमत  हुं  कि  महिलाओं  के  विरुद्ध  अपराधों  को  कम  किया  जाए  ।

 श्री  अटल  बिहारी  मंत्री  महीदव  मे  राष्ट्रीय  महिला  आंयोग  के  गठन  की

 बात  कही  लेकिन  इसकी  रखना  इस  प्रकार  कीਂ  है  कि  वह  सत्तावारी  दल  का  जायीगें  लगंता  है
 जिसमें  केवल  एक  ही  सदस्य  सी  ०  पी०  आई०  का  है  तथा  अन्य  सभी  सदस्य  या  तो  कांग्रेस  के

 हैं  अथवा  वे  सदस्य  हैं  जिनका  कांग्रेस  के  प्रति  कुकाव  यह  राष्ट्रीय  आयोग  है  |  क्या  माननीय  गृह
 मंत्री  इसे  बास्तव  में  राष्ट्रीय  आयोग  बनाएंगे  ?  क्या  इसे  आयोग  में  सभी  विचारधारौओं  को
 निर्थित्त

 क्रो  एम०  एम०  जंकव  :  वास्तव  इस  समय  तो  मुझे  मालूम  नहीं  कि  इसके  सब्स्यों-की
 राजनीतिक  संबद्धताएं  क्या  हैं  लेकिन  इस  बारे  में  मैं  जांच  करूगा  ।  साथ

 एक  बात  बिल्कुल  निदिचत  है  कि  वे  सभी  महिलाएं

 मेत्त  मानभीय  सदस्थ  से  कह्टेनर  हैं कि  राष्ट्रीय  महिला  आयोग  का  मुख्य  कार्य  क्षेत्र  स्वयंसेवी
 संगठनों  व्गरा  चलता  है  ।  इस  देश  में  बिजिन्म  राअभीतिक  दलीं  और  मैर-राज॑भौतिक  दलों  री
 चलाए  आ  रहे  अनेक  स्ववसेषी  संगंठभ  राष्ट्रीय  महिली  अआयोभने  इन  स्ववंसेकी  संगठनीं  के  माध्यम

 से  अपना  कार्य  कर  रहफ़  मसनतीय  सदस्य  द्वारों  व्यक्त  मॉशेंका  का  मिवारण  स्थयंतेंधी
 संगठमों  को  मोजूदगते  से  ही  हो  जाना  चाहिए ।

 डॉ०  लाल  बहस्हुर  राबल  :  अध्यक्ष  यह  तो  सही  है  कि  महिलाओं  के  ऊपर  पुरुषों के
 द्वारा  ज्यादा  अत्याचार  होते  हैं  लेकिन  यह  भी  सह  है  कि  महिलाओं  के  ऊपर  महिलाओं  हारा  भी
 चार  होते  मेरे  सामने  कई  महिलाएं  आईं  और  उन्होंने  अपनो  व्यथा  कथा  मेरे  सामने  रखी  ।  उसमें
 जो  बड़े-बड़े  शहरों  में  महिला  स्वयंसेबी  संगठन  चल  रहे  उनके  माध्यम  से  बहुत  है  अत्याचार  होते

 जो  पीड़ित  महिलाएं  उन  संगठनों  में  आती  हैं  ओर  अपनी  व्यथा  कहतो  उनको  ब्यया  को  शैंनेंने
 के  उपरान्त  उन  संगठनों  की  महिलाओं  दश्रा  उन  महिसायों कों  तरह-तरह  से  भज॑ब्रं  किया  जाता
 यथा  उस  संगठन  का-मंम्बर  बनने के  अमर  कह  अ्जब्री  दिखातों  है  तो  उमकों  प्रताड़ित  किक
 जाता  है  और  उनको  भड़काया  जासा  में  मश्त्री  महोदय  सै  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  के  तथा
 कथित  संमठलों  के  ऊपर  प्रसिक्थ  बचाने  का  सरकॉर  कोई  विचार  करती  है  ।

 22



 20  1914  मौखिक  उत्तर

 ]

 श्रो  एम०  एस०  जेकब  :  यदि  माननीय  सदस्य  किसी  घटना  विशेष  का  उल्लेख  करें

 तो  मैं  उस  पर  कार्यवाही  कर  सकता  अन्यथा  मैं  कोई  कायंवाही  नहीं  कर  राकता  ।

 प्रो०  सावित्रो  लक्ष्मणन  :  मुझे  यह  जानकर  प्रसन्नता  हुई
 है

 कि  महिलाओं  पर

 चार  रोकने  के  लिए  सरकार  द्वारा  अनेक  कदम  उठाए  जा  रहे  अनेक  अधिनियम  पारित  किए  जाने

 हैं  अथवा  उनमें  संशोधन  किया  जाना  लेकिन  फिर  भी  हम  इन  अधिनियमो  का  क़्ियान्वयन  देखते

 हैं  तब  आम  राय  यही  होती  है  कि  अत्याचार  दिन-प्रतिदिन  बढ़  रहे  मेरे  विचार  से  प्रश्न  के  पहले
 भाग  का  उत्तर  भी  हां  मैं  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना  चाहती  हं  कि  इस  देश  विशेष

 रूप  से  केरल  महिलाओं  पर  अत्याचार  की  प्रतिशतता  कितनी  है  ।

 अध्यक्ष  हो दय  :  कृपया  आंकड़े  नहीं  मांगें  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  उनके  पास  भ्रांकड़े  उपलब्ध

 हैं  या

 प्रो०  साविश्रो  लक्मणन  :  मैं  यह  भी  जानना  चाहतो  हूं  कि  क्या  इस  देश  में  महिला  अपराधियों

 की  संख्या  भी  बढ़  रही  है  या  नहीं  |

 श्री  एम०  एम  जेकब  :  जितने  कुल  संज्ञ य  अपराघों  की  तुलना  में  महिलाओं  के  प्रति

 अत्याचार  के  अपराधों
 को  संख्या  इस  समय  केवल  Hei  इसमें  0.77%  से  ।%  तक  की  वद्ध

 हुई  केरल  के  बारे  में  भी  मेरे  पास  आंकड़े  केरल  में  महिलाओं  पर  अत्याचार  के  मामले  ।.8%
 हैं  ।

 ०  सावित्रों  मैंने  यह  पूछा  है  कि  क्या  महिला  अपराधियों  की  संख्या  भी  बढ़  रही
 है  अथवा  नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोबय  :  म  हिलाओं  द्वारा  किए  गए  अफ्राधों  की  संख्या  बढ़  रही  है  या  नहीं  ।

 श्री  एम०  एम०  जेकब  :  महिलाओं  के  विरुद्ध  अत्याचार  ओर  महिलाओं  द्वारा  दोनों

 ही  बढ़  रहे

 श्रीमती  सालिनों  भट्टाचाय्य  :  मेरा  प्रइन  विशेष  रूप  से  गृह  मंत्रालय  से  सम्बन्धित

 महिलाओं  के  विरुद्ध  जधन्य  अपराध  में  महिलाग्रों  तथा  विशेष  से  लड़कियों  का  व्यापार  किया  जाना
 ।

 यह  बात  सावंजनिक  रूप  से  सामने  तब  से  आने  लगी  है  जब  गत  वर्ष  हैदराबाद  की  अमीना  नामक

 लड़की
 को  ले  जाया  जा  रहा  था  |  उस  समय  हममे  से  कुछ  सदस्यों  ने  गह  मंत्रालय  से  कहा  था  कि  वह

 राज्यों  के
 साथ  परामर्श  करे  कुछ  करे  ताकि  महिलाओं  और  बच्चों  का  व्यापार  करने  वाले

 रज्यीय  और  अन्तर्राष्ट्रीय  गिरोहों  को  समाप्त  किया  जा  सके  ।  मैं  मन््त्री  जी  को  अपनी  वह  अपील  याद

 करवानी  चाहती  हूं  ओर  मैं  उनसे  यह  पूछना  चाहती  हूं  कि  क्या  वह  लड़कियों  और  महिलाओं  के  व्यापार

 में  शामिल  इन  गिरोहों  का  पर्दाफाश  करने  के  लिए  राज्य  सरकारों  के  साथ  परामश्श  करके  कुछ  कदम

 उठाने  पर  विचार  कर  रहे  हैं  और  क्या  इन  गिरोहों  को  समाप्त  करने  के  लिए  अपराधियों  को  पकड़ने
 के  लिए  कुछ  कदम  उठाए  जाएगे  ।
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 शी  एम०  एम०  जेकब  :  स्त्री  तथा  लड़की  अनतिक  व्यापार  दमन  जिम्का
 उल्लेख  माननीय  सदस्य  ने  किया  महिला  और  बाल  विभाग  द्वारा  क्रियान्वित  किया  जाता
 अमीना  का  मामला  उसके  अन्तर्गत  आता  है  ।

 श्री  मती  मालिनो  भट्टाचायं  :  क्या  वह  हस  सम्बन्ध  में  विशेष  उपाय  करने  पर  विचार

 भ्रो  एम०  एम०  लेकब  :  माननीय  सदस्या  ने  जो  दूसरा  मुद्दा  उठाया  है  उसके  बारे  में  गृह
 मस्त्रालय  को  जानकारी  है  ।  हम  कड़ें  कदम  उठा  रहे  हैं  ओर  हमने  राज्य  सरकारों  के  साथ  भी  संपर्क
 किया  हुआ  हम  ओर  अधिक  प्रभावी  कदम  उठाए

 गृह  भसत्री  एस०  बोी०  अब्हाण  ):  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  यह  अम्यावेदन  मुझे  प्राप्त

 हुआ  था  और  यह  हमने  आंध्र  प्रदेश  सरकार  को  भेज  दिया  है  और  मैं  इस  बारे  में  माननीय  सदस्या  से

 सहमत  हूं  ।  हमें  ऐसे  उपाय  खोजने  हैं  जिनसे  महिलाओं  और  बच्चों  का  अवध  ब्यापार  करने
 वाली  एजेंसियों  का  पर्दाफाश  किया  जा  सके  ।

 झीमती  दिल  क्षुमारी  भण्डारी  :  मैं  मानव  संसाधन  विकास  मस्त्रालय  में  राज्य  मंत्री

 कुमारी  ममता  बनर्जी  के  उन  प्रयासों  की  प्रशंसा  करती  हूं  जिनके  द्वारा  उन्होंने  विधिक  क्षक्तियों

 अर्थात्  पुलिस  जो  महिलाओं  के  प्रति  अत्याचारों  के मामलों  पर  कार्यवाही  करता  को  संवेदनशील

 बनी  दिया  मैं  मन्त्री  जी  से  यह  जानना  चाहती  हूं  कि  क्या  यह  संभव  नहीं  है  कि  इस  विधिक  तन्त्र

 की  उदासीनता  के  कारण  महिलाओं  के  प्रति  अस्याबार  के  मामले  बढ़े  हैं  ।  यदि  तो  इस  स्थिति  में

 सुधार  के  लिए  वे  कौन  से  उपाय  कर  रहे

 भी  एम०  एस०  जेकथ  :  जंसा  कि  मैंने  पहले  ही  कहा  यह  विषय  राज्य  का  विषय  हम
 केवल  इसकौ  निगरानी  करते  हैं  तथा  साथ  ही  विभिस्न  राज्यों  को  अनुदेदा  देते  रहते  ऐसा  कुछ  नहीं
 है  कि  यह  विधिक  तस्त्र  पूर्णतः  प्रभावहीन  लेकिन  ऐसे  कुछ  क्षेत्र  हैं  जिन्हें  सुदुढ़  किया  जाना

 लिए  मैंने  कहा  है  कि  कुछ  कानूनों  की  समीक्षा  की  जा  रही  है  और  कुछ  में  संशोधन  किया  जा  रहा

 प्रदनों  क ेलिखित  उत्तर

 [  अणुबाद  ]

 तुकों  के  म्कस्प  पीड़ियों  को  सहायता

 *618.  शी  सी०  के०  कुप्प  स्वामी  :
 आीमतो  दिल  कुमारी  भण्डारी  :

 क्या  बिदेखस  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे

 क्या  भारत  सरकार  ने  तुर्की  में  हाल  ही  में  आए  भूकम्प  से  पीड़ित  लोगों  को  सहायता
 देन ेके  सम्बन्ध  में  कोई  निर्भय  कर  लिया  और

 यदि  तो  उन्हें  कितनी  तथा  कितने  मूल्य  की  सहायता  दी  जाएगी  ?
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 विदेश  मंत्रालय  में  राज्य  मम्त्री  एडल्ट  :  ओर  सरकार  ने

 तुर्की  में  हाल  हो  में  भूकम्प  पोड़िशोंਂ  क ेलिए  75'  लाखਂ  रुफ्छ  की  राहतः  सामग्री  का  निर्णय

 किया  इस  सामग्री  में  दवाईयां  ओर  कभ्बल  शा  झिसਂ  ।

 बोजों  का  आयात

 *+619:  झ्लो  मोहन  सिह
 :  क्या  कि  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  व्यक्तियों/संगठनों  द्वारा  खुला  सामान्य  लाइसेंस  के  अस्तगंत  सूचीबद्ध  विभिन्न  +िस्मों  के

 बीजों  के  आमाठ के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  नियम  निभा  रित  किए  गए  हैं  ;

 क्या  व्यक्तियों/संगठनों  द्वारा  आयात  किए  जाने  हेतु  विभिन्त  बीजों  की

 अधिकतम  मात्रा  तिर्धारित  की  गई  ओर

 इन
 बीजों  का  आयात  किन-किन  देशों  से  किया  जा  सकता  है  ?

 कृषि  मंत्री  बलराम  31  1992  को  नई  आयात  तथा  निर्यात

 4  नीति  की  घोषणा  की  गई  जो  !  1992  से  मा  1997  तक  5  वर्षों  की  अवधि  के  लिए  वेध

 है  ।  इस  नीति  के  संबंध  में  बीजों  के  आयात  के  लिए  दो  प्रावधान  अर्थात्

 (1)  (i)  फूलों  और  पौधों  के  कन्देमूंल  तथा  फूलों  के  बल्ब

 (1)  फूलों  की  बडऊड  आदि

 (2)  बीज  तथा  अन्य  फौघ  सामग्री  ।

 2.  क्रम॑  सं०  (1)  में  उल्लिखित  बीजों  का  मुक्तਂ  रूप  से  आयात  किया  जाती  क्रम  सं

 (2)  में  उल्लिखित  बीजों  का  आयात  क्षि  और  सहकारिता  विभाग  की  सिफारिश  पर  जारी  किए

 जाने  वाले  विशिष्ट  आयात  लाइसेंस.फ्र  किया  जाता  जो  पी०क्यू०एफ०एश्न०  विनिएमों  के  अधीन

 होता  है  ।

 व
 परीक्षण  के  प्रयोजन  के  लिये  आय।तित  बीजेम  की  कुछ  मात्रा  का  निर्धारण  कृषि  ओर

 सहकारिता  विभाग  द्वारा  किया  गया  है|  ब्योरा  संलग्न  में  दे  दिया  गया  है।*

 उन  देझ्ञों  के  संबंध  जिनसे  आयात  की  अनुमति  नहीं  कुछ  संगरोघ  संबंधी  प्रतिबन्ध

 समय-समय  पर  लगाए  जाते  निम्े घित  देशों  की  वतंमान  सूची  संलग्न  मे
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 ओ

 भमारतोय  कषि  अनुसंधान  परिथद  हारा  संवर्धन  परीक्षणों  तथा  साथ  हो  साथ  पात्र

 आयातकों  हारा  सश्य  विज्ञानीय  परीक्षणों  के  लिए  आयात  हेतु  अनुशेय
 बोल  को  अधिकतम  मात्रा

 ाााााण_गगणणण्गण
 ऋ्र्मांक  फसल  का  नाम  आयात  के  लिए  आयातक  द्वारा  भारतीय  कृषि

 अनुज  य  मात्रा  साथ  ही  साथ  अनुसंधान  परिषद

 जिसे  संवर्धन  सस्प  विज्ञानीय  द्वारा  संबधं  न

 परीक्षणों  के  लिए  परीक्षणों  क ेलिए  परीक्षणों  तथा
 भारतीय  कृषि  अनुजश्ञ य  मात्रा  आयातक  द्वारा

 अनु  संघान  परिषद्  सस्यविज्ञानीय

 पि  को  उपलब्ध  कराया  परीक्षणों  के

 जाता  लिए  अनुज य
 बीज  की  कुल  मात्रा

 प्रय
 3  4

 1.  बाजरा  2.0  3.0  5.0

 2.  ज्बार  4.0  6.0  10.0

 3.  मक्का  10.0  10.0  20.0

 4.  छोटे  कदस्त  4.0  6.0  10.0

 5.  बना  30.0  70.0  100.0

 6.  मटर  30.0  70.0  100.0

 हद  अरहर  6.0  14.0  20.0

 8.  म्  गबीन  6.0  14.0  20.0

 9.  उड़दबीन  6.0  14.0  20.0

 10.  लोबिया  10.0  20.0  30.0
 10.0  20.0  30.0

 ।  )  पाजमा|फिल्स्बीन  30.0  20.0  50.0

 1 3.  तोरिया  सरसों  2.0  3.0  5.0

 14.  तिल  2.0  3.0
 5.0

 15.  अलसी  10.0  15.0  25.0

 16.  सूरजमुली
 4.0  6.0  10.0

 17.  कुसुम
 4.0  6.0  10.0

 18.  सोयाबीन  20.0  55.0  75.0

 19.  अरंडी  6.0  9.0  15.0

 20.  रामतिल  4.0  4.0  8.0
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 बिवर  11

 क्रमांक  पौद/बोज  और  प्रसार  देश  जिनसे  आयात  निषिद्ध  है
 सामग्रियां

 1.  कोको  तथा  स्टरकुलियासी  और  वेस्ट  अफ्रीका  और
 बोम्बाकेसी  के  किस्मों  क॑  श्रीलंका

 सभी  प्रजातियां

 2.  काफी  बीन  श्रीलंका

 3.  रबड़  की  सभी  अमेरिका  और  वेस्ट  इंडोज
 4.  गन्ना  की  सभी  न्यू  गिनी

 फिलिपीन

 5,  सूरजमुखी  को  पेरू

 सभी
 कक  बल  लजनबप्नननरीरि्ीकललकककलक

 विशल्षक्सिय
 प्राकृतिक  गंस  के  लिए  समाम  बरें

 +6  20).  श्रो  बिलासराब  नागनाथराव  गूंडेथार  :  क्या  पेट्रोलियम  जोर  प्राकृतिक  गंस  मंत्रों

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  प्राकृतिक  गैस  के  लिए  वेश्या  भर  में  समान  मूल्य  निर्धारित

 करने  का

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ओर

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्रों  ओ०  :  से

 उतराई  स्थल  पर  प्राकृतिक  गैस  की  मूल  कीमत  दिनांक  1-1-1992  से  1550  रुपए  प्रति  1000
 घन  मीटर  निर्घारित  की  गई  है  ।  एच०बी०जे०  पाइप  लाइन  के  साथ  ४50  रुपए  प्रति  1000  घन
 रीटर  अतिरिक्त  लिए  जाते  पूर्वोत्तर  राज्यों  के  लिए  1000  रुपए  प्रति  1000  घन  मीटर  की
 रियायती  कीमत  है  ओर  मामला  दर  मामला  के  आधार  पर  400  रुपए  प्रति  1000  घन  मीटर  की
 ओर  अधिक  छूट  है  ।  मूल  कीमत  के  उपभोक्ताओं  को  परिवहन  प्रभार  देना  होता  है  जो
 अलग-अलग  इकाइयों  में  अलग-मलग  होता

 ]

 कावेरी  नदो  के  बेसिन  में  जल  में  मशीनों  ढ़ांचों  का बनाया  जाना

 +621].  श्री  पी०पी०  कालियापेरूमल  :  कया  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंश  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ॥
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 क्या  कावेरी  नदी  के  बेसिन  में  जल  में  मशीनी  ढ़ांचों  को  बनाने  की  गति

 घीमी

 धदि  तो  उसके  क्या  कारण  और

 इस  कार्य  को  तेजी  से  पूरा  करने  के  लिए  क्या  कारंवाई  की  मई  है  ?

 पेट्रो  लियम  भौर  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  बी०  :  से  कावेरी  अपतटीय
 क्षेत्र  में अन्वेषण  वेघन  वर्ष  1977  में  आरम्भ  हुआ  |  19

 प्रासपेक्टों
 पर  42  अन्वेषण  कपों  की  खुदाई

 की  गई  9680  और  1981  में  पी०वाई  ०-]  और  दो  छोटे

 ओर  अत्यल्प  तेल  और  गैस  की  खोज  की  गई  सर्वाधिक  संभावनायुक्त  तेल  वाली
 की  क्षोज  ।  988  में  को  गई  बोली  के  धोथे  दोर  के  अन्तगंत  इस तेल  क्षेत्र

 समेत  एक  ब्लाक  को  अन्वेषण  और  दोहन  के  लिए  निजी  भारतीय  और  विदेशी  कम्पनियों  को आफर
 किया  गया

 पान  के  पत्तों  को  फसल

 4622.  ड2०-कलिकेइथर-पउ्ल  :  कह  अताने  करोगे  कि  :

 क्या  पद्दिचम  बंगाल  ओर  उड़ीसा  में  पान  के  पत्तों  की  फसल  में  कोई  रोग  लग  जाने
 के  कारण  इसके  किसानों  पर  प्रतिकलਂ  श्रणाब  पड़ा

 जदि  तो  शत्खंश्षंधी  ध्योरा  भौर

 इस  रोग  को  रोकथाम  के  लिए  सकरार  ने  कया  उपाय  किये  हैं/।करने  का  वितार  किया

 कृषि  मंत्री  बलराम  ओर  हां  ।  उड़ीसा  सरकार  से  प्राप्त
 सूचना  के  अनुसार  बालासोर  जिला  के  जलेश्वरुपुर  तथा  मोगराई  क्षेत्रों  में  पाम  की  बेलों  पर  रोग  का
 प्र  ग्रीप  देखा  तथापि  पष्दिचम  बंगाल  सरकार  ने  पा  |की  बेस्सें:पर.  करिश्ली  मंजीर  रोग  के  प्रकोप
 को  सूचना  नहीं  दी  है  ।

 उड़ीसा  के  शामले  में  कोट/रोग  अरंध  के  सबंध  में  प्रक्षोेक्षण  गोरष्ठियां  त्तवा  प्रचार  करके
 लथा  फफ्  दीनाशकों  से  रोबग्रस्त  बेल-बाटिकाओं  क्रा  उपचार  करके  तथा  पान  के  उत्पादकों को

 आ्ववश्प्ति  रक्षण  रसायन-की  आपूर्ति  करके  पान  की  पर  लगने  वाले  रोग  के  नियंत्रण  के  लिए
 आल़फो रः  जिले  में  एक  विषेष/अभियान  चलाया  क्या  था|

 तेल  के  क्षेत्र  में  विदेशों  पृ  जो  नेत्र

 *623.  भ्री  आर०  सुरेस्र  रेड्डो  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्रो  यह  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्र  सरकार  ने  तेल
 के

 क्षेत्र  में  विदेशी  पू  जी-निवेश  के  संबंध  में  कोई  निर्णय  कर
 लिया
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 किन-किन  विदेशी  कम्पनियों  ने  इस  संबंध  में  अपने  प्रस्ताव  भेजे  हैं  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्र+कृत्तिक  गस  मंत्री  :  से  क्सखाप  कुछ  बिबेशी

 कम्पनियों  ने  उत्पादन  आदि  सहित  तेल  क्षेत्र  की  परियोजनाओं  में  भागीदारी  में

 अभिरुचि  प्रदर्षत  की  ऐसे  अनुरोधों  पर  निर्णय  मामले  दर  बआमले  के  आधार  पर  लिए

 जाते  हैं  ।

 प्रधान  मंत्रों  को  मारोशस  या।त्रा

 +6  24.  श्री  धो  ०  श्रीमिवास  जरसांद

 श्री  एम  वो०  अन्द्रतोलर  भूत्ति  :

 क्या  थिदेद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  ने  हाल  ही  में  मारीशस  की  यात्रा  की

 यदि  तो  आरीक्षस  के  नेताओं  के  साथ  किन-किन  द्विपक्षीय  तथा  बहु-पक्षीय  मामलों

 पर  चर्चायें  और

 इनके  क्या  निष्कर्ष  निकले  !

 विदेदा  मंत्ररलय  में  राज्य

 प्रधान  मंत्री  ने  मारीशस  के  प्रधान  मंत्री  और  राष्ट्रपति  के  साथ  मुलाकात  की  जिसमें

 हमारे  द्विपक्षीय  संबंधों  के  विभिन्न  १हलुओं  और  क्षेत्रीय  और  अ तर्राष्ट्रीय  महत्व  के  अनेक  मामलों  पर

 इस  चर्चा  के  फलस्वरूप  भारत  ओर  मारीक्षस  के  बोच  विद्यमान  अस्यन्त  घनिष्ठ  संबंधों

 की  पुनः  पृष्टि  हुई  तथा  वे  समेकित

 स्वयंसेवी  संगठनों  द्वारा  धन  का  दरुपयोग

 +625  नरेहा  कुमार  श्वालिधान

 क्री  जलराज  खासी  :

 '  क्या  कुल्वाण  मंश्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्र  सरकार  को  जिन  स्वयंसेवी  संगठनों  के  विरुद्ध  पिछले  तीन  वर्षों  के दौरान  घन  का

 दुरुपयोग  करने  की  शिकायतें  मिली  हैं  उनका  राज्यवार  ब्यौरा  क्या  और

 केन्द्र  सरकार  ने  इस  संबंध  में  क्या  काय॑  वाही  की  है  ?

 क़ल्चाण  संत्री  सीताराम  ओर  एक  विवरण  संलग्न
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 1  2
 न्4क3-०-4--न+ननननननीनीननननीनिननी
 दिल्ली

 राष्ट्रीय  क्षोषित  मई  दिल्ली

 2.  श्री  बिनायक  एज्केशनल
 दिल्ली

 3.  स्रमाज  सैवा  दिल्ली

 4.  हरिजन  सेवक  दिल्ली

 हिमाचल  प्रदेदा

 5.  हिमाचल  प्रदेश  स्टेट  काउस्सिल  फार

 चाईलड  शिमला

 ल्िकायत  का  स्वरूप  तथा  की  गई  कारंबाई नी  कुछ वित्तीय
 3

 कुछ  वित्तीय  अनियमितताओं  से  संबंधित  शिकायतें
 की  विभागीय  जांच  की  गई  थी  |  वर्ष  1991-92
 के  लिए  अनुदान  रोक  दिए  गए

 शिकायत  यह  थी  कि  सोसायटी  के  अध्यक्ष  द्वारा
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  निम  क््त  अनुदान  राशि  को
 अपने  व्यक्तिगत  खाते  में  जमा  कर  दिया
 गया  ।

 विभागीय  जांच  की  गई  है  तथा  संगठन  से
 प्राप्त  स्पष्टीकरण  की  जांच  हो  जाने  वर्ष
 1991-92  2  हेतु  अनुदान  को  दूसरी  किस्त  की

 निमु  क्ति  रोक  दी  गई

 18-12-91  को  भारतीय  समाज  सेवक
 दिल्ली  के  अध्यक्ष  निधियों  के  दुरुपयोग

 के  संबंध  में  शिकायत  प्राप्त  हुई  थी  ।  दिल्ली
 प्रक्षासन  द्वारा  जांच  की  गई  ओर  झ्िकायत  सिद्ध
 नहीं  हुई

 1989  संघ  के  भूतपूर्व  कार्य
 कर्ताओं  से  संगठन  में  भ्रष्टाचार  के  संबंध  में
 शिकायत  प्राप्त  हुई  थी  ।  राष्ट्रीय  अनुसूचित  जाति
 ओर  अनुसूचित  जनजाति  आयोग  द्वारा  जांच  की

 शिकायत  सिद्ध  नहीं  हुई  ।

 समाचार  पत्रों  में  ये  शिकायतें  प्रकाशित

 हुई  कि  एक  निजी  फरमम  को  परिषद  द्वारा  21.30
 लाझ्  रुपये

 का
 ठेका  देकर  अनुचित  लाभ  प्रदान

 किया  गया

 परिषद  ने  एक  मक्षीन  की  खरीद

 समुचित  प्रक्रिया
 का  अनुपालन  किए  बिना  ही  कर  .

 हि दि  ५७  के  है रोजगार  कार्यालयों  को  सूचना  दिए  \

 ली  थी  ।  यह  मशीन  उपयोग  में  भी  नहीं

 बिना  नियुक्तियां  ।

 8७  बजा
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 6.  राजस्थान  महिला  बाल  विकास

 समिति

 उत्तर  प्रदेश

 8.  काशी  वाराणसी

 मासालेंड

 9.  बैचेस्डा  यूप  बैल्फेयर

 लिखित  उत्तर
 आाााााणाारंणााााााााभााममाणााानाा

 3
 पति  न  अभियान

 परिषद  के  वाहन  का  चुनाव  अभियान

 में  उपयोग  ।  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  के  सतकंता

 बिसाग  ने  राज्य  सरकार  को  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर
 दी

 राजस्थान  राज्य  सरकार  ने  बताया  है  कि

 उनके  द्वारा  दी  गई  एक  निरीक्षण  रिपोर्ट  के आधार
 पर  इस  संगठन  का  नाम  काली  सूची  में  दर्ज  कर

 दिया  गया  अतः  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इस
 संगठन  को  कोई  सहायता  अनुदाल  निमुक्त  नहीं
 किया  जाना  चाहिए  ।  अनुदानों  की  विमुक्ति  रोक
 दी  गई

 श्री  सीरिल  फर्नाण्डीज  नामक  व्यक्ति
 थो  इस  संगठम  में  एक  लेखाकार  होने  का  दावा
 करता  एक  शिकायत  प्राप्त  हुई  है  जिसमें  यह
 कहा  गया  है  कि  इस  संगठन  में  भ्रष्टाचार  और
 गोलमाल  है  |  तमिलतादु  राज्य  सरकार  से
 रोध  किया  गया  है  कि  वह  स्थिति  की  रिपोर्ट
 भेजे  ।

 निधियों  के  दुर्पयोग  के  बारे  में  इस  संगठन
 के  विरुद्ध  भी  ए०एस०  मिश्रा  नाम  के  एक  व्यक्ति
 से  एक  झ्िकायत  प्राप्त  हुई  थो  ।  उत्तर  प्रदेश  राज्य
 सरकार  द्वारा  की  गई  बिस्तृत  जांच  की  रिपोर्ट
 प्राप्त  हो  गई  है  और  उसकी  जांच  की  जा

 रही  है  |

 इस  संगठन  के  कार्यकरण  के  विरुद्ध  श्री
 डिली  सोलोमन  और  5  अन्य  व्यक्तियों  से  एक
 झ्विकायत  प्राप्त  हुई  थी  अन्य  बातों  के

 वाहन  के

 नियमों  और  विनियमों  के  मानों  से  कम

 भुगतान  आदि  के  आरोप  लगाए  थे  ।



 बिहार

 वेलकरेपर  !

 पक्चिन  बंगसल

 11,  हरिज न  सेक्स  हा कक

 12:  सैमेटर  फार साईकीलॉजिकल  ट्रेनिंग

 एंड  कलंकतो
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 राज्य  सरकार  द्वारा  जांच  करने  पर  कुछ
 औरोप  सही  पाए  गए  हैं  और  संगठन  का  काये

 सिंष्पादन  बहुत  संतोषजनक  नहीं  पाया  गया

 यह  निर्णय  लिया  था  कि  राज्य  सरकार  को
 अपने  अधिकारियों  में  से एक  अधिकारी  कोफरिक

 योजना  निदेशक  के  रूपः  निमुक्त-करने-के-लिए
 कहा  जाना  ऐसा  किया  जा  चुका

 वर्ष  1992-92  के  दौरान  अनियमितताओं

 के!।विरुद्ध  एक  शिकायत  श्री  अक्योक  काय॑

 बिहार  रिहैबीलिटेशन  एंड  वेल्फेयर

 इंल्टी  ज्यूट  द्वारा  की  गई

 बिहार  राज्य  सरकार  के  अनुसार  बिन््हें
 जांच  करने  का  अनुरोथसकिफा  भया  इस
 के  कार्यकरण  में  कोई  भी  पाई
 गई

 एक  शिकायत  प्राप्त  हुई  थी  कि  संगठन
 सचिव  इस  संगठन  को  दी  गई  संगठनात्मक  सहायता
 को  गबन  कर  रहे  प्चिचम  बंगाल  राज्य  सरकार

 जिन्हें  रिपोर्ट  भेजने  का  अनुरोध  क्विश्थिशः
 उत्तर  प्राप्त  नहीं  हुआ

 पिछले  तीन  बर्षों  से इस  संगठन  को  सहायता
 अभुदान  रोक  दिया  गया  है|

 1989  इस  केन्द्र  के  कार्यकरण  के
 बिंरुद्ध  एक  दिकायत  प्राप्त  हुई  थी  कि  कर्मचारियों
 को  कम  वेतन  का  मुगतान  किया  गया  है  और  अन्य

 अनिवमितताएं  भी  9-8-89  को  एक  जर्योंਂ
 शिकायत  प्राप्त

 राज्य  सरकार  द्वारा  अपने  27-9-89  के
 पंत  के  माध्यम  से  अपनी  रिपोर्ट  भेजी  गई  और
 श्ियो्ट  की  जांच  करने  पर  यह  पाया  गया  कि

 जारोप  सिद्ध  नहीं  हो  सके  ।  तदनुसार  रोके  गए

 कभूदान  विमुक्त  कर  दिए
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 ।  3.  बंगाल  एस०सो ०  ०टी  ०  डेवेल्पमेंट

 पश्चिम  बंगाल

 ]

 लिखित  उत्तर
 ———

 3
 आय
 निधियों  के  दुरुपयोग  के  संबंध  मंडलपाडा

 कक

 पद्चम  बंगाल  के  निवासियों  से  दिनांक  5-12-91
 को  दिकायत  24-1  2-91  को  प्राप्त  हुई

 अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित

 राष्ट्रीय  अनुसूचित  जाति  और

 सूचित  जनजाति  आयोग  कलकत्ता  के  माध्यम  से

 जांच  की  गई  थी  और  छिकायत  सिद्ध  नहीं  हुई  ।
 ES  ७५३४७»  ES |  SA,

 गुजरात  को  तेल  योजनाएं
 +626,  शो  काझोराभ  राजा  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्रों  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  कया  गुजरात  की  विभिन्न  तेल  योजनाएं/परियोजनाएं  केन्द्र  सरकार  के  पास  लंबित  पड़ी
 हैं  शक

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया

 इन  परियोजनाओं  के  प्रस्ताव  गुजरात  सरकार  सै  किन-किन  तारीखों  को  प्राप्त  हुए
 इन्हें  स्वीकृति  देने  में  विलंब  के  क्या  कारण  और

 इन  परियोजनाओं/योजनाओं  को  कब  तक  स्वीकृति  दे  दिए  जाने  की  संभावना

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  ओो०  :  से  :  केन्द्रीय
 जनिक  क्षेत्र  में  गुजरात  से  संबंधित  निम्नलिखित  परियोजनाएं  बिचार  के  विभिन्न  चरणों  में  हैं  :--

 परियोजना  का  नाम  अनुमानित  लागत

 /” v4
 नमन

 (1)  गंघार  क्षेत्र  के  विकास

 से  संबंधित

 तेल  एवं  प्राकृतिक  गंस

 आयोग  की  परियोजना

 (2)  तेल  एवं  प्राकृतिक  गैस

 आयोग  की  हाजिरा  गैस

 टॉमनल  का  विस्तारण

 428.34  करोड़  रुपए  की

 विदेशी  मुद्रा  घटक  सहित
 1245.62  करोड़  रुपए

 325.19  करोड़  रुपए  की

 विदेशी  मुद्रा  घटक  सहित
 923.90  करोड़  रुपए  ।

 प्रस्तावित  सुविधाएं

 3

 203  विकास

 कपों  का  वेधन  ओर  पूरा
 तेल  ओर  गेस  सतह

 सुविधाओं  की

 रखाब  ओर  अलग  करने  की
 जल  और  गैस

 अंत:क्षेपण  द्वारा  दबाव  कायम
 रखने  की  सुविधाएं  भादि  ।

 संसाधन  क्षमता  का  20  एम०
 एम०एस०  सी०  एम०  डी०  से

 41  एम०  एम  ०एस०सी  ०एम०
 डी०  तक  का  विस्तारण  करता  ।
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 (3)  प्रिटटो  का  तेल  3.40  करोड़  रुपए  की  प्राकृतिक  गेस  लिक्विढ  से

 बरी  यूनिट  विदेशी  मुद्रा  धटक  सहित  मिट्टी  के  तेल  की  वसूली  |
 52.95  क्कररोड़  रुपए  ।

 (4)  गंधार  में  गेंस  संसाधन  :29.51  करोड़  रुपए  को
 मिट्टी  के  सी//सो॥

 परिसर  विदेशी  मुद्रा  घटक  सहित  फीड  स््टाक  और  एलब्पी०
 737.48  करोड़  रुपए  ।  जी०  का  निकर्षण  ।

 (5)  कॉडला  में  एल»  पी  21  करोड़  रुपए  की  विदेशी  प्रति  वर्ष  500,000  हन
 जी०  के  आयात  की  स॒  मुद्रा  धटक  सहित  145.65  एल०  पी०  जी०  के  आयात  के
 धातओं  को  स्थापित  करने  करोड  रुपए  ।  लिए  बंदरगाह  रख-रखाव
 के  इंडियन  आयल  सुविधाओं  की  स्थापना  ।
 का०  की  परियोजना

 ये  रियो  जनएएं  गुजरात  सरकार से  प्राप्त  हुई  इन  परियोजनाओं  को  यथासंभव
 ज्ीध्र  संझोघित  किया  जा  रहा  गजरात  से  संबंधित  परित्रोत्ननाओं के  लिए  प्राकृतिक  गेस  के
 आवंटन  के  लिए  समय-समय  पर  प्राप्त  अनुरोधों  पर  गुण-दोष  के  आधार  पर  विचार  किया  जाता
 है  ।

 राष्ट्रीय  बौज  निगम  हारा  बेचे  गए  बीज
 *627.  श्रीमती  भाषना  चिलखलिया

 भी  रासकृष्ण  क  शमरिया  :

 क्या  कृषि  संज्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अधिक  उपज  देने  बाले  बीजों  को  किस्मों  के  लिए  बोज  निगम  द्वारा
 निर्धारित  मूल्य  बहुत  अधिक  हैं  ओर  गरीब  किसानों  को  पहुंच  से  बाहर  और

 यदि  तो  सरकार  ने  सनिश्चित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  हैं  का
 विचार  है  कि  किसानों  को  उबित  मूल्यों  पर  ये  बीज  मिल  सके  ?

 क्ृषि  मंत्री  बलराम  :
 नहीं  ।

 प्रदन  ही  नहीं  होता  ।

 [  अनुषाद  ॥स  हे  संद
 हि गस  से  संबद्ध  विभिन्न  उद्योग

 *629.  श्रो  ध्ांकर  सिंह  वाघला  :  कया  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गेस  मंत्रों  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्राकृतिक  गेस  को  एच०  बी०  जे०  पाइपलाइन  को  स्वीकृति  देते  समय  गैस  से  संबद्ध
 कई  उद्योगों  को  स्थापना  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  स्थापित  किए  जाने  वाले  ऐसे  उद्योगों  की  सूची  क्या  है  तथा  इनको  स्थापना
 का  कार्य  अनुमानतः  किस  तारीख  तक  पूरा  हो

 इनकी  अधिष्ठापित  क्षमता  का  कितना-कितना  उपयोग  किया
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 क्या  इनमें  से  किन््हीं  उधोगों  की  स्थापना  इस  बीच  हो  चुकी  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  :  से  जब  एच०  बी»

 जे०  पाइपलाइन  का  प्रारम्म  में  अनुमोदन  हुआ  था  उस  समय  इसे  6  उर्वरक  संयंत्रों  को  गेस  की  आपूर्ति
 करनी  थी  ।  इन  उवरक  संयंत्रों  को  गेस  की  जरूरत  :986  से  1988  के  मध्य
 आरम्भ  होनो  थी  और  इनमें  से  प्रत्येक  का  आबंटम  1-8  एम०  एम०  एस०  सौ०  एम०  डो०  है  ।

 इनमें  से  तीन  संयंत्र  पहले  ही  आरम्भ  हो  चुके  हैं  ।

 बिहार  में  पट्रो  लिगम  ओोर  प्राकृतिक  गंस  उद्योग

 +6  30.  श्रो  राम  लखन  सिह  यादव  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  संत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 बिहार  में  कितने  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गेस  उद्योग  कार्य  कर  रहे

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  प्रत्येक  वर्ष  इन  उद्योगों  में  कितना-कितमा  उत्पादन  हुआ

 क्या  सरकार  का  विचार  बिहार  में  ऐसे  मोर  अधिक  उद्योग  स्थापित  करने  का  और

 यदि  तो  सत्संबंधों  ब्योरा  क्या  है
 ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  .  बिहार  में  सावें  जनिक
 क्षेत्र  म ेएक  कच्चे  तेल  की  रिफाइनरी  ओर  दो  एल०पी०जी०  बाटलिंग  संयंत्र

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  रिफाइनरियों  में  संसाधित  किए  गए  कच्चे  तेल  ओर  बाटलिंग
 संयंत्रों  में  भरी  गई  एल  ०पी०जी०  की  मात्रा  निम्नानुसार  है  :

 अनीता  5
 1989-90  1990-91  1991-92

 रिफाइन री  में  कच्चे  तेल  2.964  2.416  2.262

 का  संसाघन

 एल०पी०जी०  सिलिडरों  30.83  42.45  44.36

 को  भराई

 एम०
 न  सस्ता  न  न-त-ननीननीन॑ी

 और  फिलहाल  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 रुण्ण  तेल  कंए

 श्री  राजेश  कुमार  :  कया  पट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्रो  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  देएा  में  रूग्ण  तेल  कुओं  के  संबंध  में  कोई  अध्यय्भ  किया  गया

 (@)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या
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 क्या  इन  कुओं  को  अर्थक्ष  भ  बनाने  के  लिए  आधुनिक  प्रौद्योगिकी  का  प्रयोग  किया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार  ने  इन  कुओं  को  अर्थक्षम  बनाने  के  लिए  किसी  अन्य  देश  क ेसाथ  कोई

 करार  किया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  बो०  :  से  तेल  एवं
 प्राकृतिक  गेस  आयोग  तेल  कुओं  की  स्थिति  पर  लगातार  निगरानी  रखता  है  और  उसकी  समीक्षा
 करता  बीमार  कुओं  के  संबंध  में  यह  नियमित  आधार  पर  वर्कओवर  कार्य  करता  इस  सबंध

 उपलब्ध  सबसे  अच्छी  प्रौद्योगिकी  का  इस्तेमाल  किया  जाता  1990  में  तेल  एवं
 प्राकृतिक  गैस  आयोग  द्वारा  स्थापित  काये  दल  ने  भी  बम्बई  पद्चिमी  तटवर्ती  और  पूर्वी  क्षेत्र
 में  बीमार  कुओं  का  विश्लेषण  किया  ।

 (5)  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 ]

 जिपुरा  और  असम  में  गंस  भंडार

 *632.  श्री  हरिन  पाठक  :  क्या  पेड्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गैस  संत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  +

 कया  त्रिपुरा  ओर  असम  के  तटदूर  क्षेत्रों  में  गैस  मंडारों  का  पता  चसः

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  हैओर  इनमें  से  प्रत्येक  गैस-भष्डार  की  क्षमता
 फितनी  और

 ऐसे  गैस-भध्हारों  की  खोज  करने  ओर  उन्हें  विकसित  करने  पर  कितना  ख्र्च  किया
 गया  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्रों  बो०  :  से  त्रिपुरा  बौर
 असम  में  कोई  अपतटीय  क्षेत्र  नहीं  त्रिपुरा  में  गैस  क ेलगभग  10.6  बिलयन  घन  मी  ०
 ओर  असम  में  तेल  के  लगभग  150.5  मि०  टन  और  गेंस  के  147.8  बिलियन  घन  मी०  के  तटबर्ती

 बसूली  योग्य  मंडारों  का  पता  लगाया  गया

 लेताजी  सुभाव  चना  बोस  के  गायब  होने  की  घटना  की  जांच  करना

 6687.  भी  सनत  छुमार  मंडल  :  क्या  गृह  संजो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  किसी  राजनीतिक  दल  ने  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  के  गायब  होने  को  घटना  की

 नए  सिरे से  जांच  करने  की  मांग  की
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 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 क्या  सरकार  ने  इस  मामले  की  जांच  के  लिए
 गठित  दो  समितियों  द्वारा  प्रस्तुत  रिपोर्ट

 को  स्वीकार  कर  लिया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंज्रासय  में  राज्य  मंत्रो  तथा  गृह  मंजालय  में  राज्य  संत्रो  एम०  एम०
 :  जी

 से  सरकार  ने  श्षाह  नवाज  खान  समिति  तथा  खोसला  आयोग की  इस  आशय
 की  रिपोर्टों  को  पहले  ही  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  ओोस  18  1945  को

 ताइहोक  में  छूक  वायुयान  दुघंटना  में  मारे  गए  थे  ।

 ]

 राष्ट्रीय  सहकारिता  थिकास  निगम  हारा  मत्स्य  पालम  के  विकास

 के  लिए  बिहार  को  स्वीकृत  धन

 6688.  झ्रो  छेदों  पासथाम  :  कया  प्रह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  सहकारिता  विकास  निगम  द्वारा  बिहार  को  चालू  वित्तीय  बषं  के  दोरान  मत्स्य

 पालन  उद्योग  के  समेकित  विकास  के  लिए  कितनी  घनराष्ति  स्वीकृत  की  गई  है

 क्या  बिहार  सरकार  ने  पिछले  विशीय  वर्ष  के  दौरान  इस  कार्य  के  लिए  स्वीकृत  सारे

 घन  को  खर्च  कर  दिया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 कृषि  प्रंज्रालय  में  राज्य  संत्री  मुह्लापललो  और  बिहार  से

 समेकित  मार्स्यिकी  विकास  परियोजना  के  तहत  वित्तीय  सहायता  के  लिए  अभी  तक  कोई  प्रस्ताव

 नहीं  मिला

 प्रदन  हौ  नहीं  होता  ।

 उत्तर  पूर्वो  राज्यों  में  झेल-तेल  का  उत्पादन

 6689.  श्री  जाअं  फर्नांडोज  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  भेस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  देश के  उत्तर-पूर्वी  राज्यों  में  क्षेल-तेल  के  उत्पादन  की  क्षमता  तथा  उसकी

 क्षमता  का  गहराई  से  अध्ययन  करने  के
 लिए  किसी  कृतक  बल  का  गठन  क्रिया  गया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?
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 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  मैस  मंत्री  थो  ०  शंकशामंन्द)४  हां  ।

 बहु  अनुकासनिक कौर्य  दल  कौਂ  स्थापनों  !99।  में  भीनोंलिक  प्रंकार  के

 निर्धारण  और  क्षेल-तेल  और  सम्बन्धित  कोयले  की  विद्यमान  प्रौद्योगिकिथों  और  विरंयਂ

 विभिस्त  अनुसंधान  केन्द्रों  में  कार्य  की  प्रगति  की  बाले  बार.०  एब्ड  झो»  प्रयासों

 का  निर्धारण  जिसमें  पायलट  पलांट  की  स्थापना  एवं  इस  कार्यकर्लाप  से  होने  वाले  आथिक  और

 पर्यावरण  प्रभावों  का  और  चुने  हुए  संझाघनों/पाचलटों  कै  लात  लॉ  चिए्लेषर्ण  करने  के

 की  गई

 इब्ह्यू०  ए०  और०  ६०)  को  विदेशी  सहायता  को  प्राप्ति

 6690  श्री  जे०  चोकका  क्या  कल्याण  संझो  यह  बताने  कीःछपा  करेंगे
 कि

 इस  को  पिछले  तोन  वर्षों  के  दो  रान  प्रत्येक  ब्  कितनी  सहायता

 उक्त  संगठत  के  दोयन  प्रदेश  के  कश्मेम़

 पूर्बी  तथा  पश्चिमी  गोदावरी  जिल्लों  व्येर  अनुसूचित  जातियों  के
 आवास  योजनाओों  पर  कितनी  धनराहशि  खर्च  और

 क्या  उक्त  संगठन  नें  दान  दाता  दैश्यों  को  धन  का  उपयोग  करने  संबंधी  प्रमाण  पत्र

 दिया  है  !

 कश्याण  मंत्री  सीताराम  :  डब्ल्यू०  ए०  आर०  ई०ਂ  द्वारा  पिछले

 तीभ  बच्चों  के  दोरान  प्राप्श  सह्तायता  की  प्रभार  निम्त  ब्रषन र  है  :

 थे  राखि

 1988  11,72)3407 06
 1989  3,3  3,05,35  3.8.
 1990  7,35,5  062

 "To  डसह्यू०  ए०  आर०  ई०ਂ  ने  सूचित  किया  है  कि  इसने  आप्र  प्रदेशाਂ के  करोगे

 महबब  पूर्वी  और  प्चिचम  गोदावरी  जिलों  में  पिछले  त््रेन  क्यों  श्षीराभ  -फोई:ः  आवास
 योजना  आरम्भ  नहीं  की  ।  ।  98  9-90  के  इससे  ख़म्माम  जिले  के  भद्राचलम  में  कुछ  आदिवासी
 परिवारों  को  परम्परागत  मकानों  के  निर्माण  हेतु  77,000  रुपए  दिये  हैं  ।

 डब्लस्यू०  ए०  और०  ई०ਂ  ने  बताया  हैं  कि  वह  अपनी  दान  देने  वाली  एजेंसियों
 को  लेध्जों  का  अंकेक्षित्त  क्करिण  भेजता

 लायात  को  निथेधात्मक  सूचो  में  शामिल  किए  गए  कृषि  उत्पाद

 6691.  श्री  पी०  सो०  चामस  :  क्या  कृषि  मंत्री  यहू  बतानें  की  कुंपा  करेंगे कि  :

 आयात  को  निषेधात्मक  सूची  में  कौन-कोन  से  कृषि  उत्पाद  छ्ामिल  किए  गए

 ओर
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 प्रांगयी  ?

 सखिस्कति  उत्तर

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  इनका  कुल  उत्पाक्षन  कितमा  हुआ  ओर  उनकी

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  मुल्लापल्ली  :  विवरण  संलग्न  है  ।

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  एवं  सभा  पटल  पर  रख  दी

 आयात  एवं  निर्यात  नीति  अप्रैल  1997)  के  तहत  आयात  की  नकारात्मक

 सूची  में  आने  वले  कृषि  उत्पादों  की  सूची  निम्नानुसार

 आयात  को  नकारात्मक  सूची
 निशिद्ध  वस्तुएं

 भाग  2.  प्रतिबंधित  ज़स््तुएं
 उपभोक्ता  कस्तुएं

 ऋर०  सं०  वम्तु  का  विवरण

 1.  केक्वर

 2.  तेजपात  और  दालचीनी

 पोधष  भोर  जन्तु
 3.  बीज  एवं  अन्य  पोध  सामग्री

 जै--विविध  वस्तुएं
 4.  ऋचछ्ची  कपास

 लत  ऑन तन  दनती

 प्रतिबध  का  स्वरूप

 लाइसेंस  पर  अथवा  इस  संबंध  में  जारी
 सावंजनिक  नोटिस  के  अनुसार  अनुमत्य
 होने  को  छोड़कर  आयात  की  अनुमति  नहीं
 है  ।

 अउयात  के  दूमने  मूस्य  को  निर्यात  लचनबद्भधता
 के  अध्यधीन  जारी  लाइसेंस  पर  आयात  की

 अनुमति  दी  जाएगी  ।  निर्यात  कचनबद्धला
 के  लिए  अहें  वस्तुएं  यथा  विनिविष्ट  होंगी  ।

 आयात  निम्न  स्थितियों  में  अनुमत्य
 कृषि  एवं  सहकारिता  विभार  ,  भारत
 सरकार  द्वारा  फल  एवं  बीज

 में  आयात  के  आदेश
 1984  के  प्रावधानों  के  तहत

 रिह्  के  जाघार  पर  प्राप्त  लाइसेंस
 होते  पर  ।

 इस  बारे में  जारो  सार्वजनिक  नोटिस
 के  अनुसरण  में  ।

 लाइसेंस  होने  अथवा  इस  संबंध  में

 जारी  सावंजनिक  नोटिस  के  अनुम रण
 में  ही  आ।त  अनुमत्य  है  ।
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 भाग  -  3.  कंतलाइजिंग  वस्तुएं

 वस्तुओं  का  विवरण  कनलाइजिंग  एजेंसी

 1.  भारतीय  राज्य  ब्यापार  निगम  हैं

 सूरज  मर्यादित  तथा  हिन्दुस्तान  बनस्पति

 तेल  निगम  मर्यादित  ।

 2.  अनाज  भारतीय  खाद्य  निगम  ।

 अमरीका  को  शरणार्थियों  संबंधों  सम्रिति

 6692.  डा०  सी०  सिलबेरा  :  कया  विदेश  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अमरीका  कौ  शरणार्थियों  संबंधी  समिति  ने  सरकार  से  तमिल  शरणार्थियों  को
 श्रीलंका  वापस  भेजने  पर  रोक  लगाने  के  लिए  निवेदन  किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 सरकार  की  इस  पर  क्या  प्रतिक्रिया

 क्या  हस  समिति  ने  अस्प  देशों  से  भी  शरणाथियों  को  भेजने  पर  रोक  लगाने  हेतु  निवेदन
 किया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ह ैऔर  यदि  तो  भारत  से  ऐसा  कहने  के  क्या
 कारण  हैं  ?

 श कर
 विदेश  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एशआडों  से  इस  बारे  में  यू०एस०

 जो  एक  गैर-सरकारी  निकाय  द्वारा  दी  गई  रिपोर्ट  की  जानकारी  सरकार  को

 श्रीलंका  के  तमिल  दरणाथियों  का  प्रत्यावर्तन  जारी  है  और  उनका  स्वदेक्ष  प्रत्यावतंन  अपने  घरों  को

 वापिस  लौटने  की  उनकी  इच्छा  और  श्रीलंका  की  सरकार  से  उनकी  सुरक्षा  तथा  पुनर्वास  के  संबंध  में
 प्राप्त  आश्वासनों  के  आधार  पर  किया  जा  रहा  है  ।

 सरकार  को  कोई  सूचना  नहीं  है  ।

 (8)  प्रदन  नहीं  उठता  ।

 [  हिन्दी  ]
 नई  दिल्ली  तगर  पालिका  के  कं  चारियों  हारा  हड़ताल

 6694.  थ्रो  सृश्पुप्अय  नाथक  :  क्या  धृह  संत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  के  कर्मचारियों  द्वारा  की  गई  हड़ताल  के  संबंध

 दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  केल्द्र  सरकार  को  रिपोर्ट  दे  ही  गई  _

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया  और  उस  पर  क्या  कारंवाई  की  गई  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  \
 संसदोय  कार्य  लंजालय  में  राज्य  मंज्रो  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०  एम०

 :  क  से  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  के  कर्मचारियों  के  एक  वर्ग  ने दिनांक  3-1  2-1991

 से  22-!-1992  तक  काम  रोके  रखा  |  उनकी  मुख्य  मांध  थी  कि  शिव  शं  समिति  के  वेतनमानों
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 को  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  को  क्षेष  श्रेणियों  के  कर्ंचारियों  को  भी  दिया  प्रशासन  ने  नई
 दिल्ली  नगर  पालिका  के  शेष  कमंचारियों  को  बेतनमान  देना  अभी  तक  उचित  नहीं  समझा  है  क्योंकि

 ऐसा  किए  जाने  से  अन्य  नागरिक  निकायों  और  दिल्ली  प्रश्यासन  की  अन्य  शाखाओं  के  कर्मचारी  भी

 ऐसी  भांग  कर  सकते  हैं  तथा  इससे  वित्तीय  जटिलताएं  बढ़  जाएंगी  ।

 केरल  के  हॉस्टलों  में  रहने  बाले  आदियासी  छात्रों  को  भूखों  मरने  को  स्थिति

 6695.  शो  गुरदास  कामत  :  क्या  कल्याण  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  हस  बात  की  जानकारी  है  कि  केरल  के  आदिवासी  हॉसस््टलों
 में  रहने  वाले  छात्र  मूखों  मरने  की  स्थिति  में

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इसके  क्या  कारण  ओर

 इस  संबंध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं/जा  रहे

 कल्याण  मंत्री  सीताराम  :  से  केरल  सरकार  द्वारा  सूचित  किया
 गया  कि  1-4-1991  से  केरल  में  अनुसूचित  जनजाति  विकास  तै  संबंधित  विषयों  के  प्रशासन  के

 विकेन्द्रीयकरण  के  परिणामस्वरूप  आदिवासी  छात्रों  के  होस्टलों  का  प्रणासन  भी  नव  गठित  जिला

 परिषदों  को  अंतरित  कर  दिया  गया  विभिन्न  योजनाओं  के  कार्यास्वयन  के  लिए
 निधियां  मासिक  किसस््तों  में  जिला  परिषदों  को  आवंटित  की  जाती  तोन  मासिक  किस्यों  के  बाद

 होस्टलों  के  लिए  निधियों  का  आबंटन  पिछली  किस्तों  के  उपयोगिता  प्रमाण  पत्रों  के  प्राप्त  न  होने  के

 कारण  नहीं  किया  गया  था  जिसके  परिणामस्वरूप  खाद्य  सामग्री  की  आपूर्ति  मे ंकमी  हो  तथापि

 आपूर्तियों  की  व्यवस्था  उधार  के  आधार  पर  स्थानीय  दुकानों  से  की  1991  से  होस्टलों

 जैसे  सभी  संस्थानों  सहित  अनुसूचित  जनजाति  बिकास  से  संबंधित  विषयों  का  प्रशासन  राज्य  सरकार

 द्वारा  जिला  परिषदों  से वापस  ले  लिया  गया  है  और  सामान्य  आपूर्तियों  की  व्यवस्था  हेतु  होस्टलों
 को  पर्याप्त  निषियां  आबंटित  की  गई  अब  कोई  समस्या  नहीं  रही  है  ।

 स्थतस्त्रता  सेनानियों  को  सुविधाएं

 6696.  आओ  भगवात  शंकर  राजत  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  कितने
 स्वतंत्रता  सेनानियों  ने  सरकार  द्वारा  प्रदत्त  पेंशन  तथा  अन्य  सुविधाएं  सेने  से मना  कर  दिया  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  घृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०  एम०
 :  स्वतन्त्रता  सेनिक  सम्मान  पेंक्षन  1990  के  अधीन  प्रथम  श्रेणी  का  मुफ्त

 रेलवे  केन्द्रीय  सरकार  तथा  सार्वजनिक  उद्यम  अ्यूरो  के  अधीन  कार्यरत  सभी  अस्पतालों  में  मुफ्त
 चिकित्सा  सुविधाएं  तथा  जहां  कहीं  भी  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  ालू  उसकी  सुविधाएं

 आदि  केवल  उन्हीं  स्व॒तस्त्रता  सेनानियों  को  उपलब्ध  कराई  जाती  हैं  जो  उनके  लिए  इच्छुक  होते  हैं
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 तथा  इसके  लिए  आवेदन  करते  वषातें  कि
 वे

 उक्त  योजना  के  लिए  निर्धारित  मानदष्ड  पूरा  करते

 पेणन  आदि  लेने  से  मना  करने  का  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 2.  देश  की  स्वतन्त्रता  प्राप्त  करने
 में

 स्वतन्त्रता  सेनानियों  द्वारा  दिए  गए  अमृल्य

 पोगदान  के  लिए  राष्ट्र  की  कृतज्ञता  प्रकट  करने  के  रूप  केन्द्रीय  सरकार  ने  अभी  तक  270

 प्रतिष्ठित  स्वतंत्रता  सेनानियों  को  अपनी  ओर  से  स्वतन्त्रता  सेनानी  पेंहन  प्रदान  की  उनमें  से

 17  स्वतन्त्रता  सेनानियों  ने  पेंशन  तथा  अन्य  सुविधाएं  लेने  से  मना  किया

 ]

 दुग्ध  ओर  बुग्ध  उत्पाब्रों  को  प्रति  व्यक्ति  उपलब्फ्ता

 60०7.  श्री  माणिकराव  होडल्पया  गावीत  :

 श्री  आपू  हरि  चोरे

 क्या  कृषि  मस्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  प्रत्येक  राज्य  के  ग्रामीण  ओर  छहरी  क्षेत्र  में  प्रतिव्यक्ति  दूध
 मक्खन  ओर  पनीर  की  उपलब्धता  का  ब्यौरा  क्या  और

 ऊु
 सरकार  द्वारा  इन  उत्प  दों  के  उत्पादन  में  वृद्धि  के लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  सन्त्रो  के०  1988-89,  1989-90  और

 1990-91  के  दौरान  दूध  को  राज्यवार  प्रति  व्यक्ति  उपलब्धता  )  को  वर्शाने  वाला

 एक  ब्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  ग्रामीण  और  शहरी  क्षेत्रों  में  मक्खन  और tert  ।  छत

 पनीर  की  प्रति  उ्यक्ति  उपलब्धता  के  पृथक  आंकड़े  उपलब्ध  नह्ढीं

 दूध  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  अपनायी  जा  रही  मुख्य  नीतियां  निम्नलिखित  हैं  --

 1.  राष्ट्रीय  तौर  पर  महत्वपूर्ण  गोपशुओं  की  नस्लों  का  उनके  ही  बाड़ों  में  चुनिन्दा  प्रजनन

 ब्वारा  संतति  का  सुधार
 तथा  अन्य  चुनिन््दा  इलाकों  में

 2.  विदेशी  डेयरी  तस्लों  के  साथ  गैर  अभिज्ञात  गोपशुओं  का  संकर  प्रजनन  ;

 3.  बुनिन्दा  प्रजनन  द्वारा  मेंस  को  महत्वपूर्ण  नस््लों  का

 सुधार  तथा  गैर-अभिज्ञात  मेंसों  का

 4.  आहार  और  चारा  संसाधनों  का

 3.  उत्पादन  कार्यक्रम  को  समर्थन  देने  के  लिए  प्रभावी  पशु  स्वास्थ्य  सेवाओं  का  आयोजन  ;

 6.  आपरेशन  फ्लढ  कार्यक्रम  का  कार्यान्वयन  ।
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 लिखित  उत्तरे  9  1992

 डोजल  का  उत्पादन

 6698.  श्री  भाष्ये  लोथथं  न  :  क्या  पंद्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मन््त्रो  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 परिवहन  तथा  औद्योगिक  क्षेत्रों  मे ंडीजल  की  वर्तमान  मांग  अलग-अलग  कितनी

 है

 डीजल  की  वततेमान  मांग  को  स्वदेशी  स्रोतों  स ेकिस  हृद  तक  पूरा  किया  जाता

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजनावधि  के  दोरान  स्वदेक्षी  स्लरोतों  स ेडीजल  की  कितनी  सप्लाई
 मिलने  का  अनुमान  और

 क्या  निकट  भविष्य  में  देक्ष  डीजल  के  उत्पादन  में  आत्मनिर्मर  हो  सकता  है  ?

 पंद्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  भस  मम्त्रो  थो०  :  1990-91  के  दौरान

 क्षेत्रवार  लपत  इस  प्रकार  से  है  :

 (  परिवहन  कृषि  थ्यापार  18813  टी  एमटी

 (2)  बागान/खात्य  सहित  )  318  टी  एमटी

 (3)  विद्युत  उत्पादन  104  ही  एमटी

 (4)  उद्योग  1431  टी  एमटी

 (5)  फूटकर  सेवाएं  जी  एस  एष्ड डी  473  टी  एमटी

 (=)  बर्ष  सांस  देशो  उत्पादन  ९;  क्षेबर

 1990-91  21140  17186  81.3

 1991-92  22638  17244  76.2

 ओर  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  देशी  उत्पादन  क््ड  की  उपलब्धता
 और  रिफाइनरी  क्षमता  में  बद्धि  पर  निभेर  करेगा  ।  यश्षपि  रिफाइनिंग  क्षमता  में  वृद्धि  को  योजनाएं
 हैं  फिर  भी  देशी  उत्पादन  का  अनुमातित  मांग  से  कम  होने  की  सम्भावमा

 असम-मायारलेंह  सोमा  पर  तनाय

 6699.  श्ली  गोविम्द  राब  निकास  :  क्या  गृह  मस्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  असम-नागालेड  सीमा  पर  उन  क्षेत्रों  के  तनाव  पुनः  बढ़  रहा  है  जहां  1985  के
 दोरान  हिंसा  की  घटनाएं घटी  ओर
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 यदि  तो  इस  तनाव  को  खत्म  करने  के  लिए  केन्द्र  सरकार  का  विचार  क्या  कदम

 उठने  का  है  ?

 सं  पदीय  कार्य  मंयालय  में  राज्य  मंजो  तथा  थृह  मसंजालथ  में  राज्य  मंत्रों  एस०  एस०
 :  इस  आक्षय  की  कुछ  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई

 विवादास्पद  क्षेत्र  की  संवेदनशीलता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  दोनों  राज्य  सरकारों  ने

 निर्णय  किया  है  कि  क्षेत्र  मे ंयथास्थिति  बनाए  रखी  जाय  तथा  शान्ति  बनाए  रखने  के  लिए  केन्द्रीय

 अर्थसेनिक  बल  तैनात  किए  विभिन्न  स्तरों  पर  दोनों  राज्यों  के  अधिकारियों  के  मध्य  सम्पक

 बनाए  रखने  के  लिए  एक  प्रक्रिया  भी  तैयार  की  गई  एक  अधिकार  प्राप्त  समिति  गठित  की  गई  है
 जिसमें  केन्द्रीय  तथा  असम  ओर  नागालंष्ड  राज्य  सरकारों  के  अधिकारी  सामिल  राण्य  सरकारों
 को  विभिन्न  स्तरों  पर  संपर्क  की  प्रक्रिया  के  प्रति  सक्रिय  रहने  तथा  यह  सुनिष्तिचत  करने  को  कहा  गया

 है  कि  वे  क्षांति  बनाए  रखें  ।

 बिल्ली  में  अम्निक्ष।मक  धाहन

 6700.  श्री  बिलास  भुत्तेमथार  :  कया  गृह  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  अग्निशासमक  वाहनों  की  संख्या  कितनी

 ध्समें  से  ऐसे  कितने  अग्निन््चामक  बाहन  हैं  जो  दो  बर्ष  से  अधिक  पुराने  हैं  ओर  ऐसे
 कितने  व।हन  हैं  जो  पूरो  तरह  अप्रयोज्य  हैं  लेकिन  फिर  भी  उनका  प्रयोग  किया  जा  रहा  और

 इन  वाहनों  के  स्थान  पर  नए  बाहुन  लाने  के  लिए  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एस०  एम०
 ओर  दिल्ली  अग्निक्षमन  सेवा  की  विभिन्न  प्रकार  की  88  दमकल  गाड़ियां

 सभी  दमकल  गाड़ियां  दो  बर्ष  से  पुरानी  इनमें  से  3।  दमकल  गाड़ियों  का  प्रयोग

 10  बे  की  निर्धारित  समय  हैं  पूरा  करने  के  ८।द  मी  किया  जा  रहा

 दिल्ली  अग्निषमन  सेवा  दमकल  गाज्षियां  प्राप्त  कर  रही

 [  अनुधाद  ]

 वारांधीप  में  तेलझोधक  कारलाना

 6701.  भरी  अनादि  चरण  धास  :  वया  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  बह  बताने  की

 क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  पारादीप  में  एक  तेलशोधक  कारखाना  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव
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 कदि  ठोी  ततसंबंथी  ब्योरा  है  ;:  ओर

 इसे  कब  तक  स्थापित  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंश  मंत्रों  :  &वीं/9वों
 योजनावर्धि  के  दौरान  पूर्वी  भारत  में  6  मिलियन  ठम  प्रति  वर्ष  की  क्षमता  कासी  एक
 रिफाइनरी  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 तेलशोधक  कारखानों  का  आधुनिकोकरण
 60702.  क्षुमसरी  पुओ्पा  देखे  सिह  :  गया  पेड्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  मेंस  संक्ो  यह  बताते  को

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इंडियन  आकल  कापरिक्षन  के  तेल-झोघक  का रखशनों  की  संख्या  कितनी

 क्या  आठवीं  योजना  के  दौरान  इन  तेल-कोघक  कारखानों  में  से कुछ  कारक्षानों का
 आधुनिकीकरण  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 एसके  लिए  कितनी  धनराशि  भिर्कारित  की  गझी  है  ?

 पेट्रोशियम  भोर  प्रगधकतिक  गस  मंखो  बो०  दशांकर/वम्स)  :

 से  है  डियतन  आयल  कारपोरेशन  द्वारा  वर्तमान  रिफ्राइनस्यों  के

 आ्राधुनिकीकरण  के  संबंध  में  विवरण  नीचे  दिए  गए  हैं  :

 परियो  जना  का  सृजन  के  लिए  प्रस्तावित  अनुमानित
 नाथ  अतिरिक्त  क्षमता  लागत

 प्रतिवर्ध  रु०

 (1)  कोयाली  रिफाइनरो  3.00  303.00

 (2)  बरोनी  रिफाइनरी  0.5  19.5

 (3)  बरुवाहाटी  रिफाइमरी  0.15  0.20

 (4)  दिग्बोई  रिफाइनरी  0.15  350
 हा  6703. St न्कनननन-_-ममननममुनननननननीननीननीतलती१  १.3:

 जेब  प्रोच्चोगिको  परियोजनाएं

 6703.  भरी  संतोथ  कुमार  गंगवार  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जैब  प्रौद्योगिकी  विभाग  ने  भारतीय  कृषि  अनुसंघान  परिषद  के  अन्तगंत

 संस्थानों  में  अनेक  जेब  प्रौद्योगिको  परि  बोजनाए
 *
 मंजूर  की  हैँ  ।

 विभिन्न |

 भन्न यदि तो तत्संबंधी ब्यौरा क्या
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 क्या  भारतीय  पशु  चिकित्सा  अनुसंधान  संस्थान  के  लिए  मंजर  कौ  गई  अनेक

 परियोजनाएं  बन्द  कर  दी  गई

 प्दि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 इसे  बन्द  होने  के  लिए  जिम्मेवार  ब्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 कवि  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के  ०  :  जो

 भा०  कृ०अ०  परिषद  के  संस्थानों  में  कार्यान्वयन  के  लिए  जंब  प्रौद्योगिकी  विभाग  द्वारा

 12  तदर्थ  जैव  प्रौद्योगिकी  प्रायोजनाओं  को  स्वीकृति  दी  गयी  जिम  पर  327.1  लाख  रुपये  के

 व्यय  का  प्रावधान

 जी  नहीं  ।

 एवं  प्रश्न  ही  महीं  उठता  ।

 ह्टास्प  झूहक  से  छूट

 6704.  श्रो  लिस्मयानन्द  स्वासो  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  सहकारी  समिति  1972  के  अंतग्गत  केन्द्रीय  सरकार  को

 किसी  सहकारी  समिति  अथवा  उसके  सदस्य  द्वारा  अथबा  उसकी  ओर  से  सम्पन्न  किये  भये  किसी

 विलेख  के  मामले  में  स्टाम्प  शुल्क  से  छट  देने  की  शक्तियां  दी  गई

 यदि  तो  अधिसूचना  किस  तिथि  को  जारी  की  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  अधिसूचना  जारी  करने  का

 कवि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुल्लापल्ली  :

 और  दिल्ली  सहकारी  समिति  1972  के  अंतर्गत  कोई  अधिसूचना
 जारी  नहीं  की  गई

 इ  डियन  स्टेम्प  |  899  के  अधीन  भारत  सरकार  के  विक्त  मंत्रालय

 द्वारा  1960  में  इस  विषय  पर  एक  अधिसूचना  जारी  की  गई  थी  और  बह्दी
 अधिसूचना  1960  में  सहकारी  कानून  के  अधीन  फिर  से  अधिसूचित  की  गई  थी  जिसके

 तहत  दिल्ली  में  सहकारी  समितियों  को  स्टेम्प  ड्यूटी  के  मुगतान  से  छूट  दी  गई  थी

 भारतोय  कृषि  अनुसंधान  परिषद  की  अनराहि  का  आवंटन

 6705.  श्री  गोषीनाथ  गजपलि  :  क्या  कथि  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आठवबी  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  भारतीय  कृषि  अनुसंघान  परिषद  को
 घनराष्गि  आवंटित  करने  का  विभार  हे

 कितनी
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 सातवों  पंचवर्षीय  योजना  में  भारतीय  कृषि  अनुसंघान  परिषद  को  कितनी  घनराशि

 आबंटित  की  और

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  घनराशि  में  कितने  प्रतिशत  वृद्धि  की  गयी  है  तथा

 भारतीय  कृषि  अनुसंघान  परिषद  द्वारा  शुरू  किए  जाने  वाने  विभिन्न  नए  कार्यक्रमों  का  ब्यौरा

 कवि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के०  सो०  आठवीं  पंचवर्धीय

 योजना  के  आब.र  और  विपय-वस्तु  के  बारे  में  अमी  तक  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ।

 452  करो  रु०  |

 उपरोक्त  (=)  को  देख्बते  हुए  प्रषन  ही  नहीं

 हल्बिया  में  रसोई  बॉटलिण  संयंत्र

 6706.  श्री  सत्य  गोपाल  सिश्र  :  क्या  पेह्रोलियस  और  प्राकृतिक  गंस  सन््त्रो  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे कि  :

 सरकार  ने  भारतीय  तेल  निगम  के  हल्दिया  ग्सोई  गंस  बॉटलिंग  संयंत्र  क ेविस्तार
 करने  केवारे  में  कोई  निर्णय  किया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोश्ियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  बो०  क्षमता  में  वद्धि
 प.रने  ही  फिलहाल  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 कहप्रोर  में  आग  और  बस  फटने  से  स्कल  मबनों  को  हुई  क्षति

 6707.  भ्रो  श्रवण  कुमार  पटेल  :  कया  यह  मंत्री  पह  बताने  को  कृपा  हररेंगे  कि  :

 (१)  क्या  गत  दो  वर्षो  के  दोरान  कद्मीर  में  50  प्रतिशत  से  अधिक  सकल  मवन
 5  हरशमय  आग  और  बम  फटने  से  क्षतिग्रस्स  हो  गये  जेसा  कि  20  जनव  1952  के
 मैं  प्रबाशित हुआ  म

 (4)  यदि  तो  तत्संबंधी  ध्योरा  बया  और

 इस  संबंध  में  कौन  से  सुघारात्मक  उपाय  किए  गए  हैं/किए  जा  २  हे  हैं  ?

 संसदोय  काय॑  मंत्रालय  में  राज्य  स्त्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  सम्त्री  एम०  एस०
 :  से  जम्मू  ओर  कश्मीर  सरवः६  ने  सूचित  किया  है  कि  कश्मीर  घाटो  में

 आतंबवादी  कारंवाई  में  5167  सरकारी  245  को  क्षति  पहुंची/नप्ट हुए  .  तथारि
 शैक्षिवः  गदिवि्ियां  पिराए  के  भवनों  और  टेंटों  में  दहाल  की  साथ  ही  साथ  उपलब्ध  साघनों
 से  स्कूल  मबरो  को  पनर्मिर्गाण  ना  कार्य  छुकू  वि.या  गया  है  जिसमें  प्राथमिक  स्कूलों  को  प्र।थ-मकता
 दी  गयी  ।

 वबक्फ  को  चस/अचल  संपत्ति

 6708.  भरी  एस०  वोी०  बो०  एस०  मृति  :  क्या  कल्याण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  रंगे
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 )  वक्फ  को  राज्यवार  चल  ओर  अचल  संपत्ति  का  मूल्य  क्या  ओर

 केन्द्रीय  सरकार
 ने  1991-92  के  दौरान  वक्फ़  को  कितनी  घनराहि  का  अनुदान

 उपलब्ध  कराया  ?

 कल्याण  मंत्री  सोताराम  :  ओर  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  ओर
 सभा  पटल  पर  रख  दी

 जन  मरतियों  को  तस्करी

 6709.  श्री  जनादंन  सिद्य  :  क्या  ग॒ह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  प्राचीन  जेन  मृतियों  की  तस्करी  की  जा  रहो
 यदि  तो  क्या  पिछले  तीन  महीनों  के  दौरान  तस्करों  से  कुछ  मूर्तियां  बरामद  की

 गयी

 यदि  तो  बरामद  की  गयी  मूर्तियों  का  ब्यौरा  क्या  है  तथा  यह  बरामदगियां

 बिन  स्थानों  से  की  गई  और

 इस  संबंध  में  क्या  सुरक्षात्मक  उपाय  किए  गए  हैं/किए  जा  रहे  हैं  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०  एस०
 ल्ेकब )  :  से  विशिष्ट  मूर्तियों  की  चोरी  के  बारे  में  सूचना  का  संकलन  ओर  प्रबोधन
 केन्द्रीय  एजेंसियों  द्वारा  नहीं  किया  जाता  मामलों  को  दर्ज  करना  तथा  जांच-पड़ताल  करना

 ओर  मूर्तियों  की  चोरी/तस्करी  को  रोकने  के  लिए  आवश्यक  कदम  उठाने  का  का  संबंधित  राज्य

 पुलिस  का

 1984  के  दंगों  में  लिप्त  सरकारों  अधिकारी

 6710.  श्री  रति  शाल  वर्मा  :

 भी  आनस्व  रत्स  सौयं  :

 श्री  सेयर  शाहाबुह्दीन  :

 क्रो  रवि  राय  :

 डा०  रमेक्ष  चम्द  तोमर  :

 ओशीमतो  माबना  चिललिया  :

 भरी  देवी  बकस  सिह  :

 भी  राम  बदन  :
 श्री  देवेरा  प्रसाद  यादव  :

 डा०  अमृतलाल  कालिदास  पटेल  :
 को  जाजं  कर्नांडोज  :

 भो  थो०  झोमनाब्रोश्वर  राव  वाडडे  :
 डा०  लक्ष्मी  मारायण  पाण्डेय  :

 शो  बोल्लाशुल्सो  रामस्या  :

 क्या  गृह  सस्त्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :
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 उन  सरवरी  अधिकारियों  का  या  है  जिनवे  विरुद्ध  मिस  कुसुमलता  मित्तल

 ने  अनुष्ठा  सनात्मक  कारंवाई  और  अन्य  उपयुक्त  कारंवाई  की  सिफारिष्ा की  है ।

 इन  अधिका  रियों  के  विरुद्ध  लगाए  गए  आरोपों  का  ब्योरा  क्या

 क्या  सरकार  का  उनके  विरुद्ध  कारंवाई  शुरू  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मस्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम  एम०
 :(८)  (८)  से  मित्तल  को  सिफारिश  के  आधार  पर  यह  निर्णय  लिया  गया  है  कि  उनकी

 रिपोर्ट  में  उल्लिखित  पुलिस  कामिकों  के  विरुद्ध  मुकदमा  चलांया  कुल  मिलाकर  सुश्री  मित्तल

 ने  72  पुलिस  कामिक  बताए  इनमें  से  13  सेवानिवत्त  हो  चुके  हैं  तथा  2  की  मत्यु  हो  गयी  है  ।

 इन  पुलिस  कार्मिकों  के  विरुद्ध  आरोप  मुख्य  रूप  से  कत्तंव्य  की  अवहेलना  पयंवेक्षण  की  कमी

 तथा  बःत्तंब्यपरायणता  के  निर्वाहन  में  पूरी  तरह  से  असफल  रहने  से  संबंधित  जिन  57  काभिकों

 पर  मुकदमा  चलाया  जा  रहा  है  उनमें  से  6  भारतीय  पुलिस  सेवा  के  अधिकारी  एक  पुलिस  अपर

 !0  सहायक  पुलिस  19  12  2  सहायक
 निरीक्षक  तथा  7  हैड  कांस्टेबल  हैं  ।

 अनुसूचित  जाति/अमृसचित  जनजाति  के  लालो  प्रमाण  पत्र  प्रस्तुत
 करने  पर  डीलेरक्षिप  का  आशंटन

 6711.  भी  सकदेव  पासवान  :

 झरो  रोहान  लाल  :

 भरो  प्रवोन  डेंका  :

 क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  कुछ  ऐसे  मामलों  का  पता  चला  हैं  जिर्मेमें  अनुसूचित

 अनुसूचित  जनजाति  के  जाली  प्रमाण  पत्र  प्रस्तुत  करने  पर  पेट्रौल/डीजल  के  खुदरा  बिक्री  केन्द्र  और

 रसोई  गंस  डीलरशिप  आबंटित  किए  गए

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  कारण  कितने  डील  रशिप  निरस्त  किए  गये  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  सग्जी  थो०  झंक  :  से

 (1)  बस्ती  जिले  (3०  में  बभनम

 (2)  बनासकंठा  में  डोसा  में  खुँदरा  बिक्रो  केन्द्रों  औौर

 (1)  आांदा  जिले  में  करवी/चित्रकूटणाम

 (2)  पटना  जिले  में  पटना
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 (3)  नौगांव  जिले  में  होजाई

 (4)  घुले  जिले  में  डोंदियाचा

 मे ंएल०  पी०  जी०  को  डोलरक्षिप  अ०  जा०/म०  ज०  जा०  के  अम्पधियों  क ेलिए  आबंटित
 को  भर्द

 अ०  जा०|अभ०  ज०»  जा०  के  प्रमाण-पत्रों  की  स्रत्यता  पर  प्रइन  किया  गया  कोई  अन्तिम

 निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  क्योंकि  अधिकांश  मामले  न््यायाघीन

 अध्डमातन  ओर  निकोबार  होप  समूह  को  कृषि-भूलि  को  सोलामी

 6712.  श्री  मनोरंजन  मत  :  क्या  गृह  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  अण्डमान-निकोबार  प्रशासन  ने  नई  बस्ती  योजना  के  अस्तगंत  शरणार्थी
 वासियों  को  आवंटित  नई  बस्ती  बसने  के  लिए  दिए  गए  ऋण  की  वसूली  के  लिए  किसी  कृषि-मूमि
 की  नीखामी  को

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 (7)  कया  »धिवासियों  को  दिए  गए  अग्रिम  ऋण  की  माफ  कर  दिया  गया  है  और  जिन
 व्यक्तियों  से  ऋण  की  वसूली  को  गई  उन्हें  वापस  कर  दिया  गया  बोर

 यदि  तो  इस  प्रकार  कुल  कितनी  घनराशि  लौटाई  गई  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०  एस०
 :  ओर  जी  श्रीमानू  ।  दिगलीपुर  तहसील  में  चार  और  मायाबन्दर  तहसील

 में  13  मामलों  में  नई  बस्ती  बसाने  के  लिए  दिए  गए  ऋण  को  वसूली  करने  के  लिए  कृषि  मूमि  का
 नीलाम  किया  गया  था  ।

 बल्तीकरण-योजला  के  अधीन  अण्डमान  और  तिकोबार  द्वीपों  में  बसने  वाले  प्रत्येक

 व्यक्ति  को  स्वीकृत  को  ययी  1730  5०  की  राफ्षि  के  ऋण  को  198]  में  केन्द्र  सरकार  ने
 माफ़  करने  का  निर्णय  लिया  यह  मी  निर्णय  लिया  गया  था  कि  वे  प्रवासी  जो  भारत  में  31

 1958  से  पहले  आ  गए  थे  ओर  जिन्होंने  बस्त।करण  छण  को  पूरी  तरह  अथवा  आंशिक  रूप
 से  लौटा  दिया  उनको  उस  लोठाई  गईं  राधश्चि  का  वापस  मुगतान  कर  दिया

 कुल  91,956.39  र०  की  राष्षि  लौटाई

 शात  को  ड्यूटी  पर  पुलिस  कर्मो

 6731.  श्री  गोबिन्च  बसा  मुंडा  :  क्या  यूह  मस्जो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  चालू  बर्  के  दोरान  सरकार  को  ऐसे  किसी  मामले  को  जानकारी  मिली  है
 जिसमें  दिल्ली  में  रात  को  ड्यूटी  करने  वाले  पुलिस  कर्मी  झराब  के  नशे  में  अपनी  ड्यूटी  करते

 पाए  गए

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या
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 उन  सम्बन्बित  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  और a

 इस  प्रकार  की  घटनाओं  की  पुनरावृत्ति  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गये/उठाए

 जा  रहे  हैं  ?

 संसदीय  कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  तथा  गृह  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  एम

 कब  )
 :  से  1-1.1992  से  31-3-1992  की  अवधि  के  दौरान  3  पुलिस  काभिकों  को

 रात  की  ड्यूटी  में  दौरान  शराब  के  नशे  में  पाया  ये  कांस्टेबल  इस  प्रकार  (!)  कांस्टेबल

 तारा  जो  छीना  भपटी  विरोधी  ड्यूटी  पर  और  (2)  कांस्टेबल  राम  जो  संतरी

 ड्यूटी
 पर  थाओर  (3)  कांस्टेबल  जीत  सिंह  जो  ड्राईवर  की  ड्यूटी  कर  रहा  था  ।  उन  सभो  को

 निलस्बित  कर  दिया  गया  उनमें  से  दो  के  खिलाफ  विमागीय  कारंवाई  शुरू  की  गयो  है  और
 शेष  अधिका  रियों  के  विरुद्ध  मुकदमा  चलाया

 जब  कमी  इस  प्रकार  का  दुब्येवहार  ध्यान  में  आता  सर्त  कारंवाई  की  जाती

 दक्षिण  अफ्रोका  ओर  इजरायल  के  साथ  आथिक  सहयोग

 6714.  भ्रो  भूपेग्र  सिह  हुड्डा  :  क्या  विदेदा  सम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  दक्षिण  अफ्रोका  ओर  इजरायल  के  साथ  आधथिक  सहयोग
 करने  का  ओर

 यदि  तो  सरकार  ने  इन  देशो  के  धाथ  सहयोग  करने  के  लिए  किन  क्षेत्रों  का
 जयन  किया  है  ओर  किन  सममोता  पर  हस्ताक्षर  किए  हैं  ?

 विदेश  मश्त्रालय  में  राक््य  मम्त्री  एडआर्डो  ओर  इजरायल  के
 साथ  आधथिक  सहयोग  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  अमी  तक  किसी  करार  पर  हस्ताक्षर  तो  नहीं

 हुए  हैं  फिर  मी  इस  सम्बन्ध  में  जिन  क्षेत्रों  का पता  लगाया  गया  है  उनमें  से  कुछ  इस  प्रकार
 विज्ञान  तथा  नागर  पर्यंटन

 दक्षिण  अफ्रीका  के  साथ  जहां  तक  भ्यापा  रिक  सम्बन्धों  का  प्रदन  1991  के

 दौरान  हरारे  में  राष्ट्रमण्डल  शिखर  सम्मेलन  में  लिए  गए  इस  निर्णय  का  मारत  भी  एक  पक्षकार

 है  जिसमें  यह  घोषणा  की  गई  थी  के  व्यापार  और  पूंजी  निवेश  के  उपायों  सहित  आधिक  प्रतिबंधों

 को  तभी  उठाया  जाना  चाहिए  जब  ऐसे  किसी  डांचत  संक्रमणकालोन  तंत्र  पर  सहमति  हो  जाए
 जिससे  समी  पक्ष  बातचीत  में  पूरी  तरह  ओर  प्रभावी  रूप  से  माग  ले  ऐसी  व्यवस्था  कायम

 होने  पर  ही  मारत  दक्षिण  अफ्रोका  के  साथ  आर्थिक  सम्बन्ध  स्थापित

 बायुयानों  से  कोटनाक्षकों  का  छिड़काव

 6715.  भी  गंगाघरा  सानोपहलो  :  क्या  कृषि  मरश्नो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वायुयानों  से कीटनाशकों  का  छिड़काव  करने  मे  वद्धि  हो  रही

 पिछले  तीन  वर्षों  के  किन-किन  कोटनाक्षकों  का  कितनी  कितनी
 मात्रा  में  छेड़काव  किया

 कया  इन  कीटनादाकों  के  छिड़काव  से  उत्पन्न  खतरों  पर  निगरानी  रखी  जाती

 ओऔर

 52



 20  1914  लिखित  उत्तर
 जपपप"न-प्पथतेपप॒नपपतााा+++भः

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कृषि  धम्त्रालय  में  राज्य  मन््त्रो  मुल्लापल्लो  रामघन्द़्  १)  :  (4)  हां  ।

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  समा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 )  और  कीटनाशियों  को  प्रमावोत्पावव ता  और  इनके  उपयोग  से

 पर्यावरण  आदि  पर  पड़ने  वाले  प्रमावों  के  प्रति  सुरक्षा  की  दृष्टि  स ेइनका  मूल्यांकन  करने  के
 पदचात  हो  इनके  उपयोग  की  अनुमति  दी  जाती  है  ।  दुष्प्रमावों  को  दूर  करने  की  दुष्टि  से  हवाई
 छिड़काव  से  पहले  |हवाई  छिड़काव  के  दोरान  इन  सावधानियों  का  ध्यान  रखा  जाता

 (1)  छिड़काव  के  लिए  क्षेत्र  निर्धारित  (2)  जल  संसाधनों  और  घनी  आबादी
 वाले  क्षेत्रों  को अलग  (3)  हवाई  प्रचालन  शुरू  करने  से  कम  से  कम  24  घण्टे  पहले  लोगों
 को  सूचित  और  (4)  निर्धारित  अवधि  के  लिए  पछुओं  और  मनुष्यों  का  प्रवेश  निधषिद्ध

 करना  ।  ऐसे  मामलों  में  साघारणतया  किसी  निवमित  प्रबोधन  की  आवश्यकता  नहीं  होती  ।

 लाटरियों  पर  प्रतिबन््य  लगाना

 6716.  थ्रो  विरश्धारी  लाल  मार्यव  :

 प्रो०  के०  थो  ०  थासस  :

 क्या  यह  मन््त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  गेर-सरकारी  एजेंसियों  द्वारा  बिना  सक्षम  अधिकारों  की

 अनुमति  के  लाटरो  चलाने  के  बारे  में  शिकायतें  प्राप्त  हुई

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  राज्यों  द्वारा  चलाई  जा  रही  लाटरियो  पर  भी  प्रतिबन्ध
 लगाने  के  बारे  में  मो  कोई  अनुरोध  प्राप्त  हुआ  ओर

 यदि  तो  उपरोक्त  माग  और  पर  राज्य  सरकार  की  क्या

 ज़िया  है  ?

 संसदोय  कार्य  मरञालय  में  राज्य  भसत्री  तथा  गृह  मस्जालव  में  राज्य  मग्त्रो  एम०एस०
 सकब  )  :  कमी-क मी  ऐसी  शिकायतें  प्राप्त  होती  हैं  ।

 जी  भीमान्  ।

 जहां  तक  प्राइवेट  लाटरियों  का  सम्बन्ध  ये  राज्य  सरकारों  के  कार्यक्षेत्र  में आती

 राज्य  सरकारों  द्वारा  चलाई  जा  रही  लाटरियों  के  विनियमन  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  ने  1984
 में  सभी  राज्य  सरकारों  को  मार्गंदर्शी  सिद्धान्त  जारी  किए  प्राप्त  छ्िकायतें  उचित

 का  रंवाई  हेतु  राज्य  सरकारों  को  भजी  जाती  हैं  ।

 किसानों  को  संख्या  में  कमी

 6717.  क्रुमारो  उमा  मारतो
 :  क्या  कृषि  भन्त्रो  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 33
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 जनक  ee  +  का  की

 कया  वर्ष  1990-91  को  जनगणना  के  अनुसार  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  किसानों  की  संख्या
 में  कमी  आयी  जब|क  जोतो  की  संख्या  में  वद्धि  हुई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 सरकार  का  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाने का  ब्रिचार

 कृषि  भरभालय
 में  रक््य  मन््त्री  भुल्लापशली  से  1990-91

 कृषि  संगणना  अभो  महीं  हुई  है  ।

 स्वदेशी  उदरकों  का  मूल्य

 6718.  क्री  फलचन्द  वर्मा  :

 थी  थी  एल०  दार्मा  प्र  भ

 गया  कृषि  सबत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्वदेशी  उवंरकों  का  मूल्य  आयातित  उबंरको ंसे  अधिक

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  और

 स्वदेशी  उवंरकों  का  मूल्य  आयातित  उवंरकों  के  समान  लाने  के  लिए  सरकार  द्वारा

 क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 कृषि  सम्त्रालय  में  राज्य  स्त्री  मुह्लापल्लो  :

 सांविधिक  मूल्य  नियन्त्रण  के  अन्तर्गत  कञर  किये  गए  प्रत्येक  उवंरक  के  लिए  देशी  ब्रौर  आायातित

 उबंरकों  का  उपभोक्ता  मूल्य  एक  ही  है  ।

 (a)  प्रश्न  ही  नहीं  होता  ।

 पिस्तौलों  ओर  रिवाल्थरों  का  उत्पादन

 6719.  भो  राजेस््र  कुमार  धार्मा  :  कया  गृह  स्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  पिस्शौल  ओर  रिवाल्वरों  के  मूल्यों  में  कमी  लाने  के  लिए

 इनका  निर्माण  अपने  हो  देह  में  करने  का  है  ताकि  आम  आदमी  सुरक्षा  प्रयोजनों  क ेलिए  इनको

 खरीद  कर  और

 यदि  तो  इनका  निर्माण  कब  तक  छुरू  होने  की  राम्मावना  है  ?

 संसदोय  कार्य  सरत्रासय  में  राज्य  मन्त्री  तथा  गृह  सम्त्रालय  में  राज्य  ससत्री  एम०  एम०

 सोेकब )
 :  ओर  बतंमान  नीति  के  निम्री  क्षेत्र  में  विस्तोलों  श्लौर  रिवाल्वरों

 और  उनके  गोला-बारूद  के  निर्माण  को  अन  मति  नहीं  दी  जाती  है  ।

 केरल  में  रसोई  गेस  को  डोलरदिप

 6720.  प्रो०  साविजश्ञोी  लक्ष्मण  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  भनन््त्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि  :
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 (%)  क्या  वर्ष  1992  के  दोरान  केरल  में  रसोई  गंस  को  नई  डीलरक्षिप  मंजूर  करने  का

 कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  जिलेवार  ब्यौरा  कया  ओर

 वर्ष  1991  में  आवंटित  की  गई  रसोई  गेस  को  डीलरक्षिप  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गेस  सम्त्रो  बो०  :  और  बाजार
 आधिक  उत्पाद  की  उपलब्धता  आदि  के  आधार  पर  देशा  के  विभिन्न  भागों  में

 एल»  पी०  जी०  को  डिस्ट्रीब्यूटरशिपें  खोली  जाती  है  ।

 )  शनन््य  ।

 पेट्रोलियम्त  उत्पादों  का  विपणन

 6721.  भी  मोहन  सिह
 :

 पेड्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  भसत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 पेट्रोलियम  उत्पादों  और  चरबी  विपणन  के  लिए  वाह्मैर  लॉरी  कम्पनी

 लिभिटेड़  द्वारा  निर्धारित  किए  गए  मानवंड  कया

 इन  उत्पादों  क ेलिए  बितरकों/खेप  एजेंटों  आदि  का  अ्योरा  क्या

 क्या  वाल्मेर  लॉरी  कम्पनी  लिमिटेड  का  जहूरतमन्द  व्यक्तियों  को  लामदायक

 भार  उपलब्ध  कर।ने  हेतु  चरबी  यघनाने  के  लिए  लघु  क्षेत्र  को  अभ्लिम  तकनीकी  सहायता  प्रदान  करने

 का  वियार

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  ओर

 (6)  उन  राज्यों  के  नाम  क्या  हैं  जिनका  पेट्रोलियम  उत्पादों  और  चरबी  के
 बितरण  के  क्षेत्र  में  कोइ  एजेंट  नहीं  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  श्राकृतिक  मेस  सस्त्री  बो०  ओर  अपेलषित

 सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गईं

 और  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं

 (2)  इन  राज्यों  में  कम्पनी  के  कसाइनमेंट  स्टॉक  एजेंट  नहीं  पश्चिम
 असम  ओर  पूर्वोत्तर  गुजरात  ओर  मध्य  प्रदेश  ।

 विवरण

 1.  कंसाइम्मेंट  स्टॉक  एजेंटों  के चयन  के  लिए  बामर  लॉरी  एंड  कम्पनी  लि०  द्वारा  अपनाए
 जा  रहे  मानक  और  मानदंड  पर्याप्त  ब्राजार  वित्तीय  उपयुक्त
 भंडार  एंजेन्ट  की  विपणन  में  अन  मव  आदि  |

 2,  कंसाइन्मेंट  स्टॉक  एजेंटों  क ेनाम  और  स्थान  निम्नलिखित  हैं  :

 1.  नास्वाक्स  ४111/417,  साउथ  बेलंईं  मट्टनचे  कोचीन  ।
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 2.  ब्राइट  20/4,  कामराज

 3,  ब्राइट  54/1,  चौथा  मेन  हनुमन््त

 4.  एस०  एम०  इन्डस्ट्रीयल  एंड  कंज्यूमर  प्रोडक्ट्स  प्रा०  136  मालवीय

 नई  दिल्ली  ।

 5.  श्री  प्रोडक्ट्स  15,  भगत  सिंह  लाट्चे  कानपुर  ।

 6.  के०  के०  सदर  मध्य  प्रदेश  ।

 7.  दि०  यूनिव्सल  सप्लाई  सागानी  एम०  एम०  आईं»  जयपुर  ।

 अनुसूचित  जाति/लनजाति  के  उच्च  भ्ियों  को  ऋण

 6723.  आरी  शाम  बविलास  पासवान  :

 करो  संदोपान  मगबान  थोरात  :

 क्या  कह्याण  भन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 एन०  एस०  एफ०  डी०  सो०  को  केन्द्रीय  सरकार  से  आज  तक  कितनी  घनराष्षि  प्राप्त

 हुई

 (@)  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  अनुसूचित  जातियों/अमुसू  चित  जनजातियों  के  उद्यमियों  को

 लघ॒  ओर  मझ्ोली  परियोजनाओं  के  लिए  ऋण  के  रूप  में  कितनी  राशि  दो

 क्या  एन०  एस०  एफ०  डी०  सी०  को  शेयर  पूंजी  कई  बैंकों  में  जमा  कराई  गई

 भौर

 यदि  तो  इन  बेंकों  से  ब्याज  के  रूप  में  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  जितनी  राशि

 वसूल  की  गई  ?

 कह्याण  सस्ती  सोताराम  प्रदत्त  अंक्ष  पूजी  के  रूप  में  55.00

 कगोड़  रू०  ।

 1989-90  35.00  लाख  रु०

 1990-91  613.59  लाख  रु०

 1991-92  -92  4051.52  लाख  रु  ०

 कुल  4700.11  लाख  रु०

 हां  ।
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 लाख  रु०

 लाख  रु०

 लाख  रु०

 )

 2047.46  लाख  रु०

 से  20.4746  करोड़  रु०

 दिल्लो  पुलिस  में  कांस्टेबलों  को  मतों

 6724.  भरी  अवतार  सिह  सडाना

 भी  शिवलाल  मागणोमाई  वेकारिया

 भी  सदन  लाल  खुराता  :

 क्या  गह  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  दिल्ली  पुलिस  में  पिछले  वर्ष  की  अन्तिम  तिमाही  के  दौरान  कांस्टेबल  की  मर्ती

 के  लिए  लिखित  परीक्षा  आयोजित  की  गयी  थी  ;

 यदि  तो  इस  परीक्षा  में  कितने  अध्यर्थी  बैठे  और  कितनी  रिक्तियां  थीं  ;

 परीक्षा  का  परिणाम  घोषित  क रने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण

 लिखित  परीक्षा  का  परिणाम  कब  तक  धोषित  कर  दिए  आने  ती  संभावना

 (३)  क्या  सरकार  ओ  प्रइन-पत्रों  का  परीक्षा  से  पहले  ही  पता  चल  जानेके  बारे  में

 छिकायतें  भी  मिली  और

 यदि  तो  क्या  इस  मामले  की  कोई  जांच  की  गयी  है  और  यदि  तो  इसके
 बया  परिणाम  निकले  हैं  ?

 संसवीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  तथा  यह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०  एस०
 :  जी  श्रीमान  ।

 कार्य  रिक्तियों  क ेलिए  मन्त्री  उम्मीदवार  लिखित  परीक्षा में  बंठे  थे  ।

 से  प्रएइन  पन्नों  का  पहले  पता  चल  इत्यादि

 मारोपों  के  प्राप्त  होने  के  एक  पुलिस  वरिष्ठ  अपर  आयुक्त  हारा  सामले  की  जांच  फ्री  जा

 रही  है  तथा  परीक्षा  परिणाम  रोक  दिया  गया

 आतिक्षबाजो  के  विक्रेताओं  के  यहां  छापे

 6725.  भरी  अर्थुन  लिह  यादव  :  क्या  गृह  भस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 क्या  दिल्ली  प्रशासन  के  बिक्री  कर  विभाग  के  अधिकारियों  द्वारा  हाल  में

 बाजी/पटाखों  के  थोक  विक्रेताओं  के  यहां  छापे  मारे  गए

 यदि  तो  किन-किन  ढीलरों  के  यहां  छापे  मारे  ओर

 इन  छापों  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 संसदोय  काय॑  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मस्त्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  एम०  एस०
 :  ओर  बिक्री  कर  आयुक्त  के  कार्यालय  ने  अक्तूबर  और

 1991  के  महीनों  में  आतिशबाजी  के  निम्नलिखित  9  विक्रेताओं  का  सामान्य  सर्वेक्षण

 किया  था  :

 मैससं  विशाल  फायर  वर्क

 |  ,  मैससें  इम्पी  रियल  फायर  वर्क

 3.  मंससे  ए०  जी०  एस०  फायर  वर्क

 4.  मैसस॑  जग्गू  मल  वेद  प्रकाश

 5.  मैसस  द्याम  ट्रेडिंग  कम्पनी

 6.  मंसस  राम  चन्द्र  चन्ना  लाल

 7.  मैसर्स  अजीत  फायर  वर्क

 8  मैससं  तारा  चन्द  एण्ड  सन्स

 9.  मेससं  म्यू  रायल  फायर  वर्क  मेन््यूफेक्चरिग  कंपनी  ।

 कुछ  अनियमितताओं  का  पता  लगा  इन  सभी  मामलों  में  कानून  के  अनुसार
 कारंवाई  को  जा  रही  है  ।

 पश्चिम  एशिया  क्षांति  वार्ता

 6726.  श्रो  एन०  इसिस  :  क्या  विदेक्ष  मन्त्रो  यह  बताने  को  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  का  पद्चिम  एशिया  शांति  वार्ता  में  भाग  लेने  का  विचार

 यदि  ती  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 इस  वार्ता  में  कोन-कौन  से  देह  भाग  ले  रहे  हैं  ?

 विदेश  संत्राशय  सें  राज्य  संत्रो  एडआर्डो  यदि  मारत  को  पद्िचम

 एशिया  धांति  वार्ता  में  माग  लेने  के  लिए  आमंत्रित  किया  जाएगा  तो  उसमें  भाग  लेने  पर  भारत

 को  खुशी  होगी  ।

 और  इसका  ब्यौरा  मारत  को  आमंत्रण  मिलने  के  बाद  ही  पता

 वार्ता  के  विभिन्न चरणों  में  भाग  खेने  बाले  देशों  के  नाम  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए
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 विवरण

 उन  देशों  की  सूची  जिन्होंने  पश्चिम  एशिया  शांति  वार्ता--द्विपक्षीय  और  बहुपक्षोय  चरभों
 मे  हिस्सा  लिया  ।

 1.  संयुक्त  राज्य  अमरीका  सह-प्रायोजक

 रूस
 छः

 .  इजरायल

 जोर्डन

 अरब  मिस्र  गणराज्य

 ७

 9

 फ

 ७

 जम

 9

 ञ्प

 ड़  4,  त्यी

 14.  स्पेन

 ऊपर  उल्लिखित  देक्षों  क ेअतिरिक्त  निम्नलिखित  संगठनों  के  प्रतिनिधियों  ने  मी  बार्ता  में

 हिस्सा  लिया  :

 1.  यूरोपीय  समुदाय

 2.  ई०  एफ०  टी०  ए०

 3.  खाड़ी  सहयोग  परिषद

 4.  अरब  मगरब  संघ

 स्रजमुखोी  का  रिफाइस्ड  तेल

 6727.  भोभती  चंब्रभ्नमा  असे  :  क्या  कृषि  मस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  डेरी  विकास  बोड्ड  ने  कर्नाटक  में  एक  लोटर  के  टेट्रा  पेक  में  सूरजमृखी

 का  रिफाइंड  तेल  की  सप्लाई  शुरू  को

 यदि  तो  इस  पक  को  लाभत  कितनी  ओर

 वर्ष  1992-93  के  दौरान  कर्नाटक  को  कितनो  मात्रा  में  सूरजबुखी  के  रिफइन्ड  तेल

 की  सप्लाई  करने  का  विचार  है  ?

 3
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 कृषि  भन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुल्लापललो  राष्ट्रीय
 डेरी  विकास  बोई़  ने  1992  में  एक  लीटर  के  टेट्रा  पंक  में  कर्नाटक  में  घारा  परिष्कृत

 मुखी  तेल  प्रारम्म  किया  है

 एक  लीटर  के  पैक  का  अधिकतम  खुदरा  मूल्य  42  रुपया

 इस  राष्ट्रीय  ढेरी  विकास  बोर्ड  कर्नाटक  को  प्रति  महीने  400-500  मीटरी

 टन  परिष्कृत  सूरजमुखी  तेल  की  अ।पूर्ति  कर  सकता  तथा  सप्लाई  की  जाने  वाली  वास्तविक

 मात्रा  बाजार  मांग  पर  निर्मर  करेगी  ।

 गोआ  में  झोंगा  समछलो  का  उत्पादन

 6728,  भ्री  हरीश  नाशायण  प्रभु  झांट्ये  :  क्या  कृषि  मन्त्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे ढ

 कया  गोआ  में  भींगा  मछली  पालन  की  भारी  ग्ंजाहष

 यदि  तो
 इस  संबध  में  गोआ  को  वर्ष  1991-92  के  दोरान  कितनी  सहायता  दी

 गयी

 गोओआ  से  तीन  वर्षों  के  दौरान  की ंगा  मछली  का  कुल  कितना  निर्यात  किया

 गोआ  में  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रत्येक  वर्ष  कींगा  मछली  के  अंडज  उत्पत्तिश्ञालाओं

 पर  कितनी  घनराश्षि  खच  की  गयी  और

 )  गोओआ  में  कींगा  मछली  के  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  के  लिए  क्या  कार्य  योजना  बनायी

 गयी  है  ?

 कृषि  मन्जालय  में  राज्य  सम्त्रो  समुल्लापललो  गोवा  में  लगभग

 10,000  हैक्टेयर  खारा  जल  क्षेत्र  में  भोंगा  पालन  विकास
 की

 क्षमता

 राज्य  में  कींगा  पालन  के  विकास  के  लिए  1991-92  के  दौरान  50.75  लाख  रुपये

 को  राष्ि  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  दी  गई  थी  ।

 गत  तीन  वर्षों  के  समुद्री  उत्पादों  का  कुल  निर्यात  लगमग  2030  मौटरी  टन

 है  जिसमें  गोवा  से  कींगा  मछली  भी  क्ामिल  हैं  ।

 गत  3
 वर्षों  के  गोवा  में  बोनोलिम  में  क्रींगा  हैचरी  पर

 ख्च  की  गई  रकम

 निम्नानुसार  है  :

 रुपये

 1988-89  पु  27.50

 1989-90  :  52.90

 1990-91  :  91.94

 गोवा  में  ेींगा  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिए  बनाई  गई  काय  योजना  में  निम्नलिखित

 शामिल  हैं  :

 60



 20  1914  )  लिखित  उत्तर
 $$$ $$  :

 1,  श्रिम्प  पालकों  को  तब  वित्तीय  तथा  विस्तार  सहायता  का  पेकेज  मुहैया  क

 के  लिए  खारा  जल  मछली  पालक  विकास  एजेंसी  की  स्थापना  करना  जिसमें  उत्तरी

 ओर  दक्षिणी  गोवा  शामिल  करना

 2.  बेनोलिम  में  लगभग  25  मिलियन  टाईगर  भींगा  लारबा  प  एचात  प्रतिवर्ष  उत्पादन

 क्षमता  वाली  वाणिज्यिक  फोंगा  पोना  हैचरी  चाल

 3.  श्रिम्प  पालकों  को  प्रक्षिक्षण  प्रदान  करने  के  लिए  बाराओं  में  प्रदर्शन  एवं  प्रशिक्षण

 केन्द्र  की  स्थापना

 4.  अड्धं  गहन  थ्रिम्प  श्रिम्प  पौना  हैबरियों  तथा  आहार  मिलों  आदि  के  निर्माण  के

 श्रिम्प  पालकों  की  विभिन्न  श्रेणियों  को  सहायता  की  व्यवस्था  ।

 विलली  में  हाराव  को  तस्करो

 6729.  डा०  रमेक्ष  थंद  तोमर

 श्री  राम  कृष्ण  कुसमारिया

 क्या  गृह  सस्त्री  यह  बताने  की  कूपा  करेंगे  कि  :

 (%)  दिल्ली  में  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रत्येक  वर्ष  शराब  की  तस्करी  के  कितने  मामलों

 का  पता  चला

 उपर्युक्त  अवधि  के  दोःान  इस  संबंध  में  कितने  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  गया  ;

 और

 दिल्ली  में  शराब  की  तस्करी  रोकने  के  लिए  क्या  उपचारात्मक  उपाय  किए  गए

 किए  जा  रहे  हैं  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  संत्राखय  में  राज्य  मंत्री  एस०  एस०

 जेकब  )  पु  ओर  )  घूचना  निम्न  प्रकार  है
 ---  जजैपपतणाएः

 वर्ष  पता  लगे  मामले  गिरफ्तार  किए  गए  व्यक्ति

 1989  84  ५6

 1990  125  141

 1991  259  312

 1992  67  73

 (31-3-1992  तक )

 उठाए  गए  सुधारात्मक  उपायों  में  (1)  पुलिस  निगरानी  चौकियों  ओर  सीमा  पर

 तेनात  टुकड़ियों  द्वारा  गहन  सतकंता  (11)  संदिग्ध  दुकानों  इर्यादि  की  नियमित
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 a ीऑऔऑ  ्रिििीिपियणथण।/ण//शणाझ।:

 जांच  और  प्तीमान्त  क्षेत्रों  की पुलिस  के
 साथ  गहन  सम्पक  बनाए  रखना  इत्यादि

 क्षामिल

 विदेश  स्थित  भारतोय  उल्चायोगों  को  श्रक्षा

 6730.  श्री  चेतन  पो०  एस०  चोहान  :

 शो  महेश  कमोडिया  ;

 क्या  बिदेक्ष  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करंंगे  कि

 आतंकवादी  गतिविधियों  के  कारण  बढ़ते  हुए  खतरे  को  देखते  हुए  सरकार  ने  विदेश
 स्थित  मारटोय  उच्चायोगों  की  सुरक्षा  के  लिए  विशेष  उपाय  किए

 पिछले  दो  वर्षों  के  दोरान  मारतीय  उच्चायोगों  पर  हमले  की  घटनाओं  का  वषंवार
 ब्यौरा  क्या  और

 इसके  परिणामस्वरूप  हुई  हानि  के  प्रकार  और  सीमा  का  ब्यौरा  कका  है  ?

 बिदेक्ष  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एडआ्डो  :  हां  ।  भारत  सरकार
 बिदेश्ञो ंमें  मारतीय  मिशनां  को  आतंकवादी  बलों  से  मिलने  बाली  सभी  घमक्रकियों  की

 घानीपूर्वक  स-क्षा  करती  है  ।  जब  मी  खतरे  की  कोई  सूचना  मिलती  है  तो  मेजबान  देश  को  उस

 सूचना  में  तत्वाल  अवगत  करा  दिया  जाता  है  तथा  मिष्ठान  की  हिफाजत  का  सुनिएचय  करने  के

 लिए  निवारक  उपाय  करने  का  अनुरोध  किया  जाता

 घून्य  ।

 उष्णकठिबंधोय  पारिस्थितिको  के  लिए  यूनेस्को
 का  केस

 6731.  भरी  विध्यनाथ  शास्त्रों  :  क्या  बिदेश  संत्रो  यह  बताने  को  करेंगे  कि  :

 क्या  वेनीथु  ला  ने  भारत  से  उष्णकटिबन्धीय  पारिस्थितिकी  के  सिए  यूनेस्को  के  केर्ट्र

 का  सदस्य  बनने  का  अनु  रोघ  किया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  प्रतिक्रिया  है  ?

 बिदेशा  मंत्रालय में  राज्य  सन््त्री  एड्आर्डो  जो

 ओर  प्रद्न  नटीं
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 दिल््सो  में  बोगस  बोजा  आारो  करने  बाला  गिरोह

 6732.  श्ोमतो  महेरा  कुमारो  :

 श्रीमती  कृष्ण रद्र कौर

 क्या  गृह  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  :

 )
 क्या  199)  और  1992  के  दौरान  आज  *क  दिल्ली  में  बोगस  वोजा  जारी  करने

 वाले  कुछ  गिरोहों  का  पता  बला

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 इस  संबंध  में  कितने  लोगों  को  गिरफ्तार  किया  गया  ओर

 ऐसे  मामलों  पर  रोक  लगाने  के  लिए  क्या  सुवारात्मक  उपाय  किए  गए  किए  जा

 रहे

 संसदीय  कार्य  भम्त्रालय  में  राज्य  मस्त्रो  तथा  गृह  मन्त्रालय  में  राज्य  भसत्रो  एसम०

 एम०  :  जी  श्रीमान्  ।  दिल्ली  में  cor  लगाए  गए  जाली  वीजा  गिरोहों  के  मामलों

 का  वर्ष-वार  ब्योरा  निम्न  प्रकार  है  :

 वर्ष  मामलों  की  संख्या

 1991  5

 992  बे

 और  णह  मामले  जाली  तागटिकता  विदेशों  के  करेंसी
 दृत्यादि  बरामद  करने  से  संबंधित  इन  मामला  में  2।  व्यक्तित  गिरफ्तार  किए  गए

 इनमें  से  दो  मामले  न्यायालयों  में  हैं  ।

 (४)  ऐसे  अपराधों  की  रोकथाम  करने  के  लिए  पुलिस  स्टेशन  स्तर  के  आसूचना  एकत्र  करने
 वाले  स्टाफ  को  सक्रिय  बनाया  गया  जब  कमी  भी  ऐसी  शिकायतें  सूचनाएं  प्राप्त  होती  हैं  तो
 आपराधिक  मामले  दर्ज  किए  जाते  हैं  और  अपराधियों  के  खिलाफ  कानूनी  कारंवाई  की

 जाती  है  ॥

 धान  उत्पायकों  को  प्रोत्साहस

 6733.  भरी  सू्  नारायण  यादव  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  फरेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  घान  उत्पादकों  को  उत्पादन  बढ़ाने  हेतु  बिशेष  प्रोत्साहम
 देने  का
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  भोौर

 यदि  तो  उसके  कारण  हैं  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  सन््त्रो  सुल्लापल्लो  :  से
 पैदावार  बढ़ाने  के  लिए  घान  उत्पादकों  को  विशेष  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  कोई  नया  प्रस्ताव  नहीं

 चाल्  केन्द्रीय  प्रायोजित  एकीकृत  चावल  विक्रास  कार्यक्रम  के  माध्यम  से  किसानों  को  उन्नत

 चावल  उत्पादन  प्रौद्योगिकी  अपनाने  के  लिए  प्रेरित  करने  हेतु  अभिन्नात्त  क्षेत्रों  में  सीमित  मात्रा  में
 प्रोत्साहन  दिए  जा  रहे  हैं|  दिए  जाने  वाले  प्रोत्साहनों  में  प्रमाणीकृत  सूक्ष्म  पोषक

 पतवा  रनाष्ठ  पादप  रक्षण  कृषि  औजारों  आदि  का  राजसहापता  प्राप्त
 लागत  पर  वितरण  करना  द्यामिल

 बिल्ली  ब्रुग्ध  योजना  के  संयंत्रों  को  उत्पादन  क्षमता

 6734.  भो  हरिकेबल  प्रसाद  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिललो  दुग्ध  योजना  के  विभिन्न  संयंत्रों  की  बतंमान  उत्पादन  क्षमता  कितनी

 पिछले  तीन  वर्षों
 के

 दौरान  कितनी  मात्रा  में  दूध  ओर  दुग्ध  उत्पादों  का  उत्पादन

 और

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  दुग्ध  उत्पादों  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  दिल्ली  दुग्ध
 योजना  द्वारा  कया  प्रयास  किए  गए  ?

 कृषि  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के०  :  दिल्ली  दुग्ध  योजना  को

 मौजूदा  उत्पादन  क्षमता  पांच  लाख  लीटर  प्रतिदिन

 (*)

 वस्तु  यूनिट  1989-90  1990-91  1991-92

 दूध  लाख  लीटर  1623.88  1873.19  1738.63

 घी  मीटरी  टन  896  328  422

 टेबल  बटर  मीटरी  टन  82  33  59

 योगहटें  लाख  संक्ष्या  में  6.59  10.41  10.86

 सुगन्धित  दूध  लाख  संक्या  में  3.06  3.65  3.38

 1990  से  दिल्ली  दुग्ध  योजना  को  क्षमता  को  3.75  लाख  लीटर  प्रतिदिन  से

 बढ़ाकर  5.00  लाख  लीटर  प्रातदिन  कया  गया  अन्य  दुग्ध  उत्पादों  का  उत्वादन  ताजे  दूध  को

 अतिरिक्त  बसा  की  उपलब्धता  पर  निमंर  करता
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 रामनाथपुरम  जिले  में  आधप्रेशनਂ

 6735.  डा०  थो  ०  रजेदधरने  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गेस  मम्त्री  यह  बताने  को
 हज

 कृपा  करेंगे  कि

 रामनाथपुरम  जिले  में  तेल  ओर  प्राकृतिक  गंस  आयोग  द्वारा  किए  गेए
 आप्रेशनਂ  का  क्या  परिणाम  निकला  ;  और

 उस  पर  कितना  खच  होने  की  संभावना  है  ?

 पेट्रोलियण  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  :  और
 दो  अन्वेषित  कुओं  की  खुदाई  को  गई  लेकिन  उसमें  कोई  सफलता  नहीं  मिली  ।  तीसरा

 कुआं  की  2985  मी०  तक  खुदाई  की  गई  है  ओर  इस  समय  वह  परीक्षणाघीन

 1992-93  ओर  1993-94  के  दोरान  मूकंपीय  सर्वेक्षणों  पर  लगभग  770  लाख  रुपए
 ओर  छुदाई  पर  605  लाख  रुपए  ख  होने  का  अनुमान  है  ।

 कानन  ओर  व्यवस्था  बनाए  रखने  में  केस्पोय

 ओद्योगिक  सुरक्षा  बल  की  सहायता

 6736.  भी  प्रतापराव  बो०  मोसले  :  क्या  गृह  मसत्री  यह  बताने  की  कप  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  ओद्योगिक  सुरक्षा  बल  कानून  और  व्यवस्था  बनाए  रखने  में  स्थानीय

 अधिकारियों  की  सहायता  कर  रहा  है  :

 यदि  तो  वर्ष  1989,  1990  और  1991  के  दौरान  इस  प्रयोजनाथं  कौन-कौन  से

 राज्यों  में  केन्द्रीय  औद्योगिक  सुरक्षा  बल  को  तेनात  किया

 क्या  केन्द्रीय  औद्योगिक  सुरक्षा  बल  औद्योगिक  एककों  को  भी  सुरक्षा  प्रदान  करता

 ओर

 यदि  तो  ऐसी  एककों  की  संक्या  कितनी  है  और  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रत्येक

 वर्ष  उनसे  कितना  प्रमार  वसूल  किया  गया  ?

 संसदीय  कार्य  सस्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मर्#ालय  में  राज्य  मम्त्री  एम०  एस०

 :  जी  श्रीमान्  ।

 वर्ष  1989,  1990  और  1991  के  दोरान  कानून  और  व्यवस्था  बनाए  रखने के  लिए

 जिन  राज्यों  में  केन्द्रीय  औद्योगिक  सुरक्षा  बल  के  कामिकों  को  तेनात  किया  गया  उनके  नाम  संलग्त

 विवरण  में  दिए  गए

 और  केन्द्रीय  ओद्योगिवः  सुरक्षा  बल  208  सावंजनिक  क्षेत्र  के

 इत्यादि  को  सुरक्षा  प्रदान  कर  रहा  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  उनसे  प्रत्येक  वर्ष  वसूल  की  गई

 राक्षि  निम्न  प्रकार  है  :
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 वर्ष

 ः
 सावंजनिक  क्षेत्रों  के  प्रतिष्ठानों  इत्यादि  से

 बसूल  की  गई  राशि

 1989  1,41,15,37,251.00  रु  ०

 345  :25,80,479.00  रू०

 1 64,23, 56,656.00  रु०
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 पश्चिम  बंगाल  के  पुरुलिया  जिले  में  वॉटलिग  संयंत्र

 6737.  भो  बोर  सिह  महतो  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गेस  मस्त्री  यह  बताने  व  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पश्चिम  बंगाल  के  पुरुलिया  जिले  में  नए  बाटलिंग  संयंत्रों  की
 स्थापना  करने  के  लिए  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ

 (&)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  बो०  :  से  पढिचम  बंग/ल
 में  पुरुलिया

 में  बॉटलिंग  संयंत्र  स्थापित  करने  का  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ।

 कृषि  उपकरणों  का  आयात

 6738.  भ्ोमतो  कृष्णस्त्र  कोर  :  कया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कूपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  कृषि  उपक  रणों  का  आयात  करने  का

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  और

 इस  पर  कितनी  बिदेक्षो  मुद्रा  खर्च  होगी  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुल्लापल्ल  :

 और  भाग  के  उत्तर  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  प्रश्न  ही  नहीं  होता  ।

 कस्प्रेस्ड  प्राकृतिक  गेस  से  बाहुन  चलाने  को  परियोजना

 6739.  भी  झोमभाव्रोस्थर  राव  बाड़डे  :  क्या  पेट्रोल्यिम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह
 बताने  की  पा  करेंगे  कि  :

 कया  मद्रास  रिफाइनरी  लि०  ने  कर्प्रेस्ड  प्राकृतिक  गेंस  से  वाहन  चलाने  के  लिए  कोई
 प्रायोगिक  परियोजना  बनाई

 बदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 उस  पर  क्या  निर्णय  लिया  गया  है  ?

 वेद्रोलिकण  ओर  प्राकृतिक  गेस  मन््त्रो  थो०  :  से

 रिफाइनरी  लि०  ने  तमिलनाड  ऊर्जा  विकाम  एजेंसी  और  चोलन  गोडबेज  कारपोरेशन
 के  साथ  मिल  कर  एक  पायलट  परियोजना  हाथ  में  ली  है  जिसके  अन्तगंत  एक  इंघध--इंघन  प्रणाली

 पर  कम्प्रेश्ड  प्राकृतिक  गंस  एन०  और  डीजल  प्रयोग  करते  हुए  प्रायों  गक  आधार

 पर  10  बसों  को  परिवर्तित  करने  और  चलाने  वाकार्थ  शामिल  इस  प्रकार  से  परिवर्तित  की

 शई  पहली  यात्री  बस  22  1992  से  परिचालन  में
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 बोजो ंके  आयात पर  प्रतिबंध

 6740.  थ्री  बो०  घनंक्य  कुमार  :  कया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  सरकार  का  विचार  बोजों  के  आयात  पर  पूर्ण  प्रतिबंध  लगाने  का  मौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  मुल्लापल्लो  :

 प्रइन  ही  नहीं  होता  ।

 बकरियों  को  संख्या

 6742.  श्री  अर्जुन  चरण  सेठो  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बकरियों  की  राज्य-वार  संख्या  कितनी

 वर्ष  1991-92  के  दौरान  बकरियों  से  राज्य-वार  कितना  दूध  ओर  मांस  प्राप्त

 होता

 क्या  बकरियां  वननाश्न  और  मूकटाव  का  मुख्य  कारण  और

 यदि  तो  बप्ने  घटते  हुए  वनक्षेत्र  को  रक्षा  करने  हेतु  बकरियों  को  पर्याप्त  चारा
 उपलब्ध  कराने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मस्त्री  के०  सो०  :  एक  विवरण  संलग्न

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  समा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 और  नहीं  |  बकरियों  के  लिए  आहार  की  उपलब्धता  बढ़ाने  के

 लिए  कृषि  बानिकी  प्रणाली  को  लोकप्रिय  बनाया  जा  रहा

 शिधकश्षल जज

 मारत  में  बकरियों  को  संखुषा--पश्षुथन  गणना  1987

 ऋ्र०  सं०  राज्य|संघ  राज्य  क्षेत्र  बक  रियां

 1  2  3

 ).  आंध्र  प्रदेश  4876

 2.  अरुणाचल  प्रदेश  108

 3.  असम  2135

 4.  बिहार  15636

 5.  गुजरात  3584
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 ||  2  3

 6.  गोवा  18

 7.  हरियाणा  675

 8.  हिमाचल  प्रदेश  1120

 9.  जम्मू  और  कष्ठमीर  1396

 10.  कर्नाटक  3889

 11.  केरल  1581

 12.  मध्य  प्रदेश  7751

 13.  महाराष्ट्र  9191

 14.  मणिपुर  44

 15.  मेघालय  194

 16.  मिजोरम  20

 17.  नागालेड  72

 18.  उड़ीसा  4804

 19.  पंजाब  537

 20.  राजस्थान  12578

 21.  सिक्किम  98

 22.  तमिलनाडु  5920

 23.  त्रिपुरा  442

 24.  उत्तर  प्रदेश  1132

 25.  पश्चिम  बंगाल  11907

 संघ  राज्य  क्षेत्र

 26.  अण्डमान  व  निकोबार  ही  पसमूह  45

 27.  चंडीगढ़

 28.  दादर  और  नागर  हवेली  19

 29.  दिल्ली  15

 30.  सक्षद्वीप  15

 3].  पांडिचरी  33

 कुल  :  100024

 (%)  500  से  कम

 ग्र
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 बोनों  पर  राजसहा  यता  वेना

 6744.  श्री  के  ०  वो०  तंग्काबाल  :  कया  कृषि  स्त्री  यह  बँतेनिं  की  कप  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  बीजों  पर  राजसहाण्ता  देना  समाप्त  करने  का  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इनके  कया  कारण  हैं  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुल्लापल्लो
 :

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं

 उड़ोसा  में  बारानी  कषि  अनुसंघान  केन्द्र

 6745.  श्रो  शर्त  चन्द्र  पटनायक  :  क्या  कथि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  उड़ीसा  के  बोलनगीर  जिले  में  एक  बारानो  क्रषि  मनुसंघान  केन्द्र  तथा

 एक  डरी  विज्ञान  कालेज  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 कृषि  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के  सो०  :  नहीं  ।

 प्रदन  ही  नहीं  उठता  ।

 जोलनर्ग,र  जिले  से  लगते  हुए  कालाहांडी  जिले  में  बा  नी  खेती  के  अखिल  भारतीय

 समन्वित  अनुसंघान  प्रायोजना  के  अनुसंघान  केन्द्र  स्थापित  करने  की  दिक्षा  में  कार्रवाई  शुरू  कर  दी

 गई  इस  केन्द्र  में  विकसित  प्रौद्योगिकी  बोलनगीर  जिले  कृषि  जलवायु  स  म्बस्घी  स्थितियों  पर

 भी  लागू  होगी  ।  षूर्बी  क्षेत्र  में  एक  डेरी  विज्ञान  कालेज  की  स्थापना  के  प्रस्ताव  पर  भी  बिंचार  चल

 रहा  है  ।

 सत्स्यन  पसन

 6746.  भी  राम  कष्ण  कोंताला  :  कया  कृषि  सम्त्रो  यह  बताने  की  क्ुषा  करेगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  देश  में  मत्स्यन  पत्तनों  पर  निर्माण  कार्य  कौ  प्रगति  का  मूल्यांकन
 करने  हेतु  एक  केन्द्रीय  दल  का  गठन  किया

 यदि  तो  केन्द्रीय  दल  द्वारा  क्या  सिफा  रिशें  की  गई

 सिफारिशों  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  और

 कया  केरद्रोय  दल  ने  1992-93  में  अन्य  मत्स्यन  पत्तनों  का  दौरा  करने  हेतु  एक
 कार्यक्रम  तैयार  किया  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  मुल्लापल्लो  :  देश  में  सभी  मत्स्यन

 पत्तनों  के  निर्माण  कार्य  की  ब्रगति  का  मूल्यांवन  करने  के  लिए  कोई  स्थायी  केन्द्रीय  दल  नहीं  है  ।

 किसी  विश्षिष्ट  मत्स्यन  पत्तन|पत्तनों  के  कार्य  की  प्रगति  का  मूल्यांकत  करने  के  जब  कमी

 गपेक्षित  होता  केन्द्रीय  दलों  का  गठन  किया  जाता  है  ।
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 से  प्रइन  नहीं  उठते  ।

 लिट॒टे  नेताओं  का  प्रत्पषंण

 €747.  थ्रो  रवि  राय  :  क्या  बिदेश  मल्त्रो  यह  बताने  को  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  लिटटे  नेताओं  का  प्रत्पपंण  के  बारे  में  श्रीलंका  के साथ  विचार-विमर्श
 करने  का  निर्णय  लिया  है

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 बिदेश  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्रो  एडआड़ों  :  (5)  ओर  राजीव
 काण्ड  में  चल  रही  जांच-पड़ताल  अपने  अन्तिम  चरणों  में  श्री  राजीव  गांधी  ह॒त्याकाण्ड  के  लिए
 आामित  अदालत  ने  अब  तक  प्रभाकरण  और  पोट्टु  अमन  के  विरुद्ध  आतंकवादी  और  विध्वंसकारी
 क्रियाकलाप  1987  की  धारा  8(3)  के  प्रावधानों  के  अनुसार
 गिरफ्तारी  के  वारष्ट  और  उदघोषणाएं  जारी  की  जेसा  कि  गिरफ्तारी  के  वारण्टों  और
 उद्घोषणाओं  में  अपेक्षित  दोनों  ही  अभियुक्त  28  1992  तक  नामित  अदालत  के  सामने

 हा  हीं  हुए  अभियुक्त  को  गिरफ्तारी  के  लिए  अमुवर्ती  कानूनी  जिसमें  प्रत्यपंण
 के  लिए  भी  अनुरोध  किया  जा  सकता  की  जा  रही

 विल्लो  के  लिए  योजना  परिष्यय

 6748.  श्री  सदन  लाल  खुराना  :  कया  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1991-92  के  लिए  दिल्लो  के  योजना  परिव्यय  का  शीषंवार  ब्यौरा  क्या

 दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  1991-92  के  दौरान  उपयोग  में  न  लाए  गए  घन  का  शीषंवार

 ब्यौरा  क्या  है  और  उसके  कया  कारण

 क्या  1992-93  के  लिए  दिल्ली  का  योजना  परिव्यय  1991-92  की  तुलना  में  कम
 कर  दिया  गया  और

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०  एस०
 :  वर्ष  1991-92  के  लिए  योजना  आयोग  द्वारा  यथा  अनुमोदित  दिल्ली  का  मूल

 योजना  परिव्यय  920.00  करोड़  रुपए  खर्च  में  किफायत  करने  सम्बन्धी  सरकारी  अनुदेशों  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  बाद  में  इस  योजना-परिव्यय  को  कम  करके  839  करोड़  रुपए  कर  दिया

 मूल  योजना-परिव्यय  तथा  संशोधित  योजना-परिव्यय  संबंधी  शीर्षकार-ब्यौरों  का  एक  विवरण

 संलग्न

 समायोजन  के  बाद  अम्तिम  लेसे  प्राप्त  हो  जाने  पर  1992  के  बाद  ब्यौरे

 जी  श्रीमान्  ।  1992-93  के  लिए  योजना-परिव्यय  920  करोड़  रुपए

 प्रएन  नहीं
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 विवरण

 वाबिक  योजना  1991-92  के  लिए  शोबंबार  अनुमोदित  परिष्यय  तथा

 संकोघित  परिष्यय

 करोड़ों

 क्र्०  योजना  हछीषं  1991-92

 सं०  ..  संशोधित
 परिव्यय  परिव्यय

 1  2  3  4

 1.  कृषि  7.00  8.96

 2.  सहकारिता  0.60  0.47

 3.  ग्रामीण  विकास  5.00  5.00
 4.  लघु  सिंचाई  2.47  2.04

 5,  बाढ़  नियंत्रण  13.00  11.85

 6.  ऊर्जा  270.00  210.00

 7.  उद्योग  10.00  14.57

 8.  परिवहन  130.00  123.67
 9.  विज्ञान  तकतोकी  पर्यावरण  0.93  0.15

 10.  एस०  ई०  स्विप्त  0.36  0.50

 11.  पयंटन  1.00  1.00

 12.  सर्वेक्षण  तथा  सांख्यिकी  0.96  0.30

 13.  नागरिक  आधूर्ति  0.18  0.25

 14.  माप  तथा  तोल  0.10  0.00

 15.  सामान्य  शिक्षा  67.00  65.32

 16.  तबनीकी  हिक्षा  18.00  11.62

 17.  सैलकूद  तथा  युवा  सेवा  3.00  2.58

 18.  कला  तथा  संस्कृति  3.00  2.35

 19.  चिकित्सा  तथा  लोक  स्वास्थ्य  70.00  59.14

 20.  जल  आपूर्ति  तथा  सफाई  127.00  130.79

 21.  आवास  37.00  35.52

 22.  शहरी  विकास  110.00  114.34
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 |  2  3  4

 23.  सूचना  तथा  प्रसारण  0.65  0.65
 24.  अ०  जा०/अ०  ज०  जा/अ०  पि०  जा०  का  कल्याण  5.00  3.90
 25.  श्रम  और  श्रम  कल्याण  4.00  2.37

 26.  सामाजिक  कल्याण  2.00  1.27

 27.  पोषण
 8.00  6.65

 28.  जेलें  2.50  1.85

 29.  लेखन  सामग्री  मुद्रण  010  0.10

 30.  लोक  निर्माण  8.00  10.55

 31.  अन्य  प्रशासन  सेवाएं  8.16  11.16

 5.00  -- 32.  रोजगार  सृजन  के  लिए  समान  आधार  के  प्रावधान

 कुल  जोड़  920.00  839.00

 तकतनोको  परियोजना  रिपोर्ट

 6749.  डा०  ए०  के०  पटेल  :  कया  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गे  स  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  गुजरात  सरकार  ने  गुजरात  के  अहमदाबाद  और  मेहसाना  शहरों  में  पेट्रो  लिमम
 ओर  प्राकृतिक  गेंस  के  उपयोग  से  श्रौद्योगिक  विकास  और  पारिस्थितिकी  तंत्र  के  रख-रलाव  के

 लिए  कोई  तकनीकी  परियोजना  रिपोर्ट  भेजी

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  थो०  :  ओर  अहमदाबाद

 हहूर  में  औद्योगिक  उपभोक्ताओं  को  प्राकृतिक  गंस  को  आपूर्ति  के  सिए  बाजार  सर्वेक्षण  रिपोर्ट

 प्राप्त  हो  गई  थी  ।

 गेस  की  उपलब्धता  और  वचनबद्धता  की  वर्तमान  स्थिति  को  देखते  अहमदाबाद
 छाहर  के  लिए  किसी  मंस  का  आबंटन  नहीं  किया  गया  है  ।

 पेड्रोल  को  बचत  करने  को  योजनाएं

 6750.  भ्रो  बुजभुवण  झरण  सिह  :  क्या  वेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गेस  भस्त्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  ;
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 सरकार  द्वारा  पेट्रोल  की  बचत  के  लिए  अपनाए  गए  उपायों  के  कारण  गत  महीनों
 के  दोरान  कितनी  मात्रा  ने  पेट्रोल  की  बचत

 क्या  सरकार  का  विचार  पेट्रोल  यी  बचत  करने  की  अन्य  योजनाएं  बनाने  का

 ओर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  बो०  :  (३)  यद्यपि  पूर्व  के  वर्षों

 की  तुलना  में  पिछले  दो  वर्षों  के  दौरान  पेट्रोल  की  खपत  में  वृद्धि  की  दर  को  नियंत्रित  किया  गया

 परन्तु  सरकार  द्वारा  अपनाए  गए  उपायों  के  परिणामस्वरूप  पिछले  मह्ठीनों के  दो रान  वास्तव  में

 बचत  किए  गए  पेट्रोल  की  मात्रा  बता  पाना  संभव  नहीं  है  ।

 और  अपनाए  रहे  उपायों  के  किए  जा  रहे  अन्य  प्रस््तावों  में  यह
 शामिल  है--प्रयोगिक  आधार  पर  घुनिदा  स्थानों  पर  पेट्रोल  के  स्थान  पर  संपीड़ित  गैस  का  प्रयोग
 ओर  पेट्रोल  भे  मेथानोल  मिलाने  की  साध्यता  के  तकनोको-आध्थिक  पहलू  मूल्यांकन  ।

 विल््लो  में  पुलिस  स्टेशन

 6751.  डा०  आर०  मलल्ल  :  क्या  गुह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 दिल्ली  में  पुलिस  थानों  की  संख्या  कितनी

 इनमें  अनुसूचित  जातियों/अमुसूचित  जनजातियों  के  कितने  यानाध्यक्ष  और

 सहायक  पुलिस  आयुक्तों  की  कुल  संख्या  में  से  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित
 जनजातियों  से  संबंधित  सहायक  पुलिस  आयुक्तों  को  संख्या  कितनी  है  ?

 संसदोय  काय॑  मंत्रालय  में  राज्य  सज्ो  तथा  गृह  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०  एल०
 ।  (१)  104.

 9.

 प्रुलिस  सहायक  आयुक्तों  की  कुल  संख्या  160  इनमें  से  35  अनुसूचित  जाति  तथा

 8  अनुसूचित  जनजा  त  के

 पारपतन्र  अधिकारियों  का  वाधिक  सम्मेलन

 6752.  प्रो०  के०  बो०  थासस  :  क्या  विदेश  मम्ज्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पारपत्र  अधिकारियों  के  वाधिक  सम्मेलन  का  आयोजन  नियमित  रूप  से  किया

 जाता

 यदि  तो  इन  सम्मेलनों  में  पिछले  तीन  वर्षों  क ेदौरान  किए  गए

 सिफारिशों  तथा  उनके  क्रियान्वयन  का  वंवार  ब्योरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?
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 विदेक्ष  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एडआर्डो  :  जी

 पासपोर्ट  अधिकारियों  के  सम्मेलनों  में  किए  गए  विचार-विमर्श  और  सिफारिशों  का
 स्वरूप  कुछ  इस  प्रकार  का  है  कि  उन्हें  सदन  की  मेज  पर  रखना  सावंजनिक  हित  में  नहीं

 पासपोर्ट  ज्लीघ्र  जारी  करने  के  लिए  पासपोर्ट  प्रक्रिया  के  जो  उदारोकरण  किए  गए  हैं  उनमें
 से  कुछ  इन  विचार-विम्शों  के  फलस्वरूप  हैं  और  इन  उदारीकरणों  का  ब्यौरा  इसके  साथ  संलग्न
 विवरण  में  है  ।

 प्रइन  नहीं  उठता  ।

 विधरण

 पासपोर्ट  प्रक्रियाओं  का  सरलोकरण

 1  निम्नलिखित  वर्गों  के  आवेदकों  के  मामले  में  यह  छूट  दी
 गई  है  कि  पा्षपोर्ट  जारी  ब  रने

 से  पूर्व  पुलिस  और  सी०  आई०  डी०  की  सत्यापन  रिपोर्ट  की  अपेक्षा  से  उन्हें  मुक्त  रक्षा

 सभी  सरकारी  कमंचारी  और  सावंजनिक  प्रतिष्ठानों  के  कमंचारी  जो  अपने  आवेदनों
 के  साथ  सरकारी  स्टेशनरी  पर  अपने  विमागाध्यक्ष  के  हस्ताक्षर  से  अनापत्ति
 पत्र  और  सत्यापन  प्रमाण-पत्र  प्रस्तुत  करें  ।

 सेवानिवृत्त  राजपत्रित  सरकारी  कमंचारी  ।

 संघ  संसद  सभा  और  लोक  और  राज्य  विधान  मण्डलों  समा
 ओर  विघान  के  भूतपूर्व  सदस्य  ।

 वतंमान  सदस्य  और  विधान  समा  सदस्य  यदि  सामान्य  पासपोर्ट के  लिए  आवेदन
 करना  चाहें  तो  उन्हें  पुलिस  सत्यापन  की  अपेक्षा  से  मुक्त  रखा  गया

 (¥)  जब  कोई  आवेदक  अपने  आवेदन  के  साथ  निम्नलिखित  में  से  किसी  के  द्वारा

 हस्ताक्षरित  सत्यापन  प्रमाण-पत्र  प्रस्तुत  कर  :

 (i)  भारत  सरकार  का  उप-सचिव  या  उससे  ऊपर  का  अधिकारी

 (४)  राज्य  सरकार  का  संयुक्त  सचिव  तथा  या  उससे  ऊपर  का  अधिकारी ;

 (४)  सब  डिवीजनल  मजिस्ट्रेट  या  उससे  ऊपर  का  कोई  अधिकारी  ;

 (1५)  जिला  पुलिस  अधीक्षक  या  उससे  ऊपर  का  अधिकारी  |

 2.  जिन  मामलों  में  क्षेत्रीय  पोसपोर्ट  अधिका  री/पासपोर्ट  अधिकारी  आवेदक  की  सच्चाई

 के  संबंध  में  अन्यथा  सन्तुष्ट  हों  ओर  पुलिस  तथा  सी०  आई०  डी०  से  उन्हें  व्यक्तिगत  विवरण  भेजने

 के  चार  सप्ताह  के  बाद  मी  उनकी  रिपोटे  प्राप्त  नहीं  होती  हैं  तो  आवेदक  को  पासपोर्ट  दिया  जा

 सकता

 3.  पन्द्रह  वर्ष  से  कम  आयु  के  बच्चों  को  पुलिस  सत्यापन  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  किए  बिना

 पासपोर्ट  दिया  जा  सकता  है  ।

 4.  जिन  व्यक्तियों
 के

 पास  सामान्य  पासपोट  हैं  उन्हें  उसकी  10  वर्ध  की  वैधता  समाप्त  हो
 जाने  के  बाद  पुलिस|सी

 ०  आई०  डी०  की  पूर्व  सत्यापन  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  किए  बिना  नया  पासपोर्ट

 दिया  जा  सकता  है|
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 5.  16-8-1990  से  मारतीय  सामान्य  पासपोर्ट  को  जारी  होने  की  तारीख  से  10  वर्ष  की

 लगातार  अवधि  के  लिए  वैध  बना  दिया  गया

 6.  पासपोर्ट  कार्यालयों  से  सम्बद्ध  ट्रैवल  एजेण्टों  को  मान्य  करने  की  प्रक्रिया  मूतपूर्व  सेनिकों
 के  लिए  सरल  बनाई  गई

 7.  पासपोर्ट  कार्यालयों  में  निष्पादन  बढ़ाने  के  लिए  पासपोर्ट  कार्यालयों  को  कम्प्यूदरीकृषृत
 किया  जा  रहा  है  ।

 8.  राजपत्रित  अधिकारियों  द्वारा  आवेदकों  के  फोटो  सत्यापन  को  समाप्त  कर  दिया

 गया

 9.  सभी  दष्टि  से  भरे  हुए  आवेदन-पत्र  पासपोर्ट  कार्यालयों  के  काउण्टरों पर  आवेदकों  के

 अतिरिक्त  अन्य  व्यक्तियों  से  मी  स्वीकार  किए  जाएंगे  ।

 10.  पासपोर्ट  अधिकारियों  को  सलाह  दी  गई  है  कि  वे  पासपोर्ट  कार्यालयों  के  क्षेत्राघिकार
 के  भीतर  आवेदक  के  रहने  के  प्रमाण  के  लिए  प्रतिष्ठित  नियोजकों  से  रोजगार-पत्र  की  प्रति

 11.  पासपोर्ट  आवेदन-पत्र  संशोधित  किए  गए  हैं  और  सभी  संगत  सूचनाएं  संकलत  की

 गई  हैं  तथा  उन्हें  प्रत्येक  आवेदन-पत्र  क ेसाथ  लगा  दिया  गया  है  ताकि  आवेदक  आवेदन-पन्र  ठीक

 से  मर

 12.  खाड़ी-निष्कान्तों  के  मामले  में  संबद्ध  जिला  पुलिस  भ्रधीक्षक  द्वारा  जारी  सत्यापन

 प्रमाण-पत्र  के  आधार  पर  उन्हें  पुलिस  अनापत्ति  प्रमाण-पत्र  जारी  करने  करने  का  निर्णय  किया

 गया  है  ।

 13.  10  1991  से  दक्षिण  अफ्रीका  जाने  बाले  मारतीय  पासपोर्ट  घारकों पर  से
 प्रतिबस्ध  हटा  लिया  गया

 वाकिस्ताल  का  भारत  में  आतंकथाद  फो  बढ़ाया  देना

 6753.  भ्री  आर०  सरेख  रेड्डी  :  क्या  विदेश  मब्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  में  संयुक्त  राष्ट्र  मंघ  में  इस  बात  का  उल्लेख  किया  था  कि  पाकिस्तान
 भारत  में  श्रातंकवाद  को  सहायता  और  बढ़ावा  दे  रहा

 यदि  तो  इस  पर  संयुकक्त  राष्ट्र  संघ  और  अन्य  सदस्य  देशों की  क्या  प्रतिक्रिया

 क्या  प्रधान  मन्त्री  ने  अपनी  हाल  की  न््यूया्क  यात्रा  के  दौरान  इस  बात  को  चर्चा

 विभिन्न  नेताओं  के  साथ  को  ओर

 यदि  तो  उसके  परिणाम  क्या  निकले  ?

 विदेश  सभ्त्रासय  में  राज्य  सस्त्रो  एड्आर्डो  :  जी

 देशों  ने  हमारी  स्थिति  पर  गौर  किया  कई  देहा  भी  विशेषकर
 राज्य  प्रायोजित  आतंबबाद  के  खतरे  से  गम्मीर  रूप  से  चितित  हैं  ।
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 जी

 हमारो  स्थिति  पर  गौर  किया  गया

 विषय  पर्यावरण  न्यायालय

 6754.  थओरी  आर  सुरेष्द्  रेड्डो  :  क्या  विदेश  मन्त्री  यह  बताने  की  कया  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  ने  संयुक्त  राष्ट्र  को  अन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  की  ही  भांति  विश्व  पर्यावरण
 न्यायालय  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  मेजा

 खत  आजा  न  ++  57  ५०४55  >+5

 यदि  तो  तत्सम्बम्धी  ब्योरा  क्या

 इस  न्यायालय  का  कान्नी  अधिकार  क्षेत्र  क्या  है  ;  और

 इस  न्यायालय  को  कब  तक  स्थापित  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 विदेदा  सन्त्रालय  में  राज्य  मम्त्री  एशआर्डो  जी

 से  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 केरल  सें  राष्ट्रीय  डेरो  विकास  बोड  को  परियोजनाएं

 6755.  थभ्रो  थाइल  जान  अंजलोज  :  क्या  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  डेरी  विक्रास  बोर्ड  का  के  रल  में  कुछ  परियोजनाएं  शुरू  करने  का  विचार
 और

 यदि  तो  ये  परियोजनाएं  कहां-कहां  शुरू  होंगी  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  भस्त्री  कैे०  सी८  (५)  और  हों  ।  राष्ट्रीय
 डेयरी  विकास  बोर्ड  केरल  में

 पूणेकुलम  तथा  ब्िस्र  सामक  आठ  जिलों  को  कवर  करते  हुए  आपरेशन  फ्लड  कार्यक्रम  लिये  धन  दे

 रहा  इसके  इसी  तरह  का  एक  डेयरी  विकास  कार्यक्रम  भी  स्विट्जरलंड  सरकार  की

 सहायता  से  कन््नूर  भौर  कासरगौड़  नामक  छह
 जिलों  में  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  है|

 केरल  में  सत्स्यम  पसन

 6756.  श्री  चाइल  जाम  अंजलोज  :  कया  कृषि  सन्तजो  यह  बताने  को  क्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  के  रल  सरकार  ने  केरद्र  सरकार  को  कैरल  में  थौष्टापल्ली  मत्स्यन  पत्तन  संबंधित

 कोई  विकास  परियोजना  प्रस्तुत  की

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  पर  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  निर्णय  लिया  है  ?

 _++>काबि  भंत्रस्लथ  में  राज्य  जन््भी  भुल्लापश्ली  :  हाँ

 और  केरल  में  थोट्टापल्ली  मत्स्य  ग्रहण  केन्द्र  क ेविकास  के  लिए  परियोजना

 रिपोर्ट  1992  के  अन्तिम  सप्ताह  में  कृषि  मन्त्रालय  में  प्राप्त हुई  तकनीकी  सम्पाष्यता

 के  लिए  इसकी  बिस्तृत
 जांच  का  काय  छुरू  किया  गया  है  ।
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 बनना  मा

 जल  या  अध्यधिक  नमो  वाले  स्थानों  पर  खेती  करने  का  प्र जालो

 6757.  भरी  पो०  सी  ०  थामस  :  क्या  कृषि  मन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जल  या  अत्यधिक  नमी  वाले  स्थानों  पर  खेती  करने  की  प्रणाली

 पोनिक्सਂ  द्वारा  घान  और  अन्य  फसलों  की  खेती  करने  के  लिए  अनुसंघान  किए  जा  रहे

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ह॑  ;  और

 के  माध्यम  से  विभिन्न  फसलों  की  खेती  को  बढ़ावा  देने  के  लिए
 क्या कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के०  सो०  :  )

 और  (  प्रष्न  ही  नहीं

 डो०  एन०  ए०  फिगर  प्रिटिंग  हेतु  राष्ट्रीय  केन्द्र

 6758.  श्लो  सनत  कुमार  मंडल  :  क्या  गृह  सम्जो  यह  बताने  की  क्रुपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  ने  डी०  एन०  ए०  फिगर  प्रिंटिंग  हेतु  किसी  राष्ट्रीय  केन्द्र  की  स्थापना

 का  निर्णय  लिया

 यदि  तो  वे  कहां-हां  पर  स्थापित  किए  जायेंगे  और  इस  परियोजना  में
 कितना  पूंजीगत  परिव्यय

 क्या  डी०  एन०  ए०  फिगर  प्रिंटिंग  से  प्राप्त  साक्ष्य  वेध  और

 यदि  तो  आपराधिक  प्रक्रिया  के  प्रासंगिक  मांगों  और  अन्य  प्रासंगिक
 नियमों  में  संशोधन  करने  के  लिए  कया  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  सम्त्रालय  में  राज्य  सम्त्रोी  एम०  एस०
 :  जो  श्रीमान्  ।

 प्रस्तावित  कैन्द्र  हैदराबाद  में  स्थापित  किया  जाएगा  और  इस  पर  432  लाख  रु०
 की  अनुमानित  लागत  आएगी  ।

 और  डी०  एन०  ए०  फिगर  प्रिटिंग  पर  आधारित  साक्ष्यों  को  स्वीकार  करने
 पर  कानूनी  रूप  से  कोई  प्रतिबंध  नहीं  है  ।

 कश्मीर  में  बच्चों  का  बिड्रोही  गतिविधियों  में  क्षामिल  होगा

 6759.  भी  गुरुवास  कामत  :  क्या  गृह  भग्जो  यह  बताने  की  पा  करंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  कदमीर  में  अवयस्क  बच्चे  विद्रोही
 गतिविधियों  में  शामिल  होने  लगे

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 इन  बच्चों  को  किन  स्थानों  पर  प्रश्षिक्षण  दिया  जा  रहा  और

 इन  बच्चों  को  पुनः  राष्ट्रीय  धारा  में  क्षामल  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए

 हैं/उठाने  का  विचार  है  ?
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 संसदीय  कार्य  मसत्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  तथा  गृह  मस्त्रालय  में  राज्य  मस्त्री  एस०  एम०
 लेक+७  )  :  से  जम्मू  व  कष्मीर  सरकार  ने  सूचित  किया  है  कि  उनकी  जानकारी  में  यह
 आया  था  कि  कुछ  अवयस्क  युवाओं  ने  दबाव  में  घन  के  प्रलोमन  में  आकर  अथवा

 रूढ़वादियों  के  प्रचार  के  आतंकवादी  गिरोह  में  शामिल  होकर  पाकिस्तान  में  तथा

 पाकिस्तान  में  प्रशिक्षित  अन्य  आतंकवादियों  से  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  प्रशासन  द्वारा
 बादियों  के  दबाव  में  न  आने  के  लिए  इत्यादि  के  माध्यम  से  अवयस्क  बच्चों  को  समझाने
 के  उपाय  किए  गए  इसके  अवयस्कों  आतंवादियों  को  प्राधिकारियों  के  समक्ष

 थात्मसमपंण  करने  के  लिए  प्रेरित  किया  जाता

 नाइजोरियाइयों  हारा  किये  जाने  वासे  मझोली  दवाओं

 सम्यग्धी  अपराध

 6760.  भरी  जाजज  फर्माग्डोज  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  नशीलो  दवाओं  सम्बन्धी  अपराधों  के  लिए  मारत  में  वर्ष  1990  के  दौरान

 गिरफ्तार  किए  गए  234  विदेशी  नागरिकों  में  से  104  नाइजीरियाई

 (a)  यदि  तो  उनके  अपराध  किस  प्रकार  के  थे  ;

 क्या  सरकार  ने  ना  इज्ी  रियाई  व  अन्य  अन्तर्राष्ट्रीय  अधिकारियों  क ेसाथ  यह  मामला

 उठाया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  व  निष्कषं  क्या  है  ?

 संसबीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  तथा  गृह  सम्त्रालय  सें  राज्य  मरत्री  एस०  एसम०
 :  ओर  जी  एन०  डी०  पी०  एस०  अधिनियम  के  अधीन  अपराध  करने  के

 सम्बन्ध  में  देश  में  1990  में  गिरफ्तार  किए  गए  234  विदेशी  व्यक्तियों  में  से  104  नाइजीरियन  थे

 और  लगमग  समी  मामलों  में  अपराध  स्वापक  मुख्यतः  हेरोइन  को  अपने  कब्जे  में  रखने  के

 बारै  में  थे  ।

 )  और  हेरोइन  का  अवध  व्यापार  करने  में  नाइजीरियन  राष्ट्रिकों  के  व्यापक  रूप

 में  अम्तग्रंस्त  होने  की  सूचना  से  वहां  के  प्राधिवारियों  को  सूचित  कर  दिया  गया  राज्य

 सरकारों  शासित  क्षेत्र  प्रशासनों  को  निर्देश  जारी  किए  गए  हैं  कि  वे  विदेशी  राष्ट्रिकों  के  विरुढ

 ऐसे  मामलों  का  निपटान  शीघ्रता  से  करें  ।

 पर्यावरण  और  विकास  के  बारे  में  संधुकत  राष्ट्र  सम्मेलन

 6761.  भ्रो  भ्रथण  कुमार  पटेल  :

 ली  भ्णि  झंकर  अय्यर  :

 की  सनत  कुमार  मंडल  :

 क्या  जिवेक्ष  सत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  रियो  डि  जेनरि  ब्राजील  में  आयोजित  होने  वाले  पर्यावरण

 खौर  विकास  संबंधी  आगामी  सम्मेलन  में  कया  दस  और  नीति  अपनायी  जाएगी  ;
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 क्या  सम्मेलन  के  दोरात  सरकार  का  विचार  पूर्व  प्रघान  मन्त्री  श्री  सजीव  गांधी
 के  पृथ्वी  सुरक्षा  कोष  के  निर्माण  संबंधी  प्रस्ताव  को  समा  पटल  पर  रखने  का

 यदि  तो  तत्सेंबंघी  ब्यौरा  कया

 (a)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार  को  विश्व  पर्यावरण  की  रक्षा  के  लिए  विकसित  और  विकासशील  राष्ट्रों
 की  संधि  के  बारे  में  वाशिगटन  स्थित  वल्ड  वाच  इंस्टीट्यूट  की  हाल  ही  की  अध्ययन  रिपोर्ट  का

 जानकारी

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  और  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या

 क्रिया

 क्या  सरकार  को  पर्यावरण  की  और  क्षति  को  रोकने  के  विद्ववभर  के  प्रयासों  के  बारे
 में  द्वारा  पारित  हाल  के  संकल्ण  को  जानकारी  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 विदेक्ष  संत्रालय  में  राज्य  मन््त्रो  एडुआड्डो  :  मारत  पर्यावरण  का

 सुरक्षा  के  लिए  अन्तर्राष्ट्रीय  सहयोग  के  लिए  ऐसी  कोई  व्यवस्था  कायम  करने  का  प्रयास  करेगा
 जिसमें  विकासशील  देशों  के  लिए  विकास  की  वांछित  गंतिंसे  बिकास  करने  की  आवश्वैकेता  पर
 ध्यान  दिया  गया  हो  ;  भारत  इस  बात  के  लिए  अपील  करेगा  कि  तरजीह  आधार  प२  पर्याप्त  माँग
 में  नये  तथा  अतिरिक्त  वित्तीय  संसाधनों  के  साथ-साथ  प्रौद्योगिकी  के  अन्तरण  क्र  प्रावधान
 किया  जाए  जिससे  बिकासशील  देह  ऐसी  प्रौद्योगिकियों  को  अपना  सके  जो  पर्यावरण  के  अनुकूल
 हों  ||

 से  संयुक्त  राष्ट्र  पर्यावरण  और  विकास  सम्मेलन  की  तैयारी  समिति
 में  पृथ्वी  रक्षा  कोष  के  प्रस्ताव  का  पक्ष  लिया  ।

 और  बड़  वाय  इं  स्टज्यूट  के  हाल  के  एकाधिक  प्रकाशन  सावंभौमिक  पर्यावरण

 की  सुरक्षा हेतु  प्रबन्धों  से  सम्बन्धित  इस  समय  जलवायु  परिवतंन  और  जविक  मिन्नता  के

 सम्बन्ध  में  सावंभधौमिक  अभिसमयों  पर  बातचीत  की  जा  रही  है  |  भारत  इस  घातचीत  में  सक्रिय  रूप

 से  माग  ले  रहा है
 ।

 जी

 ब्योरा  एकत्र  किया  जा  रहा  है  भोर  सदन  पटल  पर  रख  दिया

 लांच  आयोग  को  नियुक्ति

 6762.  श्री  बिध्यनाथ  शास्जी  :  क्या  गृह  मस्ती  यह  बेंतेनि  की  क्ंपां  करेंगे  कि  :

 केन्द्र  सरकार  द्वारा  विभिम्न  मामलों  की  थांच  करने  हेतु  नियुक्त  किए  गए  इस  समय

 कार्य रत  जांच  आयोगों  का  थ्योरा  क्या

 उक्त  आंयोगों  की  सियुक्ति  किश>किस  तिथि  को  की  गयी
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 उन  आयोगों  को  अपनी  रिपोर्ट  प्रारस्दिक  रूप  शी  कब  देनी  और

 ये  आयोग  अब  अपनी  रिपोर्ट  कब  प्रस्तुत  बरेंगे  ?

 संसदोध  कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मनन््त्री  तथा  गृह  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०  एस०
 :  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सदन  के  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 तेल  ओर  प्राकृतिक  गंस  आयोग  द्वारा  भूमि  का  अधिप्रहण

 6763.  श्रीमती  दीपिका  एच०  टोपोवाला  :  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गेस  भन्त्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 तेल  और  प्राकृतिक  गस  आयोग  ने  गत  पांच  वर्षों  के दौरान  अपनी  परियाजनाओं  के

 लिए  गुजरार  में  विशेष  रूपसे  बड़ौदा  में  कुल  कितनी  मूमि  का  अधिग्र  ण

 उसके  परिणामस्वरूए  तने  लोग  विस्थापिठ  हुए

 सरकार  ने  विक्थापिर  लोगों  का  मुआवजा  और  रोजगार  देने  के  लिए  क्या  दिशा

 निर्देश  निर्धारित  किए

 कितने  विस्थापित  लोगों  को  अब  तक  मुआवजा/रोजगार  दिया  गया  ओर

 (=)  शेश्ञ  विस्थापित  लोग  को  कब  तक  मुआवजे  दे  दिया  ज'एगा  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मन्त्रो  बो०  :  1527.24  हेक्टेयर  ।

 बड़ोदा  में  शून्य  ।

 तेल और  प्राकृतिक  गेस  आयोग  के  अनुसार  शून्य  ।

 क्षतिपूर्ति
 का

 मुगतान  नियम  ओर  विननियम  के  अनुसार  किया  जाता  है  ।

 भौर  )  उपयुक्त  के  उत्तर  को  देखते  हुए  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 बधोविया  में  गंस  टमिनल

 6764.  भ्ोब्तो  दोपिका  एच०  होपोवाला  :  बया  पेट्रोलियम  और  प्र।क्ृतिक  सेल  मन््त्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या  भारतीय  गँस  प्राधिकरण  लिमिटेड  का  विचार  बधघोदिया  में  ओर  इसक
 पास  के  क्षेप्ों  को  घरेलू  प्रयोग  के  लिए  गेस  की  सप्लाई  करने  हेतु  एक  गंस  टमिनल  स्थापिब्न  करने

 का

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं

 पैड्रोलियम और  श्राकृतिक  गंस  मंत्री  वी०  :  नहीं  ।

 प्रदन  नहीं  उठता  ।

 इस  क्षेत्र  में  घरेलू  इस्तेमाल  के  लिए  किसी  गैस  का  आबंटन  नहीं  किया  गया  है  ।

 क्या  ओर था
 हि
 हृ
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 स्वतन्त्रता  सेनानियों की  पेंशन सम्बन्धो  जांच  समिति

 6765.  श्री  आर०  सुरेन्द्र  रेडडो
 :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 स्वतन्त्रता  सेनानियों  के  लिए  पेंद्वन  मंजर  करने  हेतु  गेर-सरकारी  जांच  समिति  के

 सदस्यों  को  नियुक्त  करने  हेतु  क्या  मामदण्ड  अपनाए  जा  रहे

 कया  संघ  सरकार  का  विचार  उक्त  समिति  में  संसद  सदस्यों  को  शामिल  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संसदोय  कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  सन्त्रो  तथा  गह  मन्त्रालय  में  राज्य  सग्जी  एम०  एस०
 :  संसद  सदस्यों  ऐसे  विख्यात  जिन्हें  आन्दोलन  के  बारे  में  पूरी

 जानकारी  होती  को  उस  आन्दोलन  से  संबंधित  स्वतंत्रता  सेनानियों  को  पेंशन  स्वीकृत  करने
 वाली  गेर-सरकारी  छानबीन  समिति  के  सदस्यों  के  रूप  में  नियुक्त  किया  जाता

 इस  समय  कोई  मी  गेर-सरकारी  छानबीन  समिति  कार्य  रत  नहीं  उक्त
 समिति  में  संसद  सदस्यों  को  शामिल  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 भौर  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 मारत  ओर  तुकों  के  बोच  बातचीत

 6766.  भरी  आर०  स्रेख
 क्रो  रवि  राय  :

 क्या  बिदेक्ष  मंज्ो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  ही  में  मारत  और  तुर्की  के
 बोच  उच्च-स्तरीय  बातचीत  हुई

 यदि  तो  इस  बातचोत  में  किन-किन  द्विपक्षीय  मामलों  पर  चर्चा  हुई  तथा  उसके
 कया  परिणाम

 क्या  इस  बातचीत  में  कश्मोर  के  मुहे  पर  भी  चर्चा  की  गई  और

 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  निकले  ?

 बविदेहा  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  एडआर्डो  :  तुर्की  के  विदेशी  मामलों  के
 अण्डर  सेक़टरों  ओजदेम  सेन्ठक  ]6  और  ]7  1992  को  द्विपक्षीय  बातचीत  के  लिए  मारत
 आए

 इस  बातचीय  में  राजनीतिक  संबंधों  को  बेहतर  बनाने  तथा  आथिक  सहयोग
 एवं  सांस्कृतिक  आदान-प्र  दान  को  बढ़ाने  से  सम्बद्ध  मसलों  पर  बातचीत  हुई  ।  दोनों  पक्षों  ने  इस  बारे
 में  सहमति  व्यक्त  की  कि  दोनों  देशों

 के  बीच  सहयोग  को  बढ़ाने  क्री  संभावनाओं  का  पूरा-पूरा  सलाम
 उठाने  के  लिए  प्रयास  किए  जाने

 हां  ।
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 हमने  कद्मीर  मसले  ५२  तुकी  पक्ष  को  अपनी  सुझात  स्थिति  से  अवगत  करावा  है  बोर

 कश्मीर  में  पाकिस्तान  के  हस्तक्षेप  पर  अपनी  चिता  की  जानकारी  मी  उन्हें  दो  है।तुर्की  पक्ष  ने

 हमारे  विचारों  पर  गौर

 हरियाणा  में  गन्ने  का  उत्पादन

 6767.  श्री  मूपेना  सिंह  हुड्डा  :  क्या  कवि  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  प्रत्येक  वर्ष  हरियाणा  में  कुल  कितने-कितने  क्षेत्रफल  में  गन्ने

 की  खेती  की

 क्या  उक्त  अवधि  के  दोरान  गन्ना  अनुसंधान  और  विकास  के  लिए  हरियाणा  को  कोई

 सहायता  दी  गयी  ;

 (7)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  भारतीय  कृषि  अनुसंघान  परिषद  द्वारा  राज्य  में  गत  वर्ष  के  दोरान  कोई
 संधान  परियोजना  कार्यान्वित  की  गई  और

 (5)  यदि  तो  इस  परियोजना  के  अन्तगंत  कितनी  सहायता  दी  गई  है  ?

 कृषि  मस्तालय  में  राज्य  मन्त्रो  के०  सो०  :  (१)  हरियाणा  में

 1988-89,  1989-90  और  1990-91  के  दोरान  1,31,000,  1,26,000  और  1,47,000

 हैक्टर  क्षेत्र  में  गनता  उगाया

 हां  ।

 1988-89,  1989-90  और  1990-91  वर्षों  के  दौरान  गन्ने  पर  अखिल  भारतीय
 समन्वित  अनुसंघान  प्रायोजना  के  अन्तर्गत  2.72  लाख  २०,  3.67  लाख  र०  और  3.41
 साख  रु०  की  सहायता  दो  गई  ।

 (&)  मा०  कु०  अ०  परिषद  ने  गन्ना  अनुकूलन  अनुसंघान  प्रायोजना  के  अम्तमंत  हरियाणा

 कृषि  विश्व  विद्यालय  को  28.84  लाख  रु०  का  अनुदान  रिलीज  किया  है  ।  ब्यौरे  संलग्न  विवरण  में

 दिए  गए

 विवरण

 गम्ता  अनुकूलन  असुसंधाम  प्रायोजना

 कऋ्र०  सं०  काये  क्रम  कानाम  केन्द्र  का  माम  रिलीज  किया  गया  अनुदान  योग

 1989-90  .  1990-91  .  (३०)
 (९०  )  (०)

 1  2  3  4  5  6
 ान्3ः>आऋखऋजफ  2  :8  ई़असज  स5फज:२:स  बनडफफसस  न  ५  सगकचनन्ो  सन  नेकक्.त+न--नने

 1.  बीज  उत्पादन  कार्यक्रम  उचछानी  4,37,580  10,82,320
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 1  2  3  4  5  6

 2.  रेटून  प्रबंध  1,  यमुनानगर  2,26,580  4,55,500  6,82,180
 कार्यक्रम

 2.  उद्धनी  2,26,580  4,55,600  6,82.180

 8,90,740  19,93,520  28,84,260

 डेरो  कोर  सुर्मो  पालन

 6768.  भी  भूषेसद्र  सिह  हुड्डा  .  क्या  कृषि  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 का  हरियाणा  मे  डेरी  और  मुर्गी  पालन  को  बढ़ावा  देने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  कथा  कारण  है  ?

 कृषि  फ़्नालग्र  में  राज्य  फ्न्नो  के०  सो  लेका  ):  हां  ।

 डरो  भोर  कुक्कुट  पालन  को  प्रोत्स।हन  दन  के  लिए  ग्रामीण  क्षेत्र  के  लोगों  कौ  ऋण
 बौर  राजसहायता  के  रूप  मैं  वित्तीय  सहायता  उपलब्ध  कराई  जाती  है  ।  इस  क्रीम  के  तहत  तीन
 से  पांच  दुधारू  पशुओं  से  मिनि  डेयरी  यूज्िट  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  है

 हिमित  वीक  काबकम  के  विस्तार  के  तहत्त  नए  कृत्रिम  गर्भाधान  केन्द्र  स्थापित
 किए  जा  रहे  हैं  ।

 ;

 11  अंडा  और  कुक््कुट  जिला  सहकारी  समितियां  स्थापित  की  गई  हैं

 एक्कीकृत  ब्रनमोण  विकास  कार्यक्रम  तथा  विशेष  पशुबन  प्रजनन  कार्यक्रम  के  तहत  किस्युनों
 को  अपनी  आय  बह़ाम  के  लिए  कुक्कुट  प्रजनन  फार्म  स्थापित  ऋरने  के  लिए  प्रोत्साहित  किया  जा

 रहा

 प्रइन  नहीं

 हरिपाणा  ओर  विह्लो  में  अनुस।ंचत  जातियों
 जनकातियों  के  लिए  होस्टल

 6969.  भी  अपेसा  सिह  हुड्डा  :  क्या  कल्याण  सन््त्रो  यह  बताने  5  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  हरियाणा  और  दिल्लो  में  किन-किन  स्थानों  पर  अनुसूचित
 जातियों और  अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  होस्टलों  का  निर्माण  किया

 उबत  अवधि
 के  दोरान  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  उक्त  प्रयोजन  के  लिए  कितनी  वित्तीय

 सहारा  दो  गई
 और
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 1)  कितने  होस्टलों  का  निर्माण  हु  ?  और  1992-93  के  बोरान  किसने  होस्टलों  का
 निर्माण  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 कल्याण  मन्त्रो  सोताराम  :  पिछले  तीन  वर्षो  के  दोरान  अनुसूचित
 जाति  लड़कियों  और  लड़कः  के  की  केन्द्र  प्रायोजित  योजना  के  अन्तगंत  हरियाणा  सरकार
 ओर  दिल्ली  प्रशासन  से  कोई  प्रस्ताव  अ।प्त  नहीं  हुए  ।  अनुसू  जनजातियों  को  हरियाणा  और
 दिल्ली  के  सम्बन्ध  में  वि  मही  किया  गशा  है|

 प्रइन  नहीं  उठता  ।

 हरियाणा  राज्य  सरकार  और  दिल्ली  प्रशासन  से  1992-97  के  लिए  होस्टलों  के

 निर्माण  +  प्रस्ते  व  अभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुए  है  ।

 सयुक्त  कनिष्ठ  लेखा  अधिकारो  परोक्षा

 6171.  श्री  मनोरंजन  मक्त  :  क्या  गुह  मंत्री  मह  बताः  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संगृक्त  लिपिक  सब्ग  कमंचारी  और  एनकी  एसोसिएशन  अंडमान  और

 बार  प्रशासन  रे  उन्हें  दिल्ली  प्रशासन  पैटर्न  के  आ।र  एर  सयुक्त  कनिष्ठ  लेखा  अधिकारौ
 परीक्षा में  बंठने  की  अनुमति  देने  हेतु  अम्पावेदन  आ  रही  और

 उदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  प्रहासन  क्या  कार्य  त्रही  की  है  और  इसमें  विलम्ब  के
 क्या  कारण  हैं  ?

 संसदीव  कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  तथा  गृह  मन्त्रालय  में  राज्य  मम्त्री  एस०  एम०

 जेकब  )  सपधरुक्त  हर  मसबग  चारी  पोर्ट  ब्लेथर  ने  एक  अभ्यावेदन
 प्रस्तुत  किया

 है  कि  उनवे  कमंचारी  जा  अंडमान  निवदार  प्रशासन  के  अधःन  वेतन  और  लेखा  सक्षेगठन  के

 अलावा  अन्यत्र  विभ  धार्यरत  उन्हें  महालेखਂ  नि4न्त्रचः  द्वारा  आयोजित  की  जा  रही
 कनिष्ठ  लेखा  अधिवारी  परीक्षा  णें  भी

 उर्री  प्रकार  '  बेठने  की  अनुमति  दी  जाए  जिस  ब्रकार  ले

 अन्य  राज्यों  तथा  संघ  शासित  क्षेत्र  प्रशारनों  में  कार्यरत  समी  लि  पिकीय  स्टाफ  को  उनके  वर्तमान

 कार्य  करने  के  विभःग  पर  ध्यान  दिए  बग  बेठने  दिया  जाता  है  ।

 कनिष्ठ  लेदा  अधिकारी  '  रीक्षा  के  लिए  महालेखा  नियन्त्रक  द्वारा  निर्मित
 रु  ऐक  र्मे विनियमों में  निर्धारित  पात्रता  के  प्रावधानों  को  ध्यान  में  रखने  हुएं  सरकार  द्वारा  अम्यावेदन  पर

 विचार  किया  चंकि  विनियमों  में  परीक्षा  के  लिए  बल  बल  ये  ही  लिपिकीय  कमंचारी  पात्रता

 रखते  हैं  जो  विमागीय  लेखा  संगठनों  में  स्थायी  रूप  म  म्थानान्तरित  हुए  शत
 संडुक्त  सिपिके

 संवर्ग  कमंचारी  संघ  का  अनु  रोध  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।

 अंशकालिक  कमंचारियों  के  वेतन  में  वद्धि

 6772  श्रो  मनोरंजन  मक्त  :
 क्या  गृह  सनत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अडमःन  और  निकोबार  प्रशासन  के  विभिन्न  विमागों  में  अंशकाज्षिक  सफाई
 चपरामियों  ,  शिन्प  अध्यापक  आदि  को  समेकित  वेतन  के  झूप

 में  50  रुपये  या  इससे  अधिक  मिलते

 यदि  तो  ऐसे  किंतने  कर्म  वारी

 87
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 50  रुपये  अथवा  इससे  अधिक  यह  वेतन  कब  निर्धारित  किया  गया

 क्या  बढ़ती  हुई  निर्वाह  लागत  को  देखते  हुए  इस  राश्षि  में  वृद्धि  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 जोर

 (2)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 संसदोय  कार्य  मम्त्रालय  में  राज्य  सन््त्रो  तथा  गहु  मम्त्रालय  में  शाज्य  मनन््त्रो  एम०

 एस ०
 :  से  अंडमान  और  निकोबार  प्रशासन  ने  1986  से  44

 कार  प्रतिमाह  की  दर  1987  से  29  आया  प्रतिमाह  की  दर

 1980  से  50/-०  प्रतिमाह  की  दर  से  24  चतुथं  श्रेणी  46  ग्राम  चौकोदार
 ओर  46  प्राम  चोधरियों  को  क्रमशः  190/-%०  प्रति  माह  की  दर  से  निर्घारित
 अमिक  पर  तथा  कुछ  दाईयों  को  के  समेकित  वेतन  पर  कार्य  पर  रखा  था  ।

 ओर  (2)  बढ़ते  हुए  जीवन  निर्वाह  लागत  को  देखते  हुए  इन  सभी  अंशकालिक

 कर्मचारियों  के  समेकित  बेतन  में  वद्धि  करने  के  प्रस्ताव  पर  अडमान  ओर  निकोबार  प्रशासम  विचार
 कर  रहा

 मारियल  विकास  बोर्ड

 6773.  भी  हरोश  तारायज  प्रभु  झांटपे  :  क्या  कृषि  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  नारियल  विकास  बोडं  द्वारा  गोवा  में  क्या  कार्य  किए
 गए  तथा  उनके  क्या  परिणाम  और

 गोवा  में  नारियल  की  खेती  के  विकास  हेतु  क्या  कार्य  योजना  तेयार  की  गई  है  ?

 कि  सस्भालय  में  राज्य  सगत्री  मुल्लापल्ली  :  पिछले  तीन  वर्षों  के
 दौरान  गोवा  में  नारियल  विकास  बोड  द्वारा  छुरू  किये  गये  क्रिया  कलापों  में  निम्नलिखित  शामिल

 हैं  :--

 (1)  223  हैक्टेयर  अतिरिक्त  क्षेत्र  को  नारियल  के  तहत  और

 (2)  128  पम्पसेटों  की  अधिष्ठापना  करना  ।

 बष  1992-93  के  लिए  गोवा  में  नारियल  पौधरोपण  के  विकास  के  लिये  कार्यकारी

 योथना  में  9८  डीਂ  संकर  नारियल  के  पौदों  का  उत्पादन  व  नारियल  के  तहत
 विस्तार  और  सिंचाई  की  सुविधाओं  के  लिये  सहायता  प्रदान  करने  का  प्रस्ताव

 गोवा  में  पुतंधाल  का  थाणिज्यिक  दूतावास

 6774.  भरी  हरीश  नारायण  प्रभु  झांटये  :  क्या  बिदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  गोबा  में  पुतंगाल  का  वाणिज्यिक  दूतावास  खोलने  के  बारे  में  उस

 देक्ष से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यबाही  की  गई
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 क्या  सरकार  ने  गोवा  में  अभिरक्षक  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  किया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 विदेश  ससत्रालय  में  राज्य  मन््त्रो  एडआर्डो  :

 इस  मामले  को  गोवा  सरकार  के  पास  उनके  विचार  जानने  के  लिए  मेज  दिया
 गया

 और  इन  सम्पत्तियों  का  प्रबंध  गोवा  सरकार  के  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  अभिरक्षक

 द्वारा  किया  जा  रहा  है  ।

 भारतीय  सिकदानों  में  श्राधिक  ओर  बाणजिण्थिक  प्रमाग

 6775.  भरी  माग्ये  गोजर्यत  :  क्या  विदेश  भश्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बिदेक्षों  में  स्थित  मारतीय  मिक्षनों  क ेआथिक  और  बाणिज्यिक  प्रमागों  ने  हमारे
 वाणिज्यिक  और  आर्थिक  हितों  को  रक्षा  करने  में  क्या  मुमिका  निमायी

 क्या  इन  प्रमागों  के  सर्वोच्च  अधिकारी  हस  हेतु  विज्षेष  रूप  से  प्रशिक्षित  ओर  तैयार
 किये  जाते

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 अपने  देछा  के  निर्यात  को  सक्रिय  रूप  से  प्रोत्साहन  देने  हेतु  इन  प्रमागों  का  पुनगंठन
 करने  के  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 विदेश  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एडआार्डो  :  विदेश  स्थित  मारतीय
 मिक्षनों  के  आथिक  और  वाणिज्यिक  स्कन््द  हमारे  वाणिज्यिक  और  आधिक  हितों  के  संवर्धन  में
 सक्रिय  मूमिका  निभाते  वाणिज्यिक  स्कन्धों  ने  हमारे  निर्यात  को  विदेश  पूंजी  निवेश
 को  आकर्षित  करते  ओर  नवीनतम  प्रौद्योगिकी  को  सुगम  बनाने  के  लिए  उत्साहवर्धक  कार्य  आरम्भ
 किया  है  ।  प्रमुख  क्षेत्रीय  आर्थिक  प्रुपों  के साथ  सम्बन्धों  को  घनिष्ठ  बनाने  का  प्रयास  भी  किया  गया

 है  जिनमें  दक्षिण-पूर्व  एशियाई  राष्ट्र  संघ  ओर  यूरोपीय  समुदाय  शामिल

 जी

 विदेश  सेवा  प्रशिक्षण  संस्थान  विदेशों  में  तैनात  हमारे  वाणिज्यिक  प्रतिनिधियों  के

 लिए  नियमित  हूप  से  पुनष्चर्या  पाठयक्रम  चलाता  है  ताकि  उन्हें  हमारे  आधिक  ओर  वाणिज्यिक

 द्वितों  कै  संवर्धन  के  काय  में  बेहतर  ढंग  से  दक्ष  किया  जा

 सरकार  निरम्तरता  के  आधार  पर  बिदेश  स्थित  अपने  मिशनों  और  केन्द्रों  मे ंआधिक
 और  बाजिज्यिक  सकन््धों  को  सामथ्यं  और  क्रिया-प्रणाली  का  मूल्यांकन  करती  आथिक  और
 बालिजियक  स्कथधों  के  सामर्थ्य  को  बढ़ाने  के  लिए  यथावश्यक  कम्प्यूटर  और  अन्य  सुविधाएं  उपलब्ध
 कराई  गई  हैं  ।  मन्त्रालय  के  स्टाफ  को  कुल  संख्या  में  से  ही  पदों  को  आबंटित  किया  गया  है
 ताकि  बिदेक्षों  में  अपने  निर्यात  को  बढ़ाने  ओर  अपने  आर्थिक  हितों  को  पूरा  क  रने  को  आवद्यकताओं

 की  पूर्ति की
 जा  सके  ।
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 बकरियों  पर  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन

 6776.  झ्री  माग्ये  बोव्धन  :  क्या  कृषि  भसञ्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :  ,

 क्या  दिल्ली  में  बकरियों  पर  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  आयोजित  किया  गया

 यदि  तो  सम्मेलम  में  कथा  सिकाररिक्षों  को  भइई  ;

 ये  सिफा  रिशें  मारतीय  संदम  में  कहां  तक  प्रासंगिक  शोर

 इन  सिफारिशों  के  क्रियान्वयन  के  लिए  कया  अनुवर्ती  कायंवाही  की  गई  है  ?

 कवि  सन्त्रालय  में  राज्य  मस्जी  के०  सो०  :  अन्तर्राष्ट्रीय  बकरी

 संस्था  के  सहयोग  से  मारतीय  भेठड  और  उत्पादन  और  उपयोग  संस्था  द्वारा  बकरियों  पर

 एक  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेनन  का  आयोजन  किया  गया

 सरकार  को  अमी  तक  प्षिफारिश  नहीं  मिली

 और  प्रश्न  हो  नहीं

 गेस  के  उत्पादन  में  बद्धि

 6777.  भरी  गिर्थारो  लाल  मार्गव  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस्र  सस्त्रो  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देछ  में  प्राकृतिक  गंस  का  अनुमानित  राज्यवार  कितना  मंडार

 गत  तीन  वर्षों  में  प्रत्येक  वर्ष  के  दौरान  प्राकृतिक  गेस  के  कितने  नये  मंडारों  का
 पता  लगाया  गंबा  ;

 दर

 क्या  प्राकृतिक  गैस  का  उत्पादन  बढ़ाने  का  सरकार  का  कोई  बिचार  ओर

 मदि  तो  आठवीं  योजना  के  दौरान  गैस  क्षेत्र  में  वद्धे  करने  हेतु  क्या  विशेष  कदम

 उठाये  जाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  णेस  स्त्री  बो०  :  दिनांक  1-1-994

 कौ  स्थिति  के  वसू  ली  योग्य  अनमानित  मंडार  निम्नलिखित  हैं  :--- श्र

 राज्य  वसूली  योग्य  मंडार
 घन

 _  [७  -0  —
 1  2

 गुजरात  117.1

 राजस्थान  3.6

 त्रिपुरा  10.6

 अप्तम  147.8

 नागालेड  0.9

 आंध्र  प्रदेक्ष  25.8

 तमिलनाडु  2.2
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 1  2

 ,  चल  प्रदेश  4.1

 पूर्वी  समुद्र  तट  अपतटीय  13.9
 पद्चयमी  समुद्र  तट  अपतटीय  535.9

 क्ी-म++

 )  वर्ष  1989-90  और  1990-91  में  लगभग  8.27  और  6.79  बिलियन  घन

 मीटर  वसूली  योग्य  मंडार  स्थापित  किए  गए  वर्ष  1991-92  के  दौरान  छो  यई  सखोजों  का

 मूल्यांकन  किया  जा  रहा

 और  नीलम  पन्ना  गांधार  और  आर-15-ए  तेल  क्षेत्रों  का विकास  जैसी
 विभिन्न  परियोजनाएं  और  बम्बई  हाई  क्षेत्रों  में  और  रिजर्वायरों  से  तेल  की  बढ़ी

 हुई  जिससे  गेस  का  मी  वरद्धित  उत्पादन  प्राप्त  आठवीं  योजना  के  दोरान  क्रियान्वित

 पंजीकृत  कोटनाक्षक  एकक

 6778.  श्री  मोहन  सिह  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  क्पा  करेंगे

 कीटनाशक  अधिनियम  की  कारा  9(3),  9(4)  के  अन्तगत  केन्द्रीय

 कीटन/श्क  बोर्ड  को  पंजीकरण  समिति  के  पास  कुल  कितने  +टनाक्षक  एकक  पंजीकुश  ओर

 31  1992  को  कीटनाशक  अधिनियम  की  घारा  9(3),  भौर  9(4)

 के  अन्तगंत  पंजीकरण  की  अनुमति  प्रदान  करने  के  लिए  पंजीकरध्य  समिति  के  समक्ष  कितने  आवेदन

 पत्र  लम्बित  हैं  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुल्लापहलो  :  कीटनाशक

 1968  के  तहत  गछिश  रजिस्ट्रेशन  कविहो  कि  केलललेय  कोटनाशक  कौटनाज़कों  की

 प्रमावकारिता  तथा  मानव  जानवरों  तथा  पर्यावरण  को  सुरक्षा  के  बारे  में  द्ंतुष्ट  होने

 रजिस्द्रेशन  मंजूर  करती  है  ।  धारा  9(3).  और  9(4)  के  तहत  पंजीकृत  कीटनाशकों  की

 संख्या  क्रमशः  134,  27  और  110  वहरहाल  कौटनाशकों  का  विनिर्माण  करने  वाली  यूनिटों  को

 इस  अश्विनिश्नय  के  रुद्ठत  फंनीकरवए  सर्मकति  हारक  पंचोकृत  नहीं  किया  जात
 ॥

 3  1992  को  स्थिति  के  अमुसार  रजिस्ट्रेशन  मंजर  करने  के  लिए  पंजीकरण

 ते  के  पास  लम्बित  आवेदन  पत्नों  की  संख्या  निम्न  प्रकार  है  :

 9(3)  ना  33

 )
 न  36

 9(4)  ना  727

 पश्चिम  तट  के  अपतीग्र  तेल  और  को  उत्पत्दय  कमला

 6779.  भी  हरिन  क्या  पेढ्रोशियम  और  प्रकृतिक  सेस  मंत्री  यह  ढतासे  की  कृपा

 करेंगे
 पद्चम  तट  के  अप  तटीय  तेल  क्षेत्र  की  उत्पादन  क्षमता  कितनी

 क्षमता  की  स्थापना  लागत  कितनी  है  तथा  मुश्य  मूमि  तक  परिवहन  दृत्यादि  सहित

 प्रत्येक  तेल  क्षेत्र  की विकास  लागत  कितनी  और

 श्र
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 तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गेस  मंत्री  बो०  :
 से  गत  तीन

 वर्षों  के  दौरान  पद्िचमी  अपनटीय  क्षेत्रों  से  उत्पादन  निम्नानुमार

 के
 वर्ष  तेल  का  उत्पादन

 1989-90  22.32

 1990-91  21.21

 1991-92  18.96

 ) बम  पननन  जनम  नाना तन  ee  *«  -  —~

 31-3-1991  तक  इम  क्षेत्रों  मे ंकुल  निवेश  12085.5  करोड़  रुपए  रहा

 काज  को  खेतो  का  विकास

 6780.  भ्रो  श्ञोमनाद्रोदवर  राव  बाडइडे  :  क्या  कवि  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  विद्व  बेंक  का  एक  दल  आंप्ष  प्रदेश  में  काजू  की  खेती  का  ओर  आगे  विकास
 करने  के  लिए  उपलब्ध  क्षमता  का  मूल्यांकन  करने  हेतु  राज्य  की  यात्रा  पर  आया

 यदि  तो  घुने  गए  क्षेत्रों  का  क्या  और

 इस  संबंध  में  विषय  बेक
 का  प्रत्युत्तर  क्या  है  ?

 कृषि  संत्रालय  में  राज्य  संत्री  सुल्लापल्लो  :  नहीं  ।

 और  प्रएन  ही  नहीं  होता  ।

 पेड्रोलियसम  उल्पादों  की  बरबादो

 6782.  भी  श्रवण  कुसार  पटेल
 :

 क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  घंस  मंत्री  यह  बताने

 कपा  करग

 )  क्या  25  प्रतिशत  पेट्रोलियम  उत्पाद  बरबाद  किए  जा  रहे

 यदि  तो  क्या  पेट्रोलियम  संसाधनों  का  अधिकतम  दोहन  करने  तथा  तेल  संरक्षण

 के  पूरे  क्षेत्र  को  बढ़ाबा  देने
 के

 लिए  क  नीति  निर्धारित  की  गई  है  अथवा  की  जा  रही  और
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गस  मंत्रों  बो०  कार्य  दलों  ने
 क्षेत्रों  में  ऊर्जा  के  जिसमें  पेट्रोलियम  उत्पाद  धामिल  की  संभावना  20%  से  30%  होने
 का  अनुमान  लगाया  है

 ओऔर  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  संरक्षण  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  कार्यान्वयनाधीन
 बिभिस्न  उपायों  में  ये  शामिल  जन  जागरूकता  तेल  के  प्रयोगकर्ताओं  के  लक्ष्य  दलों
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 को  दिक्षा  और  प्रशिक्षण  इंघन-कुशल  उपस्करणों/उपक  रणों  और  उन्नयनीत  स्नेहकों  के  प्रयोग

 को  बढ़ावा
 नए  निदिष्ट  क्षेत्रों  में  कारंवाई  शुरू  वेकल्पिक  इंधनों  के  प्रयोग  को  बढ़ावा

 देना और  पेट्रोलियम  उत्पादों  की  बर्बादी  में  तथा  साथ  ही  दुरुपयोग  में  कमी  करना  ।  इन  उपायों

 को  प्रमावकारिता  में  वृद्धि  करना  एक  सतत  चलने  वाला  काय॑

 सऊदी  अरब  से  कच्ले  तेश  का  भायात

 6783.  डा०  सो  ०  सिलबेरा  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा

 ्र

 4  5  ञ

 )  क्या  सरकार  का  विचार  1992-93  के  दोरान  सऊदी  अरब  से  कक्चा  तेल  आयात

 करने  का  है

 यदि  तो  इसकी  शर्तों  सहित  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  मारतीय  तेल  निगम  के  अधिकारियों  ने  इस  सम्बन्ध  में  हाल  ही  में  सऊदी  अरब

 की  यात्रा  की  ओर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 पेड्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गेस  मंत्री  थो०  झ्करानंद):(क)  से  1992  के

 प्रथम  सप्ताह  के  वर्ष  1992-93  के  लिए  कच्चे  तेल  की  आपूर्ति  को  अस्तिम  रूप  देने  के लिए
 एक  प्रतिनिधि  मंडल  सऊदी  अरब  गया  था  |  आरमकोਂ  बर्ष  1992-93  के  दौरान  इण्डिंयन

 आयल  कारपोरेश्न  को  5  एम०  एम०  टो०  कच्चे  तेल  को  आपूर्ति  के  लिए  सहमत  हो  गया

 पिछड़े  वर्गों  के  छात्रों  के लिए  संद्रिक  उपरांत  छात्रवत्ति

 6784.  भरी  संतोध  कुमार  मंगरवार  :  क्या  कल्याण  मंत्रो  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  विधार  पिछड़े  बर्गों  के  छात्रों  का  मेद्रिक  उपरांत  छात्रवृत्ति
 प्रदान  करने  का  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कल्याण  संज्ली  सोताराम  :  ओर  कम्पनी  श्रधिनियम  [956  की
 धारा  25  के  अन्तर्गत  लाभ  न  कमाने  वाली  एक  कम्पनी  के  रूप  में  निगमित  राष्ट्रीय  पिछड़ा  वर्ग
 बित्त  एवं  बिकास  निगम  के  उद्देष्यों  में  से एक  है  |  पिछड़े  वर्गों  को  स्नातक  और  उच्चतर  स्तरों  पर
 सामाम्य  व्यावसायिक  तकनीकी  शिक्षा  अथवा  प्रशिक्षण  जारी  रखने  के  लिए  ऋण  प्रदान

 विदेशी  सासलों  के  संबंध  में  स्वयंसेयो  क्षेक्षिक  संस्थाएं/संगठन

 6785.  भरी  विश्वनाथ  क्षास्त्रो  :  क्या  बिदेश  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  उन  पंजीकृत  स्वयंसेवी  शेक्षिक  संस्थाओं/संगठनों  को  कुल  संख्या  कितनी  जो  मारत
 के  विदेशी  मामलों  ओर  अन्तर्राष्ट्रीय  संबंधों  के  बारे  में  अध्ययन  और  शोध  कायं  में  लगे

 क्या  सरकार  ऐसी  संस्थाओं/संगठनों  को  वाकिक  अथवा  अन्य  प्रकार  का  अनुदान
 देती

 93  '
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 «  यदि  तो  संस्थाचार|संगठनवार  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 विदेश  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एडआर्डों  फंलोरो):(क)  से  एक  विवरण  संलग्न

 है  जिसमें  उत  संस्थाओं/वंगठनों  का  ब्यौरा  दिया  गया  है  जिन्हें  |वदेश  मंत्रानय  से  वित्तीय  सहायता
 मिलती  है  ।

 विवरण

 संस्था  संगठन  का  नाम  वाधिक  अनुदान
 अन्तिम  प्राककलन  1991-92

 रुपए )

 भारतीय  सांस्कृतिक  संबंध  परिषद  135000

 भारतीय  अन्तर्राष्ट्रीय  विधि  सोसाइटी  500

 भारतीय  सामाजिक  विज्ञान  अनुसंघान  परिषद  1000

 ग्रुट  निरपेक्ष  तथा  अन्य  देशों  के  लिए  अनुध्ं  घात  क्त्या  7052

 स्क्न्क  पदढ्ति  से  सम्बद्ध  सोसाइटी

 आरतीय  अस्तर्राच्द्रीय  आवथिक  सम्बन्ध  अनुसंघान  परिषद  100

 औद्योगिक  विकास  अध्ययन  संस्थान  1000

 —_—_—__—  —  बा  नल

 भारतोय  उच्चाथोगों  के  पास  बाहन

 6786.  भी  भत्युंजथ  नायक  :  क्या  विदेदा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 विदेश  स्थित  मारतीय  दूताबासों  और  उच्चायोगों  के  पास  वाहनों  को  संख्या  कितनी

 ओोर

 पिछले  तीन  वर्षों
 के

 दौरान  वर्षवार  उनके  रख-रखाव  पर  कितना  घन  व्यय  किया

 गया  ?

 विदेक्ष  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एडुआड्डो  विदेशों  स्थित  ग्ारतीय

 समिशनों और  केन्द्रों  में  327  वाहन  है  ।

 पिछले  तोन  वर्षों  में  उनके  रख-रखाब  पर  हुए  व्यय  का  वर्षवार  ब्योरा  इस

 प्रकार है  :

 1988-89--1,22,38,506.76  रु०

 1989-90 .05
 रु०

 रु०
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 अभिवासी  भारतोयों  को  सहायता  ले  ऐेल  प्लोधक  कारखाकों  कौ  स्थश्कना

 न-ज-त  —__ --— - — — या

 6787.  भी  मत्यंजय  मायक  :  क्या  पेट्रोल्यिम  ओर  अ्राकृतिक  श्स  भंत्री  यह  घताने  की

 क्रपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अनिवासी  भारतीयों  की  सहायता  से  तेल  झोघक  कारखकनों  की  सकाक्ना  करने
 का  कोई  निर्णय  लिया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ओर  ये  कहरं-कहां  स्थित  होंबे २

 पेट्रोसियल  और  प्र।कतिक  गेस  मंत्री  बो०  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 आना  सछलो  का  शत्यासत

 6788.  थ्री  सत्यगोपाल  सिश्र  :  कया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  प्रध्येक  तटीय
 राज्य  में  झींगा  मछली  षा  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं/उठाने  का  बिब्यार

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  मुल्लापललो  :  प्रत्येक  समुद्रीय  डटोब  राक्य
 में  श्रिम्प  फामिंग  के  विकास  के  लिए  उठाए  गए/उठाए  जाने  वाले  कदमों  में  निम्नलिलित  श_य्ल

 ही है

 (1)  श्लिम्प  पालकों  को  वित्तीय  ओर  क्ट्तार  समर्थन  मुहैया  करने  के'लिए
 सक्षम  तटवर्ती  जिलों  में  खारा  जल  मछली  पालक  विकास  एजेंसियों  को  स्थापना

 तक  9  समुद्रिक  राज्यों  के  सक्षम  जिलों  में  3।  ऐसी  एजेंसियों  को
 स्थापना  की  मंजरी  दे  दी  गई  है  ।

 (2)  श्रिम्प  फामिंग  की  प्रौद्योगिकी-आर्थिक  सक्षमता  का  प्रदर्शन  कश्ने  के  लिए  बुनिम्दा
 क्षेत्रों  में  प्रदर्शन  और  मार्ग  दर्शी  श्रिम्प  फार्मोंशथा  श्रिम्प  बीज  हैच॑रिंयों  कौ  स्थापना
 करना  ।

 (3)  /  झींगा  मछली  श्शलकों  को  प्रश्मिक्षण  देने  के  लिए  प्रत्येक  तटवर्तो  राज्य  मैं  प्रदर्शन
 ओर  प्रशिक्षण  केन्द्र  की  स्थापना  करना  ।

 (4)  श्रिम्प  पालरों/रच्चमियों/टेक्नोक्रेंटों  के
 विभिश्त  धर्गों  को  अर्डें-गहन  स्िम्प

 श्रिम्प  हैचरियों  तथा  श्रिम्प  आहार  मिलों  की  स्थापना  के  लिए  कें  रूप

 में  सहायता  थौर

 (5)  आन्ध्र  उड़ीसा  और  पश्चिम  बंगाल  में  3810  हैक्टेयर  निवल  जल  क्षेत्र  को
 कवर  करते  हुए  1992-93  से  आगे  7  वर्षों  को  अवधि  के  लिए  लगभग  तक
 रूरोड़  रुपए  की  अनुमानित  लागत  पर  विदव  अंक  से  सहायता  अ्स  चलिम्प  कासण
 परियोजना  का  कार्यान्वयन  |

 श्र
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 मत्स्य  ब्रहण  केस  ओर  सत्स्यन  पतन

 6789.  श्री  रामकण्ण  कोंताला  :  क्या  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  की  क्वपा  करेंगे  किਂ  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  केन्द्र  सरकार  ने  राज्यवार  कितने  मत्स्य  ग्रहण  केन्द्रों  और
 मत्स्यन  पत्तनों  की  स्वीकृति  दी  और

 इनमें  से  प्रत्येक  परियोजना  की  लागत  कितनी  है  ओर  इनमें  केन्द्र  तथा  राज्य  का
 अंक्षदान  कितना-कितना  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुल्लापल्लो  :  और  (=)  पिछले  तीन
 बर्षों  के दोरान  संघसरकार  द्वारा  चार  मत्स्यन  पत्तनों  और  बारह  मत्स्य  ग्रहण  केन्द्रों  को  स्वीकृति
 डी  सयी  थी  ।  ब्यौरे  को  दर्शाने  वाला  विवरण  संलग्न

 विधरण

 मत्सथ  प्रहण  केसा  और  मत्स्यन  पतन

 रुपए  में  )

 मत्स्यन  पत्तन|  स्वीकृत  लागत  केन्द्रीय  भंश  राज्य  का  अंक्ष

 मत्स्य  प्रहूण
 केला  का  भाम

 भर  स्वीकृति

 1  2  3  4

 1989-90

 1.  गोपालपुर  मत्स्यन  672.40  336.20  336.20

 पत्तन  (  उड़ीसा  )

 2.  भोंजल  मत्स्व  प्रहण  42.00  21.00  21.00
 केसर

 3.  राणपारा  मत्स्य  43.35  21.68  21.68

 ग्रहण  केम्द्र  )

 4.  सरचेकोटे  मत्स्य  ग्रहण  30.00  15.00  15  00

 केसा

 5.  अगराव  मत्स्य  प्रहण  64.50  32.25  32.25

 केम्द्र  राष्ट्र  )

 1990-91

 6.  पारादोप  मुक््य  मत्स्यन  2834-43  2834.43  शून्य
 पत्तम

 )
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 2  3  4

 7.  पंचुबिसा  मत्स्य  प्रहण  .  32.68  16.34  16.34

 केन्द्र

 8.  नाराबुन्दर  मह्स्य  33.91  16.96  16.96

 श्रह्नण  केन्द्र

 1991-92

 9.  मोप्ला  खाड़ी  564.00  282.00  282.00

 10.  चोम्बल  556.00  278.00  278.00

 11.  क्विलेंडी  23.00  11.50  11.50

 12.  कांसाबंसा  46.40  23.20  23.20

 13,  सोरन  9.97  4.98  4.98

 14.  ने री-स्टेज  2  )  6.00  3.00  3.00

 15.  रूछ्िकुल्या  ०.40  4.70  4.70

 8.50  8.50 16.  पाशुर  17.00

 क ंजि  न्जय-प+८

 कामन  ओर  व्यवस्था  को  स्थिति  संमालने  के  लिए  सेना  की  सहायता

 6790.  भी  रवि  राय  :  क्या  यह  मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सिविल  अधिकारियों  ने  देश  के  क्मिन्न  मार्गों  मे ंकानून  और  व्यवस्था  की

 स्थिति  संभालने  के  लिए  1991  और  1992  के  दौरान  अब  तक  सेना  की  सहायता  सी  और

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 संसवोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एच०  एम०

 :  ओर  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सदन  के  पटल  पर  रश्ष  दी

 लओद्योगिक  पाक

 6791.  भरी  धुरुदास  काब्रत  :  क्या  कृषि  लंत्री  यह  बताने  की  कृम्ता  करेंगे  कि  :

 क्या  खाद्य  और  कृषि  संगठन  देश  के  लिए  औद्योगिक  पार्कों  की  स्थापना  कर  रहा
 (*)

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 कितने  झहरों  में  औद्योगिक  पार्क  स्थापित  करने  की  सम्भावना  है  ?

 कृषि  संत्रासय  में  राज्य  मस्त्री  मुल्लापल्लो  :

 ओर  प्रदन  ही  नहीं  होता  ।
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 हज  यात्रा

 कया  हज  यात्री  इस  वर्ष  हज  के  लिए  सऊदी  अरब  की  यात्रा  करने  के  बारे  में

 अनिदिचतता  की  स्थिति  में

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  और  इस  संबंध  में  सरकार  क्या  प्रबन्ध  कर  रही

 )  इस  वर्ष  कितने  यात्रियों  के  हज  जाने  को  सम्भावना  है  ?

 विदेश  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  एडआड्डो  :  जी  नहीं  ।

 प्रदन  नहीं  उठता  ।

 इस  वर्ष  लगभग  35,000  लो  गों  के  हज  यात्रा  पर  जाने  की  उम्मीद

 झुण्क  भूमि  खेतो

 6793.  भीमतो  बसंधरा
 शो  गोपोनाथ  गजपति  :

 क्या  कृषि  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  साहप्रस  को  शुष्क  मूमिशेती  सम्बन्धी  कोई  सहायता  देने  का  प्रस्ताव

 भोर

 यदि  तो  दोनों  देशों  के  बीच  हुए  समझौते  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कवि  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  शुललापललो  :  साइप्रस

 के  कृषि  एवं  प्राकृतिक  संसाधन  मन्त्री  की  यात्रा  क ेसमय  भारत  सरकार  तथा  साइप्रस  सरकार  के

 मध्य  26-3-1992  को  हस्ताक्षरित  सहयोग  कार्यक्रम  में  वर्षासिचित  कृषि  को  दोनों  देशों  के  बीच

 सहयोग  के  एक  क्षेत्र  के  रूप  में  सम्मिलित  किया  गया  सहयोग  के  वे  जिन्हें  सहयोग  कायंक्रम

 के  तहत  प्रोत्साहित  किया  जाना  संलग्न  विवरण  में  दर्शाया  गया  है  ।

 तकनीकी  सहयोग  अन्य  बातों  के  साथ  वज्ञानिक  व  तकनीकी  सूचना  के
 संगोब्ठिगों  के  वेशानिक  एवं  विशेषज्ञ  शिष्ट-मष्हलों  के

 संयुक्त  कृषि  बनुसघान  कार्य  क्रम  एवं  उनके  निष्कर्षों  के  आदान-प्रदान  द्वारा  किया

 9;
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 विवरण

 आरत  एवं  साइप्रस  के  सभ्य  सहयोग  कार्यक्रम  के  तहुत  तकनोको  तथा  बलामिक

 सहयोग  के  क्षेत्र

 क्रमांक  सहयोग  का  क्षेत्र

 1.  पुष्पोत्पादन  एवं  अंगूर  उत्पादन  सहित  बागबानी  ।

 2.  नई  उच्च  पंदावार  देने  वाली  किस्मों  के  प्रजनन  सहित  क्षेत्रीय

 3.  उन्नत  सिंचाई  उवंरक  मिश्चवित  जल  द्वारा  सिंचाई  तथा  उपचारित  उत्सजित
 पदार्थों  के  सिंचाई  हेतु  पुनरूपयोग  सहित  मृदा  उर्वरक  उपयोग  एवं  सिंचाई
 प्रौद्योगिकी  ।

 4.  जल  विकास  परियोजनाओं  एवं  सिंचाई  प्रणालियों  का  डिजाइन  एवं  विनिर्माण  ।

 5.  मूमि  सुधार  एवं  मृदा  अपरदन  नियंत्रण  ।

 6.  मृतल  एवं  ममिगत  जल  संसाधनों  का  सम्मिलित  उपयोग  ।

 4.  जल  परियोजनाओं  का  कृत्रिम

 8.  क्षि  क्षेत्र  में  वेशानिक  अनुसंघान  ।

 9.  बर्षासिचित  कषि

 पशुपालन  एवं  पशुघन  विकास  ।

 बिस्तार  शिक्षा  ।
 कर

 मुर्मोपालन  उच्योनों  का  क्न्ब  होगा

 6795.  थी  थुरुदास  कामत  :  क्या  कृषि  असत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मुर्मीपालन  उद्योम  बन्द  होने  वाले

 यदि  इसके  कया  कारण

 क्यो  मुर्गियों  का  मुख्य  भोजन  मकई  की  कम  आर्पूर्ति  हो  रही

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भौर

 मुर्गीपालन  उद्योगों  को  बन्द  न  होने  देने
 के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 कृषि  सन्त्रालय  में  राज्य  मन्ज्री  के०  सी०  :  और  देह  में  कुक्कुट
 पालन  उद्योग  कठिन  दौर  में  गुजर  रहा  विशेषकर  जो  कि  मुर्गियों  के  लिए  एक  महत्वपूर्ण
 खाद  सामग्री  की  कमी  और  इसके  बढ़े  हुए  मूल्यों  के कारण  ।

 मौर  उत्पादन  में  कमी  और  कुक्कुट  तथा  स्टाचं  उद्योग  ओर  मानव  उपभोग

 भादि  ज॑से  अन्य  प्र  तियोगी  क्षेत्रों  की  बढ़ती  हुई  मांग  के  कारण  कुकक्कुट  आहार  मक्का  की  आपूर्ति

 बहुत  कम

 99
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 (2)  निम्नलिखित  कदम  उठाए  गए  हैं  :

 (1)  व्यापारियों  द्वारा  मकके  की  जमाखोरी  रोकने  के  लिए  राज्य  सरकारों  से  हस्तक्षेप
 करने  का  अनुरोध  किया  गया  है  ।

 (2)  डुझकुट  क्षेत्र  को  उपग्रुक्त  मूल्य  पर  उपलब्धि  धुनिश्चित  करने  के  लिए  इसके  आयात
 की  संभावना  का  पता  लगाने  तथा  इसको  स्थानीय  रूप  से  प्राप्ति  के  लिए  नेफेफ  से

 अनुरोध  किया  गया  है  ।

 (3)  देश  में  मक्के  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ।

 (4)  अंडों  के  विषणन  को  सुव्यवस्थित  करने  तथा  उपयुक्त  मूल्यों  पर  संतुलित
 भाहार  को  आपूर्ति  के  लिए  राज्य  स्तरीय  कुक््कुट  पालन  निगमों/फेड  रेश्नों  एवं  ऐसे
 अम्य  संगठनों  को  वित्तीय  सहायता  प्रदान  की  गई

 लुंगो  एकक

 6796.  क्षुभारी  पुथ्पा  देवी  क्या  कृषि  मन््त्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  विदेशी  सहायता  से  देश  में  खुंभी  एकक  स्थापित  करने  का
 ओर

 यदि  तो  किन-किन  राज्यों  में  खुंभी  एकक  स्थापित  किए  जाने  का  विचार

 कुषि  सम्ताखन  में  राज्य  सन  मुल्लापललो  राज  :

 प्रषन  ही  नहीं

 शू-कटाव

 6797.  भरी  थोपी  नाथ  भजपति  :  कया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  उड़ीसा  में  मू-कटाय  के  कारण  उत्पस्न  समस्याओं  की  जानकारी

 तो  छड़ीसा  में  मू-कटाब  ले  कुल  कितने  हेक्टेथर  म॒मि  प्रभावित  और

 उड़ीसा  में  मू-कटाव  को  रोकसे  के  लि  कोब-संदे  केन्द्रीय  धोजका  चलाने  का  विचार

 न्क  न््ज

 कवि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुह्लापल्लो  :

 उपलब्ध  सूध्वना  के  अनुसार  उड़ीसा  में  78.03  लाख  हैक्टेयर  क्षेत्र  मृदा  अपरदन  एवं
 मदा  अवक्षमण  को  समस्याओं  से  प्रभावित  है|

 म॒दा  अपरदन  एवं  अवक्रमण  की  समस्याओं  से  प्रभावित  क्षेत्रों  के  बड़े  भाग  का

 उपचार  राज्य  केत्र  के  मृदा  एवं  जल  संरक्षण  कार्यक्रमों  के  तहत  किया  जा  रहा  मृदा  अपरदन

 को  रोकने  के  लिए  राज्य  सरकार  द्वारा  किए  जा  रहे  शब्रयासों  में  निम्नलिखित  केन््द्रीय/केरद्र  द्वारा

 प्रायोजित  योजनाएं  सहायता  कर  रही  हैं  :

 (7)  नदी  धाटी  परियोजनाओं  असपग्रहण  क्षेत्रों  में मूमि  संरक्षण  ।

 (2)  वर्षासिचित  क्षेत्रों  में  राष्ट्रीय  पनधारा  विकास  |
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 (3)  सूखा  प्रवण  क्षेत्र  कार्यक्रम  ।

 सात्स्यिको  सहकारिता
 न

 6798.  भ्री  भोपो  नाथ  गजपति  :  क्या  कवि  संत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  देश  में  मत्स्यन  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  मात्स्थिकी  सहकारिता  को  सुदृढ़
 करना  आवध्यक  ओर

 यदि  तो  मात्स्यिकी  सहकारिता  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  राष्ट्रीय  सहकारिता
 विकास  निगम  तथा  केन्द्रीय  मत्स्यम  बोडे  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  मए  हैं  ?

 कृषि  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुह्लापहलो  :

 राष्ट्रीय  सहकारी  विक।स  निगम  ने  1974  से  मा।त्स्यिकी  सहकारी  समितियों  को

 बढ़ावा  देना  आरम्भ  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  निगम  ने  मात्ख्यिकी  सहकारी  श्वमितियों  की

 विभिन्न  गतिविधियों  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  सहायता  के  विशिष्ट  प्रतिमान  विकसित  किए  हैँ
 मात्रा  विभिन्न  गतिविधियों  के  लिए  75%  से  1:0  प्रतिशत  के  बीच  |  यह  राज्य

 सरकारों  को  रियायती  दरों  पर  धन  मुहैया  कराता  है  की  दृष्टि  स ेकम  विकसित  और

 बहुत  कम  विकसित  राज्यों/संघक्ासित  प्रदेशों  में  12  प्रतिष्त  तथा  सहकारिता  को  दृष्टि  से

 सित  राज्यों  में  12.5  अलग-अलग  सोसायटियों  के  लिए  और  विभिन्न  जिलों  को  शामिल

 करते  हुए  समेकित  मात्स्यिकोी  विकास  परियोजनाआं  के  शिए  प्रस्तावों  के  निरूपभ  में  सहायता

 करता  है  तथा  देश  में  मात्स्यिकी  सहकारी  समितियों  के  संवर्धन  के  लिए  यूरोपीय  आर्थिक

 विदव  बेंक  आदि  जंसी  अन्तर्राष्ट्रीय  एजेंसियों  से  घन  की  व्यवस्था  करवाता  राष्ट्रीय  सहकारी
 विकास  निगय  मात्स्यिकी  सहकारी  समितियों  को  अन्य  के  निम्नलिखित  प्रयोजनों  के

 लिए  भ्रह्ायता  देता  है  :

 (1)  मत्स्यन  जालों  तथा  इंजिनों  जेसे  संचालक  आद।नों  की  खरीद

 (2)  विपणन  के  लिए  बुनियादी  ढांचे  की  सुविधाओं  झीत-मण्ड्ा  खुदरा
 बिक्री  कंद्र  का  सृजन  ।

 3)  परिसंस्करण  इकाइयों  को  स्थापना  जिनमें  बर्फ  शीत  मण्डार  आदि  शामिल

 4)  अन्तदंशीय  बीक  हैचरियों  आदि  का  विकातत  |

 (5)  श्रम्भाण्यता  रिपोर्ट  तेयार

 (6)  तकनीकी  तथा  संवर्धंक  कक्ष  योजना  के  अन्तमंत  विशेषज्ञों  की  नियुक्ति  ।

 (7)  समेकित  मात्स्यिको  परियोजनाएं  अम्तदेशीक  तथा  शारे  पानी  ।

 राष्ट्रीय  सहका  री  विकास  निगम  ने  विभिन्म  राज्यों  और  संघक्षासित  प्रदेशों  में  मात्स्यिकी

 शहकपरी  समितिमों  के  बिकास  हेतु  31  1992  तक  174.790  करोड़  रुपए  की  सहायता  स््वीकत
 को  है  तथा  70.643  करोड़  रुपए  निर्मुक्त  किए

 *
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 एल०  पो०  जो०  सिलिडर  संयंत्र

 6799.  कुमारो  पुष्पा  वेबो  सिह  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विच्वार  आठवों  पंच्रर्षीय  योजना  अवधि  के  दोरान  एल०  पी०
 जी०  सिलेंडर  का  निर्माण  करने  वाले  कुछ  संयंत्रों  की  स्थापना  करने  का

 यदि  तो  ये  संयंत्र  किन-किन  स्थानों  पर  स्थापित  किए  और

 आठवीं  योजना  अथर्धि  के  दोरान  सिलिडरों  के  निर्माण
 के  लिए  क्या  लक्ष्य  रखा  गया

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  बो०  :

 प्रएन  नहीं  उठता  ।

 कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया  गया  है  ।

 डेयरो  उचोग  में  बहुराष्ट्रीय  कम्पतियों  का  प्रवेश

 6800.  श्री  पशबस्त  राब  पाठिल  :

 भरी  थो०  एस  विजय  राधलन  :

 क्या  रूणि  मस््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  कर  गे  कि  :

 )  क्या  कुछ  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियां  देश  में  डेयरी  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  अनुमति
 मांग  रही

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  लिया

 क्या  इन  कम्पनियों  के  प्रवेश  के  परिणामस्वरूप  डेयरी  उद्योगों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव

 पड़ने  को  संभावना  और

 यदि  तो  सरकार  ने  हमारे  उद्योगों  को  रक्षा  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 कृषि  भन्त्रालय  सें  राज्य  सम्ज्ो  के०  सो०  :  किसी  विदेशी

 कम्पनी  अथवा  किसी  मारतीय  आवेदक  का  विदेशी  सहयोग  का  कोई  प्रस्ताव  लम्बित  नहीं  है  ।

 से  प्रश्न  नहीं  उठता  है  ।

 विक्षिस्ट  व्यक्तियों  के  लिए  विशेय  विभाग

 6801.  भी  सुझोल  चभा  वर्मा  -  कया  गृह  लस्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  6  महीनों  के  दौरान  प्रधान  मम्त्री  को  छोड़कर  मंत्रिमण्डल  के  अम्य  सदस्यों  ने
 देश  में  दोरा  करने  के  लिए  कितनी  बार  विशेष  बिमानों  का  प्रयोग
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 उन
 मन्त्रियों

 के  नाम  क्या  हैं  जिन्हें  विशेष  विमान  के  प्रयोग  को  बनुमति  दी  गई
 और

 इस  प्रयोजन  पर  कितनी  घनराधि  खर्च  हुई  ?

 संसदोध  कार्य  सस्जालय  में  राज्य  मस्त्री  तथा  गृह  भस्त्रालय  सें  रास्य  मस्ती  एम०  एम०
 लेकब )  :  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  समा  पटल  पर  रख  दो

 बंगाल  को  लाड़ो  के  शठ  पर  तेल  ओर  गंस  के

 कुओं  को  खदाई

 6802.  डा०  पो०  बल्लल  पेरमान  :  कया  पेट्रोलियम  ओर  प्रारृतिक  गंस  भअन््त्रो  यह
 यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 बगाल  की  खाड़ी  के  तट  पर  पोट्टोनोवा  में  तट  दूर  के  अम्तमंत  तेन  और

 गेस  के  कितने  कुओं  की  खुदाई  की  गई  ओर

 अब  तक  क्या  परिश्मम  निकले  हैं  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गेस  भब्जी  थी०
 :  और

 संरचना  के  अन्तगंत  एक  कुएं  की  खुदाई  को  गई  थी  लेकिन  वह  सूल्ला  निकला  ।

 विभिन्म  फिल्म  के  श्लाम  का  उत्पादन

 6803.  श्री  महेसा  कुमार  सिंह  ठाकुर  :  कया  कृषि  मस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 देश  में  इस  समय  कितनी  किस्म  का  धान  उगाया  जाता

 इन  किस्मों  का  प्रति  एकड़  कितना  उत्पादन  होता  और

 धान  की  उन  किस्मों  का  ब्योरा  क्या  है  जिनसे  क्ावल  के  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  में
 सफलता  मिली  है  ?

 कथि  जरजालय  में  राज्य  मंत्री  मुल्लापत्ली  :  फिलहाल  देशा  में

 इपजाये  जाने  वाले  धान  की  किस्मों  को  निम्नलिखित  रुप  में  बर्गी  कृत  किया  जा  सकता  है  :

 1.  स्थानीय  रम्परागत  धान  की

 2.  उन्नत  धान  की

 3.  अधिक  उपज  देने  वाले  धान  की

 4.  खशबूदार  धान  की  किसमें  ;

 इन  किस्मों  की  प्रति  एकड़  उपज  उन  कृषि  पारिस्थितिक  स्थितियों  तथा  आदान

 छपयोग  पर  निमंर  करता  जिनके  तहत  ये  उपजाये  जाते  उच्च  उपज  देने  वाले  धान  की

 किस्मों  की  तुलना  में  परम्परण्गत/स्थानीय  उम्नत्न  किस्मों  मर  खुशबुदार/सुगंधित  किस्मों
 का  उत्पादन  विमव  सामान््यतया  कम  होता  देक्ष  में चाबल  के  सम्बन्ध  में  घान  की  इन  किस्मों
 का  ओसत  उत्पादकता  लगमग  1.75  मीटरी  टन  प्रति  हेक्टेयर  है  ।

 103



 लिखित  उत्तर  9  1992

 धान  को  उच्च  उपज  देने  वाली  किस्मों  को  खेती  के  प्रचार  से  देश  में  समग्र  उत्पादन
 को  बढ़ाने  में  मदद  मिली

 चावल  का  उत्पादन

 6804.  भी  ए०  प्रताप  साथ  :  क्या  कथि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चावल  का  वतंमान  उत्पादन  इसकी  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  पर्याप्त

 यदि  तो  इसको  कमो  किस  तरह  पूरी  की

 चावल  को  राज्य-वार  मांग  कितनी  और

 वर्ष  1992-93  में  चावल  का  कितना  उत्पादन  होने  का  अनुमान  है  ?

 कवि  संत्रालय  में  राज्य  संत्री  भुह्लापललो  :  से  आठवीं
 वर्षीय  योजना  के  निरूपण  के  लिए  मांग  और  आपूर्ति  प्रक्षेपण  तथा  कृषि  सांहियको  के  सुधार  पर
 कार्यकारी  दल  की  रिपोर्ट  के  अनुसार  1991-92  के  लिए  चावल  दवेतु  मांग  प्रक्षेपण  73.95  मिलियन
 मीटरी  टन  आंका  गया

 इस  मांग  के  1991-92  में  चावल  का  उत्पादन  73.0-73.5  मिलियन  मीटरी  टन

 होने  को  आशा  क्षाबल  की  मांथ  को  राज्यवार  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 2.  चूंकि  1992-93  फसल  बचे  अभी  प्रारम्म  होना  उस  वर्ष  में  चावल  के  अनुमानित
 उत्पादन  का  उल्लेख  अमी  नहीं  किया  जा  बावल  के  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  के

 लिए  सरकार  विभिन्न  राज्यों  में  एकीकृत  चावल  विकास  कार्यक्रम  क्रियान्वित  कर  रही

 भारतीय  राजतपथिकों  का  विदेशों  में  रालनोतिक

 सभारोहों  में  क्ञामिल  होना

 6805.  भ्रो  सेयद  धाहाशुद्दोन  :  क्या  विदेश  भम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  विदेश  स्थित  भारतीय  राजनयिकों  ओर  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  भारत  के  स्थायी

 प्रतिनिधियों  उन  देशों  की  पर  आने  वाले  मारतीय  राजनेतिक  दलों  के  नेताओं  के  सम्मान
 |

 में  भयथा  विदेशों  में  मारतीय  राजनीतिक  दलों  के  लिए  कार्य  करमे  वाले  सोसायटियों  अथवा

 गठनों  द्वारा  आयोजित  राजनेतिक  अथवा  अधे  राजनीतिक  समा  रोहों  में  शामिल  होने  की  मनु्ति
 ज्क
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 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ध्योरा  क्या  और

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  श्रायोजित  हुए  ऐसे  राजनीतिक  और  अधंराजनीतिक

 ओर  स्वरूप  वाले  सावंजनिक  कार्यक्र  मों  का  देशवार  ब्यौरा  क्या  है  जिनमें  मारतीय  राजनयिक

 प्रतिनिधियों  ने भाग  लिया  ?

 विदेश  संज्ालय  में  राश्य  मंजो  एडआड्डो  सभी  भारतीय  राजनयिक

 जिनमें  संयुक्त  राष्ट्र  के  स्थायी  प्रतिनिधि  मी  ध्यामिल  केंद्रीय  सिविल  सेवा  (
 1964  से  बड़  हैं  जिसके  अनुसार  राजनीति  में  भाग  जिसमें  राजन  तिक  स्वरूप  के  का  यंक्रमों

 में  भाग  लेना  शामिल  निषिठ्ध  तथापि  कार्यक्रम  का  स्वरूप  रा  जनेतिक  है  अथवा  इसका

 निर्भेय  सरकार  हारा  किया
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 और  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 दालों  का  उत्पादन

 6806.  थ्री  बलराज  पासो  :

 थ्रो  देवो  बकक्स  सिह  :

 डा०  रमेझ  चन्द  तोपर  ;

 क्या  कवि  अम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  दालों  का  सबसे  अधिक  उत्पादन  करने  वाले  राज्य  कोन-कौन से

 उत्तर  प्रदेश  और  मध्य  प्रदेश  में  कितने  प्रतिशत  दालों  का  उत्पादन  होता

 क्या  इन  राज्यों  को  दालों  के  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  के  लिए  कोई  सहायता  दी  जा

 रही  और

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कवि  सस्त्रालय  में  राज्य  मसत्री  मुल्लापलली  :  मध्य

 महाराष्ट्र  हु  उत्तर  उडीसा  देश  के  सबसे  अधिक  दलहम  उत्पादक  राज्य  हैं  और  इनके  बाद

 आंध्र  कर्नाटक  तथा  बिहार  आते

 उत्तर  प्रदेश  तथा  मध्य  प्रदेश  दलहन  उत्पादन  में  !2.3  तथा  19.6  प्रतिन्त

 का  योगदान  करते

 तथा  दलहनों  के  उत्पादम  को  बढ़ाने
 के  लिए  किसानों  को  आदान  समचंन  मुहैया

 कराने  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  राष्ट्रीय  दलहन  विकास  का्यंध्रम  पी०  ढी०  तथा
 केन्ट्रीय  सेक्टर  विशेष  खद्यानन  उत्पादन  कार्यक्रम  एफ०  पी०  पी०  )  दलहन  क्रियान्वित

 किए  जा  रहे  इन  कार्यक्रमों  के
 राज्यों  को  विभिम्न  आदानों  पर  जैसे  बीज

 पौध  सुरक्षा  बीज  मिनि  छिड़काव  संटों
 का  रिजोवियल  कल्चर  तथा  फार्म

 उपकरण  और  उन्नत  प्रौद्योगिको  की  मदद  से  बड़े  पमाने  पर  दलहन  की  कृषि  करने  के  लिए
 किसानों  को  प्रेरित  करने  के  उद्देश्य  से  प्रदर्शनियां  आयोजित  करने  के  वित्तीय  सहायता  दी
 जातो  दलहनों  की  कृषि  और  सहकारिता  विभाग  में  टेक्नोलॉजी  मिक्षन  के  दायरे  के  अन्तगंत
 भी  लाया  गया  है  ।

 कथि  उत्पादों  का  निर्यात

 6807.  भी  क्ोमनाह्रोइबर  राव  बाडडे  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजनावधि  में  किन-किन  कृषि  वस्तुओं  का  और  मात्रा  मे

 निर्यात किए  जाने  की  संभावना
 कितनी

 इन  वस्तुओं  के  उत्पादन  का  वतं  मान  स्तर  कितना
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 क्या  इस  प्रयोजन  के  लिए  विशेष  फसलों  के  उत्पादन  क्षेत्रों  का पता  लगा  लिया  गया

 ओर  ह
 1.

 यदि  तो  इनके  उत्पादन  में  व्द्धि  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 लज्क  ब््छ

 कथि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुल्लापललो  आठवीं  पंचवर्षीय

 योजनावधि  के  दौरान  मोटे  एच०  पी०  एस०  फलों

 तथा  सब्जियों  का  निर्यात  किए  जाने  की  भाशा  आठवीं  योजनावधि  के  दौरान  इन  मदों  के

 निर्यात  के  लिए  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किए  गए  हैं  ।  घरेलू  अस्वक्ष्यकत्भओं  को  पूरा
 करने  के  लिए  पर्याप्त  प्रावधान  किए  जाने  के  बाद  मोटे  अनाजों  तथा  कपास  का निर्यात

 अभधिशेष  उपलब्ध  होने  पर  निर्भर  करेगा  ।

 1990-91  के  दोरान  इन  वस्तुओं  के  उत्पादन  का  वतंमान  स्तर  निम्नलिखित  है  :

 मी०

 वस्तुओं  का  नाम  उत्पादन

 चावल
 74.58

 गेहूं  54.32

 मोटे  अनाज  33.05

 मसाले  2.08:

 काजू
 0.29

 मूंगफली
 7.62

 फल
 28.00

 सब्जियां  57.80

 कपास  97.59  (170
 कि०  ग्रा०  की  प्रत्येक

 और  निम्नलिखित  अभिवृद्धि  जो  उत्पादन  और  उत्पादकता  बढ़ाने

 कै  लिए  विधिष्ट  फसलों  ओर  क्षेत्रों  जोर  देते  कार्यान्वित  किए  जा  रहे  हैं  :

 (1)  एकोक्ृत  चावल  विकास  कार्यक्रम

 (2)  विशेष  खाद्यान्न  उत्पादन  कार्यक्रम--नेहुं

 (१)  विशेष  खाद्यान्न  उत्पादन  कार्यक्रम --  मक्का  और  कदन्न

 (4)  गहन  नपास  विकास  कार्यक्रम

 (5)  उत्कृष्ट  संतति  के  बगान--सह  नसंरी  योजना
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 (6)  छोटी  तथा  बड़ी  इलाइची  के  सम्बन्ध  में  गुणवत्ता  ।

 पौघरोपण  सामग्री  का  पौधरोपण  ठथा  आपूर्ति  की  योजना  ।

 खासासनों  को  कमो  के  कारण  सुखणरो

 6808.  भो  सुरेशानस्द  स्वासी  :  क्या  कथि  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  देह  के  कतिपय  मागों  में  खाद्यान्नों  की  कमी  के  कारण  लोगों  में

 फंली  मुखमरी  की  जानका
 रो

 भुखमरी  से  कौन-कोन से  क्षेत्र  प्रभावित  हुए

 क्या  देछ्ष  में  खाद्याननों
 की

 भारी  कमी  है  जिसके  कारण  अनाजों  का  आयात  किया  जा

 रहा  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कवि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुल्लापल्लो  :  देश  के  किसी  मी  भाग

 में  ख्ाद्यान्नों  की  कमी  के  कारण  मुखमरी  की  किसी  मी  राज्य  सरकार  द्वारा  सूचना  नहीं  दी

 गयी  ज्ज्ज

 प्रष्न  नहीं  उठता  ।

 और  1-3-1992  को  केंद्रीय  पूल  में  गेहूं  ओर  चावल  का  लगमग  124.00  लाख

 टन  का  स्टाक  जो  सार्वजनिक  वितरश  प्रणाली  को  उचित  आवध्यकताओं  को  पूरा  करने  हेतु
 पर्याप्त  माना  जाता  सरकार  ने  गेहूं  की उपलक्धता  में  कंद्धि  करने  तथा  बाजार-मूल्यों
 को  नियन्त्रण  में  रखने  के  लिए  |  00  मिलियन  टन  गेहूं  के  आयात  का  फंसला  किया

 बिल्लो  दुग्ध  योजना  हारा  बूथ  को  खरोब

 6809.  भ्री  पोयूष  तीरको  :

 करी  गिरधारी  लाल  मार्ग  :

 ओभो  नवल  किन्लोर  राय  :

 डा०  सहादोफक  सिह  भाष्य  :

 शो  नोतीश  कुमार

 क्या  कृषि  मंत्री  गह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्णा  दिल्ली  में  दूध  की  बड़ती  हुई  मांग  को  देशते  हुए  दिल्ली  दुग्ध  योजना  ने  किसी

 गेर-सरकारी  कम्पनी  से  दूध  खरीदने  का  निर्भय  लिया

 यदि  तो  उक्त  गे  र-सरका  री  कम्पनी  से  दूध  किस  दर  से  ख्वरोदा  जाता  है/खरोबा

 कया  उक्त  गैर-सरकारी  कम्पनी  के  साथ  प्रस्तावित  सममोते  के  बिरद्ध  कई  शिकायतें

 प्राप्त  हुई  ओर
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 जे  ऊऋपजभ  ऊभापिा-यः  कत्ल  क्++  --  नल

 यदि
 तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 कषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के०  सो०  और  पिछले  वर्ष  एक

 ऐसी  स्थिति  सामने  आई  जब  कुछ  स्थानीय  सहकारी  समितियों  ने  दुग्ध  क ेलिए  और  अधिक  मूल्य
 मांग  करते  हुए  जबकि  दिल्ली  दुग्ध  योजना  के  साथ  उनका  समभोता  अमी  चल  ही  रहा

 ल्ली  दुग्ध  योजना  को  दुग्ध  को  आपूर्ति  रोक  दी  |  दिल्ली  में  उपभोक्ताओं  को  दुग्ध  की  आपूर्ति  का

 स्तर  कायम  रखने  ओर  ऐसी  स्थिति  से  बचने  के  लिए  दिल्लो  दुग्ध  योजना  ने  आपूर्ति  के  अपने  साधनों
 में  विविधीकरण  लाने  का  निर्णय  लिया  इसके  खुली  निविदा  आमंत्रित  करने  के  पदचात

 दुग्ध  को  आपूर्ति  के  लिए  कुछ  निजी  एजेंसियों  को  आदेश  दिए  गए  थे  |  निजी  एजेंसियां  7.53  रुपए
 प्रति  किलोग्राम  और  7.73  रुपए  प्रति  किलोग्राम  की  दर  पर  प्रतिदिन  दिल्ली  दुग्ध  योजना  को  दुग्ध
 को  आपूर्ति  कर  रही  हैं  ।

 नहीं  ।

 प्रदन  नहीं

 क्

 दि

 राजस्थान  में  सामगढ़  गेस  ताप  विद्युत  परियोजना  तक  गस  पाइप  लाइन

 6810.  भी  गिरघारो  लाल  मागंव  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  गेस  प्राधिकरण  लिमिटेड  ने  राजस्थान  में  सामगढ़  गैस  ताप  विद्युत
 परियोजना  तक  सद्दायक  गेस  पाइप  लाइन  का  निर्माण  करने  के  लिए  ठेका  दिया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ध्यौरा  क्या

 क्या  निर्माण  काय  घुरू  हो  गया  और

 यदि  तो  इसमें  अब  तक  कितनी  प्रगतति  हुई  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  बो०  :

 से  प्रदन  नहीं

 मिरस्तर  कृषि

 6811.  भी  मबल  किझोर  राय  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  निरन्तर  कृषि  के  लिए  नीति  बनाने  हेतु  सरकार  को  सलाह  देने  के
 लिए  प्रमुख  वेजश्ञानिकों  का  एक  विशेषज्ञ  दल  गठित  किया

 यदि  तो  इस  दल  के  सदस्य  कोन-कोन  और

 यह  दल  कब  तक  अपनी  रिपोर्ट  दे  देगा  ?

 कृषि  संत्रालस  में  राज्य  मंत्री  के०  सो०  :  भारतीय  कृषि
 अभुसंधान  परिषद  की  स्थायी  नीति  नियोजन  समिति  ने  पर  एक  उप-ग्रप  की  स्थापना
 को

 हु

 इस  उप-पुप  के  14  सदस्य  हैं  और  इसके  अध्यक्ष  श्याति  प्राप्त  मृदा  वैज्ञानिक  डा०
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 जे०  एस०  कंवर  इसके  सदस्य  विभिन्न  विषयों  जैसे  प्रौध  म॒दा
 वानिकी  ओर  पोघ  सुरक्षा  के  प्रख्यात  विशेषज्ञ

 हैं
 ।

 उप-ग्रुप  की  बंठक  हर  तिमाही  में  एक  बार  होती  है  ओर  यह  समय-समय  पर  अपने

 सुभाव  देती  है

 आयल-पाम  को  खेतो

 6812.  श्री  रामकष्ण  कोंताला  :  कया  क्थि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तिलहम  प्रौद्योगिको  मिशन ने  झआलंध्र  प्रदेश  में  आयल  पाम  की  खेती  करने  योग्य
 क्षेत्रों  की  पहचान  की

 पदि  तो  मिहान  द्वारा  चुने  गए  क्षेत्रों  क ेनाम  क्या

 क्या  प्रस्ताव  में  वतंमान  फसलों  के  प्र  तिस्थापन  का  प्रावधान  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  बया  है  .?

 कवि  संत्रासय  में  राज्य  मंत्री  मुल्लापल्लो  :  हृषि  मंत्रालय  द्वारा

 गठित  विशेषज्ञ  समिति  ने  तेलताड़  की  खेती  के  लिए  आंप्र  प्रदेश  में  कुछ  क्षेत्रों  की  पहचान
 की

 विशेषज्ञ  समिति  ने  कृष्णा  जिले  में  50,000  हैक्टेयर  तथा  पष्चिचमी  गोदावरी  तथा

 पूर्वी  गोदावरी  जिलों  में  से  प्रत्येक  में  1,00,000  हैक्टेयर  को  पहचान  को

 )  हां  ।

 अधिकांश  अभिज्ञात  की  गई  मूमि  उच्च  मूमि  क्षेत्र  है  जहां  फिलहाल  ज्वार

 जसी  फसलें  उगाई  जातो  हैं  ।

 अंगलादेश  हारा  भूमि  पर  कव्जा

 6813.  भरी  हारका  नाथ  दास  :  कया  गृह  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारो  है  कि  असम  के  करौमगंज  जिले  में

 पाथरकनोली  लोक  सभा  चुनाव  क्षेत्र  के  अन्तगंत  भारत-बंगलादेश  सीमा  से  लगे  में

 250  बीघा  से  अधिक  मृमि  पर  बंगलादेदियों  न ेजबरन  कब्जा  कर  सिया  है  यद्यपि  यह  मूमि  भारतोय

 क्षेत्र  के  अन्तगंत  आती

 क्या  सरकार  को  इस  बात  को  भी  जानकारी  है  कि  1974  के  इंदिरा-मुजीब  सममोते

 के  अनुसार  उक्त  चुनाव  क्षेत्र  के  अंतगंत  लाठीरिला  क्षेत्र  को  बंगलादेश  को  अन्तरित  किया  गया  था

 और  भारतीय  कब्जाघारियों  को  मुआवजे  के  बदले  में  अपने  कब्जे  के  अधिकार  को  समर्पित  करना

 वडा  था  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में  अमी  तक  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  और

 यदि  तो  उक्त  भाग  और  के  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाए  गए  है|

 उठाए  जा  रहे  हैं  ?
 े

 संसदीय  कार्य  मस्त्रालय  में  राज्य  मसत्री  तथा  गृह  सत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०  एस०

 :  जी
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 और  1974  के  मारत-बंगला  देश  मूमि  सीमा  समझौते  स्थानांतरित  क्षेत्रों

 के  मामले  में  कब्जे  के  अस्षिकार  को  छोड़ने  के  बदले  में  मुआवजे  के  भुगतान  की  कोई  व्यवस्था  नहीं

 हैं  ।  लोगों  को  उस  देहा  के  नागरिक  के  रूप  में  रहने  का  अधिकार  जिस  देश  में  वह  क्षेत्र  हस्तांतरित

 हुआ  है  ओर  सीमा  का  रेखांक्न  होने  तक  यथास्थिति  बनी  रहेगी  ।

 भारत  ओर  विधतभाभस  के  बोच  सभलौता

 6814.  भरी  गोधिम्श  राब  निकास  :  क्या  बिदेशा  भेंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मारत  और  वियतनाम  के  बीच  किसी  समभौते  पर  हस्ताक्षर  किए  जाने  की

 संभावना  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?

 विदेश  संत्रालय  में  राज्य  संत्री  एडआड्डो  जी

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 सिख  हारा  अकाया  राधक्षियों  का  निषटारा

 6815.  भो  समत  कुमार  मंडल  :  वया  बिद्ेक्ष  मंझो  यह  बताने  को  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  19  1992  के  फाइनेंशियल  एक्सप्रेस  में  मिल्र  द्वारा
 भारत  के  पक्ष  में  सभी  बकाया  राशियों  का  निपटारा  करने  को  सहमत  होने  के  सम्बन्ध  में  प्रकाशित
 समाचार  की  ओर  दिलाणा  गया  और

 यदि  तो  उसमें  दी  गयी  सूचना  से  संबंधित  तथ्य  क्या  हैं  और  सरकार  की  इस
 सम्बन्ध  में  क्या  प्रतिश्िया  है  ?

 विदेश  मंत्रालय  में  राक्य  संत्री  एडआडों  जो  हां  ।

 मारतीय  कम्पनियों  ने  आस्थागित  मुगतान  सुविधा  के  अन्तगंत  अरब  मिस्र
 गणराज्य  में  मित्र  के  सावंजनिक  क्षेत्र  की  कुछ  कंपनियों  को  उपकरण  |सामान  निर्यात  किया  है  जिसके
 लिए  ई०  सी०  जी  ८  मी  ८  ने  बीमा  सुरक्षा  प्रदान  की  भिम्र  के  सेन््ट्रल  बंक  ने  1985
 में  विदेशी  मुद्रा  की  स्थिति  खराब  होने  के  कारण  ऐसे  भुगतानों  के  लिए  विदेक्षी  मुद्रा  देना  बन्द  कर

 दिया  था  ।  मिस्र  के  सावंजनिफ  क्षेत्र  को  कंपनियों  ने  किश्त  का  भुगतान  देय  होने  पर  अपने

 बैंकों  में  स्थानीय  मुद्रा  जमा  करना  जारी  रक्षा  ।  दस  दो  रान  ई०  सी०  जी०  सी०  ने  भारत  में  भारतीय
 पक्षों  को  थबीमाकृत  राक्षि  का  भुगतान  मिस्र  के  संन्ट्रल  बेंक  ने  अब  अन्तिम  तौर  पर

 रुकी  हुई  यह  पूरी  जो  लगभग  3  7  मिलियन  अमरीकी  डालर  भेजने  को  अपना  अनुमोदन
 दे  दिया  भारत  सरकार  इस  निर्णय  से  प्रसन्न  है  और  मिस्र  के  इस  कार्य  की  सराहना

 करतो  है  जो  भारत  और  मिस्र  के  बीच  मंत्रिक  सम्बन्धों  के  अमुरूप  है  ।

 जहां  तक  समाचार  में  उल्लिखित  अन्य  बकाया  भुगतानों  का  सम्बन्ध  रुपयों  में  व्यापार

 करार  के  समाप्त  होने  के  बाद  से  बताया  7  6  करोड़  रुपए  को  शेष  राहि  के  निपटान  का  प्रइन  अभी
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 भी  बिचाराबीन  है  जबकि  इजिप्शीयन  जनरल  अथारिटो  ऑफ  इंडिया  पर  मारतोय  तेल  निय्रम  के

 दाबों  को  अन्तर्राष्ट्रीय  चेम्बर  ऑफ  क/मर्स  को  पंचाट  अदालत  के  सुपुर्द  कर  दिया  गया  है  थोर
 भ्रदालत  के  अधिनियम  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 भारतोय  छू  ऋन  संबा्म  परिशक  में  अफकुस्सिफ्कें  का  जयनम

 6816.  शो  रास  टहल  चोघरी  :  क्या  कृषि  मंत्री  26  1992  के  अतारांकित  प्रहन

 संख्या  4090  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कदाचार  के  कारण  कुछ  परीक्षा  उत्तो्ण  को  नियुक्त
 नहीं  किया  जा

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  और

 क्या  सरकार  म!रतीय  कृषि  अनुसंघांन  परिषद  में  उन्हें  नियुक्त  करने  के  लिए  उनके

 मामलों  पर  पुनर्विचवार  करेगी  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के०  सो०  :  से  जिन  20  उम्मीदवारों

 ने  परीक्षा  में  योग्यता  हासिल  की  उनमें  से  दो  की  नियुक्ति  नहीं  हो  क्योंकि  कोई  रिक्त

 पद  नहीं  था  ।  उस  पनल  की  क्घता  पहले  ही  समाप्त  हो  गई  है  और  अब  कमंचारो  चयन  आयोग

 द्वारा  नियुक्ति  की  जा  रही  है  ।

 पेट्रोलियम  उत्पादों  कौ  सप्लाई  के  लिए  ठेके  देता

 6817.  शा  लाल  बहादुर  राजल  :  व  पेट्रोलियम  और  प्र।कतिक  गेस  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मलेशिया  की  एक  सरकारी  कंपनी  को  पेट्रोलियम  उत्पादों  की  सप्लाई  के  लिए
 अन्य  सरकारी  कंपनियों  के  दरों  की  तुलगा'कें  आशिक  ऊंचके  दर  पर  कावधिक  ठेखा  दिवा  का  जिसके

 कारण  लाखों  डालर  का  नुकसान  हुआ

 कया  हाल  ही  में  इस  कंपनी  द्वारा  सप्लाई  को  मात्रा  कें  काफी  बद्धि  की  मई  है
 जिसम्ने  देश  को  ओर  अधिक  नुकसान  हुआ

 क्नि-तिःन  कंपनियों  को  सरकार  में  आवधिक  ठेके  दिए  हैं  तथा  भारत  को  हन  उत्पादों
 की  सप्लाई  के  लिए  उन्होंने  क्या  दरें  तय  को  भोर

 क्या  गे  र-सरकारी  कंपनियों  अथवा  अधं-सरकारी  कंपनियों  को  दीर्धावधि  ठेके  देने  का
 प्री  प्रयास  किया  गया  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  बी०  :  इंडियन
 कारपोरेशन  ने  1.49  एम०  एम०  टी०  पेट्रालियम  उत्पादों  की  बृछि  के  जिए  ई०  टी०
 सो०  के  साथ  आवधिक  करार  किया  बाद  में  यह  मज़ा  नहीं  बढ़ाई  कब  1991-92
 के  दौरान  पेट्रोलियम  उत्पाद  कों  की  आपूर्ति  क ेलिए  इष्डियन  आयल  कार्पोरेशन  ने  बी०  ए्०  ढग०
 ओ०  सी०  ए०  ढी०  एन०  मो०  एस०  एन०  एस७  आई०  एन०  ओभो०  सी७०  एच०
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 ई०  एम०  और  पी०  ई०  टी०  सी०  ओ०  के  साथ  आवधिक  करार  किया  ।  प्रत्येक  आवधिक  करार
 की  कीमतों  पर  अलग  से  वार्ता  की  जानी  है  और  ये  अलग-अलग  हैं  ।

 ऐसा  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया

 विषय  साललों  सम्बन्धो  मारतोय  परियव्

 6818.  श्री  हरि  किशोर  सिह  :

 शो  सलोरंजन  मक्त  :

 थी  भत्यं अय  नायक  :

 क्री  मोगैसा  हा  :

 बविदेक्ष  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  विश्व  मामलों  संबंधी  मारतीय  परिषद्
 की  विध्व  प्रसिद्ध  पुस्तकालय  की  स्थिति  बिगड़ती  जा  रहो

 यदि  तो  सरकार  ने  हस  संबंध  में  कस  कदम  डठाए  हैं/उठाने  का  विचार  किया

 क्या  सरकार  का  विचार  इसके  कायंकरण  में  सुधार  लाने  के  लिए  परिषद्  के  प्रबन्धन

 को  अपने  हाथ  में  लेने  का

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 (३)  क्या  सरकार  को  इस  बात  को  भी  जानकारी  है  कि  हसके  क  मंचारियों  का  जीवन

 स्तर  गिरना  जा  रहा  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या
 है

 ओर  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 विदेश  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एडआर्डो

 से  सरकार  मारतीय  विष्य  कार्य  परिषद्  के  कार्यकरण  में  सुधार  के  लिए

 विभिन्न  उपायों  पर  विज्वार  कर  रही  है  |

 (8)  और  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  परिषद  के  क  मंत्रारियों  से  अभ्यावेदन  प्राप्त

 हुए  सरकार  का  बआाक्षा  है  कि  परिषद  को  मोजूदा  प्रबन्ध  भ्यक्स्था  इस  मामसे  में  उपयुक्त  कदम

 टी  ०  Goਂ  पर  ब्लू  फिल्मों  का  प्रसारण

 6819.  भी  विश्वलाज

 भरी  बारे  लाल  आशय  :

 क्या  बह  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारी  है  कि  टी०  वी०ਂ  पर  देर  रात  को

 फिल्मों  के  नाम  पर  फिल्मोंਂ  का  प्रसारण  किया  जा  रहा
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 न  जाययण  पा  एपयघए

 क्या  सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  कराई  गई  है  या  कराए  जाने  का  विचार

 कदि  तो  ब्यौरा  क्या  और

 दोषी  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कया  का्यंवाही  की  जा  रही  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंजालय  में  र!ज्य  मंत्री  एम०  एसम०
 :  हाल  ही  में  एक  ऐसा  भामला  जानकारी  में  कथा  है  ।

 से  दिल्ली  पुलिस  ने  सूचित  किया  है  कि  जनता  से  इस  छ्कष्तय  की  टेलीफोन
 हारा  सूचना  प्राप्त  होने  पर  कि  लाजपत  नई  दिल्ली  में  क्रेबल  टी०  ब्रीो०  पर  एक
 बदलोल  फिल्म  दिखाई  जा  रही  एक  पुलिस  दल  द्वारा  छापा  मारा  गया  ओर  पाया  कि
 विजन  टी०  वी०  चल  रहा  था  तथा  अ्ली७  सी०  आर०  पर  एक  अष्लील  अग्रेजी  फिल्म
 दिल्लाई  जा  रही  थी  ।

 थाना  लाज्षपत  नगर  में  मारतीय  दंड  संहिता  को  घारा  292/34  के  अधीन  एक  मामला
 दर्ज  किया  गया  तथा  चार  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  गया  ।

 दिल्ली  पुलिस  ने  आगे  सूचित  किया  है  कि  केबल  चलाने  वालों  ने  यह  तक  दिया  है  कि  फिल्म
 को  राष्ट्रीय  फिल्म  विकास  निगम  द्वारा  जारी  किया  गया  था  तथा  उसके  साथ  सेंसर  का
 पत्र  था  ।  पुलिस  जांच-पड़ताल  में  इन  तकोँ  को  सही  नहीं  मामा  गया  है  ।

 आंध्र  प्रदक्ष  में  उच्चोयों  को  गेंस  को  सप्लाई

 6820.  प्रो०  उम्सारेडिड  बदेंकटेस्वरलु  :  क्रमा  पेड्ेलियल  और  फ्रद्ृद्धिक्  येश्व  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तटोय  आंध्र  प्रदेश  में  कई  उच्चोगों  ने  कृणा-गोदावरी  बेसिन  से  गंस  लाइलें  देते

 के  लिए  आवेदन  किया

 (@)  वदि  तो  तत्संकंधो  ध्योरा  क्या

 इन  उद्योगों  की  प्रतिवर्थ  अलग-अलग  कितनी  गेस  उपलब्ध  कराए  जाने  को  संभावना

 सेट्रोलिलम  और  प्राक्तिक  धस  भंत्रो  थी०  :  से  वर्ष  1996-
 97  रक्  3.2  एब०एम०  एस७  सी०  छम  ०  डी०  गैस  की  अनुमानित  उपलब्धता  की  तुलना  में

 मोदावरी  बेसिन  में  पहले  हो  5.91  एस  ०  एम०७०  एस०  सौ०  तण ०  ढौ०  गैस  का  आ्टन  किवा  गया
 इसके  अतिरिक्त  35  उच्चोगों  ने  गेस  अथारिटी  आफ  इंडिया  के  पास  अपनी  मांगें  दर्ज  कर्य्मओ

 हैं  जो  कुल  लगभग  22  एम०  एम०  एस०  सी०  एम०  डीो०  पहसे  ही  किए  गए  आबंटन  और
 उपलब्धता  को  स्थिति  कौ  देखते  हुए  कृष्णाव्गोदावरी  बैसिन  में  आगे  कीई  और  भाबंटन  नहीं  किया
 नया  है|

 कल्याण  मंत्रालय  में  अनुसूचित  जातियों  चित्र क्यजातियों के  कर्मचारो

 6821.  ओर  कृष्ण  दत्त  सुल्तानपुरो  :  क्या  कल्याण  अंतर  वह  बताने  की  करेंगे  कि  :
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 (8)

 कल्याण  मन््त्रालय  में  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  के  कर्मचारियों

 की  श्रेणोबार  संख्या  क्या

 (a)  इन  श्रेणियों  में  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचिन  जनजातियों  के  बकाया  रिक्त  पद

 कितने

 बकाया  पदों  को  मरने  हेतु  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 कल्याण  संत्रो  सोताराम  :
 एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 विवरण

 ऋ०  संसूया  श्रेणी  अनुसूचित  जाति  अनुसूचित  जनजाति

 समूह  22  9

 2.  समूह  29  4

 39.  समूह  45  10

 4.  समृह  24  4

 राष्ट्रीय  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनलाति  वित्त  तथा  विकास  निगम
 हारा  स्वीकति  परियोजमाओं  को  वित्तोय  संस्थानों  द्वारा  दो  गई  घनराहि

 6822.  श्री  स्ंदोपान  मगबान  थोरात  :  क्या  कल्याण  भम्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 पिछले  दो  वर्ष  के  दौरान  राष्ट्रीय  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  वित्त  तथा  विकास
 निगम  द्वारा  स्वीकृत  अथवा  प्रायोजित  परियोजनाओं  को  आई०  डी०  बी०  आई०/भाई०  सी०
 शाई०  सी०  आई०  आई०  एस०  सी०  आई०  तथा  अन्य  वित्तीय  संस्थानों  द्वारा  प्रतिवर्ष  राज्यबार
 हृथा  परियोजनावार  प्रदान  की  गई  घनराशि  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कल्याण  मंत्रो  सोताराम  पिछले  दो  वर्षों  के  दौरान  राष्ट्रीय  अनुसूचित
 जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  बित्त  एवं  विकास  निमम  द्वारा  संस्वोकृत  अथबा  उनके  साध्यम  से
 ब्रायोजित  परियोजनाओं  के  लिए  आई०  डी०  बी०  आई०  सी०  आई०  सी०»  भा  ई०/गाई०
 एफ०  सी  ०  आई०  तथा  अन्य  वित्तीय  संस्थानों  ने  कोई  राहत  प्रदान  नहीं  की  है  ।

 उड़ोसा  ओर  पुजरात  में  जल  ओर  थायु  से  भूकटाव  को  सलस्या

 6823.  भरी  भीकांत  लेना  :

 ली  फाझोराम  राजा  :

 क्या  कृषि  लंधो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 |
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 कक स  फ  असकत  53.  ऑअऑअज+-जन  न+  «ू

 गत  तीन  वर्षों
 के दौरान  उड़ीसा  और  गुजरात  में  कितनी  भोगोलिक  क्षेत्र  जल  थौर

 वायु  के  कटाव  से  प्रमाबित  हुआ ;

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  इसके  परिणामस्वरूप  कितनो  मूल्य  की  फसल  क्षतिश्रस्त

 1]

 इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इन  राज्यों  को  कितनी  घनराशि  आवंटित  को
 और

 गत  तीन  बर्षों  के  दोरान  इन  राज्यों  में  किए  गए  कार्यों  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 कृषि  मंजालप  में  राज्य  मंत्रो  मुल्लापटलो  :  उपलब्ध  सूचना  के

 उड़ीसा  तथा  गुजरात  में  प्रतिबर्थष  मूमि  अबक्रमण  सहित  जल  तथा  वायु  अपरदन  से

 वित  क्षेत्र  78.03  लाख  हेक्टेयर  तथा  [25.85  लाख  हेक्टेयर

 राज्यों  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  ।

 नदी  घाटी  परियोजना  के  ख्रवण  क्षेत्रों  में  मृदा  संरक्षण  को  केन्द्र  प्रायोजित  स्कीम
 तथा  बोहूड़  क्षेत्रों  के  सुघार  और  स्थिरीकरण  तथा  झूम  खेती  स्कीम  के  नियंत्रण  को  राज्य  योजना
 के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  के  अन्तगंत  उड़ीसा  तथा  गुजरात  राज्यों  को  विगत  तीन  वर्षों  के  दोराम
 आवंटित  घनराहष्णि  का  ब्योरा  निम्नानुसार  है  :

 रुपयों  में  )
 eater

 झ्कोम

 |...

 गुजरात

 नदी  घाटी  परियोलना  को  772.52  -  387.42

 केन्द्रीय  क्षेत्र  की  स्कीम

 2.  बीहड  सुधार  धन्य  526.82

 3.  भूम  लेती  280.00  शून्य

 योग  (घ) राज्यों से शूचना एकत्र की जा रही है ।

 राज्यों  से  शूचना  एकत्र  की  जा  रही

 किया  पा  +++

 भष्पाह्ल

 झी  सोसनाथ  चटठलों  :  अध्यक्ष  महोदय

 अ्रष्यल  महोदय  :  सोमनाथ  श्री  नीतीक्ष  के  बाद  आप  बोल

 415



 इक्तर  1940

 श्री  नोतीश  कुमार  :  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  सदेने  का  और  सरकार

 कए  ध्यानਂ  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  मसले  की  ओर  से  जाना  चाहता  हुं  ।  अभतर  हाल  में  क्मबेरी  जल
 विवाद  का  लेकर  पूरे  देश  मे  काफी  चिन्ता  हुई  ओर  खास  करके  कर्नाटक  और  तमिलनाडु  राज्यों  के

 बोच  में  काफो  विवाद  हुआ  लेकिन  उससे  मी  एक  गम्मीर  विवाद  सोन  नदी  के  जल  बंटवारे  को

 लेकर  उत्तर  प्रदेश  ओर  केन्द्र  के  बोच  में  छिड़ा  हुआ  बिहार  की  सो  साल  से  अधिक

 पुरानी  सोन  नहर  के  लिए  वानसागर  समभोते  के  द्वारा  पचास  लाख  एकड़  फुट  पानी  प्राथमिकता

 के  आधार  पर  देन  का  निर्णय  हुआ  लेकिन  उसका  उल्लंघन  हो  रहा  न  सिफं  उत्तर  प्रदेश

 सरककर  के  हारा  पिछले  कई  कक  बल्कि  कुछ  टा०  पंद्रे०  सी  के  क्वारा  भी  हुं  रहा  है  ।

 यहू  बिहार  का  अधिकार  इसके  उल्लंघन  के  विरोध  में  आज  सोन  अंकल  के
 किसान  बोट  क्लब  पर  घरना  दे  रहें  हैं  ओोर  यह  बहुत  ही  गश्भीर  मामला  होता  जा  रहता
 कुल  पचास  लाख्ष  एकड़  के  हिसाब  से  50  लाख  फुट  पाना  बिहार  को  प्राथमिकता
 के  आधार  पर  मिलना  था  ओर  नीतिगत  निर्णय  सिंचाई  मंत्रालय  में  सचिव  स्तर
 चर  बंठक  हुई  1983  उसमें  हो  गया  थां  कि  कृषि  एवं  पन  बिजली  के  अलावा
 वाणी  का  कोई  अन्य  उपयोग  किसी  राष्श्य  में  हाता  है  तो  वह  उप  राज्य  के  हिस्से
 में  से  हीना  ओर  हर  हाल  में  बिहार  पुरानी  नहरो  को  पचास  लाख  एकड़  फुट  पानी
 लगातार  ओर  निरंतर  भिल्नता  रहेगा  और  उसके  बाद  ही  उसका  कोई  अन्य  इस्तेमाल
 लेकिन  दुर्भाग्य  को  बात  है  कि  रिहृद  जलाशय  से  जो  पानी  निकलता  है  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को

 उसमें  अधिकार  दिया  गया  था  केबल  पनबिजली  बनाने  के  लेकिन  वहां  इसका  इस्तेमाल  हो
 रहा  फर्मल  पावर  के  8,099  मेमावाट  का  थर्मल  पावर  प्लांट  लसया  जा  चुका  रिहुंद
 घाटी  में  उसमे  12  लाख  एकड़  फूट  पानी  बिद्दार  का  उसमें  ख्ं  हो  रहा  हे  ओर  बिहार  को  उसकी
 कमी  कल  रही  अब  स्थिति  यह  है  कि  22  हजार  मेगावक्ट  किक्सी  का  छत्बाकन  करने  एन
 टी०  पी०  सी०  की  वहां  योजना  अगर  यह  लक्ष्य  पूरा  हो  तो  रिहुन्द  जलाशय  से  एक
 बूंद  पानी  बिहार  को  नहीं  मिलेगा  ओर  पूरे  सोन  अंचल  को  खेती  तबाह  हो  जो  बिहार  को
 एक-खकेयाई  भाबादी  जो  राइस  कॉफेल  कहा  जाता  है  वह  तबाह  हो  इसको  लेकर
 बिहार  में  काफो  चिन्ता  सोन  अचल  के  किसान  इसलिए  काफो  उत्तेजित

 मैं  आपके  माध्यम  से  सरकार  का  ध्यान  इस  ओर  ओआक्कुष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  जो
 सागर  समभौता  तीन  राज्यो  के  बौच  में--मध्य  उत्तर  प्रदेश  के  बीच
 उसको  लागू  कराया  जाए  और  सचिव  स्तर  पर  जो  बेंठक  हुई  4  1983  में  और  उसमें
 जो  नीतिगत  निर्णय  हुआ  उसको  लागू  किया  नहीं  तो  यह  जो  जिहार  के  खास
 करके  सोन  अंचल  के  किसानों  के  साथ  अन्याय  हो  रह  है  तो  यह  उम्र  रूप  धारण  कर  सकता  है  और
 तब  इससे  बहुत  ही  खराब  स्थिति  उत्पन्न  होगी  ओर  फिर  से  कर्नाटक  और  तमिलनाड  जंसे  विवाद
 अगर  छिढ़  जाएगा  तो  कल  आप  परेझ्ानो  में  इसलिए  मैं  आपके  माध्यम  से  सरुकार  का  ध्यान
 इस  ओर  आ।क्ृष्ट  कराना  चाहता  हु  और  तत्काल  इस  विषय  पर  मैं  आपके  माध्यम  से  सार्कहर
 अपील  करूंगा  कि  तीनों  राज्यों  के  मुख्य  मन्त्रियों  की  बंठक  बुलाई  जाए  ओऔरर  इद्च  पूरे  छपमले
 श्रृगर  उत्तर  प्रदेश  विवाद  करता  है  या  एन०  टी०  पी०  सी०  विबाद  करता  है  तो  इस  पूरे  मामले
 को  फिर  से  ककशरे  स्यक्य?जिकरण  को  दियाਂ  जा  शक्तता  हैं  या  सुप्रीम  कोट  को  दिया  जा  सकता
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 मेरा  कहने  का  मतलब्र  यह  है  कि  इस  मामले  का  सम्मानजनक  और  श्षांतिपूर्वक  समाधान  कियः  जाए
 और  सोन  के  पानी  पर  बिहार  का  जो  चिर  अधिकार  उस  राइट  को  रक्षा  की  जाए  ओर
 भोते  के  आधार  पर  बिहार  ओ  पूरा  पानी  नहीं  तो  गम्भीर  स्थिति  उत्पन्न

 इसबी  जिम्मेदारी  कन्द्र  सरकार  की  ।  इसलिए  मैं  आउसे  आग्रह  कि  केरंद्र  साकार  को

 निर्देश  दिया  जाए  कि  इस  विधय  पर  कोई  रुक्तव्य  दे  और  तत्काल  कोई  पहल  )
 यह  काफी  गंभीर  मामला  इसलिए  मैं  आग्रह  करूगा  कि  सरकार  को  इस  पर  रेसपोंड  करना

 )

 श्री  श्रोकान्त  जेना  :  अध्यक्ष  हथ  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  राष्ट्रीय

 एकता  परिषद  को  स्थायी  सामति  गह  मंत्रये  से  मिली  हैਂ  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  कृपया  भाप  बंठ  कल  मैंने  कहा  था  कि  हम  आपसे

 विचा?-विमश  के  बाद  इस  पर  एक  चर्चा  कराने  वास्र  तप  इसकी  चिन्ता  क्यों  कर  रहे  है  ?

 )

 श्री  श्रोकान्त  जैना  :  महोदय  मुझे  अपनी  बात  बहने  आपने  कहां  है  कि  आप  एक
 तिथि  निश्चितत  हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  राष्ट्रीय  एकता  परिषद  की  स्थायों  समिति

 और  संसद  सदस्य  जो  अयोध्या  गए  थे  उन्होंने  गृह  मन्त्री  से  मुलाकात  की  है  या

 अध्यक्ष  सहोबय  :  उस  पर  एक  ही  साथ  चर्चा  हो  जाएगी  ।  कृपया  बेठ  जाएं  ।

 व्ययाान  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  दूसरों  के  मंटसं  में  भी  कुछ  अर्थ  इस  प्रकार  से  मत

 (  ध्यक्थात  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  तक  आप  सच  एक  साथ  न  क्या  तब  तक  आपका  समाधान

 नहीं  होता  ?

 (  ध्यथधान )

 मध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  एक-एक  करके  बोलने  के  लिए  कहा  आव  5-6  सदस्य  एक  छा
 बोल  रहे  इस  तरह  से  मैं  किसकी  बात

 सुनूंगा  ओर  सदन  को  कंसे  रेगुसेट  करूंगा  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  बाहर  तनाव  है  या  लेकिन  यहां  पर  आप  बिला-वजहू  ८नाव  पैदा
 कर  रहे  बाप  बंठ  जाइए  ।

 अनुवाद ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने

 इस
 पर  कल  आरम्मिक  चर्चा  को  अनुमति  दी  आप  समो  ने  कुछ

 न  कुछ  वक्तव्य  दिए  थे  |  तब  मैंने  यह  कहा  था  कि  चूंकि  आप  मभी  इस  पर  चर्चा  करना  चाहते  हैं
 इसलिए  हम  इस  पर  समी  सम्बन्धित  लोगों  से  विज्ञार-विमर्श  करने  के  बाद  चर्चा  के  लिए  समय

 Wi?
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 निश्चित  करेंगे  । आज  आप  फिर  इस  मुद्दे  को  उठा  रहे  मानो  अन्य  सदस्यों  को  इस  सम्बन्ध  में

 कुछ  कहना  हो  नहीं

 थी  मोतीक्ष  कुमार  :  हम  के  बारे  में  ही  कह  रहे

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  समझता  हूं  कि  आप  उस  मुद्दे  पर  नहीं  बोल  रहे  मैंने  नीतिश  कुमार
 को  एक  वक्त  वय  देने  के  लिए  कहा  है  ।  मैंने  कहा  है  कि  च्ंंकि  वे  पानी  और  सिंचाई  पर
 चर्चा  करने  जा  हे  हैं  इसलिए  इस  पर  भी  तभी  चर्चा  हो  सकतो  लेकिन  आपकी  उत्तेजना  को
 ध्यान  में  हुए  और  चूंकि  यह  महत्वपूर्ण  मुद्दा  मैंने  उन्हें  अनुमति  दी  ।  फिर  भी  आप  इसे  इस

 तरह  उठा  हैं  जंसे  अम्प  सदस्यों  को  दूसरे  भुह्ों  पर  कुछ  कहना  हो  नहीं

 शी  सोमनाथ  चटर्जी  :  अध्यक्ष  इस  बार  हम  उद्योग  मंत्रालय  के  अनुदानों  की

 मांगों  पर  चर्चा  नहीं  करने  जा  रहे  लेकिन  जबकि  संसद  का  सत्र  चल  रहा  है  तो  एक  महत्वपूर्ण
 धोषभा  संसद  के  वह  भी  देदा  में  नहीं  बल्कि  किसी  अन्य  देश  में  की  गई  ।  वित्त  मंत्री  जापान
 जाकर  यह  कहते  हैं  कि  सावंजनिक  छत  के  उपकमों  में  लेयरघारिता  को  49  प्रतिशत  तक  क्म  कर

 दिया  जाएगा  ।  उन्होंने  छंटनी  नीति  की  घोषणा  तब  को  जब  वह  बेकाक  में  थे  और  उसे  सरकार  ने

 स्वीकार  मी  किया  अब  बह  जापान  में  अपने  जापानी  मित्रों  को  खुझ  करने  के  लिए--.मैं  कठोर

 बाब्दों  का  प्रयोग  नहीं  करना  चाहता  इसलिए  मैं  मित्रਂ  ही  उन्होंने  सावंजनिक

 क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  शेयरघारिता  को  49  ब्रतिशत  तक  कम  कर  देने  की  घोषणा  कर  दी  ।

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  ओर  बातें  उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री  थृंगग  उनसे

 एक  कदम  ओर  भागे  उन्होंने  इस  महत्वपृर्ण  मुद्दे  पर  एक  संवाददाता  सम्मेलन  बुलाकर  यह  कह
 दिया  कि  उक्त  49  प्रतिशत  बिदेक्षी  निवेशकों  को  दिशएः  वित्त  मंत्री  का  कहना  है  जनता  '

 को  जबकि  श्री  थुंगन  कहते  हैं  कि  यह  49  प्रतिक्षत  विदेशी  निवेक्षकों  को  आधुनिकीकरक्ष  आदि  कार्यों

 के  लिए  दिया  यह  अत्यंत  गंमीर  मुह्ा  यदि  इतनी  महत्वपूर्ण  नीतिगत  घोषणा  सदन  के

 बाहर  को  जाती  है  तो  मेरी  समझ  में  यह  महीं  भ्राता  कि  हम  किस  तरह  कार्य  कर  सकते  यह
 सदन  कितना  महत्वपूर्ण  है  ओर  सरकार  कितनी  अच्छी  इसके  स्तर  को  बनाए  रखती  मैं  इसका

 दढ़ता  से  बिरोध  करता  हूं  ।  जहां  तक  सावंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  का  सम्बन्ध  है  वित्त  मंत्री  ने  कहा

 है  कि  इसमें  हस्पात  ओर  टेलीफोन  उच्योग  मी  शामिल  जो  भी  उद्योग  हम  जनता  को  देना  चाहें

 हम  वह  उन्हें  दे  सकते  इसलिए  सरकार  यह्  स्पष्ट  करे  कि  उसका  साववंजनिक  क्षेत्र  के  उद्योगों

 पर  से  विश्वास  उठ  गया  सरकार  यह  भो  कहे  कि  श्री  जबाहर  लाल  नेहरू  को  यह  उकक््ति  कि

 सार्वजनिक  क्षेत्र  हमारी  अरथंव्यथस्था  के  क्षीर्ष  पर  पहुंच  का  कोई  तात्पर्य  नहीं  रहा  ।  जहां

 तक  इस  सरकार  ओर  देश  का  सम्बन्ध  है  उस  संद्म  में  बह  उक्सि  बेमानी  हो  गया  है|  हम  स्पष्ट

 बकतथ्य  चाहते  हें  ।

 मैं  आशा  करता  हूं  कि  आप  भी  इस  बात  पर  क्षोम  अ्यक्त  करेंगे
 कि

 किस  तरह

 इतनी  महत्वपूर्ण  घोषणाएं  समा  के  बाहर  को  जाती  हैं  जबकि  समा  की  बेठक  जारो  हैं  ।

 भरी  सेफ्हौन  लोजरी  :  आप  मंत्री  जी  की  लिचाई
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 थो  सोमनाथ  चठलों  :  हम  इसका  बिरोच  करते  यह  स्वयं  को  विदेक्षियों  ओर
 विदेशों  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  के  हाथ  में  बेचने  जैसा

 हमारी  औद्योगिक  ओर  आधिक  नीतियां  इन  विदेशी  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  रा  संचालित
 ओर  नियंत्रित  होती  क्या  हो  सकता  क्या  यही  आत्मनिर्मरता  का  सिद्धांत  हम  यह
 जानना  चाहते  हैं  कि  कया  इसको  कोई  अहमियत  वित्त  मंत्री  किस  तरह  विदेश  जाकर  वहां
 इतनी  महत्वपूर्ण  घोषणा  कर  आए  जबकि  समा  की  बेठक  जारी

 हम  यह  चाहते  हैं  कि  सरकार  को  तुरस्त  उत्तर  देना  महत्वपूर्ण  नीतियां
 बनाई  जाती  महत्वपूर्ण  आर्थिक  मुहों  पर  निर्षय  लिया  जाता  है  और  इस  पर  समा  को  विद्यास
 में  नहीं  लिया  जाता

 सामान्य  बजट  पर  चर्चा  का  उत्तर  देते  हुए  वि्त  मंत्री  म ेइसका  कभी  कोई  उल्लेख

 नहीं  कुछ  दिन  पहले  ही  चर्चा  हुई  यो  ।  फिर  चर्चा  करने  का  उद्देश्य  ही  क्या  है  ?

 इस  सभा  में  मांसों  पर  चर्चा  के  महत्व  पर  प्रकाश  डालना  चाहते  हम  यह  भी

 चाहते  हैं  कि  महत्वपूर्ण  मुदों  पर  सभा  के  अन्दर  ही  चर्चा  होती  चाहिए  ।  अन्यथा  सभी  चर्चाएं
 अथंहीन  हो  जाएंगी  ।  इस  सरकार  के  लिए  संसद  अप्रासंगिक  होती  जा  रही  हम  इसको

 अनुमति  नहीं  द ेसकते  और  सरकार  को  यहां  और  अभी  इसका  जबाब  देना  तब  हम  यह
 निर्णय  करेंगे  कि  क्या  किया  जाना  भाहिए  ।

 करो  तरित  बरण  तोवपदार  :  हम  यह  चाहते  हैं  कि  इन  दो  मंत्रियों  को  हटा  दिया
 जाना  चाहिए  |

 झो  रथि  राय  अध्यक्ष  यह  बहुत  अहम  सवाल  इस  सवाल  के
 द्वारा  पहले  भी  इस  सदन  में  आपके  जरिए  देशवासियों  का  ध्यान  श्लींचा  गया  कि  वित्त  मंत्री  पहले
 एक्ट  ऑफ  इंडिसक्रिश्षन  कर  चुके  उन्होंने  बेकांक  जाकर  आई०  एम०  एफ०  के  इछारे  से
 पालियामेंट  के  पीछे  इस  तरह  का  बयान  दिया  था  बिदेश  में  |  इस  बात  का  हाउस  को  भी  पता  है
 कोर  आपको  मी  पता  है  ।  अमो  हाउस  चल  रहा  यह  भी  सही  है  कि  इष्डस्टरी  मिनिस्टरी  पर
 बहस  होने  को  गूंजाइल  नहीं  सत्रावसान  के  इसलिए  मैं  प्रोपराइटी  का  सवाल  उठा  रहा
 हूँ  कि  किस  तरह  से  वित्त  मंत्री  जब  संसद  का  सत्र  चल  रहा  बजट  सत्र  चल  रहा  टो  कियो
 जाकर  जो  धोषित  नीति  केन्द्र  सरकार  को  है  उसके  लिलाफ  जाकर  बयान  दे  रहे  मैं  इसके  आरे
 में  खुलासा  वित्त  मंत्री  जो  को  ऐसा  गहीं  करना  वित्त  मंत्री  औ  ने  एक्ट  आफ
 इम्प्रोपराइटी  किया  लगता  है  ज॑से  वह  तय  हुआ  था  कि  वित्तमंत्री  वहां  लाकर  आईं०  एम०
 एफ०  और  बल्ड  बक  के  हुक्म  के  पालन  करने  हेतु  विदेश  में  जाकर  बयान  देंगे  और  इण्डस्टरी
 मिनिस्टर  थृंगन  साहब  बहां  वही  नीति  बयान  हम  लोगों  को  लगता  है  कि  जो  दो  संस्थाएं

 आई०  एम०  एफ०  तथा  बल  हम  लोग  उनके  बुसाम  हो  चके  सरकार  इसके  लिए
 जिम्मेदार  इसलिए  यह  सरकार  के  मुंह  से  छोम्ना  नहीं  देता  जब  बह  कहते  हैं  अभी  भी
 पब्लिक  सेक्टर  अंडरटेकिग्स  हिन्दुस्तान  को  आ्थिक  स्थिति  में  क्मांडिंग  हाइट्स  पर  हम  लोग
 इसको  निन््दा  करते  हैं  कि  बित्त  मंत्री

 ने
 आकर  विदेश  में  इस  तरह  का  बयान  दिया
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 इसलिए  हम  चाहेंगे  कि  इस  तरह  का  जिसके  साथ  देश  के  सैल्क  रिलायंस  की  बात

 जुड़ी  हुई  सरकार  इस  पर  तुरन्त  बयान  दे  ।

 श्रो  निमंख  कारित  चटलों  :  यह  बहुत  ही  गंभीर  मामला

 )

 श्री  श्रीकार्त  जैैना  :  रक्षा  मंत्रो  ने  भी  अमरीका  के  साथ  रक्षा  उत्पादन  में
 तकनीकी  सहयोग  के  लिए  अपनो  सह्टमति  व्यक्त  की  है  ।  रक्षा  मंत्री  ने  कल  वाशिगटन  में  यह  कहा

 )

 श्री  अम्ना  जोझो  :  श्री  आपने  यह  लिखित  में  दिया  है  ?
 उन्होंने  मुझे  अनुमति

 दी

 शरो  प्ोक्तांत  जैना  :  कोहा  ठहर  |  श्री  कृपया  इसे  अम्पधा  म॒  ले

 महौदया  यह  अत्यन्त  गंभीर  मामला  है  ।  सभा  को  रक्षा  मंत्री  और  वित्त  मंत्री  व्वारा  दिए
 7  थयानों  की  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  समा  में  ही  जब  उद्योग  मंत्री  मारुति  उद्योग  पर  प्रश्नों

 के  उत्तर  दे  रहे  थे  तो  इसका  उन्होंने  कोई  जिक्र  भी  नहीं  किया  और  समा  स्थगित  होने  के  पहर  ात्त
 उन्होंने  संवाददाता  सम्मेलन  को  सम्बोधित  करते  हुए  कहा  कि  47  प्रतिशत  विदेशी  बहुराष्ट्री  य
 कंपनियों  श्ौर  विदेश  उच्चमियों  को  दिग्रा  लाएगा  |  यह  अत्यन्त  क्षेद  को  बात  हम  स्ोग  सभा  में
 आखिर  किसलिए  हैं  ?  हम  इन  बातों  पर  चर्चा  क्यों  नहीं  करते  ?  जब  तक  इसका  निपटारा  नहीं
 हो  जाता  है  तथा  अपके  द्वारा  एक  विदोष  विनिर्णय  नहीं  दे  दिया  जाता  हम  इस  प्रतिष्ठित  सभा
 में  अन्य  किसी  भी  मुद्दे  पर  चर्चा  करने  की  स्थिति  में  नहीं  )

 अध्यक्ष  महोवय  :  मैंने  श्री  अन्मा  जोशी  को  अमुमत्ति  दे  दी  उमके  पश्चात्  आप  बोल
 सकते  हैं  ।

 )

 थो  चिस  बसु  :  यह  मामला  समा  के  अधिकारों  से  सम्बन्धित  है  '

 अध्यक्ष  महीव य
 :  पैंसे  श्री  अन्ना  जोशी  को  अनुमति  दी  है  |  मुके  सभा  की  प्रक्रिया  का  संचालम

 कहश्मे  दीजिए  ।  उन्हें  मी  एक  महत्वपूर्ण  मुद्दा  उठाना

 (  ध्यवधाल  )

 शप्प्रक्ष  महोशथ  :  जब  श्री  सोवमाथ  चटर्जी  मे  अपना  भाषण  दिया  तो  ये  आय  सबकी

 बोर  से  बोले  मैं  प्रत्येक  माननी०  वदस्य  को  बोलने  को  अनुमति  नहीं  दे  सकशा  ।  जब  भग्य  माननोथ

 सदस्यों  को  अन्य  मुद्दों  पर  बोलमा  सो
 मैं  प्रत्येक  सदस्थ  को  बोलने  को  शुविघा  नहीं  प्रदाव  कर

 सकता  4

 )

 श्री  निर्मल  कार्ति  चटर्जी  :  हम  आपके  निर्णय  पर  प्रएन  चिह्न  लगा  रहे  यह  प्रइन  बहुत

 ही  महत्वपूर्ण  है  ।
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 गध्यक्ष  महोदय  safe  यदि  आप  इस  मुद्दे  को|  उठाना  चाहते  हैं  तो  आप  अपने  नेता  के  साथ  इस
 इस  पर  चर्चा  करें  और  आप  इसे  स्वयं  कते हैं  ।  अब  मैं  सभी  माननीय  सदस्यों  को  बोलने  का

 अवसर  प्रदान  नहीं  कर  सकता  जो  बि  एक  ही  समग  में  समान  मुह
 पर  एक  ही  बात  कहने  के  लिए

 समान  तरीके  से  सोचते  हैं

 क्रो  निर्मल  कांति  चलटओओं  :  यह  सुविशा  प्रदान  करने  का  पभ्रषन  बिल्कुल  नहों

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  श्री  निमंल  कान्ति  चटर्जी  जो  को  अनुमति  नही  दे  रहा  हूं  ।

 )
 अध्यक्ष  महोदय  :  अन्य  सदस्यों  के  साथ  आप  किस  प्रकार  का  सहयोग  कर  रहे  हैं  ?  क्या

 आप  सोचते  हैं  यही  एक  है  जिस  पर  चर्चा  की  जानी  अन्य  सदस्य  भी  बोलना  चाहते
 वे  भी  कुछ  मुह्ों  पर  चर्चा  करना  चाहते  इस  बात  की  तुलना  आप  किस  प्रकार  से  कर  सकते

 यदि  मैं  इस  मुद्दे  को  उठाने  की  अनुमति  नहीं  देता  तो  आप  इसके  लिए  कह  सकते  थे  |  लेकिन

 छचित  रूप  से  हमे  सभा  में  प्रस्तुत  करने  के  पदचात्  पुनः  आप  इसी  मुहे  को  दुहराना  चाहते  यह
 रचित  नहीं

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुमे  खेद  मैं  इस  बात  को  अनुमति  नहीं  दे  सकता  हूं  ।

 )

 थ्रो  निर्मल  कान्ति  हम  सरकारी  उपक्रम  की  इकाहयों  को  बहुराष्ट्रीय  कंपनियों  को
 सौंप  देने  की  बात  स्वीकार  नहीं  कर  सकते

 ली  सोलनाण  चटलों  :  इस  प्रकार  के  एक  महत्वपूर्ण  मुहं  जबकि  वरिष्ठ  मंत्रीगण

 यहां  उपस्थित  कुछ  जवाब  दिया  जाना  इसी  कारण  हम  सदस्यगण  उग्र  हुए  ।  वे

 रहस्यमय  व्यक्तियों  की  भांति  बेंठे  हुए

 संसदोय  कार्य  मंत्री  गुलास  नी  :  सबसे  पहली  मैं  यह  कहना  चाहता

 हैं  कि  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  जी  इतने  वरिष्ठ  नेता  और  संसद  के  माननीय  सदस्य  उन्होंने  कहा  है
 कि  इसे  थिंदेशी  लोगों  के  हाथों  बेच  दिया  गया  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  जो  कहा  है  उस  पर

 मुझे  घोर  आपत्ति  इसे  बार-बार  कहा  गया  है  बल्कि  संसद  का  सत्र  ही  हससे  शुरू  हुमा
 संसद  के  इस  सत्र

 के  पहले  सप्ताह  में  सिर्फ़  हस  मृह  पर  ही  चर्चा  होती  मैं  समझता  हूं  कि
 विपक्ष  के  अनेक  माननीय  सदस्यों  को  माननीय  विनमंत्री  जी  ने  संतुष्ट  कर  दिया  था  ।  वे  उन  लोगों
 को  संतुष्ट  कर  पाने  में  सक्षम  थे  ।  इसलिए  मुझे  इस  पर  आपत्ति  है  कि  इस  प्रदन  को  कि  हमने  इसे
 बेच  दिया  उठाने  का  यह  उचित  तरीका  नहीं  है  ।

 जहाँ  तक  किसी  नीति  को  धोषणा  करने  का  सम्बन्ध  मैं  माननीय  सदस्यों  से  सहमत  हूं  कि
 इस  प्रतिष्ठित  सभा  में  नीति  सम्बन्धी  चोषणा  करना  माननीय  मंत्री  महोदय  के  लिए  उचित
 ज़ेकिन मैं  सम  कता  हूं  कि माननीय  सदस्यगण  इस  बात  से  सहमत  होगे  कि  विल  मंत्री  जी  इस  समय
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 —  कक

 देश  में  नहीं  हैं  और  कऊभी-कमी  विवश  कर  देने  वाली  परिस्थितियां  भी  उत्पन्न  हो  जाती  हैं  ।  जहां
 तक  बिवह्का  री  परिस्थितियों  का  सम्बन्ध  है  मैं  सम  कता  हूं  कि  ऐसे  में  माननीय  मंत्री  महोदय  का

 इस  प्रकार  से  करने  का  अधिकार  प्राप्त  है  ।  )

 झी  सोमनाथ  चट्लों  :  हम  इसका  विरोध  करना  चाहते  यह  बहुत  हां
 गलत  बात  है  ।  जो  कुछ  उन्होंने  कहा  है उससे  मामला  गंभीर  बन  गया  है  ।

 श्री  गुशाम  नबो  आजाव  :  मुझे  एक  अन्य  बात  कहने  दीजिए
 थरो  शीकांत  जैसा  :  वे  विवशकारी  परिस्थितियां  क्या  थीं  ?

 थी  गुलाम  नथी  आजाद  :  इस  सत्र  में  हम  वित्त  विधेयक  पर  चर्चा  कर
 रहे  हम  रक्षा

 मंत्रालय  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  कर  रहे  इन  तीनों  मंत्रालयों  पर  चर्चा  करते
 समय  माननीय  मंत्रीगण  से  अनुरोध  किया  जाएगा  कि  वे  उन  परिस्थितियों  के  बारे  में  बताएं  जिसके
 अन्तगेत  उस्हें  इस  प्रकार  के  वक्तव्य  देने  पड़े  थे  ।

 भी  सोभ्ननाथ  चटर्जो  :  यह  मामला  अधिक  गंभीर  होता  जा  रहा  है  ।  )  हमें  इसका

 पुरजोर  विरोध  करना  चाहिए  तथा  हम  सरकार  की  नीतियों  के  विरोघ  में  सदन  से  बाहर  चले

 जाएंगे  ।

 थी  निर्मल  कांति  चटर्जो  :  आप  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  सौंप  रहे  उनके  49%
 शेयर  सौंप  दिए  गए  हैं  ओर  आप  कह  रहे  हैं  कि  इसे  बेचा  नहीं  जा  रहा  )

 क्रो  लाल  कृष्ण  क्षाडबाणो  :  आर्थिक  नीतियों  पर  चर्चा  हो  रहो
 इस  सम्बन्ध  में  मताम्तर  हो  सकता  है  और  जिस  पर  वाद-विवाद  किया  जा  सकता  लेकिन  आज

 एक  नई  अभिधारणा  प्रस्तुत  को  जा  रही  है  और  इस  अभिधारणा  पर  मैं  चाहता  हूं  कि आप  अपना
 घितिभंय  दें  ।  सरकार  ने  इस  पर  कोई  प्रतिक्रिया  व्यक्त  नहीं  की  है  ।

 सरकार  द्वारा  आज  यह  बात  कही  गईं  है  कि  जिस  वक्तव्य  पर  आपत्ति  उठाई  गयी  थी  बह
 ब्रास्तव  में  नीति  सम्बन्धी  वक्तव्य  है  ओर  चूंकि  उस  समय  की  परिस्थिति  व्यक्षकारी  तथापि

 इस  प्रतिव्ठित  सभा

 भो  गुलाम  नबी  क्राजाव  :  मैंने  यह  नहीं  कहा  कि  मैंने  कहा  कि  हो  सकता
 था  ।

 झो  लाल  कर्ण  आडवाणी  :  मेरा  अनुरोध  है  कि  अभी  तक  अध्यक्ष  महोदय  का  निर्णम  यह
 है  कि  यदि  नीति  सम्बन्धी  कोई  वक्तव्य  जारी  करना  है  और  यदि  समा  का  सत्र  च्वाल  है  तो  ड्से

 बाहर  नहीं  बल्कि  इस  प्रतिष्ठित  समा  में  ही  जारी  करना  विद्वश्चकारी  परि  स्थितियों
 §

 लिए  कम  से  कम  अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  इस  प्रकार  का  प्रावधान  कभी  नहीं  किया  गया  है  परन्तु  इस
 नियम  के  अपवादस्थरूप  ओर  आज  सरकार  ने  स्वयं  मुझे  इस  बात  का  पक्का  विध्वयस्त

 नहीं  है  क्योंकि  मैंने  पूरे  वक्तव्य  का  अध्ययन  नहीं  किया  है  कि  कया  वास्तव  में  नीति  शम्बन्धी  वक्तब्य
 जारी  किया  गया  था  अथवा  अब  तक  सरकार  जो  कह  रहो  है  उतसे  कुछ  भिन्न  बात  कही  गयी

 बरनन््तु  यदि  सरकार  स्वयं  यह  कहती  है  कि  नीति  सम्बन्धी  बक्तव्य  जारी  किया  गया  है  और  आमतौर
 पर  इस  प्रतिष्ठित  समा  में  जाता  है  परन्तु  चंकि  उस  समय  विवशकारी  परिस्थितियां

 उन्हें  टोकियो  में  कुछ  कहना  पड़ा  था  और  इसलिए  ऐसा  कहा  गया  यह  एक  ऐसी  परिस्थिति
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 है  जिसमें  आपको  रिकाई  को  स्पष्ट  रखना  चाहिए  ओर  दिए  गए  वक्तव्य  की  जांच  करनी  चाहिए
 ओर  यह  देखना  चाहिए  कि  क्या  आप  सरकार  के  दावे  से  सहमत  हो  सकते  इस  दावे  से  यह  शमा
 सहमत  नहीं  हो  सकती  ।

 प्रो  गुलाम  नबी  आजाद  :  मुझे  स्पष्ट  करने  दीजिए  मुझे  विपक्ष  के माननीय  नेता  को  जबाब
 देने  दीजिए  ।

 क्रो  लाल  कल्ण  आशयाजो  :  मैं  आपसे  जवाब  नहीं  चाहता  मैं  माननीय  अध्यक्ष  महोदय
 से  उत्तर  चाहता  मुे  लेद

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपको  जवाब  देने  के  लिए  मुझे  दोनों  पक्षों  की  बात  सुननी  कोई
 बिनिणेय  देने  के  लिए  मुझे  दोनों  पक्षो  की  बात  सुमनी  होगी  ।

 )

 भो  लाल  कष्ण  आडबाणो  :  कम  से  कम  उन्होंने  अमो  जो  वक्तव्य  दिया  है  उस  का  रण  मैं

 आपसे  यह  कहने  के  लिए  बाध्य  हूं  कि  यह  आपके  क्षेत्राधिकार  में  है  न  कि  उनके  ।  )
 झो  गुलाम  तथो  आजाद  :  मैंने  यह  कहा  है  कि  ऐसो  मर्यादा  है  कि  नीति  सम्बन्धी  वकक्तश्य

 समा  में  ही  जारी  किया  जाना  यही  मैंने  कहा  लेकिन  जहां  तक  इस  प्रशन  का  सम्बन्ध  है
 यह  पहले  से  हो  एक  नीति  इस  नीति  में  कुछ  भी  नया  नहीं  वह  उस  नोति  का  एक  मांग  है  ।
 इसमें  कुछ  मी  नया  नहीं  यही  कारण  है  कि  मैंने  यह  कहा  कि  संसद  का  एक  सप्ताह  इस  मुद्दे  को

 ही  समपित  था  और  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  उनके  समी  प्रइनों  का  उत्तर  देने  में  सक्षम  थे  तथा  के

 उन्हें  संतुष्ट  करने  में  सक्षम  इसलिए  उन्होंने  जो  कुछ  कहा  है  उसमें  कुख  भी  नया  नहाँ

 )
 शो  सोमनाथ  चटलों  :  हम  एक  प्रार्थो  राष्ट्र  बन  गए  हम  इसके  सहमागी  नहीं  बन  सकते  ।

 संशोधन  अवहय  किए  जाने  चाहिए  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  एक-एक  करके

 झो  सोमनाथ  चटजों  :  अन्यथा  हम  बाद-विवाद  में  भाग  नहीं  विरोध  में  हम  बहिग॑मन
 करते  हैं  ।

 12.25  स०  प०
 इस  समय  हो  सोममायथ  चटलों  तथा  कुछ  अस्य  सदस्य  समा-मबन

 से  थाहर  अले  गये  ।

 हो  ए०  चाल्स  :  विपक्ष  के  सदस्यगण  सच्ची  बात  सुनना  नहीं  चाहते

 हैं  ।  संसद  क॑  विगत  सत्र  में  औद्योगिक  नीति  पर  विस्तृत  रूप  से  चर्चा  को  गयी  वतंमान  बजट

 पर  हुई  चर्चा  में  मैंने
 मी

 माग  लिया  था  ।  सरकारी  उपक्रम  में  निवेश  न  किया  जाना  वतंमान  बजट

 में  शामिल  एक  श्रमुश्ष  नीति  49%  तक
 निवेश न  किए  जाने  का  प्रस्ताव  माननीय  वित्त

 मन्त्री  द्वारा  टोक्यो  में  जो  कुछ  कहा  गया  उसे  मैंने  मी  समाचार  पत्रों  में  पढ़ा  वे  सभो  बातें

 उस  नीति के  अन्तगंत  हो  जिसे  पहले  व्यक्त  किया  जा  चुका  है  और  जिस  पर  यहां  चर्चा  हो

 चुकी  वे  गलत  सन्देश  देना  चाहते  हैं  कि  हम  देश  को  बेच  रहे  हैं  तथा  हूम  अपनी  आधिक

 123
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 सत्ता  हमेशा  से  अम्यपित  करते  रहे  यह  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  वे  सच्ची  बात  सुनने  के  लिए
 तैयार  नहीं  आपके  माध्यम  से  मैं  उनसे  यह  कहना  चाहूगा  कि  यह  कोई  बिक्री  नहीं  है

 बल्कि  पहले  यहां  ब्यक  ;  का  गया  नाौति  का  कार्यान्वयन  इसके  क्रियान्वयन  सम्बन्धी  समी  छोटी -

 छोटी  बातों  का  जिक्र  इस  सभा  में  किये  जाने  की  आवश्यकता  नही  है  ।

 शो  अटल  बिहारी  बाअपेयो  :  अध्यक्ष  ऐसा  लगता  है  कि  हमारे  व!मरंथी

 मित्र  यह  तथ  करके  अ।ए  थे  कि  आज  मामले  पर  उन्हें  बहिगंमन  करना  लेकिन  संसदीय
 काय  मन्त्री  न  उन्हें  मौका  दे  दिया  है  ।  वे  एक  बार  फ्र  से  फिसल  गयी  ।

 अध्यक्ष  आपको  याद  होगा  श्री  सोलकी  के  त्याग-पत्र  के  दिन  भी  ऐसा  ही  हुआ  था  ।
 श्राज  तो  उन्हें।ने  अपनी  सरकार  को  सचमुच  कठिनाई  मे  डाल  दिया  ।  मैं  अगर  उनकी  जगह

 नहीं  मै  इधर  मैं  उधर  होना  मो  नहीं  तो  यह  कहता  कि  वित्त  मन्त्री  कोई  नयी  बात

 नहीं  कही  हैं  ओर  सचमुच  यह  चर्चा  पहल  से  चलती  रही  इसका  उन्होंने  उल्लेख  नहीं  किया  ।

 उन्होंने  कहा  कि  यह्  ओबित्य  तो  इसमे  है  कि  ऐलान  यहां  हो  मगर  कुछ  मजदूररि  यां  थीं  **

 हरी  गुलाभ  नथो  आजाद  :  मैंने  कहा  कि  ऐसा  होता  है  लेकिन  चूंकि  यह  नहीं  है'**

 फ
 अत

 झो  अठल  बिहारो  बाजपेयो  :  अध्यक्ष  मुझे  एक  शेर  याद  आ  रहा  है  :

 जरूर  कोई  मजबूरियां
 यों  कोई  बेबफा  नहीं  होता॥

 ता  क्या  हम  मान  लें  कि  हमारे  वित्त  मन्त्री  बेवफा  हो  अध्यक्ष  जो  जवाब

 भाया  वह  ठोक  नहीं  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  आप  इसमें  हस्तक्षेप  जरा  सरकार  की  खिचाई

 अध्यक्ष  सहोदय  :  सबसे  पहले  तो  मैं  समझता  हूं  कि  संसदीय  काय॑  मन्त्री  ने  उचित  ही  किया

 ओ  उन्हें  करना  चाहिए  ऐसी  मेरी  धारणा  कुछ  सदस्यों  का  कुछ  भिन्न  बिचार  हो  सकता
 दस  हमारे  यहां  पर  सदन  में  इतने  विद्वान  और  पांडित्यपर्ण  सदस्य  हैं  जो  नियमों

 ओर  निर्णयों  को  जानते  पीठासीन  अधिकारी  के  लिए  यह्द्  सवंदा  आवश्यक  नहीं  होता  है  कि  वह

 इस  तरफ  के  अथबा  उस  तरफ  क  सदस्यों  को  यह  बताते  रहें  कि  ऐसा  किया  जाना  चाहिए  अथवा

 ऐसा  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  वे  सभी  इस  बारे  में  जानते  हैं  । अत  :  नया  विनिर्णय  देना  आवश्यक

 नहीं  है  ।  जो  मुद्दे  यहां  पर  उठाए  गए  उनक  लिए  कोई  नया  बिनिर्णय  नहीं  दिया  जा  सकता

 )

 क्रो  ई०  अहमद  :  कृपया  पुराने  निणंय  को  दोहराइये  ।  (  व्यवणान )

 अध्यक्ष  भहोदय  :  असंसूय  विनिर्णय  पहले  ही  दिए  जा  चुके

 जहां  तक  तथ्यात्मक  स्थिति  का  सम्बन्ध  मान  लीजिए  कि  वित्त  मन्त्री  ने  कहा  है  कि

 ईक्बिटोी  49  प्रति्तत  तक  दी  जा  सकतो  क्या  ऐसा  झुछ  कहा  ऐसा  आरोप  लगाया  गया
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 ओर  दूसरी  भोर  से  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  इस  बारे  में  पहले  ही  निर्णय  हो  चुका  है  ओर  इस

 पर  चर्चा  भी  हो  चुक  है  ।  मेरी  राय  भी  ऐसो  ही  है  ।  परन्तु  मुके  धारणा  के  आघार  पर  निर्णय  नहीं
 करना  चाहिए  और  मेरे  समक्ष  तथ्यात्मक  स्थिति  होनी  एक  तरफ  आरोप  लगाया  गया  है

 ओर  दूसरी  तरफ  इसका  बचाव  भी  किया  गया  है  ।  आरोप  और  बचाव  पक्ष  को  तौलने  के  पद्चात्

 ही  निर्भय  दिया  जाना  अन्यथा  नहीं  ।

 श्री  अन्ना  जोझो  :  दिनांक  8  1992  को  ]  बजे  किरकी  अस्त्र-दास्त्र  कार  लाने

 में  बड़ा  मारो  अनरथंकारी  विस्फोट  हुआ  इस  विस्फोट  में  13  व्यक्तियों  की  मुत्यु  दुधंटनास्थल
 पर  ही  हो  गई  40  व्यक्ति  गम्मीर  रूप  से  घायल  हुए  थे  ओर  सेकढों  व्यक्ति  आहत  हुए
 इस  विस्फोट  ने  मारी  अग्निकांड  का  रूप  घारण  कर  लिया  था  जिसमें  दो  इमारतें  जल  कर  ढह  गईं  ।

 कुल  थाटा  कई  लाख  रुपये  का  था  ।

 मजदूरों  और  किरकी  ओर  आसपास  के  नागरिकों  में  यह  मावना  व्याप्त  हो  गई  है  कि

 मजदूरों  और  यूनियन  नेताओं  द्वारा  बार-बार  अनु रोध  किए  जाने  के  बावजद  मी  कोई  उचित  सुरक्षा
 प्रबन्ध  नहीं  किए  गए  हैं  ।

 मैं  सरकार  से  अपील  करता  हूं  कि  इस  मामले  की  पूरी  जांच  को  इसके  लिए

 समुचित  उत्तरदायित्व  निर्घारित  किया  विस्फोट  के  कारणों  का  पता  लगाया  जाये  और  मृतक
 मजदूरों  के  परिवारजनों  और  घायल  मजदूरों  को  भी  पूरी  क्षतिपूति  और  वित्तीय  सहायता  प्रदान

 की  जाये  ।

 अन्त  मैं  आपके  माध्यम  से  एक  बार  रक्षा  मन्त्री  स ेअपील  करता  हुं  कि  वह
 जांच  पूरी  हो  जाने  के  पश्चात्  एक  पूर्ण  वक्तव्य

 डा०  के०  एस०  सौयाम  :  अध्यक्ष  मैं  इस  महत्वपूर्ण
 मामले  को  तुरन्त  कारंवाई  करने  के  लिए  सरकारी  जानकारी  में  लाना  चाहती  के

 डेल्टा  क्षेत्रों  के किसान  की  उपज  की  तंयारो  कर  रहे  12  1992  तक  मंतूर  बांघ  से
 पानी  भी  छोड़ा  जाना  कावेरी  जल  विवाद  सम्बन्धी  न््यायाधिकरण  ने  अपने  अम्तरिम  आदेश  के
 कर्नाटक  सरकार  को  संबीक्षा-याचिका  को  रहू  कर  दिया  है  |  इससे  स्याय  भौर  घमं  दोनों  की  विजय

 हुई  है  ।  अतः  तमिलनाडु  के  लोगों  को  कर्नाटक  सरकार  से  यह  अपेक्षा  है  कि  वह  इस  निरंय  को  लागू
 करे  ओर  निर्णय  में  निर्धारित  मात्रा  के  अनुसार  जल  छोड़े  ।  केस्द्रीय  सरकार  को  पानी  छोड़ने  के
 लिए  कर्नाटक  सरकार  १२  जोर  डालने  के  लिए  तुरन्त  कदम  उठाने  चाहिए  ।

 मैं  केन्द्रीय  सरकार  से  अपील  करती  हूं  कि  वह  इस  मामले  पर  क्षीघ्रता  से  कार्यवाही
 करे  ओर  कर्नाटक  सरकार  न्यायाधिकरणन  के  अन्तरिम  आदेश  के  अनुरूप  उचित  मात्रा  में  और  ठीक
 समय  पर  जल  छोड  ने  के  लिए  आवश्यक  कदम

 ]

 भी  रामसामर  :  माननीय  अध्यक्ष  हमने  भी  एक  महत्वपूर्ण  ध्यानाकपंण
 प्रस्ताव  सरकार  को  दिया  माननीय  अध्यक्ष  मारत  सरकार  के  ह्वारा  उत्तर  प्रदेश  के जनपद
 बाराबंकी  में  ओर  जनपद  गाजीपुर  में  अफीम  की  खेती  कराई  जाती  है  ।  सरकार  की
 तरफ  से  अफीम  कृष कों  को  7  मार्च  के  पहले  एक  नोटिस  दिया  गया  है  कि  इस  वर्ष  जो  अफीम  की
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 खेती  है  और  जो  तेज  हवा  और  पानी  से  अफीम  को  खेती  को  नुकसान  पहुंचा  7  मार्च  के  बाद

 उसकी  जांच  नहीं  की  अगर  सरकार  द्वारा  इस  नकसान  का  मल्यांकन  नहीं  कराया  जाता
 तो  जो  अफीम  कृषक  उनके  तमाम  लाइसेंस  निरस्त  हो  जाएंगे  ।

 सर

 मैं  इसमें  दो  सुझाव  और  देना  चाहता  एक  तो  वहां  पर  इस  अफीम  की  खेती  के  लिए
 बाराबंकी  में  4  डिवीजन  बनाए  गए  उसमें  दूसरा  डिवीजन  जोड़  दिया  गया  है  और  दूसरे

 डिवीजन  के  जो  काइतकार  हैं  उनसे  कहा  गया  है  कि  वे  अपनी  अफीम  को  फैजाबाद  में  जो  डिवीजन
 उसमें  जमा  करें  ।

 “

 सुरक्षा  को  दृष्टि  से  यह  बहुत  ही  घातक  है  ओर  इससे  क्षकों  को  बहुद  नुकसान
 पहुंच  सकता  एक  बात  मैं  इसमें  और  कहना  चाहूंगा  कि  इस  खेतों  के  मूल्यांकन  के  लिए  एक

 और  मशीनपरक  जो  मानक  बनाए  गए  मैं  आपसे  अनुरोध  करूंगा  कि  एक  ही  मानक  से
 इस  अफोम  का  प्रा  मूल्यांकन  होना  चाहिए  और  भारत  सरकार  अफीम  क्षकों  की  इन  सारी
 समस्याओं  का  समाघान  करे  |

 शो  आनम्द  अहिरबार  :  अध्यक्ष  मध्य  प्रदेश  के  सागर  जिले  में  6  अप्रल
 को  आग  लगने  से  न्यू  कालोनी  के  पास  अनुसूचित  जाति  और  जनजाति के  जो  गरीब  मजदूर  लोग

 वहां  रहते  वे
 घर  से  बेघर  हो  एक  लड़की  और  कई  लोग  हस्पताल  में  अभी  भी

 भर्तो  राज्य  सरकार  द्वारा  उनको  जितनी  सुविधाएं  देने  की  आवष्यकता  है  उतनी  सुविधाएं
 भो  राज्य  सरकार  द्वारा  नहीं  दी  गई  ।  मेरा  इस  सदन  के  माध्यम  से  अनुरोध  है  कि  जो  300  घर
 इस  आग  से  प्रभावित  हुए  जो  मजदूर  देनिक  मजदूरी  करके  अपनी  रोजी-रोटी  चलाते  थे  ओर

 उनको  पहले  भी  सरकार  ते  एक  बत्ती  कनेक्शन  दिया  था  और  पट्टे  पर  ऋुग्गी-कोंपड़ी  टाइप  सकास

 बनाए  हुए  आज  उनकी  स्थिति  दयनोय  दुखद  इसलिए  मैं  केन्द्र  सरकार  से  निवेदन
 करना  चाहता  हुं  कि  हर  घर  को  इस  आग से  प्रभावित  होने  वाले  घर  को  50  हजार  रुपये  की

 सहायता  दी

 भ्रो  रामभिहोर  राय  :  अध्यक्ष  मैं  आपका  ओर  सदन  का  ध्यान  उत्तर

 प्रदेश  के  पीलीभीत  जनपद  के  बीसलपुर  थाने  के  अन्तगंत  मुहल्ला  दुर्गाप्रसाद  में  7  तारीख  को

 घटो  घटना  को  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  जहां  मारत  रतन  डा०  भीमराव  अस्बेडकर  को  मूतति  को

 बहां  के  कुछ  बदमाक्ष  लोगों  अराजक  तस्वों  जो  सवर्ण  जाति  के  तोड़  डाला  ओर  उनका

 अपमान  किया  |  डा०  अम्बेडकर  इस  देश  के  करोड़ों  गौर  पिछड़े  लोगों  के  मसीहा
 उनका  वहां  जिस  तरह  से  अपमान  किया  वह  वास्तव  में  बहुत  ँ्रेदजनक  और  निन्दनीय

 कार्य  उत्तर  प्रदेश  में  मारतीय  जनता  पार्टी  की  सरकार  है  परन्तु  बह  अभी  तक  कोई  न्यवस्था

 बायम  करने  में  नाकाम  रही  मैं  आपसे  मांग  करता  हूं  कि  इस  घटना  से  वहां  के  असंश्य

 आदिवासियों  और  पिछड़े  लोगों  की  मावनाञ्रों  को  जिस  तरह  ठेस  पहुंची  उसे  देखते  केन्द्र

 सरकार  अबविलम्ब  उस  सम्बन्ध  में  कायंबाही  हस्तक्ष  प  वहां  जितने  अधिकारी  उन्हें
 तत्काल  वहां  से  हटाया  जाए  और  पूरी  घटना  को  न्यायिक  जांच  के  आदेश  जारी  किए  जाएं  क्योंकि

 इस  समय  वहां  तनाव  काफी  बढ़  चुका  है  ।  इस  तरह  से  आतंकवाद  बहां  फंलाया  जा  रहा  है  ।  उत्तर

 प्रदेश  का  प्रशासन  उन  बदमाह्  लोगों  के  खिलाफ  किसी  तरह  को  कायंबाही  नही  कर  रह

 )
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 —<——  ही  पपणथपपयपययए  दाने

 यदि  हमारे  मसो  हा  की  मूति  खण्डित  को  आएगी  तो  यह  देश  कंसे  चल  सकता  है  ।  लोग  वहां
 तरह-तरह  के  नारे  लगा  रहे  उनके  सम्मान  में  इस  देक्ष  हमारी  मांग  सार्वजनिक  छुट्टी
 की  हो  चकी  है  परन्तु  दूसरी  उत्तर  प्रदेश  में  उनका  अपमान  किया  जा  रहा  मेरा

 आग्रह  है  कि  जिन  लोगों  ने  बहां  मूति  को  तोड़ा  उन्हें  अविलम्ब  पकड़ा  वहां  जितने

 कारी  उन्हें  तत्काल  हटाया  जाए  क्योंकि  एक  साजिश  के  तहत  यह  सःरा  काण्ड  वहां  हुआ

 डा०  परशुराम  गंसबार  )  :  अध्यक्ष  माननीय  सदस्य  ने  यहां  जो  कुछ
 उसमें  सच्चाई  नहीं  है  ।  वहां  किसी  मूर्ति  का  खंडन  नहीं  हुआ  मैं  स्वयं  उस  इलाके  में  गया

 मैं  वहां  का  सांसद  हुं  और  जिस  मोहल्ले  का  नाम  लिया  वह  एक  हरिजन  बस्ती  बहां
 हरिजनों  के  दो  ग्रुपों  में  अवश्य  झगड़ा  हुआ  जिसमें  इंट  पत्थर  फेंके  गए  लेकिन  यहां  किसी  मूर्ति
 का  श्लंडन  नहीं  हुआ  सिर्फ  दो  श्रुपों  के  बीच  इंट  चली  हैं  ।  यहां  किसी  प्रकार  का  तनाव  या  पार्टी
 बंदी  नहीं  जेंसा  माननीय  सदस्य  कह  रहे  वह  सिफ़े  एक  मनगढ़ंत  कहानी  है  ओर  ऐसी  तनाव

 दूसरो  बात  नहीं  )

 श्री  रासनिहोर  राय  :  यह  मेरे  पास  अखबार  जिसमें  घटना  को  फोटो  छपी  है  ।

 झो  अस्यारासु  हरा  जंसा  कि  हम  जानते  हैं  कि  नई  आयात-निर्यात
 नीति  के  अनुसार  निर्यात  की  गई  सभी  वस्तुओं  के  पूर्व  निरीक्षण  की  व्यवस्था  को  समाप्त  कर  दिया
 गया  समी  प्र  कार  के  प्रोत्माहनों  को  भी  बन्द  कर  दिया  गया  है  और  आयात  निर्यात  परचियों  की
 ब्यवस्था  को  भी  समाप्त  कर  दिया  गया  है  |  यह  अत्यस्त  आदच्रयंजनक  बात  है  कि  सभी  निर्यात
 संवर्धन  परिषदों  ने  भी  ऐसा  ही  किया  है  और  केंद्रोय  शिल्क  बोर्ड  को  झेप  समीने  सभी
 निरीक्षण  सम्बन्धी  औपचारिकताओं  को  समाप्त  कर  दिया  है  ।  केन्द्रीय  सिहक  बोर्ड  ने  अभी  तक
 अपनी  यूनिटों  को  ऐसे  कोई  भी  निर्देश  जारी  किए  हैं  कि  वे  निरीक्षण  सम्बन्धी  औपचारिकताओं  को
 रोक  दें  |  इसके  परिणामस्वरूप  समी  हवाई  अड्डों  पर  सीमा-शुल्क  अधिकारी  अमो  भी  केस्प्रीय
 सिल्क  बोडड  का  प्रमाणपत्र  देखते  वस्त्र  मन्त्राअण  और  कित्त  मस्त्रालग्  दोनों  द्वारा  किसी  कायेवाही
 सिल्क  निर्यातकों  को  लूटने  के लिए  जानबूमकर  को  जा  रहो  है  ।  इससे  सरकार  की  उदारीकृत
 आयात-निर्यात  नीति  का  उल्लंघन  हो  रहा  है  क्योंकि  1990-93  की  निर्यात  नीति  के  परिशिष्ट  17,
 क्ग  ]  और  111  को  समाप्त  कर  दिया  गया  इसी  सीमा  झुल्क  विभास  के  अधिकारी
 सिल्क  वस्तुओं  पर  ड्यूटी  ड़ो  बेक  प्र  माणपत्र  जारी  करने  के  लिए  कंद्रीय  सिल्क  बोर्ड  के
 प्रमाणन  पत्र  की  प्रतिलिपि  मांगते  इससे  मी  सरकार  की  नोति  का  उल्लंघन  हो  रहा  इस  समय
 समी  उद्योग  दरों  के  लिए  डॉ  बक  अनु  सूची  को  उप-क्मांक  संख्या  2604,  2702  (4)  भौर  2709
 के  अनुसार  सभी  उत्पादों  के  लिए  दो  ब्रतिशत  की  एक  समान  दर  पर  ढयूटी  हो  बंक  दिया  जाता

 12.38  म०ष०

 शरद  दिश्ले  पीठासीन

 अतः  मैं  माननीय  वित्त  मन्त्री  और  माननीय  बस्त्र  मन्त्री  ल्री  से  अ्ज  करता  हूं  कि  वे  सम्बद्
 विमागों  को  उचित  निर्देश  जारी  करें  ताकि  केन्द्रीय  सिल्क  बोड  द्वारा  पृ  निरीक्षण  प्रमाणपत्र  देने

 रह
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 की  कारंवाई  को  रोका  जा  सके  और  सीमा  शुल्क  विभाग  के  अधिका  रियों  द्वारा  परीक्षण  प्रमाणपत्र

 हैतु  अडियल  रुख  अपनाने  को  मी  रोका

 गा  हे  जजपैपैपथपपपपपिभझ।ण।ा  ललित

 क्री  राम  नाईक  :  एक  करोड़  दस  लाख  की  आबादी  वाले  मुम्बई
 हाहर  में  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  पूरी  तरह  से  घराश्यायी  हो  गई  वे  दुकानदार
 समितियां  जिन्होंने  वस्तुओं  की  सप्लाई  के  लिए  सरकार  को  घनराहि  का  भुगतान  कर  रखा

 उन्हें  वे  बस्तुएं  नहीं  मिल  रही  इसके  परिणास्वरूप  लगभग  नी  सौ  दुकानदारों  ने  सरकार  के  पास
 अपने  इस्तीफे  मेजे  हैं  और  उसमें  सौ  सहकारी  समितियां  भी  शामिल  उन्होंने  कहा  है  कि

 हसके  बाद  वे  राह्मन  की  दुकानें  नहीं  कुल  मिलाकर  3000  दुकानें  शेष  2100  दुकानों
 के  मालिकों  ने  भी  निर्णय  किया  है  कि  वे  भी  राशन  को  दुकानें  चलाना  नहीं  चाहते  इसके

 आम  फंक्टरी  के  मध्यम  वर्गीय  व्यक्तियों  को  अपनी  देनिक

 दयकताओं  की  वस्तुएं  नहीं  मिल  रही  हैं  ।  मैं  सरकार  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  तुरन्त  ही

 मुम्बई  को  खाद्यान्न  की  सप्लाई  करे  और  उपभोक्ता  सहकारी  समितियों  और

 मोक््तसा  संगठनों  को  आश्वासन  भो  दे  कि  उन्हें  राशन  की  दुकानोंके  लिए  आवश्यक  खाद्य  वस्तुएं

 तुरम्त  उपलब्ध  कराई  जाएंगी  ।  यदि  ऐसा  नहीं  किया  तो  राक्षन  को  दुकानें  समाप्त  हो
 जायेंगी  और  मुझे  भय  है  कि  हहर  में  खाद्यान्न  के  लिए  दगे  हो  जायेंगे  सरकार  को  इस

 बारे  में  एक  बक्तथ्य  देना  चाहिए  और  उसके  बाद  आतिरिकत  युद्ध  स्तर  पर  उस  छाहर  में  उपभोक्ता

 बस्तुएं  भेजनी  चाहिए  ।

 भी  राम  कापसे  :  समापत्ति  मुझे  इसी  विषय  में  मेरी  कांसटीटिऐंसी  से

 एक  तार  आया  है

 समापति  सहोबय  :  मैं  अभी  आपको  अनुमत्ति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।

 श्री  कोडीकुष्नील  शुरेह  (  :  त्रिवेन्द्रम  से  खाड़ी  के  देशों  तक  एपर  इंडिया  की

 उड़ानों  की  किराया-दर  बहुत  ऊंची  त्रिवेम्द्रम  से  खाड़ी  के  देशों  तक  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों

 की  काफी  लम्बे  असें  से  मांग  रही  है  कि  एयर  इंडिया  की  उड़ान  के  किराए  को  कम  किया  जाए  ।

 परन्त  एयर  दृण्डिया  ने  अमी  तक  कोई  कदम  नहीं  उठाया  वर्ष  1978  के  दोरान  एयर  इण्डिया

 ने  त्रिवेम्दम  से  खाड़ी  के  देशों  तक  के  लिए  अपनी  उड्टान  सेवा  आरम्भ  की  थी  और  पिछले  14  वर्षों

 में  केरल  से  खाडी  के  देक्षों  तक  यात्रा  करने  वाले  यात्री  एयर  इण्डिया  से  इन  क्षेत्रों  से  वहां  तक  की

 उड़ानों  के  किराए  में  कमी  करने  के  लिए  तुरन्त  कदम  उठाने  की  मांग  करते  आ  रहे  हस  स्रम्बन्ध

 में  खाडी  देशों  में  रहने  बाले  मलयालियों  ने  भी  भारत  सरकार  को  एक  ज्ञापन  दिया  परन्तु
 एयर  हृण्डिया  ने  इन  स्थानों  से  खाड़ी  देशों  तक  जाने  वाले  यात्रियों  के  लिए  उड़ान  के  किराए  में

 कमी  करने  को  उनको  उचित  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  अभी  तक  कोई  कारंबाई  नहीं  की

 झनकी  निम्नलिखित  मांग  हैं  :

 128
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 (1)  खाड़ी  देझ्षों  से  त्रिवेन्द्रम  तक  आने  वाले  यात्रियों  के  लिए  एयर  इण्डिया  की  उड़ानों
 के  किराए  को  कम  किया

 (2)  एयर  इण्डिया  से  अनुरोध  किया  जाए  कि  वह  यात्रियों  स ेअब  तक  वसूल  किए  गए
 आपके  किराए  को  वापस

 दूसरी  मांग  यह  है  कि  त्रिवेन्द्रम  हवाई  अडडे  पर  भी  हवाई  जहाज  के  उतरने  को  वही

 सुविधाएं  प्रदान  की  जायें  जो  कि  त्रिवेन्द्रम  हवाई  अड्डे  पर  विदेशों  से  आने  वाली  अन्य  उड़ानों  के

 लिए  उपलब्ध  कराई  गई  हैं  ।

 मैं  त्रिवेन्द्रम  से  खाड़ी  के  देशों  तक  जाने  वाले  यात्रियों  से  उड़ान  का  ज्यादा  किराया  लिए
 जाने  के  सम्बन्ध  में  इस  सम्माननीय  सभा  का  ध्यान  आकर्षित  करना  उदाहरण  के  लिए
 एयर  इदृण्डिया  त्रिवेन्द्रम  से  यूनाईटेड  अरब  अमोरेट्स  तक  की  टिकट  का  किराया  2757  दिरहम
 वसूल  कर  रही  यह  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  बिषय

 अमरीका  ओर  टोकियो  तक  की  उड़ानों  हेतु  भी  एयर  इंडिया  का  किराया
 अधिक  यात्रियों  को  खाड़ी  के  देशों  तक  ले  जाने  के  लिए  यूनाईटेड  अरब  अमीरात  से  त्रिवेन्द्रम
 और  त्रिवेन्द्रम  से  यु०  ए०  ई०  तक  को  उड़ानों  का  किराया  उपर्यक्त  किराए  से  भी  दुगुना  है  ।

 इस  समय  त्रिवेन्द्रम  से  खाड़ी  के  देशों  तक  जाने  के  लिए  एयर  इण्डिया  को  उड़ान  का
 कि  राया  3040  दिरहम  है  ।  मेरी  मांग  है  कि  हसे  2,000  दिरहम  कर  दिया

 एय  र-इण्डिया  का  कथन  है  कि  किराया  ढांचा  जनेबा  की  आई०  ए०  टी०  ००  द्वारा

 रित  किया  गया  इसलिए  वे  इस  मामले  में  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकते  ।

 समापति  महोवय  :  कृपया  अब  आप  अपनी  बात  को  समाप्त

 री  कोडोकुम्नोल  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  मैं  मु्य  बात  पर  आ  रहा

 हूँ  ।

 लेकिन  बात  यह  है  कि  बहुत  से  खाड़ी-मलयाली  संगठनों  ने  आई०  ए०  टी०  ए०

 कारियों  से  इस  सम्बन्ध  में  संपकं  किया  ।  उनका  उत्तर  था  कि  एयर  इण्डिया  के  किराए  ढांचे  में

 किसी  किस्म  के  हस्तक्षेप  के  बारे  में  आई०  ए०  टी०  ए०  को  दोष  न  दिया  जाए  चूंकि  यह  तो  कई

 देशों  ने  चर्चा  के  बाद  निर्घारित  किया  इसलिए  मारत  सरकार  और  नागर  विमानन

 मंत्रालय  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  एयर-इण्डिया  द्वारा  त्रिवेन्द्रम  तथा  स्ताड़ी-मखयालो  यात्रियों  से  जो

 अवाछित  और  अनुचित  किराया  वसूल  किया  जाता  उप  पर  पुनविचार  किया

 प्रो०  सुशास्त  चक्थती  :  सभापति  पदिचम  बंगाल  में  पटसन  मिलों  के

 कर्मचारियों  की  जो  हड़ताल  चल  रही  आज  उसका  दिन  आप  जानते  हैं  कि  पश्चिम

 बंगाल  में  पटसन  मिलों  के  कर्मचारियों  ने  28  1992  को  एक  अनिश्चितकालीन  हडताल

 आरम्म  की  थी  जो  कि  केवल  उनकी  मजदूरी  व  अन्य  मुगतानों  की  अदायगी  को  लेकर  ही  नहीं  अपितु
 मानव-मशीन  अनुपात  के  बदली  कर्म  चारियों

 की  समस्या  तथा  उत्पादन  और  उत्पादकता

 की  जो  कि  इस  उद्योग  की  प्रमुख  बातें  को  मी  लेकर  की  गई  एक  ऐतिहासिक
 संघर्ष  के  हवा  कमंचारियों  ने  आखिर  यह  सममौता  स्वीकार  किया  कि  जहां  एक  तरफ  उनकी

 मजदूरी  में  कुछ  वृद्धि  को  आए  वहीं  दूसरी  तरफ  एक  समिति  का  गठन  मी  किया  जाए  जो  कि
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 उद्योग  से  जुड़ी  बुनियादी  समस्याओं  पर  बारीकी  से  विचार  कर  सके  ।  लेकिन  कुछ  मिल  मालिक

 इस  स्वागत-योग्य  समझौते  की  अवमानना  कर  रहे  इनमें  से  ऐसे  तीन  कद्ाह्मरो  मालिक  तो

 मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  के  ये  लोग  अम्बिका  जूट  हनुमान  जूट  मिल  और  तिरुपति  जूट  मिल
 के  मालिक  इस  प्रक्रिया  में  लगभग  8,000  कमंचारी  शामिल  मैंने  इन  कमंचारियों  की  बस्तीं

 का  दौरा  कर  यह  देखा  है  कि  ये  कमंचारी  अत्याधिक  मुसीबतों  का  सामना  कर  रहे

 इसके  बड़ा  नगर  जूट  मिल  और  नाथे  ब्रूक  जूट  मिल  के  अधिका  रियों  ने  तो  इस
 समभोते  को  लागू  करने  से  ही  इकार  कर  दिया  है  जिस  पर  उन्होंने  17  मार्च  को  हस्ताक्ष  र  किए  थे

 ओर  इसका  परिणाम  यह  है  कि  इन  पांचों  मिलों  में  हड़ताल  आज  भी  जारी  पश्चिमी  बंगाल  के
 श्रम  प्ंश्री  ने  इस  दिशा  में  पहल  कर  विवाद  को  निपटातने  के  लिए  कारंबाई  की  है  लेकिन  अभी  तक

 समस्या  हल  नहीं  हो  सकी  ।  केन्द्रीय  सरकार  बहुत  ही  दूरी  से  यह  तमाशा  देख  रही  है  और  बीच  -

 बीच  में  दिल्ली  से  ही  उपदेश  जारी  कर  रही  उनके  अ।चरण  से  ऐसा  प्रदर्शित  हो  रहा  है  कि  वे  इस
 मामले  में  कुछ  मी  नहीं  करता  चाहते  ।  इसलिए  आपके  माध्य्त  से  मैं  यह  मांग  करता  हूं
 कि  हाल  ही  में  किए  गए  त्रिपक्षीय  समझौते  के  अनुरूप  मंत्राल्य  को  यह  मुद्दा  ड&ाकर  इस
 बीच  हस्तक्षेप  करता  चाहिए  और  इन  पथ  भ्रष्ट  ओर  दुराचारी  उद्योगपतियों  को  सजा  देनी  काहिए
 क्योंकि  ये  लोग  भविष्य  निधि  के  भुगतान  तथा  ईं०  एस०  अाई०  लाभ  ओर  बहुत  से  अन्य  स्थायी
 लाभ  जो  कि  केन्द्रीय  सरकार के  क्षेत्राधिकार  में  आते  प्रदान  करने  के  लिए  मामले  में  कसूरवार

 इसलिए  श्रम  मंत्री  और  कपड़ा  मन्त्री  दोनों  को  संयुक्त  रूप  से  ओर  सक्रिय  रूप  से  इस  मामले
 में  हस्तक्षेप  करना  चाहिए  ।

 शो  सय  नारायण  यादव  :  सभापति  मैं  एक  अर्पन  गर्मीर  ख्रकस्पा  की
 ओर  आपके  माध्यम  से  सरकार  का  ध्यान  क्राक्षित  करना  चाहता  बिह्वार  के  मानसो  जंक्शन
 से  सहरसा  जंक्शन  तक  इंग्लिशस्तान  के  समय  कौ  रेल  लाइन  इस  लाइन  पर  अनेक  गाडियां

 चलती  जिस  गाडी  की  रफ्तार  40  किलोमीटर  प्रति  घंटा  होनी  उस  गाडी  की  रफ्तार
 मात्र  10-15  किलोमीटर  ही  होती  इस  कारण  प्रत्येक  वर्ष  रेल  प्रमंडल  द्वारा  इसकी  मरम्मत
 की  जाती  यह  एक  बाड्डर  एरिया  मैं  मारत  सरकार  के  रेल  मंत्रालय  से  मांग  करता  हूं  कि
 इस  वर्ष  के  रेल  बजट  में  जो  छोटी  लाइन  को  बड़ी  लाइम  में  परिवर्तित  करने  का  प्रस्ताव  रखा
 उसमें  मानसी  जंक्शन  और  सहरसा  जंक्शन  तक  की  रैल  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  परिक्तित  करने

 की  बात  रखें  ताकि  करोड़ों  लोगों  की  कठिनाई  को  दूर  किया  जा  सके  ।

 श्री  ए३०  अपर०  कावस्क्र  अभाइतम  माननीय  समाप्ति  में

 सरकार  का  ध्यान  आज  के  ठाइम्सਂ  में  छपे  उस  समाचार  को  ओर  आकर्षित  करना

 चाहता  हूं  जिसमें  यह  कहा  गया  है
 :  जंका  फिश्वरण  खिटटे-नेबस्  हष्ड

 स्युअनਂ  |  छोलंका  के  नो  सेना

 वाइस  एडमिरल  श्री  क््लन्को  फर्नान्शू  की  आदांका  निराघार  है  और  उनके  ह्वाशा  दिया  गया  वक्तथ्य

 हमारे  भारतीय  पत्रकारों  को  गुमराह  कर  रहा  1974  का  मारत-ध्ली लंका  सममोता  इस  बारे
 में  ब्रिल्कुल  स्पष्ट  है  कि  भारतोम  मछुआरों  को  कक्छाद्धीव्  के  पास  मछलो  पकड़ने  ओर  वहां  अपने

 जाज़न  कादि  सुखाने  का  पूरा  मधिकार  लेकिन  जब  हमारे  मछुक्षारे  कच्चातीदू  के  समीप  जाकर
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 मछली  पकड़ने  लगते  हैं  तो  उन  पर  हमले  किए  जाते  हैं  और  उन्हें  परेशान  किया  जात  श्रौ
 क्लन््कों  फर्नान्ड  यह  कह  कर  मंठा  समाचार  दे  रहे  हैं

 कि  श्रीलंका  की  नौ-सेना  ने  भारतीय  मखुआरों
 खिलाफ  किसी  किस्म  की  कारंवाई  नहीं  की  है  और  ये  महछुआरे  श्रीलंका  के  क्षेत्राधिकार  में

 वेश
 कर  मछलियां  पकड़कर  हर  बार  अन््तर्राष्ट्रीय  कानून  का  उल्लंघन  कर  रहे  हैं  ।  लेकिन  वास्तव

 में  ऐसी  कोई  बात  नहीं  उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  400  के  लगभग  मत्स्य  नौकाएं  7  अप्रेल  को

 पाक-सट्रेट  में  देखी  गई  जबकि  आन्ध्र  प्रदेश  और  तमिलनाड़  दोनों  को  एक  साथ  मिला  कर
 मी  400  मत्स्य  गोकाएं  नहों  इस  प्रकार  श्रोलंका  के  घाइस  एडमिरल  ह्वारा  हमारे  मछुआरों
 के  सलिफ  दिया  गया  यह  समाचार  मूठा

 उन्होंने  यह  मी  कहा  है  कि  लिटूटे  को  संयत  रखने  में  भारत  विपत्ति  में  सहांयता  करता
 रहा  है  जबकि  भारतीय  असूचना  विभाभ  का  कहना  है  कि  लिटटे  का  मातायाल  अपने  आप  ही
 नियंत्रित  हो  गया  है  ।  इस  प्रकार  बह  बात  बिल्कुल  स्पष्ट  है  कि  वाइस  एडमिरल  को  अरशका

 निर्मूल  इसलिए  श्रीलंका  सरकार  को  हमारे  मछुआरों  के  बारे  में  दिए  गए  भ्रामक  खमाचारों
 को  सही  करना  चाहिए  ।

 औअरी  सरकार  से  यह  मांग  है  कि  श्रीलंका  सरकार  के  साथ  बात  कर  सच्चाई  को  स्पष्ट
 किया  जाए  और  हमारे  मछुआरों  के  हितों  की  रक्षा  की  जाए  जो  कि  श्रालंका  की  नौ>सेंगा
 भोर  थल-सना  द्वारा  परेक्षान  किए  जाते  रहे  हैं  ।

 झी  जी  ०  एम०  सी०  अालयोगी  :  शून्य  काल  में  इस  महत्वषृण
 मुह  को  उठाने  का  अवसर  प्रदान  करने  के  लिए  मैं  आपका  घन्यंवाद  करता  हूं  ।

 इस  हमारे  देश  में  अनेकों  छशिक्षित  लोग  बेरोजगारी  का  छिकार  इन  सभी  लोगों
 को  रोजगार॑  प्रदान  सरकार  के  इस  स्थिति  संमव  नहीं  इसलिए  केबल  लघु
 उच्चौग  ही  इन  लोगों  को  उत्तम  रोजगार  दे  सकते  इन  लघु-उद्योगों  के  माध्यम  से  विदेशी  मुद्रा
 कमाने  के  मी  अच्छे  आसार  हो  सकते  इस  क्षेत्र  से  भी लोगों  की  अनेक  आवद्यकतार्भी  कीं  पूर्ति
 हो  सकती  हैं  ।

 इसलिए  मेरा  आपसे  अमुरोघ  है  कि  1894  के  मूमि  अधिग्रहण  अधिनियम  के  अन्तर्गत
 केन्द्रीय  सरकार  की  ओर  से  एक  आदेश  जारी  किया  जाए  ताकि  बेरोजगार  लोग  अपने  गांवों  में
 अथवा  नगरों  में  मूमि  का  अधिग्रहण  कर  उस  पर  कुटी  र  तथा  ग्रामोश्चञोग  स्थापित  कर
 सके  जिनके  मध्यम  से  वे  जहां  स्वयं  रोजगार  प्राप्त  कर  सकंगे  वहीं  वे  दूसरों  को  भी  रोजगार  दे

 सकेंगे  ।  इससे  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  का  विकास  हो  सकेगा  ।

 आपके  माध्यम  केन्द्रीय  शण्कार  से  मेरा  कषमुरोष  है  कि  उपरोक्त  मामले  में  यथाशी ध्र
 आवध्यक  कार्यवाही  की

 डर०  समलना  डोस  मैं  आपके  माध्यम  से  इस  सभा  का  और  सरकार  का

 ध्यान  एक  महत्वपूर्ण  जन-स्वास्थ  समस्या  को  ओर  आकर्षित  करना  चाहता

 बह  मुद्दा  ।  मपग्रैल  के  इंडियन  एक्सप्रेस  में  क्रकाजशित  एक  लेख  के  माध्यम  से  मेरी  ल्वनक।री
 में  कया  इसक  लिए  मैं  प्रेख  के  प्रति  धस्यवाद  व्यक्त  करता हूं  ।
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 गुजरात  के  जिला  अमरेली  तथा  हमारे  देश  के  बहुत  से  अन्य  मांगों  में  बहुत  से  गांव

 फ्ल्युरोसिस  से  प्रमावित  हुए  हैं  जहां  कि  पेय-जल  में  फ्लोराइड  की  अधिक  मात्रा  होने  से  25000  से

 भी  अधिक  बच्चे  ओर  व्यस्क  प्रभावित  हुए  हैं  ।

 वर्ष  1986  में  राष्ट्रीय  पेय-जल  मिशन  के  अधीन  एक  सब-मिशन  बनाया  गया  थाजो  कि

 एक  ऐसी  समस्या  से  निपटने  के  लिए  गठित  किया  गया  था  जिससे  8,700  गांवों  में  लगमग  2.5
 करोड़  लोग  त्रमावित  हुए  थे  ।  आन्ध्र

 तमिलनाड  और  उत्तर-प्रदेश  ज॑से  तेरह  राज्य  इससे  प्रमावित  हुए

 इस  सब-मिष्ठान  का  उद्देश्य  यह  था  कि  1990  तक  फ्ल्युरोसिस  प्रभावित  समी  गांवों  में  स्वच्छ
 जल  की  व्यवस्था  करा  दी

 इस  समस्या  से  बुरी  तरह  से  प्रभावित  तीन  राज्यों  आनध्र  प्रदेश  और  गजरात क्र
 के  37  गांवों  में  )  के लिए  एक  प्रायोगिक  परियोजना  छुरू  की  गई  थी  जिसे  थू

 कई  वर्ष  शगे  |

 भाव  नगर  जिले  में  कालुभर  बांध  से  पाइप  लाइन  के  जरिए  प्रभावित  गांवों  तक  पेय-जल

 पहुंचाने  के  सम्बन्ध  में  1984  में  प्रस्तावित  एक  परियोजना  लगभग  आठ  वर्ष  तक  अधर  में  लटकी

 चिकित्सा  और  स्वास्थ्य  विशेषज्ञों  ने  गहन  अध्ययन  के  बाद  यह  तक॑  दिया  है  कि  पीने  के
 पानी  में  फ्लोराइड  को  बहुत  अघक  मात्रा  होने  से  रक्त  धमनियां  खिच  जाती  हैं  और  गम  के  प्र
 बित  गर्मंपात  होने  और  विकलांग  बच्चों  के  पंदा  होने  की  हर  संमावना  बनो  रहती

 आज  इसके  प्रमाव  से  बहुत  से  व्यस्क  और  वृद्ध  लोग  सीधा  खड़ा  होकर  आकाहा  की
 ओर  नहीं  देख  सकते  ।  पेय-जल  में  फ्लोराइड  की  अधिक  मात्रा  का  उन  पर  सबसे  बुरा  प्रमाव
 पड़ा  यह  एक  जन-स्वास्थ्य  की  एक  गम्मीर  समस्या  है  और  मैं  सोचता  हूं  कि

 सरकार
 इस  क्षेत्र

 में  कोई  संबा  नहीं  कर  रही  है  ।  उन्हें  स्व्ज्छ  पेय-जल  प्रदान  न  करके  सरकार  उन  पर  जुर्म  कर
 रही  है  ।

 मैं  सरकार  से  अनु रोध  करता  हूं  कि  वे  हमारे  देश  के  विभिन्न  गांवों  में  लोगों  को  एक

 बड़े  स्वास्थ्य  संकट  से  बचाने  के  लिए  पेय  तथा  सुरक्षित  पीने  का  पानी  उपलब्ध  करवाने  वाली  इस
 परियोजना को  छ्षीघ्र  आरम्भ  करे  ।
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 मारतोय  आवियासो  सहकारो  विपणन  विकास  बिल्लो  के  बर्त

 1988-89  के  कार्यकरण  का  थाथिक  प्रतिवेदन  तथा  समोक्षा  आदि

 संसदीय  कार्य  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  स्पाथ  और  कम्पनों  कार्य  मंजालय  में

 राज्य  मंत्रो  रंधराजन  :  मैं  श्रो  सोताराम  केसरी  को  ओर  से
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 निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 (1)  मारतीय  आदिवासी  सहकारी  बिपणन  विकास
 दिल्ली  के  वर्ष  1988-89  के  वाषिक  प्रतिवेदन  को  एक  प्रति

 तथा  अंग्रेजी  संस्क  तथा  लेखापरीक्षित

 भारतीय  आदिवासी  सहकारो  विपणन  विकास

 दिल्ली  के  बषं  1988-89  के  कार्यक रण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  को

 एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  पए  |  देखिए  संख्या  एल०हो०  1774/92]

 मारतीय  भादिवासी  सहकारी  विपणन  विकास
 दिल्ली  के  वर्ष  1989-90  के  वार्षिक  प्रतिबेदन  की  एक  प्रति
 तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  ।

 भारतीय  आदिवासी  सहकारी  विपणन  विकास
 दिल्ली  के  वर्ष  1989-90  के  कारंकरण  को  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की
 एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रले  बेलिए  संश्या  एल०  टो०  1775/92]  /92]

 भारतीय  आनिवासो  सहकारी  विपणन  विकास
 दिल्ली  के  वर्ष  1990-91  के  वाधिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति
 तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  ।

 मारतीय  आदिवासी  सहकारी  विपणन  विकास
 दिल्ली  के  वर्ष  1990-91  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की
 एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 (2)  उपर्युक्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  समा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दर्शनि  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखा  वेखिए  संश्या  एल०  टी०  1776/92]

 केन्द्रीय  रिजय॑  पुलिस  बल  1949  के  अस्तगंत  अधिसुचनाएं

 गह  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  राम  लाल  :  मैं  श्री  एम०  एम०  जंकब  की
 ओर  से  केन्द्रीय  रिजवं  पुलिस  बल  1949  की  घारा  18  की  उपघारा (3)  के  अन्तर्गत
 भारत-तिब्बत  सीमा  कमांडेंट  पक्चु  चिकित्सक  भर्ती  1992  जो

 29  1992  के  मारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संरूया  सा०  का०  नि०  88  में  प्रकाशित  हुए
 की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।

 में  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  एल  ०  ठो«  1777/92]
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 द
 भारतीय  कि  अनसंघन  नई  दिख्ली  के  वर्ष  1990-91  के  बाथिक

 प्रतिचिबन  तथा  अधिक  लेखे

 संसदोय  कार्य  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  न्याय  तथा  कम्पनी  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य

 मंत्री  रंगराजन  :  मैं  श्री  के०  सी०  लेंका  की  ओर  से

 लिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता

 (1)  मारतीय  कृषि  अनुसधान  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1990-91  के  वाधिक
 प्रतिवेदन  की  एक  अति  तथा  अंग्रेजी  संस्क

 भारतीय  कृषि  छनुसंघान  मई  दिल्ली  के  वर्ष  1990-91  के  वाधिक
 लेखाओं  की  एक  श्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  उन  पर
 परीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 (2)  उपयक्त  ( 1)  में  उह्लिलित  पत्रों
 को

 सभा  पटल  बर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण

 दहानि  थाला  एक  विवरण  सथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  ।

 में  रखें  देखिए  संश्या  एल  ०  टौ०  1778/92]

 (3)  राष्ट्रीय  डेयरी  विकास  आनन्द  के  वर्ष  1990-91  के  वार्षिक  प्रतिवेदन

 को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  खेख्कापरीक्षित  लेखे  ।

 राष्ट्रीय  डेयरी  विकास  आनन्द  के  वर्ष  1990-91  के  कार्य  करण  की
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक  विवरण  तथा  अ ग्रेजी

 ।

 में  रखे  गए  ।  वेखिए  संख्या  एल०  टो०  1779/92]

 पदिचिम  बंगाल  कृथि  उद्योग  निगम  कलकता  के  वर्ष  1984-85  के

 कार्यकरण  को  समीक्षा  तथा  बाधघिक  प्रतिवेदन

 संसवोय  काय॑  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  न्याय  ओर  कम्पन्रो  कार्य  मंत्रासय  में

 राज्य  मंत्री  (  शो  रंगराजन  कुमारसगलम  )  हैं  मैं  श्री  मुल्लापल्ली  रामचन्द्रन  की  ओर  से
 समा  पटल  पर  निम्यश्किस्विस  पत्र  रखतन  हूं  :

 (1)  कम्पनी  1956  की  घारा  619%  के  अन्तगंत  निम्नलिखित  पत्रों  को  हऋਂ
 एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :

 पश्चिम  बंगाल  कषि  ठद्योम  निगम  के  बर्थ  1984-85  के
 कार्यक  रण  को  सरकार  हारा  समीक्षा  ।

 पद्चिम  बंगाल  कृषि  उद्योग  कलकत्ता  का  वर्ष  1984-85  का
 वॉक्कि  लेखापरीक्षित  लेक्षे  तथा  उन  पर
 क्षक  को  टिप्पणियां  ।



 29  1914  वाचिका  समिति

 (2)  उपर्युक्त  (1)  में  उल्लिस्ित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्व  के  कारण

 बताने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 प्रिंधालय  में  रखे  फए  ।  वेशिश्  स्सुका  एछ०  टो०  1780/92]

 (3)  )  राष्ट्रीय  सहकारी  प्रश्चक्षण  नई  दिल्सी  के  बं  1990-91  के  वाधिक
 प्रतिवेदन  को  एक  प्रक्षि  तथा  बंकजी  ।

 राष्ट्रीय  सइकारी  प्रक्तिक्षण  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1990-91  के  वाधिक
 लेखाओं  की  एक  प्रति  तथा  अंप्रेजी  तथा  उन  पर
 परीक्षा  प्रतिबेदन  ।

 राष्ट्रीय  सहकारी  प्रशिक्षण  नई  दिल्ती  के  वर्ष  1990-91  के
 करण  की  सरकार  द्वारा  समोक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 सस्क  रण  )  ।

 (+)  उपर्युक्त  (3)  में  उल्लिखित  पत्रों
 को

 समा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्य  के  कारण
 बश्ानि  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजो  संह्क रण  )  ।

 में  रखे  गए  ।  देलिए  संख्या  एल०  टो०  1781/92]

 12.57  eGo

 लाभ  के  पढें  सम्कथी  संघुक्त  सलिति

 दूसरा  प्रतियेदत

 भरी  चिरंजो  लाल  वर्मा  :  मैं  लाम  के  पदों  सम्बन्धी  संयुक्त  लमिति  का

 दूसरा  प्रतिवेदन  तथा  अंग्रेजी  श्रध्तुत  करता

 सामान

 लर०  १०

 पालिका  सबिति

 दूसरा  प्रतियेशन

 को  पोौ  छो०  नारायणन  :  मैं  याचिका  समिति  का  दूसरा
 प्रतिकेशन  तथा  अंग्रे  मं

 संस्क  प्रस्तुत  करता  हू  ।

 195



 नियम  377  के  अधीन  मामले  9  1992

 12,58  स्र०  प०

 [  हिस्दी  ]

 नियम  377  के  अधीन  मामले

 महाराष्ट्र  में  चिमूर  क्षेत्र  स्थित  कोयला  खानों  से  कोयला
 मिकाले  जाने  को  आवश्यकता

 भ्रो  विलास  भुसेमवार  :  सभापति  वसस््टन॑  कोलफोल्ड  की  चिमूर  क्षेत्र
 स्थित  बन्दर  कोलफील्ड  में  में  6  मिलियन  मोरपार  ब्लाक  में  पांच  मिलियन
 बन्दर  ब्लाक  में  40  मिलियन  टन  और  मोरपार  पश्चिम  व  बन्दर  एक्स  में  0.45  मिलियन  टन
 कोयला  उपलब्ध  होने  का  अनुमान  है  |  इसी  प्रकार  इसी  में  लगे  मकर  घोकड़ा  माइन  अंडरग्राउन्ड
 में  9  मिलियन  में  सात  मिलियन  टन  और  में  मी  भारी  मात्रा
 में  कोयले  के  मंडार  उपलब्ध  हैं  ।  साथ  ही  नांद  कोलफील्ड  में  41  मिलियन  टन  कोयला  उपलब्ध
 होने

 का
 अनुमान  इनसे  प्रतिदिन  लगमग  सात  हजार  टन  कोयला  खनन  किया  जा  सकता  है  ।

 इसके  अलावा  अगर  उक्त  कोलमाइन्स  चाल  हो  जाती  हैं  तो  इससे  प्रत्यक्ष  और  अप्रत्यक्ष  रूप  से
 लगभग  10  हजार  लोगों  को  रोजगार  मिल  सकेगा  और  कोल  पर  आधारित  कुछ  प्रक  उद्योग  भी
 लग  जिससे  महाराष्ट्र  के  उक्त  जो  बहुत  ही  पिछड़ा  हुआ  का  विकास

 आने  वाले  दिनों  में  कोयले  को  कमी  को  देक्षते  हुए  दतनी  बड़ी  मात्रा  में  इस  क्षेत्र  में  उपलब्ध
 कोयला  खनन  करना  विकास  प्रक्रिया  में  मददगार  साबित  होगा  ।  इन  खानों  में  उपलब्ध  कोयला
 सी-प्रेड  का  जो  कि  बिजली  घरों  और  उद्योगों  के  लिए  बहुत  अच्छा  माना  जाता  इस  कोयले
 को  देह  के  विभिन्न  भागों  तक  पहुंचाने  के  लिए  यह्  आवश्यक  है  कि  नांद  और
 मकरघोकड़ा  कोलफील्ड  को  रेलवे  लिक  से  जोड़ा  यह  मार्ग  कुल  मिलाकर  120  किलोमीटर

 जेसा  कि  आप  जानते  हैं  कि  चिमूर  की  जनता  अंग्रेजों  से  लड़ने  में  अग्रसर  रही  है  और  यहां  के
 देदामकतों  ने  अपने  प्राणों  का  बलिदान  भी  उनकी  याद  में  आज  इस  क्षेत्र  का  विकास  हो  तो
 सही  मायनों  में  उनके  त्याग  की  कद्र  होगी  और  उचित  सम्मान  भी  होगा  ।  कोयले  को  अन्य  स्थानों
 तक  पहुंचाने  हेतु  रेलवे  और  कोयला  मंत्रालय  में  समन्वय  स्थापित  कर  इस  योजना  को  श्षी्र
 क्रियान्वयन  करें  ।

 )  भष्य  प्रदेशा  में  जगदलपुर  को  वहलो-राजहरा  रेल  लाइन  से  जोड़
 जाने  को  आवदहयकता

 रो  भानक्राम  सोडो  :  सभापति  बस्तर  में  लगातार  पच्चीस  साल  से

 दहली  राजहरा  रेल  लाइन  को  जगदलपुर  से  जोड़ने  के  लिए  एक  स्वर  से  सभी  राजनेतिक  पार्टियां
 आवाज  उठा  रही  पर  अन्तिम  सर्व  होने  के  बाद  भी  आगामी  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में
 शामिल  करने  की  कोई  कारगर  क/यंवाही  नहीं  दिख  रही  है  ।  प्रदेश  शासन  द्वारा  भी  विधान  सभा
 में  सवंमत  से  संकल्प  पास  कर  योजना  आयोग  को  भेजा  गया

 केन्द्र  शासन  से  अनुरोध  है  कि  आदिवासी  बाहुलय  क्षेत्र  श्रो  छम्नति  का  मार्ग  प्रदास्त
 करने  को  दृष्टि  से  इस  रेल  लाइन  को  प्रायमिकता  देकर  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  तहत  शामिल
 किया
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 मानखद-बेलापुर  रेल  मुस्यई  के  लिए  धन  को  व्यवस्था  करने  हेतु
 खुले  बाजार  से  ऋण  लेकर  संसाधन  छुटाने  संबंधी  महाराष्ट्र  सरकार  के

 प्रस्ताव  को  स्वीकति  विए  जाने  को  आवश्यकता

 भरो  राम  कापसे  :  मुम्बई  शहर  को  न्यू  मुम्बई  से  जोड़ने  वालो  285  करोड़
 रु०  की  मानखुद॑-बेलापुर  रेल  परियोजना  पिछले  कई  वर्षों  से  निर्माणाधीन  है  ।  यह  परियोजना  न्यू
 मुम्बई  क्षेत्र  के  लिए अति  आवश्यक  इस  रेलवे  लाइन  को  ]992  में  चालू  किया  जाना

 परियोजना  पर  चल  रहा  कार्य  अपनी  अन्तिम  चरण  में  फिर  भो  घन  को

 अनुपलब्धता  के  कारण  बीच  में  रुक  गया  है  ।

 महाराष्ट्र  सरकार  तथा  केन्द्रीय  सरकार  इस  परियोजना  की  लागत  का  2  :  |  के  अनुपात
 में  व्यय  करना  पिछले  पांच  वर्षों  में  केन्द्रीय  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  राज्य  सरकार  को
 सी०  आई०  डी०  सी०  ओ०  द्वारा  खुले  बाजार  से  ऋण  लेकर  आंशिक  रूप  से  इस
 परियोजना  में  घन  लगाने  की  अनुमति  दी  गई  लेकिन  वर्ष  1991-92  में  केन्द्र  सरकार  ने  इसी

 तरह  के  100  करोड़  रु०  के  ऋण  को  अनुमति  प्रदान  नहीं  की  जिसके  कारण  कार्य  रुक
 गया  है  ।

 चूंकि  नया  वित्तीय  वर्ष  आरम्भ  हो  गया  मैं  केन्द्र  सरकार  से  अनुरोध  क  रता  हूं  किदस

 महत्त्वपूर्ण  परियोजना  की  क्षीघ्र  समाप्ति  के  लिए  खले  बाजार  से  ऋण  लेकर  संसाधन  जुटाने  के

 राज्य  सरकार  के  प्रस्ताव  को  अनुमति  प्रदान

 झ०  प

 उत्तर  प्रदेश  ओर  बिहार  को  जाति  को  अनृसचित  थाति  के
 रूप  में  मान्यता  विए  जाने  की  भावश्यकता

 श्री  राम  बदन  :  देश  के  अधिकांदा  भागों  में  विशेषकर  पूर्वी  उ०  प्र०

 एवं  पश्चिम  बिहार  में  निव/स  करने  वाली  जातियां  आथिक  एवं  सामाजिक  द्ष्टि  त्ते

 अत्यन्त  दयनीय  अवस्था  में  हैं  ।  दयनोय  अवस्था  में  होने  के  बावजूद  इन्हें  अनुसचित  जाति  की  सूची
 में  नहीं  शामिल  किया  जा  सका  परिणामस्वरूप  इनमें  हताशा  एवं  डपेक्षा  की  भावना  बलवती
 हो  गयी  है  ।  समय-समय  पर  राजधानी  में  इनके  घरने  एवं  प्रदर्शन  होते  रहते  हैं  ।

 केन्द्र  सरकार  से  अनु  रोध  है  कि  आप  बदले  परिवेक्ष  को  देखते  हुए  इन्हें  अन्य  अनुसचित
 जाति  की  सचो  में  शामिल  कर  उन  सभी  सुविधाओं  को  प्रदत्त  किया  जाये  तो  अनुसूचित  जातियों

 को  उपलब्ध  हैं  ।

 आस्ध्र  प्रवेश  में  और  को  अनुसूचित  जनजाति  के  रूप
 में  भास्थता  विए  जाने  की  आवश्यकता

 भी  लो  ०  एम०  सो०  बालयोथी  :  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  मे ंलगमग  दो  लाश
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 फामजय-यनयन+  —_—  —  —  ,अअनरन>२>ऋननननननन--  .

 मछुआरे  अपने  देनिक  जीवन  में  सामाजिक  तथा  आध्थिक  समस्याओं  का  सामना  करते  हैं  ।  यहां

 तक  कि  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के पदचचात्  भी  इस  समुदाय  को  आधारभूत  आवद्यकताएं  ज॑ंसे  पीने  का

 बच्चों  के  लिए  शिक्षा  तथा  छोटे-छोटे  पक्के  मकान  आदि  उपलब्ध  नहीं
 करवाये  गये  हैं  जबकि  सरकार  इनकी  मेहनत  से  करोड़ों  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  मजित  कर  रही

 आन्ध्र  प्रदेश  सरकार  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  मछुआरों  तथा  घोबियों  के  समुदाय  को

 अशुसचित  अनजाति  की  सूथी  में  शामिल  किया  इस  मामले  को  अनेक  संसद  संध्रस्यों  ने

 प्रस्तुत  किया  था  ।  अब  तक  सरकार  ने  इस  मामले  में  कोई  कदम  नहीं  उठाया  है  ।

 मैं  केन्द्र  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  इन  जातियों  को  अनुसूचित  जनजाति
 की  सूची  में  शामिल  करने  के  लिए  तत्काल  ही  आदष्यक  कदम  उठाये

 कामार्या  नारायणपुर  होकर  जामे  वासो
 देंकानाल-क्थोंझ्वर  सा्म  को  राष्ट्रीय  रालसार्ग  के  रूप  में  विकसित

 किए  जाने  को  आवश्यकता

 श्री  के०  पो०  सिह  दैथ  समापति  मैं  नियम  377  के  अधीन  निम्न
 मामले  उठाना  चाहता

 कलककत्ता-मद्रास  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संख्या  5  तथा  राष्ट्रीय  पर
 जिला  मुख्यालय  शहर  से  केवल  35  किलोमीटर  दूरी  कलकत्ता-बम्बई  राष्ट्रीय

 मार्ग  से  135  किलोमीटर  की  दूरी  पर  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संख्या  42  पर  जिला  मुख्यालय
 उड़ीसा  के  बीच  एक  सीधी  सड़क  विद्यमान  है  ।

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  पर  ढेंकानाल-अंगुल-तलचर  क्षेत्र  नेशनल  एल्यूमीनियम
 स्मेलटर  तथा  कंपटिव  पॉवर  उवेर्क  संयंत्र  तथा  एन०  टो०  पी०  सी०  सपर  थर्मल

 प्लांट  के  माथ  लैजी  से  ओद्योधिक  क्षेत्र  में  विकसित  हो  रहा  क्योंक्र  जो  कि  लौह
 अयस्क  खानों  के  बीच  स्थित  कोमत  खंधंत्र  तथा  प्रस्ताचित  धूसरे  हस्पात  संयंत्र  के  साथ  धो
 विकसित  हो  रहा

 यह  बांछनीय  तथा  आवश्यक  है  कि  कंकड़ाहाड  >  सी०  वी०

 कालियाहाटा-नुदुरपुड्ा  सी०  बी०  आर०  48  नद्ृरपुडा--नारागमणपुर  एम०  डी०
 आर०  12  नाशायणपुर--क्योंकर  एस०  एच०--पांच  किलोमीटर  से  होकर  जाने
 वाली  देंकानाल--कमसकायालगर  एस०  डी०  आर०  28  किलोमीटर---कमकायानगर  -...

 कालियाहाटा  सड़क  को  राष्ट्रीय  राजमार्ग  के  रूप  में  विकसित  किया

 ढें  कामाल  औद्योगिक  क्षेत्र  तथा  क्योंकर  औद्योगिक  क्षेत्र  क ेबीच  किलोमीटर  की  दूरो
 को  कम  करने  के  अतिरिक्त  यह  क्रोमाइट  तथा  लोह  धातु  के  समृद्ध  खनिज  युक्त  क्षेत्र  के  लिए  भी

 रास्ता  खोल  देगा  ।  इससे  पूरे  जनजातीय  क्षेत्र  क ेआदिवासियों  के  विकास  तथा  आध्िक  क्रियाकलापों

 के  लिए  भी  रास्ते  खुल  जायेंगे  जोकि  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  पश्चात्  संचार  जंसी  ब्राधारमृत
 अआवद्यकता  की  कमी  के  कारण  विकसित  वहीं  द्वो  पा  रहे  थे  क्योंकि  उस  समय  कोई  रेलवे  लाइन
 विद्यमान  नहीं

 .
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 हैं  इसलिए  मैं  उनके  विचार  आनना  चाहता  एक  किसान  होने  के  नासे  माननीय  कृषि  मंत्री  को
 डंकल  प्रस्ताव  अस्वीक्ृत  कर  देना  अधिकांझ्ष  किसानों  ने  इसे  पहले  ही  अस्वीकृत  कर  दिया

 है  ।  उन्हें  डंकल  प्रस्ताव  को  हमारे  कृषि  क्षेत्र  में  नहीं  घसने  देना  मैं  ऐसा  इसलिए  कह
 रहा

 हुं  क्योंकि  यदि  डंकल  प्रस्ताव  स्वीकृत  कर  लिया  जाता  है  तो  सरकार  द्वारा  किसानों  के  लिए
 समथ्थंन  मूल्य  घोषित  कर  पाने  की  कोई  संमावना  नहीं  रह  जाएगी  ।  चर्चा  का  उत्तर  देते  समय  प्रैंने
 उनसे  डंकल  प्रस्तावों  के  बारे  में  अपने  ठोस  प्रस्ताव  सामने  रखने  का  अनुरोध  कर  रहा  हूं  ।

 समापति  महोदय  :  मब  माननीय  मंत्री  थ्री  लेंका  बोलेंगे  ।

 कवि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के०  सौ०  समापति  कृषि  मंत्राखय
 की  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  में  लगमग  81  माननीय  सदस्यों  ने  भाग  लिया  इन  मांगों  पर

 चर्चा  करते  समय  करीव-करीब  सभो  ने  शिक्षा  और  अनुसंघान  संबंधी  गररिविधियों  पर  और  कृषि
 क्षेत्र  में उनका  विस्तार  करने  पर  अत्यधिक  बल  दिया  ।

 मैं  शुरू  में  ही  हमारे  देश  में  कृषि  के  सतत  विकास  के  लिए  उनके  बहुमूल्य  सुझावों  और
 नवीम  विचारों  के  लिए  उनका  धन्यवाद  करता  हमारे  कृषि  दज्ञानिकों  के  उत्कृष्ट  योगदान  को

 देश-विदेश  में  सराहा  गया  है|

 थझो  अनिल  बसु  ):  अप  उनके  कार्य  के  लिए  पर्याप्त  धन  आबंटित  नहीं  कर

 रहे

 शो  के०  सो०  लेंड़ा  :  अनुसंधान  क्षेत्र  के  सिए  अधिक  घन  आर्बटित  करने  के  लिए  मुझे
 आपकी  सहायता  की  भी  जरूरत  मैं  इस  बात  पर  बाद  में  वेशानिक

 समसामयिक  क्षेत्रों  में  कायं  कर  रहे  हैं  और  उन्होंने  भाकर्ष  क  योजनाएं  और  परियोजनाएं  बनाई

 उन्होंने  खेतों  ओर  प्रयोगशालाओं  में  उत्कृष्ट  अनुसंघान  कार्य  किए  हमारे  वेज्ञानिकों  ने  विषव

 में  कुछ  बेहतरीन  तकनीकियां  विकसित  की  व|स्तव  में  जिनका  प्रचार  किए  जाने  की  आवश्यकता

 है  और  हमारी  ग्रामीण  जनता  के  जीवन  स्तर  को  तेजी  से  बदलने  के  लिए  खेतों  में  जाने  की

 आवध्यकता  है  ।

 सभापति  मैं  इस  माननीय  सदन  के  समक्ष  मारतीय  रुषि  अनुसंघान  परिषद  द्वारा

 अनुसंघान  ओर  कक्षा  के  क्षेत्र  में  हासिल  की  गई  कुछ  बड़ी  उपलब्धियों  का  उल्लेख  करना

 चाहता  हूं  ।

 जेबिक  और  अजेधिक  बाघाओं  को  निमगंत्रित  करने  के  लिए  बहुत-सी  फसलों  की  उन्नत  किसमें

 तथा  समुचित  प्रौद्योगिको  बिकसित  की  गई  हमने  176.23  मिलियन  टन  खाद्यास्न  उत्पादन

 किया  इसमें  से  74.6  मिलियन  टन  चावल  गौर  54.5  मिलियन  टन  गेहूं  का  उत्पादन  हुआ
 जो  कि  अब  तक  के  खात्चान्न  उत्पादन  का  एक  रिकार्ड  खाद्यान्न  उत्पादकता  में  38  किलोग्राम

 प्रति  हैक्टेयर  की  कुल  वढ्धि  हुई  तिलहनों  का  उत्पादक  खगमग  18.5  मिलियन  टन  तक  पहुंच
 गया  है  जो  कि  पिछले  वर्ष  की  तुखना  में  1.5  मिलियन  टन  अधिक

 हु

 क्रो  अनिल  बसु  :  हम  सब  मारतीय  कृषि  अनुसंघान  परिषद्  वेज्ञानिकों  की  उपलब्धियों  की

 प्रशंसा  करते  हैं  लेकिन  आप  हमें  यह  बताएं  कि  अनुसंधान  कार्यों  क ेलिए  आबंटित  कुल  निधि  में  से

 अब  तक  कितना  व्यय  किया  गया  है  ।  190  करोड  रुपए  की  प्रावधान  में  से  केवल  15  करोड  रुपए
 खर्च  किए  गए
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 सभाषति  महोदय  :  मंत्री  महोदय  को  अपना  भाषण  पूरा  करने

 श्री  के०  लेंका  :  जहां  तक  पादप  जीन  अनुसंघान  का  सम्धन्ध  भारत  विश्व  के

 आठ  महत्वपूर्ण  जीन  केन्द्रों  में  से एक  माना  जाता  जमंप्लाज्म  इसका  मूल्यांकन  और
 संरक्षण  अनुसंधान  की  उच्च  प्राथमिकता के  क्षेत्र  हैं  ।

 मैं  मारतीय  कृषि  अनुसंघान  परिषद  की  कुछ  महत्वपूर्ण  उपलब्धियों  का  उल्लेख
 करना  फसलों  की  सत्ताईस  नई  और  शंकर  किस्में  जारी  की  गई  इनमें  से  18  किसमें
 खाद्यानों  2  चारा  दालों  की  4  किसमें  और  कपास  की  3  किसमें  सम्मिलित  इसके
 अतिरिक्त  अच्छी  उत्पादकता  की  फसल  ओर  विभिन्न  एग्रेक्लाइमेटिक  क्षेत्रों  में अच्छी  फसल  की
 पैदावार  सुनिश्चित  करने  के  लिए  बागवानी  के  क्षेत्र  में  33  किसमें  विकसित  की  गई  हैं  ।  नई  और
 अधिक  सक्षम  फसल  प्रणालियां  मी  विकसित  की  गई  हैं  ताकि  पानी  की  30  प्रतिशत  तक  बचत  हो
 सके  और  निरन्तर  आधार  पर  उत्पादन  में  कोई  हानि  मी  न  होने  संघटित  जलपंभर  विकास

 दृष्टिकोण  से  चारा  और  शुष्क  भूमि  से  इंघन  प्राप्ति  में  पर्याप्त  वृद्धि  हुई  है  ।

 धंकर  नस्ल  के  दुधारू  पशु  और  ऊन  तथा  मांस  के  लिए  भेड़ों  की  अच्छी  क्ष॑कर  नस््लें
 विकसित  करने  में  सफलता  हासिल  हुई  केंद्रीय  मेंस  अनुसंधान  संस्थान  में  सर्वोत्कृष्ट  मंसों  से

 305  दिन  में  2.790  किलोग्राम  दूध  प्राप्त  हुआ  ।

 नई  प्रौद्योगिकियां  राष्ट्रीय  आधार  पर  मत्स्य  तालाबों  से  मछली  उत्पादन  50  किलोग्राम
 प्रति  हैक्टेयर  प्रतिवषं  से  1850  किलोग्राम  प्रति  हैक्टेयर  प्रतिवर्ष  और  अलादयों  से  20  किलोग्राम
 प्रति  हैक्टेयर  प्रतिवर्ष  से  220  किलोग्राम  प्रति  हैक्टेयर  प्रतिवर्ष  तक  बढ़ाने  में  सह!यक  सिद्ध  हुई  हैं  ।
 मत्स्य  शुक्र  को  अधिक  लम्बे  समय  तक  भण्डारण  करने  सम्बन्धी  नई  प्रोद्योगिकियों  से  मत्स्य  शुक्राण
 बैंकों  को  अतिक्षीघ्र  स्थापित  करने  में  सहायता  मिली  बहुजातीय  संसाघनों  के  भण्डार  के  आकलन

 से  नितांत  आर्थिक  क्षेत्र  में  नई  मत्स्य  संमावनाओं  का  पता  लगा

 भारतीय  कृषि  अनुसंघान  परिषद  एक  शीरषस्थ  निकाय  है  जो  कृषि  शिक्षा  और

 प्राथमिक  विस्तार  दिक्षा  को  बढ़ावा  देने  और  उनके  समन्वय  के  लिए  जिम्मेदार

 कषि  अनुसंधान  कार्य  भारतीय  कृषि  अनुसंघान  परिषद  द्वारा  अब  तक  स्थापित  46  केंद्रीय

 9  परियोजना  निद्देशालय  तथा  20  राष्ट्रीय  अनू  संघान  केन्द्रों  के  माध्यम  से  किया  जाता  है
 ओ  कि  अलग-अलग  फसलों  तथा  विषयों  के  मूलभूत  तथा  व्यावहारिक  प्रयोजनों  को  लेकर  स्थापित
 किए  गए  हैं  जिनका  मत्स्य  पालन  तथा  अन्य  ऐसे  ही  क्षेत्रों  से साधा  सम्बन्ध

 इसके  साथ  ही  यह  परिषद  सम्पूर्ण  देश  में  7।  भिन्न-भिन्न  स्थानों  तथा  विभिन्न  विषयों  पर
 चल  रही  अखिल  मारतीय  ममन्वित  अनुसंघान  परियोजनाओं  का  संचालन  करती

 महत्वपूर्ण  पण्यों  पर  तथा  अनुसंधान  क्षेत्रों  में  27  प्रदेश  कृषि  भारतीय

 क्षि  अनुसंघान  परिषद  संस्थाएं  हम  सम्पूर्ण  देश्ष
 में

 मारतीय
 क्षि  अनुसंघान  परिषद  का  सुदृढ़

 और  श्रेष्ठ  मूलमृत  ढांचों  का  निर्माण  कर  पाये  यह  केवल  भारत  में  ही  नहीं  बल्कि  सम्पूर्ण  एशिया
 का  सबसे  बड़ा  संस्थान  बप  गया  जिसमें  26  लाख  से  अधिक  वैज्ञानिक  कमंचारी  कायंरत

 .  यह  देश  का  तीमरा  बड़ा  संस्थान  है  जिसमें  वैज्ञानिक  एवं  तकनीकी  बनशक्ति  ह्

 ऐसा  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  आजादी  के  बाद  देश  मे  विज्ञान  के  विकास  के  लिए
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 )  के  किसानों  को  फसल  बीमा  योजना  के  अभ्तभंत  देय  राक्षि  का
 शोध  मुगताम  किए  जाने  की  आावश्यकशा

 श्रो  क्ष्य्रश  पटल  :  पिछले  करीब  एक-डेढ़  साल  से  गुजरात  के

 किसानों  को  फसल  बीमा  की  रकम  अभी  चुकायी  नहीं  गयी  ।  यह  रकम  तुरंत  ही  चुकाने  के  लिए
 मरो  तरफ  से  गुजरात  के  संसद  किसानों  के  बिभिन्न  संस्थाओं  की  एवं  सहकारी  समितियों
 की  तरफ  से  सरकार  को  बहुत  दर्फ  लिखा  गया  है  ।  स्वयं  मुलाकातें  करके  परिस्थिति  से  जानकारी

 दी  जा  च॒बी  इसके  बावजूद  अमी  तक  उपरोक्त  फसल  बीमा  की  रकम  किसानों  को  चकाई  नहीं

 गई  |  इस  वजह  से  किसानों  को  नया  कर्ज  दिया  नहीं  जाता  |  हालांकि  बे  हकदार  हैं  क्योंकि  उनको
 उपरोक्त  रकम  जो  अपने  हक  की  है  उसके  बावजूद  नहीं  दी  जाती  ।

 हस  वजह  से  किसान  खाद  कीड़ा  मारने  की  दवाइयां  थांदि  छरोद  नहीं  सकते  जिससे
 खेल  उत्पादन  में  काफी  भारी  नुकसान  हो  रहा  है  जिसकी  वजह  से  न  सिर्फ  किसान  को  बल्कि
 सरकार  एवं  देश  को  भारी  नुकसान  हो  रहा  किसान  पर  बंक  के  कर्ज  का  ब्याज  दुगुना-चौगुना

 ता  ही  जा  रहा  है  जम  कि  किल्लान  को  निकलती  बाको  रकम  पर  लत  ब्याज  या  म॒ुभावजा  दिया
 जाता  है  जिमसे  फसल  बीमा  का  ध्येय  ही  माश  जाता  है|

 गुजरात  से  सौराष्ट्र-.कणछु  विमाग  आल  भयंकर  सूखा  की  चपेट  में  है  और  किसान  एवं
 जानवर  मयंकर  मखमरी  को  स्थिति  से  गुजर  रहा  है  तथा  किसान  को  थीमा  को  उपरोक्त  किसान
 को  रकम  एकमात्र  आक्षा  की  किरण  उपरोक्त  फसल  बीमा  रकम  वही  साधन  अब  किसान  का

 रह  गया

 बन  केन्द्र  सरकार  से  मेरी  मांग  है  कि पिछले  1991-92  की  फसल  थीमा  को  रकम  जो
 किसान  को  देने  को  बाको  है  वह  तुरंत  दी

 महाराष्ट्र  के  मछुआरों  के  हिल्लों  को  सुस्का  के  लिए
 कबम  उठाए  थाने  की  आाय#यकता

 श्री  खुधोर  साबन्त  :  मैं  नियम  377  के  अधौन  निम्न  मामला  उठाना
 चाहता  हूं

 राजापुर  निर्वाचन  क्षेत्र  देश  का  सबसे  पिछड़ा  हुआ  निर्वाचन  क्षेत्र  जबकि  उसे  100
 प्रतिशत  साक्षर  घोषिद्र  किया  गया  आजकल  समुद्र  तट  पर  मिछुली  पकड़ना  कम  ;  गया  है
 क्योंकि  पड़ोसी  राज्यों  रा  आधुमिक  पातों  द्वारा  मछलो  पकड़ने  का  कार्य  बड़  पैमाने  पर  किया

 मछब।रों  को  मछली  सुखात  के  लिए  नमक  जमी  आवश्यक  भावध्यकता  भी  पूरी
 हीं  की  जा  रही  इसलिए  90%  मश्ल॒लियां  प्रक्रियट्मक  सुविधाओं  की  कमी  के  कारण

 खराब  हो  जाती  है  ।

 पूरा  जहाज  रानी
 उद्योग  ममाप्त  हो  गया  है  और  परिणामो  प्रमाव  मत्स्य  उच्चोग  पर  स्पष्ट

 दिखाई  दे  रहे  आज  एक  लाख  मछुआरे  समुदाय  का  भविष्य  दांव  पर  लगा  हुआ  मैं
 अन  शोध  करूंगा  कि  तत्काल  ही  निम्नलिखित  कदम  उठाए  जाएं  :
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 राजापुर  में  आवश्यक  अनुसंघान  सुविधाओं  के  साथ  गहरे  समुद्र  मे ंमछली  पकड़ने
 के  लिए  बन्दरगाह  का  निर्माण  किया

 सराजेकोटे  और  आनन््दवाडी  मत्स्य  बन्दरगाहों  में  कायें  आरम्भ  किया  जाए  ।

 उस  क्षेत्र  के  समी  बन्द  रगाहों  में  गाद  निकालने  क॑  लिए  महाराष्ट्र  सरकार  को

 सहायता  प्रदान  की  जाए  ।

 मत्स्य  उद्योग  में  मछली  पालन  को  बढावा  गहरे  समुद्र  में  मछली  कम

 पानी  में  मछली  सहकारिताओं  को  बढ़ावा  आधारमृत
 आवष्यकताओं  के  प्रावधान  तथा  मछली  पकड़ने  के  लिए  सुविधाएं  उपलब्ध  करवाने

 क॑  लिए  एक  मुख्य  योजना  तंयार  की  जाए  ।

 (&)  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  के  लिए  विदेशी  जहाजों  के  साथ  संयुक्त  अभियान
 को  बढ़ावा  दिया

 असम  सें  धनलिरों  नदी  पर  रेल  पुल  के  साथ  पंदल  पुल  का  निर्माण
 किए  जाने  को  भावहयकता

 भ्रो  प्रयोग  डेका  :  रंगिया-रंगापाड़ा  ब्रांच  लाइन  पर  घनसीरी  नकी  के  पूर्वी  ओर

 रहने  बाले  उन  लोगों  को  काफी  परेशानी  हो  रही  है  जो  उत्तर  सीमांत  रेलवे  की  सेवाओं  का  उपयोग
 करते  क्योकि  वहां  पर  रेलवे  पुल  के  साथ  पंदल  चलने  के  लिए  पुल  नहीं  वहां  पर  पंदल  पुल
 न  होने  के  कारण  कई  लोग  रेलगाडियो  से  कुबले  जाते  हैं  अथवा  कुछ  अन्य  लोग  नदी  में  गिर  जाते  हैं
 क्योंकि  वहां  पर  मोजूदा  रेलवे  पुल  के  किनारों  पर  रेलिंग  नहीं  यदि  यह  पंदल  पुल  बन  जाता  है
 तो  इससे  उस  क्षेत्र  के  लोगों  को  जरूरतें  पूरी  हो  क्योकि  उन्हें  रौता  स्टेशन  पहुंचने  के  लिए
 केवल  एक  किल!मोटर  चलना  पड़ेगा  ।  चूंकि  वहां  पर  रेलवे  पुल  के  साथ  पेदल  पुल  नहीं  है  इसलिए
 लोगों  को  रोता  रैलवे  स्टेक्षन  पहुंचने  क ेलिए  दस  किलो  मीटर  की  दूरी  तय  करनी  पड़ती  मैं
 केन्द्रीय  सरकार  से  आग्रह  करता  हूं  कि  बह  घनसीरी  नदी  पर  रेलवे  पुल  के  साथ  एक  पेंदल  पुल  का
 निर्माण  करने  के  लिए  आवदहयक  योजना  बनाए  |

 राजस्थान  राज्य  में  पयंटदन  के  विकास  के  लिए  राजस्थान  सरकार
 के  प्रस्तावों  को  स्वोकति  दिए  जाने  को  आवश्यकता

 भरी  घिरधारी  लाल  मार्यव  :  समापति  राजस्थान  राज्य  में  पयंटन  विकास
 की  बहुत  अधिक  सम्भावनाएं  राज्य  मे  पिछले  लगभग  16  वर्षों  में  देशी  पयंटकों  को  संख्या  में
 चार  गुना  वद्धि  हुई  जबकि  विदेशी  पर्यटकों  की  संख्या  में  यह  वृद्धि  9  ग्रुना  हुई  यह  प्रवृत्ति
 अमो  चालू  है  तथा  1992  के  अंत  तक  मारत  में  आने  वाले  अन्तर्राष्ट्रीय  पयंटकों  में  कम  से  कम  40

 प्रतिशत  पर्यटकों  के  राजस्थान  में  आने  को  आछ्या  है  ।  राज्य  की  इस  चुनौती  का  सामना  करने

 के  लिए  अगले  दो  वर्षों  में  दस  हजार  अतिरिक्त  बिस्तरों  की  व्यबस्था  के  अलावा  पयंटक  हेतु  अन्य

 परयेटन  स्थलों  का  भी  बिकास  करना  होगा  ।
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 से केन्द्र  सरकार  से  उदार  सहायता  के  बिना  राज्य  में  पयंटन  का  अपेक्षित  विकास  नही  किया
 जा  सकता  राज्य  सरकार  ने  तोन  नए  स्क्टों  के  विकास  तथा  पांच  वतंमान  मे  मोजूद  सकिट

 के  सुदृढ़ीकरण  के  प्रस्ताव  मारत  सरकार  के  पास  भिजबाए  हैं  ।  उन  प्रस्तावों  में  प्र  स्तावित  मांगो  पर  |
 मिडवेज  एवं  कंफेटेरिया  का  ठहरने  एवं  मातायात  की  सुविधा  तथा  पयंटन  स्थलों  का

 विकास  आदि  सम्मिलित  हैं  ।  प्रस्तावित  आठों  नए  एवं  पांच  सक्टों  को  पूर्ण  रूप  से

 विकसित क  रने  हेतु  760.65  लाख  रुपए  के  प्रस्ताव  अभी  विचाराधीन

 केन्द्र  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  उक्त  बिचाराघोन  प्रस्तावों  पर  ज्षीप्न  स्वीक्षृति  प्रदान

 समापति  महोदय  :  समा  मध्याह्न  मोजन  अवकाए्य  के  लिए  2.10  म०  प०  पर  पुन  समवेत

 होने  तक  के  लिए  स्थगित  होती  है  ।

 1.10  भ०  प०

 तत्पदयात  लोक  समा  मध्याह्न  मोजन  के  लिए  2.10  स०  प०  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 2.17  भनब्  प०

 मध्याह्न  मोजन  के  पश्चात्  लोक  समा  2.17  म०  प०  पर  पुनः  समबेत  हुई  ।

 मालिनो  मट्टाचआ्वा्य  पोठासोन

 झनदानों  को  मांगे  1992-93  भारी

 भ्रामोज  विकास  मंत्रालय
 ध

 साध  सन्त्रालय

 कृषि  भस्वालय

 नागरिक  आधवृर्ति  एवं  सावंजनिक  वितरण  संत्रालय

 शो  बोर  सिह  महतो  सभापति  मैं  लाखों  उत्पदकों  की  समस्याओं
 के  बार ेमें  अयनो  बात  आरम्म  करता  हूं  |  इस  देश  में  तीन  लाख  उत्पादक  हैं  ।

 साहुकारों  और  निर्यातकों  ने  काफी  लम्बे  समय  तक  उनका  शोषण  किया  लाख
 उत्पादकों  की  केवल  यही  नकदी  फसल  उनमें  से  अधिकांक्ष  लोग  अनुसूचित  जातियों  भौर

 अनुसूचित  जनजातियों  के  उनकाउत्थान  सरकार  की  पवित्र  जिम्मेदारी

 लाख  की  खेती  आम  तोर  पर  पश्चिम  मध्य  असम  और
 हिमाचल  प्रदेश  के  कुछ  हिस्सों  में  होती  1950  में  लाख  के  उत्पादन  में  भारत  विश्व  में  पहले
 नम्बर  पर  यह  विष्व  के  कुल  लाख  उत्पादन  का  लगभग  85  प्रतिश्षत  उत्पादन  करता  था  ।
 भारत  में  लाख  का  उत्पादन  घट  कर  53  प्रतिशत  हो  और  अब  यह  केबल

 50  प्रतिशत  है
 भारत  सरकार  का  अनुमान  है  कि  भआाठवीं  योजना  में  लगमग  485  मीट्रिक  टन  लाख
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 उत्पादन  हामा  ।  यह  विश्व  के  उत्पादन  का  केवल  50  प्रतिक्षत  इस  समय  194  विनिर्माता

 परम्तु  1950  में  489  बिनिर्माठा  थे  |  भारत  द्वारा  संयुक्त  राज्य  ग्रेट  ब्रिटेन  और  जरंनी
 को  लाख  निर्यात  किया  जा  रहा  मारत  को  स्थिति  अब  बहुत  खराब  थाईलड  हमारे

 साथ  प्रतिस्पर्घा  कर  रहा  है  ।  पहले  मारत  का  लाख  का  नियति  अपने  उत्पादक  का  कुल  74  प्रतिशत
 लाख  की  खेती  करने  जो  कि  मनुसूचित  जाति  या  अनुसूचित  जनजाति  के

 ओर  गरोब  लोग  के  लाभ  के  लिए  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  को  सुमाब  देता  हूं  कि  लाख  का

 न्यूनतम  समर्थक  मूल्य  निर्घारित  किया  जाए  तथा  चाय  ओर  जूट  त्रिकास  बोर्डों  की  भांति  लाख

 विकास  बोई  स्थापित  किया  परपोषी  वक्षों  के  प्रत्यारोपण  को  बढ़ावा  दिया  जाए  तथा  इसे
 सामाजिक  नवीकरण  योजना  के  अन्तगंत  लाए  उत्पादन  से  लेकर  निर्यात  तक  लाख  के

 संसाधनों  को  सहकारो  क्षेत्र  के  अन्तगंत  लाया  जाए  ।

 मेरी  दूसरी  बात  सावंजनिक  वितरण  प्रणालो  के  सम्बन्ध  में  है  |  प्रधान  मंत्री  जी  ने  स्वीकार
 किया  है  कि  मौजूदा  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  शहरोन्मुखी  है  तथा  अधिकांश  ग्रामीण  लोगों  को

 इसका  लाभ  नही  मिल  रहा  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  और  संघशासित  क्षेत्रों  क  प्रक्षासकों
 को  उचित  दर  की  दुकाने  खोलने  की  सलाह  दी  फिलहाल  लगमग  50  प्रतिशत  खाद्यान्न
 साबंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  अन्तगंत  है  और  केवल  पांच  राज्यों  जेसे  पश्चिम

 केरल  ओर  दिल्ली  इसकी  खपत  करते  20  प्रतिशत  खाद्यान्न  की  खपत  बड़े  राज्यों
 ज॑से  उत्तर  राजस्थान  और  उड़ीसा  द्वारा  किया  जाता  जबकि  50  प्रतिशत  लोय
 गरीबी  रखा  के  नीच  रहते  हैं  उनमे  से  एक  तिहाई  लोग  प्रामीण  क्षेत्रों  में  ।99।  में

 सलाहकार  १रिषद  को  बंठक  ओर  1991  में  मुख्य  मंत्रियों  की  बंठक  में  सरकार  ने

 भब  यह  निर्णय  लिया  है  27  राज्यों  ओर  सघ  शासित  क्षेत्रों  में  उचित  दर  की  11,000  दुकाने
 खोलने  के  लिए  1700  ध्लाका  का  पता  लगाया  जाएगा  जिश्षद्षे  16.7  करोड़  लोगो  को  लाम  पहुंचेगा
 लेकिन  नवीन  कदम  न  उठाए  जाने  के  कारण  अभ्ली  तक  कुछ  भो  नहीं  हो  पाया  पश्चिम

 बंगाल  में  17,236  सुधारीक्षत  राशन  की  दुकानें  हैं  जिनसे  536  लाख  लोगों  को  लाम  पहुंचता  है  ।

 वहां  पर  दाहरो  क्षेत्री  में  2767  सांविधिक  खुदरा  दुकानें  हैं  जिससे  105.74  लाख  लोगों  को  लाम

 पहुंचता  है  ।  परन्तु  अब  प्रदन  यह  है  कि  खाच्ाम्नों  को  उपलब्धता  गंभीर  स्थिति  तक  पहुंच  गयी  है  ।

 केन्द्रीय  सरका  र  खाद्यान्न  समय  पर  नहीं  मेबठी  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  14  आवद्यक

 भोग्य  मदो  को  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  अन्तगंत  लाने  के  लिए  केन्द्र  सरकार  को  कई  अम्या

 वेदन  दिए  मैं  मंत्री  जी  से  इस  बारे  में  कुछ  करने  का  अनुरोध  करता  हूं  ।

 बुछ  दिन  पूर्व  एक  समाचार  पत्र  में  छुप्र  था  कि  सरकार  ने  49  प्रतिशत  अथुद्धता  को

 स्वीकृति  दे  दा  है  ।  मंत्री  महोदय  को  ब।स्तबिक  स्थिति  बतानी  चाहिए  ।  अब  मैं  माननोय  मत्री  से

 के  बदले  अनाजਂ  कार्यक्रम  को  फिर  से  धुरू  करने  का  भराग्नह  करता  हूं  ।  यह  बहुत  लोकप्रिय

 कार्पक्रम  मैं  वसूली  प्रणाली  को  भागे  बढ़ाने  के  लिए  श्री  मंत्री  महोदय  से  भाग्रह  करता

 फिलहाल  वसूली  की  दर  10  से  12  प्रतिशत  इसे  बढ़ाकर  25  प्रतिशत  किया  जाना  चाहिए  ।

 लगमग  170  मिलियन  टन  मतिरिकक्त  खाद्यान्न  उपलब्ध  होने  से  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  को

 निर्बाध  रूप  से  चलाया  जा  सकता

 मै  बन्त  में  डकल  प्रस्ताव  के  बारे  में  माननीय  कृषि  मंत्री  के  घिजार  जानना  क्पोंकि

 उन्होंने  कहा  है  कि  वे  कृषि  समुदाय  से  संबंधित  व्यक्ति  हैं  भोर  उनके  कल्याण  में  दिलचस्पी  रखते

 142



 20  1914  ज  न॒दानों  की  मांगें  1992-93

 4,000  करोड़  रुपए  खर्च  किए  गए  इस  समय  देह  में  900  से  मी  अधिक  अनुसंधान  एवं  विकास
 संस्थान  जिनमें  बायो  गंस  और  विज्ञान  एवं  प्रौद्योगिकी  संस्थान  सम्मिलित  यहां  पर
 देश  में  हो  रहे  मूलभूत  ढांचों  का  निर्माण  और  उपलब्धियों  बे  बारे  में  बताया  जा

 रहा  है  ।

 मैं  अब  शिक्षा  के  विषय  को  लगा  ।  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  हमें  और  बहुत  कुछ
 7  रना  इस

 विषय  पर  चर्चा  करते  हुए  कई  माननीय  सदस्यों  ने  यह  सुभाव  दिया  है  कि  हर  राज्य  में  एक

 बच्चालय  होना  चाहिए  ।  इसका  यह  मतलब  है  कि  समी  माननीय  सदस्य  देक्ष  कृषि  के  महत्व  को
 अनगव  करने  वे  सपूर्ण  देश  उत्पादन  में  वद्धि  १रने  के  लिए  शिक्षा  तथा  कृषि  संबंधी  शिक्षा  के

 प्रसार  की  आवश्यकता  को  भी  महसूस  करते  मैं  यह  समझता  हूं  कि  उदि  कषि  सम्बन्धी

 शिक्षा  को  सकल  और  उॉलेजों  के  पाठ्यक्रमों  अथवा  पाठ्य-पुस्तको  में  छोटे  पेमाने  पर  नहीं  रखा

 जाएगा  तो  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  में  कठिनाई  होगो  ।  मैं  हूं  कि  हर  एक  व्यक्त  को  प्रशिक्षण

 दिया  जाना  चाहिए  तथा  क॒षि  ज्ञान  से  दिया  जाना  चाहिए  और  उन्हें  आधुनिक  के  बारे  में

 भी  छ्षिक्षा  देनी  चा  हिए  ताकि  वे  लोग  देनिक  कार्यों  तथा  हर  व्यावहारिक  क्षेत्र  में  अपने  आपको

 व्यस्त  रख  सके  ।  अच्छे  कृषि  उत्पादन  के  लिए  यह  आवहयक  हैं  ।

 जहां  तक  राज्यों  में  बिश्व  विद्यालय  स्थापित  करने  का  प्रहन  हम  उस  पर  आठवीं  पंचवर्षीय

 योजना  में  इस  सम्बन्ध  में  का्यंबाही  की  योजना  में  उत्तर-पूर्वी  राज्यों  में  एक  केन्द्रीय

 विध्वविज्ञालय  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  विचवाराघीन  लगभग  सभी  सदस्य  यह  जानते  हैं  कि

 उत्तर-पूर्वी  राज्यों  में  एक  भी  कृषि  विद्ववविद्योलय  नहीं  जहां  तक  कषि  का  प्रष्न  इस में
 अधिकतर  उत्तर-पूर्वी  र'ज्य  पिछड़े  हुए  हैं  ।  वे  अनुसंघान  के  विषय  में  तथा  हसके  विस्तार  में  भी

 पिछड़े  हुए

 इम्फाल  में  केन्द्रीय  कृषि  विष्वविद्यालय  स्थापित  करने  का  निर्णय  लिया गया
 इसमें  सात  कॉलेज  इन  सात  कॉलेजों  को  अरुणाचल  प्रदेश  तथा

 अन्य  प्रदेशों  में  स्थापित  किया  जाएगा  ।  उत्त  र-पूर्वी  राज्यों  में  युवाओं  को  शिक्षित  करने  तथा  कषि
 सम्बन्धी  क्षेत्र  का  व  रने  में  काफी  समय  लगेगा  ।

 करी  हारका  नाथ  दास  में  एक  कृषि  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने

 का  प्रस्ताव  था|

 री  के०  सी  लेंका  :  मैं  इस  बारे  में  जांच

 इस  विश्वविद्यालय  के  लिए  112  एकड़  मूमि  पहले  से  ही  आबंटित  की  इस  दिल्ला
 में  काम  करने  के  लिए  हमें  दोक्षिक  लक्ष्य  को  ध्यात  में  रखना  होगा  इस  सभा  को  देश  में  शिक्षा

 प्रणाली  के  मूलमूत  ढांसे  की  सूचता  देनो  अधिकतर  शैक्षणिक  राज्य  के  विभिन्न  मागों
 में  स्थित  27  कषि  विष्वविद्यालयों  द्वारा  आयोजित  किए  जाते  हैं  ।

 मारतीय  कृषि  अनुसंघान  परिषद  के  चार  संस्थान  निम्न हैं  :

 (1)  भारतीय  पशु-चि  कित्सा  अनु  संघान  संस्थान  ;

 (2)  भा  रतीय  कृषि  अनुसंधान  पंस्थान  ;

 (3)  राष्ट्रीय  दुग्ध  अनुसंघान  तथा
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 (4)  केन्द्रीय  मत्स्य  पालन  संस्थान  ।

 ये  संस्थान  एक  मानिद  विश्वविद्यालय  के  रूप  में  स्नातकोत्तर  डिग्री  कार्यक्रम  के  लिए

 पाठ्यक्रम  शैक्षणिक  कार्य  करते  हैं  ओर  उपाधि  भी  प्रधान  करते  राष्ट्रीय  कृषि  अनुसंघान
 प्रबंधन  अक  विभिन्न  सेवाओं  में  भर्ती  हुए  नए  कृषि  अनुसंधान  कमंचारियों को
 परियोजना  की  संचालन  एवं  अनुसंधान  प्रबंधन  के  विभिन्न  पहलुओं  में
 प्रक्चिक्षण  देती  है  ।

 भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद  का  तीसरा  पहल  कषि  डिस्तार  इस  विषय  पर  जब
 सदस्य  बात  कर  रहे  ये  तब  मैंने  उतकी  बात  को  सुना  अधिकतर  सदस्य  कृषि  के  विस्तार  पर
 अधिक  जोर  दे  रहे  हमारे  वंज्ञानिकों  ने  कृषि  के  क्षेत्र  में  बहुत  कुछ  किया  है  लेकिन  हम  इस
 प्रौद्योगिकी  को  निचले  स्तर  तक  नहीं  पहुंचा  सके  मैं  यह  कह  सकता  हूं  कि  अब  हमारे  पास  एक
 कमजोर  कमजार  मूल-मूल  ढांचा  जिससे  कि  हम  यह  प्रोद्योगिकी  किसानों  तक  नहीं
 पहुंचा  सकते  जब  तक  यह  आधुनिक  प्रोद्योगिको  किसान  के  घर-घर  नहीं  हम  उत्पादन
 को  बढ़ा  नहीं  पाएंगे  ।  इसलिए  हमें  कृषि  के  विस्तार  के  विषय  में  जोर  देना  होगा  ।

 अधिकतर  सदस्यों  का  यह  विचार  था  कि  मारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद  द्वारा  तेजी  से

 अनुसंघान  कार्य  निचले  स्तर  पर  क्यों  नहीं  किया  जा  रहा  मैं  यह  कह  सकता  हूँ  कि  यदि
 मारतीय  कृषि  अनुसंघान  परिषद  को  कृषि  के  विस्तार  का  उत्त  रदायित्व  सौंपा  जाएगा  तो  भा०  क्०
 अ०  प०  का  प्रयोजन  प्रभावित  भा०  कु०  अ०  १५०  शिक्षा  ओर  अनुसंघान  के  काय॑  में  लगा

 हुआ  ओर  यह  केवल  किसानों  को  ही  आधुनिक  प्रौद्योगिकी  के  विषय  में  जानकारी  नहीं  देता

 अपितु  वह  सरकारी  अधिकारियों  राज्य  सरकार  के  अधिकारियों  को  और  किसानों  को  भी
 प्रशिक्षण  देता  है  ।

 उन्होंने  आघृूनिक  प्रौद्योगिकी  का  जो  पहला  प्रदर्शन  उसे  निचले  स्तर  तक  कैसे  ले

 जाया  जा  सकता  है  ?  यह  तो  राज्य  सरकार  का  काम है  क्रि  वे  विस्तार  के  मूलमृत  ढांचे  का  प्रसार
 जिससे  कि  यह  आधुनिक  प्रौद्योगिकी  किसान  के  घर-घर  पहुंच  सके  ।

 यह  सच  है  कि  देश  में  इसके  विस्तार  के  लिए  भा०  क०  अ०  प०  के  पास  एक  एजेन्सी
 अब  तक  !09  कृषि  विकास  केन्द्र  स्थापित  हो  चुके  ये  कृषि  विकास  केन्द्र  आधुनिक  प्रौद्योगिक
 के  दीप्ति  गृह  के  रूप  में  कार्य  कर  रहे  कृषि  विक्रास  केन्द्रों  में  किसानों  और  वेज्ञानिकों  पर
 पारस्परिक  सम्बन्ध

 देश  के  107  जिलों  में  ट  लेबਂ  कार्यक्रम  कृषि  विकास  केन्द्रों  के  माध्यम  से  किए  जा  रहे
 लेकिन  हमें  और  कार्यक्रमों  की  जरूरत  कई  माननीय  सदस्यों  ने  इस  बात  की  मांग  की  है  कि

 उनके  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  कधि  विकास  केन्द्र  स्थापित  किए  इसकी  मांग  करते  हुए  माननीय
 सदस्यों  से  सेकड़ों  ज्ञापन  प्राप्त  हुए  इसका  यह  मतलब  है  कि  कप  त्रिकाप्त  कंद्र  अपना  कार्य

 बखूबी  कर  रहे  हैं  ।

 जहां  तक प्रौद्योगिकी  के  स्थानांतरण  का  प्रइन  केवल  क्पि  विक्रास  केंद्र  ही  इस  प्रौद्योगिकी

 को  निचले  स्तर  पर  किसानों  तक  पहुंचा  सकते  है  ।  हम  $  जिले  में  कम  से  कम  एक  भी  कषि

 विकास  केंद्र  स्थापित  नहीं  कर  सके  ।  हमारे  पास  आठवों  पंचवर्षीय  योजना  में  देह  के  प्रत्येक  जिले
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 में  कम  से  कम  एक  कृषि  विकास  केन्द्र  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  लेकिन  यह्  घन  की  उपल

 पर  निमंर  करता
 ब्घता

 श्री  सेफुद्दोन  चोघरो  :  एक  कंष  विकास  केन्द्र  स्थापित  करने  में  कितना  खच

 होगा

 भरी  के०  सो०  लेंका  :  पहले  चरण  में  दो  से  तीन  करोड़  रुपये  खच  अन्त  में  पूरा  खर्चा

 15  करोड़  रुपये  क  लगभग  होगा  ।

 श्रो  अमल  दत्त  :  एक  कृषि  विकास  केन्द्र  का  निर्माण  करते  भवन

 को  खडा  करने  में  सबसे  ज्यादा  खच  होता  है  ।  किसान  जिस  तरह  से  अपने  आप  काम  करते  और

 जीते  यदि  आप  वसा  कर  सकते  हैं  तो  यह्  अच्छा  होगा  ।  आप  उस  तरह  से  अपने  कृषि  |वकास

 केन्द्र  स्थापित  कर  सकते  हैं  ।

 थरो  के०  सो०  खेंका  :  आप  विद्वान  यह  मैं  जानता  हूं  ।  लेकिन  कृषि  विकास  केन्द्र  का

 निर्माण  करने  का  मतलब  पहले  प्रयोगशाला  स्थापित  करनी  पड़ेगी  क्योंकि  कृषि  विकास  केन्द्र

 उन  कृषि  जलवायु  मण्डलों  में  अनुसंघान  करते  जहां  पर  उस  क्षेत्र  क ेअनुकूल  फसल  उगायी  जाती

 पहले  हमें  प्रयोगशाला  की  जरूरत  उसके  बाद  उपकरणों  को  जरूरत  पड़ेंगी  ।  तब

 हू  अनुसंघान  कार्य  किसानो  तक  पहुंचेगा  ।  यह  सही  है  कि  अधिकतर  प्रौद्योगिकियां  किसानों  तक

 सीधे  भेजी  जाती  है  ।  भवनों  के  निर्माण  और  उपकरणों  के  कृषि  बिकास  केन्द्रों  की अधिक

 संख्या  में  जरूरत  होती  कृषि  विकास  केन्द्र  हन  समस्याओों  का  सही  समाधान  है  ।

 श्री  अमल  दस  :  यदि  यह  काम  पूरा  होगा  तो  इस  सही  कहा  जा  प्तकता

 क्रो  के०  सी०  लेंका  :  जहां  तक  विस्तार  का  संबंध  मैं  सभा  को  भा०  कु०  अ०  प०  की
 उपलब्धियों  के  बारे  में  जानकारी  देना  चाहता  हु  ।

 कृषि  जलवायु  मण्डलों  को  लेते  हुए  अधिकतर  जो  4,000  प्रदर्शन  उसके  पड़ोस
 के  किसानों  से  दो  या  तीन  गुणा  अधिक  तेल  का  उत्पादन  हुआ  |
 कार्यक्रम  के  अन्तगंत  विशेषकर  वयुकत  कृषि के  क्षेत्रों  में  कृषि  को  व्यवसाय  के  रूप  में  अपनाने
 बाले  20,000  परिवारों  को  40  प्रतिशत  अधिक  उपज  प्राप्त  हुई  |  कृषि  विज्ञान  केन्द्रों  ने  ने
 प्रशिक्षण  पाठय-क्रमों  का आयोजन  किया  जिससे  2,07,446  प्रशिक्षार्थी  लामान्वित  हुए  ।  लगभग
 1445  प्रक्षिक्षकों  को  मी  प्रशिक्षण  दिया  गया  ।  26,500  स  मधिक  अनुसू चित  जाति  और  अमुसचित
 जनजाति  किसान  परिवार  इमसे  लामान्वित  हुए  हैं  और  उनके  सामाजिक  ओर  आधिक  उत्थान
 के  लिये  बनी  इस  पर्योजना  के  माध्यम  से  उनकी  वाधिक  आय  1000  रुपये  से  बढ़कर  3000  रुपये

 हो  गयी  है  ।

 इसके  अन्य  कार्यक्रम  भी  चलाये  गये  अगर  मैं  सदन  में  उन  कार्यक्रमों  का
 ब्यौरा  देने  लगूंगा  तो  इसमें  समय

 जहां  तक  कृषि  इंजीनियर  प्रइन  अभिकांश  सदस्यों  ने  यह  बिचार  प्रकट  किया  है  कि
 देश  की  जोत  मूमि  आधुनिक  क्रृषि  प्रणालो  को  लागू  करने  के  लिये  उपयुक्त  नहीं
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 अनेक  म।ननीथ  सदस्यों  ने  मूमि-सुधारों  के  बारे  में  बहस  की  देश  में  मूमि-सुघारों  को

 लागू  कर  देने  के  बाद  भी  मूमि  दिन-प्रतिदिन  खष्डों  में  बंट  ही  रही  है  ।

 एक  सम्मानित  सदस्य  :  आपके  पास  कितनी  जमीन  है  ?

 श्री  कं  सी०  लेंका  :  मेरे  पास  सि्फ  चार  एकड़  जमीन  है  ।  मैं  एक  छोटा  कृषि  मजदूर
 मैं  एक  छोटा  किसान  मेरे  पास  मात्र  चार  एकड़  जमीन

 श्री  ई०  अहमद  :  अपने  केबिनेट  मंत्री  की  तुलना  में  आप  छोटे  किसान

 श्री  क०  सो०  लेंका  :  में  खेतों  के  बारे  में  अपना  अनुभव  इसलिये  बता  रहा  हूं  क्योंकि  मैंने
 ब्ेतों में  काम  किया  है  )

 समापति  महोदय  :  माननीय  मंत्री  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  वे  आसन  को  सम्बोधित

 श्री  क०  सी०  लेंका  :  मैं  मूमि-सुधारों  के  बारे  में  मै ंबोल  रहा  AT:  )
 हा

 थो  द्वारका  नाथ  दास  :  मंत्री  महोदय  को  रोजगार  के  अवसर  उत्पन्न  करने  के  सम्बन्ध  में

 कुछ  नहीं  कहना

 क्रो  क०  लेंका  :  माननीय  सदस्य  से  थोड़ा  घेय॑  रखने  का  मेरा  अनुरोध  मैं उस
 विषय पर  बाद  में  आऊंगा  ।

 मैं  कृषि-नीति  को  ल!गू  करने  की  बात  कर  रहा  मूमि-सुधारों  योजना  को

 लागू  करने  के  मूमि  का  दिनों  दिन  विखण्डन  हो  रहा  देश  में  80  प्रतिशत  के  लगमग  छोटे
 और  सीमान्त  किसान  हैं  ।  और  15  प्रतिशत  ही  बड़े  किसान  हैं  जिनके  कब्जे  में  75  प्रतिशत  जमीन

 श्रीमती  इन्दिरा  गांबी  ने  1974  में  इस  दिशा  में  ध्यान  दिया  उस  समय  उनके  दिमाग  में

 सिर्फ  उत्पादन  बड़ाने  की  बात  नहीं  थी  बल्कि  उनका  कहना  था  कि  हमें  जमीन  जोतने  वालों  को  दे

 देनी  बाहिए  ।

 उड़ीसा  में  हमने  ऐसा  किया  भी  वहां  हमने  प्रस्येक  किसान  को  दम  एकड़  जमीन  दी  है  ।

 वहां  आपको  एक  भी  बड़ा  किसान  नजर  नहीं  आयेगा  |  भारत  फालतू  जमीन  का  अधिकतम

 प्रतिशत  मूमिहीन-मजदूरों  को  उड़ीसा  में  बांटा  गया  है  ।  )

 शो  ई०  अहमद  :  मुझे  तो  नहीं  लगता  कि  उड़ीसा  ने  केरल  की  अपेक्षा  बेहतर  कार  बा

 है  '।

 श्री  क०  सी०  लेंका  :  हो  सकता  ऐसी  ही  हो  ।  उड़ीसा  राज्य  के  योजना  मन्नी  और  बाद

 में  राजस्व  मंत्री  के  रूप  में  मैंने  स्वयं  ठी  इन  योजनाओं  को  क्रियान्वित  क्रिया  था  **

 भैंने यह  अपने  राज्य  में  |  या  है  और  मैं  इससे  संतुष्ट  जहां  तक  उपकरणों  का  सम्बन्ध है  हमें

 अपना  दृष्टिकोण  होगा  ।  हमारे  छोटे  किसानों  के  लिए  बड़े  ट्रेंक्टर  उपयोगी  नहीं  वे

 अभो  भी  कृषि  कार्य  में  पारंपरिक  उपकरणों  का  प्रयोग  कर  रहे  हमारे  वैज्ञानिक  पारंपरिक

 पद्धति  पर  आधारित  सर्वोत्तम  स्वदेशी  तकनीक  और  उपकरणों  के  आविष्कार  में  व्यस्त  जो

 छोटे  भू-खण्डों  के  लिए  अतिक  उपयोगी  हों  ।  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  हम  इस  क्षेत्र  में  ज्यादा

 जोर  दे  रहे  हम  उद्यमियों  को  ऐसे  उपकरण  बनाने  के  लिये  प्रोत्साहित  कर  रहे  हैं  नो  देश  की
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 विभिन्न  जलवायु-भाघारित  कृषि  क्षत्रों
 के  अन्तगंत  आने  वाले  उ  युक्त  और  विदिष्ट  क्षेत्रों  के  लिये

 उपयोगी  हों  ।  देश  मे  कृषि  क्षेत्र  को  जलवायु  के  आधार  जोनों  में  बांटा  गया  अत  हमें  छोटे
 ओर  सीमान््त  किसानो  के  लिए  विभिन्न  किस्मों  के  उपकरणों  की  जरूरत  किसानों  द्वारा  प्रयोग
 में  लाये  जा

 रहे  ट्रंक्टरों  की  संख्या  से  हमें  देश  की  कृषि  की  स्थिति  का  अदजा  नहीं  मिल  सकता
 क्योंकि  ये  ट्रंक्टर  कुछेक  बड़े  किसानों  के  पास  ही  हैं  ।  अब  हमे  छोटे  और  सीमान््त  किसानों  की  दशा
 के  बारे  में  सोचना  है  ।

 मूमिहीन  कृषि-मजदू  र  ही असली  किसान  हैं  क्योंकि  वही  खेतों  में  कार्थ  करते  है
 ओर  वे  जानते  हैं  कि  कृषि  के  विकास  के  लिये  किस  चीज  को  जरूरत  है  और  कब  कया  करना

 मूमिहीन  खेतिहर  मजदूर  ही  असली  किस।न  हैं  क्योकि  80  प्रतिशत  ग्रामीण  लोग  क्ृषि  में
 लगे  हुए  हैं-*ਂ  )

 श्री  अनिल  बसु  :  उनके  पास  भूमि  है'*ਂ  ;)

 श्री  क०  सो  ०  लेंका  :  यही  तो  बात  राज्यों  को  चाहिए  कि  वे  फालतू  भूमि  को  भूमिहीन
 मजदूरों  के  बीच  वितरण  को  प्राथमिकता  दें  जिससे  उसका  वांछित  परिणाम  सामने  आ

 उड़ीसा  राज्य  में  मूमि  सुधारों  को  समुचित  ढंग  से  लागू  कर  देने  से  वहां  उत्पादन  दो  सुना
 हो  गया  है  ।  यह  कृषि-विशेषज्ञों  के  विचार

 ]

 धो  नोतोश  कुमार  (  :  इससे  संबं  दत  सवाल  तो  हम  नहीं  प्छ  इसे  9  शेड्यूल  प्र  डाल

 दिया  है  हम  लोगों  ने  और  लेंड  ट्राइबूनल  इनसे  नहीं  बन  रहा  हालांकि  आई०  सी०  ए०  आर«७
 डील  करते  ये  जब।व  कया  देंगे  उस  पर  ।  बाप  बोल  *हे  हैं  तो  इस  संदर्भ  में  हम  आपको कह  रहे
 हैं  कि  लंड  ट्राध्बूनल  तो  इनसे  बन  नहीं  सारा  लेंड  रिफाम्स  9  शेड्यल  में  चला  गया  और

 हम  लोगों  को  बता  रहे  हैं  कि  सरप्लस  सरकार  बांट  दे  रही  सरप्लस  तो  बांटने  लिए  तैयार  हैं
 आप  उसको  तो

 ओो  के०  सी०  लेंका  :  आप  सब  जानते  क्योंकि  आप  इसके  प्रभारी  रहे  थे  और  कृषि
 विभाग  को  कंसे  चलाया  जाना  इसकी  आपको  विस्तृत  जानकारी  है  वल्लभभाई
 पटेल  ने  कहा  था  कि  क्  ष  को  छोड़श  र  कई  दूसर  है  ।  हमें  सिंचाई  के  बारे  में  कुछ

 नहीं  कहना  न  ही  कीटन।शकों  के  बारे  में  कुछ  कहना  है  ओर  नही  उवंरको  के  बारे  में  ।

 समापति  महोदय  ou ।  aj  a!  a!  है  ru  जे  3)  नै ०५

 शी  सर्य  नारायण  यादव  :  जी  बोल  रहे  हैं  कि  इनको  किसान
 को  डेबेलप  करने  में  अनेक  कठिनाइयां  यह  हम  लोग  मी  समझ  रहे  ऐसा  बात  नहीं  है  कि
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 हम  नहीं  सममते  इसलिए  तो  हम  लोग  कह  रहे  हैं  कि
 किसान  के  बेटे  को  ही  प्रधानमंत्री  बनाआ

 ओर  किसान  की  सारी  समस्याओं  को  दूर  करो  ।

 शो  क॑०  सी०  लेंका  :  वर्तमान  प्रधानमंत्री  किसान  के  बेटे  हैं  ।  अपने  नेतृत्व  में  उन्होंने  हमेशा

 कृषि  का  विकास  करना  चाहा  है
 ।  वे  देश  के  पहले  मुख्य  मंत्री  थे  जिन्होंने  आध्र  प्रदेश  में  भूमि  सुधार

 मधिनियम  लागू  किया  ।  अब  यह  हमारे  लिये  सौमाग्य  की  बात  है  कि  देश का  प्रष्टानमंत्री

 एक  किसान  का  बेटा  अब  आपको  क्या  चाहिए  ?  अब  तो  आपको  संतुष्ट  होकर  इस  कार्यक्रम

 में  सहायता  कर  नी  सोमाग्य  कृषि  मत्री  भी  इस  देश  के  एक  विद्वान  और  अनुभवा

 किसान  हैं

 श्री  अभिल  बसु
 :  एक  किसान  और  एक  जमींदार  में  अन्तर  है  ।

 श्रो  सूर्य  नारायण  यावव  :  किसान  की  १रिभाषा  है  30  एकड़  से  कम  जमीन  जो  अपने

 हाथों  से  खेत  की  जुताई  करता  कार्य  करता  है  वह  किसान  लेंड-लोड  किसान  नहीं  हुआ  करता

 इसलिए  इसमें  सुधार  कीजिए  ।

 ]

 श्री  क०  सो०  मेरे  अनुसार  तो  देश  में  अब  कोई  जमींद!र  है  ही  नहीं  ।  जब  मूमि
 सुधार  अधिनियम  लागू  किया  जा  चुका  तो  त्रिसी  को  जमींदार  नहीं  होना  कुछ
 मू-स्वामी  हो  सकते  अब  कोई  जमींदार  नहीं  है  क्योंकि  हमने  उनसे  जमोन  ले  ली

 मैं  एक  छोटा  ओर  साधारण  किसान  हूं  ;  मेरे  वरिष्ठ  श्री  बलराम  जाखड़

 अनुमवी  किसान  हैं  और  देश  के  प्रधानमंत्री  एक  किसान  के  बेटे  अत्र  आपको  क्या

 चाहिए  ?  मैं  अब  पशुपालन  की  तरफ  आ  रहा  हूं  ।  माननीय  सदस्यों  को  जानकारी  है  बि

 विकास  *'
 )

 sss

 समापतति  महोदय  :  अत्यधिक  व्यवधान  उत्पन्न  हो  रहा  है  |  कृपया  माननीय  मंत्री  को  उत्तर

 शो  क०  सो०  लेंका  :  कृषि  क्षेत्र  में  हमें  बहुत  उपलब्धियां  मिली  हैं।अगर  मैं  उनका

 उल्लेख  करू  ओर  उन्हें  पढ़ने  लगूं  तो  इसमें  भआाघा  घंटा  लग  जहां  तक  आधुनिक  कृषि
 उपकरणों  का  सवाल  इसके  कया  परिणाम  होते  यह  हम  देख  चके  मैंने  तो  केवल  अपने

 उद्देष्यो ंकी  चर्चा  की  अब  अविष्कृत  आधुनिक  श्रौद्योगिकी  देश  के  छोटे  और  सोमानन््त
 किसानों  के  लिये  उपयोगी  नहीं  हो  सकी  हमने  इन  क्षेत्रों  की  पहचान

 कर  ली  है  जहां
 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  पारंपरिक  प्रणाली  पर  आधारित  स्वदेशी  उपकरणों  के  निर्माण  को

 प्राथमिकता  देनी  जो  राज्यों  के  छोटे  और  सीमान््त  किसानों  क॑  लिये  उपयोगी हों  ।

 3.00  भ०  प०

 मैंने  यही  सब  कहा  है  ।  लेकिन  कई  चोजों  का  आविष्कार  हुआ  है  और  कई  उपकरण  बने

 हैं  ।  उनके  बारे  में  चर्चा  करने  में  समय  लगेगा  ।
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 अब  में  पशुपालन  और  दूध  के  बारे  में  बात  ।  समी  माननीय  सदस्य  जानते  होंगे  कि

 पश्युपालन  ओर  पषुघन  क्षेत्र  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  रोजगार  उत्पन्न  करने  के  उत्कृष्ट  साधन  हैं  ।  खेती
 में  लगे  अधिकांश  लोग  कृषक-मजदूर  हैं  जो  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  दुग्च  विकास  परियोजनाओं  के  समुचित
 रूप  से  चालू  हो  जाने  पर  लामान्वित  हो  सकेंगे  ।

 फ्लड  के  वाद  हमने  देखा  है  कि  हम  पव॑तीय  और  पिछड़े  क्षेत्रों  में  दुग्ध  विकास
 ओर  पछुपालन के  क्षेत्र  में  समुचित  विकास  नहीं  कर  सके  अधिकांश  उत्तर-पूर्बी  राज्यों  में  भी

 हमें  कोई  खास  उपलब्धि  नहीं  प्राप्त  हुई  सरकार  की  जानकारी  में  यह  चीज  है  ।  राष्ट्रीय  दुग्ध
 विकास  बोड  देश  के  दस  प्रतिशत  इलाकों  में  ही  अपना  काय  कर  रहा  है।जिन  इलाकों  में  मूलमूत
 ढांचा  मौजूद  है  और  दूध  उपलब्ध  है  वहां  राष्ट्रीय  दुग्ध  विकास  बोई  अपने  नियमानुसार  अपनी
 योजनाओं  को  लागू  कर  रहा  है  |  पिछड़े  और  पव॑तीय  क्षेत्र  ओर  अधिकांश  उत्तर-पूर्व  के  राज्य  इस
 बोढं  के  द्वारा  दी  जाने  बाली  किसी  भी  सुविधा  को  पाने  से  वंचित  है  ।  इसलिये  देश  के  अन्दर  दुग्ध
 विकास  और  पशुघन  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  क्षेत्रीय  विषघमता  इस  पर  सरकार  की  दृष्टि
 पड़ी  है  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  पूरे  देश  जहां  ऑपरेशन  फ्लडਂ  कार्यक्रम  नहीं
 चल  रहा  पहाड़ी  इलाकों  उत्त  र-पूर्वी  राज्यों  में  और  पिछड़े  इलाकों  में  सरकार  ने  एक ीकत

 ओर  राज्य  सरकारों  के  माध्यम  से  कार्यान्वित  होगी  और  इस  संबंध  में  राज्य  सरकारों  को  पूरी
 मदद  दी  जाएगी  ।

 झो  दत्ता  मेथे  :  डेरी  डेवलपमेंट  कारपोरेशंस  जो  वह  काम  अमी  इन्होंने  नहीं
 किया  कुरियन  साहब  वहां  जहां  मिलता  वहां  काम  करते  तो  यह्  काम  इनको  क्यों
 नहीं  देते  हैं  आप  क्यों  हिलो  एरियाज  बेकबर्ड  एरियाज  में  काम  नहीं  हो  रहा  जो  पैसा

 आता  जहां  दूध  वहीं  देते  हैं,तो  यह  डेरी  डेवलपमेंट  का  काम  नहीं  सारा  फण्ड
 ग्रजरात  और  दूसरी  जगह  देते  हिली  एरियाज  में  क्यों  नहीं  देते  इसके  बारे  में  आपने  क्या

 सोचा  करोड़ों  रुपया  दिया  जाता  लेकिन  कुरियन  साहब  तेल  आदि  बनाने  में  लगा  रहे
 तो  इसके  बारे  में  आप  कोई  कायंवाही  करने  वाले  हैं  या  नहीं  ?

 झी  के०  सी०  लेंका  :  मैंने  कहा  है  कि  इन  परियोजनाओं  को  राज्य  सरकारों
 द्वारा  कार्यान्वित  किया  जाएगा  |  अगर  राज्य  सरकारें  अपने  प्रस्ताव  नहीं  भेजती  हैं  तब  केस
 सरकार  कया  करेगी  ?

 राष्ट्रीय  डेयरी  विकास  बोर्ड  के  इस  पहलू  पर  सरकार  ने  अमेक  बार  चर्चा  की  है  ।  राष्ट्रीय
 डेयरी  विकास  बोड्ड  अपने  सिद्धान्तों  का  अनुसरण  करता  उनका  सिद्धान्त  है  कि  अपने  कार्य  )
 ऐसे  स्थानों पर  चलाएं  जहां  बुनियादी  सुविधाएं  उपलब्ध  हों  क्योंकि  वे  अपना  कार्य  व्यावसायिक
 भाधघार  पर  कर  रहे  इसी  कारण  उन्होंने  देश  में  ऐसे  स्थान  चुने  हैं  जहां  पर  बुनियादी  सुविधाएं

 जहां पर  पहले  ही  दूध  उपलब्ध  है  ।  इसीलिए  मैंने  कहा  है  कि  इससे  बचने  के  लिए  सरकार  ने

 बाठवों  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  इस  समन्वित  डेयरी  विकास  योजना  का  प्रस्ताव  किया  है  जो
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 फ्लडਂ  में  शामिल  नहीं  हुए  क्षेत्रों  क ेलिए  लागू  की

 समापति  भहोदय  :  कपया  व्यवधान  मत

 a  कक
 श्री  के०  सी०  लेंका  :  यह  एक  केन्द्रीय  योजना  अन्य  योजनाएं  भी  लेकिन  यह  केन्द्र

 द्वारा  प्रायोजित  योजना  होगी  जिसे  राज्य  सरकारों  को  कार्यान्वित  करना  हमारी  योजनाएं
 राज्य  सरकारों  को  उपलब्ध  कराई  जाएंगी  और  यह  उन  पर  निमंर  करता  है  कि  वे  अपने  क्षेत्रों में
 उन्हें  किस  प्रकार  कार्यान्वित

 जहां  तक  देश  में  मुर्गी-पालन  में  विकास  का  संबंध  यह
 ऐसा क्षेत्र  ह ैजिसमें  हम

 अनुसूचित  अनुसूचित  जनजाति  और  समाज  में  लोगों  के  गरीब  वर्ग  को  रोजगार  उपलब्ध
 करा  सकते  हैं  ।  लेकिन  समा  की  जानकारी  के  लिए  मैं  बताना  चाहता  हं  कि  हमारे  देश  की  विश्व
 में  अंड  को  प्रति  व्यक्ति  वाधिक  खपत  सबसे  कम  है  ।  हमारी  प्रति  व्यक्ति  खपत  केवल  बाइस  अंडे

 प्रति  ब्ष  प्रति  व्यक्ति  यह  अनुमान  है  कि  यदि  हम  इस"'क्षेत्र  को  प्राथमिकता  दें  *(व्यवधान)

 क्री  गोविन्द  चख्त्र  मुंडा  :  पोड्  कल्टीवेशन  के  बारे  में  बताइये  ।

 श्री  के०  सी०  लेंका  :  इसके  बारे  में  केबीनेट  मंत्री  उत्तर  देंगे  ।  वह  आदिवासियों  द्वारा  पोडू
 की  खेती  के  मुहे  पर  बोलेंगे  ।

 एक  अन  मान  के  अनसार  अगर  आप  प्रति  व्यक्ति  खपत  में  एक  अंडे  की  और  वृद्धि  कर  दें
 तो  इससे  देश  में  25,000  नौकरियां  उत्पन्न  कल्पना  यह  डेयरी  मत्स्य
 पालन  पष्ठपालन  क्षेत्र  ग्रामीण  जनता  को  अनेक  अवसर  प्रदान  कर  सत़्ते  हैं  और  ग्रामीण
 लोगों  की  बेरोजगारी  की  समस्या  का  समाधान  कर  सकते

 झो  अभल  दस्त  :  आप  इस  प्रकार  क्यों  बोल  रहे  हैं  ? आए  एक  सामान्य  सदस्य  की  तरह
 बोल  रहे  आप  एक  मन्त्री  आपको  यह  नहीं  कहना  चाहिए  कि  यह  किया  जाना  वह
 किया  जाना  आप  हमें  बताएं  कि  क्या  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  के०  सी०  कृपया  मेरी  बात  सुनिए  |  अब  हम  देश  में  एक  राष्ट्रीय  मुर्गी  पालन

 बिकास  बोर्ड  स्थापित  कर  रहे  हैं  जो  देश  में  मुर्गी  पालन  उद्योग  के  विकास  को  देखरेख  करेगा  ।  मैं

 माननीय  सदस्य  को  बता  सकता  हूं  कि  मैं  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  कह  रहा  हूं  कि  मुर्गी  पालन

 उद्योग  को  कृषि  का  दर्जा  दें  लेकिन  आपके  मंत्री  ने  अभी  तक  उत्तर  नहीं  दिया  है  |  मुर्गो  पालन

 के  विकास  हेतु  राज्य  सरकार  को  मुर्गी  पालन  उद्योग  को  क्षि  का  दर्जा  देना  चाहिए  ।

 करी  बिज्य  एन०  पाटोल  :  मैं  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  विभिन्न

 बोर्डों  जंसे  रेशम  कॉफी  बोर्ड  इत्यादि  में  संसद  सदस्य  इनके  सदस्य  हैं  लेकिन  राष्ट्रीय  डेयरी

 विकास  थोई  में  संसद  का  कोई  सदस्य  नहीं  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  सरकार  इस  पहलू पर
 विच्यार  करेगी  क्योंकि  इस  पर  उचित  नियन्त्रण  होना  इसलिए  क्या  आप  इस  बोडं  में  संसद

 सदस्यों  को  मनोनीत  करेंगे  ।

 श्री  के०  सो०  लेंका  :  मान  नीय  सदस्य  ने  बहुत  ही  उपयोगी  सुझाव  दिया  है  ।  मैंने
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 राष्ट्रीय  डेयरी  बिकास  बोर्ड  अधिनियम  का  अध्ययन  किया  सरकार  इस  प्रस्ताव  पर  भी
 विचार

 भरी  विजय  एन०  पाटोल  :  इस  अधिनियम  में  संशोधन  क्रिया  जाए  क्योंकि  हसके  संबंध  में
 अनेक  शिकप्यतें

 समापति  महोदय  :  मंत्री  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  आप  कितनो  देर  और
 बोलेंगे

 भरी  के०  ख्रो०  मैं  अमी  समाप्त  कर  रहा  हूं  ।

 अन्त  भाषण  समाप्त  करते  हुए  मैं  यहां  पर  माननीय  सदस्यों  को  सूचित  करना  चाहता
 कि  कृषि  अनु  संघान  और  शिक्षा  सम्बन्धी  कार्य  दल  ने  स्पष्ट  कहा  है  कि  जब  तक  क॒षि  को  ज्ञान

 रक  ओर  अधिक  आय  बढ़ाने  तथा  ग्रामीण  जनता  के  लिए  कुशल  नौकरी  उत्पन्न  करने  के  लिए
 नहीं  बनाया  तब  तक  मारतीय  कृषि  का  कोई  मविष्य  नहीं  है  ।  हमारो  ग्रामीण  जनसंव्या  में

 युवा  बहुतायत  में  अगर  कषि  मानसिक  रुप  से  प्रेरक  तथा  आथिक  रूप  से  लाभदायक  महीं
 होगी  तो  कषि  में  युवाओं  को  आकर्षित  करना  अथवा  उन्हें  इसमें  लगाए  रखना  कठिन  इस
 कार्यदल  के  पत्र  पर  आधारित  कषि  शिक्षा  तथा  विस्तार  के  लिए  आठवीं  योजना  में
 निम्नलिलित  प्राथमिकताएं  और  प्रमुख  क्षेत्र  निर्धारित  किए  गए  हैं  ।

 ].  प्राकृतिक  संसाधनों  को  सूची  तेयार  करना

 2.  जनन-द्रग्य  के  नियोजित  शोषण  का  संरक्षण

 3.  अधिक  उपज  देने  वाली  वर्ण  संकर  किस्मों  को  तेयार  करके  उत्पादकता  बढ़ाना

 फ्
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 4.  शुष्क  खेती  का  विकास  और  इसमें  सुधार

 5.  समन्वित  पोषक  तत्व  प्रबन्ध  प्रणालियों  में  सुधार  लाना

 6.  कृषि  में  विविधता  लाना

 निर्यातोन्मुखी  वस्तुओं  पर  अनुसंघान

 8.  कृषि  में  ऊर्जा  प्रबन्ध

 9.  बागवानी  की  तिलहन  और  पशुपालन  उत्पाद  से  संबंधी  फसल  के  बाद
 की  प्रौद्योगिकी

 ,  अनुसंघान  तथा  शिक्षा  में  उल्कष्ट  कार्य  को  बढ़ावा  देना

 11.  प्रौद्योगिको  ओर  सूचना  तन्त्र  का  अन्तरण

 12.  मानव  संसाधव  विकास  ।

 मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हमने  आठवीं  योजना  के  दौरान  इन  सभी  मुद्दों  को  प्राथमिकता

 अनेक  सदस्यों  ने  कटोती  प्रस्ताव  दिए  हैं  जायनल  श्री  जे०  एन०

 दास  तथा  अन्य  सदस्यों  ने  कटौती  प्रस्ताव  दिए
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 कृषि  विज्ञान  केंद्र  क ेलिए  आपने  कट-मोशन  क्यों  अब  आप  कट-मोशन  वापस  ले

 लीजिए  ।

 हमने  पद्िचम  बंगाल  के  जलपाईगुड़ी  जिले  में  पहले  ही  एक  कृषि  विज्ञान  केंद्र  स्थापित  कर

 दिया

 थ्रो  हस्मान  भोल्लाह  :  पश्चिम  बंगाल  में  एक  कृषि  विज्ञान  केन्द्र  स्थापित
 करने  से  पश्चिम  बंगाल  की  समस्या  का  समाघान  नहीं  )

 समापति  महोदय  :  अभी  नहीं  ।  इन्हें  बाद  में  उठाया  जा  सक

 )

 करी  हस्नान  मोल्लाह  :  एक  प्रएन  और  ।  देश  में  800  करोड़  रुपये  के  पान  के  पत्तों  का
 उत्पादन  होता  है  ।  इनके  उत्पादकों  की  मुख्यतः  दो  मांगे  हैं।एक  माग  पत्तों  के  लम्बे  समय  तक
 संरक्षण  से  सम्बन्धित  है  और  दूस  री  इन  पत्तों  स ेऔषध  तेल  का  उत्पादन  करने  से  संबंधित  है  ।  इन

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  आप  इन  दोनों  मुद्दों  पर  क्या  कर  रहे  हैं  ?

 शो  के०  सो०  लेंका  :  माननीय  सदस्य  इस  स्थिति  से  अवगत  हैं  कि  उडीसा  और
 पश्टिचम  बंगाल  में  रह  रहे  अधिकांश  किसान  इन  पान  के  पत्तों  की  उपज  से  अपनी  आजी  वित्रा  कमाते

 हम  उनकी  सहायता  के  लिए  पूरे  प्रयास  कर  रहे  हम  इस  संबंध  में  विफल  नहीं  रहे  हैं  ;
 बिधान  चंद्र  कृषि  विष्वविद्यालय  कल्याणी  ने  वहां  पर  अपना  केन्द्र  चालू  कर  दिया  वे  अपना

 अनु  संघान  कर  रहे

 भो  अमल  दस  :  दो  विशेष  मुहे--पत्तों  का  संरक्षण  और  गौषद  तेल  का  उत्पादन

 उठाए  गए  माननीय  मन्त्री  इन  मुद्दों  पर  उत्तर  दें  ।

 हो  क०  सो ०  लेंका  :  मैं  यह  फहना  चाहता  हूं  कि  इन  मुद्दों  पर  अनुसंघान  काये  चल  रहा
 इसके  अतिरिक्त  कल्याणी  में  बिघान  चन्द्र  कषि  विश्वविद्यालय  ने  एक  शाखा  छुरू  की  वे

 इन  मुद्दों  पर  अनुसंघान  कार्य  कर  रहे  उन्हें  6-7  लाख  रुपये  अधिक  घनराक्लि  दी  गई  है  ।

 सर्वेश्री  हरघन  बसुदेव  श्रीमती  मालिनी  अजय  मुखोपाध्याय

 सुधीर  गिरी  तथा  अन्य  ने  कटौती  प्रस्ताव  दिए  मैं  उन्हें  तथा  सभा  को  बताना  चाहूंगा  कि  पान
 कै  अर्क  सम्बन्धी  अखिल  भारतीय  समायोजक  अनुसंघान  परियोजना  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  से

 कार्यास्वित  की  जा  रहो  इस  परियोजना  के  दस  केन्द्र  विधान  चन्द्र  कषि

 पश्चिम  बंगाल  इस  परियोजना  के  दस  केंद्रों  में  से  एक  इस  केंद्र  में  पहले
 ही  पान  के  अक॑  की  विभिन्न  विशेषताओं  पर  अनुसंधान  काय  चल  रहा

 पद्म  बंगाल  राज्य  में  ही  वर्ष  में  दो बार  एक  बार  मानसून  से  पूर्व  तथा  दूसरी  बार

 मानसून  के  बाद  सर्वेक्षण  किया  गया  बेहतर  फसल  उगाने  की  उ्रकों  की

 सांस्कृतिक  परम्पराओं  पर  जांच  की  गई  इसलिए  पान  के  अकं  पर  अनुसंधान  को  बढ़ाने  के
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 मामले  में  सरकार  की  तरफ  से  कोई  विफलता  नहीं  हुई है और  इसमें  नई  दवाएं  जंसी  थोजें  धी

 शामिल  इसलिए  उस  केन्द्र  के
 लिए  6.8  लाख  रुपये  आयंटित  किए  गए

 इसलिए  सभी  माननीय  सदस्यों  से  मेरा  यह  अनु  रोध
 है  कि  वे  अपने  कटौतो  प्रस्ताव  बापिस

 श्री  असल  दस  :  यह  घनराशि  कब  दी  गई  थो  ?

 श्रो  के०  सो  ०  लेंका  :  पहले  दो  गई  थी  ।

 श्री  अमल  दल  :  कब  ?

 झरो  के०  सो  ०  लेंका  .  यह  हमने  पहले  ही  दे  दी  थी  ।  यह  तो  मुझ  पता  नहीं  है  कि  यह  सातबीं
 पंचवर्षीय  योजना  में  अबं  टित  की  गई  थी  अथवा  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  । जे

 इसी  तरह  से  बहुत  से  सदस्पों  ने  कटौती  प्रस्ताव  दिये  हैं  जिसमे  उन्होंने  यह  मांय  की  है
 कि  कपि  विज्ञान  वेन्द्रों  के  विकासा्थ  अधिक  घनरादति  प्रदान  की  जानी  बेशक  हमारे  पाल
 संसाधनों  का  अमाव  फिर  मी  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  हम  ऐसा  करने  का  प्रयात्त  कर
 रहे  हैं  और  बहुत  से  सदस्यों  कृषि  विज्ञान  केन्द्रों  की  ने  मांग  मी  की  कृषि  विज्ञान  कंब्रों  के लिए
 काफी  कुछ  भू-क्षेत्र  भी  दिया  गया  और  अब  74  नये  कषि  विशान  केन्द्र  शुरू  होने  वाले  इसके
 अतिरिक्त  और  भी  अधिक  केन्द्र  स्थापित  किए

 इन  शब्दों
 के  साथ  कटौती  प्रस्ताव  रखने  वाले  माननीय  सदस्यों  से  प्रेरा यह

 अनुरोध  है  कि  वे  अपने  इन  कटौती  प्रस्तावों  को  वापिस  ले  इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  अपनी  बाल
 समाप्त  १रता  रता  हूं  ।  )

 समापति  महोदय  :
 श्री  चन्द्रेंश  पटेल  |  क्या  मैं  मदस्यों

 से  यह  अनुरोध  कर  सकती  हूं  कि
 कम  समय  लें  क्योंकि  अन्य  दो  मन्त्रियों  ने  मी  बोलना

 (  भ्यवषश्तात  )

 समापति  महोदय  :  प्रत्ये  सदस्य  से  यह  मेरा  अनु  रोध  है  ।

 थओरो  चस्प्रेश्न  पटेल  :  समापति  चाहे  कांग्रेस  की  सरकार  भाहे
 जनता  दल  की  सरकार  हो  या  अन्य  कोई  सरकार  बार-बार  एक  ही  बात  कही  जाती  है  कि  हम
 किसानों  के  हितों  की  हफाजत  क्योंकि  बार-बार  ऐसा  कहना  पड़ता  है  कि  किसानों  के

 हितों  की  हिफाजत  इसका  मतलब  यही  है  कि  आज  तक  किसानों  के  हितों  को  हिफाजत
 किसी  ने  नहीं  को  43-44  साल  भी  आजादी  के  बाद  भी  यह  बात  इसोलिए  कहूनी  पड़ती
 किसानों  के  हितों  की  बात  कही  जाती  साथ-साथ  फर्टिलाइजर  में  कटोती  भी  को  जाती

 आज  पेस्टीसाइड  का  दाम  बढ़  ट्रैक्टर  खरीदना  मश्षीनरी  खरीदनी  हो  इन  सबके  दाम  बढ़

 गये  अगर  गेहूं  का  दाम  बढ़  ,  चावल  या  तेल  का  दाम  तो  बाजार  में  आन्दोलन  करने  के

 लिए  लोग  निकल  हैं  और  ऐोलटिशियंस  भी  उसमें  इनवाल्व  होते  हैं  ।  कभी  ज्यादा  बारिश
 माने  सूखे  स्के?सिटी  से  खेती  को  भारी  नुक्सान  होता  राजस्थान
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 इलाकों  में  बार-बार  सखा  पडता  किसान  वहां  भापसे  छोटी-मोटी  सब्सिडी  की  मांग  नहीं
 वह  वहां  सिंचाई  की  सुविधाएं  उपलब्ध  कराये  जाने  की  मांग  करता  वहां  खाद  से  काम  नहीं

 वे  मांगते  हैं  खेत  तक  पानी  ओर  दो  हाथ  को  काम  |  सरकार  ने  दो  तीन  किलो

 लाईजर  पांच  सो  मिलीग्राम  सीड्स  सो  एस०  एल०  दवाइयां  मैं  मानता  हूं  कि  ये

 भी  कुछ  सुविधायें  लेकिन  इससे  किसान  के  खेत  तक  पानी  और  दो  हाथ  को  काम  नहीं  मिलता

 किसान  सिर  का  पसोना  पर  तक  उतारता  रात-दिन  काम  करता  है|  यहां  11  बजे  से  6  बजे  तक
 कमंचारी  काम  करते  हम  मी  1]  से  6  तक  बंठते  कभी-कभी  जब  7-8  बज  जाते  हैं  तो  हमारा
 दिल  घड़कता  है  कि  घर  जाना  टेलीफोन  करना  मगर  किसान  सुबह  से  लेकर  रात  तक  काम
 करता  है  ।  अगर  उसे  सांप  या  छुंछूदर  काट  जाए  और  वहू  मर  जाता  है  तो  उसको  क्या  मिलता

 शराब  पीकर  लोग  मर  जाते  हमारे  गुजरात  में  अहमदाब।द  और  सूरत  में  लोग  शराब  से
 मर  गये  हैं  तो  उनमें  से  प्रत्येक  को  10-20  हजार  रुपया  मिलता  लेकिन  क्सान  को  क्या  मिलता

 है  ?  एक  पाई  भी  नहीं  मिलती  है  |  गवनंमेंट  को  प्रोविजन  करना  चाहिये  कि  यदि  किसान  अपने
 छत  में  काम  करते  हुए  मर  गया  तो  उसे  दस  हजार  रुपया  मिलना  आज  तो  हमारी

 मजबूरी  हो  गयी  हे  कि  हम  क्रॉप  इन्दयोरेंस  का  डेढ़  परसेंट  प्रीमियम  मरते  हैं  और  डेढ़  साल  हो  गया
 है  ।  हम  फाईनेंस  मिनिस्टर  से  एग्रीकल्चर  मिनिस्टर  से  मिले  लेकिन  वे  सब  मजबूर  है  क्योंकि
 हमारे  किसानों  का  पंसा  देने  में  तकलीफ  होती  है  ।  हमारे  एग्रीकल्चर  मिनिस्टर  कहते  हैं  कि
 आज  हम  देद्  मे  डेवलेपमेंट  करने  के  लिए  आगे  बढ़  रहे  मुके  अफसोस  के  साथ  कहना  पडता

 है  कि  देश  को  आबादी  बढ़  रही  है  लेकिन  किसान  आज  भी  पिछड़ा  हुआ  यदि  किसान  पिछड़ा
 रहा  तो  गांव  पिछड़ा  यदि  गांव  पिछंडा  रहेगा  तो  देश  पिछड़ा  रहेगा  ।

 समापति  उदाहरण  के  तौर  पर  मैं  एक  बात  कहना  चाहता  हैं  कि  हमारे  यहां
 फॉरेन  करेंसी  नहीं  है  तो  हमें  निर्यात  करना  हमारे  मध्य  प्रदेश  और  उत्तर  प्रदेद

 लहसुन  का  6-7  लाख  टन  का  उत्पादन  एक  साल  तो  एक  बोरी  लहसुन  15  रु०  मेबेच
 जाती  है  जबकि  दूसरे  साल  वही  बोरी  1500  ०  में  बेची  जाती  मेरे  छयाल  में  दनिया  में  ऐसी
 कोई  चोज  नहीं  होगी  कि  50  कि०  प्राम  15  रु०  में  और  वही  50  कि०  भ्रा०  1500  हे
 तो  उनका  निर्यात  करना  चाहिए  क्योंकि  पूरे  वल्ड  में  इसकी  डिमांड  है  और  यहां  पर  फेंक  देना
 पड़ता  ऐसी  ही  बात  प्याज  के  बारे  में  इसलिए  मेरा  तो  यह  कहना  है  कि  आप  लह्ठ  सुन  और
 प्याज  का  निर्यात  कीजिये  तो  500  करोड़  रुपये  की  फॉरेन  करेंसी  मिलेगी  लेकिन  इस  ओर  किसी  ने
 ध्यान  नहीं  दिया  ।  हमने  सिफारिशें  की  कि  नेफेड  12  हजार  टन  लहुसन  खरीदे  मगर  दो  साल  के
 बाद  भी  अभी  कुछ  आगे  नहीं  बढ़  ।

 समापति  हम  समुद्र  तट  के  इलाके  में  रहते  हैं  और  मेरा  र्याल  है  कि  आधे
 ज्यादा  हिन्दुस्तान  समुद्र  तट  पर  रहता  है  |  गुजरात  में  सौराष्ट्र  इलाके  में  साल्टी  जर्मान  ज्यादा
 होती  है  क्योंकि  किसानों  ने  कुओं  से  पानी  खींच  लिया  तो  यह  ज्यादा  बढ़ेगी  ही  रिश  होती  है
 लेकिन  मूमि  साल्टी  होने  के  कारण  साल्ट  इण्डस्ट्री  होने  की  वजह  से  पाबंदी  है

 कुछ  नाम्सं  एण्ड
 कंडीएशम्स  हैं  मगर  उनका  कोई  उपयोग  नहीं  करता  500-1500  एकड़  में  प्रोडक्शन  जमीन
 की

 लीज  खत्म
 हो  गयी  फिर  भी  उत्पादन  हो  रहा

 है
 और

 उसकी
 वजह  से  साल्टीनेस  बढ़  रहा

 यदि  समुद्र  का  पानी  एक  साल  में  एक  मि०  मी०  आगे  बढ़ा  होता  गीने  के  पानी  की  एक  बूंद  मी
 नहीं  मिलटी  ।
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 समापति  हमारे  सौराष्ट्र  मे ंमंमगफली  का  25  लाख  मीट्रिक  टन  प्रोडक्शन  होता

 है  ।  बार-बार  सूखा  आने  की  वजह  से  मंगफली  का  बीज  भी  नष्ट  हो  जाठा  इस  साल  हमार

 5-5.5  लाख  मी  ट्रिक  टन  का  प्रोडक्शन  हुआ  इसलिए  आयात  करने  की  बात  होती  है  क्योकि  पूरे
 देश  को  खाना  इसकी  बड़ी  डिमांड  है  और  सरकार  ने  एक  प्रकार  से  छूट  दे  दी  है  कि  सरसों  का

 तेल  कॉटन  तेल  मिलाओ  लेकिन  व्यापारी  कोई  मिलावट  करता  है  तो  उसके  खिलाफ

 कारंवाई  होती  है  और  सरकार  मिलावट  की  बात  करती  मेरा  कहना  है  कि  किसानों  को  आगे

 बढ़ाने  के लिए  और  कुछ  नहीं  तो  लाख  देने  की  बात  कम  किसानों  के  हर  खेत  को  पानी  और

 हर  हाथ  को  काम  दे  ।  हमारी  माग  है  कि  हमारे  सौराष्ट्र  मे ंबार-बार  सूखा  पड़ता  उसकी  वजह
 से  सौ  बीघे  का  किसान  गरीब  हो  बेकार  हो  उसे  स्कारसिटी  की  वजह  से  दूसरों  के  यहां

 करने  के  लिए  जाना  पड़ता  इसलिए  वहां  छोटे-मोट  बंध  बनाए  जाएं  ओर  प्रोडक्शन  बढ़ाया

 जाए  जिससे  किसानों  को  रोजगारी  मजदूरों  को  रोजगारो  मिलेगी  ।

 काम

 अखिरी  एकबात  मैं  क्रॉप  इंदयोरेन्स  की  कहना  चाहता  हूं  ।  जहां-जहां  मी  क्रॉप  इ  ध्योरेंत

 का  पँंसा  बाकी  वह  को  जल्दी  से  जल्दी  मिलना  चाहिए  और  खेती  का  उद्योग  का  दर्जा

 दिया  जाना  ऐसी  मेरी  मांग

 श्री  सर्य  नारायण  यादव  :  पति  कषि  मंत्री  जी  ने  जो  मांग  रश्ली

 मैं  इसका  जोरदार  विरोध  करता  हूं  ।

 सबसे  पहला  दुर्भाग्य  तो  कषि  का  यह  है  कि  कषि  और  ग्रामीण

 पशुपालन  मछली  इन  सारे  विमागों  को  एक  साथ  रखकर  डिमांड  की  जा  आप  और

 हम  सब  इस  बात  को  जानते  हैं
 कि  जो  किसान  गांवों  में  रहते  हैं  और  ग्रामीण  लोगों  की  अ।बादी

 80  फीसदी  है  इस  देश  ओर  80%,  को  कोई  चिन्ता  सरकार  को  नहीं  मैं  इसे  इस  सरकार

 से  संबद्ध  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  अमी  तक  को  जितनी  सरकारें  आई  किसो  भी  सरकार  को  इसकी

 कोई  परवाह  नहीं  रही  नतीजा  यह  हुआ  कि  गांवों  की  स्थिति  इननो  बदतर  होती  चली  गई

 जिसका  कोई  लेखा-जोखा  नहीं  किया  जा  आप  हम  सब  जानते  हैं  कि  अभी  हमारे  मंत्री

 जी  बता  रहे  ये  कि  हमारी  अनेक  कठिनाइयां  है  जिस  कारण  से  हम  ज्यादा  चीजें  नहीं  कर

 मैं  भो इस  बात  को  मानता  लेकिन  इसका  आखिरी  उपाय  क्या  हो  सकता  है  ?  जिससे  आप

 टैक्स  वसूलते  गांव  अगर  आज  टेंक्स  देना  बन्द  कर  किसान  टेंक्स  देना  बन्द  कर  दें  तो  मैं

 सममभता  हूं  कि  जो  वेश  की  आर्थिक  स्थिति  है  उसकी  80%  नाजुक  स्थिति  में  गुजरेगी  ।  उसने  सारी

 चीज  बर्दाइत  करके  इस  देश  में  टेबस  देने  का  काम  किया  लेकिन  सारा  बोक  इस  देश  में  अर  है

 तो  वह  किसान  पर  ही  है  ।

 अमोी  हमारे  एक  मित्र  ठीक  बोल  रहे  थे  कि  वह्  बिलचिलाती  धुप  बारिश

 में  अपने  खेत  पर  रात-दिन  काम  करता  चाहे  उसे  सर्दी  लगे
 या

 ओले  के  कारण  उनको  म॒त्यु  हो

 उनका  कोई  नोटिस  नहीं  लिया  जाता  उसकी  कोई  देख-रेख  नहीं  की
 जाती  बौर  शहर  में

 अगर  थोड़े  से  एक्सीडेट  में  एक  छादमी  की  मृत्यु  होती  कोई  उग्रवादी  उसको  मारता  है  तो

 157



 अनुदानों  की  मांगें  1992-93  9  1992

 तोन  चार  लाख  रुपए  एक  व्यक्ति  को  मुआवजा  देने  का  काम  वह  सरकार  किया  करती

 आखिर यह  क्या  है  ?  क्या  आग  चाहते  हो  क्रि  बिसान  का  संगठन  बने  और  जब  इस  देश  में  किसान

 का  संगठन  बनेगा  तो  बलराम  जाखड़  आप  बहुत  अनुमत्री  आदमी  हैं  ओर  अनुभव  में  ही  आपने
 बाल  पकाए  उता  नहीं  उस  दिन  इस  देश  का  क्या  होगा  ?

 मैडम  आज  देश  का  किसान  इस  चिन्ता  में  लगा  है  कि  वह  कंसे  जल्दी  से  जल्दी  अपना  संगठन

 बनाए  ताकि  संगठन  के  माध्यम  से  वह  आवाज  को  उठा  हम  इतने  मंम्बसं  यहां
 कितने  ही  आफिससं  समी  चाहते  हैं  कि  हमे  गुलाब  के  फूल  की  खुशबू  इत्र  की  सुगंघ
 हम  एअर-कण्डीशन्ड  में  या  महलां  में  बेठते  वाले  भ्षोचते  हैं  कि  हम  लोगों  को  इत्र  की  सुगंध  का

 सास  हो  लेकिन  गांव  के  किसान  की  खुशबू  क्या  है--क्या  आपको  पता  है--जब  कड़ाके  की  घूप  में

 जमीन  तथती  उस  पर  यदि  भिलमिल  बारिश  हो  जाए  तो  जमीन  से  जो  गंघ  निकलती  वही

 किसान  की  असली  खुशबू  हुआ  करती  वया  आपने  सोचा  गम्भी  ता  से  देखा  मैं

 यहां  विशेषज्ञों  को  दोष  नहीं  देना  चाह॒दा  क्योंकि  मनमोहन  सिंह  जी  बजट  ल!येंगे  ओर  बलराम

 जाखड  जो  उसे  इम्पलीमेंट  लेकिन  उस  बजट  में  किसानों  के  लिए  कोई  प्रावधान  नहीं

 इसके  लिए  मैं  किसे  दोष  दूं  ।

 इसीलिए  मैंने  कहा  कि  जब  तक  इम  देश  के  किसान  का  बेटा  प्रधान  मंत्री  और  राष्ट्रपति
 की  कर्सी  पर  नहीं  बंठेगा  तब  तक  इस  देश  के  बजट  में  किसानों  के  लिए  कोई  प्रावधान  नहीं  हो

 मेरा  पछले  50  साल  का  अनुभव  है  ।  जब  इस  देश  में  अंग्रेज  अ।ए  थे  तो  वे  शोषण  करते

 ये  और  शोषण  का  यदि  |दाकरार  काई  हुआ  था  इस  देश  की  ग्रामीण  जनता  हुईं  आज  हम
 भाजाद  हो  गए  लेकिन  फिर  भी  हमारा  शोषण  कम  नहीं  हुआ  है  |

 मैं  नहीं  कहता  कि  कूष  के  क्षेत्र  में  हमने  विकास  नहीं  किथा  है  लेकिन  जिस  मुस्तंदी  से  हमें
 विकास  करना  चाहिए  उसका  25  फीसदी  हो  हुआ  बजट  में  मुश्किल  से  हम  25  प्रतिशत

 प्रावधान  ही  किसान  के  लिए  कर  पाए  है  शेष  75  परसेट  प्रावधान  हमने  दूसरों  के  लिए  रखा

 इसे  बढ़ाने  की  आवध्यकता

 जापान  और  रूस  के  उदाहरण  को  हम  अपने  देश  में  फौलो  न  उनका

 क्म्पटीशन  करने  की  जरूरत  नहीं  है  क्योंकि  उनके  हालात  दूसरे  उनका  उदाहरण  उद्भुत  करने
 की  भी  हमें  आवश्यवता  नहीं  है  लेकिन  गांवों  का  किसान  का  सर्वेक्षण  या  जिसानों  की

 बात  आए  तो  निष्चिचत  रूप  से  इस  देश  के  बजट  में  किसानों  के  लिए  कम  से  कम  50  प्रतिशत

 प्रावधान  अवद्य  होना  चाहिए  ।  जब  50  फीसदी  बजट  आप  किसान  के  लए  खचं  करोगे  तो  निश्चित
 रूप  से  इस  देश  का  किसान  मजबूत  होगा

 सरकार  ने  अभी  क्या  किया  अभी  के  चिः”न  में  आपने  मात्र  रवी  की  फसल  को  डंवलप

 कराने  का  काम  किया  है  जबकि  पूरे  देश  मे  आज  गेहूं  ँ  पंदाइश  सबसे  ज्यादा  मैं  जानता  हूं
 कि  इसमें  सरकार  का  योगदान  लेकिन  आपने  खरीफ  की  फसल  लिए  क्या  कुछ  नहीं

 किया  !  डममें  आपने  10  फोसदी  किसानों  को  ही  रबी  की  फसल  में  प्राथमिकता  दी  यदि  गेहूं

 की  पैदाबार  किसान  गांवों  में  नहों  करता  तो  हम  आज  अमेरिका  और  रूस  आदि  देक्षों  क ेमोहताज

 आज  की  स्थिति  में  लाने  का  श्रेय  किसान  को  जाता  आपने  थोड़ा-सा  उसे  वैज्ञानिक  ढंग

 से  खेती  करना  सिखाया  तो  किसान  ने  आपको  आत्मनिर्मर  कर  दिया  ।  इतना  ही  अनाज
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 गल्ले को  आप  विदेशों  में  भेज  सकते  ऐसी  स्थिति में  ला  यदि  ऐसी  स्थिति में  आप

 पहुंच  गए  थे  तो  फिर  बाहर  से  गेहूं  मंगाने  की  क्या  जरूरत  पड़  बह  जरूरत  इसलिए  पढ़ी
 क्योंकि  आप  चाहते  हैं  कि  किसान  के  गल््ले  या  गेहूं  का  भाव  कहीं  ज्यादा  न  हो  बल्कि  दूसरी
 चीजों  की  कीमते  ज्यादा  हों  ।  यह  अन्याय  है  और  इस  दोहरे  मापदण्ड  को  किसान  बर्दाइत  नहीं

 3.34  भझ०
 प०

 राब  राम  सिह  पीठासीन

 इसलिए  मैं  बहुत  आदर  के  साथ  ओर  निवेदन  के  मंत्री  जी  आपसे  कहना  चाहता  हं
 कि  इस  दोरंगे  मापदण्ड  को  मत  रखिए  यदि  आपने  बाहर  से  गेहूं  मंगाया  हे  तो  उसके  साथ  इस
 देश  के  किसान  को  गेहूं  का  उचित  दाम  भी  जिस  रेट  पर  आपने  बाहर  से  गेहूं  मंगाया  एक
 एकड़  में  किसान  कितना  गेहूं  पंदा  कर  लेता  आप  एक  बंग  खाद  की  कीमत  200  रुपए  देते
 आप  हिसाब  लगाव  र  देख  लीजिए  कि  किसान  भो  मात्र  भूसा  बचता  आपके  पाप  आडिटस
 वेज्ञनिक  लोग  गणना  करा  लीजिए  ।  यदि  एक  एकड़  में  किसान  गेहूं  की  खेती  करता  है  या  घान
 की  खेती  करता  है  तो  उरो  मात्र  मूसे  की  कीमत  ही  बचती  बाकी  गेहूं  और  घान  को  बेबक  या
 तो  अपना  ऋण  नुकाता  है  या  दूसरे  लोगों  का  जो  बकाया  होता  उसे  अदा  करता

 मेरा  निवेदन  है  कि  सारी  स्थिति  को  आप  गम्भीरता  से  देखकर  चिन्तन  करें  ।  आप  किताब
 उठाते  हैं  और  कहते  हैं  कि  हमने  बजट  में  33  परमसेंट  कर  20  परसेंट  कर  या
 30  परसेंट  का  घाटा  लग  इस  देश  का  किसान  उस  परसेंटेज  में  जाने  बाला  आदमी
 नहीं  आपको  चाहिए  कि  गांव  में  आप  कृषि  का  उन्नत  ढांचा  तेयार  करें  और  किसानों
 को  उन्नत  किस्म  के  बीज  उपलब्ध  बीज  कब  मिलता  इममें  राज्य  सरकार
 का  मी  दोष  जब  आप  5  दिन  लेट  बीज  सप्लाई  करते  तो  राज्य  सरकार  ]0  दिन  लेट
 सप्लाई  करती  इस  प्रकार  से  15  दिन  लेट  हो  जाता  है  किसान  के  पास  फिर
 आप  कहते  हैं  कि  यह  लेट  वेरायटी  जो  बीज  अप्रेल  में  मिलना  चाहिए  वह  उसको  लेट  मिलता

 है  जिसके  फलस्वरूप  फसल  लेट  आती  है  और  यील्ड  मी  नहीं  है  और  किसान  घाटों  में  रहता
 इसलिए  मेरा  सुक।व  है  कि  जो  भी  बीज  किसान  को  देना  उसको  आप  समय  से

 पूर्व  राज्य  सरकार  के  गोदाम  में  भिजवाने  का  काम  करें  ।

 मंत्री  मेरा  आपसे  निवेदन  है  कि  खाद  में  मिलावट  का  काम  बहुत  तेथी  से  चल  रहा
 बड़े  पेमाने  पर  यह  घन्धा  चल  रहा  एक  आपकी  डी०  ए०  पी०  खाद  एक  काली  किस्म

 की  खाद  उसमें  खूब  मिलावट  होती  है  और  मिलावट  करके  किसान  को  सप्लाई  को  जाती
 इसको  देखने  और  सुधा र  करने  की  जरूरत  है  ।

 समापति  महोदय  जब  हम  अपने  क्षेत्र  में  जाते  हैंता  देखते  हैं  |क  गांवों  में  सड़क  नहीं
 सड़क  तो  किसान  को  इधर  से  उघर  जाने  के  लिए  एक  पुलिया  तक  नहीं  वह  कहता  है
 कि  सड़क  न  सही  कम  से  कम  एक  पुलिया  तो  मिल  जाए  जिससे  मैं  सूखे  में  इघर  से  उधर  जा

 सक्  |  मंत्री  जो  यह  हालत  है  ओर  आप  यहां  पर  बड़े-बड़े  आंकड़े  दे  देते  हैं  कि  हमने  इतनी  सड़कें
 बनाई  ।  इसी  प्रकार  से  आपने  एक  जवाहर  रोजगार  योजना  बनाई  उसमें  आप  एक  ब्लॉक  को
 5-6  लाख  देते  हैं  और  एक  ब्लॉक  को  आबादी  ही  डढ़-दो  लाख  की  होती  आपने  यह  योजना  तो
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 अच्छी  बनाई  है  कि  ग्राम  पंचायत  को  पंसा  जाए  और  वह  फैसला  करे  कि  गांव  में  सड़क  लेकिन
 आप  जिस  हिसाब  से  पंसा  देते  उसके  हिसाब  से  एक  ग्राम  पंचायत  को  50  हजार  रुपया  मिलता

 है  घ

 समापति  महोदय  :  सूयय  नारायण  जी  समाप्त  कीजिए  ।  आपके  जो  व्हिप्स  ने  एग्री  किया

 उसके  अनुसार  मैं  आपको  समय  दे  रहा  अब  वह  समय  तो  बढ़ाया  नहीं  जा  सकता

 इक्तमें  कुछ  मी  तो  नहीं  बनता  अगर  पंचायत  स्कूल  बनाए  तो  उसका  प्राककलन  लगभग  3  लाख

 का  होता  ह ैऔर  अगर  एक  किलोमीटर  सड़क  कच्ची  भी  तो  उसका  भी  प्राककलन  डेढ़  लाख
 का  होता  इस  प्रकार  से  पचास  हजार  रुपए  में  कुछ  भी  नहीं  होता  है  ।  आप  यहां  कह  देते  हैं  कि
 गांव  में  सारा  विकास  कर  दिया  लेकिन  गांव  में  वास्तव  कुछ  नहीं  हुआ  है  ।

 सभापति  मैं  एक  निवेदन  यह  भी  करना  चाहता  हूं  कि  आपने  हरिजन  कालोनी
 बनाई  उनमें  मकान  दिए  यह  बात  भी  बड़ी  हास्यास्पद  कोई  भी  इंजीनियर  कोई
 भी  विशेषज्ञ  चाहे  कोई  माननीय  सदस्य  सब  जानते  हैं  कि  चौदह-पंद्रह  हजार  रुपए  में  मकान

 नहीं  बनता  कोई  भी  व्यक्ति  ऐसा  नहीं  है  जो  इतने  कम  पंसे  में  मकान  बना  दे  ।  लेकिन  आपने

 ऐसे  मकान  बनाकर  दिए  जिनमें  एक  भी  हरिजन  नहीं  गया  यहां  दिल्ली  में  मी  बनाए  हैं
 झौर  गांवों  में  मी  बनाए  यह  बहुत  घटिया  गांवों  में  तो  आपके  लोग  खुद  कहते  हैं  कि  ये

 15  हजार  रुपए  ले  जाओ  और  खाओ  हमें  एक  रसीद  दे  उनका  यह  सीघा  कहना  अगर
 आप  मकान  उनको  बनाकर  ही  देना  चाहते  तो  कम  से  कम  एक  कमरे  का  मकान  जिसमें

 बाय  एवं  लेट्रीन  वह  60  हजार  रुपए  में  बनता  वेसा  मकान  बनाकर  उसे  जैसा
 आपने  बनाया  वह  तो  एक  बारिए्  में  ही  बह  उसमें  कोई  मी  हरिजन  और  आदिवासी

 नहीं  गया

 सभापति  आप  तो  बहुत  जोर  से  घंटी  बजा  रहे  आप  मी  किस!न  हैं  और

 किसानों  की  समस्याओं  को  दूर  करना  चाहते  मैं  कुछ  सुझाव  और  देना  चाहूंगा  ।  एक  तो  आप

 कृषि  को  औद्योगिक  दर्जा  दे  दीजिए  ।  एक  खेत  में  जितनी  लागत  आती  है  उस  पर  रेट  फिक्स  कर

 दें  औरे  उस  रेट  पर  बेचें  ।  औद्योगिक  दर्जा  देने  स ेलाभ  आज  बेरोजगारों  की  संख्या  लाखों

 में  नहीं  करोड़ों  में  आज  किडने  पिंग  में  भी  इस  बात  का  बहुत  बड़ा  योगदान
 जब  दिमाग  खाली  कोई  काम  नही  मिलेगा  तो  व्यक्ति  गलत  काये  गलत  काम

 में  यही  हो  रहा  जब  खेती  को  औद्योगिक  दर्जा  देंगे  तो  किसान  के  बच्चे  आपके  यहां  नोकरी

 माँगने  नहीं  वे  अगर  एक-दो  बीघा  जमीन  पर  उन्नत  ढंग  से  खेती  नौकरी  नहीं

 बेरोजगारी  अपने  आप  समाप्त  इसलिए  इस  पर  गंभीरता  से  सोचते  हुए  गहन
 अध्ययन  करें  ।  मैं  सम  भता  हूं  कि आपकी  बहुत  बड़ी  लाचारी  इसलिए  मैंने  मांग  की  है  कि किसान

 के  बच्चे  को  देश  का  प्रधान  मंत्री  होना  चाहिए  और  अपने  हाथ  से  फेसला  करना

 इन्हीं  शब्दों  के साथ  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करता  हू  ।

 समापति  सहोदय  :  अब  प्रो०  उम्मारेहि  वेंकटेस्वरलु  अपनी  बात  कृपया  अपना

 माषण  दस  मिनट  में  समाप्त  कीजिए  ।
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 प्रो०  उम्मारेष्टि  बेंकटेस्बरखु  :  आदरणीय  समापति  मैं  यथा  संक्षेप  में
 बोलने  का  प्रयास

 हैं  अपने  भाषण  में  कुछेक  मुख्य  बातों  को  रखंगा  और  ये  बातें  एक  प्रकार  से  सुभाव  के  रूप
 में

 समापति  महोदय  :  क्या  आप  माइक  पर  बोलने  को  कृपा  करेगे  ताकि  रिपोर्ट्स  आपकी
 बात  को  ठीक  ढंग  से  सुन  सके  ।

 प्रो०  उम्मारेष्टि  बेंकटेस्वर्लु  :  ये  बातें  एक  प्रकार  से  बतौर  सुझाव  हैं  जो  कि  सरकार  को
 अमल  में  लानी  चाहिएं  खासकर  ऐसे  अवसर  पर  जबकि  हम  यह  मानते  हैं  कि  खाद्यानों  के  उत्पादन
 के  मामले  में  हमारा  देश  आत्म-निर्मर  अथवा  बहुत  ही  अच्छी  स्थिति  में  परन्तु  इस  वतंमान
 अवस्था  से  हमारा  देश  सन्तुष्ट  नहीं  रह  सकता  |

 मैंने  कुछ  आंकड़े  एकत्रित  किए  हैं  जिनसे  पता  चलता  है  कि  हमने  कृषि  के  साथ  कंसा

 व्यवहार  किया  समय-समय  पर  और  एक  योजना  से  दूसरी  योजना  लागू  करने  पर  कृषि  के

 लिए  घनराशि  के  आवंटन  में  कमी  की  जाती  रही  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  को  जिसमें  कि

 कुल  बजट  राष्टि  का  34.5  प्रतिशत  कृषि  और  इसमें  संबठ  क्षेत्रों  जेसे  बाढ़-नियंत्रण  आदि
 के  लिए  आबंटित  किया  गया  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इसे  थटा  कर  25.5%  कर  विया

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इसे  21.7  प्रतिशत  किया  1966-69  की  समयावधि  बीच
 की  वाधिक  योजनाओं  में  यह  22%,  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  23  9  पांचवीं
 योजना  में  2।  9  प्रतिशत  और  छुडी  योजना  में  यह  घनराशि  25.5  प्रतिशत  सातवीं  पंचवर्षीय
 योजना  में  21.8  प्रतिशत  और  फिर  वर्ष  1990-91  की  वाधिक  योजना  में  हसे  20.3  प्रतिशत
 किया  गया  और  चालू  वाधिक  योजना  में  यह  लगमग  20  प्रतिशत  है  ।

 कृषि  और  इससे  संबंधित  क्षेत्रों  क ेसाथ  हस  तरह  का  व्यवहार  किया  जा  रहा  हम  यह
 राग  अलापते  रहे  हैं  कि  कृषि  उत्पादन  में  बद्धि  की  जानी  चाहिए  ओर  करोड़ों  लोगों  को  इससे
 रोटी-रोजी  मिलनी  चाहिए  ।  अभी-अमी  हमने  माननीय  मंत्री  महोदय  श्री  लेंका  जी  की  टिप्पणी
 को  सुना  है  जो  कि  हमारे  देह  के  वैज्ञानिकों  और  उनकी  कार्यकरुणलता  के  प्रति  बहुत  ही  अच्छी
 भावना  रखते

 एक  कृषि  वेशानिक  होने  के  पैंने  स्वयं  मी  लगमग  27  वर्ष  तक  कृषि  विष्यविशद्यासयों
 में  कार्य  किया  मुझे  इस  बात  का  वास्तव  में  गय॑  है  कि  अन्य  कुछ  देशों  की  तुलना  में  हमारे  देश
 में  बहुत  ही  अच्छे  और  कार्यकुझल  वेज्ञानिक  कमी  केवल  इस  बात  की  है  कि  इन  वैज्ञानिकों  के
 पास  कोई  स्वायत्त  क्षक्तियां  नहीं  कुछेंक  विष्वविद्यालयों  और  संस्थाओं  में  प्ैंने  यह  देखा  है  कि

 थोड़े  से  रुपयों  की  स्वीकृति  के  लिए  उन्हें  सिफारिश  करनी  पड़ती  हैं  और  महीनों  इन्तजार  करना

 पड़ता  इस  वजह  से  बहुत-सी  परियोजनाओं  में  देरी  हो  जाती  है  और  आशज्ञातीत  प्रौद्योगिकी
 विकसित  महीं  की  जा  रहो  है|

 गत  वर्ष  वतंमान  सरकार  द्वारा  आर्थिक  क्षेत्र  में  कतिपय  उपाय  किये  गए  जेसा  कि

 1991-92  की  विकास  गति  के  बारे  में  इडिकेटरजਂ  ने  बताया  उससे  यह  पता  चला  है  कि
 सकल  राष्ट्रीय  उत्पाद  और  सकल  घरेलू  उत्वाद  कम  होने  के  सकल  राष्ट्रीय  उत्पाद
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 ््  क्  रह  गा

 1989-90  में  6.1  1990  91  में  5.8  प्रतिशत  तथा  199  2.5  प्रतिशत  हो  जाने

 ओर  सकल  धरेल  उत्पाद  1989-90  में  6.0  प्रतिशत  तथा  1990-91  में  5.6  प्रतिशत  हो  जाने  के

 साथ-साथ  कृषि  उत्पादों  के  संवधंन  को  गति  भी  शून्य  होकर  रह  गई  खाद्चानों  का  उत्पादन  एक

 बहुत  हो  धघुंघली  तस्वीर  दर्शाता  यह  कम  प्रतिशत  हो  गग्गा  यहां तक  कि

 श्रौद्योगिक  प्रतिशत  पर  स्थिर  इसके  परिणामस्वरूप  देश  में  प्रति  व्यक्ति  खाद्यान्न

 उपलब्धता  में  मी  भारी  कमी  आयोी  है  ।

 आरम्भ  से  ही  मैं  कहता  रहा  हूं  कि  कृषि  उत्पादन  के  मामले  में  हम  कोई  अधिक  अच्छी
 स्थिति  में  नहीं  टै  ।  विगत  वर्षों  1990-91  तथा  1991-92  में  भी  कृषि  के  उत्तादन  में  बहुत  ही
 आयी  नवीनतम  उत्पादन  182.5  मिलियन  टन  के  अनुमान्ति  लक्ष्य  के  मुकाबले  मुहिकल  से  170
 मिलियन  टन  ही  हुआ  है  |

 रे

 प्रति  व्यक्ति  खाद्यान्न  उपलब्धता  की  स्थिति  बहुत  ही  अधिक  मयावह  है
 ।

 हमें  1951]  से
 हो  इसको  देखना  होगा  |  वर्ष  1951  में  देश  में  प्र  त  व्यक्ति  खाद्यान्न  उपलब्धता  394.9  प्र!मम
 दिन  1961  में  यह  बढ़कर  468.7  ग्राम  हो  1961  से  लेकर  199]  तक  इस  देश  में

 प्रति  व्यक्ति  खाद्यान्न  उपलब्धता  लगभग  स्थिर  अवस्था  में  रटी  1970  में  ह  455  ग्राम

 दिन  1980  में  410.4  ग्राम  1990  में  474  ग्राम  प्रतिदिन  थी  जो  कि  1992  में  और

 भी  कम  होकर  465  ग्राम  प्रति  व्यक्ति  प्रतिदिन  रह  गई  इस  प्रक्रार  जहां  तक  प्रति  व्यक्त
 लाधान्त  उपलब्धता  का  सम्बन्ध  यह्  हमारी  स्थिति  यदि  इसमें  कोई  सफलता  होती  भी  है
 तो  करोड़ों  की आबादी  और  जनसंश्या  की  वद्धि  को  देखते  हुए  उमका  कोई  अर्थ  नहीं  रह

 जब  कमी  जलवायु  की  स्थिति  प्रतिकूल  हो  जाती  खाद्या  न्नों  के  उत्पादन  में  मी  कमी  आ

 जाती  है  |  मैं  यह  मान  सकता  हूं  कि  यद्द  कमी  प्रतिकूल  जलवायु  के  कारण  हो  सकती  लेकिन

 जलवायु  की  स्थिति  के  प्रतिकूल  होने  क  साथ-साथ  सरकार  क  भी  खाद्यास्नों  के  उत्पादन  पर
 कछ

 प्रभाव  पड़ा  इस  स्थिति  में  हमारा  देश  इससे  अआत्म-सस्तुष्ट  नहीं  हो  सकता  ।

 खाद्यान्नों  के  अतिरिक्त  मंडार  क्म  होते  जा  रहे  हैं  ओर  जल्दी  हो  चुनौतीपूर्ण  स्थिति

 छश्पन्न  होने  वाली  खाद्यान्नों  की  कीमतें  गगन  को  छू  रही  इस  निराशाजनक  स्थिति  को

 सदेव  प्रतिकूल  जलवायु  से  ही  नहीं  जोड़ा  जा  सकता  ।  विगत  वर्षों  में  सरकार  की  नीतियां  रही

 वे  भी  इसके  लिए  उत्त  रदाथी  हैं  ।
 ।

 इसका  कारण  कृषि  तथा  सम्बन्धित  विषयों  के  लिए  उत्तरोत्तर  योजनावधि  में

 थाथंटन  की  स्वतन्त्रता  के  4$  वर्षों  बाद  भी  राष्ट्रीप  कृषि  नीति  का  निर्धारण  नहीं  होना

 बतेमान  दोषपूण  उवरक  कृषि  क्षेत्र  में  बिजली  दरों  की  पर्याप्त  में  मूल  श्षंकर

 एवं  उन्नत  बीज  उपलब्ध  न  उर्वरक  तथा  कीटनाशक  नियंत्रण  आदेशों  का  दोषपूण्ण

 कृषि  वेज्ञानिकों  को
 अधिकाधिक  प्रौद्योगिको  के  आविष्कार  हेतु  प्रोत्साहन  की  कमी

 संस्थागत  ऋण  की  अपर्याप्त  तथा  असामयिक  प्रयोगशाला  से  खेतों  तक  प्रौद्योगिकी  के

 प्रसार  में  मारी  सस्ते  कीमत  की  क्रषि  सम्बन्धी  ओऔजारों  एवं  मणीनों  की  अनुपलब्धि

 उनके  जो  लघच  एवं  छोटे  किसानों  के
 लिए  उपयोगी  अलाभकारी  कृषि  मूल्य  तथा

 कृषि  मेँ  लागत  लाभ  का  घटता  हुआ  अनुपात  छाष्क  भूमि  में  कृषि  हेतु  उपय्रकत  प्रौद्योगिकी  का

 दोषपूर्ण  व्यापक
 फसल  बीमा  गोजनां  तथा  इसका  सभी  फसलों  पर  इसका  साभू  न  होना
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 ओर  तूफान  एवं  मौसम  की  मविध्यवाणी  हेतु  समुचित  ढांचे  का  सुगम  न  होना

 ये  कुछ  काय॑  हैं  जिन्हें  सरकार  की  नीतियों  द्वारा  कार्यान्वित  करके  उन  पर  नजर  रखी
 जा  सकती  में  पानी  भौर  खाद  दोनों  की  आवश्यकता  उब॑  रकों  की  खपत  मी
 कम  होती  जा  रही  सरकार  को  वतंमान  उबंरक  नीति  के  साथ  उब रक  खपत  की  वृद्धि  दर
 काफी  कमी  अःयी  मैं  अपने  कथनों  की  पुष्टि  करूंगा  ।  जहां  तऊ  देक्ष  में  पुष्टिका रक  तत्वों  की
 खपत  का  सम्बन्ध  है  वस्तुस्थिति  इस  प्रकार  1950-51  में  0.69  लाख  टन  की  खपत  हुई
 1960-61  में  2.92  लाख  ठन  की  खपत  हुई  इस  प्रकार  वृद्धि  दर  32.3  प्रतिश्नत  थी  ।
 1970-71  में  21.77  लाख  टन  खपत  हुई  «0र  वृद्धि  दर  बढ़कर  64.5  प्रतिक्षत  हो  गयी  ।  1980-81

 में  55.16  लाख  टन  की  ख़पत  हुई  एवं  वद्धि  दर  15.1  प्रतिशत  हो  गयी  ।  1990-91  में  125.76
 लाख  टन  की  खपत  हुई  एवं  वृद्धि  पर  12.8  हो  गई  ।  इस  पृष्ठमूमि  में  विगत  वर्ष  में  उबेरक  नीति

 एवं  मूल्यों  में  30  प्रतिशत  को  वद्धि  अपनाने  के  कारण  मात्र  135  लाख  टन  की  खपत  हुई  एवं  वढ़ि
 दर  मात्र  7.3  प्रतिक्षत

 इस  प्रहार  उवंरक  की  खपत  में  विशेषतः  गत  वर्ष  में  अत्यधिक  कमी  आई  1990-91
 में  वुद्धि  दर  को  विशेष  घक्का  पहुंचा  इसका  कारण  राज  सहायता  समाप्त  किए  जाने  की  नीति

 है  जिसे  उवंरक  के  सम्बन्ध  में  अपनाया  मैं  मानता  हूं  कि  राजसहाथता  में  कमी  की  जानी

 च।हिए  ।  पर  न्तु  यह  धीरे-ध।रे  होना  जहां  तक  राजसहूुयता  का  सम्बन्ध  वैज्ञानिकों  ने

 भिन्न-भिन्न  परामक्ष॑  दिये  वेज्ञानित्रों  ने  जो  कुछ  कहा  है  उसके  एक  या  दो  पहलुओं  को  मैं

 उद्धुद  करूंगा  :

 घ्रकांश  विकासशील  देक्षा  में  उर्वरक  सम्बन्धी  राजसहायता  एक  आम  बात
 इस  आधार  पर  यह  न्याया।चत  है  कि  इसस  किसानों  की  उस  मल्य  पर  उबं  रक  उपलक;ध

 हो  जाता  है  वहन  वे  कर  सकते  हैं  और  इस  प्रकार  खाद्यास्म  उत्पादन  में  हमको

 मात्मनिमंरता  सुनिष्चित  होती  कम  दर  पर  किसानों  को  उवरक  उपलब्ध  करा  कर
 तथा  घरेल  उत्पादन  से  अधिक  उपलब्धता  द्वारा  अधिक  उवेरक  के  उपयोग  पर  आवषारित

 खाच्चान्न  उत्पादन  में  आत्मनिमंरता  प्राप्त  करने  हेतु  उबरक  राजसहायता  इस  प्रकार  से

 एक  अप  रिहाय॑  परिणाम  हैं  ।'

 श्रो  गुप्ता  जो  कहते  मैं  उद्धुत  करूंगा  :

 सिफारिषा  को  स्वीकार  करने  का  उहेह्य  उच्योग  के  स्वस्थ  विकास  पर
 प्रतिकल  प्रभाव  डाले  बगर  ही  राजसहायता  में  वद्धि  को  रोकता

 क्री  बिलौप  माई  संघानो  :  हाऊस  में  कोरम  नहीं

 समापति  महोदय  :  समा  में  गणपूति  की  कमी  है  |  घंटी  बजायी  जा  रही  है  ।

 अब  गणपूरति  हो  गयी  प्रो०  उम्मारेष्टि  वेंकटेस्वरलु  जी  अपनी  बात  कृपया  समाप्स

 कीजिए  ।
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 जज  हो

 प्रो०  उम्मारेडि  वेंकटेस्वरल  :
 हमारे  देश  की  तुलना

 में  अन्य  अनेक  देछ्ों  में  उवंरक

 मपेक्षाकृत  सस्ता  इसकी  तुलना  एक  यूनिट  पोषक  तत्व  विशेषकर  नाइट्रोजन  की  खदीद  में

 अपेक्षित  खाद्यान्न  के  सन्दर्ं  में  की  जा  सकती  फिलीपोीन्स  में  2.25  कि०  ग्राम  धान  के  लिए
 ]  किलोग्राम  नाइट्रोजज  की  खरीद  की  आवश्यकता  पड़ती  पाकिस्तान  में  यह  सिर्फ  1.97
 कि०  ग्रा०  जापान  में  0.34  कि०  ग्रा०  है  परन्तु  मारत  में  यह  3.19  कि०  ग्रा०  कोरिया

 में  यह  0.16  कि०  ग्रा०  तथा  फ्रांस  में  यह्  सिर्फ  1.82  कि०  ग्रा०

 जब  इन  सब  देशों  से  तुलना  की  जाती  हे  तो  मारत  में  एक  यूनिट  उवंरक  पोषक  तत्व

 नाइट्रोजन  में  अपेक्षित  खाद्यान्न  बहुत  ही  महंगा  यहां  तक  ि  कुछ  ऐशियाई  देशों  के
 साथ

 तुलना  करने  पर  भारत  में  प्रति  हेक्टेयर  उवंरक  की  खयत  सबसे  कम  है  ।  एक  साथ  सभी  पोषक

 तत्वों  की  खपत  इस  प्रकार  है  :  बांग्लादेश  93.2  कि०  भारत  64.1  कि०  ग्रा०  ईजरायल

 181;  जापान  367.1;  कोरिया  397.4;  कोरियन  गणतन्त्र  407.8;  ओर  पाकिस्तान  71.7
 कि०  ग्राम  प्रति  हेक्टेयर  ।  जहां  तक  उवंरक  की  खपत  का  सम्बन्ध  है  भारत  में  इसको  प्रति

 हेक्टेयर  खपत  सबसे  कम  निसंदेह  यह  साबित  हो  गया  है  कि  सरकार  की  वतंमान  उर्व
 नीति  व्यर्थ  सिठ  हो  रही  यह  अनुपयोगी  श्विद्ध  हो  रद्दी  मैं  यह  परामशं  देठा  हूं  कि

 सम्पूर्ण  राज  सहायता  जो  पहले  बन्द  कर  दो  गई  बहाल  कर  देनी  चाहिए  ।  राष्ट्र  के  हित
 में  किसानों  को सहायता  दी  जानी  चाहिए  ।

 यद्यपि  मुझे  अन्य  कई  मुद्दों  पर  बोलना  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  उवंन्क  नियंत्रण
 1957  तथा  कीटनाशक  1968  मी  लगमग  अन।वध्यक  हो  गया  है  और  कह्ठीं

 भी  इन्हें  लागू  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 आपको  अनेक  आंकड़े  प्राप्त  हो  रहे  हैं  जो यह  बता  रहे  हैं  कि  उन्होंने  अनेक  नमूने  एकत्र
 किए  हैं  भोर  उन्हें  परीक्षण  हेतु  प्रयोगशाला  में  मेज  दिया  गया  है  ।  इनमें  से  कोई  भी  ठीक

 नहीं  आस्भ्र  प्रदेश  में  मी  बड़े  पैमाने  पर  नकली  कीटनाशक  तथा  उवंरकों  का  बितरण  हो  रहा
 है  जिसे  कि  रोका  जाना  है  ।

 विशेष  रूप  से  कृषि  सम्बन्धी  मूल्यों  की घोषणा  मौसम  से  पहले  की  जाती  आपको
 लागत  सम्बन्धी  अन्य  पहलुओं  यथा  वास्तव  में  खर्च  की  गयी  धनराशि  तथा  उस  पर  आने  वाले
 खर्चों  को  भी  ध्यान  में  रखना  सकल  लागत  पर  विचार  करते  समय  वास्तविक  मजदूरी  अथवा

 घ्यूनतम  मजदूरी  जो  मी  अधिक  की  दर  से  पारिवारिक  श्रम  का  परिकलन  भी  किया  जाना
 प्रबंधन  सम्बन्धी  लागत  सम्पूर्ण  लागत  का  15  प्रतिशत  रखा  जाना  चाहिए  ।  जोल्लिम  तथा

 अनिषदिचत  तत्वों  के  लिए  मो  सम्पूर्ण  लागत  का  15  प्रतिद्त  रखा  जाना

 जहां  तक  फसल  बीमा  का  सम्बन्ध  माननीय  प्रधान  मन्त्री  जी  ने  हाल  हो  में  धोषणा  की
 थी  कि  एक  व्यापक  बीमा  योजना  की  घोषणा  की  अभी  तक  कुछ  मी  नहीं  हुआ  बीमा
 योजना  पर  विचार  करते  समय  यह  ध्यान  देना  चाहिए  कि  यदि  फसल  कट  चुकी  है  फिर  मी  जब
 तक  यह  खेत  में  इसे  बीमे  के  अन्तगंत  आना  चाहिए  ।  गांव  की  एक  इकाई  समझा  जाना

 अन्त  में  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  अनुदा
 पु  ही  जे  अं  मूक  जा  अअतगकि  के

 हा
 करता  हुं  तथा  मुझे  अवसर  प्रदान  करने  के  लिए  मैं  अध्यक्षपीठ  को  धन्यवाद  देता  हू  ।
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 4.00  म०  प०

 खाद्य  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  तदण  :  सभापति  मैंने  माननीय  सदस्यों
 के  भ.षणों  को  बड़े  ध्यान  से  सुना

 !  मैं  अपनी  बात  यथा  संभव  संक्षेप  में  क-ना  चाहता  हूं  ।
 जसा  कि  आप  जानते  हैं  कि  खाद्य  मंत्रालय  की  प्राथमिक  जिम्मेदारी  खाद्य  अर्थव्यवस्था  का  प्रबंधन

 है  और  निसंदेह  मारत  ज॑से  देश  के  लिए  जहां  आबादी  84.4  करोड़  है  तथा  कश्मीर  से  कन्याकुमा  री

 तक  ओर  दूर-दराज के  क्षेत्रों  यथा  नाग्ालेंड  तथा  मिजोरम  तक  खाद्य  आपूर्ति  सुनिश्चित  करना

 एक  चुनौतीपूर्ण  जिम्मेदारी  यह  भी  समझ  लेना  चाहिए  कि  देश  के  कुल  उत्पादन  का  हम  सलिफ़

 15  से  20  प्रतिशत  ही  खरीदते  इसलिए  हमारा  प्रयास  सिर्फ  पूरक  है  और  केन्द्रीय  पूल  के  मंड।र
 राज्य  सरकारों  के  सहयोग  पर  निर्मर  जंधा  कि  आप  जानते  हैं  कि  मुख्य  रूप  स  हम  कुछ  हो
 राज्यों  आन्ध्र  प्रदेश  तथा  पश्चिम  उत्तर  प्रदेश  से  ही  खरोद  क-ते
 ये  मुख्य  राज्य  हैं  जहां  से  हमें  अधिकतम  खाद्चान्न  प्राप्त  होता  अधिक  खाद्यान्न  प्राप्त

 करने  के  लिए  अपनी  ओर  से  मैं  समी  राज्यों  को  दामिल  करने  की  पूरी  कोशिश

 अन्यथा  आबंटन  बनाए  रखना  अथवा  इसमें  वृद्धि  करना  हमारै  लिए  बहुत  ही
 कठिन  इस  दबाव  के  बावजूद  आप  यह  जानकर  खुश  होंगे  कि  विगत  वर्ष

 हमने  4  मिलियन  टन  अधिक  खाद्यान्न  करोब  दो  मिलियन  टन  चावल  और  दो  मिलियन
 टन  गेहूं  का  आबंटन  किया  विगत  वर्ष  तीन  मिलियन  टन  कम  प्राप्ति  के  बावजूद  ऐसा
 गया  हमारी  जिम्मेदारी  किसानों  के  हितों  की  देखभाल  करने  की  भी  है  ताकि  उन्हें  समर्थन

 मूल्य  प्राप्त  हो  सके  और  उन्हें  कम  मूल्य  पर  बेचने  के  लिए  बाष्य  न  किया  जा  सके  ।  इस  नीति  को

 ध्यान  में  रखते  समर्थन  मूल्य  पर  किसान  हमें  जितना  भी  देते  हैं  हम  उनसे  खरीदते  रहते  हैं  ।

 इस  जंसा  कि  आप  जानते  हैं  कि  हमने  घान  का  समर्थन  मूल्य  बढ़ा  दिया  है  और  हाल  ही  में

 हमने  गेहूं  वा  समर्थन  मूल्य  225  र०  से  बढ़ाकर  250  र०  कर  दिया  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैंने  कल  एक
 घोषणा  की  थी  ।

 समापति  महोदय  :  क्या  यह  225  रु०  से  बढ़ाकर  250  रु०  किया  गया  है  या  250  रु०  से

 बढ़ाकर  275  रुपए  किया  गया  है  ?

 रो  तदण  गोगोई  :  25  रु०  बोनस  है  ।  समथंन  मूह्य  125  रु०  से  बढ़ाकर  250  रु०  कर
 दिया  गया  है  ओर  हमने  बोनस  की  मी  घोषणा  को  केन्द्रीय  पूल  वो  जो  भी  आपूर्ति  करेगा  उसे
 25  रु०  प्रति  बिवटल  का  बोनस  मिलेगा  |  कृषि  लागत  तथा  मूल्य  सम्बन्धी  भरायोग  ने  लागत  तथा
 अन्य  ब्यौरे  की  जांच  की  है  ओर  उनकी  सिफ  रिक्षों  पर  हमने  समर्थन  मूल्य  निर्धारित  किया  है
 ताकि  किसानों  को  कम  की  मतो  पर  बिक्रो  के  लिए  बाध्य  नहीं  किया  जा  सके  ।  यह  बाजार  मूल्य
 भी  नहीं  है  ।

 झो  श्ोकाम्त  जैसा  :  समर्थन  मूल्य  ही  कम  है  ।

 ही  तरुण  गोगोई  :  मैं  कंसे  कह  सकता  हुं  कि  यह  की मत  कम  है  ?  किसान  स्वेच्छा  से  अनाज
 देते  यह  अनिवायं  नहीं  हम  उतना  ही  खरीदते  हैं  जितना  वे  हमें  देते  ऐसा  नहीं  है  कि

 हम  किसानों  को  समथथन  मूल्य  पर  बिफक्रो  करने  के  लिए  विवश  कर  सकते  यदि  बाजार

 अधिक है  तो  वे  बाजार  मूल्य  पर  बेचने  के  लिए  स्वतन्त्र  सरकार  की  जिम्सेदारी  यह  देखने  की
 भी  है  कि  उपभोक्ता  इसे  उचित  कौमत  पर  प्राप्त  कर  रहे  यद्यपि  आधिक  लागत  अधिक  हम
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 कम  कीमत  पर  उपभोक्ताओों  को  इसकी  आपूर्ति  कर  रहे  और  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  ने
 इसे  स्पष्ट  कर  दिया  है  और  यह  दोहराया  है  कि  अन्य  लोगों

 के
 कहने  के  बावजूद  खाद्य  राजसहायता

 जारी  दूसरी  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  असु  रक्षि  वर्गों  के  लोगों  सहित  जनजातीय  और
 भ्रन्य  क्षेत्रों  में  राजसहायता  प्राप्त  खाद्य  सामग्री  सुलभ  कराने  पर  अधिक  बल  दिया  उस  विषय
 पर  मेरे  मित्र  श्री  कमालुद्दोत  विचार  व्यक्त  करेंगे  ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  माध्यम  से  घटिया  किस्ग  के  खाद्यान्न
 वितरित  किए  जाने  का  उल्लेख  किया  हमें  भी  इस  सम्बन्ध  में  कभी-कमार  शिकायतें  मिलती

 हैं  लेकिन  ये  क्षिकायते  वास्तव  में  बहुत  कम  होती  हम  राज्य  सरकारों  को  खाद्यान्न  आबंटित
 करते  राज्य  सरकारों  को  गोदामों  का  निरीक्षण  करने  ओर  खाद्यान्न  की  गुणवत्ता  से  स्वयं  को

 संतुष्ट  करमे  का  अधिकार  यदि  वे  उससे  संतुष्ट  नहीं  होते  हैं  तो  उन्हें  खाद्यान्नों  को

 कृत  करने  का  अधिकार  है  ।

 अब  मैं  खाद्यान्नों  क ेआयात  और  निर्यात  पर  आता  जेसा  कि  आप  जानते  हैं  कि

 सरकार  ने  जनवरो  में  खाद्यान्न  आयात  करने  का  निर्णय  लिया  है  क्योरि  उस  समय  ऐसी  स्थिति

 उत्पन्न  हो  गई  थी  और  खाद्यचाननों  का  मण्डार  कम  हो  गया  पहली  जनवरी  की  स्थिति  के

 अनुसार  52  लाख  टन  का  स्टॉक  रह  गया  था  जब्बकि  बफर  स्टॉक  का  मानदण्ड  77  लाख  टन

 गेहूं  आयात  करने  का  निर्णय  लेने  का  यह  मी  एक  कारण  जहां  तक  गेंहूं  निर्यात  का  सम्बन्ध

 17  1990  को  10  लाख  टन  गेहूं  निर्यात  करने  का  निर्णय  लिया  गया  था  जिभमें  से  2 लाख

 टन  गेहूं  निर्यात  किया  11  अप्र  1991  को  निर्यात  के  लिए  10  लाख  टन  गेहूं  आबंटित  करने

 का  निणेय  लिया  गया  था  ।  जून  में  जब  हमने  देखा  कि  गेहूं  की  खरीद  कम  हुई  है  तो  हमने  इसे
 सितम्बर  में  ।0  लाख  टन  से  घटाकर  8  लाख  टन  कर  दिया  ।  उसी  बकत  हमने  सावंजनिक  वितरण
 प्रथाली  के  लिए  आबंटन  2  लाख  टन  से  अधिक  बढ़ा  यदि  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  के

 लिए  आवंटन  2  लाख  टन  और  न  बढ़ाते  तो  कीमतें  बढ़  जातीं  लेकिन  गेह  आयात  करने  की

 जआावद्यकता  नहीं  पडती  ।  यही  कारण  है  कि  हमने  गेहूं  आयात  करने  का  निर्णय  लिया  |  जद्वां  तक

 निर्यात  का  सम्बन्ध  है  हमने  6.77  लाख  टन  गेहूं  निर्यात  किया  और  179  करोड़  रुपए  मूल्य  का

 बिदेशो  मुद्दा  अजित  को  ।

 जहां  तक  आयात  का  सम्बन्ध  हमने  निविदाएं  आमंत्रित  कीं  और  25  पार्टियों  ने
 दाएं  भेजी  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  अस्तर्राष्ट्रीय  कीमतें  अधिक  हैं  और  नई  फसल

 बाजार  में  आ  रही  हमने  आयात  का  निर्णय  आस्थगित  कर  दिया  हालांकि  हमने  विकल्प  खुला
 रखला  खा्चास्त  सुरक्षा  के बतीर  जब  कभी  भी  हमें  इसकी  जरूरत  महसूस  होगी  हम  मेहूं का
 आयात

 श्री  नीतीश  कुमार  ने  खाद्यान्नों  में  अशुद्धता  प्रइन  उठाया  मैं  स्पष्ट  कर  दू ंकि  यह
 तकमीकोी  बविदिष्टलाओं  को  गलत  सममभ  लेना  है  )

 '**

 क्री  अभल  बस  :  बोनस  देकर  खरोद  मुल्य  को  अचानक  क्यों  बढ़ाया  गया  है  ?  इसे  बहुत

 पहले  बढ़ा  दिया  जाना  चाहिए  भारतीय  खाद्य  निगम  का  कहना  है  कि  यदि  280  रुपए  से

 कम  का  प्रस्ताव  किया  गया  तो  गेहूं  की  लरीद  नहीं  की  जा  इसीलिए  आपने  बोनस  को

 घोषणा  की  खरीद  मौसम  शुरू  होने  १२  आपने  250  रुपए  कीमत  निर्धारित  की  अब  कर
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 ही  आपने  25  रुपए  बोनस  देने  का  निर्णय  लिया  केवल  15  दिनों  में  नीति में  इस  परिवतेन  के
 कया  फारण  हैं  ?  आपको  इस  तरह  से  परिवर्तन  नहीं  करने  चाहिए  ।

 शो  तरुण  गोगोई  :  क्या  आप  अथवा  आपको  पार्टी  किसानों  को  25  रुपए  ओर  देने  के

 इच्छुक  नहीं  हैं  ?  क्या  आप  इस  वृद्धि  का  विरोध  करते  हैं  ?

 श्री  अमल  दत्त  :  हम  इसका  विरोध  नहीं  कर  रहे  बस्तुपरक  नीति  होनी  चाहिए  ।

 समापति  महोदय  :  मंत्री  जी  उत्तर  दे  रहे  कृपया  वध्यवधान  न

 थ्री  अमल  दत्त  :
 यह  तो  छोटे  किसानों  को  इस  25  रुपए  के  लाभ  से  दंच्षित  करने  बाली

 बात

 शो  तदण  गोगोई  :  यह  ठोक  नहीं  केवल  छोटे  किसान  ही  अप्रंख  ओर  मई  के  बीच
 अनाज  बेचेगे  ओर  यह  प्रोत्साहन  केवल  उन्हीं  के  लिए  बड़े  किसान  लाच्याग्न  जमा  करते  है
 और  काफी  बाद  मे  बेचते  हैं  ।

 श्री  असल  दत्त  :  ये  पहले  क्यों  नहीं  किया  गया  ?  उन्हें  स्पच्ट  उत्तर  देना

 समापति  महोदय  :  वह  पहले  ही  कह  चुके  हैं  कि  उन्होंने  स्थिति  पर  बिचार  किया  और
 वाया  कि  25  रुपए  बोनस  को  घोषणा  करना  उचित

 श्री  अमल  बस  :  कया  यही  उत्तर  है  ?

 समापति  महोदय  :  क्या  आप  स्थिति  के  अनुमःर  नीति  नहीं  बदल  शफते  हैं  ?  आपके  तर्क
 का  कोई  आसार  नहीं  कपया  बेठ  जाइए  ।

 झी  अमल  दत्त  :  मैं  कह  रहा  हूं  यह  मालूम  तथाकथित  स्थिति  की  पहले  से  ही
 जानकारी  थी  इसीलिए  मैं  कह  रहा  बजट  पर  बोलते  समय  मैंने  खुद  फहा  था  **

 शो  रघुनस्दन  लाल  माटिया  :  पंजाब  एक  लाख  टन  गेह्ढ  देने  क ेलिए  सहमत
 हो  गया  है  ।

 री  तरुण  गोबोई  :  इसीलिए  हम  बोनस  दे  रहे  हैं  ।

 समापति  महोदय  :  20  रुपए  कोई  बोनस  नहीं

 करो  तरुण  गोगोई  :  परन्तु  वे  उसका  मी  विरोध  कर  रहे

 बरो  अमल  बस  :  वे  उसे  प्राप्त  नहीं  कर  पायेंगे  ।

 समापति  महोदय  :  मंत्री  मैं  नहों  समझता  हूं  कि  ये  कहना  ठीक  होगा  कि  वे
 इसका  विरोध  कर  रहे  उनकी  बात  यह  है  कि  अब  यहां  पर  घोषणा  करने  की  बजाब  इसकी
 घोषझा  पहले  की  जानी  चाहिए  मैं  समझता  हूं  कि  हमें  इसका  स्वागत  करना

 *

 करो  तरुण  गोगोई  :  अ'भिश्रण  के  बारे  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  यह  मामला  साथ
 अप  मश्रण  निरोधक  अधिनियम  के

 प्रावधानों  के  अन्तर्गत  आता  है  और  अन्य  देक्षों  थे  भी  ज्खकी
 तुलना  परी  जा  सकती  ये  समी  अप  मिश्रण  नहीं  यह  तकनीकी  विशिष्टियों  को  गलत  ढंग  से
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 अन्यथा  यदि  कोई  खाद्य  वस्तु  अपमिश्रण  अधिनियम  के  प्रावधानों  का  उल्लंघन  करता

 है  तो  बम

 श्री  नोतोश  कुमार  :  सभापति  भजबारों  में  49  परसेंट  इमप्यूरिटी  की  जो  खबर  छपी
 क्या  उसको  अ  पने  एग्जामिन  कर  लिया  उसमें  फारेन  एलोमेंट्स  कलर  का  सवाल

 माइ्चर  कंटेन्न्ट्स  का  सवाल  कई  चीजें  क्या  उसको  आपने  एग्जामिन  किया  है  )

 श्री  तरुण  गोगोई  :  जी  मैंने  इसकी  जांच  कर  ली  ये  सभी  अशुद्धताएं  हैं  और  खाद्य -
 बरतु  अपमिश्रण  निरोधक  अधिनियम  के  प्रावधानों  के  मानदण्ड  के  अनुसार  उनकी  पुष्टि  की  गई

 श्री  संयद  ससूदल  हुसेम  :  अनुमत  क्या  है''*

 समापति  महोदय
 :

 कृपया  उन्हें  व्यवधान  न  ऐसा  बार-बार  हो  रहा  श्री
 अमल  दत्त  एक  वरिष्ठ  सदस्य  हैं  इसी लिए  मैंने  उन्हें  अनुमति  दी  ।  कृपया  उन्हें  व्यवधान  न  पहुंचाएं

 )

 समापति  महोदय  :  मैं  आपसे  अनुरोध  करता  हूं  कि  कृपया  व्यवधान  न  पहुंचाएं  और  दूसरी
 बात  ये  है  कि  सदन  को  समापति  के  माध्यम  से  सम्बोधित  दो  सदस्यों  के  बीच  बोलना  शुरू  न

 सदन  को  सभापति  के  माध्यम  से  सम्बोधित  कूयया  व्यवधान  न  श्री  अमल

 दत्त  सदन  के  एक  वरिष्ठ  सदस्य  इसलिए  मैंने  उन्हें  अनुमति  दी  अन्यथा  यहां  पर  बहुत  से

 सदस्य  हैं  जो  बोलना  चाहते  यदि  इस  तरह  से  व्यवधघान  में  अत्यधिक  समय  लग  जाएगा  तो

 उन्हें  बोलने  का  अवसर  नहीं  मिलेगा  ।

 थभरो  सेयद  ससदल  हुलेन  :  मैं  आपके  माध्यम  से  यह  जानना  चाहूंगा  कि  विदेशी  सामग्री  की

 अमुमत  सोमा  क्या  है
 ''

 समापति  महोवय  :  जब  तक  व्यवस्था  का  प्रश्न  न  हो  तब  _  तक  इस  तरह  से  पूछने  का  कोई

 प्रावधान  नहीं  मंत्री  महोदय  को  अपनी  बात  पूरी  करनी  है  ।

 )

 श्री  सदरुण  गोगोई  :  जहां  तक  भण्डारण  क्षमता  का  सम्बन्ध  भारतीय  खाद्य  निगम  के

 पास  20.33  लाख  टन  *'

 समापति  महोदय  :  इसे  कार्यवाही  बरत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया

 ५  श्वी  मोलीक्ष  कुमार  :  जो  अभी  मंत्री  जी  ने  अखबारों  में  यह  खबर  छपी  कि  49  परसेंट

 इमप्यूरिटी  परमिसिबल  हो  यह  बड़ा  खराब  समाचार  था  ।  हमने  रेज  किया  क्यों  चिन््टा

 हुई  जानकर  ।  इन्होंने  कहा  कि  परमिसिबल  लिमिट  हमारा  सुझाव  है  कि  इसकी  प्रोपर

 फिकेदान हो  ।  आज  रिप्लाई  हो  रहा  आप  जानते  हैं  कि  रिप्लाई  की  बड़ी  खबर  नहीं  छपती  ।
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 तो  प्रोपर  क््लेरीफिकेशन  मिनिस्टर  के  द्वारा  ऐडवरटाइजमेंट  के  माध्यम  से  करवा  देनी
 ०००

 (  व्यवधान  )
 ब्ग्न

 ]
 श्री  सरण  गोगोई  :  में  आपको  आदेश  की  भी  एव  प्रति  प्र

 समापति  महोदय  :  बया  आप  अछुठ्धता  सम्बन्धी  प्रइन  को  भी  शामिल  कर  रहे  हैं  ?

 झ्लो  तरुण  गगोई  :  मैंने  अशुद्धता  के  प्रश्न  को  पहले  ही  शामिल  कर  लिया
 '“

 )
 खाद्य  वस्तु  अपमिश्रण  निरोधक  अधिनियम  के  अन्तगंत  ये  अनुमत  सी  माएं  हैं  ।

 समापति  महोदय  :  मंत्री  यदि  49  प्रतिशत  अनुमत  सीमा  है  तो  मैं  समझता  हृ
 कि  उठाए  गए  प्रश्न  संगत  हैं  और  ऐसा  लगता  है  कि  यह  अधिक  है  ।

 )

 शो  तरुण  गोभोई  s  ये  49  प्रतिशत  नही  है  बल्कि  18  प्रतिशत  है|

 समापति  महोदय
 :  यदि  जो  वह  कह  रहे  हैं  वह  सत्य  है  तो  आपकी  कया  प्रतिक्रिया

 (  भ्यवधान  )

 श्री  रघुनस्वदन  लास  यह  एक  ज्रांति  यह  अषुद्धता  नहीं  यह
 मिश्रण  खाद्याग्न  और  नमी  का  मिश्रण  ।

 क्री  तरुण  थोगोई  :  उदाहरण  के  लिए  18  प्रतिशत  तक  नमी  को  ले  यह  अछुदता
 नहीं  उसी  प्रकार  जो  ओर  खाद्यान्न  का  10  प्रतिधात  का  उदाहरण  ले  ये  मशुद्ताएं
 नहीं  अखबार  के  अनुसार  ये  अछुद्धताएं  हैं  ।

 समापति  महोदय  :  मैं  ऐसा  सोचता  मैं  समझता  हूं  कि  यदि  एक  तरह  से  50  प्रतिशत
 जौ  है  तो  भी  ऐसा  प्रतोत  नहीं  होता  है  कि  ये  अशुद्धता  नहीं  है  ।

 झी  तरण  गोगोई  :  यह  अशुद्धता  नहीं

 समापति  महोदय  :  यदि  ये  अछुद्धता  नहीं  है  तो  फिर  क्या  इसे  मिलावट  कहेंगे  ?

 थरो  रघुनम्दन  लाल  माटिया  :  जो  भी  एक  खाद्य  वस्तु  गेहूं  मी  एक  लाश  बस्तु
 आप  ये  केसे  कह  सकते  हैं  कि  यह  अशुद्धता  है  ?  यह  सुनकर  मुझे  आदइचयं  हो  रहा
 समा  में  ये  किस  तरह  की  चर्चा  हो  रही  है  ।

 थी  तरुण  थोगोई  :  यदि  ऐसी  बात  है  तो  भी  यह  अशुद्धता  नहीं  है  **

 समापति  महोदय  :  मैं  सरकार  से  निवेदन  करूँगा  कि  यदि  वास्तविकता  य  ही  है  तब  मामले
 की  जांच  की  जाये  ओर  उचित  उत्तर  दिया  जाये  |

 )
 समापति  महोदय  :  ओर  अधिक  व्यवधान  मत
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 का  गा

 भो  तरुण  गोगोई  :  अब  मैं  मंडार  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहूंगा  ।  कार्य  कारी  दल  ने  इस  मामले
 की  जांच  कर  ली  है  और  उनके  अनुसार  यदि  वर्ष  1994-95  के  अन्त  तक  भण्डार  क्षमता  23
 मिलियन  टन  हो  जाती  तब  यह  मात्रा  पर्याप्त  होगी  ।  इस  दोरान  हमने  23  मिलियन  टन  से
 अधिक  मंडार  क्षमता  स्थापित  कर  ली  भारतोय  खाद्य  निगम  के  पास  20.53  मिलियन  टन

 क्षमता  है  ।  केन्द्रीय  मण्डारण  निगम  के  पास  7.76  मिलियन  टन  और  राज्य  मंडारण  निगम  के  पास

 9.59  मिलियन  टन  क्षमता  परन्तु  यह  ठीक  है  हि  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  मंडारण  क्षमता  का  अभाव
 उसके  अलावा  मा  रतीय  खाद्य  केन्द्रीय  मण्डारण  निगम  ओर  राज्य  मंडारण  निगम  के

 पास  अपनी  भंडारण  क्षमता  भी  उपलब्ध  विशेष  रुप  से  ग्रामीण  तालुकाओं  और  खण्डों  में

 कृषि  और  सहकारिता  तथा  ग्रामीण  विकास  मम्त्रालय  ने  अपनी  योजनाएं  बनायो  हैं  ।

 अब  मैं  चीनी  के  बारे  में  कहूंगा  ।  हम  सभी  चीनी  के  बारे  में  जानना  चाहते  सोमाग्य  से

 विश्व  में  चीनी  के  उत्पादन  में  हमारे  देश  का  स्थान  सर्वोच्च  पिछले  वर्ष  हमने  120.40  लाख
 टन  के  लगभग  चीनी  का  उत्पादन  किया  इस  समय  हमारी  विद्यमान  अधिष्ठापित  क्षमता

 100  लाख  टन  के  लगभग  हो  गई  है  यद्यपि  लाइसेन्स  के  अन्तगंत  हमारी  क्षमता  170  लाख  टन

 हमारे  यहां  लगभग  405  चीनी  कारखाने  पद्यपि  लाइसेंस  प्राप्त  कारखानों  को  संख्या
 507

 समापति  महोदय  :  विद्व  में  हम  चीनी  के  सर्वाधिक  उत्पादनकर्त्ता

 क्षी  तरुण  भोगोई  :  जो  हां  ।  इस  समय  हमारा  स्थान  सबसे  ऊपर  हम  पिछले  वर्ष
 जिर्यात  के  लिए  5.6]  लाख  टन  चीनी  का  जाबंटन  पहले  ही  कर  चुके  हम  4.83  लाख  टन  चीनी

 पहले  ही  निर्यात  कर  चके  हमने  338  करोड़  रु»  के  लगभग  विदेक्षी  मुद्रा  अजित  की  हस

 बशश  भी  मैं  निर्यात  के  सिए  2.5  साल  टन  चीनी  का  आवंटन  पहले  ही  कर  जका  चीनी  का

 अम्तर्राष्ट्रीय  बाजार  मल्य  अभी  भी  बहुत  अधिक  है  ।  हमें  अपनी  भुणवत्ता  में  सुधार  करना  है  और

 देखना  है  कि  उत्पादन  लागत  प्रतिस्पर्धात्मक  यदि  ऐसा  किया  जाता  है  तब  हम  काफी  अधिक

 मात्रा  में  निर्यात  कर  सकते  देश  में  चीनी  के  उद्योगों  का  बिस्तार  किये  ज्य  सकने  को  काफी

 संभावना  अमी  भी  लाइसेंस  हेतु  689  आवेदन  पत्र  भी  लम्बित  पड़े  हुए  हैं  ।  हम  पहले  ही  संपूर्ण
 लाइसेंस  नीति  का  पुनरावलोकन  कर  चुके  हैं  ।  इस  समय  दिश्वानिदेशों  की  भी  घोषणा  की  जा  चकी

 नवम्बर  माह  में  इनकी  घोषणा  की  मई  परन्तु  इस  दौरान  हमने  उन  चीनी  मिलों  के

 विस्तार  को  महत्य  दिया  जिनकी  क्षमता  अर्थ  क्षम्य  से  कम  अर्थात्  2500  टी०  सी०  डो०

 जहर॑  तक  गन्ने  के  म्ल्य  का  सवाल  मैं  यह  कहूंगा  कि  हमने  इसे  पहले  ही  23  रुपये  से

 बह्ाकर  26  रुपये  कर  दिया  हमने  पहले  ही  इस  सांविधिक  भ्यूनतम  मूल्य  को  बढ़ा  दिया  है  ।
 सांजिधिक  न्यूनतम  मूल्य  में  वद्धि  के फलस्वरूप  हो  हमें  का  बाह्य  मल्य  में  भो  वद्धि  करनी

 पड़ी  थी  ।  उसके  का  रण  हमें  बोनी  के  नियंम  मूल्य  को  भी  बढ़ाना  पड़ा

 मेरे  बिचार  से  श्रो  ए०  आर०  टोपे  ने  कल  27  नयी  मिलों  को  प्रोत्साहन  के  सिलसिले  में  भी

 कल  प्रदन  उठाया  था  ।  इस  दोरान  चीनी  के  का  रखानों  को  उत्पादन  लागत  बढ़  गई  पहले
 यह

 लागत  20  करोड़  रु०  के  लगभग  थी  और  इस  समय  यह  बढ़कर  34-35  करोड़  रुपये  तक  हो  गई

 है  |  माननीय  सदस्य  मुभसे  भी  और  प्रधानभम्त्री  जो  से
 भी

 मिल  चुके  उन्होंने  प्रोत्साहन  के

 लिए  अपने  अभ्यावेदन  भी  मेंजे  हमने  उन  पर  विचार  किया  वित्त  मंत्री  द्वारा  इन्हें  स्वीकृत
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 नल  जय  न  ककक्क्क  बस  लक

 किया  जाना  तत्पदचात  योजना  मंत्री  जी  के  पास  इन्हें  भेजा  जाएगा  और  तब  फिर  इसे  कबिनेट
 के  समक्ष  प्रस्तुत  किया  अतएव  यह  अपने  अन्तिम  चरण  में  मुके  आशा  है  कि  हम
 किसी  निर्णय  पर  पहुंच  सकंगे  ।

 श्री  वसा  मेघे  :  महाराष्ट्र  के  अन्दर  हिन्दुस्तान  में  जितनी  चीनो  बेदा  होश  है
 उससे  औसतन  40  प्रतिश्षत  ज्यादा  होती  वहां  को-आपरेटिबव  मिल्स  एक  साल  ही  27
 लाइसेंस  मिले  मंजूरी  के  अ|डंर  दे  दिये  लेकिन  एक  साल  से  कोई  पालिसी  तैयार  नहीं  हुई

 प्रधान  मन्त्रो  जी  से  आपसे  उसके  बारे  में  निर्णय  क्यों  नहीं  लेते  ।  वहां  एक-दो  एकड़
 वाले  किसान  को-आपरेटिव  सेक्टर  के  मेम्बसं  इनमें  देरी  क्यों  कर  रहे  हैं  ।

 झो  तरुण  गोगोई  :  हमने  इस  पर  विचार  किया  हम  उसके  बाद  सत्ता  में  आये  थे  |  तब

 हमने  नवम्बर  माह  में  इस  सारो  स्थिति  का  पुनराबलोकन  किया  था  ।  हमें  एक  प्रस्ताव  प्राप्त
 इसे  पहले  वित्त  मंत्री  जी  के  पास  मेजा  जाएगा  ओर  यह  एक  लम्बो  प्रक्रिया  तब  फिर  योजना
 मंत्री  जी  के  पास  इसे  भेजा  जाएगा  और  तब  फिर  हसे  कंबिनेट  के  पास  मेजा  जाएगा  ।  बहू
 प्रोत्साहन  केवल  सहकारी  समितियों  के  लिए  ही  नहीं  होगा  बल्कि  दूसरे  व्यक्तियों  के  लिए  भी
 होगा  ।  वास्तव  में  सातवीं  पंचबर्धीय  मोजना  के  दोरान  हमने  एक  प्रोत्साहन
 अब  हमारी  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  चल  रही  इस  दोरान  हम  उनके  मामले  पर  भी  घिचार
 करना  चाहते  हैं  अन्यथा  आप  इसके  हृकूदार  नहीं  )

 थी  दसा  भेघ  :  छोटे-छोटे  हुजारों  काइककार  को-अपरेटिव  सेक्टर  में

 ]
 करो  तदण  गोगोई  :  अब  हमने  इसका  पुनरावलोकन  कर  सिया  बह  सातक्ीं  पंचवर्षीय

 योजना  में  इसीलिए  हम  इसे  इसमें  लाना  चाहते  साधारण  तौर  पर  यह  प्रोत्साहन  पोजना

 पांच  बष  तक  के  लिए  होती  है  ।  भाप  मुझसे  बेहतर  समभते

 एस०  डी०  एफ०  बारे  में  मी  हमने  सारी  स्थिति  की  पुनरीक्षा  कर  ली  इस  दोरान  हमने
 लगभग  676  करोड़  रुपये  मंजर  किये  हैं  ।  उसमें  से  394  करोड़  रुपया  ऋण  के  कप  में  पहले  ही
 वितरित  हो  चका  यह  निधि  पुनर्वास  और  गम्ने  के  विकास  के  लिए

 .

 मेरे  विचार  से  मैं  लगभग  सभी  पहलुओं  पर  बोल  चका  हूं  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  उत्तर

 प्रदेश में  गन्ने  के  कारखानों  की  मांग  की  है  ओर  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  दूसरे  क्षेत्रों  में  इस

 कारखानों  की  स्थापना  की  मांग  की  है  ओर  कुछ  माननीय  सदस्य  गन्ने  की  प्रौद्योगिकी  की  मांग

 कर  रहे  मैं  उस  पर  गौर  करूंगा  ।

 में  चर्चा  क ेदौरान  छठाए  गए  प्रदनों  का  उत्तर  शमी  माननीय  सदस्यों  को  मेरा  उनसे
 निवेदन  है  कि  वे  अपने  कटौती  प्रस्तावों  को  वापस  ले  लें  और  अनुदानों  की  मांगों  को  अपना  समर्थन
 द॥
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 सभापति  सहोदय  :  क्या  माननीय  मंत्री  श्री  उत्त  मभाई  हरिजीमाई  कुछ  कहना  चाहेंगे  ?

 ओर  ६ई०  अहमद  :  नियम  के  मुताबिक  सभी  मंत्रालयों  की  अनुदान  मांगों  पर  चर्चा  के  लिए

 समा  में  समी  दलों  को  समण  देने  का  निर्णय  अध्यक्ष  लेते  हैं  ।

 समापति  महोदय  :  अध्यक्ष  इसका  निर्णय  नहीं  करते  ।  इसका  निर्णय  कार्य  मंत्रणा  समिति

 की  बंठक  में  किया  जाता  है  ।

 श्री  ई०  अहमद  :  इन  चार  मन्त्रालयों  के  लिए  हम  पहले  ही  11  घंटे  से  अधिक  समय  दे

 चुके  हैं  ।

 समापति  महोदय  :  इसके  लिए  कोई  व्यवस्था  सन्बन्धी  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 भरी  ई०  अहमद  :  में  यह  कहना  चाहूंगा  कि  बड़े  दलों  को समय  दिया  गया  ग्यारह

 घंटे  की  इस  चर्चा  मे  एक  छोट  दल  के  केवल  एक  सदस्य  श्री  बीर  सिह  महातो  को  पन्द्रह  मिनट  का

 समय  दिया  गया  छोटे  दलों  के  किसी  मी  अन्य  सदस्य  को  समय  नहीं  दिया  गया  है  ।

 छम्रापति  महोदय  :  इसके  लिए  कोई  व्यवस्था  सम्बन्धी  प्रदइन  नहीं  उठता  है  ।

 क्रो  ई०  अहभद  :  इस  पर  चर्चा  ग्यारहृ-बारह  घंटे  तक  चली  है  ।

 समापति  सहोदय  :  कुछ  भी  कायंवाही-वृत्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  कृपया

 बेठ

 )  *

 सभापति  महोदय  :  आप  कपया  माननीय  अध्यक्ष  के  पास  उनके  कक्ष  में  इस  मामले  को

 उठायें  ।  कुछ  मो  कार्यबाही-वृत्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया

 समापति  महोदय  :  श्री  उत्तममाई  हारजीभाई  पटेल  बोलेंग  ।

 भ्रास्तोभ  विकास  संजालय  के  राज्य  मम्त्री  उत्तममाई  हारजोमाई  :  सभापति
 नव  टः  बज  जा  हे

 मैं  सदन  के  उन  सभी  माननीय  सदस्यों  का  आभारी  हू  जिन्होंने  ग्रामीण  विकास  मत्रालय
 को  अनुदान  मांगों  के  सम्बन्ध  में  अपने  विचार  ब्यक्ष्त  किए  उन्होंने  महत्वपूर्ण  सुझाव  दिए
 मेरे  मंत्रालय  के  विभिन्न  कार्यक्रमों  के  कार्यान्वयन  में  विभिन्त  कमियो  का  भी  उल्लेख  किया  गया

 अपने  भाषण  मैं  इनमें  से कुछ  मुहों  का  उत्तर  देना  मेरे  मित्र  और  साथी  श्री

 बेंकटस्वामी  जी  ने  मी  कुछ  अन्य  मुद्दों  का  उत्तर  दिया  मैं  माननीय  सदस्यों  को  यह  आदइवासन

 देशा  चाहता  हूं  कि  माननीय  सदस्यों  द्वारा  दिए  गए  सभी  सुझावों  पर  हम  तत्काल  उचित  कारंवारई

 प्रधानमंत्री  श्री  नरसिह  राव  जी  के  नेतृत्व  में  पिछले  नो  महीनों  में  ग्रामीण  बिकास  क्षेत्र  के

 बारे में  हमने  काफो  महत्वपूर्ण  कदम  उठाए  गरीबी  हटाने  और  गांवों के  विकास  के  लिए  सरकार
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 वचनबढ्  स्थानीय  स्तर  पर  कारयेक्रमों  का  नियोजन  और  स्वयंसेवी  संस्थाओं  का  सहयोग
 ओर  गरीब  से  गरीब  जनता  की  लागत  का  पूरा-पूरा  फायदा  देने

 पर  यह  हमारी  नोहि

 हमारे  प्रधानमंत्री  जी  की  तरह  अगर  राज्यों  के  मुख्य  मंत्री  भी  ग्रामीण  विकास  के  महत्वपूर्ण  कार्य
 को  स्वयं  देख  तो  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रमों  की  गति  और  मी  बढ़  ऐसा  बिव्वास

 है  ।

 हमारे  मंत्रालय  में  ग्रामीण  विकास  की  नीति  के  तीन  मुख्य  घटक  हैं--गरोबी  निवारण  और
 रोजगार  के  अधिकाधिक  सड़कों  ओर  पीने  के  पानी  जंसी  न्यूनतम  आवशध्यवताओं  की
 व्यवस्था  और  भूमि  सुधार  तथा  भूमि  रिका्डों  में  सुघार  से  संबंधित  कार्यक्रम  |  इसके

 सूखा  प्रमावित  और  मरुस्थली  क्षेत्रों  जेसे  संसाघनों  को  अत्यधिक  कम  वाले  क्षेत्रों  के  लिए  हमारे
 क्षेत्र  विशेष  आधारित  कार्यक्रम  भो  समन्बित  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रम  शआ्आार२०  डो०

 एक  ऐसी  योजना  है  जिसका  गरीबी  को  रेखा  से  नीब्रे  बसर  कर  रह  लोगो  के  साथ  सीधा
 संबंध  इस  कार्यक्रम  के  लिए  गरोबी  को  रेखा  से  नीथे  बसर  कर  चुने  हुए  परिवारों  को
 सरका  अनुदान  ओर  वित्ताय  संस्थाओं  से  ऋण  मुहैया  sua  राने  के जरिए  आय  सुजत  करन  बाली
 परिसम्पत्तियां  जुटाने  करी नीति  अपनाई  गई  है  ।  इस  कार्यक्रम  के  अंतगंत  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना
 के  दोरान  एवं  1990-91  भौर  वर्ष  1991-92  के  लिए  4800  रुपये  तक  की  बाबिक  आय  वाले
 परिवार  को  लक्षित  समूह  माना  गया  था  ।  इस  कारयंक्रम  का  उद्देश्य  यह  सुनिइचत  करता  2  कि
 उन्हें  दी  गई  आय  सुजित  करने  वाली  परिसम्पत्तियों  से  सहायता  किए  गए  परिवार  स्वरोजगार  के
 अवसर  पा  सके  ओर  जिससे  परिवार  की  आय  बढ़े  ओर  वे  गरीबी  को  रेखा  को  पार  कर

 अब  यह  मी  निर्णय  लिया  गया  है  कि  1991-92  के  मूल्य  स्तर  पर  समायोजत  करते  हुए
 गरीबी  रेखा  को  परिभाषित  किया  जाए  |  आठवीं  योजना  में  ग्रामीण  क्षेत्र  में  गरोबी  को  रखा
 को  एक  परिवार  के  लिए  11,000  रुपये  के  आय  स्तर  के  संदमं  में  निर्धारित  किया  जायेगा  ;  लक्षित

 समूह  8500  रुपये  तक  की  वाधिक  आय  वाला  परिवार  गरीबी  निवारण  कार्यक्रमों  के
 कार्यान्वयन  के  अनुमव  से  यह  बात  भी  प्रकाक्ष  में  आ  गई  है  कि  इन  योजनाओं  के  लिए  लक्षित  समृह
 का  ध्यानपूर्वक  ओर  सही  चयन  करने  की  आवद्यकता  नयी  गरीबी  की  रेश्ला  के  नीचे  बसर
 करने  वाले  परिवारों

 का  सही  चयन  करने  ओर  ग्राम  सभा  से  अनुमोदित  सूची  परिचासित  करने
 को  कारंवाई  करने  को  सूचना  राज्य  सरकारों  को  दी  गई  यह  कार्य  सभी  राज्यों  में  30  ज्न तक  पूरा  हो

 1991  में  यह  व्यस्था  की  गई  थी  कि  कम  से  कम  40  प्रतिशत  ला।भार्थी  म  हिलाये  होनी
 पहले  महिलाओं  के  लिए  यह  30%  था  ।  अनुसूचित  जातियों  और  मनुसचित  जनजातियों

 के  लिए  कवरेज  का  पहला  लक्ष्य  40%  जिसे  1990-91  से  बढ़।कर  50%,  कर  दिया  गया
 है  ।  अब  अनुसूचित  जातियां  और  अनुसूचित  दोनों  को  ही  5,000  र०  की  अधिकतम
 सीमा  के  आधार  पर  ऋण  के  50%  के  बराबर  सबसिडी  मिलती  इस  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत
 सातवीं  योजना  अवधि  में  182  लाख  परिवारों  को  सहायता  दी  गई  है  जिन्हें  2708.03  क  तोड़ रुपए  की  सब्सिडी  और  5372.53  करोड़  रुपए  के  बेंक  ऋण  उपलब्ध  कर।ए  गए  बष  ।9
 में  लगभग  24  लाख  परिवारों  को  सहायता  दिए  जाने  के  लक्ष्य  को  तुलना  में  29  लाख  परिवारों  को
 वास्तव  में  सहायता  प्रदान  की  गई  है  जिन्हें  668.16  करोड  रुपए  की  सब्सिडी  और  |]
 करोड़  रुपए

 के  ऋण  उपलब्ध  कराए  गए  हैं  ।  वर्ष  1991-92  में  1992  तक  लक्षित  22.51
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 लाख  परिवारों  में  से 20  लाख  परिवारों  को  सहायता दी  गई  है  ।  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  508  करोड़

 रुपए  सब्सिडी  और  905  करोड़  रुपए  का  ऋण  उपलब्ध  किया  गया  है  ।  कार्यक्रम  की  शुरुआत  से

 3]  1991  तक  38  मिलियन  लाभार्थी  परिवारों  में  से  16.]  मिलियन  परिवार  अनुसूचित
 जाति  एवं  अनुसूचित  जनजाति  के  थे  ।

 हु

 इस  समय  इस  कार्यक्रम  का  बड़ी  संख्या  में  गेर-सरकारी  संगठनों  की  मार्फंत  मूल्यांकन
 करवाया  जा  रहा  यह  पाया  गया  है  कि  मोटट  तोर  पर  इस  कार्यक्रम  के  कुल  लामार्थियों  में  से

 लगभग  28  प्रतिशत  लामार्थी  गरीबी  की  रंखा  को  पार  कर  सके  हैं  '  अमी  33.4  प्रतिशत  ग्रामीण

 जनता  गरीबी  रखा  के  नीचे  है  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  कार्यक्रम  के  अ  ह
 गरीबों  में  से सबसे  अधिक  गरीब  लोगों  को  सहायता  देने  के  लक्ष्य  पर  महत्व  देना  जारी  रखे

 रहेंगे  ।

 इस  प्रदन  का  दूसरा  पहल  है  प्रदान  को  जाने  वाली  ऋण  ओर  सब्सिडी  की

 4000  4000  रुपए  और  500  रुपये  की  सब्सिडों  की  पुरानी  सीमःओं  को  लगभग  10  वषं  पूव॑
 तय  किया  मया  था  और  हमारी  सरकार  बजट  संबंधी  सीमाओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  सीमा

 को  बढ़ाने  पर  विचार  करेंगी  |

 बिच्ौलिए  हटाने  के  लिए  सरकार  ने  देश  के  50  प्रतिशत  खंडों  के  लिए  क्रय  समिति  की

 माफंत  समन्वित  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  आय  स॒जित  करने  वाली  परिसंपत्तियों  की

 खरीद  प्रणाली  को  समाप्त  करने  के  आदेश  जारी  किए  थे  ।  नई  प्रणाली  के  बारे  में  जो  रिपोर्ट
 आई  हैं  बे  समाधानकारक  रिजवं  बंक  के  साथ  उसका  विष्लेषण  कर  इस  प्रणाली  को  देश  के

 सभी  ब्लॉकों  में  लागू  करने  पर  हम  विचार

 हमने  समन्बित  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  1-4-1988  के  बाद  चुने  गए  सभी
 लाभावधियों  के लिए  सामूहिक  बीमा  योजना  लागू  कर  दी  लाभार्थी  की  मृत्यु  होते  पर  उसके
 उत्तराधिकारी  को  3000  रुपए  को  बीमा  राशि  इसी  प्रकार  इस  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत

 पशुओं  के बोमा  की  बोजना  मी  है  ।

 इस  कार्यक्रम  में  जहां  भी  भ्रष्टाचार  उसका  निर्मूलन  करने  के  लिए  ठोम  कदम  उठाने

 हेतु  राज्य  सरकारों  को  कहा  गया  जिलाधिकारी  पर  इसकी  विशेष  जिम्मेबारी  डाली
 गई  है  ।

 जिसे  1979  में  शुरू  किया  गया  के  अन्तगंत  18  से  35  वर्ष  के  आयु
 वर्ग  के  ग्रामीण  युवाओं  के  विधमान  हुनर  को  उन्नत  बनाने  और  उन्हें  नई  तकनीकी  और  प्रबंधकीय

 कार्य  कुशलताएं  प्रदान  करने  की  व्यवस्था  है  ताकि  उन्हें  स्वरोजगार  अथवा  मजदूरी  रोजगार  के
 लिए  तेया  र  किया  जा  सके  |  इस  योजना  के  अन्तगंत  प्रतिवर्ष  औसतन  दो  लाख  लोग  को  प्रशिक्षण
 दिया  जा  रहा  1992-93  में  तीन  लाख  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  दिया  जाएगा  ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  महिलाओं  तथा  शिक्षुओं  के  विकास  के  लिए  एक  विशेष  कार्यक्रम  1992  में

 शुरू  किया  गया  इस  कायंक्रम  का  उद्देश्य  महिलाओं  को  स्वरोजगार  हेतु  अधिक  अवसर  प्रदान
 करना  है  और  सामाजिक  सेवाओं  तक  उनकी  पहुच  में  बढ़ोत्तरो  करना  आरम्भ  में  देश  के  50
 जिलों में  शुरू  किया  गया  यह  कार्यक्रम  अब  241  जिलों  में  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  प्रतिवर्ष
 50  अतिरिक्त  जिलों  में  कार्यक्षम  का  विस्तार  कर  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  सभी  जिलों  में  यह्
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 ्  जया  क््पघै

 कार्यक्रम  लागू  हो  इस  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  अपनाई  गई  नीति  प्रामीण  क्षेत्रों  में  गरोब

 महिलाओं  के  समूह  बनाने  ओर  उन्हें  विषणन  समर्थन  से  जुड़ी  हुई  आय  सजित  करमे  बाली

 गतिविधियां  शुरू  करने  के  लिए  तंयार  करने  की  इस  उद्देदय  के  लिए  10-15  महिलाओं  के  समूह
 को  आवर्ती  निधि  के  रूप  में  15,000  रुपए  की  राह  प्रदान  को  जाती  अब  तक  देश  में  45,212
 महिला  समूह  बनाए  जा  चुके  हैं  ओर  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  लामाथियों  की  संख्या  7,56,171

 हमारे  देश  के  समी  5.83  लाख  गांवों  में  पीने  का  पानी  मुहैया  कराना  हमारी  सरकार  के

 लिए  उच्च  प्राथमिकता  का  विषय  माननीय  सदस्यों  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  पीने  के

 लिए  और  घर  के  दूसरे  कामों  में  दूषित  पानी  का  इस्तेमाल  करना  ही  देहा  में  उच्च  शिशु  मृत्यु  दर
 का  प्रमुख  कारण  है  ।  हमारे  ग्रामीण  क्षेत्रों  को  सुधगी  और  कम  लागत  वाली  प्रौद्योगिकी  की  मार्फत
 पीने  के  पानी  की  सप्लाई  को  तेज  करने  के  लिए  1986  में  राष्ट्रीय  पेयजल  मिशन  को  स्थापना  की

 गई  थी  |  सातवीं  पंचत्र्धीय  योजना  के  दौरान  पता  लगाए  गए  1,61,722  गांवों  में  से  1,57,376

 समस्या  ग्रस्त  गांवों  को  हम  स्वच्छ  पेयजल  मुहैया  करा  सके  जब  4,346  गांव  बाकौ  हैं  जिनमें

 गांव  से  उचित  दूरी  पर  स्वच्छ  पेयजल  का  एक  भी  स्त्रोत  नहीं  इनमें  से  ज्यादातर  गांवों  को

 1992-93  में  स्वच्छ  पेयजल  मुहैया  कराया

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  अमी  लगभग  एक  लाख  गांव  था  बसाबटे  ऐसी  हैं
 जिनको  स्वच्छ  पेयजल  की  के  बारै  में  आंशिक  रूप  से  ही  कबर  किया  गया  है  बोर  उम्हें
 पूर्ण  रूप  से  कवर  करने  की  आवध्यकता  सही  अंदाजा  लगाने  हेतु  राष्ट्र-ग्यापी  सर्वेक्षण  करने  के
 लिए  राज्य  सरकारों  को  कहा  गया  है  ।  यह  सर्वेक्षण  1992  तक  पूरा  किया  जाएगा  ।  इसके
 नतीजों  पर  आधारित  सभो  गांवों  एवं  बसावटों  को  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  पूर्ण  रूप  से  कवर
 करने  का  समयबद्ध  कार्यक्रम  राजीव  गांधी  राष्ट्रीय  पेयजल  मिशन  तेयार

 भ्रामीण  क्षेत्रों  में  पेपजल  उपलब्ध  कराने  की  नोति  में  हमने  गांवों  के  मीतर  अनुसूचित  जाति
 और  अनुसूचित  जनजाति  बसावटों  में  णनी  उपलब्ध  कराने  पर  विशेष  बल  दिया  डॉ०  बाबा
 साहेब  अस्वेडकर  जन्म  क्षताब्दी  कार्य  क्रम  के  अन्गगंत  जिन  अनुसूचित  जाति  और  जनजाति  बच्चावर्टों
 में  पानी  की  कमी  ऐसी  30  हजार  बसाबटों  को  स्वच्छ  पेयजल  मुहैया  कराने  के  लिए  60  करोड़
 रुपए  की  विशेष  केन्द्रीय  सहायता  राज्य  सरकारों  को  दी  गई  है  '

 राष्ट्रीय  पेयजल  मिशन  के  अन्तगंत  गिनीकृमि  की  जो  केवल  6  राज्यों  में  का
 चाल  वर्ष  के  अन्त  तक  समाघान  कर  दिया  इसी  केन्द्रीय  सरकार  ने  पेयजल  म्रें  से

 फ्लोराइड  की  अधिक  मात्रा  की  दूर  करने  के  लिए  कई  कदम  उठाए  प्रभावित  गांवों  में  स्वच्छ
 पेयजल  के  वेकल्पिक  स्त्रोत  अथवा  फ्लोराइड  टूर  करने  के  संयंत्र  उपलब्ध  कराए  जा  रहे  इन
 दोनों  कार्यों  के  लिए  राज्यों  हेतु  निधियों  का  विशेष  प्रावधान  किया  जाता  इसके  बारे  में

 जनजागत्ति  अभियान  भी  छुरू  किया  जा  रहा  है|

 पीने  के  पानी  का  गुणार्मक  परीक्षण  करने  के  लिए  हर  जगह  में  लेबोरेट्री  लोलने  का  निर्भय

 सरकार  ने  ले  लिया  है  ।  ऐसी  110  स्थायी  और  26  चलती-फिरती  मोबाइल  लेबोरेट्रीज  को  स्थापना
 को  पहले  ही  मंजूरी  दे  दी  गई

 मुझे  यहां  यह  मी  कहना  होगा  कि  ग्रामीण
 कषतरों  में

 मल  एवं  गन्दे  पानी  की  निकासी  के
 बारे  में  निर्माण  को  गई  सुविधाएं  आवश्यकता  को  तुलना  में  बहुत  कम  इसके  बारै  में  जल्दी  ही
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 राष्ट्रीय  सेमीनार  में  विचार-विमर्श  किया  जाएगा  और  नीति  में  सुधार  किया

 इन  दो  कायंक्रमों  में  विष्व  यूनीसेफ  और  संसार  के  कई  देश  मी  मदद  कर  रहे  इस
 बात  का  मैं  यहां  जिक्र  करना  चाहुंगा  ।

 राजीव  गांघी  राष्ट्रीय  पेयजल  मिशन  के  माध्यम  से  गांवों  में  पेयजल  मुहैया  कराने  का  जो
 कार्यक्रम  शुरू  है  वह  दुनिया  में  इस  विषय  में  सबसे  बड़ा  कार्यक्रम  है  और  दूसरे  विकासशील  राष्ट्रों
 के  लिए  एक  वन  गया

 कृषि  में  उन्नति  को  सुथ्यवस्थित  करने  और  उसे  बनाए  रखने  के  लिए  कृषि  उत्पादों  के
 विपणन  हेत॒  एक  प्रमावशाली  प्रणाली  का  होना  अनिवायं  है  ताकि  उत्पादकों  और  उपभोक्ताओं  के

 हितों  की  रक्षा  की  जा  सके  |  बाजारों  के  विनिमय  और  प्रबन्ध  को  एक  समन  रूप  से  लागू  करने  के
 लिए  राज्यों  एक  मॉडल  अधिनियम  परिचालिल  किया  गया  अमी  तक  6,934  थोक  बाजारों
 में  गे  6640  बाजारों  को  विनिमयन  के  अन्तगेंत  लाया  गया  एक  केन्द्रीय  प्रायोजित  कार्य  क्रम
 के  अन्तगंत  इन  बाजारों  को  बुनियादी  ढांचा  सुविधाएं  मुहैया  कराने  के  लिए  राज्य  सरकारों  की
 मार्फत  मंडी  समितियों  को  प्रति  बाजार  4  लाख  रुपए  से  लेकर  20  लाख  रुपए  तक  की  राशि
 मुहैया  कराई  जाती  इस  योजना  के  योजना  के  आरम्भ  होने  से  लेकर  अब  तक
 राज्य  सरकारों  को  3,854  बाजारों  के  लिए  90  करोड़  रुपए  की  राश्षि  मुहैया  कराई  गई  है  ।
 इसी  तरह  4,628  ग्रामीण  गोदामों  के  निर्माण  के  लिए  37.61  करोड़  रुपए  की  राष्ति  राज्य
 सरकारों  को  दी  गई

 बाजारों  का  विकास  एवं  ग्रामीण  गोदामों  का  निर्माण  ये  दोनों  कार्यक्रम  अब  राज्य  सरकारों
 को  पूरी  तरह  से  सौंप  दिए  गए  हैं  ।

 कषि  तथा  सम्बद्ध  वस्तुओं  का  श्रेणीक रण  तथा  मानकीकरण  बहुत  महत्वपृर्ण  है  |  श्रेणीकरण
 तथा  चिन्हांइन  सेवाओं  को  सुनहिचत  करने  के  लिए  विपणन  तथा  निरीक्षण  निदेशालय  ने  देश

 बं'प  और  उप-कार्यालयों  का  जाल  बिछा  रखा  है  और  अनेक  एगमाग्गं  प्रयोगशालाएं  स्थापित
 5
 2

 पद

 हर

 सरकार  ने  वतंमान  राज्य  मंडी  अधिनियमों  और  विभिन्न  कषि  विपणन  निकायों  के  कार्यों
 की  समीक्षा  करने  और  कृषि  उत्पादों  के  विपणन  के  ढांचे  को  सुदुढ़  और  सुम्यवस्थित  बनाने  के

 समुचिद्र  उपाणों  की  सिफारिश  ररने  के  लिए  एक  उच्चस्तरीय  समिति  का  गठन  किया  समिति  से

 पहले  अएना  काम  छु  छू  कर  दिया  है  और  आशा  है  कि  यह  अपनी  रिपोर्ट  तीन  महीनों  के  मीतर
 दे  समिति  की  रिपोर्ट  सरकार  की  भाव  विषणन  नीतियों  के  लिए  एक  महत्वपूर्ण  मार्ग  द्षिका
 काकाम  करेगी  ।

 हभारे  गांवों  और  हमारे  ग्रामीण  लोगों  के  समग्र  विकास  में  स्वयं  लोगों  की  अधिकाधिक
 भागीदारी  अत्यावद्यक  ग्रामीण  विकास  में  स्वयंसेवी  प्रयासों  को  बढ़ावा  देने  क ेलिए  मारत
 सरका 7  द्वारा  लोक  वायंक्रम  तथा  ग्रामीण  प्रौद्योगिकी  |वकास  परिषद  की  एक  पंजीकृत
 सोसायटी  के  रूप  में  स्थापना  की  गई  समन्बित  ग्रामीण  विकास  जवाहर
 रोजगार  पेयजल  ग्रामीण  स्वच्छुता  आदि  ज॑सी  हमारी  विकास  नीति  के  भाग  के
 रूप  में  अनेक  योजनाओं  के  कार्यान्वयन  में  स्वयंसेवी  एजेंसियों  को  सहमागी  बनाता  कापार्ट
 बिशोष  क्षेत्रा  की आवद्यकत।ओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  अभिनव  परियोजनाओं  को  भी  सहायता
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 देता  ग्रामीण  दस्तकारी  एवं  उत्पाद  के  विपणन  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  कापार्ट

 मेले  आायोजित  करता  ये  मेले  बहुत  कामयाब  साबित  हुए  हैं  जिनसे  ग्रामीण  कारोगरों  को

 प्रोत्साहन  मिला  है  ।

 1991-92  में  कापार्ट  ने  स्वयंसेवी  संस्थाओं  की  1921  परियोजनाओं  को  1992
 तक  मंजूरी  दे  दी  है  जिसमें  लगमग  37  करोड़  रुपए  को  सहायता  दो  वर्ष  1991-92  में
 जिन  परियोजनाओं  को  मंज्री  दी  गई  उनकी  संख्या  1990-91  की  अपेक्षा  लगभग  दुगुनी  हमारी
 सरकार  ग्रामीण  विक!|स  के  काम  में  स्वयंसेवी  एजेंसियों  को  मागीदार  बनाने  को  बराबर  तरजीह
 देती

 ग्रामीण  विकास  मंत्री  के  नाते  मैंने  देश  मर  में  कई  राज्य  सरकारों  से  चर्चा  ज़िला  ध्लॉक
 और  देहात  के  स्तर  पर  ग्रामीण  विकास  के  कार्यक्रमों  का  निरीक्षण  स्वयंसेवी  संस्थाओं  के
 साथ  बातचीत  की  ओर  सबके  सहयोग  से  तथा  हमारे  मंत्रालय  के  माध्यम  से  ग्रामीण  विकास  के
 कार्यक्रमों  को  गरीबों  तक  पहुंचाने  की  कोशिष्ठ  की  है  ।

 मैं  ऐसा  नहीं  समझता  कि  मैंने  समी  मुहों  का  जिक्र  किया  है  जिन्हें  मानमीय  सदस्यों  द्वारा
 अपने  माषणों  के  दोरान  उठाया  गया  था  ।  एक  बार  पुनः  मैं  माननीय  सदस्यों  को  आश्वासन  देना

 चाहूंगा  कि  हमारी  सरकार  श्री  नरसिंह  राव  जी  के  नेतृत्व  में  प्रामीण  विकास  का  जो  सपना

 महात्मा  पं०  इन्दिरा  गांधी  और  राजीव  गांधी  ने  देखा  उसे  पूरा  करने  के  लिए
 वचनबद्ध  है  और  इस  कार्य  में  हम  इस  सम्मानित  सदन  को  सदेव  बिश्यास  में  लेते  रहेंगे  और

 माननीय  सदस्यों  द्वारा  दिए  गए  सुभावों  से  अपना  मार्गदर्शन  करते

 मेरी  अपील  है  कि  प्रधानमंत्री  जी  के  नेतृत्व  में  आरम्भ  हुए  देश  के  विकास  और
 दरिद्रन  रायण  के  उत्थान  के  महान  यज्ञ  में  संसद  उद्योगपतियों
 ओर  प्रचार  माध्यमों  जैसे  --  रेडियो  और  विज्ञापन  के  माध्यम  से  काय  करें  और  पूरा
 सहयोग

 मैं  यह  मी  याद  दिलाता  चाहूंगा  कि आजादी  लाने  का  काम  बहुत  महत्य  का  काम  ऐसे
 ही  गरीबी  हटाने  का  काम  जंसे  हम  सब  लोग  घुनाव  में  पूरी  क्षक्ति  लगाते  हैं  और  जागति  दा
 करते  ऐसे  हो  मेरी  सबसे  विनती  है  कि  लोक  जागृति  पैदा  करने  में  मी  आप  सोग  जुट  ऐेसी
 मेरी  हादिक  विनती  है

 ।

 आखिर  में  मैं  यह  प्राथंना  करूंगा  कि  मेरे  मन्त्रालय  के  बजट  में  प्रस्तुत  की  गई  जो  अनुदान
 की  मांगें  हैं  उनको  पारित  किया

 सभापति  महोदय  :  माननीय  ग्रामीण  नागरिक  पूर्ति  तथा
 सार्वजनिक  वितरण  मंत्रालयों  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  और  मतदान  के  लिए  दस  घंटे  का
 समय  दिया  गया  अब  तक  हम  लगभग  12  घंटे  का  समय  से  सके  जबकि  0  घंटे  का  समय
 दिया  गया  था  ।  माननीय  मंत्रियों  श्री  कमालुद्दीन  अहमद  और  श्री  बलराम  जाखड़  ने  अभी  बोलना

 भी  बलराम  जासड़  ने  संकेत  दिया  है  कि  वह  5  बजे  बोलना  चाहते  हैं  ।

 (  ब्यवधान  )

 वगर
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 नतस  सम सससनन्््ता  न  5  कक  भजन  की  कक  का

 भरी  असल  दुश  :  मंत्रियों  ने  पहले  ही  दो  घंटे  का  समय  ले  लिया  है

 समापति  भहोद व  :  कृपया  मेरी  बात  हम  कोई-न-कोई  निष्कर्ष  निकाल  सकते  हैं  ।

 श्री  बलराम  जाखड़  ने  सूचना  दं  है  कि  वह  5  बजे  बोलना  चाहते  अमी  भी  8-10

 दस्य  चर्चा  में  माग  लेने  के  लिए  बहुत  उत्सुक  यदि  प्रत्येक  सदस्य  को  5  मिनट  का  भी  समय

 दिया  जाता  है  तो  भी  40  मिनट  का  समय  लगेगा  यह  समा  की  इच्छा  पर  निर्मेर  करता  है
 कि  क्ग्ा  वह  प्रभ्मा  का  समय  40  मिनट  तक  बढ़ाना  चाहतो  ओर  क्या  श्री  बलराम  जाखड़  5  बजे
 के  बाद  अपना  उत्तर  देने  के  लिए  तंयार  हैं  ।

 )

 को  अटल  बिहारो  वाजपेयो  :  हम  उत्तर कल  क्यों  न  ले  लें  ?

 ही श्री  अमल  दत्त  |  मेरे  विचार  से  हम  पह  बजे  तक  बंठने  के  लिए  सहमत  हा

 चुके  हैं  ।  न

 ।  सिह  :  मेरे  विचार  से  हम  उत्तर  कल  ले  सकते
 **  '**

 थी  दशा  मेघे  :  सभापति  हमारा  भी  ताम  हम  हैं  कि  हमारे
 जो  प्रइन  हैं  कम  से  कम  वे  तो  प्रछ्चने  दिए  जाएं  ।

 श्री  सुनील  दत्त  उत्तर  :  मेरा  निवेदन  है  कि  हमारे  देश  के  इतने

 बड़े  विभाग  के  बारे  में  चर्ता  वरने  के  लिए  दस  घंटे  का  समय  कुछ  नहीं  इसमें  खाद्य
 प्रामीण  विकास  नागरिक  पूति  तथा  सांजनिक  वितरण  के  अनेक  पहल  शामिल  मेरे  विचार

 से  यह  हमारे  देहा  में  जीविकोगाजंत  का  मुख्य  स्रोत  है  क्योंकि  भारत  के  80  प्रतिशत  लोग  गांवों  में

 रहते  यह  समा  उसके  लिए  केवल  10  घंटे  का  समय  दे  रही  मेरे  विचार  से  यह  नगण्य  हैं  ।

 मेरा  समापति  महोट्य  तथा  श  तनीय  मंत्री  गो  अनुरोध  है  कि  वह  इस  पर  कल  उत्तर  दे  सकते  हैं  ।

 लेकिन  इन  विषयों  पर  हगें  अवव्य  अपने  विचार  रखने  चाहिए

 थ्रो  जसबंत  सिह  :  मैं  इनको  बात  से  सहमत  सदन  की  सुविधा  के  लिए  चार-पांच
 मंत्रालय  साथ  में  रखे  साधारणतया  हर  मंत्रालय  पर  अलग  से  बहस  होती  है  और  अलग  से

 जनाब  दिम्ना  जाता  परन्तु  सदन  की  सुविधा  और  समय
 के  नियंत्रण  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 चार-पघ्र  मंत्राजयो  को  साथ  में  रखा  गया  यह  बात  सही  आपने  जो  दस  घण्टे  इसमें

 ऐल्ॉट किए  गए
 दस  घंटे  में  यदि  सदन  व  सदस्य  संतुष्ट  नहीं  हैं  ओर  मामला  केवल  डा०  जाखब

 के  उत्तर  देने  का  हम  मन्त्री  महोदय  से  निवेदन  करंगे  वि
 मुख्यमंत्रिय  का  सम्मेलन  होते  हुए

 भी  वे  उसमें  से  एक  घंटा  निफाऩ  कर  यहां  आ  जाएं  भौर  माज  जवाब  देने  की  बजाए  कल  जयाब
 दे  दें  तो सदन  को  और  सदस्यों  को  सुविधा  होग्ड़े  ।

 Ws



 20  1914  अनुदानों  को  मांगें  1992-93

 4.49  भ७  १०

 महोदवे  पो  ठा  सी  हुए )

 भी
 मेघे

 :
 हमें  अमौ  तक  अपने  विचोर  रखेने  का  मौका  नहीं  मिली  अश्ज  तक

 नहीँ  मिला  हम  कल-परसों  से  रोज  यहां  पर  बेठ  रहे  यदि  भाषण  नही ंदें  तो  कम  से  कम

 प्रदन  तो  पूछने  दीजिए  ।

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  से  हम  समय  बढ़ा  दे  ।

 कृति  मंत्रो  बलराम  :  पांच  बजे  को  बजाय  उसको  6  बजे  करवा

 मध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  से  हम  ऐसा  कर  सकते

 )

 अध्यक्ष  सहोदय  :  देखते  जो  सदस्य  बोलन  चाहते  हम  उनके  लिए  समय  मिक्स

 लेंगे  ।  सदस्य  उन  मुद्दों  को  न  दोहराएं  जिन  पर  पहले  ही  विचार  व्यक्त  किए  जा  चुके  बल॑रॉमर्जी

 आज  ही  उत्तर  देंगे  ।

 है

 भी  नीतोश  कुभोरं  :  6  TT  जगह  7  बैजे  कर  दोजिएं

 ]

 अध्यक्ष  महोदथ  :  मेरे  विचार  से  हम  श्री  भहमद  में  शुरू  श्री  मैं  समझता

 आप ॑  बह  सर्व  मुद्दे  नहीं  दोहराएंगे  जो  पहले  से  ठंठाये  जा  चुके

 )

 झो  जसबम्त  सिंह  :  एक  मिनट  मापकी  सहमत  से  मैं  एक  आते

 कहना  चाहता  हूं  और  मेरा  यह  अनुरोध  अनुद्वानों  की  मांगों  पर  चर्चा  तथा  क॑ल  होने  वली

 मानित  घटनाओं  से  सम्बन्धित  कल  को  सूची  में  विदेश  मंत्रालय  की  अनुदानी  कौं

 मांगों  पर  चर्चा  रखो  कल  शुक्रवार  भी  है  और  यह  गेर-सरकार्रों  सदस्यों  का  दिने

 चर्चा  शुरू  करने  के  लिए  केबल  40  मिंनट  का  समय  बिंदेश  मंत्रालय  जंसे  महृत्व॑पृश  मु

 वर  यदि  चर्चा  को  शुरूआत  केबल  40  मिनट  की  होगी  और  फिर  यह  चर्चा  पूरे  10  दिन॑  तक  रुकी

 रहेगी  तथा  इसके  बाद  चर्चा  20  तारीख  को  तो  यह  चर्थां  में  मागे  लेते  «4क्तियों  और  चर्चा

 के  विषय  के  साध  अन्याव  होगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इससे  सहमत  मैं  नहीं  समझता  कि  हुम  आज  हुं  चर्चा  की  संमप्त

 कर  पाएंगे  आऔँर  उस  पर  मतदान  ही  वहू  कल  तक  जारो

 क्री  जसबन्त  सिंह  :  विदेश्ष  मंत्रालय  को  मांगो  का  क्या  होगा  :
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 अध्यक्ष  महोदय  :  विदेश  मंत्रालय  पर  चर्चा  बाद  में  होगी  ।

 श्री  जसबम्त  यदि  ऐसा  है  तब  तो  बह  कल  उत्तर  दे  सकते

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  आज  हो  उत्तर  देने  श्री  कमालुद्दीन  कल  उत्तर दे  देंगे  ।

 थी  जसवन्त  सिह  :  ठीक  है  |

 झो  ई०  अहमद  :  अध्यक्ष  विषय  पर  बोलने  से  पहले  मैं  आपको  बताना  चाहता  हूं
 कि  इन  12  घंटों  में  से  छोटे  दलों  को  बहुत  कम  समय  दिया  गया  है

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  आपकी  बात  सुन  ली  आपको  इसे  दुबारा  उठाने  की  जरूरत

 नहीं  वास्तव  में  आपके  पास  बहुत  सीमित  समय  आपको  इसे  दुबारा  उठाने  की  आवश्यकता

 नहीं  है  ।

 करी  ई०  अहमद  :  चंकि  छोटे  दलों  के  अनेक  सदस्य**

 अध्यक्ष  सहोदय  :  कृपया  मुख्य  मुददे  पर  बोलिए  ।

 री  ई०  अहमद  सम्बन्धित  मंत्रियों  द्वारा  प्रस्तुत  उनके  विमागों
 के  बजट

 प्रस्तावों  का  समर्थन  करते  हुए  मैं  वे  मुद्दे  उठाना  चाहता  हूं  जिसकी  ओर  सरकार  ने  ध्यान  नह
 दिया  है  ।

 ग्रामीण  विकास  के  लिए  बजट  प्रावधान  गत  वर्ष  की  तुलना  में  कम  कर  दिए  गए
 बष  1991-92  में  ग्रामीण  विकास  के  लिए  3,511.24  करोड़  रुपयों  का  प्रावधान  किया  गया  था

 जबकि  1992-93  में  3,113.24  करोड़  रुपए  का  ही  प्रावधान  किया  गया  गत  वर्ष  की

 ठुलना  में  बतंमान  बजट  प्रावधानों  में  12%,  की  कमी  की  गई  है  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  ऐसे

 पूर्ण  मंत्रालय  के  बजट  प्रावधानों  में  मंत्री  महोदय  द्वारा  यह  कमी  किए  जाने  का  क्या  औचित्य  है
 जबकि  सरकार  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  नि्घंनता  उन्मूलन  की  नीति  अपना  रही  इसी  प्रकार  वर्ष

 1991-92  में  जबाहर  रोजगार  योजना  के  लिए  2,100  करोड़  रुपयों  का  प्रावधान  किया  गया  था

 जबकि  इस  वर्ष  2,046  करोड़  रुपयों  का  प्रावधान  किया  गया  है  जो  कि  गत  वर्ष  से  3%  कम  है  ।

 जहां  तक  ग्रामीण  विकास  और  जवाहर  रोजगार  योजना  का  सम्बन्ध  है  वह  इस  मामले  में

 सरकार  की  सोच  सरकार  द्वारा  अपनाई  गई  नीति  के  अनुरूप  नहीं  मैं  कषि  मंत्री  का  ध्यान

 ब्यापार  संघ  स्थापित  किए  जाने  की  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  जिसका  उल्लेख  वित्त  मंत्री  ने  अपने

 बजट  भाषण  में  किया  मैं  यह्  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  मामले  में  सरकार  के  क्या  प्रस्ताव

 हैं  ओर  कृषि-व्यापार  संध  जिसकी  घोषणा  वित्त  मंत्री  ने अपने  बजट  भाषण  में  की

 को  क्रियान्बित  करने  के  लिए  सरकार  ने  कौन-से  कदम  उठाए  हैं  ?  मेरा  कृषि  मंत्री  से  अनुरोध  है
 कि  बहू  इस  कषि-व्यापार  कंसोटियम  के  सम्बन्ध  में  समा  को  स्पष्ट  रूप  से

 मेरा  तीसरा  मुहा  सरकार  को  बागवानी  से  सम्बन्धित  संवर्धन  परियोजनाओं  के  बारे  में

 यह  कहा  गया  है  कि  सरकार  बागवानो  को  देना  चाहती  है  और  यह  कि  निर्यात  बढ़ाने  के

 प्रयास  किए  जाएंगे  ।  लेकिन  यह  खेद  का  विषय  है  कि  बागवानी  की  जो  फसलें  अमूल्य  विदेशी  मुद्रा
 अजित  कर  सकती  सरकार  ने  उनकी  उपेक्षा  की  जैसे  काजू  की  फसल  यह  50  रोड

 रु०  प्रति  बष  विदेशी  मुद्रा  अजित  करती  काजू  की  फसल  के  विकास  के  लिए  कुल  परिष्यय  क्या

 यह  तो  उस  विदेशी-मुद्रा  का  एक  प्रतिक्षत  भी  नहीं  है  जो  यह्  अजित  कर  रहा  काज  उद्योग
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 निर्यातोन्मुखी  उद्योग  हैं  और  कच्चे  माल  की  आवष्यकता  को  पूरा  करने  के  लिए  देझक्ष  के  अमो  श्री
 दक्षिण  अफ्रीको  देशों  से  कन्ची  गरी  का  आयात  करना  पड़ता  फिर  भी  सरकार  देश  में  काज  का

 उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  पर्याप्त  उपाय  नहीं  कर  रही  व  1990-91  में  काजू  को  खेती  क  लिए
 केवल  47  लाख  रुपए  का  प्रावधान  किया  गया  1991-92  में  यह  केवल  एक  करोड़  रुपए
 यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  1992-93  में  काजू  के  विकास  के  लिए  आवंटित  राष्ति  में  बढ़ि  की  गई
 लेकिन  यह  भी  पर्याप्त  नहीं  मुझे  हैरानी  होती  है  कि  हमारे  यहां  कोई  काजू  विकास  बोडं  क्यों

 नहीं  अनेक  बोर्ड  हैं--जंसे  कॉफी  चाय  मसाला  बोडं  ओर  ऐसे  हो  अन्य  सगठित
 संस्थान  मसालों  और  कॉफी  से  काजू  की  तुलना  में  आधो  मुद्रा  अजित  होतो  है  फिर  भी
 उनके  बोडं  सरकार  को  काजू  के  विकास  तथा  द्रुत  उत्पादन  के  लिए  काजू  विकास  बोड्ड
 गठित  करना  चाहिए  ।

 दूसरा  उदाहरण  नारियल  का  यह  भं  महत्वपूर्ण  तिलहन  है  जिसको  वर्षों  से
 उपेक्षा  की  जा  रही  मुके  यह्  जानकर  खुशी  हुई  है  कि  इस  वर्ष  नारियल-विकात्त  के  लिए
 प्रावधान  में  वृद्धि  हुई  यह  प्रावधान  5.5  करोड़  रुपए  से  बढ़ाकर  नो  करोड़  रुपए  कर  दिया  गया

 तथापि  नारियल  विकास  बोर्ड  को  संरक्षण  और  उत्पादकता-नियभ्त्रण  के  लिए  एक
 कारगर-यन्त्र  बनाने  हेतु  मजबूत  बनाने  की  आवश्यकता  है  ।  संकर-पोध  जंसी  पौधघा-रोपण  सामंत्री
 पर्याप्त  रूप  में  उपलब्ध  नहीं  और  अधिक  बीज-फार्मों  की  स्थापना  की  जाए  और  रुगण-पोधों  से
 जंगली  जड़ें  काटने  तथा  हटने  हेतु  प्रोत्साहन  को  राशि  75/-  रुपए  प्रति  वृक्ष  से  बढ़ाकर  200/-  रुपए
 प्रति  वक्ष  की  नारियल  ओर  एक  नारियल-उप-उत्पाद  प्रसंस्क  रण-इकाई  को  भी
 स्थापना  की

 मत्स्य-पालन  के  बारे  में  एक  ओर  महत्वपूर्ण  बात  मैं  संबद  मंत्रालय  के  में
 लाना  चाहता  यह  एक  समुद्रीय  उत्पाद  है  तथा  इश्वसे  विदेक्षी-मुद्रा  के  रूप  में  लगभग  1000
 करोड़  रुपए  की  आय  प्रतिबषं  होती  सेकिन  फिर  भी  हमारी  कुछ  मत्स्य-पालन  परियोजनाओं
 पर  पूरा  ध्यान  महीं  दिया  गया

 5.00  ग०  १०

 अमी  जल-प्रदूषण  को  दिकायत  हाल  ही  में  केरल  में  महामारीਂ  नामक
 एक  बीमारी  फंली  जिसने  मत्स्य-पालन  को  प्रभावित  किया  था  और  जिसके  परिणामस्वरूप
 हमारे  सामुद्रिक-उत्पाद  निर्यात  पर  भो  अस्यधिक  असर  पड़ा  मैं  आशा  करता  हूं  कि  सरकार
 हस  ओर  ध्यान  देगी  ।

 हमा री  खाद्य-प्रसंस्क रण  इकाइयों  के  बारे  में  एक  महत्वपूर्ण  बात  बड़े  दुर्भाग्य
 केवल  मूल्य-ढाचि  को  वजह  से  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  हमारे  उत्पादों  को  उतनी  अधिक  पर्याप्त
 मांग  नहीं  इनकी  अभी  कीमतें  कारखाने  में  उत्पादन  लागत  के  कारण  नहीं  ये  तो
 पेकिग-सामान  पर  शुल्क  के  कारण  जब  तक  सरकार  पंकिग-सामान  पर  शुल्क  में  कटीती  लागू
 नहीं  हमारे  उत्पादों  के  लिए  पर्याप्त  बाजार  ढुढ़ना  मुष्िकिल  हो  सकता  है  ।

 मैं  साध  मंत्री  के  ध्यान  में  एक  ओर  बात  लाना  केरल  में  भारतीय  खाद्य  निगम  -

 चावल  की  आपूर्ति  कर  रहा  है  और  शायद  केवल  केरल  ही  एक  ऐसा  राज्य  है  जहां  सांविधिक



 अम॒दार्ी  को  मरिं  1992-93  9  1999

 राश्षनिंग  अणार्खी  दो  दिन  भारतीय  खाद्य  निगम  ने  अपने  प्रबंधकों  कौ  यह  हिंदायतें  जांरी
 कर  दी  हैं  कि  वित  रकों  को  खाक्स  कौ  भापूरति  न  क्योंकि  भारतीय  खाद्य  मिगम  और  राज्य
 सरकार  के  कोच  गुछझ  विवाद  एक  सरकारी-मियर्रण  की  निगम  वितरकों  चायल  का

 जाषूति  करने  से  मना  करमे  के  ऐसे  मनभाने  आदेश  कंसे  जपरी  कर  सकता  है  ?  पिछले  दो-तीन
 दिनों  से  राज्य  में  शभूचा  चायल  क्तिरण  अस्त-ध्येस्त  हो  गया  है  ।

 मैं  सरेकार  से  आग्रह  करनी  चाहते  हैं  कि  जब  वे  चावल-वितरण  जेसे

 शील  मामले  पर  विचार  कर  रहै  तो  उन्हें  और  अधिक  सावधान  रहना  चाहिए  तथा  उन्हें  ऐसे
 आदेश  जारी  करते  संम॑य  बहुत  संतर्क  रहना  चाहिए

 मैं  उम्मोद  करता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  इस  समा  को  कष-विकास  हेतू  कृषि-व्यापार-संध
 बनाने  को  इस  बिल्कुल  नबीनतम  अवधारणा  के  बारे  में  जानकारो

 मैं  अपने  भाषण  को  सभाप्त  करता  हूं  ।

 थी  सुनोल  दत्त  :  अध्यक्ष  में

 नाथरिक  आपूर्ति  और  सानंजनिक  वितरण  मंत्रालय  से  सम्बस्धित  अनुदानों  को  मांगों  का  समर्थन

 करता  हुं  ।

 मैं  मंत्री  श्री  बलराभ  जाखश  को  बच  ई  देता  ह  कि  वह  हमा  रे  राष्ट्रपित
 !  मे  हौल्सत

 गाँधों  के  स्थरप्नों  को  ध्वान  में  रखते  हैं  जो  हमेशां  यह  महसत  करते  बैं  और  कहते  थे  कि  भारत  की

 प्रभेति  प्रानोज-भारत  को  प्रमति  में  हो  निष्टित  है  ।

 हमें  प्रामीण-भारत  के  लोगों  की  आारकांक्षाओं  को  पूरा  करना  हमें  उनके  सपनों  को

 साकार  करना  80  प्रतिशस  से  अधिक  लोग  ग्रामीण-भारत  में  रहते  मोहनजोदड़ो  ओर

 हुईंप्पप  के  अबशैयों  से  लेकर  औव॑-शभ्यता  तक  जो  आकर  गंगा  और  जजुना  के  किनारों  तथा

 मारत  के  थोल  राजवंक्ष  में  अफर  बसे  उन  सभ्षी  के  जीविकोपार्जत  का  मुख्य  ख्रोत  कषिं  ही  था  |

 मारत  को  आजादी  के  पश्चात्  एक  नये  प्रजात॑त्र  का  अविभोंव  हुआ  था  ओर

 हमारे  वे  समी  बड़े-बड़े  नेता  चाहे  वे  विपक्ष  में  हों  अथवा  सत्ताधारी  दल  इस  सभा  में  जाए  और

 उम्होंने  इस  भम्य-समा  को  सुशोभित  उन्होंने  भी  यह  महसूस  किया  था  कि  कृषि  ही  भारतीय

 लोगों  के  जीविकोपाजंन  का  सबसे  महत्वपूर्ण  पहलू  है  ।

 हैं  चिपक्षी-दल  के  नेताओों  ओर  विपक्ष  के  महान  नेताओं  के  योगदान  को  नहीं  नकार  रहा

 हूँ  जिन्होने  इस  समा  को  शोमायमान  किया  तथा  भारत  के  कल्याण  हेतु  अपना  योगदान  विया

 लेकिन  यदि  मैं  पष्डित  जवाहर  लाल  नेहरू  के  प्रति  अपनी  कृतज्ञता  को  मावनाएं  व्यक्त  नहीं

 तो  मैं  अपने  कर्तव्य  से  विमुख  हो  यदि  महात्मा  गांधी  राष्ट्रपिता  तो  मैं  पण्डित

 जवाहर  लाल  नेहरू  को  मारतीय  लोकतंत्र  को  पिता  के  नाम  से  उनके  साथ  योग्य  साथी

 वे  और  उस्हीं  योग्य  मित्रों  तथा  बिषक्ष  के  निष्ठाबान  साथियों  के  साथ  मिलकर  उन्होंने  एक

 आत्मनिमंर  भारत  का  निर्माण  किया  तथा  भारत  को  सुन्दर  एवं  आत्म-सम्मान  रखने  वाला

 राष्ट्र  बनाने  का  स्वप्न  संजोया  था  ।  एक  सच्चे  गांधीवादी  को  उन्होंने  अपना  आन्दोलन  शुरू

 किया  और  उन्होंनें  ग्रामीण-मारत  के  हितों  के  आरे  में  सोचा  |  उन्हें  पता  था  कि  भारते  की  श्रूमि

 को  किसकी  आवद॑यकता  पहले  अकाल  पड़ते  उन्होंने  कहा  था  कि  भारत  को  पानों
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 की  आवष्यकता  उन्होंने  नदियों  से लाभ  उठाने  के  कार्यक्रम  आरम्म  किए  ये  ।  गह  ऋखाके
 थे  कि  हमें  बिजलो  की  आवश्यकता  है  और  इसीलिए  उन्होंने  बिद्युत  केन्द्रों  की  स्थापना

 इस  तरीके  से  हमने  भारत  के  निर्माण  का  काय॑  हमारे  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  जेसे  मह्दान
 नेताओं  की  सहायता  से  आरम्भ  किया  हमने  एक  आत्म-निभेर  भारत  के  निर्माण  का  काये

 प्रारम्म  किया  था  जिसके  सुफल  अब  हमें  प्रतस्त  हो  रहें  इस  सम्मासकीयः  सध्मा  में  हम
 भारत  की  प्रगति  पर  चर्चा  कर  रहे  पंडित  जबाहर  लाख  नेहरू  के  पश्यात्ू  श्री  लाल  बहादुर
 शास्त्री  ने  जय  जबान  जय  किसान  नामक  एक  आन्दोलन  सुरू  किक  इश्ष  आंदोलन  ने  भी  जोर

 पकड़ा  हमने  अपने  देश  के  लोगों  क ेलिए  अधिक  खाश्चास्न  उत्पादन  का  कार्ण  शुरू  किया

 श्रीमती  इन्दिरा  गांधो  ने  हरित  क्रांति  का  कार्य  पूरा  हमारे  प्रिय  नेता  स्वर्गीय  श्री  राजीब़
 गांधी  यह  महसूस  करते  थे  कि  हमारे  पूरे  प्रयासों  के  प्रामीभ-गरीब  अमी  मी  उपेक्षित

 गांवों  की  स्त्रियों  और  बच्चों  को उनकी  आवश्यकता  को  अनिवायं॑  बस्तुओं  के  क्तिरथ  कौ  उचित

 व्यवस्था  नहीं  बह  महसूस  करते  थे  कि  उनको  न  केवल  अच्छे  बोग्य-फ्दाय  देने  की
 जरूरत  है  बल्कि  उनके  मानसिक  और  जल्लासिरिक  उत्थान  की  मी  जरूरत  है  |  ब्रामण  स्वास्थ्य

 उत्तम  शिक्षा  नौर  स्वयं-रोजगार  तथा  स्थानीय  काम-धश्पों  क ेखजन  पर  अखिक

 जोर  दिया  ताकि  ग्रामीण  लोग  शहरों  की  ओर  न  दोड़ें  ।

 कृषि  के  बारे  मैं  यह  कहना  चाहुंगा  कि  भारत  के  किसानों  ने  बकत  पड़ते  पर

 हमेशा  मदद  को  यदि  हरित  क्रान्ति  स्रफल  हुई  तो  यह  हमारे  देश  के  किसानों  के

 पसीने  की  मेहनत  के  कारण  सफल  हुई  इसी  मैं  यह  मी  कहना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक

 हमारे  मछुआरों  का  सम्बन्ध  यदि  कृषक  मिट्टी  से  खाद्यान्न  उगते  तो  मछुआरों  समुद्र  में

 दूर  तक  जाना  पड़ता  है  और  उसकी  तरंगों  एवं  प्रब्रल  प्रवाह  से  लड़ना  पड़ता  तभी  ये  हमारै

 लिए  समुद्र  से भोजन  लाते  वे  शक्तिशाली  सामूद्रिक  प्रवाह  से  मी  लड़ते,हैं  जौर  इस  तरह  से  ये

 हमारे  लिए  काफी  मात्रा  में  मोजन  लाते  लेकिन  दुम  हम  उन्हें  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए
 तो  प्रोत्साहन  देते  हैं  परन्तु  उन्हें  अधिक  अरजन  हेतु  ज्यादा  प्रोश्साहन  नहीं  एक  किसान  को

 लेतीਂ  के  लिए  कष्छे  भसुकल  उबं  कोट-नाहझक

 मजदूरों  एवं  उसके  अपने  कटिन-परश्श्चिम  तथा  क।वं  की  इसी

 तरीके  से  एक  मछुआरे  को  भी  अचक्छो  अच्छे  अच्छे  समुद्र
 तब्ना  उच्चिक्ष  स्थानों  की  ब्यवक््यकता  होती  इन  पब्रभ्ी  चीज़ों  पर  ऐरेसा  छी  स्माता  है  ओर  उसे

 परिश्षम  के  साथ-साझ़  जीवन  कय  अत्यधिक  जोड़िम  उद्ाक  पड़ता  लेकित्र  उम्तके  परिश्रप्न  और

 उपज  के  लिए  ज्ये  कोमत  निर्धारित  की  गई  बह  इसमें  लगे  परिक्षम्ष  ए्रं  पंस्रे:से  क्पफो  कम  होती

 हमें  यह  नहीं  भूखना  च्यहिए  कि  एक  किससत  अक्षक्त  एड  मशुभारे  को  भगरी:अपले  परिवार  का

 पाच्ूज-क  रता  होता  बन्ल्चों  को  शिक्षित  करता  होड़  उतके  सापस्रद्रा  का  प्र  सवा  होता

 है  यह  देखता  होता  है  कि  वे  अप्रने  त्योहार  भी  उत़के  प्रस  पडतने  के  डिए  उचित  डुपड़े

 हों  बोर  उसे  यह  भी  देखना  द्वोता  है  कि  वह  अपड़े  बच्कों  रा  किश्राह  प्रस्मान  एडं:शा  नोश्ोकत  से  क्र

 सके  ।  उसे  यह  सभी  बालें  अपने  खेत  की  उपज  अथवा  समुद्र  से  सकती  पक्रढ़  कर-की  ग  पंदावएर

 से  ही  पूर्ण  करती  होती  जीबनोपयेगी  द्तुप्रं  अत्यम्द  महंगी  होठो  जा  रही

 सरब्यर  को  तरफ  से  यह  उच्नित  होय्ा  कि  किसको  ओर  मछुआटों  को  कत्तकी  पंदावार  का

 उचित  .  मूल्य  प्रदात  करे  ।
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 जाखड़  साहब  को  शेरो-शायरी  का  बहुत  शौक  है  तो  मैं  उनको  एक  श्र  सुनाना  चाहता
 अल्लाभा  इकबाल  का  :

 मेरी  दुनियां  के  गरीबों  को  जगा

 काखो  उमरा  के  दरो-दीवार  हिला  दो

 जिस  खेत  से  दहकां  को  मयस्सर  न  हो
 उस  खेत  के  हर  खोश-ए-गंदुम  को  जला  दो  ।”

 हमारे  किसान  गांवों  में  कठिन  परिश्रम  करते  मैं  बड़े  किसानों  की  बात  नहीं  कर  रहा
 हैं

 ।  मेरा  विदबास  है  कि  वे  अपने  बच्चों  को  पूरा  उचित  एवं  पौष्टिक  आहार  प्रदान  नहीं  कर  सकते  ।

 मुझे  पूरा  यकीन  है  कि  हमारे  मंत्री  महोदय  स्वयं  कृषक  होने  के  अपेक्षित  कार्रवाई  मैं
 जानता  हूं  कि  उनके  पास  अनेक  कार्यक्रम  हैं  और  वहु  छोटे  से  छोटे  किसान  का  भी  अवश्य  ही  ध्यान ५

 नागरिक  आपूर्ति  और  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली के  बारे  में  मैं  समझता  हूं  कि कागज  पर
 तो  यह  सब  कुछ  बड़ा  आकर्षक  लगता  लेकिन  अति-निचले  स्तर  जोश  ढीला  हो  जाता

 अतः  सरकार  के  राजन  तिश्ञो ंअथवा  अफस  जिनके  पास  विभिन्न  जीवन
 योग्य  आवष्यक  वस्तुओं  के  वितरण  के  लाइसेंस  की  ओर  से  एक  सामाजिक  ओर  नैतिक

 बद्धता  की  आवध्यकता  उन  सभी  की  यह  प्रतिबद्धता  होनी  नचाहिए  कि  जो  भी  खाद्य-पदार्थ
 गरौब  से  गरीब  व्यक्ति  के  पास  पहुंचता  जो  खाद्य-पदार्थ  गांबों  में  पहुंचता  वह  उत्तम

 गुणवत्ता  का  ओर  पौष्टिक  हो  ।  इसमें  यदि  कोई  हेरा-फेरी  करता  तो  उसे  कठोर  दण्ड  दिया

 जाए  |

 लोगों  को  यह  विष्वास  होना  चाहिए  कि  जो  कुछ  भी  उन्हें  उचित  दर  को  दुकानों  से  मिल

 रहा  वह  उत्तम  दर्भाग्य  से  हमारे  देह  के  लोगों  में  इस  सम्बन्ध  में  विदवास  उत्पन्न  नहीं

 हुआ  है  ।

 ग्रामीण  विकास  के  संबंध  में  देश  की  कया  प्रगति  है  ?  क्या  इसे  हम  प्रगति  कहेंगे  कि  यदि

 हम  अधिक  लाद्य  सामग्री  उपलब्ध  करवा  दें  अथवा  यदि  हम  बांध  बना  दें  अथवा  बिजली  घर  बना

 दें  अथवा  देदा  में  अधिक  जम्बो  जेट  ले  आयें  अथवा  अधिक  आर्थिक  और  व्यावसायिक  स्वतन्त्रता
 प्रदान  कर  दें  ?  महोदय  !  यह  सब  मौतिक  लाभ  मौतिक  प्रगति  लेकिन  जो  सबसे

 जरूरी  प्रगति  है  वह  है  मानव  की  हमारी  हमारे  महान्  देश  की  जनता  की  प्रगति  |

 हमारे  देश  के  लोग  नेतिक  रूप  आध्यात्मिक  रूप  शारीरिक  रूपसे  तथा  मानसिक  रूप  से
 प्रगतिशील  होने  यह  तभी  हो  सकता  है  जबकि  हम  ग्रामीण  मारत  के  महिलाओं
 और  निर्धन  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  के  लोगों  को  ऊपर

 यह  राष्ट्र  के  प्रति  हमारी  नतिक  वचनबद्धता  होनी  चाहिए--न  ही  यह  मौतिक  होनी  चाहिए  और  न

 ही  यह  यह  सरकारी  वचनबढ़ता  होनी  हमें  उन्हें  समानता  के  बारे  में  महसूस  करवाना

 हमें  उन्हें  पह  महसूस  करवाना  है  कि  वे  हमारा  ही  एक  अंग  है  ।  हमें  बंधुत्व  की  भाचना
 उत्पन्न
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 करनी  उन्हें  यह  महसूस  नहीं  होना  चाहिए  कि  राजनोतिज्ञ  तथा  अधिकारी  तन्त्र  उन्हें
 दान  दे  रहे  दुर्माग्य  से अब  तक  वह  यही  महसूस  कर  रहे  हैं  कि  व ेसरकार  की  दया  पर  जी  रहे
 हैं  उनकी  इस  मावना  को  समाप्त  करना  यह  तभी  समाप्त  की  जा  सकती  है  जबकि  हम  सब  इस
 संबंध  में  पूर्ण  रूप  से  वचन  बढ  हों  |  हमारे  प्रिय  नेता  श्री  राजीव  गांधी  ने  प्रामीण  भारत  का  दर्द
 समझा  था|  मुझे  याद  है  कि  एक  बार  लाल  किले  पर  दिए  अपने  भाषण  में  उरहोंने  कहा

 हम  अपने  देहा  की  निघंन  जनता  को  एक  रुपए  को  सहायता  देते  हैं  तो  निर्धन  ब्यक्ति  को  उसमें
 से  केवल  30  ने  पंसे  ही  मिलते  वह  सत्तर  पैसे  कहां  जाते  यह  मालूम  नहीं  यह
 तभी  होता  है  क्योंकि  इस  संबंध  में  पीछे  से  जानकारी  प्राप्त  नहीं  होती  है  ।”'

 श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  के  नेतृत्व  में  ग्रामीण  भारत  को  ऊपर  उठाने  के  लिए  अनेक  कार्यक्रम
 आरम्भ  किए  श्री  राजीव  गांधी  के  कार्यकाल  के  दोरान  उन  कार्यक्रमों  पर  कार्यवाही  की  गई
 तथा  एक  सच्छे  व  समर्पित  हमारे  प्रधान  मन्त्री  श्री  नरसिम्हा  राव  यह  देखने  के  लिए  बहुत

 उत्सुक  हैं  कि  यह  कार्यक्रम  बहुत  शीघ्र  कार्यान्वित  किए  जाएं  ताकि  गांवों  की  जनता  को  इनका
 लाभ  मिल  सके  ।

 मुझे  बहुत  खज्ली  है  कि  उन्होंने  एक  सही  श्री  बलराम  जाखड़  का  बयन  किया  है  जो

 कि  स्वयं  गांवों  से  संबंध  रखते  हैं  |  मुके  विष्यास  है  कि  इन  सब  जिनका  भारत  सरकार

 ने  निर्णय  लिया  को  पूरा  करने  में  वह  एक  यंत्र  साबित

 ग्रामीण  विकास  की  दिशा  हमारे  पास  समनन््वित  ग्रामीण  विकास  जबाहर
 रोजगार  ग्रामीण  जल  आपूर्ति  स्वच्छता  प्रणाली  इन्दिरा

 आवास  स्वरोजगार  के  लिए  ग्रामीण  युवा  ग्रामीण  मारत  में  महिला  तथा  बाल

 विकास  इत्यादि  जेसे  कार्यक्रम  यदि  हम  पूरी  निष्ठा  से  हन  सब  कायंक्रमों  को  लाग्  कर  तो  ये

 हमारे  देश  के  भाग्य  को  बदल  इन  कार्यक्रमों  में  ग्रामीण  भारत  से  सम्बन्धित  प्रत्येक  समस्या

 शामिल  है  और  हसमें  गांवों  में  रहने  वाली  जनता  का  प्रा  ध्यान  रखा  गया  समम्वित  ग्रामीण

 विकास  कार्यक्रम  लिखित  रूप  में  बहुत  अच्छे  वे  कार्यक्रम  तथा  अग्प  कार्यक्रम  कार्यान्बित  भी

 किए  जा  रहे  लेकिन  हमें  पीछे  से  कोई  जानकारी  नहीं  मिलती  हमारी  कोई  एजेंसी  नहीं  है
 जो  कि  हमें  बता  सके  कि  क्या  सहायता  सही  जनता  लक  पहुंच  रही  है  या  यह  बहुत
 आवश्यक  है  कि  जो  कुछ  मी  कार्यक्रम  हमारे  पास  लिखित  रुप  में  हैं  उन्हें  हमें  लागू  करना

 यह  कार्यक्रम  मविष्य  में  मारत  के  आधुनिक  विकास  के  लिए  हमने  स्वच्छता  पर  विच्षार  किया

 हमने  सुरक्षित  पीने  के  पानी  पर  विचार  किया  हमसे  इन्दिरा  आवास  योजना  पर  विचार

 किया  है  जिसमें  हम  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  के  लोगों  को  मकान  देते  यह
 सब  कार्यक्रम  एक  महान  तथा  विचा  रघारा  के  साथ  बनाए  गए  सेकिन  हम  यह  नहीं
 जानते  कि  क्या  यह  सब  कार्यक्रम  उसी  निष्ठा  से  कार्यान्वित  किए  जा  रहे  हैं  मबथवा  नहीं  ।  समाचार
 पत्र  यह  लिख  रहे  हैं  कि  ये  कार्यक्रम  सही  तरीके  से  कार्यास्वित  नहीं  किए  जा  रहे  हमें  पीछे  से

 कोई  सचना  प्राप्त  नहीं  होती  हमें  सूचना  केबल  समाचार-पत्रों  द्वारा  ही  मिलती  इसे

 कार्यान्वित  करने  में  जनता  की  ओर  से  इच्छाशक्ति  तथा  समर्पण  की  कमी  है  ।  मेरा  निवेदन  यह  है
 कि  इन  कार्यक्रमों  पर  निगरानी  रखने  के  लिए  एक  आयोग  नियुक्त  किया  जाना  चाहिए  जो  कि

 यह  देखे  कि  ये  कार्यक्रम  सहो  तरीके  से  कार्यान्वित  किए  गए  हैं  अथवा  नहीं  तथा  धनराप्ति  का

 दुरुपयोग  तो  नहीं  हो  है  ।

 185



 धन्द्रालों  को  मांगें  1992-93  9  1992

 दूस  कार्यक्रमों  क ेलिए  आवंटित  घनराह्षि  में  से  कितना  घन  इन  कार्यक्रमों  को  लागू  करने
 बाले  लोगों  के  वेतन  तथा  यात्रा  पर  खं  किया  जाता  उसे  कैसे  नियन्त्रित  किया  जा

 पीछे  से  उपयुक्त  सूचना  मिलनी  ग्रामीण  विकास  मारत  की  प्रगति  के  लिए  अनिवाय॑

 मानव  संसाघन  विकास  से  सम्बन्धित  सभी  मंत्रालयों  को  परस्पर  एकीकृत  समन्वय  रखना

 चाहिए  अर्थात्  जल  परिवार  ऊर्जा  तथा

 पर्यावरण  और  वनों  के  मामले  में  ।  जहां  तक  कि  भारत  के  ग्रामीण  विकास  का  संबंध  ये  सब
 मंत्रालय  आपस्त  में  एक  दूसरे  से  सम्बन्धित  हैं  । जब  हम  ग्रामीण  मारत  को  ऊपर  उठाने  की
 बात  पर  विचार  करते  हैं  तो  उसमें  इन्हें  समान  रूप  से  शामिल  होना  चाहिए  ।  हमें  स्थानीय

 कुम्हा  थियेटर  आदि  को  भी  बढ़ावा  देना  चाहिए  जो  कि  बहुत  महत्वपूर्ण  हैं  और  जिन  पर
 आपको  लिचिर  करना

 मैं  यहू  समाव  देता  हूं  कि  जो  गेर-सरकारी  संगठन  तथा  सामाजिक  संगठन  ग्रामीण  मारत
 कै  लिए  महान  काय॑  कर  रहे  उन्हें  प्रोत्साहित  किया  जाना  चाहिए  तथा  उनकी  सहायता  भी  की

 चाहिए  तथा  उन  लोगों  को  कुछ  वित्तीय  सहायता  भौ  दी  जानी  चाहिए  |

 अन्त  मैंने  हमेशा  यह  महसूस  किया  है  कि  ऐसा  कुछ  नहीं  जो  आप  प्राप्त नहीं  कर
 खकते  ।  मैंने  हमेशा  यह  महसूस  किया  है  कि  मानथ  के  शब्दकोष  में  असभ्मण  जेस  कोई  शब्द  नहीं

 मैं  एक  उर्द  दोहे  के  सास  अपना  वक्तव्य  समाप्त  कश्ूंगा  :

 कौन-सा  मुध्िकल  काम  जो  पूरा  हो  नहीं
 कोछिश  करे  तो  क्या  हो  नहीं  सकता  ॥

 गजल  भहोशण  :  क्षण  श्रोथतो  कल  कुमारी  मंख।री  अपना  भार  दें  सो  ।  अश्म  कृपया  अपने
 भायथण  को  $  मिक्ट  तक्त  सोमिश्त  रख  ।

 भौजती  दिल  कमारो  मण्डारोी  कृपया  मुझे  दस  मिनट  दिए

 बरष्यल  महोदय  :  अन्य  अनेक  सदस्य  हैं  जो  कि  बोलना  चाहते

 शरोस्म्नो  शिखर  कमारो  मण्डारो  :  जब  प्ले  यह  सत्र  आरम्भ  हुआ  पैंने  वहीं  थोला

 इसलिए  गुमे  रूपया  दल  मिकठ  दिए  जाएं  ।

 मैं  विभिन्न  जिन  पर  जआाज  चर्चा  की  जा  रहो  की  अमुदानों  की  मानों
 का  समर्थन  करती  मैं  आज  कृषि  राज्य  मन्त्र  हारा  फ्यंतीय  तथा  पिछड़े  क्षेत्रों  के  विकास  के
 सिर  मंभोौर  रूप  ले  चिता  ब्यक्त  करने  से  बेहद  दुःखी  देश  के  बर्यतीय  क्षेत्रों  वर  ध्यान  नहीं  दिया
 जु  रहा  है  जो  कि  एक  सत्य  है--एक  तैतिहासिक  सत्य  इस  पर  ध्यानन  दिए  जाने  की  सीधी

 बजह  है  रखा्जेंडਂ  यो  उत्तराखंड  को  हिमाचल  के  लिए  झारखंड  की  मांग
 शौर  अब  कादमीर  में

 चर्चा  में  हस्तक्षेण  करते  कषि  राज्य  मन्त्री  ने  हन  क्षेत्रों  के  पिछड़ेपन  त्रे  संबंध  में
 मंप्तीर  रूप  से  चिता  व्यक्त  को  इन  पिछड़े  १वंतीय  राज्यों  तथा  मैदानी  क्षेत्रो  के  बोच  क्षेत्रीय
 असमानताएं  इस  तथ्य  से  बिल्कुल  स्पष्ट  हैं  कि  सरकार  स्वयं  इस  बारै  में  अवगत

 बहुत
 देर  हो  चुको  लेकिन  देर  से  कायं  करना  कमी  न  करने  से  बेहतर  होता  अनेक  माननीय  सदस्यों
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 ने  पहले  ही  सरकार  की  उपलब्धियों  तथा  देश  को  जनता  द्वारा  मेली  जा  रही  इन  मश्त्रालवों  से
 सम्बन्धित  समस्याबों  का  उल्लेख  किया  है  ।  अतः  मैं  अधिकतर  पहाड़ी  जो  कि  परब॑तोय  क्षैत्रों
 में  रह  रहे  की  समस्याओं  का  उल्लेख  करूंयी  ।

 सिक्किम  जैसे  पहाड़ी  राज्य  के  लिए  ग्रामीण  विकास  किसी  मो  विकास  नीति  का  भूल  प्रश्त

 जहाँ  90  प्रतिक्षत  जनता  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  रहती  को  अभी  मी  आर्थिक  प्रम॑तिं  के
 स्तर  को  प्राप्त  करना  हैं  जो  पर्याप्त  रूप  से  ग्रामौण  जनता  के  जीकन  स्तर  कौ  ऊपर  उठा  सकती

 यह  पिछले  दर्शक  में  राज्य  सरकार  द्वारा  को  गई  भारी  कोहिशों  के  बाबजद

 पव॑तीय  क्षेत्रों  में  ग्रामीण  विकास  के  कार्य  को  पहले  आघारभूत  आवश्यकताओं  और  फिर

 मूल  आवष्यकताओों  को  पूरा  करने  से  आरम्म  करना  चाहिए  जिन  पर  बिल्कुल  ध्यान  नहीं  दिया
 जा  रहा  अमन्तिम  उद्देश्य  विकास  को  प्रमाणित  प्रणाली  का  निर्माण  करना  होना  चाहिए  जो
 कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  प्राकृतिक  संसाधनों  पर  बिना  कोई  प्रतिकल  प्रभाव  डाले  आय  तथा  रोजगार
 का  स॒जन  करती  है  ।  हम  सिक्किम  में  इश्  विंकांस  नीति  को  अपनाने  की  कोक्षिश  कर  रहे
 उदाहरण  के  लिए  प्रत्वेक  गांव  में  पीने  का  वामी  पलब्ध  करवामे  की  समस्या  का  एक  बहुत  बढ़ा
 कार्य  सिक्किम  सरकार  अपने  अल्प  संसाधनों  के  साथ  भविष्य  में  समी  गांवों  में  पीने  का  पोगी

 उपलब्ध  करवाने  के  लिए  मरसक  प्रयत्न  कर  रही  यह  सच  है  कि  केशद्र  राज्य  को  मदद  कर  रहा
 लेकिन  सहायता  पर्याप्त  नहीं  है  और  इतने  महत्व  की  समस्या  के  अनुरूप  नहीँ

 भारी  वर्षा  अपने  साथ  निरन्तर  मूमि  भू-स्खलन  जंसी  विभिन्न  भमुपातों  में

 प्रात  आापदाएं  लाती  है  तथा  यह  हमारे  लिए  नियमित  घटनाएं  |  उससे  हुआ  नुक्सान  इतना
 अधिक  और  व्यापक  होता  है  कि  राज्य  सरकार  को  प्रदान  की  गई  यहां  तक  कि

 स्थापन  के  कार्य  के लिए  मी  बिल्कुल  अपर्वाप्त  होती

 इसी  कारण  क्षतिग्रस्त  हो  चुके  कुछ  भागों  को  सामान्य  रूप  में  लाने  के  लिए  पर्याप्त  मदद

 की  आवश्यकता  मैं  चाहती  हूं  कि  केन्द्र  उन  पुनरनिर्माण  कार्यों  के  लिए  एक  अलग  कोध  की

 व्यवस्था  करे  और  उनकी  रोकथाम  के  लिए  कुछ  कारगर  उपाय  उठाएं  |

 सिक्किम  के  सरकारो  क्षेत्र  में रोजगार-निर्माण  के  बहुत  ही  सीमित  अवसर  हमने
 भव  किया  है  कि  हम  ग्रामीण  लोगों  को  रोजगारोन्मुख्ली  तब  तक  नहीं  बना  पायेंगे  जब  तक  कि

 उनकी  क्रुषलता  को  निश्चारने  के  लिए  हम  व्यावसायिक  संस्थाओं  की  स्थापना  न  कर  मेरा

 विचार  है  कि  लभु  और  कुटीर  उद्योगों  का  उपयोग  बहुत  हो  कम  हो  पाया  है  जबकि  उनमें  अपार

 संभावनाएं  मोजुद  इन  उद्योगों  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  केन्द्र  सरकार  की  तकनीक  और

 संस्थाओं  के  साथ  उदारताधृवंक  आगे  आना  चाहिए  |

 मैं  बिद्यास  दिलादो  हूं  कि  राज्य  में  केन्त्र  सरकार  के  इस  प्रकार  के  आाथिक  हस्तक्षेप  के

 लिए  बहुत  हो  स्रोहादंपूर्ण  वातावरण  मोजूद  है  ।  जाघारमूत  ढांचा  प्रामोण  विकास  रणनीति  को

 पहली  प्राथमिकता  होनो  चाहिए  ।  पहाड़ी  इलाकों  में  पूर्व  में  की  गई  उनकी  उपेक्षा  और  छनके

 मौगोलिक  विविधता  के  कारण  ये  उद्योग  वहां  की  ग्रामीण  विकास  का  मल  आधार  सिक्किम  की

 व्यथा  मी  इससे  अलग  नहीं  केन्द्र  के  किसी  साथंक  और  ठोस  पहल  के  अ्माव  में  वहां  की  ग्रामीण

 संरचना  निरन्तर  कमजोर  ओर  भपूर्ण  होती  चली  गई  इससे  सामरिक  महत्व  के  राज्यों  मेँ

 सामाजिक-अ।धथिक  असन्तुलन  बढ़ा  मेरा  अन  रोध  है  कि  मूलभूत  संरचना  के  इस  महत्वपूर्ण
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 उपक्षेत्र  क ेऊपर  इसके  बहु-आयामी  विकास  के  संदर्म  में  गम्भीरतापूरवंक  विचार  किया  जाना

 हिए  ।

 बहुत  लोगों  को  यह  पता  नहीं  होगा  कि  कृषि  के  संदर्भ  में  सिक्किम  में  सिर्फ  14  प्रतिशत

 ममि  ही  कषि  योग्य  राज्य  की  90  प्रतिशत  जनसंख्या  का  अस्तित्व  मात्र  इतनी  ही  मूमि  पर

 गहन  उवं  रकों  का  अधिक  उन्नत  बीज  ओर  आधुनिक  प्रणाली  वहां  की
 अभियान  का  व्यापक  विकल्प  उत्पादन  और  उत्पादकता  बढ़ाने  का  एक  मात्र  रास्ता  यही

 यहां  मैं  पिछले  दस  वर्षों  के  आंकड़े  का  उल्लेख  करना  वर्ष  1982-83  में  खाद्यान्न

 उत्पादन  62.9  हजार  टन  1989-90  में  बढ़कर  116.3  हजार  टन  हो  चुका  है  जो  लगभग

 दुगुना  फिर  भी  मैं  विचलित  हूं  क्योंकि  चावल  ओर  गेहूं  की  उत्पादन  में  वद्धि  उससे  भी  ज्यादा

 होनी  चाहिए  थी  लेकिन  ऐसा  नहीं  हुआ  |  इससे  निद्िचत  रूप  से  पता  चलता  है  कि  कृषि  के  सम्बन्ध
 में  अधिकाधिक  अनुसंघानो  और  प्रयोगष्यालाओं  की  जरूरत  विस्तृत  खेती  की  भी  आखिर  अपनी

 सीमाएं  होतो  इसलिए  कृषि-क्षेत्र  मे ंबिविधघता  लाना  जरूरी  है  |  राज्य  अपने  अपर्याप्त  संसाधन
 के  कारण  बड़े  प॑माने  पर  इस  कार्य  का  विकास  करने  या  इसे  छुरू  करने  की  स्थिति  में  नहीं

 हालांकि  उसने  फूलों  की  खेती  और  बागवानी  का  काये  शुरू  करवाया  इसलिए

 कषि  क्षेत्र  में  विविधता  लाने  की  योजना  पूरी  करने  के  लिए  कषि  मन्त्राय  को  राज्य  की  सहायता

 करने  की  खातिर  आगे  आने  की  आवद्यकता

 1983-84  में  सिक्किम  में  एक  कृषि  विदवविद्यालय  स्थापित  करने  का  वायदा  किया  गया

 लेकिन  उसे  अभी  तक  पूरा  नहीं  किया  गया  मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  वह  उसके  लिये

 स्वीकृति  प्रदान  मुझे  आशा  है  कि  हमारे  कृषि  मंत्री  जो  कि  स्वयं  ही  एक  क्षक  ऐसे  पिछड़

 इलाके  में  एक  कषि  विष्वविद्यालय  को  आवष्यकता  से  मलीमांति  अवगत  होंगे  |  मुझे  बड़ी  खुशी  है
 कि  कषि  राज्य  मन्त्रो  ने  स्वयं  ही  कहा  है  सिक्किम  सहित  उत्तर-पूर्बी  इलाके  बहुत  ही  पिछड़े  हुए  हैं
 और  मैं  आशा  करती  हूं  कि  वह  इस  दिश्षा  में  कुछ  न  कुछ  सकारात्मक  कार्य  जरूर

 कमजोर  अपर्याप्त  निवेश  ओर  भौगोलिक  बाघाओं  के  सिक्किम  में  खेती

 किसी  भी  प्राकृतिक  आपदा  से  उबरने  में  अक्षम  आज  की  खाद्यान्न  उत्पादन  का  स्तर  राज्य  की

 अयवध्यकताओं  को  पूरा  करने  में  समर्थ  नहीं  वहां  गेहूं  जंसे  खाद्यान्नों  और  मिट्टी
 तेल  आदि  जेसे  अन्य  आवष्यक  सामग्रियों  का  भारी  मात्रा  में  दूसरे  राज्यों  से  मांगना  पड़ता
 इसके  साथ  ही  वहां  तेजी  से  बढ़ती  हुई  आबादी  और  पयंटकों  के  आगमन  के  रथ  ही  हो  रही
 जनसंरुषा  वुद्धि  क ेकारण  सिक्किम  के  लिए  निर्धारित  कोटा  वहां  की  मांग  की  तुलना  में  तेजी  से

 घट  रहा  मेरा  अमुरोध  है  कि  वहां  का  कोटा  अधिक  तकंसंगत  ओर  वेज्ञानिक  आघार  पर  बढ़ाया

 जाना  चाहिए  |

 राष्ट्रीय  राज-मार्ग  जो  सिविकम  को  दूसरे  राज्यों  से  जोडने  का  एकमात्र  यातायात

 पथ  पर  बरसात  के  दिनों  में  होने  वाली  मूस्खलन  दूसरा  पहलू  है  जिस  पर  ध्यान  देने  का

 वश्यकता  इसके  कारण  कई  दिनों  तक  सभी  बीजों  का  आना-जाना  पूर्ण  रूप  से  ठप्प  हो
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 जाता  है  जिसके  फलस्वरूप  आवश्यक  चीजों  ओर  दूसरे  उपभोक्ता  सामग्रियों  के  दामों  मे ंकाफी

 वृद्धि  हो  जातो  इस  स्थिति  से  निपटने  के  लिए  वहां  शीत  मंडारण  गहों
 ओर  भण्डागारों  की  आवध्यकता  है  जिससे  संकटकालीन  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिए  खराब

 हो  जाने  वाली  ओर  नहीं  खराब  होने  वाली  दोनों  ही  प्रकार  के  सामग्रियों  का  मंडारण  किया
 जा  सके  ।  खाद्यान्न  मंत्रालय  को  इस  समस्या  पर  घ्यान  देने  ओर  सिक्किम  को  इस  प्रकार  को

 मूलम्त  संरचना  स्थापित  करने  में  सहायता  करने  की  आवश्यकता

 मैं  एक  और  चीज  के  बारे  में  उल्लेख  करना  वह  है  सिक्किम  में  दूसरे  राज्यों  से
 भोजन-सा  मग्नरी  ओर  अन्य  उपभोक्ता  वस्तुओं  को  जाने  में  होने  वाली  ढुलाई  खचं  के  बारे  मे  ।  ढलाई
 खजं  में  वद्धि  से  राज्य  में  वस्तुओं  के  मूल्यों  में  वद्धि  होती  सिक्किम  के  लोगों  को  देश  के  दूसरे
 भाग  के  लोगों  की  तुलना  में  आवष्यक  वस्तुओं  भौर  अन्य  चीजों  के  लिए  कहीं  ज्यादा  मूल्य  देना
 पड़ता  है  जिसका  अथ्थं  यह  हुआ  कि  वहां  की  मुद्रास्फोति  दर  देषा  के  दूसरे  भागों  से  बहुत  ज्यावा

 है  ।  इस  परिप्रेक्ष्य  सावंजनिक  वितरण-प्रणाली  की  सिक्किम  के  संदर्भ  में  अहम  मूमिका
 इस  सफल  बनाने  हेतु  सामानों  को  आपूर्ति  पर्याप्त  रूप  में  और  नियमित  रूप  से  होनो  बाहिए  ।

 दूसरे  दूरस्थ  गांवों  में  भी  उचित-दर  की  दुकाने  ऐसे  स्थानों  पर  खोली  जानी  चाहिए  जहां
 लोगों  का  पहुंचना  सुगम  हो  ।  लोगों  को  सामान  की  आपूर्ति  हो  सके  और  वे  इससे  लामान्बित  हो

 इस  बात  को  सुनिद्दिचत  करने  के  लिए  सतकंता  बरती  जानी  इमलिए  संपूर्ण  व्यवस्था

 को  रेखांकित  करना  होगा  जिसके  लिए  पर्याप्त  तंत्र  और  अधिक  घनराश्षि  की  जरूरत  मुमे
 आह्या  है  कि  खाद्यान्न  और  नागरिक  आपूर्ति  मंत्रालय  देश  में  पहाड़ी  राज्यों  के  कठिनाइयों  से
 अवगत  होगी  ।  इसलिए  मैं  पूर्ण  आश्वस्त  हूं  कि  इस  मंत्रालय  के  लोग  इन  कठिनाइयों  को  समीक्षा
 करते  हुए  पिछड़े  पहाड़ी  राज्यों  या  इलाकों  में  सहायता  प्रदान  करने  हेतु  सावं  जनिक  वितरण  प्रणाली
 को  इस  प्रकार  रेखांकित  करेंगे  जिससे  वहां  के  गरीब  लोग  उचित  दर  की  दुकानों  द्वारा  मुहैया
 कराए  जाते  वाली  सुविधा  का  लाभ  उठा

 मुझे  बोलने  के  लिए  जो  समय  आपने  दिया  उसके  लिए  आपको  घन्यवाद  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  अमल  दत्त

 श्री  अमल  आपको  पार्टी  के  लिए  निर्घारित  समय  समाप्त  हो  चका  इसलिए  आप ह  है  जी
 संक्षिप्त  में  अपना  भाषश

 क्री  असल  दस  :  मुझे  दुख  है  कि  समय  खत्म  हो  चुका  इस  सम्बन्ध  में  क्या  मैं  यह  कह
 सकता  हूं  कि  चार  मंत्रालयों  के  अनुदान  मांगों  पर  बहस  के  लिए  निर्धारित  समय-सीमा
 कम  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसका  निर्णय  कार्य  सलाहकार  समिति  ने  लिया  था  जिसको  सदन  ने

 स्वीकृति

 झो  अमल  दल
 :  हो  सकता  लेकिन  कम  से  कम  अगली  बार  इस  पर  विचार  होना

 ७.
 .।

 मैं  इस  बार  कुछ
 नहीं

 कह
 रहा

 हूं  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  ठीक  लेकिन  आप  कम  समय  में  ही  अपने  विचारों  को  प्रभावश्चाली
 ढंस  से  ब्यक्त  करने  में  सक्षम  हैं  ।
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 श्री  अभल  दस  :  ये  चारों  मंत्रालय  भारत  के  गांवों  में  रहने  वाले  75  प्रतिशत  लोगों  से

 सम्यन्धित  हैं  ।

 अध्यक्ष  भहोद्यय  :  यहो  कारण  है  कि  हम  चाहते  हैं  कि  आप  कारय-सूची  में  उल्लेखित  विपयों
 से  परे  मुद्दे  पर  बात  न  कर  सके  ।

 श्री  अमल  दस्त  :  मेरा  विनम्र  निबेदन  है  कि  पिछले  दो-तीन  सत्रों  के  दौरान  सि्फ  एक  या

 दो  अवसरों  पर  ही  इन  विषयों  पर  सदन  में  बहस  हो  सको  आगे  से  कम  से  15-20  घंटे

 का  समय  निर्धारित  हौना  जब  इन  मंत्रालयों  पर  एक  साथ  चर्चा  हो  ।

 अध्यक्ष  भहोदय  :  मैं  आपसे  सहमत  हूं  |  अब  मुह  पर  आइए  ।

 भो  अमल  बस  :  कृषि  मन्त्रालय  बहुत  हो  बड़ा  मंत्रालय  है  ।  इस  वेश  में

 स्थामाविवः  रुप  से  कृषि  के  अम्तगंत  बहुत-सी  चीजें  मारत  परंपरागत  रूप  से  एक  कषि  प्रधाम
 देश  अभो  हाल  हो  में  हमने  उद्योग  की  तरफ  रुश्ष  किया  है  |  हमने  इतने  उत्साह  से  उच्चोग़  की

 तरफ  रुक्ष  किया  है  कि  हमने  अपनो  मूलच्त  क्षमता  को  परिवर्तित  करने  की  कोझिल  को  मेरा

 मूलमुत  क्षमता  से  तात्पयं  देश  की  कृषि  पर  निभेर  रहने  की  प्रवति  |  यह  सब  हमने  उस  समय
 किया  हैं  जबकि  सारे  विध्व  में  कृषि  से  होने  वाले  लाभों  में  कल्पना  से  अधिक  वृद्धि  हुई  में
 जब  ओऔद्योगिक  नीति  बनाई  गई  थी  ओर  क्षि  को  पृष्ठमूमि  में  डाल  दिया  गया  था  और
 लाच्य  संकट  को  वजह  से  जो  कि  60  के  दशक  मे  हमने  भक्रेला  कृषि  को  फिर  से  महत्व  दिया

 इसे  छोडकर  कुषि  की  इस  देश  में  हमेशा  अवहेलना  की  गयी

 मैंने  हमेक्षा  महसूस  किया  है  कि  जो  लोग  इस  देक्ष  का  क्वासन  संभालते  चाहे  वे  राजनीतिज्न

 हों  या  नोक  रक्षाह  उन्हें  हाल  ही  में  हुई  प्रगति  का  महत्व  पूरी  तरह  से  समझ  नहीं  है  यह

 वह  ब्रमति  है  जो  विद्य  में  1950  से  जीव  बिशज्ञान  में  हुई  है  भोर  इश्नले  जब  प्रौद्योगिको  का  डुवू मथ
 हुआ  है  तथा  इसके  महत्व  को  न  केवल  इस  देदा  में  बल्कि  सारे  विक्षय  में  भी  नहीं  क_्मझा  गया

 इसमें  बहुत  व्यापक  क्षमता  विद्यमान  लेकिन  हमने  जंब  प्रोद्योगिकी  के  क्षेत्र  में  कुछ  भी

 नहीं  किया  इसके  बाथजद  जीव  विशान  के  विकास  के  साथ  ही  पादप  और  बीज  उत्पादन  में

 कुछ  सुधार  हुआ  है  तथा  कषि  में  उपयोग  की  जाने  वाली  प्रणालियों  में  मी  सुधार  हुआ  है  ।  ये  सब

 हम  अपने  देक्ष  में  उपयोग  करने  में  असमर्थ  रहे

 हमारी  कोई  उचित  कथषि  नीति  भी  नहीं  हमारी  कोई  उचित  आर्थिक  नोति  भी  नहीं  है  ।

 बजट  मावण  मैं  मैंने  कहा  था  कि  यह  देश  कवि  पर  समुचित  जोर  नहीं  दे  रहा  बुभग्यि  से  उसी

 समय  विस  मंत्री  मुझसे  इस  बात  पर  सहमत  हो  गए  कि  यह  एक  सही  मूल्यांकन  था|  लेकिन  इस

 स्थिति  को  बदलने  के  लिए  कुछ  मी  नहीं  किया  गया  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  हमारे  कषि  मन्त्री  और

 अन्य  समो  मंत्रियों  के  सहयोम  से  जो  कि  बिभिरन  बिभागों  के  अ्रमुख  हैं  तथा  जिन  पर  यह  चर्चा  चल

 रही  शीघ्र  ही  नीति  संबंधी  परिवर्तन  मैं  यह  इसलिए  कह  रहा  हू  क्योंकि  खाद्य  ओर

 कषि  संगठन  की  रिपोर्ट  के  अनुसार  आज  भारत  के  लिए  दुगुना  खाद्यान्न  उत्पादित  करना  संभव  है
 लेक्नि  मारत  उवरक  की  कम  मात्रा  का  उश्पादन  कर  रहा

 हमारे  इस  देश  के  जल  संसाघनों  दोहन  करने  के  लिए  कुछ  नहीं  क्या  हमने  ऐसा

 कुछ  जो  नहीं  किया  है  |  वास्तव  में  अल  संसाधनों  का  दोहन  बहुत  जावद्यक  हमने  पानी

 का  मंडारण  करने  और  इसका  बर्षों  तक  उपयोग  करने  सम्बन्धी  आवश्यक  विस्तृत  याँत्रिक  कार्य
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 हीं  किया  हमने  इसे  ऐसे  ही  चलने  दिया  है  ओर
 इसे  ऊपरी  भिट्टी  के  साथ  बह  कर  ले  जामे

 देते  हैं  जो  कि  जल्दी  ही  खत्म  हो  रही है  ।
 एक  समुचित  कृषि  नीति  की  भी  भावश्यकता है  क्योंकि

 हमारे  यहां  संसाधनों  की  कमी  संसाधनों  की  जो  भी  कमी  हो  लेकिन  एक  उचित  अ'बंटन  जहूरी

 है  गौर  यह  तो  नीति  में  निर्णय  किया  जाना  चाहिए  कि  उच्चित  आबंटन  क्या

 यह  निर्णय  तो  हमे  लेना  है  कि  हमें  खाद्यान्न  का  उत्पादन  करना  व्यावसाथिक  फसलों

 का  उत्पादन  करना  हमे  यह  सब  एक  साथ  करना  हैँ  ।  लेकिन  हम  ऐसा  नहीं  ब.र  सकते

 बहां  जोर  देना  है  और  कितने  समय  तक  ?  और  जब  हम  जोर  दें  तो  हमें  अपने  संसाधनों
 को  अधिक  फंलाना  नहीं  इम  समा  में  हम  यह  सुन  रहे  हैं  और  अन्य  क्षेत्रों  स  भी  हम
 बनते  हैं  कि  सरकार  ने  अपने  अनसंघान-संसाचन  काफी  क्षेत्र  में  फैला  दिए  ओर  अधिकांशत
 जो  अनुसंधान  किया  जाता  है  वह  प्रयोगशाला  में  रहता  है  और  खेतों  में  नहीं  पहुंचता  है  ।  अनुसंधान
 और  बिस्तार  वाय॑  में  समन्वय  नहीं  है  ।  खेत  संबंधी  सेवाओं  का  मी  प्रयोगशाला

 से
 तालमेल  नहीं

 प्रयोगशालाओं  के  मुताबिक  हमें  लोगों  तक  इसे  पहुंचान  के  आदेश  नह्ढीं  इस

 सम्बन्ध  में  कुछ  न  कुछ  किया  जाना  चाहिए  क्योंकि  ऐसा  काफी  लम्बे  समय  से  क्षला  आ  रहा  है  कि

 अनसंघान  पर  पसा  खर्चे  किया  जा  रहा  है  और  इसका  फल  लोगों  को  नहीं  मिल  रहा  बह  सब

 इनने  व्यापक  क्षेत्र  में  किया  जाता  है  कि  हम  संप्ताधनों  का  एक  क्षेत्र  में  केन्द्री.7रण  किए  जाने  से

 हासिल  लाभ  से  वंचित  उदाहरण  के  तौर  पर  खाद्याननों  के  मामले  में  हम  अमी  तक  अधिक
 त॒पज  देने  वाली  किस्मों  की  बात  करते  हैं  ।  लेकिन  हमने  संकारित  किस्मो  की  तरफ  ध्यान  नहीं  दिया

 है  जिससे  चीत  ने  70  के  दशक  मैं  अपनी  फसल  पंदावार  दुगुनी  कर  लो  थी  ।  संकरकष  के  कलस्वरूप

 चौन  अपना  खाद्यान्न  उत्पादन  कुछ  वर्षों  में  ही  दुगुना  कर  सका  ।  मैं  समछता  हुं  कि  बेरे  इन  आंकड़ों

 को  क्पि  मत्री  प्रमाणित  करेंगे  ।  राज्यवार  गेहू  का  अधिकतम  उत्पादन  20  क्वथिडल  प्रति  टैक्टेमर  है
 और  चावल  का  27  क्विटल  प्रति  हैक्टेयर  है  जबकि  चीन  में  यह  येह्ूं  के मायसे  में  ३7  क्विटल  और
 चावल  के  लिए  55  क्विटल  कुछ  मामलों  में  यह  खगगग  दुब॒ुना  हो  है  ।  मेह  के  मामले  में  यह

 डगुने  से  थोडा  कम  यह  सब  प्रौद्योगिकी  के  विकास  की  वजह  से  खंगब  हो  पाया  है  ।  नि  संदेह  ये
 भारत  से  ज्यादा  उवंरकों  का  उपयोग  कर  रहे  बेकिन  हम  अपने  संखाधनों  को  गक  जनह

 केंट्रीकृत  करने  पर  ध्यान  नहीं  दे  रहे  यह  एक  बात  है  ।

 हमारे  यहां  ज्यादा  अच्छी  जलवायु  है  जबकि  घोन  में  चार  से  पांच  महीने  तक  सर्दी
 का  मोसम  होता  इस  सर्दी  के  मौसम  में  वे  कुछ  भी  नहीं  उगा  सकते  जबकि  व्यावद्वारिक  रूप
 रूप  से  कुछ  पहाड़ी  क्षेत्रों  को छोरकर  हम  भारत  के  समी  भागों  मे  फसल  उगा  सकते  हम  एक
 बदं  में  तीन  से  चार  फसलें  उगा  सकते  हैं  ।  अब  मैं  कृषि  मंत्रालय  से  कुछ  जानकारी  हासिल  करना

 यद्यपि  कृचि  को  तो  एक  छलो  किताब  होना  चाहिये  फिर  मी  हमें  उस  मंत्रालय  से  यह
 आावद्यक  जानकारी  नहीं  सिलतो  है  कि  कितनी  मूमि  पर  अधिक  उपज  देने  वाली  किसमें  उगाई  जा
 रही  हैं  और  अधिक  उपज  देने  वाली  किस्मों  के  संदर्म  में  उम  संबद्ध  मृमि  पर  कषि  उत्पादन  की  क्या
 मात्रा  जिलावार  उत्पादन  कितना  है  ?  हमें  यह  सुनिदिचत  करने  के
 लिए  आंकड़े  मिलने  चाहिए  कि  क्या  इसमें  सुधार  के लिए  कोई  गुंजाइश  है  या  नहीं  |  ये  सब  ये
 जरूरी  जानकारियां  हैं  जिनके  बिना  क्षि  होत्र  में  कौ  गयो  उपलब्धियों  की  बारीकी  से  जांच  नहीं

 हो

 सकती  है  |  1970
 के

 दक्षक  में  ल्लाद्य  संकट  का  सामना  करने  के  बाद  ही  क्षि  को  महश्य  दिया  जाने
 लगा  ।  इससे  पहले  हमने  देखा  है  कि  हमारी  प्रवृत्ति  हमेशा  से  हो  कृषि  के  संदरम  में  खाद्यान्नों  पर  हो
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 तन  न  —

 ध्यान  देने  की  रही  हमने  सब्जियां  और  अन्य  बागवानी  के  उत्पादों  पर  थोड़ा  भी  ध्यान

 नहीं  दिया  जबकि  सभी  क॒धि  उत्पादों  से  तुलनात्मक  रूप  में  इनमें  सबसे  अधिक  विश्व  व्यापार  चलता

 मन्त्री  महोदय  को  यह  जानना  चाहिए  कि  विश्व  के  कतिपय  अविकसित  ग्रा  विकासशील  देश

 जैसे  थाईलेंड  और  इंडोनेशिया  ने  हाल  ही  में  बागवानी  उत्पादन  को  अपनाया  है  और  थोड़े 6

 ही  समय  में  उन्होंने  काफो  अच्छी  प्रगति  की  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  भारत  सरकार  निर्यात  संबंधी

 अपना  प्रदर्शन  सुधारने  के  मामले  में  अच्छी  सफलता  हासिल  कर  सकती  यदि  हम  कषि  के

 कातिपय  पहलुओं  पर  अपना  ध्यान  केन्द्रित  करें  जसे  कि  विभिन्न  बागवानी  उत्पाद  और  मत्स्य

 पालन  उत्पाद  तथ्य  इसी  तरह  की  भारत  में  इन  चीजों  के  लिए  बहुत  गंजाइश
 मुझे  और  किसी  ने  नहीं  बल्कि  स्वयं  पद्दिचम  बंगाल  के  मत्प्य  पालस  मन्त्री  ने बताया  था  कि  हम
 इतनी  अधिक  छारे  पानी  में  होने  वाली  कींगा  मछली  का  उत्पादन  कर  सकते  हैं  कि  इससे  सारे
 विद्व  का  पोषण  किया  जा  सकता  मारत  में  उत्पादित  भींगियों  को  विश्व  आज  चल

 रही  कीमत  पर  नहीं  खरीद  पाएगा  और  इन  भींगियों  की  कीमत  कई  मिलियन  डालर  इन

 क्षेत्रों  पे ंअधिकतम  प्रयास  किए  जाने  हमें  ऐसे  क्षेत्रों  का पता  लगाना  चाहिए  जहां  हम
 कम  से  कम  समय  में  ज्यादा  फायदा  कर  सर्क  और  जहां  मध्यवर्ती  और  दीर्धकालिक  फायदे  हासिल
 हो  सकें  |  इसलिए  हमारी  अल्पकालिक  मध्यवर्ती  और  दीघंकालिक  परिप्रेक्ष्य  में  एक  कषि  नीति

 होनी  चाहिए  ।  हमारे  यहां  ये  नहीं  मैं  आशा  करता  हूं  कि  संबद्ध  मंत्रालय  थोड़े  ही  समय  में

 इस  प्रकार  की  नीति  बनाने  का  भार  वहन  करेगा  ।

 अब  जब  मैं  सूक्ष्म  से  अतिसक्ष्म  स्तर  पर  आता  हूं  तो  मुमे  यह  देख  कर  आद्चयं  होता  है  कि
 मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  क ेलोगों  को  इस  बात  की  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  वहां  को  कषि  जलवायु
 परिस्थितियां  किस  चीज  के  लिए  सबसे  अधिक  ठीक  है  ।  वे  यह  नहीं  जानते  हैं  कि  विभिन्न  खंडों  या

 विभिसन  खंडों  के  विभिन्न  हिस्सों  में  विभिन्न  फसलों  का  क्या  क्रम  होना  मैं  सममता  हूं
 कि  एक  खेत  से  दूसरे  खेत  की  मिट्टी  में  काफी  भिन्नता  होती  ऐसा  करने  के  लिए  कोई  व्यवस्था

 नहीं  लेकिन  कोई  न  कोई  इंतजाम  होना  यदि  ऐसा  इंतजाम  है  तो  लोगों  को  इस
 आददों  या  अच्छे  फसल  क्रम  के  बारे  में  बताया  जा  सकता  है  कि  ये  उसकी  फसलें  हैं  और  ये  मिट्टी  है
 तथा  कतिपय  बदलाव  या  भिननता  लाने  से  वह  इस  फसल  को  उगा  सकते  हैं  ।  लेकिन  किसानों  को

 यह  नहीं  बताया  जाता  है  विस्तार  सेवाएं  भी  इस  काय  के  लिए  सुसज्जित  नहीं  हैं  ।  हमारी
 विश्तार  सेवाओं  को  बागवानी  और  क॒षि  के  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  नवीनतम  जानकारी  नहीं  है  ।  मुझे
 यह  कहते  हुए  दुख  है  कि  किसी  भी  राज्य  सरकार  को  यह  जानकारी  नहीं  जंसे  कि  मैंने  पहले

 ही  कहा  है---प्रयोगशालाओं  ओर  विस्तार  सेवाओं  के  मध्य  कोई  भी  तालमेल  नहीं  आज
 श्री  लेंका  बहस  में  भाग  ले  रहे  पान  के  पत्ते  के  बारे  में  उनसे  कतिपय  प्रइन  किए  उन्होंने
 उत्तर  दिया  कि  इस  प्रइन  को  कल्याणी  विश्वविद्यालय  से  पूछा  जाना  चाहिए  जो  पान  के  पत्ते  पर

 कुछ  कार्य  कर  रही  पश्चिम  बंगाल  में  यह  एकमात्र  विद्वविद्यालय  है  ओर  हम  नहीं  जानते  हैं
 कि  वे  इस  कार्य  को  कर  रहे  हैं  ।  यद्य पि  हम  पान  के  पत्ते  के  बारे  में  काफी  अधिक  चिंतित  हैं  लेकिन
 उत्पादक  इसके  सम्बन्ध  में  नहीं  जानते  है  ।  उनके  नेता  इसके  बारे  में  नहीं  जानते  हैं  और  व्यापारी

 मी  नहीं  जानते  हैं  ।  इस  बात  की  जानकारी  नहीं  है  कि  कतिपय  घनरादि  दी  इस  बात  का  भी

 पता  नहीं है  कि  उस  धन  से  क्या  उपलब्धियां  हुईं  ।  मेरा  कहने  का  तात्पयं  यह  है  कि  यहां
 जानकारी  की  कमी  हमें  इस  जानकारों  की  कमी  से  कितना  नुकसान  उठाना  हम

 श्र
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 वास्तव  में  अपनी  उपलब्धियों  का  मूल्यांकन  नहीं  कर  सकते  लेकिन  हम  जो  कुछ  भी  मूल्यांकन
 कर  पाए  वह  बहुत  कम  है  क्योंकि  वास्तव  में  यहां  न  कोई  नीति  है  और  न  ही  कोई  समन्वय  है  ।
 जो  भी  हम  कर  रहे  हैं  बह  हम  अव्यवस्थित  ढंग  से  बर  रहे  हैं  और  अपने  संसाधनों  को  बहुत  थोड़ी
 मात्रा  में  इधर-उधर  फंला  रहे  जिससे  हमें  वह  सब  हासिल  नहीं  हो  रहा  है  जो  कि  एक

 जगह  ध्यान  वे  न्द्रित  करने  से  हासिल  हो  सकता  है  ।

 यदि  आग  मिल  कर  प्रयास  करेगे  तो  आप  अच्छे  नतीजे  हाशिल  वर  सठते  यह  मिलकर
 काम  करने  का  प्रमाव  है  ।  लेकिन  यह  देख  कर  मुझे  अफसोस  है  कि  हम  अलग-अलग  रह  कर  प्रयास
 करते  हैं  और  अपेक्षित  परिणाम  भी  हासिल  नहीं  कर  सकते  मुमे  है  कि  मंत्रालय  यह
 महसूस  करेगा  कि  इसमें  कई  ख्ामियां  हैं  और  इन्हें  दूर  करने  के  लिए  प्रयास  करेगा

 इस  मुहे  पर  सदत  के  कार्यनिष्पादन  पर  फिर  से  आते  हुए  मुझे  यह  कहना  है  |क  कृषि  के

 सम्बन्ध  में  एक  प्रवर  समिति  लेकिन  यह  समिति  काय॑  नहीं  कर  रही  विश्व  के  कई  देक्षों  में

 इस  प्रकार  की  समितियां  हैं  जो  कि  काफी  लाभमप्रद  रही  हैं  विशेषतया  ब्रिटिश  संसद  ने  अपनी  संसदीय
 कथि  समिति  की  सेवाओं  से  अच्छे  परिणाम  हासिल  किए  हमें  मी  यही  तरीके  अपनाने  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  सहोवय  :  अच्छे  माषण  के  लिए  धन्यवाद  ।

 *ह्यी  सो०  के०  कुप्पुस्वामी  :  माननोय  अध्यक्ष  मैं  आपका  बहुत
 आमारी  हूं  कि  आपने  मुमे  कृषि  ग्रामीण  विकास  तथा  खाद्य  मंत्रालयों  की  अनुदानों  की  मांगों  के

 समथन  में  अपने  विचार  व्यक्त  करने  का  अवसर  दिया

 जहां  तक  कृषि  ऋण  का  सम्बन्ध  मैं  आपका  ध्यान  किसानों  की  दुर्दशा  की  ओर  दिलाना

 चाहंंगा  जिसके  द्वारा  लिए  गए  ऋण  पर  ब्याज  जगने  के  कारण  उन  पर  कई  गृणा  भार  बढ़  गया

 उदाहरण  के  लिए  तमिलनाड  में  एक  ब्िसान  ने  पचास  रुपए  का  ऋण  लिया  था  लेकिन

 चालीस  हजार  रुपए  का  मुगतान  करने  के  आंद  मी  उस  पर  ऋण  का  मार  एक  लाख  रुपए  व  उससे

 भी  अधिक  हो  गया  एक  अन्य  उदाहरण  है  जिसमें  एव  किसान  को  पचास  हजार  के  ऋण  के

 बदले  एक  लाख  सत्तर  हजार  रुपए  का  मगतान  करना  पड़ा  ।  जबकि  व्यापारी  वर्ग  तथा  उद्योगपति

 वर्ग  किसी  न  किसी  रूप  में  कम  ब्याज  दर  पर  ऋण  प्राप्त  कर  लेते  हैं  ।  गहां  तक  कि  यदि  वे  बैंक  को

 ऋण  वापिस  नहीं  करते  तो  उनके  ऋण  की  ओर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  ।  वे  किसी  ना  किसी  तरीके

 से  ऋण  माफ  क रवा  लेते  लेकिन  किसान  की  दशा  निरतर  दयनीय  बनी  रहती  यदि  वे

 भूगतान  नहीं  करते  तो  उनकी  कृषि  भूमि  अधिग्रहित  कर  ली  जाती  जहां  तक  तमिलनाड़  के

 कोयम्बटर  जिले  का  सम्बन्ध  है  वहां  किसानों  को  मू-जल  पर  निमंर  रहना  पड़ता  उन्हें  300  फुट
 400  फुट  तक  गहरा  कुआं  खोदना  पड़ता  उन्हें  पानी  निकालने  व  खेतों  को  सींचने  के  लिए

 पम्प  सेट  लगवाने  पडते  कपास  और  घान  दोनों  को  खेती  केवल  इस  तरीके  से  की  आती

 मैं  कृषि  मंत्री  से  कोयम्बट्र  जिले  के  ऐसे  किसानों  के  बारे  में  विच्वार  करने  का  अनु  रोध  करता

 हूं  जिनको  आदानों  ते  लिए  इतना  व्यय  करना  पड़ता  है  ओर  पैं  माननीय  मंत्री  से  ऐसे  मेहनती

 किसानों  के  कृषि  ऋणों  को  माफ  करने  का  अमुरोध  करता  हूं  ।

 बे
 में  तमिलनाडु  में  सिंचाई  सुविधाओं  में  सुप।र  नहीं  हुआ  स्वर्गीय  कामराज 1967  के  द्

 जाप  ेा3-+त

 *  तप्तल  में  दिए  गए  मूल  माषण  के  अंग्रेजी  अनुवाद  हिन्दी  रूपान्तर  ।
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 के  छापध्तन  के  बाद  से  कोई  बांध  नहीं  ब्रनाया  गया  यह  बहुत  ही  दयनीय  स्थिति  है  और
 हम  इसके  मूक  दशक  मात्र  1967  के  बाद  से  कोई  सिंचाई  योजना  नहीं  बनाई  गई  है  ।  महान
 नेता  श्री  कामराज  की  मृत्यु  के  बदद  से  बहुत-सी  व्यवहायं  सिंचाई  योजनाओं  पर  काय॑  नहीं  किया
 गया  है  ।  उदाहरण  के  लिए  पश्चिम  की  ओर  बहने  वाली  नदियों  जैसे  पंडियार  ओर  पुनमपुमा  के

 बहाब  को  बदलने  का  प्रस्ताव  था  जो  कि  केरल  तथा  तमिलनाडु  दोनों  राज्यों  के  लिए  उपयोगी
 इन  नदियों  के  बहाव  को  अग्ब  सागर  की  ओर  से  गोककर  इनके  बहाव  को  दोनों  राज्यों  के

 खेतिहर  समुदायों  क ेलाभ  के  लिए  बदला  जा  सकता  अब  केन्द्र  सन्कार  को  लम्बे  असें  से

 लम्बित  पड़ी  इस  योजना  को  छुरू  करना  तमिलनाडु  और  केरल  दोनों  राज्यों  की

 सरकार  इसका  ख्  आपस  में  बांट  सकती  हैं  और  योजना  को  आगे  बढ़ाया  जाना  केन्द्र

 को  इस  सिंचाई  योजना  के  गासरते  में  आने  वाली  सभी  कठिनाइयों  को  दूर  करना  चाहिए  जिससे

 कीमती  जल  की  भी  बचत  होगी  ।  पं  केन्द्र  सरकार  से  इस  लम्बे  अर्स  से  लम्बित  पड़ी  ः्स  सिंचा

 परियोजना  पर  विचार  करने  का  अनुरोध  करता  इससे  दोनों  राज्यों  के  सीमावर्ती  जिलों

 रह  रहे  किसानों  को  राहत  मिलेगी  ।

 जहां  तक  कावेरी  नदी  का  सवाल  है  इस  जटिल  समस्या  से  निपटने  के  लिए  अन्य  कई  मुह

 बहुत  वर्ष  पहले  तमिल  के  लाखों  किसान  कर्नाटक  में  चले  गए  थे  और  उन्होंने  उस  म्मि  को

 उपजाऊ  बनाने  में  काफी  योगदान  दिया  लेकिन  हाल  हो  उनमें  से  हजारों  लोग  बेघर  हो
 गए  और  अपने  ही  देश  में  झ  रणार्थी  बन  गए  ।  उनको  दो  करोड़  भौर  सत्तर  लाख  रूए  के  लगभग

 राहत  टी  गई  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  ने  तटबर्ती  के  मुख्य  मंत्रियों  की  बंठक  बुलाई  थी  ।
 प्रभावित  विसानों  को  दी  गई  राहुत  तथा  उनको  दिया  गया  मुआवजा  अपर्याप्त  और  निराशाजनक

 मैं  केन्द्र  सरकार  से  दुःखी  तथा  विस्था  पत  किसानों  को  और  अधिक  मुआवजा  देने  का  अनुरोध
 करता

 पष्छुपाब्नन  का  हवाला  देते  हुए  मुझे  कांगेयम  नस्ल  जो  अपने  गठित  शरीर  और  मेहनत  के

 लिए  एक  प्रसिद्ध  नस्ल  के  ब्रारे  में  बताना  कांग्रयप्म  क्षेत्र  में  पलायाकोटा  में  एक  बहुत  बड़ा

 डेरी  फामनं  है  जो  उस  नस्ल  के  पश्नुओं  के  लिए  प्रतिद्ध  विव्वसनीय  सुत्रों  से  ज्ञात  हुआ  है  कि  डेरी

 फ्रामं  को  बन्द  बरगे  का  श्रस्ताव  वहां  पर  लग़मग  दो  हजार  पष्ु  हैं  जो  किसी  खरीददार  को

 ब्ेश्वे  जा  सकते  मैं  सरकार  से  इसे  ख़रीद्रने  तथा  कांगेमम  नस्ल  की  गाय  तथा  बंलो  को  संरक्षित

 कुरने  का  अनुरोध  करता  हुं  ।  जहां  तक  दुग्ध  सहकारिताओं  का  ध्षबाल  है  दस  शरकार  के  प्रयास  किए
 जाने  चाहिए  कि  व।स््तवित  उशुणलक  तथा  ग्वाले  इस  प्रकार  की  सहकारी  समितियों  के  सदस्य

 दूसरे  व्यवस  यम  के  लोगों  को  ऐसी  समितियों  का  सदस्य  बनाना  जेसी  कुछ  अनियमितताएं  हैं  ।

 ऐसा  नहीं  होना  चाहिए  ।  मैं  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  इमलिए  लाना  चाहता  हूं  कि  सरकार

 यह  सुनिध्चित  करे  के  वास्तविक  किसान  ओर  पछुपालक  हो  ऐसी  दुग्व  समितियों  के  सदस्य  बने  !

 सरकार  थो  किसानों  हित  के  लिए  मविष्य  निधि  योजत्ता  बतानी  चाहिए  जिससे  कानूनी  रूप से

 मान्य
 ल्यूनतम  मजदूरी  सुनिदिचत  हो  सके  ।

 अन्त  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  ब२ते  हुए  सरकार  ध्यान  कोयम्बट्र  जिले  में  पोने  के

 पानी  की  समस्या  की  ओर  दिलाना  मैं  तीसरी  बार  इस  निवरचन  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व

 कर  रहा  मैंने  पहले  भी  कई  बार  इस  मृददे  बा  उठाया  अब  पैं  इसे  ग्रामीण  विकास  मंत्री

 के  ध्यात  में  लाना  चाहता  अभी  भी  इस  बात  की  आवष्यकता  है  कि  कोयम्बटूर  जिले  वे  लोगों
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 को  पीने  का  पानो  मुहैया  कराने  को
 बुनियादी  सुविधाओं  की  ओर  आप  ध्यान  कृपया  जल्दी से

 जल्दी  हस  समस्या  की  ओर  ध्यान  दीजिए  |  घन्यबाद  के  साथ  मैं  अपना  माषण  समाप्त  करता

 शो  हरि  केबन  प्रसाद  :  अध्यक्ष  कांग्रेस  पार्टी  ने  100  दिन  कें  अम्दर

 महंगाई  को  कम  करने  का  नारा  देकर  इस  देश  के  साथ  जहां  विश्वासघात  किया  बहीं  किसानों  के

 साथ  भी  घोखा  देने  का  काम  किया  मैं  आपकी  आज्ञा  से  संदन  में  जो  अनुदानों  की  मांगें  चलें

 रही  उनके  बारे  में  दो-तीन  बातें  विशेष  रूप  से  सुधार  के  तौर  पर  कहना  चाहता

 कांग्रेस  के सोचने  और  काम  करने  के  तरीके  में  बहुत  फक  कांग्रेंस  का  जीं  तरीका  था
 जिसक  भाष्यम  से  वे  किसानो  को  उनकी  पंदावार  का  मूल्य  देना  चाहते  उसमें  अब  फरकक  पंड  गया

 मुख्य  तौर  पर  मैं  यह  मानकर  चलता  हू  कि  इस  देश  में  किसानों  के  खिए  अगर  कोई  सरकार
 तो  वह  1977  की  मोरारजी  देसाई  की  सरकार  उस  सरकार  ने  देह  के  अन्दर  जी

 क्सान  जो  जमीन  से  अपना  जोवनयापन  करते  उनके  लिए  बहुत  योजनाएं
 कृषि  प्रधान  देश  है  इसलिए  उस  सरकार  ने  इतने  कदम  उठाए  जिसके  कारण  हमारा  देक्ष

 इतना  अनाज  पैदा  कर  सका  जिससे  आज  हम  अपने  देश  के  लोगों  के  खाने  के  लिए  ही  अस्न  फेदा

 नहीं  कर  रहे  हैं  बल्कि  निर्यात  मी  कर  रहे

 मोरारजी  देसाई  की  सरकार  के  समय  यूरिया  की  एक  बोरी  5]  रुपए  में  मिलती  थी  और
 आज  आप  यूरिया  खाद  ]75  रुपए  में  दिलवान  का  काम  शुरू  कर  रहे  इसलिए  मैं  कहना  चाहता
 हूं  कि  जनता  पार्टी  की  जो  सरकार  जो  1977  की  सरकार  अगर  उसी  भाकक्मा  से  भाप
 देखते  तो  कम  से  कम  किसागों  के  मले  की  बात  तो  आप  सोच  सकते  उप्तक  बाद  किसानों  के
 भले  की  बात  सोचने  वाली  जनता  दल  की  सरकार  आई  जिसने  देश  के  बजट  का  50  प्रतिशत  भाग
 किसानों  और  ग्रामों  के  उद्धार  के  लिए  खर्च  करने  की  बात  कही  ।  जनता  दल  की  ही  सरकार  ने
 किसानों  के  कृष  ऋण  दस  हजार  रूपए  तक  के  माफ  किए  जिसको  इसी  सदन  के  हमारे  साथी  ने
 आलोचना  की  भावना  से  देखा  और  उसको  यहां  मुखालिफत  विरोध

 हमारे  कई  साथियों  ने  इस  ऋण  म।फी  का  बड़ा  विरोध  किया  ओर  कहा  कि  जनता  दल
 सरकार  ने  किस।नों  के  ऋण  माफ  करके  देश  को  कंगाली  की  हालत  में  लाकर  खड़ा  कर
 लेकिन  मैं  उन  मित्रों  से  कहना  चाहता  हूं  भौर  विशेध  रूप  से  मंत्री  जी  से  कहना  चाहता  हैं  कि  क्या
 आप  यह  नहीं  सोचते  कि  इस  देद्ा  के  जितने  भी  बड़े-बड़े  उद्योगपति  जिन्होंने  सरकारो  ऋण  लिए
 हैं  और  उनके  ऋण  आपने  माफ  कर  ऐसा  आपने  क्यों  किया  ?  जनता  दल  सरकार  ने  तो  सिफं
 10  हजार  रुपए  के  गरीब  किसानों  के

 ही
 ऋण  माफ  किए  है  और  उसका  मी  रोना  आप  यहां  रो  रहे

 हैं  और  इस  प्रकार  से  पिछलो  सरकार  पर  आरोप  लगा  रहे  हैं  और  अपने  जो  बड़े-बड़े  पूंजीपतियों
 के  बड़े-बड़े  ऋण  माफ  कर  दिए  उनके  बारे  में  जाप  कुछ  नहीं  बोल  रहे  इस  प्रकार  से  तो  आपने
 अपने  द्वारा  दिए  गए  बड़े-बड़  ऋणों  को  मुलाए  जाने  की  पहल  कर  दी  मेरे  जैसा  आदमी  यह
 मानकर  चलता  है  कि  अमी  तक  कोई  कृषि  नीति  बनी  ही  नहीं  है  |  श्री  मान  प्रतांप  सिंह  ने  ओो  कथषि
 नीति  तैयार  की  यदि  उसका  ध्यान  करे  तो  बह  रिपोर्ट  कागजओं  में  पड़ी  हुई  उसे  मो
 आज  हालात  कया  आज  परिस्थिति  एक  एक  बदली  हुई  है  ।  किसान  खेत  में  जो  गहूं  पदा  करता  है
 उसका  दाम  उसकी  लागत  खर्च  का  जोड़कर  तय  नहीं  कर  रहे  किसान  जो  गन्ना  पंदा  करता  है
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 उसका  दाम  सरकार  तय  करती  तय  नही  करता  रिपोर्ट  में  कह्टा  गया  है  कि  35  लाख
 >

 भूमि
 गन्ना  बाया  गया  जिसमे  अकेले  उत्तर  प्रदेश  के  क्षेत्र  मे  16  लाख  हैक्टेयर  है  ।

 1991-92  मे  गन्ने  क  उत्पादन  का  लक्ष्य  23  करोड़  टन  रखा  मैं  ऐसा  मानकर  चलता हूं  |क
 उत्तर  प्रदेश  में  30  प्रतिशत  गन्ना  जा  सता  म  खड़ा  रह  जाएगा  उसे  पेरने  के  लिए  गन्ने  मूल्य  मे  अभी
 तक  कोई  ब्यवस्था  नही  हूं  ५६  है  ।  द्वालत  यह  हगा  विसान  को  मजबूर  होकर  गन्ना  जलान  का
 काम  करना  किसान  50  श्रातक्त  गन्ना  जला  आप  किसानों  के  हमदद॑  हम
 चाहते  हैं  कि  जब  तक  गन्ने  को  पिराई  न  हो  जाए  आप  सही  व्यवस्था  करें  ताकि  वह  सूखने  न

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपका  समय  बहुत  कम  आप  जल्दी  समाप्त

 भरी  हरि  केवल  प्रसाद  :  मैं  मंत्री  जो  से कहना  चाहता  हू  कि  गन्ने  का  सामान्य  मुल्य  होना
 गन्ना  सभितियों  के  कमाक्षन  में  5  प्रतिशत  की  क्टोती  की  जा  रही  है  उसे  रुकवाने  का

 काम  कर  |

 कापन  अपनी  रिपार्ट  में  कहा  है  कि  सरक।र  ने  उवंरक  कारखान

 का  प्रस्ताव  किया  है  ओर  हमारे  गोरखपुर  के  पूवाचल  का  खाद  का  कारखाना
 तो  छः  कारखाने  खोलने  ५स्ताब  है  जौर  दूसरी  तरफ  कारखाने  बन्द  हैं
 कारखानों  को  चलवाने  ब्यवस्था  करबाने  का  काम  करे  ।

 क्रो  स्थापित  करने
 बन्द  एक  तरफ

 क्म  से  कम  बन्द  हुए

 कृषि  को  उद्योग  घोषित  किया  जाए  ओर  खेत  में  काम  आने  वाले  संसाधनों  ज॑से  पानी
 सस्ते  दाम  पर  बेच  फसल  बीमा  य।जना  को  कड्टाई  के  साथ  लागू  किया  किसानों

 को  कम  ब्याज  पर  काष  ऋण  उपलब्ध  करवाया  जाए  व  30  प्रतिशत  हिस्सा  गांव  को  देने  की
 ब्यवस्था  की  लागत  क  आधार  कृषि  मूल्यों  के  जो  दाम  किसान  जो  पैदा  करता  है
 उसके  हिसाब  से  दाम  तय  करने  का  काम  किया

 इंदिरा  आवास  के  तहत  शो  मकान  बन  रहे  जो  भी  बजट  जाता  तीसरे  नम्बर  का
 इंट  इस्तेमाल  किया  जाता  दूसरे  साल  पानी  नहीं  रोक  सकता  एक  झटक  मे  टटकर  गिर
 जाता  है  ।  आप  पता  लगा  ले  जहां  भी  ऐसे  मकान  हैं  उनका  यही  हाल  है  ।  ऐसी  व्यवस्था  कराये  कि

 यह्  ठीक  हो  ।  10  लाख  कआा  योजना  आपने  इसके  तहत  जितने  लोगों  ने  पैस
 अधिकारियों  ओर  बड़े  ठकेदारों  ने  मिल  करके  उसको  खा  लेने  का  काम  किया  आप  इसकी
 जांच

 अब  मैं  मूमि  सुधार  का  सवाल  उठाना  हूं  |  पूरे  देश  में  जहां  हजारों  गरीब  और
 पिछड़े  वर्ग

 के
 लोग  बस  हुये  उस  जगह  की  सारी  जमीन  बड़े  लोगों  के  नामसे  दर्ज  है  ।  वे  बड़े

 लोग  उनसे  बेगारी  करवाते  जब  वे  करने  से  मना  करते  हैं  तो  उनकी  पिटाई  की  जाती
 मामला  न्यायालय  तक  में  चला  जाता  हम  चाहेंगे  कि  ऐसे  मामलों  को  आप  देखने  की

 कृपा  करें  ।

 जितने  भी  बड़े-बड़े  मठ  बाले  बड़े  मूपति  मत्रिपरिषद  में  मंत्री  उनसे  जमीन  लेकर
 मूमिहीनों  ओर  में  बंटवाने  को  व्यवस्था  १  इससे  गरीब  लोगों  और  मूमिहीन  लोगों
 को  लोगों  को  जमीन  मिल  सकेगी  ओर  बेरोजगार  उनको  बेरोजगार

 डुछ  दिन  पहले  मैंने  माननीय  प्रधान  मत्री  जी  का  एक  बयान  अखबार  में  अगर
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 क्रृषि  मंत्री  जी  की कथती  और  करनी  ही  है  तो  इसी  समय  उन्हें  सदन  मे  +रनी

 चाहिए  भूमि  सुधार  अधिनियम  के  नह॒द  सम्पूर्ण  देश
 में

 लोगों  के पास  अधिद  जमाने  उमको
 गरीबों  में  बांटने  का  अभियान  चलाया  .  इससे  |  सानो  +  बहुत  +हत  हूं।गा  ।

 ञ्फ  न््प  ब्प  a

 इन्ही  शब्द  के  साथ  मैं  इन  अनुदानो  को  मांगों  का  बिरोध  करता  हू

 श्री  वत्ता  पेषे  .  अध्यक्ष  मैं  ग्र!म।ण  विक्रात  और  «वार कफ  पूर्ति
 तथा  सावेजनिक  वि०*ण  मन्त्रालय  को  |डमाइत  का  समयथंन  कच्ता  हु  ।  इसके  पहल  के  मे (।  समय

 चला  मैं  यह  कहना  चाहता  हू  कि  आज  सबरें  प्रदन  काल  में  जिसका  जिक्र  आपने  था

 कि  जो  सूखा  मह  राष्ट्र  में  पड़ा  वह  बहुद  ही  भयं+र  है  ।  उस  प्रश्न  में  यहू  कहा  गया  कि  महाराष्ट्र
 में  58.16  लाख  एकड़  में  सूखा  पड़ा  है  और  महाराष्ट्र  सरकार  न  कंन्द्र  सरक।र  को  791.4)  :  wee
 रुपये  प्रपोजल  भेजा  उस  भ्रस्त  के  उत्त«  में  गया  कि

 हृए
 गुजरात  और  भमष्य  »  इश्च  में

 कमेटी  भेजेंगे  लेकिन  महाराष्ट्र  और  कर्नाटक  की  अति।*क्त  सहायता  देने  की  आवश्यकता  «6
 ;। है

 जब  महाराष्ट्र  के  गांवो  में  आज  पीने  का  पानी  नही  है  ओर  बढ़  पमाने  में  वहां  सूखा  है  उसका

 हमें  यह  लिखित  उत्तर  मिलता  हैँ  विः  कर्नाटक  और  शहा<ष्ट्र  के  अन२  हम  काई  भी  मद  नहीं

 करना  चाहते  हैं  |  हम  केन्द्र  सर#॥र  से  यह  अपील  ओर  प.रते  है  महाराष्ट्र  +  अन्दर

 भी  गरीब  लोग  रहते  गाव  खड़े  दलित  लोग  आ।दब।सी  लोग  रहते  है  और  इन

 सबवो  सूखे  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  इतना  जरूर  है  कि  वहां  नागपुर  और  बरम्बई  जरा

 बड़े  शहर

 केन्द्र  और  खास  तौर  पर  हमारे  नरसिट  राव  का  महार६्ट्र  रो  अच्छा  है  ।

 हमारे  जाखड़  साहब  भी  वहां  अ.ये  गदह्दाਂ  प्र  के
 बररे  म  उन्हें  मब  कुछ  मालूम  है  ।  आज  वहां

 बहुत बड़े
 पेमाने  पर  सूखा  पड़ा  आध  वहां  एक  अगर  आप  कमेटी  वहां  नहीं

 जेजेंगे  तो  वहां  के  लोगों  क्या  सममंगे  ?  जो  जाथज  मांग  महाराष्ट्र  सरकार  की  वह  आपको  पूरी

 6.00  म०  १०

 करनी  चाहिए  ।  केन्द्र  सरकार  के  सामने  सभी  स्टेट्स  बराबर  के  ऐसा  में  मानता

 अध्यक्ष  कृषि  के  क्षेत्र  के  अन्दर  मैंतो  पाइण्टस  ही  लना  चाहता  कयों।+  मे

 दा  टाइम  नहीं  मिलने  व।ला  महाराष्ट्र  के  अन्दर  कपास  खरीद  की  योजना  हम  चलते  हैं

 बहुत  साल  से  यह  योजना  चल  रही  हम  केन्द्र  सरकार  को  कहते  हमे  10  साल  के  लिए  आप

 मदद  लेकिन  यह  बात  मी  महाराष्ट्र  बे  अन्दर  चल  रहा  है  9  कपास  खरीद  को  जो  योजना

 यह  हम  खत्म  कर  दूसरे  राज्यों  में  णह  योजना  नहीं  महू।राष्ट्र  एक  अच्छा  स्टेट

 s  कोआपरेटिव  सेक्टर  में  वहां  मच्छा  काम  किया  है  आज  हजारों  किसानों  को  उसकः  अच्छा

 लाभ  होता  है  और  जब  घाटा  होठा  है  तो  वह  सरकार  को  तिजोरी  में  होता  है  और  किसानों  को

 उनकी  कपास  का  अच्छा  दाम  मिलता  हम  त  री  हमेशा  कहते  हैं  कि  कयास  के  लिए  हमें  निर्यात

 करने  की  आप  अनुमति  हम  सूत  घिरनी  बनाने  दीजए  |  वहां  पर  सूत  काडा  हो  तो

 कपास  का  दाम  हमको  ज्यादा  मिल  सकता  है  लेकित  हमने  देखा  है  +  बढ़-बढ़े  लोग  आज  यह  कह

 रहे  हैं  कि  महाराष्ट्र  के
 अन्दर  व.पास  खरीद  योजना  बन्द  होनी  किसानों  का  करोड़ों  रुपया

 आज  महाराष्ट्र  सरकार  के  प  स॒  यह  योजना  क्सान  को  दृष्टि  में  बहुत  हूं
 पहत्वपूर्ण  योजना

 हम  चाहते  महाराष्ट्र  के  सब
 किसान  लोग  चाहते

 हैं
 कि

 इस  थोजना
 के  लिए  केन्द्र  सरकार
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 को  मदद  करनी  चाहिए  और  यह  यंजना  और  दूसरे  स्टेट्म  में  लागू  करता  चाहिए  ताकि  किसानों

 की  हम  मदद  कर  थोजना  बन्द  होने  की  जो  बात  चल  रही  है  ।  यह  बात  बराबर  नहीं
 ऐसा  मैं  मानता

 जिस  इलाके  से  मैं  आता  वहां  सन््तरा  बहुत  वहां  कोसीकारों  होता  यह
 केन्द्र  साकार  की  योजना  है  और  स्टेट  गवनंमेंट  उस  एर  अमल  न  करती है  लेकिन  आज  जो
 सन्तरै  अच्छी  *  हो  गया  ?

 भमध्यक्ष  महोदय  :  टाहम  हो  गया  ।

 थ्री  बसा  मेघे  :  मैं  तो  पहली  बार  बोल  रहा  मुझ  प्  र॑  संशन  के  अन्दर  पहली  बार  बोलने
 का  मौका  दिया  ओर  मैं  पाइण्ट्स  ही  बता  रहा  पूरा  माषण  तो  मैं  नही  कर  रहा  दूसरों  मे
 15  मिनट  का  माषण  वह  मैं  नहीं  कह  रहा  हूं  लेकन  आज  महूाराष्ट्र  की  जो  बान
 जिस  क्षेत्र  से  हम  आते  उसको  बात  करने  के  लिए  हमको  लोग  यहां  मेजते  अगर  बह  बात

 हम  नहीं  करेगे  तो  हम  यहां  काहे  को  आये  हम  तो  महाराष्ट्र  में  अच्छे  हम  यहां  आये  हैं  तो

 महाराष्ट्र  की  जो  भी  बात  होती  जिसका  असर  उस  इलाके  में  होता  है'**

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  महाराष्ट्र  गव्नमंट  का  बजट  नहीं

 थ्रो  बसा  मेघे  :  नही  हमें  मालूम  लेकिन  इसलिए  मैं  कह  रहा  हू  कि  कपास  व  योजना
 के  लिए  बेन्द्र  सग्कार  की  वहां  मदद  मांग  रहे  केन्द्र  सरकार  नहीं  देती  केन्द्र  सरकार  उसको
 बन्द  करना  चाहती  यह  महाराष्ट्र  की  एक  अच्छी  योजना  उसकी  आप  सन्तरे  के
 बारे  में  लोग  जो  हमारे  यहां  उनको  भी  आप  मदद  कर  सकते  हमारे  यहां  अनुसंघान  केन्द्र
 उसको  भ्राप  मदद  कर  सबते  हें  ।

 आज  जो  ग्रामीण  विमाग  उसमें  जो  बातें  महाराष्ट्र  सरकार  में  केन्द्र  तरकार  की
 मदद  से  होने  जा  रही  बहां  मदद  करना  आपका  काम  ऐसा  मैं  मानता  हुं  !  हमें  यह  मालूम
 हुआ  रादानकार्ड  के  बारे  में  दिल्ली  के  सम्बन्ध  में  मैंने  कहा  बम्बई  भी  आथिक  राजधानी

 बम्बई  बहुत  बड़ा  शहर  है  और  उसमें  हम  जो  कोटा  देते  वहां  ता  कोई  अनाज  होता  नहीं
 सारे  देश  से  वहां  अनाज  जाता  है  तो  वहां  हमको  जो  |सबिल  सप्लाइज  का  कोटा  मिलता  वह
 बहुत  ही  कम  मिलता  दिल्ली  में  उससे  डबल  मिलता  बम्बई  में  कम  मिलता  है  तो  दिल्ली
 ओर  बम्बई  जंसे  कम  से  कम  जो  शहर  उनमे  आप  बराबर  का  कोटा  दं।जिए  |  वहां  के  लोग

 जो  लोग  कम  काज  करते  मेहनत  करते  उन  लोगों  को  आज  अनाज  न

 देते  हैं  और  मार्कट  प्राइसेज  उनको  पुरता  नहों  है  ता  इसलिए  आपका  जो  कोटा  दिल्लो द  आप

 जिस  तरीके  से  कोटा  देते  उस  तरह  से  ही  बम्बई  में  मी  दे  दीजिए  ।  बम्बई  बड़ा  शहर  है  और  बड़े 6

 धाहर  की  बात  होती  है  तो  अ'प  दिल्ली  और  बम्बई  को  एक  सरीखा  देने  का  काम  कीजिए

 एक  ही  बात  करके  मैं  अपनी  बात  खत्म  करता  हू  कि  जो  विकास  होता  है  वह  समतल  होना
 बहुत  साल  से  हमारी  यह  मांग  रही  है  कि

 आप  विकास  बोडं  बनाइये  ।  अमी  हमारे  मुख्य
 मंत्री  जी  कल  पन््त  प्रधान  जी  से  बात  कर  हमने  पनन््त  प्रधान  से  बात  की  उन्होंने
 हम  सब  लोगा  से  कह  कि  आप  मेरे  पास  प्रपोजल  हम  24  घण्टे  के  अन्दर  आपको  विकास
 बोर्ड  दे  लेकिन  इतनो  देर  हुई  विकास  बोर्ड  आने  से  यह

 होगा  कि  हमें  जो  पेसा  वह्
 हम  गांबो  रास्ते  सिंचाई  भ  खं  कर  सकते  हैं  /  विकास  बोड़  की  मांग  विदर्म  विकास
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 कण  और  महाराष्ट्र  के  जो  बोडं  बह  हमें  मिल  जाते  हैं  तो  हमें  जो  पंसा

 उस  पंसे  को  लागत  करके  हम  वहां  का  विकास  कर  सकते  यह  मांग  भी  हमारे  मंत्री  महोदय  जी

 हम  ध्सलिए  करेंगे  हमरे  वहां  पेसा  यह  भी  केन्द्र  सरकार  के  पास  महाराष्ट्र
 सरकार  कहती  है  दि  केन्द्र  सःकार  के  पास  हमने  प्रपोजल  मेज  दिया  लेकिन  बह  कहां  अटका  हुआ

 हमें  मालूम  हमारे  यहां  राजोव  गांधी  जी  आखिरी  दिलों  में  आगे  थे  तो  नागपुर  में

 उन्होंने  माषण  दिया  तो  कहा  कि  हम  सरकार  में  आने  के  बाद  बिकास  बोर्ड  को  बात  यह

 खुले  आग  हुई  थी  हम  राजीव  गांधी  द्वारा  लोगों  को  दिए  पूरे  वच्चन  को  +िभाना  चाहते

 हैं  इसलिए  विवास  बोड  की  जो  मांग  इसके  ऊ८र  मी  आप  गौर  करिये  ताकि  हमें  पंध्ता  मिले

 और  पंसा  मिलने  के  बाद  हम  हमारा  पिछडा  जो  राज्य  उसमें  मदद  कर  सकें  ।

 श्री  रास  नगोना  सिश्र  :  अध्यक्ष  मैं  आपका  शुक्रगुजर  हूं  फ  आपने

 मुझे  मी  कृषि  मत्रालय  अनुदान  की  मांगों  पर  अपने  विज्ञार  ठयक्ष  करने  का  आदेश

 हमारे  विद्वान  सदस्यों  ने  बहुत  सारी  बाते  कही  मैं  उन  बातों  को  दोहराना  नहों  चाहता
 चीजें  जो  शागद  कही  नहीं  गई  मैं  उनको  सदन  के  सामने  रखना  चाहता

 मैं  छुरू  से  स्पष्ट  बोलने  वाला  हूं  और  यह  एक  आदत  सी  बन  मई

 अध्यक्ष  महोदय  :  नगीना  इन  सारी  चं,जों  के  लिए  समय  नहीं  है  ।

 श्री  रास  नगोना  भिआझे  :  आप  जरा  सुन  कहा  जाता  है  कि  उपवास  और  मुश्षम री
 हो  *हो  है  |  मुझे  याद  आता  42  साल  साठ  साल  के  ऊपर  के  कोई  व्यक्ति  यह  बताएं  कि

 हमस  देश  में  उम  कया  दो  वक्त  का  मोजन  मिलता  था  और  आज  लोगों  को  मोजन  मिलता

 उस  समय  36  करोड  की  आबादी  थी  और  आज  आबादी  ग्दू  कर  84  करोड़  की  हो  गई  है  और

 मोजन  सबको  मिलता  है  ।  यह  हमारे  कृषि  बेश्ानिकों  की  देन  मैं  उनको  धम्यव व  दे  रहा

 हूं  ।  आज  देश  की  जनता  को  खाना  मिल  रहा  है  और  हम  अपने  पेरों  पर  खड़े  यह  बात

 सत्य  जेंतता  कि  अभी  हमारे  मित्र  ने  अन्य  देझों  में  जो  उपज  हो  रही  उसके  मु  फामले

 हमारे  देश  में  उपज  कम  है,और  उन्होंने  चाइना  का  उदाहरश  मैं  यह  मिवेदन

 बैज्ञानिकों  को  मी  बाहर  के  देक्षों  से  जानकारी  प्राप्त  जेसी  कि  हमारी  आबादी  ३6  करोड़  से

 बढ़  कर  १4  करोड  हो  गई  है  और  देश  की  जनता  को
 ख'ना  दे  रहे  हैं  तथा  जिस  प्रकार  आबादी

 बढ़  रही  यदि  देश  में  उपज  नहीं  बढ़े  तो  परेशानी  इमलिए  इममें  और  तरक्की  करनी

 चाहिए ।

 आज  सबसे  बड़ी  बात  यह  है  कि  कित।नों  की  जमीन  की  सोलिग  कायम  हुई  आजादी  के
 बाद  «यम  हई  कांग्रेम  के  समय  में  हुई  यह  बहुत  बच्छी  बात  है  ।  मैं  बताना  चाहता  आज
 भी  जो  बड़े-बड़े  ताल्लुकेदार  उनके  पःम  उतनी  हो  खेती  जितनी  पहले  थी  |  कागज  वि  तो  बंट

 गई  है  और  कुत्ते-बिल्ली  के  नाम  में  उनके  पास  ल्लत  यह  सौभाग्य  की  बात  देश  के
 जो  कृषि  मंत्री  उनको  कृषि  पंडित  की

 उपाधि
 मिली  हुई  है  ।  किसानों  को  गय॑ं  हमारा  जो

 वकील  है  वह  कृषि  कः
 विशेषज्ञ

 है
 ओर  कृषि  का

 पण्डित  इसलिए  मैं  कृषि  मत्री  जी  से  चाहंगा  कि
 वे  इसका  निरीक्षण  5२  ले  ।  मुझे  खेद  में  गांव  का  २हने  वाला  हूं  और  इस  मामले  में  गांक  में
 जो  सबसे  बडा  आफिश्र  होता

 वह
 लेखपाल  होता  जो  वह  लिख  वह  माना  जाता  है

 नाना  प्रकार  के  नामों  से  सारे  खेत  बड़े
 लोगों

 के
 नामों

 से  कर  दिए  मैं  निवेदन  यह  करना
 चाहता  अगर  उमने  तो  जो  ताल्लुकेदार  बह  यहां  पुप्रोम  कोर्ट  तक  लड़  रहा है
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 और
 खेत

 पर
 कढजा  किए  हुए  इसलिए  कानून

 में  संशोधन  होना  मुकदमे
 सालों से  चल  रहे  आप  ऐसा  कानन  वना  दीजिए  कि  उनको  अदालत  में  जाने  का मौका  ही  न

 मिले  और  उनसे  खेत  तिकान  कर  गएीबों  में  बांट  दिया  इतना  ही  कुछ  लोगों  ने  ट्रस्ट
 दिया  है  और  टस्ट  बताकर  अपने  घर  के  सारे  सदस्यों  को  उस  का  सदस्य  बना  दिया  है  ॥  उसका

 उपभोग  भी  कर  रहे  हैं  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  आपको  इसकी  जांच  करानी  चाहिए
 अध्यक्ष  महोदय  :  टरनेंसी  लॉ  और  लैंड  सील्गिस्टेट  लेजिसलेचर्म  झरते  हैं।अपने  अपनी

 बात  कह  दी  अब  आप  दूसरी  ढात  पर

 श्री  राम  नगीना  सिर  :  सेंट्रल  गवर्नमेंट  कानून  बना  सकती  है

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  स्टेट  गवनंभेंट  करती

 क्रो  रास  नगीना  सिश्न  :  यह  वात  सही  है  कि  काफी  हृद  तक  हमारी  खेती  प्रकृति  के  भरोसे
 निर्मर  करती  मैं  सो  ऐसे  इलाके  से  आया  जहां  कोई  भी  ऐसा  साल  गया  जहां  सूखा भी
 न  पड़े  और  बाढ़  मी

 न  मैं  यह  निवेदन  करूंगा  कि  जहां  पर  सिंच:ई  के  साथ्रन  नहीं  अगर
 देश  को  तरक्की  करनी  है  तो  वहां  पर  सिंचाई  के  साधन  जरूर  उपलब्ध  कराए  जहां  पर
 बाढ़  आ  रही  उसको  रोकने  व  प्रबन्ध  होना  चाहिए  ।  आप  गांबों  में  देख  कुछ  ऐसे  भी
 क्षेत्र  जहां  वाटर  लोगिग  होती  हजारों  हजार  एकर  भूमि  में  पानी  जमा  हो  ज  ता  है  गौर

 खडी  फसल  सड़  जाती  उस  पानी  के  निकाप्ती  का  स्रोत  होना  चाहिए  |  आज  उत्तर  प्रदेश  के  गन्ना

 किसानों  का  माग्य  अन्धकार  में  पडा  हुआ  है  |  आप  सुन  कर  आश्चयं  अभी  मन्त्री  जी

 ने  बमामन  हमारे  हालात  कया  हैं  एक-दो  रुपए  नहीं  बाकी  अरबों  रुपया  सरकार  टंक्सों  के

 रूप  में  लेती  गे  समझता  हूं  कि  कई  अरबों  रु०  हैं  और  शायद  ही  कोई  फंक्ट्रो  हो  जहां  से  दो-तीन

 करोड़  रुत  सरकार  को  टेक््सों  के  रूप  में  न  मिलता  चीनी  विकास  निगम  से  रन  मिलता  हो  और

 हमारी  हालत  कया  है  करोडों  किसानों  के  गस्ने  का  दाप  भिल  मालिकों  के  जिम्मे  बकाया  शादी

 का  समग  है  और  किसान  अपने  गन्ने  की  पतियों  को  पच्चीस.तेस  रु०  इंटरस्ट  पर  महाजन
 के  यहां  रख  देता  सरकारी  वसूली  भी  है  और  अगर  वह  नहीं  दे  पाता  है  तो  कर्की  होती  बारंट

 मिकल ता  है  और  पि.र  गिरफ्तार  हो  तरके  वे  हवालात  में  जाते  तो आज  यह  सब  क्या  हो

 रहा  है  ?

 आप  गेहूं  पर  सबसिडी  दे
 रहे  गेहूं  खरीदते  हैं,तो  तुरन्त  दाम  देते  हैं  ओर  दाल  खरोदते

 जो  गी  सामान  खरीदते  हैं  तो  तुरंत  दाम  देते  तेवल  यह  एक  अभागा  क्गान  है  जो  गन्ना  भी
 बोए  और  दर-दर  की  ठोकर  मी  बाए  और  वारंट  तो  मैं  आपसे  निवेदन  एक  समय
 था  शि  गहां  से  सेंट्ल  गवने  मेंट  से  मी  निर्देश  हुआ  अगर  आप  इसमें  से  कुछ  नहीं  कर  सकते

 असहाय  हैं  तो  किवातों  के  गन्ने  जो  अरवों  रुपएा  बकाया  आप  बेंको  के  द्वारा  किसानों  को
 लोन  देते  हैं  अमी  [2  अरब  रू०  बेऊो  का  कर्ता  जो  किसानों  पर  था  वह  माफ  टुआ  था  ।  मैं  दया  की
 भीख  नहीं  मांगता  मैं  तो  गन्ना  क्रिसानो  की  तरफ  से  सेंट्रल  गवनेमेंट  से  निवेदन  करता  हु  कि
 जित री  हमारी  गन्ने  की  पश्चियां  मिल  मालिों  के  जिम्मे  जितना  बकाया  है  बह  हमारी  जो
 पश्चियां  हैं  बह  बेक  में  करा  दी  जाएं  और  एउनः  रुपया  हमें  दे  दिया  जाए  ताबि  हम  अपना
 काम  जाला  पाएं  क्योंकि

 यह  पर्ची  तो  हमारी  गारंटी  है  म  और  मिल  मुगतान  करे  वंसे-वंसे

 बेंकों  वा  मुगतान  होता  जाए  उससे  बढ़  करके  सहुलियत  नहीं  हो  सकती  है  ।
 ह
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 दूसरा  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  105  थीनी  मिले  उत्तर  प्रदेष्ा  में  अधिकांश  चोनी  आठ  सौ
 से  बाहह  सौ  टन  की  करोड़ों  की  घाटे  में  जा  रही  सबसे  डाउन  रिकबरी  अमी  सरकारी
 बयान  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  जितना  गन्ना  है  उसमें  से  केवल  30  परसेंट  गन्ना  मिसों  को  जाता  है
 बाकी  गन्ना  क्रशर  में  जाता  मिल  पर  45  र०  दाम  मिलता  कोल्ह  में  28,  29,  30  रु०

 का  मिलता  अन्तर  इतना  है  कि  28,  30  रु०  जो  देता  है  वह  पेमेंट  करता  है  और  45  रु०  गस्ते
 का  दाम  जो  मिल  पर  मिलता  है  वह  पैमेंट  नहीं  होता  है बकाया  रह  जाता  है  ओर  गन्ना  काफी

 तो  मैं  एक  निवेदन  करूंगा  और  इसलिए  करूंगा  कि  आप  संयोग  से  हमारे  बकील  हो  गए  हैं  कृषि
 विभाग  के  परिश्रम  से  जो  अन्न  पंदा  होता  है  और  गन्ना  मी  पंदा  होता  जो  आपका  पंदा  किया

 हुआ  गन्ना  है  तो  हैं  आपको  वकोल  बनाना  चाहता  तो  क्या  आप  गन्ना  किसानों  के  बकोल  हैं
 आप  सरकार  से  वकालत  करके  गन्ने  का  समुचित  प्रबन्ध  करा  क्योंकि  जो  छोटी-छोटी

 फंक्ट्रियां  जर्जर  जिनकी  रिकवरी  डाउन  जा  रही  जो आठ  बाइस  सौ  टन  की  हैं  उनको

 पच्चीस  सो  टन  की  बनवा  दीजिए  और  साथ  ही  मैं  समझता  हूं  कि  गन्ने  की  महानता  को  देखते

 हुए  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  सेंद्रल  गवरनमेंट  से  लाइसेंस  के  लिए  मांग  किया  पच्चास  सौ  लाइसेंस
 के  लिए  एप्लीकेशंस  हैं  लेकिन  आज  तक  लाइसेंस  नहीं  मिला  ।  चीनी  विकास  निधि  में  अरबों  रुपया
 पड़ा  हुआ  इसके  पहले  सेंट्रल  गवनंमेंट  ने  कुछ  चीनी  मिलों  को  केपेसिटी  बढ़ाने  की  इजाजत
 जैसे  देवरिया  में  दो  साल  हो  गए  वेतालपुर  और  भटनो  में  राशि  बढ़ाने  कै  लिए  कहा  गया

 लेकिन  पंसा  नहीं  है  इसलिए  नहीं  बढ़  रहा  उसी  तरह  से  मैं  आपसे  निवेदन  करू  गा  कि  अगर

 आप  अपने  स्तर  पर  नहीं  चला  सकते  हैं  तो  निजी  क्षेत्रों  में  दे  दीजिए  |  हमें  मालूम  है  कि  सेंट्रल
 गवनंमेंट  में  तमाम  एप्लीकैशंस  पड़ी  देवरिया  में  14  चीनी  मिलें  हैं  ओर  वे  14  चीनी  मिलें  केसी

 कोई  आठ  नौ  सौ  मौर  कोई  बारह  सौ  टन  की  है  तो  वहां  पर  समूचे  प्रदेश  में  जरूरत  है
 लेकिन  देवरिया  में  सबसे  अधिक  जरूरत  है  तीन-चार  चीनी  मिलों  की  और  लाइसेंस  की  एप्लीकेशंस

 निजी  क्षेत्र  वालों  ने  दी  हैं  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  गन्ने  की  समय  से  पिराई  हो  जाए  |  दक्षिण  मारत  की  और  उत्तर  भारत

 की  परिस्थितियों  में  अस्तर  दक्षिण  मारत  की  जलवायु  ऐसी  है  कि  वहां  हमेशा  गन्ना  कायम  रह

 सकता  लेकिन  इधर  मई  के  बाद  गन्ना  सूखने  लगता  है  और  रिकवरी  4  परसेंट  आ  जाती

 इसलिए  6  महीने  से  ज्यादा  फेक्ट्री  नहीं  चल  दक्षिण  मारत  में  9  महीने  तक  चल  सकती

 है  ।  इसलिए  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  करोड़ों  किसान  जो  गन्ने  पर  निर्मर  करते  उनकी

 ओर  ध्यान  दीजिए  और  उनका  कल्याण  करिए  ।

 हमारा  तराई  का  इलाका  है  और  श्रमी  मंत्री  जी  ने  मी  बयान  वहां  के

 पानी  में  आयोडीन  नहीं  जिसकी  कमी  को  वजह  से  फीलपांब  और  मल्लेरिया  आदि  रोग

 होते  लोग  गडढों  का  पानी  पोते  मेरा  तिवेदन  है  कि  वहां  के  निवासियों  के  लिए  शुद्ध  ट्यूबबेल
 का  जल  उपलब्ध  कराया  ताकि  इन  बीमारियों  स ेबचा  जा  इसी  तरह  से  नेपाल  के

 बाढंर  का  नायायणी  का  इलाका  वहां  पर  सड़कों  का  अमाव  गम्ना  पेंदा  बाकी  फसल

 पैदा  लेकिन  जब  तक  सड़क  नहीं  तब  तक  वहू  एक  जगह  से  दूसरी  जगह  तक  कंसे  ले

 जाया  जा  सकेगा  ।  नदियों  पर  पुल  नहीं  जिसकी  वजह  से  नावों  से  गन्ना  और  अन्य  सामान  साता

 पड़ता  इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  सड़कों  और  नदियों  पर  पुलों  का  निर्माण  करवाया
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 इसी  तरह  से  गांवों  में  जो  सस्ते  गल्ले  की  दुकानें  वे  मी  गिने-चुने  लोगों  को  दी  जाती

 उनका  सामान  कुछ  अफस्तर  खा  जाते  कुछ  दुकानदार  खा  जाते  1/3  ही  वितरित  हो
 पाता  इस  बारे  में  मेरा  सुझाव  है  कि  करोड़ों  नवयुवक  जो  बेरोजगार  उनको  ये  दुकानें
 उपशब्ध  कराई  इससे  री  भी  दूर  होगी  और  वितरण  व्यवस्था  में  भी  सुधार
 बिंचोलियों  को  बीच  में  से  हटा  दीजिए  ।

 इसी  तंरह  से  गेहूं  खरीद  की  बात  वस्तुस्थिति  यहं  हैकि  सरकारी  ख॑रीद  भी
 विथौर्लियों  के  माध्यम  से  होती  किसान  जंब  सीधे  गेहूं  लेकर  जांता  तो  उसकी  गेहूं  करने  पर
 रक्षवांकर  छुनवाई  जाती  है  और  उसमें  कमियां  मिकाली  जाती  लेकिन  वही  गेहूं  जब  बह
 बिचौलिए  के  माध्यम  से  केन्द्र  पर  लाता  है  तो  बिना  किसी  जांच  के  उसको  रख  लिया  जाता
 इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  खांसतौर  पर  दस  तरह  की  ताकीद  दी  जाए  किं  किसान  कों  खरीद  के
 मामले  में  तंग  न  किया  ताकि  बिच्योलियों  को  बीच  में  से  हटाया  जा  सके  |

 इतना  ही  कह  कर  मैं  अपनी  बात  संमाप्तं  करता  हूं  और  आछ्या  करता  हूं  कि  हमारी  बातों
 पर  धूरा  ध्यान  दिया  जाएगा  और  समस्याओं  का  समाधान  किया  जाएगा  ।

 फ्रिडा  तोपनों  ॥  अध्यक्ष  मैं  उड़िया  भाषा  में  बोलता

 चाहती  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  आपने  उड़िया  में  बोलने  के  लिए  नोटिस  दिया  है
 ?

 *कुमा रो  फ्रिडा  तोपनो  :  जी  हां  भाषांत  रकार  बूथ  में  हैं  तथा  उसे  बता  दिया  गया
 है  कि  मैं  उड़िया  में  बोलने  की  इच्छुक  हूं  ।

 अध्यक्ष  कृषि  ग्रामीण  खान्च  नागरिक  आपूर्ति  तथा  सावंजनिक
 बितरण  मंत्रालय  से  सम्बंधित  अनुदाम  मांगों  का  मैं  समर्थन  करती  हैँ  क्योंकि  मेरे  पास  समय  बहुत
 कम  है  इसलिए  मैं  इन  मंत्रालयों  से  सम्बन्धित  कुछ  समस्या्षों  को  सरकार  की  जानकारी  में  लाना
 चाहती  हुं  जिनका  सामना  उड़ीसा  राज्य  में  करना  पड  रहा  तटीय  जिलों  के  अतिरिक्त
 उड़ीसा  राज्य  में  और  कहीं  सिचाई  सुविधाएं  उपलब्ध  नहीं  इसलिए  अम्य  जिलों  में  ममि
 जोतने  के  लिए  किसानों  को  अधिकतर  वर्धा  पर  निर्मर  रहना  पड़ता  इन  जिलों  में  सिंचाई
 परियोजनाएं  भी  आरम्भ  नहीं  की  गई  इसलिए  उनको  जल  प्राप्ति  का और  कोई  साधन  उपलब्ध
 नहीं  अगर  राज्य  के  छुु्क  क्षेत्रों  में  कुएं  खोदने  के  लिए  उचित  प्रबन्ध  किए  जाएं  तो  वे  कृषि
 का  बिंकास  कर  सबते  हैं  ।  कुछ  ऐसे  क्षेत्र  मी  हैं  जहां  पर  लिफ्ट  सिंचाई  के  तरीके  से  मी  सिंचाई  की
 जा  सकती  भूमि  जोतनें  के  लिए  जल  के  अभाव  के  कारण  पेदा  हुई  कठिनाइयों  को  सामने  रखते
 हुए  केन्द्रीय  सरकार  को  राज्य  सरकार  को  उन  स्थानों  पर  लिफ्ट  सिचाई  को  प्राथमिकता  देने  का
 परामर्श  देना  जहां  पर  ऐसा  करना  संभव  संसाधनों  की  कमी  इसमें  बाघा  नहीं  बननी

 इसके  लिए  केन्द्रीय  सरकार  को  पर्याप्त  राशि  का  प्रावधान  करना  इसके
 साथ  शुष्क  मूमि  पर  खेती  को  भी  प्रोत्माहन  दिया  जाना  अगर  ऐसा  किया  जाए  तो

 शुष्क क्षेत्रों  के  किसान  नई-नई  किस्म  की  फसलें  पंदा  कर  सकते  इस  सम्बन्ध  में  महोदय  मैं  यह
 ~

 श्मूल  रूप  से  उड्जिया  माषा  में  दिए  गए  भाषण  के  अंग्रेजों  द्का हूप  से  उाह  ँ  ग्रजो  अनुवाद  का  ह्न्दी  रुपांतर  ।
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 बताना  चाहती  हूं  कि  मेरे  जिला  सुन्दरयढ़  में  शुष्क  मूसति  पर  खेती  ब्ं  1988-89  में  अ्रररम्प्  को
 किसानों  को  अच्छी  किस्म  को  खाद  तथा  प्रमाणित  बोज  उपलब्ध  करवाए  इृश्षोछ्िए्

 वे  अच्छी  फसल  प्राप्त  करने  में  सफल  यहां  तक्र  कि  उन्होंने  बंजर  मूमि  से  भी  अक्छी  रु्सल
 प्राप्त  की  गरीब  विशेष  तथा  छोटे  तथा  सीमांत  किसान  शुष्क  मूमि  को  लेती  से  अधिककस
 लाभ  प्राप्त  कर  रहे  परन्तु  यह  बड़े  श्रेद  को  बात  है  कि  कैन्द्र  सरकार  द्वारा  प्रायोजित  इस
 योजना  को  क्षब  इन  जिलो  में  उचित  रूप  से  क्रियान्ति  नहीं  किया  जा  रहा  उड़ीसा  में  बरसात
 सरकार  छोटे  तथा  सीमांत  किसानों  को  क्षक्छी  किस्म  के  ब्रोज  तथा  खाद  उपलब्ध  करवाने  की  ओर

 पूरा  ध्यान  नहीं  दे  रही  है  ।  इसलिए  किस[त़  शुष्क  मूमि  को  श्षैती  में  अधिक  रुचि  नहों  दिखा  रहे  हैं  ।

 यह  एक  केन्द्र  द्वारा  प्राग्रोजित  योजना  द्सलिए  राज्य  सरकार  को  इस  योजना  को

 सुन्दर  गढ़  तथा  उड़ीसा  के  अन्य  शुष्क  जिलों  में  ज़ोरदार  ढंग  से  क्रियान्बित  करने  का  परामक्ष  दिया
 जाना  चाहिए  ।  छुष्क  मूमि  को  खेती  आरम्म  करने  के  लिए  किसानों  को  पर्याप्त  सहायता  दो  जानी

 चाहिए  ।

 केवल  कृषि  हवारा  अपनी  औबिका  कमाना  किसानों  के  लिए  संमव  नहीं  क्योर्भकि

 प्रत्येक  क्षेत्र  में  सारा  वध  फसल  उगाने  की  सुविधा  उन्हें  प्राप्त  साल  में  कई  महीने  ये  बेकार

 रहते  हैं  । जब  उनके  पास  काम  नहीं  होगा  तो  अपने  परियार  का  खर्च  कंसे  चला  पाएंगे  ?  सामाश्ष्य

 रोजगार  के  अवसर  पेदा  करने  तथा  इसके  साथ-साथ  उनको  आय  झक्ति  बढ़ाने  के लिए  उनके  लिए
 किसी  न  किसी  प्रकार  का  काम-घंधा  उपखढ्ध  करकाना  इस  सम्बन्ध  में  मैं  डेरी  विकास  पर

 जोर  देना  उड़ीसा  में  डेरी  की  पर्याप्त  संभावनाएं  अगर  ग्रामीण  लोगों  को

 अच्छा  किस्म  की  गाये  तश्ना  भेसे  क्षरोदने  के  लिए  ऋण  जेसी  सुविधाएं  उपलब्ध  हो  जाएं  तथा

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  प्राग्नोजित  योजज्तओ्रों  के  अन्तगंत  कुछ  सहायता  मिल्न  जाये  तो  बे  अूध  ठद्दा

 दग्ध  उत्पादों  का  उत्पादन  करके  बहु  अपनी  क्षामदनी  को  बढ़ा  कर  अपनी  आजीबिका  क्वूमा
 सकते  इसलिए  मैं  सरकार  से  देवा  के  ड्रिभिन्न  मागों  सें  ढंरी  के  बिकास  को  ओर  उत्ित  घरात

 देने  का  निवेदन  करती  उन  जिलों  मे  जद्दांकि  किसानों  को  को  सुबिषाएं  उप्रलक्षत

 बहां  डे  री  से  सम्बन्धित  योजन्भाओं  के  क्रियान्वयन  को  प्राथमिकता  दी  जानो

 इसके  अतिरिक्त  उड़सा  के  तटीय  जिलों  में  मश्स्य  पालन  के  विकास  की  क्राफी

 संभावनाएं  इस  राज्य  में  मत्स्य  उत्पादन  क़ो  क्षमता  का  पूरा  लाभ  नहीं  उठाया  बया  तटीय

 क्षेत्रों  मे ंबहुत  से  ऐसे  गांव  हैं  जहां  सारा  साल  काम  उपलब्ध  नहीं  होता  |  इसलिए  प्रामीशों  को  मश्क्ष्म
 पालन  में  सहायता  दी  जानी  चाहिए  ।  यह  बड़  खेद  को  बात  है  कि  उडीसा  में  बड़ी  बिज्री  कंपनियों
 को  मछली  पकड़ने  के  ठके  दिए  जाते  हैं  विशेषतया  छवींगा  मछली  के  उत्पादन के  क्षेत्र  में  ।  मैं  केंद्रीय
 सरकार  से  यह  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  राज्य  सरकार  को  परम्परागत  कृप  से  मछली  पक्क  ढ़ने  के

 घंघे  से  जुड़े  लोगों  तथा  स्थानीय  नवयुवकों  को  मछली  उत्पादन  का  धंधा  आआरम्म  करने  में  सहायवा
 देने  के  लिए  निर्देश  जारी  इसके  परिणामस्वरूप  स्थानीय  बेरोजगारी  की  समस्या  भी  काफी

 ह॒द  तक  हल  हो  जायेगी  इसलिए  सरकार  को  राज्य  में  मछली  पालन  के  लिए  क्षेत्रों  का  पता  लगाना

 चाहिए  तथा  मछली  पालन  क्षमता  का  पूरा  लाम  उठाना  चाहिए  ताकि  तटीय  क्षेत्रों  के  मां  बों  में

 रहने  वाले  लोगों  को  रोजगार  उपलब्ध  करवाया  जा  सके  ।

 मैं  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  के  ध्रामोण  विकास  पर  भी  बल  देना  चाहूंगी  ।  हमारे  यहां
 राउरकेला  में  इस्पात  संयत्र  तथा  राज़यंगपुर  में  सीमेंट  संयत्र  कार्य  कर  रहे  केखोें  के  लोगों
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 को  कुछ  रोजगार  मिला  हुआ  मेरे  जिले  के  अन्य  क्षेत्रों  मे ंअनेक  समस्याएं  हैं  ।  ग्रामीण  क्षेत्रों  को

 लोगों  के  पास  ट्सके  अतिरिक्त  आजीवम  कमाने  का  सारा  वर्ष  और  कोई  साधन  नहीं  है  ।  केन्द्र  द्वारा
 प्रायोजित  योजनाओं  का  उचित  रूप  से  कार्यान्वयन  नहीं  किया  जाता  इसलिए  उनको  काम

 नहीं  मिलता  ।  इसलिए  सरकार  को  ग्रामीण  विकास  कायंक्रमों  के  कार्यान्वयन  पर  नजर  रखनी

 चाहिए  तथा  यह  सुनिष्चितत  करना  चाहिए  कि  लाभ  उन्हीं  लोगों  को  पहुंचे  जिनके  लिए  वास्तव  में

 यहू  योजनाएं  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  की  गई  यह  बड़े  खेद  की  बात  है  कि  प्रत्येक  गांव  में  सड़कें

 नहीं  हैं  ।  बहुत  से  ऐसे  गांव  हैं  जहां  कि  स्वास्थ्य  विद्यालय  तथा  पीने  के  पानी  जंसी  सुविधाएं
 उपलब्ध  नहीं  इन  गांवों  में  कोई  मी  उद्योग  स्थापित  नहीं  किया  गया  है  क्योंकि  वहां  पर

 यातायात  के  लिए  उपयुक्त  कोई  सड़क  नहीं  इसलिए  प्रत्येक  गांव  को  सड़क  द्वारा  जोड़ा  जाना

 कुछ  ऐसे  जनजातीय  क्षेत्र  हैं  जो  कि  जंगलों  तथा  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  स्थित  इन  सभी

 पहाड़ी  क्षेत्रों  में  पड़ने  वाले  गांवों  को  जोड़ने  के  लिए  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  कार्यक्रमों  के  अन्तर्ग त
 सड़कों  का  निर्माण  किया  जाना  चाहिए  ।  दुर्गम  क्षेत्रों  को  जोड़ने  वाली  सड़कों  के  निर्माण  को

 प्राथमिकता  दी  जानी  गांवों  में  स्थित  सरकारी  अस्पतालों  तथा  स्कलों
 की  इमारतों  का  रख-रखाव  घन  के  अभाव  के  कारण  अच्छी  प्रकार  नहीं  होता  है  ।  मेरा  सरकार  से

 यह  निवेदन  है  कि  मेरे  जिले  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  आने  वाली  सरकार  इमारतों  के  रख-रखाव  के  लिए
 पर्याप्त  राशि  उपलब्ध  करवाई  पिछड़ा  हुआ  जिला  होने  के  कारण  सरकार  को  केन्द्र  द्वारा
 प्रायोजित  योजनाओं  के  अन्तगंत  इसके  लिए  पर्याप्त  घन  का  प्राबधान  करना  चाहिए  ।  मैं  आशा
 करती  हूं  कि  ग्रामीण  विकास  मंत्री  मेरे  सुझाव  को  क्रियान्बित  करने  की  ओर  ध्यान

 मैं  अपने  जिले  में  व्याप्त  पेय  जल  समस्या  की  ओर  भी  सरकार  का  ध्यान  दिलाना

 चाहती  पेय  जल  प्रत्येक  गांव  में  उपलब्ध  नहीं  कुछ  गांवों  में  हमारे  पास  ट्यूबवल
 वे  टयूबबल  बेकार  हो  गए  उनकी  तुरन्त  मरम्मत  की  जानी  चाहिए  अन्यथा  लोगों  के  सामने

 भाने  वाली  समस्याएं  और  जटिल  हो  जाएंगी  ।  इसके  अतिरिक्त  बहुत  से  ऐसे  गांव  हैं  जहां

 पीने  का  पानी  उपलब्ध  नहीं  करवाया  जा  रहा  अगर  इन  गांवों  में  पेयजल  उपलब्ध  न  करवाया

 गया  तो  समस्या  और  भी  गंभीर  हो  आने  वाली  ग्रीष्म  ऋतु  से  पहले  ऐसे  गांवों  में  पेयजल

 की  सुविधा  उपलब्ध  करवाने  को  सुनिश्िचत  करने  को  उच्चतर  प्राथमिकता  दी  जानी

 भन्त  में  में  कुछ  दाब्द  खाद्य  तथा  नागरिकआपूर्ति  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहुंगी  ।

 छड़ीसा  को  पर्याप्त  मात्रा  में  गेहूं  तथा  चावल  उपलब्ध  नहीं  गया  है  ।  गरीब  लोगों  को

 उनकी  आवद्यकता  के  अनुसार  उचित  दर  की  दुकानों  से  राशन  नहीं  मिल  रहा  है  ।  इसके  अतिरिक्त
 वितरण  प्रणाली  में  मी  अनेक  अनियमितताएं  इसलिए  मैं  नागरिक  आपूर्ति  मंत्री  से  निवेदन

 करती  हूं  कि  वे  इन  अनियमितताओं  को  दूर  करें  तथा  साबंजनिक  वितरण  प्रणाली  में  तुरन्त  सुधार

 अपने  विचार  अभिव्यक्त  करने  का  अवसर  प्रदान  करने  के  लिए  मैं  आपका  धन्यवाद

 करती  हूं  ।  इसके  साथ  हो  मैं  हादिक  रूप  से  इन  अनुदान  सम्बन्धी  मांगों  का  समर्थन  करते  हुए
 ध्पना  भाषण  समाप्त  करतो  हूं  ।

 कृषि  मंत्री  बलरास  :  मातनीय  अध्यक्ष  मेरे  माननीय  सदस्यों
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 जिनकी  संख्या  42  इस  चर्चा  में  भाग  मैं  इनका  आभारी  विचारों  को  अभिव्यक्ति
 उद्गार  सबके  दिल  में  किसान  के  लिए  दर्द  का  भाव  होना  मी  इससे

 बढ़कर  कोई  और  जरूरी  बात  आाज  हमारे  लिए  नहीं  हो  कुछ  साथियों  ने  कहा  कि  /0-80
 प्रतिक्षत  पर  निर्भर  करते  मेरो  ऐसी  मान्यता  है  कि  शत-प्रतिशत  ही  इस  पर  आधारित  संत
 कबीर  ने  कहा  कुछ  देखा  नेम  धर्म  ना  कुछ  पोथी  कहे  कबी  सुनो  भई

 जो  कुछ  देखा  सरोठी  में  ”'।  रोटी  का  मसला  सबसे  बड़ा  है  ।  पंजाबी  में  एक  कहावत  टिड्च
 नी  तो  सारी  गलल््लां  अगर  रोटी  नहीं  है  पेट  में  तो सब  कुछ  नकारा  हो  जाता

 है  और  कोई  बात  नहीं  बनती  जो  आधार  रोटी  का  वह  कृषि  की  उत्पत्ति  अगर  उत्पादन

 हुआ  हो  तो  नहीं  तो  नहीं  ।  कुछ  साथी  कह  रहे  हैं  कि  उत्पादन  कम  हुआ  और  अन।ज  का
 मिलना  कम  हो  ऐसी  बात  नहीं  है  कि  कृषि  नीति  नहीं  थी और  आज  भी  कोई  नीति  नहीं
 हम  बग  र  नीति  के  गाड़ी  चलाए  जा  रहे  ऐसी  बात  नहीं  अगर  ऐसी  बात  होती  तो  बिसान

 को  शाबाशी  नहीं  उसको  यह  नहीं  कहते  कि  आपने  सारे  भारत  का  मार  अपने  कंधों  पर  उठा
 रखा  कहां  34  करोड़  थे  और  आज  86  करोड़  से  ऊपर  हो  गए  तकराबन  मामला  ठीक

 चल  रहा  कहां  पचास  मिलियन  था  और  कहां  आज  ]76  मिलियन  पर  पहुचे
 अभी  और  आवष्यकता  इस  बात  को  कहने  को  नहीं  अमी  और  आगे  बढ़ते

 चले  जा  रहे  हैं  और  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  को  चेष्टा  कर  रहे  दूसरी  ओर  जो  उत्पादन  बढ़ता  जा

 रहा  है  तो  उसकी  ओर  कोई  ध्यान  नहीं  दे  रहा  फिर  यह  कहेंगे  कि  भोजन  कम  हो  गया  है

 क्योंकि  आए  बरस  दो  करोड़  बढ़  जाते  उसका  क्या  इलाज  उसके  लिए  सोचना

 पड़ेगा  ।  जमीन  तो  नहीं  बढ़  रही  मूमि  तो  उतनी  ही  एक्सपड  नहीं  हो  सकती

 ध्यान  करना  पड़ेगा  कि  क्या  करना  सभी  ने  मेरे  से  पूछा  कि  कूधि  नीति  कया  है  और

 आप  क्या  करना  चाहते  शुरू  से  एक  सिलसिला  चला  आया  और  उसके  अनुसार  उत्पत्ति  हुई  ।

 दोनों  हाथों  स ेताली  बजती  है  संसार  में  और  एक  हाथ  से  ताली  नहीं  बजती  दूसरी  तरफ

 हमारा  अनुसंघान  है  और  हमारे  वेज्ञानिक  अगर  इसका  आपम  में  तालमेल  नहीं  होता  और

 सरकार  प्रोत्साहन  नहीं  करती  तो  काम  नहीं  तरकक्ी  और  हो  सकती  हमारो  चेष्टा

 भी  इस  तरह  लगी  जिसके  ऊपर  गर्व  है  तो  और  गे  होना  भानु  प्रताप  कमेटी  की

 बात  आई  भौर  दूसरी  बात  भी  आई  कि  हमने  बना  भी  दिया  था  और  आपने  पूरा  लागू  नहीं  किया  ।

 बात  तो  तब  आ  गई  थी  और  कंबीनेट  में  आ  गई  थी  लेकिल  उस  वक्त  नहीं  लगा  शायद  कुछ
 सोच  सोचे  बगेर  बात  करते  तो  वह  ठीक  नहीं  होता  ।  जो  पिछमे  महीने  बीते  है  तो  मैंने  सारे

 प्रदेशों  स ेपुछवा  लिया  और  तकरीबन  सभी  से  जवाब  आ  गया  है  |
 मैंने  तन  बार  किसानों  से

 अलग  प्रान्तों  से विचार-विमर्श  कर  लिया  भरी  वेंकटेब्वर  जी  कुछ  कह  रहे  वे  पहले

 कल्चर  साइंटिस्ट  मैं  उनको  मी  कहना  चाहता  हूं  कि  कोई  भी  प्रेविटकल  हो  जिसका  कार्यान्वयन

 हो  सके  और  वे  सुझाव  दे  सके  तो  मुझे  मान्य  उसमें  कोई  आपत्ति  की  बात  नहीं  यह

 आपस  में  सबके  मिलकर  करने  की  बात  इसमें  पार्टी  का  मी  कोई  सवाल  नहीं  क्योंकि  अगर

 खेती  बढ़ती  है  तो  सभी  पार्टीज  सबका  स्वास्थ्य  कायम  इसलिए  राष्ट्रीय

 भावना  से  काम  क  रना  उसके  लिए  मैंने  समी  से  सुकाव  मांगे  इसमें  मुके  कोई  आपत्ति

 नहीं  है  ओर  मैं  कुछ  निष्कर्ष  पर  पहुंच  रहा  अगला  जो  सत्र  होगा  उसमें  मैं
 लाजिमी  तौर  पर

 आपके  सामने  उसको  रखना  चाहूंगा  जिससे  वह  बात  साथंक  काम  भी  आगे  बढ़ने  की
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 भावना  पद्धति  ्री  हो  ओर  नीतियां
 मी

 उसमें  आप  लोगों  के  सुझाव  मुझे  आशा

 इसमें  बेहतरी  भाएभी  ।

 सभी  माननीय  सदस्यों  का  यह  कहना  बाहर  मी  सभी  भाई  कहत ेहै  कि  किसान  को
 उत्पादन  का  मूल्य  मिलना  उत्पादन  का  मूल्य  लामकारी  मिलना  लाभकारी
 देने  में  हम  असभर्थ  ऐसा  कहा  जाता  मुमे  पिछले  दिनों  दुःख  आपने
 देखा  होगा  6  तारीख  को  एक  प्रदर्शन  हुआ  उसमें  गेहूं  जलाया  कुछ  ओर  मी  किया
 गया  मुझे  इससे  पीड़ा  हुई  अन्तर्रात्मा  चीत्कार  करती  है  कि  ऐसा  क्यों  क्या  हम
 दूसरे  क्या  हमारे  मन  में  भावनाएं  नहीं  हैं  किसानों  के  जो  आप  कहते  हैं

 कि  किसान  को  पंस।दो  तो  क्या  मैं  यह  चाहूंगा  कि  पंसा  न  चंकि  मे  दुनिः
 और  कोई  काम  नहीं  मैंने  कोई  व्यापार  नहीं  किया  सिर्फ  खेती  की  अनने  हाथों  से  का

 यहां  माननीय  सदस्य  बैठ  हैं  वे  मुकसे  पूछ  रहे  थे  कि  आपके  पास  जमीन  कितनी  बांटो  है  था

 नहीं  बांटी  मैं  आपको  बताना  चाहता  मै ंसबसे  पहला  आदमी  था  जिसने  घर  बुलाकर  अपने
 लोगों  को  मालिक  आप  चलो  मैं  आपको  दिखाऊंगा  मैंने  बंजर  मूमि  को  हरा-मरा  बनाया

 जहां  रेतीला  रेगिस्तान  था  बहां  हरियाली  लाकर  उसको  सुन्दर  बाग  बनाया  मुझे  किसान
 से  प्वार  प्रकतिसे  प्यार  मैं  बूटों  को  अपने  बच्चों  जेसा  प्यार  देता  हु  और  करता  हूं  ।

 इसलिए  मैं  महीं  चाहता  कि  किसान  के  दिल  को  कोई  ठंस  पहुंचे  और  उसको  उसका  उचित  मल्य

 नहीं  मिले  ।  लेकिन  उसके  साथ-साथ  यह  मी  देखना  है  कि  क्या  सिर्फ  हम  अपने  लिए  क्या  देश  के

 लिए  नहीं  किसानों  ने  इस  देश  को  बहुत  कुछ  दिया  बिना  मांगे  दिया  ब्लेक  हमने  नहीं
 जमाखोरी  हमने  नहीं  मुनाफाखोरी  हमने  नहीं  की  लेकिन  उसके  साथ-साथ  अगर

 आप  कहेंगे  कि अनाप-शनाप  भाव  बढ़ा  पांच  सौ  का  भाव  कर  यह  मी  कहा  गया  कि  बाहर
 से  गेहूं  को  मंगा  २हे  हैं  इतना  माव  मत  दो  ।  वहू  आया  या  यह  अलग  बात  फूड  मिनिस्ट्री
 ने  बताया  कि  सोच  रहे  अभी  तक  नहीं  लेकिन  एक  आदमी  रात  को  बीमार  हो  जाता  है
 उसकी  आवश्यकता  है  खास  कपसूल  मिलती  नहीं  15  रुपए  में  किसी  के  पास  चाहे  5  की

 हो  लेकिन  आप  खरीदेंगे  दूसरे  दिन  आपने  यह  कहा  कि  सौ  दिन  में  दाम  नीचे

 नहीं  हमने  कहा  लेकिन  क्या  उस  तरीके  से  कर  सकते  हमें  समावेश  करना

 हमें  चीजों  को  संतुलित  करना  किसान  को  चिन्ता  करनी  है  तो  सोचना  किसान  को
 जिन्दा  रखना  है  तो  साथ-साथ  गरीब  आदमियों  को  भी  जिन्दा  रखना  इसलिए  मैंने  पच्चीस

 रुपए  बोनस  के  रूप  में  देने  की  घोषणा  सोच-सम  मर  कर  की  कि  किसान  भी  जिन्दा  वे  भी
 जिम्दा  रहें  ।  ऐसे  ही  बात  नहीं  करनी  चाहिए  कि  प्राइस  बढ़नी  उसका  एक  तरीका

 आपने  पूछा  है  कि  किस  तरीके  से  हम  कीमत  मुकरंर  करते  ऐसा  नही  है  कि  अनाप-शनाप  पूछा
 और  कर  हिसाब  नहीं  आंकड़े  नहीं  मैं  आपको  बताना  चाहता  हुं  कि

 हु  सिफारिश  प्रस्तुत  करते  ह्ट्ण  सी०  ए०  सी  ०  पी  ०  उत्पादको  तथा  उपभोक्त  ओं  के

 हितों  को
 सा  मने  रक्षते  हुए  अर्थव्यवस्था  की  आवश्यकताओं  के  अनुरूप  एक  सन्तुलित  तथा  समन्वित

 मूल्य  ढांचे  पर  क्चि।र  करती  इस  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  बातों  को  ध्यान  में  रखा  गया  है

 ].  उत्पादन  लागत

 में



 20  1914  )  अखुदानों  की  माँगें  1992-93

 2.  आदानों  के  मूल्यों  में  परिवर्तन

 3.  आदान-उत्पादन  मूल्यों  में  समानता

 4.  बाजार  में  की  मतों  का  सम्मान

 5.  अन्तफंसल  मूल्य  समानता

 6.  ओद्योगिक  लागत  ढांचे  पर  प्रमाव

 7.  साधारण  मूल्यों  पर  प्र  माव

 8.  जीवन-यापन  की  लागत  पर  प्रभाव

 9.  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  मल्य  स्थिति

 10.  दी  गई  तथा  प्राप्त  हुई  कीमतों  में  समानता  ।

 इस  प्रकार  यह  स्पष्ट  है  कि  समन  मल्य  निर्धारित  करते  हुए  यह  सुनिदिचत  किया  भाता

 है  कि  इसमें  उत्पादन  लागत  के  साथ-साथ  किसानों  को  प्रोत्साहुंन  के  रूप  में  उचित  लाभ  भी  मिले
 ताकि  बे  उन्नत  तकनीक  अपना  सकें  तथा  निबेश  कर

 खेती/उत्पादन  लागत  में  सभी  प्रकार  की  अदा  की  गई  जैसे  कि  माड़े  पर  लिए  गए

 बेल/मशीनों  द्वारा  किया  गया  श्रम  का  तथा  स्वामित्य  बाला  कटटे  पर  सी

 गई  ममि  का  नकद  तथा  वस्तुओं  के  रूप  में  उपस्करों  पर  किया  गया  जैसे  कि
 सिंचाई  पंप  सेट  चलाने  क ेलिए  डोजल  तथा  बिजली  की

 इस्यादि  को  शामिल  किया  जाता  उत्पादन  लागत  के  अतिरिक्त  इसमें  परिवार  द्वारा  किए  गए

 श्रम  को  भी  सम्मिलित  किया  कृषि  उपकरभों  तथा  हमारतों  के  अवमल्थन  को  भी  लागत
 में  शांमिल  किया  जाता  इस  प्रकार  उत्पादन  लागत  में  अदा  की  गई  लागत  के  साथ-साथ

 स्वामित्व  वाली  मूमि  तथा  परिवार  के  श्रम  को  भी  सम्मिलित  किया  जाता  है

 जिसके  लिए  किसान  को  नकद  पंसा  खर्च  नहीं  करना  पड़ता  ।

 वह  भी  लिया  जाता  है  और  फिर  इसके  अलावा  सिर्फ  इसलिए  नहीं  है  कि  हम  उसको

 जबरदस्ती  खरीदना  चाहते  हम  उसमें  जबरदस्ती  नहीं  वरना  चाहते  हम  उसको  एक  ऐसे
 संकट  से  बचाने  की  योजना  पर  काम  करने  हैं  कि  कहीं  ऐसा  न  हो  कि  एक  मौका  आये  जब  शीजन  में

 फसल  की  बाढ़  आए  और  उसके  माव  गिरकर  नीचे  चला  उस  वक्त  कौन  खरौीदेगा  ?  आज

 तो  बिक  रहा  पिछले  दिनों  में  5-7  साल  पहले  जब  फसल  आती  थी  और  पूरे  बाजार  में

 माल  आता  था  तो  रेत  के  माव  बिकता  था  लेकिन  सपोर्ट  प्राईस  इसलिए  दी  कि  भाव  नौचे  न  जाए

 और  इस  प्राईस  से  किसान  को  फायदा  पहुंचे  ओर  उसका  धर  पूरा  कम  से  कम  उसको  धर  से

 न  देना  इसलिए  यह  सब  करना  पड़ता  आप  लोगों  ने  देखा  होगा  कि  सारी  फसलों  का

 नुकसान  हुआ  |  मुमे  खुशी  होती  यदि  कोई  आकर  अरब  नासिक  में  प्याज  का

 मुकसान  हुआ  पिछले  दिनों  लहसुन  की  बात  कर  रहे  ठीक  बात  एक  बार  तीन
 हजार

 रुपए  बिका  और  एक  साल  पांच  सौ  रुपए  तो  इन  सारी  बातों  का  संतुलन  करना  पड़ेगा
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 और  इसके  लिए  क्या  करना  पड़े  उसके  लिए  मेरे  दिलोदिमाग  में  एक  बात  जिसको  मैं  आपके

 सहयोग से  लगाना  चाहता  किसान  को  सुनियोजित  योजना  देना  चाहता  हूं  कि  कौन-से  इलाके
 में  किसनी  फसल  आप  बोओगे  जिसकी  माकिट  की  फैसिलिटी  हमारे  पास  आप  ज्यांदा  बोओगे
 तो  माव  कम  हो  जाएगा  ।  किसान  तो  दोनों  तरफ  से  मरता  ज्यादा  पंदा  कर  दे  तो  माव  कम

 हो  जाता  कम  करे  तो  वंसे  कमी  हो  जाती  तो  इसलिए  वह  दोनों  तरफ  से  मरता  है  ।

 अध्यक्ष  अभी  मिश्रा  जी  गन्ने  की  बात  कर  रहे  गन्ना  कितना  बोओगे  ?  हम  गन्ना

 फायदे  के  लिए  बोते  हैं  और  ज्यादा  हो  जाता  है  तो  जलाना  पड़ता  इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि

 इसकी  संतुलित  खेती  करनी  हमें  देखना  पड़ेगा  कि  कितना  गरना  या  कितनी  चीनी  या
 कितना  गुड़  या  कितनी  धककर  चाहिए  ?  कितना  आल  चाहिए  या  और  कितनी  चीजें  चाहिए  तो

 उस  हिसाब  से  हमको  करना  पड़ेगा  ।  ये  सब  बातें  किसानों  को  बतानी  पड़ेंगी  कि  हम  क्या  कर  रहे

 हमें  कया  करना  कितना  किस  वक्त  करना  इसलिए  हम  काम  करना  चाहते

 मुमे  तकलीफ  होंती  है जब  कोई  यह  कहे  कि  हम  किसानों  को  माव  नहीं  देना  चाहते  नहीं  ।

 अगर  किसान  को  मारेंगे  तो  हम  कहा  से  जिन्दा  रहेंगे  ?  हुम  अपने  पेर  नहीं  काट  सकते  हैं  ।  इसके
 बगेर  हम  चल  नहीं  सकते  यह  बात  दिमाग  में  नहीं  आ  सकती  कि  किसान  के  खिलाफ  कोई

 काम  करना  चाहता  हम  तो  वह  उंगली  काट  देना  चाहते  हैं  जो उनके  खिलाफ  क्राम  करे  ।

 अध्यक्ष  एक  बात  कही  गई  कि  क्रुषि  को  इंडस्ट्री  का  दर्जा  दो  |  बड़ी  ही  दिल  को

 लगने  वाली  बात  यह  तो  सोचने  की  बात  कैसे  सोचना  क्या  फायदा  है  उसमें  किसान
 को  ?  कितने  प्रदन  हैं  आपके  सामने  ?  यह  एक  प्रश्नसूचक  किसानों  को  फायदा  कराना  चाहते
 हैं  या  अहित  कराना  चाहते  हैं  या  नहीं  ?  मैं  उद्योग  को  सहूलियत  पहुंचाता  हूं  लेकिन  मेरी  सहूयियत
 उनके  ऊपर  नहीं  छोड़  ना  चाहता  हूं  ।  क्या  मैं  उसी  ब्याज  से  पैदा  देना  चाहता  हूं  जो  आज  मुझे  ।]

 प्रतिशत  पर  उपलड्घ  है  ?  क्या  बिजली  का  रेट  वही  देना  चाहता  हुं  जो  उद्योग  को  देना  पड़ता  है  ?

 क्या  मैं  उसी  तरह  का  काम  करना  चाहता  हूं  जो  इस  तरह  का  है  ही  नहीं  ।  मैं  उसको  अच्छा

 लामकारी  चोज  दिखाना  चाहता  हंं  ।  अंघाधुन्ध  तरीके  से  खेती  ऐसा  न  हो  क्योंकि  जिस  तन

 सो  ही  तन  जाने  !  जिसको  पता  खेती  में  कितना  पसीना  बहाया  तपा  मैं  तो

 सी  बात  कहना  चाहता  हूं  कि  कर  लेते  कल  नीतीश  माई  ने  जो  उनकी  बात  से  बड़ी  वेदना

 पहुंची  ।  सीजर  की  बात  सुनी  होगी  कि  सीजर  को  मारने  कै  लिए  केसियस  और  सब  लोगों  की  चंडाल

 चौकडी  इकट्ठा  हुई  ।  उन्होंने  बूट्स  को  साथ  मिला  जब  बूट्स  ने  उसको  तलवार  मारी  तो

 उसने  एक  बात  कही  थी  कि--'ऐट  ट्  ऐट  सीजर  फॉल  ।'  किसान  का  बेटा  मुभसे  कह्दे  कि  तू

 सूट  पहन  फर  बेठा  है  और  किसान  का  बेटा  मुझे  यह  कहे  कि  तू  ऐसा  करता  बरे  !  तू  तो  खुश
 है  मेरे  साथी  कि  एक  किसान  का  बेटों  पहन  सकता  दिखा  सकता  राजा  तो  नहीं  मानेगा

 राजा  ने  तो  हमें  नीचे  दबाकर  रखा  है  ।  राजा  तो  मान  सकता  है  हम  तरखान  की  टोपी  भी

 पहन  सकते  अचकन  नहीं  पहन  सकते  हम  भी  दिखा  सकते  हैं  कि  हम  पराशूट  से  पेदा  नहीं

 हुए  हम  किसान  के  बेटे  हैं  ।  हममें  भी  जोक्ष  हममें  भी  चाह  है  ओर  मैं  इस  किस।न  का  नक्शा

 बदलना  चाहता  मैं  उसके  दिल  और  दिमाग  पर  एक  रोशनी  डालना  चाहता  हूं  कि  तू  किसी  से

 कम  नहीं  है  |  हम  कंधे  से  कंधा  मिला  कर  चलना  चाहते  हम  आगे  बढ़ना  चाहते  हम  किसी

 से  नीचे  नहीं  किसी  से  कम  नहीं  हैं  ।  हम  सेकेंड  दर्ज  की  नफासात  बर्दाएत  करने  के  लिए  बिल्कुल
 तैयार  नहीं

 हमारे  दिल  दिमाग  में  एक  बात  रहती  है  कि  हम  मारतवासी  सबके  सब  बराबर
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 य ेराजा-महाराजा  पुरानी  बात  होगी  ।  आज  का  राजा  मैं  पेदा  करके  देता  हाथ  से कमाई
 करके  खाता  हूं  इसलिए  यह  जो  एट  टू  ब्रूट  वाली  बात  कही  बुरा  नहीं  मानना  ।

 आपने  कृषि  की  बात  की  ।  ब्याज  की  दर  की  बात  मेरे  दिल-दिमाग  में  एक  बात
 लेकिन  अभी  तक  मेरी  वित्त  मंत्री  के  बात  नहीं  हो  पाई  शायद  वहु  मेरी  माषा  नहीं  समझ  रहे

 हैं  या  मैं  उनकी  माथा  को  नहीं  समभ  रहा  क्योंकि  मैं  किसान  हसलिए  वह  मेरी  बात  नहीं

 सम  मते  लेकिन  किसी  दिन  समभझाऊंगा  कि  कृषि  का  जो  आधारभूत  भाग  जो  ब्याज  की  दर

 उसमें  किसी  तरोके  से  कटोती  की  जाए  ।  यह  जो  दूसरी  तरह  को  बाते  उनकी  बातें  फिर  बाद
 में  लेकिन  अमी  तक  ब्याज  की  दर  जितनी  भी  वह  कम  है  11.5  प्रतिश्षत  17,000  तक

 25,000  तक  13  प्रतिशत  उसके  ऊार  और  ज्यादा  यह  ठीक  है  लेकिन  मैं  चाहता  हू  कि

 इसके  बीच  की  दर  कम  हो  जाए  और  उसके  लिए  मैं  आपसे  भी  प्रेरणा  चाहुगा  कि  आप  मेरी

 सहायता

 इसके  पद्चात  खाद्यान्न  के  उत्पादन  की  बात  जो  हम  करते  इसके  लिए  आपको  पता  है
 अभी  आपने  चीन  का  जिक्र  चीन  मैं  गया  हू  ।  मेरे  रूपाल  में  आपकी  कृपा  से  कोई  देक्ष  ऐसा
 नहीं  बचा  जहां  आपने  मुझे  नहीं  भेजा  हो  और  मैंने  वहां  भी  स्टडी  जाकर  अध्ययन  करने  की

 चेध्टा  की  है  कि  क्या  कर  रहा  हु  और  क्या  कर  सकता  हूं  ओर  यहां  से  कया  लिया  जा  सकता  है  और

 वही  आकर  यहां  किया  ।  अगर  मैं  बाहर  नहीं  जाता  तो  मेरा  दुष्टिकोण  भी  उतना  सीमित  रहता
 और  मैं  जो  कर  पाया  वह  नहीं  कर  और  जो  सोच  सकता  वह  नहीं  सोच  सकता

 क्योंकि  जब  तक  आदमी  बिहंगम  दृष्टिकोण  नहीं  तो  वह  कमजोर  हो  जाता  मैं  यह  चाहुता
 था  और  बताने  की  बात  यह  है  कि  हमारे  पास  20  प्रतिशत  सिंचाई  आपने  काम  किया  हमने

 आए  साल  प्रगति  की  लेकिन  आज  जिस  तरह  से  सिंचाई  चल  रही  है  उसके  लिए  तरीके  से

 व्यवस्था  नहीं  तब  तक  खेती  का  काम  पक्का  नहीं  हो  सकता  ।  खेती  का  मूल  अधार  सिंचाई

 है  |  इस  बार  आपने  देखा  होगा  कि  जब  फसल  हुई  और  बहुत  सुन्दर  खरीफ़  की  फसल  हुई  थी

 अगस्त  के  आखिर  में  और  सितम्बर  के  शुरू  की  बरसात  नही  हुई  तव  मुझे  5-6  मिलियन  टन  का

 मुकसान  हुआ  |  लेकिन  अगर  हम  पक्का  कर  उसके  लिए  ही  मैं  चाहता  था  खाद्यान्न  के

 उत्पादन  के  लिए  हमें  इररगिशन  मिनिस्ट्री  से  और  अन्य  मंत्रालयों  से  इसमें  और  पैसा  लिया

 मैंने  प्लानिंग  कमीशन  से  और  पंसा  मांगा  है  और  मुझे  उम्मीद  है  कि  मैं
 ले  लूंगा  ।  जो  कुछ  आवंटन

 अब  किया  गया  है  जिसके  लिए  आप  सब  लोगों  ने  कहा  है  कि  कम  मैं  मानता  हूं  और  इसीलिए

 मैं  दो  बार  प्लानिंग  कमीशन  के  साथ  मीटिंग  कर  चका  हूं  ।  मैंने  पता  है  आपके

 पास  पैसा  कम  कमी  कया  है  यह  आप  जानते  लेकिन  कमी  होने  कै  बावजूद  आप  कहीं  से

 निकालो  |  इधर  पैसा  लगाओ  ।  अगर  हृघर  पैसा  नहीं  लाएंगे  तो
 कल  आप  कहेंगे  कि  दो  करोड़  की

 जो  सालाना  उत्पत्ति  मेरे  भाईयों  ने  की  मैं  कंसे  उसके  लिए  मैं  उत्तम  तरीके  की

 सिंचाई  करना  भाहता  हू  थोड़े  पानी  से  ज्यादा  फायदा  देना  चाहता  हु  ।  हम  इरगिश्चन  करते

 $  सारा  कुछ  करते  वह  इतना  काम  महीं  रहा  है  ।  लोग  बहुत  आगे  बढ़  गए  हैं  भोर  उसके  लिए

 किसी  ने  कहा  था  कि  इस्राइल  फलानी  जगह  |  मैं  तो  पहले  मी  कह  चुका  हू  और

 अब  भी  यह  कहता  हूँ

 विद्या  लीजिए  यद्यपि  किसी  से  भी

 परो  अबावन  ठोर  कंचन  तजे  न
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 जे  नमि-यपयपएप।प।णा  पा  न

 मैं  तो  कहीं  से  मी  उत्तम  विद्या  लेने  के  लिए  तैयार  कहीं  से  भी
 कोई  अच्छा  सुझाव  उसे

 शुरू  किया  जाए  ।  खेती  के  मामले  सिंचाई  मिलने  से  सारा  नक्शा  ही  बदल  मैं  उसे

 लेने  के  लिए  तेयार  हु  और  आज  हम  उसी  के  लिए  कर  रहे

 मैं  बाहू  गा  कि  नए  तरीके  हमारा  जो  डंवलपमेंट  का  काम  हमारे  हाईडल

 प्रोजेक्ट्स  के  जो  डेमिंग  उसमें  भी  जो  इर्रगिशन  जंसे  नमंदा  सागर  में  आपके  यहां
 हो  रहा  मैं  आपको  सिर्फ  उदाहरण  के  तौर  पर  कहना  चाहता  वाजपेयी  कि  20  प्रतिशत

 खेती  आज  गुजरात  में  सिचाई  से  होती  है  और  नमंदा  परियोजना  के  अकेले  आने  वह  100%
 बढ़  यानी  40  प्रतिशत  हो  जाएगी  ।  सारा  नक्शा  ही  बदल  जाएगा  लेकिन  उसके  लिए  हमें
 काम  करना  पड़गा  ।  किसानों  को  सिखाना

 इंदिरा  गांधी  नहर  राजस्थान  की  उसमें  हमने  सिखायਂ  नहीं  मैं  उसकी  कमियां
 जानता  हु  और  शुरू  से  कह  रहा  हू  कि  पानी  दे  देने  एक  काम  नहीं  उसको
 इस्तेमाल  करना  दूसरी  बात  उसके  लिए  हमें  एक्सटेंशन  सनिसेज  की  जरूरत  उसके  लिए

 कमांड  एरिया  डंवलप  करने  की  ज्यादा  जरूरत  यदि  पानी  लगाकर  दे  दें  ज्यादा  तो  उ प्र
 सैलेनिटी  भी  हो  सकती  हो  सकता  है  ज्यादा  पानी  से  काम  खराब  हो  उल्टा  काम  म॑
 सकता  इसलिए  उसके  लिए  अनुमंघान  हमें  करना  पड़ेगा  और  इसीलिए  मैंने  अपने  नसंघान

 कर्ताओं  को  कह  रखा  उनको  लगा  रखा  है  इसके  लिए  कि  आगे  इन
 में  बंद  करके  हमने  नहीं  रखना  में  तुमको  शो-पीस  बनाकर  रखना  नहों  चाहता  ।  तम  म॒मे  दिखा

 इससे  ही  मुझे  संतुष्टि  नहीं  मैं  आपको  बाहर  भेजना  चाहता  हु'---लगाओ  कच्छा  और
 आओ  खेत  के  अन्दर--कच्छा  देकर  मैं  काम  कराना  चाहता  हूं  ओर  इस  तरोके  से  मैं  काम

 करवाना  चाहता  हु  ।  मैं  चाहता  दू  कि  वे

 है

 इसोलिए  सिंचाई  के  बारे  मै ंकहना  चाहता  है  कि  हमें  और  पैसा  सिंचाई  की
 हमें  और  योजनाएं  बनानी  हम  जो  काम  कर  रहे  जिमके  लिए  आप  कहते  हैं-वाटर
 झड़  उसके  जिस  त२ह  से  जितना  अधिक  पैसा  आ  सके  और  उसको  या  तो  स्टोर
 नीचे  कर  लो  या  रोक  टस  तरीके  सारे  भारत  वष्  में  ,  मेरे  पास  स्क्रीम  है  जो  मैं  लप्ग गकर्ना
 थाहुता  हु  ।  उस  स्कीम  में  पूरी  तरह  से  लिखा  है  कि  हर  क्षेत्र  में  जाकर  काम  हो  सके  ।

 आप  बात  कर  रहे  मैं  बिहार  की  बात  करना  चाहता  अब  बिहार  में  उत्पादन
 कैसे  होगा  जब  तक  असंतुलन  खत्म  नहीं  होगा  या  रीजनल  इम्बेलेंस  खत्म  नहीं  होग  ।,  तो  कैसे

 मुझे  मान  है  इस  बात  मैं  कहना  चाहता  हुं  कि  अगर  पंजाब  के  मुकाबले  में
 खड़ा  हो  जाये  तो  पंजाब  और  घिहार  दोनों  मिलकर  तो  शायद  बंगलादेश  को  भी  ख  राक  दे  सकते

 इतमी  खराक  पेदा  कर  सकते  पूरे  मारतवर्ष  के  लिए  तो  औरों  को  भी  खराक  दे  रएकते
 सब  कुछ  है  हमारे  पास  ।  सिर्फ  एक  कमी  है  दिल  लगन  की  |  एक  ह  मारे  पास  कोई

 आदमी  उप्तको  लगा  दिया  |  वहां  पता  नहीं  क्यों  आप  करते  नहीं--जरा  तगड़े  हो  जरा
 होसला  बेठाओ  सब  लोगों  को  ।  पार्टोशन  करके  काम  करो  तो  बढ़िया  एकदम
 से  बढ़िया  काम  चाल  हो  सकता  है  ।

 हसी  विषय  में  कहना  चाहता  हूं  कि  हमें  असंतुलन  खत्म  करना  है  और  असंतुलन  के
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 मैं  नई  किस्म  की  बाबत  आपको  बताना  चाहता  हुं  जिसके  पेपसं  मैंने  निकलवाए  खेतो  के
 मसले  अभी  हमारा  अनुसंधान  नया  यह  आया  पं  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  हमारे  पास  एक
 नए  किस्म  के  खेती  के  लिए  बीज  आए  जिनसे  0  प्रतिशत  सूखी  खेती  में  उत्पादन  ज्याथा

 वह

 एक  नई  तथा  अधिक  सक्षम  फसल  प्रणालों  का  विकास  जिससे  30  प्रतिशत  तक  कम  पामबी

 से  उत्पादन  में  किसी  कमी  के  बरगर  लगातार  उत्पादन  किया  जा  सकता

 मैं  हाटिकल्चर  की  बात  कर  रहा  नये  बीज  निकल  रहे

 तेजी  से  बहने  तया  जल्दी  पकन  वाली  चावल  का  ऐसी  किस्मों  का

 विकास  जिनमें  सभी  प्रकार  के  मौसम  को  भेलने  की  काफी  क्षमता  त्रिलहनों  भादि  के

 उत्पादन  में  प्रयोग  में  आने  वाले  बीजों  के  उत्पादन  में  वृद्धि  ।

 सीड  के  बगेर  काम  नहीं  हो  उत्पादन  में  हमें  एक  खास  विषय  को  धुयान  में  रखना

 पड़ता  है  |  हमें  सीड्स  के  बारे  में  और  काम  करना  सीड्स  के  मैं  चाहता  हूं  कि  स्टेट

 र्स  ऐड  फार्म  कार्पोरेशन  ओर  मंट्रो  सीडस  इन  दोनो  को  मिलाने  की  मेरी  योजना  उसके

 पश्चात  पूरे  तरीके  वहां  सिफं  अच्छे  बीजों  का  उत्पादन  हो  और  सारे  के  लिए  हम  करें  ।  यही

 इसके  अलावा  दूसरे  जो  हमारे  प्राइबेट  किसान  हम  उन्हें  मो  दिखाना  चाहते  हैं  कि  उबके

 प्रयोग  स ेआमदनी  कितनी  हो  सकती  कितना  भला  कर  सकते  हैं  लेकिन  मुझे  ऐसे  मले

 आदमियों  की  आवश्यकता  है  जो  बीज  के  मामले  में  ईमानदारों  से  काम  कर  सकें  क्योंकि  बोज

 अगर  गलत  दिया  गया  तो  सत्यानाश  हो  बीज  यदि  गलत  चला  जायेगा  तो  सारी  फसल

 तबाह  होती  है  ।  यह  सबसे  प्रियोरिटी  सेक्टर  है  ओर  हमारा  सीड  उसी  हिसाब  से

 इसके  अलावा  जो  हमने  अनुसंघान  किया  आपके  वह  है  --

 |  «  बिभिगन  फसलों  की  अधिक  उत्पादन  देने  बाली  किस्मों/संकरों  को  जिनमें  192

 अनाजों  74  तिनहनों  21  दालों  30  वाणिज्यिक  फसनों  में  16  चारा  फसले

 को  जारी  गया  चावल  की  किस्मो  का  उत्पादन  में  वृद्धि  एल०  आर०  ९०

 1566  नाम  की  नई  कॉटन  की  किस्मों  का  विकास  |

 ह  मी  हमने  किया  है  ओर  आम  भो  नया  प्रदा  किया  नयी  चीज  पे  को  बहुत  सुन्दर

 है  ओर  उसमें  बहुत  सुन्दर  प्लाट्स  पद  |कए  हैं  ।  कोकोनट  हाईब्रीड  पंदा
 की  बहां

 कंदयू एक  दरक्त से  एक  या
 आघा  किलो  होता  था  वहां  आज  हम  एक  दरस्त  से  8  किलो ले  रहे
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 यह  सारा  हम  करना  चाहते  जो  बाहर  से  हम  मंगवाया  करते  उसकी  मी
 छ्ट्टी  कर  दी  और

 हम  अपने  यहां  पंदा  कर  रहे  जो  हमारे  यहां  अच्छी  फसल  दे  सकता  तो  इस  तरह  से  हम
 करना  चाहते  हम  पुत्तर  में  एक  सेमीनार  में  उद्घाटन  करने  गए  वहां  हमने  एक  रिसचं

 सेंटर  खोला  वह  बहुत  सुंदर  बना  है  भौर  उन्होंने  वहां  नयी  वेरायटीज  निकालकर  देना  शुरू
 किया  है  जिससे  किसानों  का  रंग  बदल  उनके  चेहरे  पर  एक  नयी  आमा  आ  इस
 तरीके  से  हम  काम  करना  चाहते  उसके  साथ  नयी-नयी  हाई  वेरायटीज  सब्जी  की पैदा
 को  एक-एक  सीड  अगर  अच्छा  तो  300  क्विटल  टमाटर  एक  एकड़  में  होता  है  और  आप
 चलकर  जो  छोटे  किसान  हैं  वे  क्या  करते  उस  तरीके  से  करते

 मत्स्य  फार्मों  की  उत्पादकता  बढाने  के  लिए  नई  तकनीक  का  विकास  ।

 वे  बहुत  कर  रहे  हैं  और  अमी  मेरे  माननीय  सदस्य  अमल  दत्ता  जी  चले  मैं  उनको

 बताना  चाहता  हूं  कि  मैं  अमी  वेस्ट  बंगाल  में  100  करोड़  का  प्रोजेक्ट  शुरू  करके  आया  हर  ब्रेकिश

 बाटर  में  प्रोन  फिश  का  ।

 भ्रैंकिष्न  वाटर  में  प्रोच  फिश  का  एक  एकड़  में  जो  उत्पादन  मद्रास  में  देखकर
 आया  हूं  अपने  रिसचं  सेंटर  में  2  से  4  टन  पंदा  होता  है  और  एक  टन  ढाई  लाख  एक  हैक्टेयर
 में  ।0  वह  भी  मैंने  छोड़  दिया  ।  मैंने  सेंटर  में  एक  लकीर  खींच  मैंने  कहा  5  लाख  से  एक
 दफा  में  संतुष्ट  हो  बाद  में  मेरी  मूख  बढ़  वह  मैं  करना  चाहता  हूं  सी-प्रॉडक्ट  में  ।

 हैचरीज  साथ  में  फीड  बनाने  को  मष्ीनें  साथ  में  यह्  सारा  काम  करने  के  पदचात  मैं  यह
 करना  चाहता  हू  ।

 हमारे  एक  श्री  एस  ०  सी०  पटनायक  ने  कहा  था  कि  हमारे  उड़ीसा  में  कुछ  नहीं

 हुआ  ।  ब्रंकिश  बाटर  में  जनाब  7  हजार  8  सौ  हैक्टेयर  में  लंड  एण्ड  प्रोन  फाभिन्ग  शुरू  करवाई  है
 ओर  यह  वहीं  नहीं  काफी  स्टेट्स  में  हूम  इसको  चला  रहे  हैं  ओर  देशव्यापी  करना  चाहते

 हमने  7.8  लाख  से  बढ़ा  करके  38  लाख  तक  फिश
 का

 प्रोडक्शन  ले  गए  हैं  और  मेरा  अंदाजा  है
 और  योजना  है  कि  इसे  90  लाख  टन  पर  ले  तब  जाकर  बात  बनती  अभी  थोड़ा-सा
 प्रांगण  फिर  आगे  और

 छोटे  किसानों  के  लिए  मैं  50  भ्रतिशत  रिजव॑  रखना  चाहता  हूं  और  50  भ्रतिक्षत  दूसरों  को

 छोड़ना  चाहता  हूं  ताकि  उनका  नुकसान  न  हो  ।  अभी  मैंने  वेस्ट  बंगाल  गवनंमैंट  से  प्र  य॑ना  की  थी
 कि  आप  एक  कानून  जो  सिफं  वहां  नहीं  है  और  गुजरात  में  नहीं  फिशरीज  की  जो
 हमारी  सीमा  उसके  लिए  कानून  नहीं  बनाया

 पोचस  भा  जाते  हैं  ।  आपने  जो  छोटे  मछुबारे
 हैं  उनके  फायदे  और  हित  को  ध्यान  में  रखते  उसकी  हमें  रक्षा  करनी  इसलिए  आप  यह
 कानून  बनाइए  ।

 तिलहन  के  अधिक  उत्पादन  वाली  किसमें  जिनका  उत्पादन  पड़ोसी
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 राज्यों  से  दो-तीन  गुना  अधिक  उनके  विभिन्न  कृषि  मौसम  क्षेत्रों  में  4000  प्रदर्शन  किए
 गए  ।

 यह  हमने  किया  है  ।  दिखाओ  विश्वास  हो  जाता  है  ।  सीइंग  इज  तो

 हमारे  जो  पंजाब  में  खेती  का  विकास  वह  इसलिए  हुआ  कि  हरेक  गांव  हर  जगह

 स्ट्रेशन  ब्लॉक  बना  आपने  अपना  जसवंत  जी  ने  और  मैंने  देखा  आडवाणी  जी

 तो  पता  लग  गया  कि  यह  कर  सकता  तो
 मैं  क्यों  नहीं  कर  सकता  हूं  ।  यह  हमारी

 स्थिति है  ।  इसलिए  मैं  यह  दिखाना  चाहता  हूं  कि  किसान  यह्  कर  सकता  है  और  किसान  को  जब

 प्रोत्साहन  मिलेगा  वह  आगे  बढ़  सकता  है  ।

 ञ्य  A  थे  ल  -+  “4  नि  है  =  है ।

 अन्तगंत  अपनाकर  40  प्रतिशत  उत्पादकता

 रेन  फैड  40  परसेन्ट  हम  प्रोडक्टिविटी  इन्क्रीज  करना  चाहते

 क््षि  विज्ञान  केन्द्रों  में  0516  प्रशिक्षण  कायेक्रमों  का आयोजन  गया  जिससे  207446

 प्रक्षिक्षुओं  तथा  ।  445  प्र  शिक्षुकों  क्ॉॉलाम  हु  26500  अनसूचित  जाति  तथा  जनजाति  के

 किसान  परिवारों  की  वाधिक  आय  1,000  रुपए  से  बढ़कर  3,000  रुपए  हो  गई  ,  देश  के  180

 जिलों  में  183  क््षि  विज्ञान  केन्द्र  खोले  गए  |  यह  कार्य  वहां  पहले  हो  आरम्भ  हो  गया

 मेरा  विचार  बहुत  कुछ  करने  का  है  लेकिन  अभी  तक  सिर्फ  इतना  है  कि  जितना  कपड़ा  है

 उसके  हिसाब  से  कोट  या  अंगरछी  फिर  आगे  |  आईन्दा  पांच  साल  में  हर  जगह

 पहुंच  जाना  चाहते  मैं  सिफ  विज्ञान  केन्द्र  नाम  ही  लिखना  नहीं  मैं  चाहता  हूं  कि  ह

 तरह  से  किसान  के  साथ  मिलकर  काम  +रं  और  एक  नया  दृष्टिकोण  पदा  करें  |  मरा  इस  तरह

 का  उत्पादन  करने  का  विचार  है  ।  सिफे  यही  इसमे  होर्टीकल्चर  मी  मैं  हौटींकल्चर )॥  GEES  न  ल
 ऐड

 ०
 में  जो  करना  चाहता  हू  वह  एक  नया  दू।ष्टकोण  है

 ।
 मैं  वेल्यू  ऐडड  प्रोडक्ट  बनाना  चाहता  हूं

 आज  सिर्फ  थोड़ा  है  आपने  देखा  होगा  दशमलव  5  प्रतिशत  सारे  भारतवर्ष  में  सब्जियों
 अ  +  ं  >>  Ag  8७  नल  वि
 का  जो  प्रोडक्शन  उसका  डिब्बा  बन्द  होता  प्रोसंस्तिग  होती  यह  कुछ  भी  नहीं  इसके का  ।

 व
 >

 मैंने  प्लार
 »  >>

 लिए  इनफ़ास्ट्रक्चर  उसके  लिए  मैंने  प्लानिंग  कर्माशन  से  एक  हजार  करोड़  मांगा  देखें

 देते  कितना  है  ।  पिछले  साल  सिर्फ  16  करोड़  मिला  था  ।
 मैरी  लड़ाई  निरन्तर  जारी  मैंने  म

 कहना  सीखा  नहीं  मैंने  हारना  नहीं  सी्ा  न-त  कहते  मी  हां  करवाकर

 उसमें  क्या
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 ,  रेलवे  द्वारा

 हृ  वाई  स  मुद्री  जहाजों  द्वारा  ढुलाई  तथा  ताजा  फलों  को  निर्यातोन्मुख  करना  ।

 ey

 सबसे  पहले  करवाया  और  आज  मुझे  फक्र  हे  यह  कहते  हुए  कि  आज  कम  से  कम  [4  से

 लेकर  20  कंटेनसं  इंग्लेंड  में  अंगूर  रोज  जा  रहा  मैं  इस  अंगूर  को  ऐसा  करना  ब्राहता  हूं  कि

 संप्तार  में  कोई  इस  अंगूर  वा  मुकाबला  नहीं  कर  आ्न  प्रदेश
 कर्नाटक  के  लोगों  ने  पंदा  किया  इसके  साथ  वहां  का  बेर  देखें  तो  सेब  को  मात  करता

 ये  सारी  फसले  इनको  सिफ  प्रोत्साहन  देने  की  आवश्यकता

 लोग  १  हते  हैं  कि  हमें  फौरेन  एक्सचेंज  फौरेन  एक्सचेंज  ता

 हुआ  किसान  के  हाथ  में  जमा  हुआ  इसका  नक्शा  बदल  दें  ।  वेसे  कहते  हैं  कर  किसान  जो
 काम  करता  है  और  उसकी  मूर्तं  बढ़िया  बनकर  देन  में  निकलती  ज़ेसे  एक  बूढ़ा  बूटा  लगा  रहा

 किसी  ने  पूछा  कि  तू  क्या  कर  रहा  वह  कहने  लगा  आम  लगा  रहा  हूं
 |  उसने  कहा  कि  आम

 लगाएगा  तो  खाएगा  तू  तो  थोड़े  दिनों  का  कहने  लगा  कि  मेरे  पोते  बेटे
 इसमें  यह  बात  है  ।  मैं  ऐसा  कर  दूंगा  जिससे  आप  प्रसन्न  हो  40  हज।र  करोड़  का  निर्यात
 प्विफे  यहां  का  है  और  100  प्रतिशत  आपका  कौन-सा  वल्ड  कौन  सा  आई०  एम०  एफ०  ।
 सारा  आई०  एम०  एफ०  आपको  जेब  में  किसान  बनाएगा  और  किसान  के  घर  में
 सीधी-सी  बात  है  ।

 हम।रो  धर  परी  जा  541५5

 मैं  आद्यावादी  हूं  । आशा  जीवन  है  ओर  जीवन  आशा  आशा  पर  आथ।रित  जो  आदमी

 नहीं  है  वह  उदासीन  हो  जाता  है  ।

 में  सहकारिता  की  बात  करना  चाहता  कौ१रेटिव  बात  करना  चाहता  बड़ा

 अच्छा  कोपरेटित्र  हमारे  महाराष्ट्र  में  बड़ी  भच्छी  मिलें  चलती  गुजरात  में  कौपरेटिव  का

 भच्छा  काम  बहुत  सुन्दर  हमने  काम  मी  किया  लेकिन  कोपरेटिव  के  बीच  में  एक  दखल

 एक  कांटा  है  मेरे  दिल  में  क्योंकि  जहां  भी  हूं  गवनंमेंट  नाम  की  चीज  उस्ममें
 अपना  पंजा  डाल  देती  है  ।  किसी  आई०  ए०  एस०  अफसर  जिसी  ओर  अफसर  को वहां  का
 मेनेजिंग  डायरकटर  बना  देंती  है  जो  एक  डेढ़  साल  बंठता  है  ओर  छुट्टी  १रके  चला  जाता  है  ।

 मनमानी  करता  उसे  कोई  पूछने  वाला  नहीं  ।  मैं  इसको  निक।ल  मैं  चाहता  हूं
 के  वहुं  के  लोग  काम  करें  और  उनको  तथोन  साल  मे  जबाब  देना  पड़े  जेसे  लोगो

 को  जवाब  देना  पड़ता  जो  काम  वह  ऐसे  लोगों  के  लिए  मैं  नया  कानून  लादा

 चाहता  हूं  ।

 हम  शीघ्र  ही  सहकारिता  के  लिए  नया  वानून  प्रस्तुत  करना  चाहते  हमने  राज्य

 सरकारों  को  भी  सहकारिता  के  लिए  सुझाव  दिए  सस्पेंड  कर  हमारी  पार्टी  नहीं  आयी  तो

 सस्पेंड  कर  दें  ।  यह  क्या  तरोका  क्या  यह  प्रजातंत्र  है  ?

 यह  तानाक्षाही  यह  लोक  तंत्र  की  अवहेलना
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 इसको  हमें  दूर  करना  है  ।

 आपने  खाद  के  बारे  में  पूछा  ।  आपकी  कृपा  से  सब  ठोक  रहा  और  ठीक  रहेगा  ।  नई  कमेटी

 मैंने  बनायी  जो  निर्धारण  कर  रही  है  कितनी  मिलें  उनको  बनाती  कितना  खर्चा  आता

 कितना  नहीं  होना  चाहिए  ?  माननीय  सदस्यों  ने  यह  भी  पूछा  कि  पिश्वेले  साल  इस  पर  405
 करोड़  रुपए  रखा  इस  साल  नहीं  रखा  लेरिन  वह  विच्वाराघीन  उसके  ऊपर  हम  विचार

 बाद  में  करेंगे  कोई  खास  चिन्ता  की  दाग  नहीं  मैं  उनका  घर  जरूर  पूरा  कर  ।  बाबा

 दरवाजे  से  न  आयें  लेकिन  पिछली  खिडकी  से  जाकर  ले  मैं  करूंगा  जरूर  जिससे  उनका

 घर  भरा  रहे  और  बिल्कुल  गड़बड़  न  हो  लेकिन  कठिनाई  पंसों  की  इसके  लिए  मैंने  सरकार  से

 कहा  है  ।  कुछ  इम्पोर्ट  ड्यूटी  कुछ  एक्माइज  ड्यूटी  घटायी  हमारी  सहकारिता  ने  अच्छे

 पोरेशन्स  को  कहा  है  कि  वह  इसका  उत्पादन  करें  और  ठीक  ढंग  से  करे  जिससे  उन्हें  सस्ते  दामों
 पर  उपलब्ध  कराया  जा  सब्रे  ।  बह  मनमानी  बहुत  करते  किस!न  का  पंसा  बढ़ता  है  शो

 इनफ्लेशन  का  डर  बैठ  जाता  इस  पर  कहा  जाता  है  कि  25  रुपये  बढ़  गये  तो  इनफ्लेक्षन  बढ़
 क्या  किसान  से  ही  इनफ्लेशन  बढ़ता  स्पिरिट  और  रेजन  के  पंसे  बढ़ा

 दिये  जाते  हैं  तो  कोई  कुछ  नही  कहता  किसान  का  25  रुपये  बढ़ा  दिया  तो  उसको  मार

 एक  गरीब  पहले  से  ही  मरा  पडा  उसको  और  मारने  का  कामये  करते  लेती  का  काम

 ओर  किसी  ने  क्या  कभी  किया  खून  पसीने  की  कमाई  बह  करता  वहू  दिन  रात  काम

 करता  कुछ  लोग  कह  रहे  थे  कि  कृष  पर  इनकम  टेक्स  लगा  लेकिन  एक  साल  मेरे  पास

 आ  एक  साल  नहीं  तो  दो  के  लिए  ही  आ  जाओ  |  आडत्राणी  जनवरी  के  महीने
 में  जब  जं।रो  टम्परेचर  होता  है  तो  रात  को  12  बजे  पानी  लगाने  चले  तो  सुबह
 निमोनिया  से  बच  कर  घर  जाओ  तो  मैं  मान  जेठ  वे  महीने  में  पतलून  पहन  कर  चले

 जाओ  ।  उस  समय  फसल  की  कटाई  होती  है  और  अब  भी  1S  अप्रेल  के  बाद  कटाई  शुरू  हो
 एक  हफ्ता  या  15  दिन  कटाई  खेत  में  करो  तो  पत्तमीना  पंट  से  नीचे  आ  ऐसे  में

 आटे-दाल  का  माव  सब  म'लूम  हो  पैंने  भो  यह  कहा  था  कि  उसका  हषि  मंत्री  नहीं

 होना  उसको  कृ  प  विमाग  का  सेक्रेटरी  नहीं  होना  चाहिए  जिसने  खेत  में  काम  न  किया

 हो  ।  सबको  अपना-अउना  काम  आसान  लगता  मैं  भी  हस  बात  से  कायल  हूं  कि  हमारा  पैसा

 क्षि  में  कम  होता  मेरी  जो  प्रस्ट  है***

 मैं  कृषि  में  सरकारी  तथा  निजी  दोनों  तरफ  से  अधिक  निवेश  पर  जोर  देमा  चाहता  ह  । है  ता  हू

 अगर  हम  पमा  नहीं  ला  करके  दे  सके  तो  उत्पत्ति  कंसे  होगी  ?  पैसा  कम  होता  चला  जा

 रहा  हगें  पता  चाहिए
 और  इसके  लिए  सदन  को  मैं  कहना  याहूता  हूं  कि  हम  सबको  एक

 राय  इसमें होती  चाहिए  कि  छू  7
 के  क्षेत्र  उसके  अमुसंघान  के  उसके  उत्थान  के

 उसके  डेवलपमेट  के  किसी  किस्म  की  कोई  रुकावट  नहीं  होनी  जब  तक  एक  पैसा

 नहीं  तब  तक  न  डेवलपमेंट  का  कोई  इरिगेशन  प्रोजेक्ट  बन  सकता  न  फंकिट्रयां लग  शकती
 मैं  कृषि  पर  आधारित  उद्योग  लगाना  चाहता  हूं  और  उसे  गांव  में  लगाना  चाहता  हूं  ।  हमें
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 इसमें  भी  आएकी  मदद  की  जरूरत  है
 '  मनमोहन  सिंह  जी  ने  एग्री  बिजनस  कनसौटिम  बनाने  की

 जो  बात  की  उसको  मैं  वाया  कशमीर  तक  पहुंचाना  चाहता  मैं  उसे  वहां  ले  जाना  चाहता

 हु  जहां  उसका  निशाना  मुझे  सिर्फ  एक  चीज  नजर  आती  है  और  अर्जुन  की  तरह  चिड़िया
 की  एक  आंख  नजर  आती  दूसरी  नहीं  नजर  आती  मेरी  इस  तरफ  नजर  है  कि  किसान  आगे
 बढ़े  और  उसके  साथ  देश  आगे  बढ़े  ।  किसानी  के  बगर  देश  आगे  नहीं  बढ़  सकता  है  ।

 चीन  की  बात  किसी  माननीय  सदस्य  ने  कही  लेकिन  क्या  आपने  देखा  कि  वह  गिनती

 प्रोडक्शन  की  करते  हम  वह  नहीं  करते  हम  सिर्फ  खाद्यान्न  की  करते  वह
 जारा  और  सब्जी  आदि  की  करते  तब  जाकर  उनका  इतना  बंठता  मैंने  ये  सब  देखा  है

 और  स्टडी  किया  हमसे  ज्यादा  अच्छा  वह  नहीं  कर  सकते  हैं|  मैंने  करके  देखा  है  और  पैं  अब

 भीकरके  दिखा  हम  इसमें  एक  जान  फुूंक  देंगे  और  पिछड़े  राज्यों  को  ऊपर  उठा
 अगर  इसके  लिए  मुझे  हाथ-पर  भी  जोड़ता  पड़े  तो  वह  जोड़  करके  उनको  कहूंगा  कि  अब  काम

 631  किलोवाट  पर  हैड  एनर्जी  पंजाब  में  खर्च  होती  है और  106  किलोवाट  बिहार  भौर

 उड़ीसा  में  सच  होती  है  इस  तःह  से  काम  कंसे  कंसे  प्रोगंस  होगी  ?  यह  प्रोग्रेस  करने
 का  तरीका  नहीं  है  |

 हमारे  साथी  कह  रहे  थे  कि  सड़क  नहीं  सड़क  तब  होंगी  जब  जेब  में  पेंसा  जब
 सरकार  काम  की  होगी  ।  आप  पंजाब  और  हरियाणा  में  चले  एक-एक  गांव  में  तोन-तीन

 सड़क  बिछी  हुई  मैंने  बनवाई  हमने  हाथ  से  बनाई  हमने  मिट्टी  सरकार  ने  सड़कें
 बनाई  श्रम  से काम  किया  है  ओर  नजारा  आता  जिसगांव  में  कमी  पानी  नहीं  वहां
 आज  कोई  गांव  ऐसा  नहीं  जिसमें  बिजली  नहीं  कोई  ऐसा  गांव  नहीं  जिसमें  पीने  का
 पानी  टोंटी  से  नहीं  मिलता  कोई  ऐसा  गांव  नहीं  जिसमें  सड़क  नहों  कोई  गांव  ऐसा  नहीं
 जिसमें  बिजली  नहीं  हाई  स्कूल  ओर  मिडिल  स्कूल  नहीं  मैं  कह  ता  हूं  कि  नक्शा  बदला  जा
 सकता  आज  वहां  टेलीफोन  केन्द्र  लगे  हुए  एक्सचेंजेज  लगे  हुए  तो  क्यों  नहीं  बदल
 सकते  इसके  लिए  काम  करने  को  आवश्यकता  असल  में  एक  उत्साह  होना  चाहिए  ओर
 भ्रमशक्ति  होनी  आादपी  में  काम  करने  की  ।  यह  चीज  हुई

 क

 टेक्नोलोजी  ट्रांसफर  की  बात  आ  गई  तो  मैं  विकास  के  लिए  चाहता  एक्सटेंशन  सबिसेज
 सबसे  ज्यादा  जरूरी  एक्सटेंशन  सविसेज  के  लिए  मैं  सब  कुछ  करना  चाहता  हूं  ओर  मैं  चाहता

 हूँ  कि  कि  वह  गांव  तक  चली  एक  लड़ी  बन  जाए  ।  यह  तो  ग्राम  सेवक  लगा  रखे  फलाने
 लगा  रखे  इनका  गांव  वालों  के  साथ  तालमेल  नहीं  ।  अब  सारे  कह  दते  गांव  में  काम  नहीं
 हो  यह  नहीं  हो  हम  कया  करते  कभी  आपने  अपने  आपसे  सवाल  पूछा  कि  हमारा
 कुछ  उत्तरदायित्व  है  कि  नहीं  ।  ऋहने  खाद  नहीं  वह  ब्लेंक  में  चला  जाता  गांव  में
 ब्लेक  करता  है  तो  गांव  वाले  क्या  सो  गए  ?  क्या  हमारे  भाग्तीय  पार्टी  जनता  दल
 कांग्रेस  कम्यूनिस्ट  पार्टी  का  कोई  आदमी  वहां  नहीं  है  ?  क्या  हमारे  सारे  वर्क  निराधार  हैं  ?
 क्या  उनके  दिल  में  कोई  देहा  बेः  प्रति  आस्था  नहीं  क्या  देश  प्रेम  नहीं  है और  ईमानदारी  की
 कोई  मलक  नजर  नहीं  आती  ?  हमें  उसको  करना  चाहिए

 इस  सम्बन्ध  में  हमें  कुछ  न  कुछ  अवश्य  करना  चाहिए  ।
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 प्राकृतिक  आपदाओं  की  बात  करते  नेधुरल  कलेमिटीज  की  बात  करते  यह  बिम्स
 ऑफ  नेचर  है  और  हमें  इससे  बहुत  ज्यादा  गुकसान  होता  मैं  देख  आया  मैं  तो  खुद  गया
 कर्नाटक  आन्ध्रा  पाब्डिचेरी  सारो  जगह  गया  ।  अभी  मेघे  साहब  चले  नागपुर
 बाले  मुझे  कह  रहे  थे  कि  गए  मैं  तो  रोज  जाता  रहता  हूं  कोई  ऐसी  बात  नहीं  ।

 मुझे  जाने  में  कोई  एतराज  नहीं  है  लेकिन  इसके  लिए  हमें  नीति  बदलनो  मैं  खुद  हैरान
 होता  हूं  कि  हमारे  हाथ  पल््ले  कुछ  नहीं  कहते  हैं  में  नहीं  अम्मा  चली  भुनाने  हमारे
 पास  कुछ  है  लेने  देने  हम  शक्ल  दिखाकर  आ  जाएं  तो  हम  बहुत  बड़े  दागी  भादमाो  हो

 आकर  आपका  निरीक्षण  करके  चले  गए  ।

 या  हि  ~  —  ही

 ]

 यह  मुझे  बहुत  बुरा  लगता  इससे  मुझे  प्रसन्नता  नहीं  होती  बल्कि  दुख  होता

 ]

 पहले  तो  किया  करते  संघ्टर  दिया  करते  जिससे  स्टेट  में  हो  वहां  दे

 अब  स्टेट  ने  यही  सोचा  कि  यह  क्या  घन्ना  सेठ  बने  बेठे  सारा  माल  हमारो  जेब  में  होना

 यह  चलती  है  तो  उसको  चलाने  को  बात  को  तो  अब  उल्टा  पढ़  तो  इसलिए  इसमें  नई  बात

 करनी

 हमें  इस  पर  विचार  करना

 कि  कंसे  करना  यह  आपत्ति  पुश्ुकर  तो  आती  नहीं  भोर  जिन  जिनको  दे  देते

 वह  कहीं  ओर  लच  कर  लेते  बचाकर  नहीं  रश्षते  हैं  कि  यह्  कोष  इसके  लिएश्चाकर

 रलो  |

 एक  बात  सबसे  ओर  जरूरी  रह  वह  है  बीमे  प्रधान  मन्त्री  क्षी  ने  मी  बीमे  की

 घोषणा  को  ।  मैंने  इसमें  बोमा  हर  एक  फसल  का  बनाने  को  चेष्टा  करेंगे  और  उसके

 लिए  मैंने  आप  सबसे  हाथ  जोड़कर  विनतो  की  थी  फि  मुझे  सुझाव  मैंने  बहुत  मंटिंग  की

 बीमा  योजना  के  लिए  सब  साथियों  को  आपको  किसानों  को  विशेषज्ञों

 को  आफिससे  को  बनरल  इन्श्यो रेस  कारपोरेशन  वालों  को  सबको

 बुलाया  लेकिन  मुके  आज  तक  कोई  आदमी  साथंक  पॉलिसो  देने  में  कामयाब  नहीं  देखिए

 कहीं  बाढ़  आ  जातो  कहीं  सूला  पड़  जाता  कहीं  साइक्लोन  आ  जाता  कहीं  मंशड़

 भा  जाता  कहीं  बीज  खराब  हो  जाता  कहीं  बीमारी  पड़  जाती  कितना  कोन-सो  फसल

 देती  गन्ना  कितना  रूई  कितनो  आलू  का  कितना  सेब  का  कितना  सारा  कितना

 इन  सारी  बातों  का  कंसे  निराकरण  एक  ज्यादा  फसल  देने  वाली  वही  फसल  की

 भाज  गुजरात  में  जो  खेतो  होतो  ओर  महाराष्ट्र  कॉटन  वह  सूखे  में  होती  इस  दफा

 सूखे  की  छुट्टी  हो  वहां  दो  क्विटल  भी  नहीं  हमारे  यहां  इस  दफा  11-11  क्विटल  हुआ
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 कीच  जज  —  जाय  पबययय  जज  -

 बारे-न्यार ेहो  रहे  पिछली  दफा  भाव  नहीं  मिले  कह  रहे  थे  कि  भाव  की  बात  करते
 जब  भाव  मित्रता  है  तो  शाबाशी  तो  दे  दिया  करो  ।  1500  रुपए  क्विटल  के  भाव  पर  मी  शाबाशी

 नहीं  नर्मा  बिकवा  फिर  नर्मा  आगे  कम  से  कम  किसी  आदमी  को  होसले

 की  थापी  दे  देते  बच्चा  घर  पर  इम्तहान  में  पास  होकर  आया  है  तो  घर  वाले  उसको

 कम  से  कम  एक  पेंसिल  हो  दे  बेटे  को  तो  कुछ  तो  शाबाशी  दे  दिया  उस  हिसाब
 से  बात  बनती  उससे  उस  आदमी  का  काम  करने  का  होसला  बनता  हौसला  बढ़ता  मैं

 सोचता  हूं  कि  यह  सारा  काम  इस  तरह  से  नहीं  ठीक  ढंग  से  सोचने  के  पद्चात्  होगा  ओर

 उसकी  पॉलिसी  बनाने  के  लिए  मैंने  एक  पायलेट  प्रोजेक्ट  के  हिसाब  से  एक-एक  डिस्ट्रिक्ट  में  बनाने

 की  चेष्टा  की  है  कि  एक  तजुर्बा  कर  जो  अब  नई  पॉलिसी  हमने  जनरल  इन्हयोरंस  कम्पनी  की

 बोला  है  कि  वह  बनाकर  सारे  विचारों  का  हमने  समावेश  करके  उनको  भोली  में

 डाल  दिया  था  कि  यह  लो  पॉलिसी  की  आपष  इसको  बनाकर  कंसे  कामयाब  करोगे  ।

 कितना  उसमें  आपका  प्रीमियम  कौन-कोन  सी  बात  के  लिए  कौन-सी  फसल  के  लिए

 कितना  यह  इतने  सारे  प्रकरण  हैं  जिनका  कि  मैं  अंदाज  ही  किस  तरह  से  नहीं  कर

 तो  सब  सोच-विचार  करके  मेरे  दिल  में  है  कि हम  एक  तजुर्बा  तो  करके  जो  हमने

 कहा  सह्टी  बात  सारे  लोग  यह  कहेंगेਂ  एक  फंक्ट्री  में  हो  तो  उसको  पैसा  मिल  गया

 ओर  दूसरी  जगह  नहीं  एक  गांव  में  ओलावृष्टि  हो  उसकी  छुट्टी  हो  गई  और  दूसरा  उसके

 पास  वाला  बच  यहां  पर  इस  पर  जबाव  दिया  गया  था  कि  सारे  गांव  में  नहीं  हम  नहीं
 देते  मैंने  एक  प्रइन  पूछा  जब  मैं  अध्यक्ष  की  जगह  पर  बंठा  था और  मजन  लाल  जी  यहां  से

 जवाब  दे  रहे  मैंने  एक  प्रधन  वहीं  से  बंठ-बंठे  कर  जो  कि  मुझे  नहीं  करना  चाहिए
 लेकिन  मैं  कर  बंठा---मैंने  कहा  कि  जब  तक  सारे  इन्हस्ट्रीयल  एरिया  में  आग  नहीं  तब  तक

 नहीं  सारे  इलाके  में  आग  तब  ही  दोगे  ।  एक  क्षेत्र  में  तो  नहीं  थे  सारी

 बातें  मेरे  दिमाग  में  लेकिन  उसका  निराकरण  मैं  कंसे  मैं  अपनी  असमथंता  भी  आपके

 सामने  व्यक्त  कर  रहा  हूं  ।  मैं  कोई  चोज  छिपाकर  नहीं  रखना  चाहता  परदे  के  पीछे  से  जेब

 में  डालकर  नहीं  रखना  चाहता  मैं  आपको  बता  कर  करना  चाहता  सारा  कुछ  करना

 चाहता  हुं  और  इतना  करना  चाहता

 क्षत्री  हमारे  हिल  स्टेट्स  की  बात  कह  रहे  सुलतान  जी  हमारे  **

 )
 **'  बहां  एक  नई  चोज  पेद्ा  करके  प्लास्ट  मेटीरियल  देना  चाहता  जो  हमने  टिक

 कल्चर  से  पंदा  किया  है  ओर  बाहर  से  दवारफ  वेरायटी  जला  जहां  दो  टन  पेदा  होता

 बहां  हम  बोस  टन  ओर  पक्च्चीस  टन  पंदा  करना  चआहते  मैं  देखकर  आया  हो  सकता  तो

 हम  क्यों  न  करना  हमारा  किसान  तो  ऐसा  है  कि  आप  उसका  एक  दफा  दिखा

 वह  करेगा  |  हमारे  लुधियाने  में  तो  आप  जेट  और  वायुदृत  दिखा  तीसरे  दिन  उसका  लाकर

 खड़ा  कर  बात  हो  कुछ  नहीं  एक  तरीके  से  तरक्की  करने  का  हमने  बिल्कुल  मन  बनाया

 हुआ  तरक्कौ  आपका  बहुत-बहुत  गापने  सुना  ।  कोई  और  बात  तो

 आपके  भ्वामले  फिर  पेण  हो  बड़े  अच्छे  तरीके  से  आगे  बढ़ने  की  चेंद्टा  आप  जरा

 हिम्मत  करिए  कि  मुझे  पैसा  और  मिल



 re  नमक  नननननननानाननन  जनन-न-मनन-न  «न  नाना  कनमान  हा  अन्न  ++
 20  1914  )  अनुदानों  की  मांगें  1992-93

 अध्यक्ष  महोदय  :  समा  कल  10  शुक्रवार  ]]  म०  पू०  पर  पुनः  समबेत  होने  के  लिए
 स्थगित  होती

 7.12  म  ०  प०

 तत्पदचात्  लोक  सभा  ,0  1992/21  1914  के

 ग्यारह  भ०  पृ०  तक  के  लिए  स्थणित  हुई  ।

 चौधरी  मुद्रण  12/3,  श्रीराम
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